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APRESENTAÇÃO

Integrando a Semana Nacional de Ciência e Tecnologia, a 17ª edição do Encontro de Iniciação 
Científica da Universidade de Vassouras (XVII ENIC) “ Ciência para redução das desigualdades ”, 
serão realizados de 19 a 20 de outubro de 2018. Os eventos integrarão a  apresentação e divulgação 
de resultados de pesquisas de diversas modalidades: Docente, Pós-Graduação Lato Sensu e Stricto 
Sensu, Capacitação-Técnica, Iniciação Científica, Iniciação Tecnológica e Inovação e Iniciação 
Científica e Tecnológica Júnior. O Encontro de Iniciação Científica da Universidade de Vassouras 
pela sua 17ª edição demonstra sua importância dentro da Instituição e junto ao corpo docente e 
discente e sua finalidade mostra-se consolidada pelos resultados obtidos ao longo de mais de uma 
década. Além disso, objetiva consolidar um espaço a divulgação discente e docente, motivando-os 
ao engajamento em atividades de investigação, bem como despertar o interesse pela pesquisa no 
campo da ciência e da tecnologia,visando assegurar o contínuo desenvolvimento das capacidades 
instaladas no país e no exterior.
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A morfometria de cavalos de marcha de acordo com o desempenho 
atlético
Carolina de Paula Rodrigues dos Santos1, José Guilherme Avelino Silveira2, Márcia Torres Ramos3, Fábio Sartori3,  
Maria Fernanda de Mello Costa3

A constituição física e a morfologia corporal em equinos está intimamente ligada à genética, no entanto, o tipo de uso 
e o treinamento dos equinos de trabalho e esporte pode afetar o fenótipo do animal. Em equinos da raça mangalarga 
marchador, a morfologia harmoniosa é prestigiada e já foi ––dados numéricos comparando a morfologia de animais com 
diferentes tipos de desempenho atlético são escassos. Este realizou a morfometria de 80 animais da raça mangalarga 
marchador, comparando dois grupos: um de cavalos com participação em competições regionais e nacionais e outro 
apenas com participação em eventos locais. Foram mensurados 35 parâmetros, sendo que dois estavam relacionados 
à altura do animal, 10 avaliaram a morfologia corporal, 9 os comprimentos dos membros anteriores e posteriores, 8 
as circunferências dos membros anteriores e posteriores, e 6 documentaram os ângulos articulares. Os animais foram 
pesados e dados sobre a idade, gênero e quantidade semanal de exercício foram coletados. Utilizou-se o teste t de student 
para comparar os membros contralaterais e anova para comparar os dois grupos. O nível de significância foi estabelecido 
em 0,05 para todas as comparações. Não houve diferenças significativas (p> 0,05) entre os membros contralaterais 
de animais dentro de um mesmo gripo. No que diz respeito à comparação entre grupos, as seguintes medidas foram 
significativamente diferentes: circunferência do pescoço a (p = 0.009) E b (p = 0.02), Largura da garupa (p = 0.0120, 
Cumprimento da escápula (p = 0.009), Dos braços (p = 0.01, Esquerdo e p = 0.001 Direito), da coxa esquerda (p = 0.04) 
E ângulos da escápula (p = 0.03 Esquerdo e p = 0.001 Direito) e ângulo do coxal (p = 0.01 Esquerdo e p = 0.02 Direito). 
Os cavalos do grupo de melhor desempenho atlético apresentaram garupas mais largas, circunferência do pescoço maior 
nos terços médio e distal e braços mais longos, bilateralmente. Também apresentaram maiores ângulos nas articulações 
da escápula e coxo-femoral. As diferenças observadas, principalmente referentes à largura de garupa e angulações 
articulares contribuem para diferenças no andamento, podendo ser um indício de seleção para o desempenho atlético, 
apesar de a maioria das medidas não ter apresentado diferença entre os grupos. Este trabalho foi aprovado pelo ceua e o 
consentimento dos proprietários foi obtido por escrito.
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Aferição e comparação do peso corporal de equinos por dois métodos 
– estudo piloto
Rodrigo Raymundo Nable1, Bianca Lopes Vieira1, Tatiana Andrade Jardim de Oliveira1, José Guilherme Avelino 
Silveira2, Maria Fernanda de Mello Costa3, Marcia Torres Ramos3

A agroindústria equina emprega em torno de 600 mil pessoas e gera 16 bilhões de reais/ano, tornando-se importante 
na economia Brasileira. Um importante aspecto da equinocultura é o peso dos animais, que interfere tanto no manejo 
nutricional, sanitário e médico, assim como a avaliação do escore corporal (ec) e desenvolvimento do animal. A ausência 
da balança de pesagem é um obstáculo encontrado na obtenção do peso real dos animais. Como método substitutivo 
temos a fita de pesagem (fp), que não possui a mesma precisão, mas por ser um método economicamente mais viável 
se torna o mais utilizado. O objetivo do presente trabalho é verificar a relação entre o peso aferido em balança e o peso 
aferido com a fp assim como a influência da deposição tecidual no tórax, tendo em vistas um resultado mais fidedigno 
possível do peso do animal. Como estudo piloto foram coletados os dados de dez animais da raça puro sangue inglês 
(psi), sendo cinco potros e cinco adultos, com idades medias de 23,80 ± 1,30, e 54,00 ± 10,07 meses, respectivamente, 
alojados no jockey club Brasileiro e mantidos nos mesmos manejos nutricionais e sanitários. Os animais foram pesados 
em balança eletrônica e com a fp, contornando o tórax passando pelo cilhadouro e pelo limite posterior da cernelha. 
Com a bengala hipométrica foi realizada a medição da altura de cernelha (ac). Com o ultrassom foi medida a deposição 
de tecido no costado (desde a pele até a pleura) na altura do codilho (tc) e no ponto médio entre a cernelha e o codilho 
(tm), por onde passam a fp. Foi estimado o ec de cada animal conforme henneke (1983). Não foram encontradas 
diferenças significativas entre os potros e os animais adultos nas variáveis peso na fp, respectivamente 533,0 ± 38,7 e 
527,0 ± 37,5 kg; peso na balança, respectivamente 490,3 ± 19,4 e 480,7 ± 51,6 kg e tm, respectivamente 3,8 ± 0,5 e 4,4 
± 0,5 cm e ac de respectivamente 155,2 ± 1,5 e 161,4 ± 3,6 cm. Já as variáveis ec e tc, foram significativamente maiores 
nos potros. Os valores para o ec foram 7,3 ± 0,4 nos potros e de 4,7 ± 0,4 nos animais adultos. A gordura subcutânea 
é bastante variável em quantidade e área de deposição. Animais com maior ec apresentam maior teor de gordura 
subcutânea, conforme anteriormente observado. Estas observações preliminares vêm de encontro com o conhecimento 
de que os potros têm maior deposição de tecido adiposo antes de iniciar o treinamento, e esta deposição tecidual pode 
influenciar a aferição de peso através da fp, tornando-se necessários estudos realizados em um maior número de animais. 
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Avaliação comparativa do volume globular e opg em ovinos de uma 
propriedade em Miguel Pereira, RJ 

Bruna de Castro Pinto da Silva1,Jônathan David Ribas Chagas1, Felipe Mexias de Souza1, Bruna de Azevedo 
Baêta2, Erica Cristina Rocha Roier2, Thiago Luiz Pereira Marques2

A ovinocultura Brasileira é uma atividade que vem se desenvolvendo na grande maioria das regiões do país, incluindo 
aquelas que não possuem tradição nesse tipo de criação. Tais fatos apontam um crescimento da atividade tornando-se 
importante para a composição do produto interno bruto (pib) do agronegócio Brasileiro. Uma das principais causas 
de perdas na ovinocultura é o parasitismo por helmintos gastrintestinais em decorrência de gastos excessivos com 
anti-helmínticos e da mortalidade de fêmeas recém-paridas e de animais jovens. Diante disso, o presente trabalho teve 
como objetivo fazer uma avaliação comparativa entre o volume globular e o número de ovos por grama de fezes (OPG) 
em ovinos. Foram utilizados 32 ovinos adultos de raça não pura de uma propriedade localizada no município Miguel 
Pereira, RJ. A coleta das fezes foi realizada diretamente da ampola retal dos animais e acondicionada em sacos plásticos, 
devidamente identificados, e levados ao laboratório de parasitologia da Universidade de Vassouras para determinar o 
exame de fezes (OPG) através da técnica de mcmaster modificada. Amostras sanguíneas foram colhidas da veia jugular 
dos animais através de seringa de 10 ml com agulha 25x7 cm e acondicionado em tubos com anticoagulante EDTA. Após 
a colheita, os tubos foram enviados para o laboratório de patologia clínica do hospital veterinário da Universidade para 
a determinação do percentual de hematócrito pelo método de centrifugação. Após os exames a média de ovos por grama 
de fezes foi de 1246,4 e hematócrito com percentual de 26,6%. Após as análises, 50% (16/32) dos animais apresentaram 
até 500 ovos por grama de fezes; 16% dos animais com faixa de ovos entre 501 a 1000 ovos; 3% dos animais estavam 
com ovos dentre 1001 a 1500; 6% dos animais continha ovos dentre 1501 a 2000 ovos; 3% dos animais tinham ovos 
dentre 2001 a 2500 ovos, todos os animais estavam com hematócrito dentro da normalidade para a espécie. Porém, 22% 
(5/32) estavam com hematócrito abaixo da normalidade para a espécie com OPG acima de 2500 ovos, o que indica que 
os animais estavam parasitados, sendo necessário o tratamento desses animais segundo a literatura pesquisada. Pode-se 
concluir que o acompanhamento do opg juntamente com o percentual de hematócrito é de extrema importância para 
avaliar o grau de parasitemia do animal.
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Avaliação de diluentes quanto a eficiência do sêmen canino 
criopreservado
Isabella da Silva Germano1, André Maciel Crespilho2, Letícia Patrão de Macedo Gomes3

O uso de diluentes seminais para congelação de sêmen tem como propósito preservar a viabilidade espermática, 
minimizando as perdas de espermatozoides, mesmo após a descongelação, proporcionando melhor taxa de concepção 
nas fêmeas. Este trabalho tem como objetivo a comparação da eficácia de dois diluentes seminais (Botu-Crio® e TRIS) 
no processo de criopreservação do sêmen canino. Serão colhidos 15 ejaculados de 15 animais de diferentes raças de 
canis, nos municípios de volta redonda e mendes, no Estado do Rio de Janeiro. As raças dos animais determinados 
são golden retriever (n=4), yorkshire terrier (n=6) e lhasa apso (n=5) com média de idade de 4 anos. A colheita será 
realizada por manipulação digital. Cada ejaculado será dividido em 2 grupos: sêmen diluído com Botu-Crio® (GB) e 
grupo diluído com TRIS (GT), resultando em 30 amostras para avaliação. A avaliação do sêmen descongelado consistirá 
de: concentração espermática, através da câmara de Neubauer, motilidade espermática pela análise computadorizada 
casa (computer assisted sêmen anlyses) e integridade de membrana espermática por fluorescência a iodeto de propídeo 
e carboxifluoresceína por epifluorescência (40x) e avaliação de morfologia espermática. Concluindo, serão classificadas 
as patologias morfológicas, compreendendo todos os segmentos do sêmen fresco e posterior a descongelação. As 
amostras serão diluídas em temperatura ambiente e dispersas em tubos de vidro para o resfriamento até alcançar 4ºC 
e posteriormente serão dispostas em palhetas de 0,5mL no botijão criogênico para congelação objetivando -196ºC 
proveniente de 3 horas totais de preparação. A descongelação, será por banho-maria a 37ºC por 1 minuto. O futuro 
resultado será de suma importância para a biotecnologia veterinária, a partir das raças estudadas poderá ter suporte da 
afinidade seminal, auxiliando na concepção de matrizes campeãs para canis, na preservação de canídeos silvestres que 
estão ameaçados de extinção e no banco genético de um animal com valor inestimável para o proprietário.
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Avaliação dos parâmetros clínicos, hematológicos e bioquímicos 
de equinos submetidos à autohemoterapia menor simples e à 
autohemoterapia menor ozonizada
Bruna de Castro Pinto da Silva1,Letícia Meirelles Ávila1, Thiago Luiz Pereira Marques2, Renata Fernandes 
Ferreira2, Bruna de Azevedo Baêta2, Erica Cristina Rocha Roier2

A ozonioterapia é um método terapêutico que consiste na utilização de ozônio, um gás com grande poder oxidante, 
bem como propriedades bactericidas, fungicidas e viricidas. O ozônio no organismo tem a capacidade de melhorar 
a oxigenação e o metabolismo, sendo assim é capaz de contribuir para a excreção de produtos tóxicos resultantes do 
catabolismo celular e para a regulação dos mecanismos de defesa imunológica. Há vários métodos de administração de 
ozônio, dentre eles a autohemoterapia ozonizada, que consiste na ozonização extracorpórea de uma alíquota do sangue e 
posterior aplicação por via intramuscular. O presente estudo tem por objetivo avaliar parâmetros clínicos, hematológicos 
e bioquímicos em equinos submetidos à autohemoterapia menor ozonizada. Serão utilizados 30 animais, clinicamente 
saudáveis, sem raça específica, de ambos os sexos, com idades de 2 a 15 anos. Esses animais serão submetidos à 
autohemoterapia menor simples e ozonizada, seguindo o protocolo a seguir: grupo 1 – autohemoterapia menor simples 
(10 animais): serão coletados 10 ml de sangue, através de punção da veia jugular, com seringa e agulha 40x12, que 
serão homogeneizados, manualmente, por 10 segundos. Após este processo o sangue coletado será administrado por 
via intramuscular, na região do músculo glúteo, respeitando-se os princípios de assepsia tanto para a coleta quando para 
a administração. Grupo 2 – autohemoterapia menor ozonizada (10 animais): serão coletados 10 ml de sangue, através 
de punção da veia jugular, aos quais serão adicionados imediatamente 10 ml de ozônio na concentração de 30 mg/ml. 
Este sangue será homogeneizado manualmente durante 30 segundos e administrado da mesma forma que no grupo 1. 
Grupo 3 – será o grupo controle, onde será feito o mesmo procedimento que na autohemoterapia, porém usando solução 
fisiológica. Os tratamentos serão repetidos 1 vez por semana, durante 4 semanas. As coletas de sangue para as análises 
serão efetuadas no dia 1, antes do primeiro tratamento, para ambos os grupos, 48 horas após o segundo tratamento 
e 48 horas após o quarto tratamento. De cada animal serão coletados 5 ml de sangue sem anticoagulante e 5 ml em 
tubos contendo edta através da punção da veia jugular com auxílio de sistema de coleta a vácuo, vacuntainer®, que 
serão utilizados para as análises hematológicas e bioquímicas realizadas no laboratório de análises clínicas do hospital 
veterinário da Universidade de Vassouras.
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Brucelose humana no município de Barra do Piraí, RJ - relato de 
caso
Jônathan David Ribas Chagas1,Antônio José da Cruz Júnior2, Bruna de Azevedo Baêta3, Glenda Ribeiro de 
Oliveira3

A brucelose é uma doença infectocontagiosa zoonótica, de distribuição mundial, que acarreta relevantes problemas 
sanitários e prejuízos econômicos no Brasil e no mundo. Causada por bactérias do gênero brucella, a brucella abortus 
é responsável, normalmente, por causar a doença em bovinos. A transmissão se dá pelo contato com fluidos de animais 
infectados, ingesta de alimentos contaminados ou inalação de aerossóis. É considerada uma doença ocupacional tendo 
sua prevalência subestimada. O objetivo deste estudo foi relatar um caso de brucelose humana, ressaltando os riscos 
dessa zoonose à população humana. O paciente do relato é do sexo masculino, 53 anos, trabalhador rural, diagnosticado 
com brucelose em agosto de 2017, quando o mesmo referia quadro de febre alta ao final da tarde, perda de memória, 
artralgia, fadiga, suor noturno, tontura, emagrecimento progressivo, dor de cabeça e colúria. O paciente relatou que 
visitou propriedades rurais de bovinos leiteiros, cerca de 50 dias antes do aparecimento dos sintomas, e entrou em contato 
direto com as secreções dos animais (urina e fezes), estando à época com uma lesão na mão. Originou-se a suspeita de 
ter ocorrido exposição à brucella spp, pelo contato com material contaminado em suas atividades agropecuárias ou até 
mesmo pela ingestão de leite e derivados não pasteurizados, de origem desconhecida, que fazia com alguma frequência. 
Foram solicitados exames de radiografia, ultrassonografia e sorológicos confirmatórios. O paciente obteve resultado 
positivo ao exame sorológico de eleição, aglutinação com rosa de bengala, sendo os sinais clínicos considerados como 
achados importantes no processo de diagnóstico para a brucelose. Após dois dias do diagnóstico, o tratamento foi iniciado 
com doxiciclina 100 mg 12/12 horas juntamente com rifampicina 300 mg 12/12 horas, ambos por 50 dias. Após 1 ano do 
diagnóstico, o paciente continua licenciado do trabalho, com artralgia leve e em remissão, de acordo com novos exames 
sorológicos. São considerados fatores primordiais para a prevenção da brucelose humana, o controle e erradicação da 
doença nos animais feita através da vacinação, detecção e eliminação apropriada dos animais infectados. Diante deste 
caso, faz-se necessária a conscientização das pessoas através da educação sanitária quanto ao consumo de leite e seus 
derivados devidamente pasteurizados, oriundos de estabelecimentos inspecionados e utilização de equipamentos de 
proteção individual por veterinários, manipuladores e magarefes, ressaltando aos órgãos públicos a importância da 
doença em questão.
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Características da doma em potros da raça puro sangue inglês
Larissa Magalhães de Castro1,Tatiana Andrade Jardim de Oliveira1, Guilherme Marques Soares2, Marcia Torres 
Ramos2, Maria Fernanda de Mello Costa2

O bem-estar animal tem cada vez mais relância no Brasil e no mundo. Sinais de bem-estar precário são evidenciados 
por mensurações fisiológicas, como aumento de frequência cardíaca ou alteração na atividade adrenal. Adoção de 
comportamentos anormais, presença de doença, ferimentos, dificuldade de movimento, reduzida possibilidade de se 
exercitar e anormalidades de crescimento também são sinais de bem estar pobre. O estresse produz efeitos que induzem 
mudanças na secreção de hormônios, principalmente no cortisol, que pode estar aumentado nestes casos. Estudos 
confirmaram que o treinamento de doma, iniciado com os animais aos 20 meses de idade, é uma situação estressante. 
Este trabalho visa avaliar a variação de cortisol plasmático em equinos da raça puro sangue inglês de corrida durante 
o período de doma. Em um primeiro estágio, a doma foi observada para que pudesse ser classificada como tradicional 
ou racional, de acordo com os equipamentos utilizados, a postura do domador frente ao animal, o comportamento do 
animal, e a progressão comportamental do animal perante o exercício e o estilo de doma. As classificações relacionadas 
ao comportamento e postura do domador e do animal foram classificadas subjetivamente. Foram coletados dados de 25 
potros de 2 anos, sendo evidenciado que 78% dos domadores utilizam a doma racional e os demais a tradicional. Em 
relação aos animais observaram-se variações de comportamento durante o exercício da doma, onde 11% dos animais 
aparentavam estar assustados, 4% caracterizavam-se como irritados, atentos, indisciplinados ou tranquilos, enquanto 
73% possuíam um comportamento misto. Em relação aos equipamentos utilizados na primeira semana da doma, 53% 
utilizam principalmente a guia, 27% bridão ou freio, 13% cabresto e por fim 7% chicote. Durante o processo da doma 
pode-se documentar que 44% dos domadores utilizam equipamento padrão, composto por guia, cabeçada e bridão; 32% 
utilizam o equipamento padrão em conjunto com a guia de charreteamento, e 16% utilizam o equipamento padrão com 
chicote com adaptações caseiras. O tempo de doma varia, sendo que a maioria (56%) leva em torno de 3 meses (mínimo 
de 1 mês e máximo de 5 meses. Conclui-se que a doma racional predomina, com base nos equipamentos utilizados, 
entretanto ainda observa-se algum nível de estresse entre os potros, o que pode ser atribuído ao processo de doma, ao uso 
inadequado de equipamentos, atitude do domador ou a fatores externos. São necessários mais estudos que investiguem 
o quão estressante a doma pode ser, tanto fisiologicamente como etologicamente.
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Detecção de anaplasma marginale em bovinos de leite do município 
de Vassouras, RJ, Brasil
Gabriela Gomes Lima1, Jônathan David Ribas Chagas1, Arthur Augusto de Castro Villela1, Erica Cristina Rocha 
Roier2, Renata Fernandes Ferreira2, Bruna de Azevedo Baêta2

Anaplasma marginale é uma rickettsia, bactéria gram-negativa, que pode infectar bovinos, sendo responsável pela 
doença denominada anaplasmose. Pode ser transmitida biologicamente por carrapatos e mecanicamente por moscas 
hematófagas e fômites contaminados. A anaplasmose ocorre tanto em regiões tropicais e sub-tropicais, como em 
zonas temperadas (Kessler et al., 1992). Visando diminuir os prejuízos diretos e indiretos causados à pecuária, o 
conhecimento da doença faz-se necessário para a aplicação de medidas de controle e também para a interrupção da 
cadeia epidemiológica (Jonsson et al., 2008). Neste sentido, o presente estudo tem como objetivo verificar a prevalência 
da anaplasmose em gado leiteiro no município de Vassouras, RJ, além de verificar a relação da idade dos animais e a 
presença de carrapatos com a parasitose. O estudo em questão foi aprovado junto à comissão de ética no uso de animais 
da Universidade de Vassouras sob o protocolo nº. 044/2016. Serão coletadas amostras sanguíneas e carrapatos de 300 
animais provenientes de propriedades leiteiras no município de Vassouras, RJ. As amostras de sangue serão coletadas 
a partir da veia mamária, em tubo sem anticoagulante, para obtenção de soro, e em tubo com edta, para realização 
de hematócritos (para verificar a possível ocorrência de anemia nos animais), esfregaços sanguíneos (para pesquisa 
de hemoparasitas) e análise molecular. Para detecção de anticorpos igg anti-anaplasma marginale será realizado o 
método de ensaio de imunoadsorção enzimática indireto (elisai), a partir dos soros obtidos dos animais. Para preservar 
o aparelho bucal dos carrapatos, estes serão coletados com o auxílio de pinça e acondicionados em tubo Eppendorf para 
posterior identificação. Espera-se que o município de Vassouras, RJ seja uma área de estabilidade enzoótica, devido às 
suas características climáticas, onde não possui estações do ano bem definidas, e desta forma, não interfere diretamente 
no ciclo biológico do vetor.
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Detecção de Babesia bovis e Babesia bigemina em bovinos de leite do 
município de Vassouras, RJ, Brasil
Jônathan David Ribas Chagas1, Gabriela Gomes Lima1, Arthur Augusto de Castro Vilella1, Renata Fernandes 
Ferreira2, Erica Cristina Rocha Roier2, Bruna de Azevedo Baêta2

O Brasil apresenta o segundo maior rebanho de bovinos do mundo, tendo o maior rebanho comercial, no entanto, os 
bovinos podem ser infectados por dois protozoários (babesia bovis e babesia bigemina), responsáveis pela doença 
denominada babesiose, levando a grandes prejuízos na produção. O entendimento da doença se faz essencial para a 
interrupção da cadeia epidemiológica diminuindo assim os prejuízos causados à pecuária. Neste sentido, o presente 
estudo objetiva verificar a prevalência da babesiose bovina em gado leiteiro do município de Vassouras, RJ, assim 
como verificar a relação da idade dos animais e presença de carrapatos na parasitose. Amostras sanguíneas e carrapatos 
serão coletados de 300 animais em propriedades leiteiras do município de Vassouras, RJ. As amostras sanguíneas serão 
coletadas a partir da veia mamária, jugular ou coccígea com agulhas 25x08 cm em sistema vacutainer® em tubo com 
edta e tubo sem anticoagulante (para a obtenção de soro). A partir do sangue com edta, serão realizados os hematócritos, 
confecção de esfregaços sanguíneos para pesquisa de hematozoários e análises moleculares. Os soros dos animais serão 
utilizados para a realização de ensaio de imunoadsorção enzimática indireto (elisai) para detecção de anticorpos igg anti-
babesia bovis e anti-babesia bigemina. Os carrapatos serão coletados com auxílio de pinça para preservar o aparelho bucal 
e acondicionados em tubo Eppendorf para posterior identificação. Após a identificação, os carrapatos serão colocados 
em placa de petri e após 3 a 4 dias serão realizados esfregaços de hemolinfa para pesquisa de esporozoítos de babesia 
spp. Após esse tempo, os carrapatos serão mantidos a -20oc para análises moleculares. Serão avaliadas as prevalências 
de cada espécie, correlacionando-as com fatores como idade e presença de carrapato através do programa estatístico 
bioinstat. Espera-se uma prevalência alta desses protozoários uma vez que a região não possui estações climáticas bem 
definidas que possa interferir diretamente no ciclo biológico do vetor. Apenas regiões do sul do país são consideradas 
áreas de instabilidade enzoótica, pois determinada época do ano não ocorre reprodução do vetor, portanto, esperamos 
mostrar no estudo que a região de Vassouras-RJ consiste numa área de estabilidade enzoótica, justamente pelo nosso 
clima subtropical.
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Efeito da exposição ao laser de baixa potência sobre o processo de 
cicatrização de feridas em equinos
Jônatas de Souza Cunha Junior1,Gustavo Mendes Gomes2, Eduardo Tavares Lima Trajano2, Maria Fernanda de 
Mello Costa2, Larissa Alexsandra da Silva Neto Trajano2

O laser de baixa potência (lbp) é utilizado na medicina humana como alternativa para tratamento de feridas de difícil 
cicatrização. Estudos mostram que os efeitos bioestimulatórios do lbp aceleram o processo de reparo tecidual porque 
aumenta a proliferação celular, estimula mastócitos e linfócitos, favorece a enzima citocromo c oxidase, aumenta a 
produção de atp, resultando em aumento da sinalização intracelular e extracelular produzindo um efeito antiinflamatório. 
Embora existam estudos que mostrem efeitos benéficos do lbp em cultura de células e em tecidos humanos pouco se 
têm estudado sobre seus efeitos na medicina veterinária, principalmente em equinos. Se comprovado que o lbp atua de 
forma benéfica na recuperação de feridas nesta espécie, o lbp pode se tornar uma alternativa para redução do tempo 
de recuperação de traumas recorrentes em equinos como feridas de comissura labial ou em membros locomotores que 
podem comprometer tanto seu desempenho quanto impossibilitar temporariamente o animal de competir. O objetivo deste 
trabalho foi realizar uma revisão de literatura para avaliar os efeitos do lbp e sua aplicabilidade na medicina veterinária 
especificamente no processo de cicatrização em equinos. Foram utilizadas como bases de dados o scielo e o pubmed com 
as palavras-chave: laser de baixa potência, reparo tecidual e equinos. Foram selecionados artigos nos idiomas português 
e inglês, publicados entre 1999 e 2012. Foram encontrados apenas dois trabalhos que avaliaram os efeitos do laser no 
reparo tecidual em equinos. O estudo publicado em 1999 avaliou a recuperação de feridas induzidas cirurgicamente na 
região metacarpofalangeana de seis animais durante trinta dias com a aplicação diária do laser na fluência de 2j/cm2 com 
66 segundos de exposição e concluiu que as feridas do grupo tratado não se recuperaram mais rapidamente do que as do 
grupo controle, porém apresentaram menor edema, menor sensibilidade a dor e menor produção de exsudatos. O outro 
estudo, publicado em 2012 avaliou oito animais que durante oitenta dias foram submetidos ao tratamento com lbp em 
feridas cirurgicamente induzidas na região do metacarpo e concluiu que as feridas do grupo tratado tiveram recuperação 
mais acelerada e reepitelização completa. Em conclusão, o lbp apresenta efeitos promissores na cicatrização de feridas 
de equinos, porém, mais estudos devem ser realizados com o objetivo de caracterizar melhor quais parâmetros físicos 
do laser apresentam melhores resultados para o tratamento de feridas em equinos tornando o lbp um aliado do médico 
veterinário no tratamento dessas lesões.
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Efeitos da exposição ao laser de baixa potência nos parâmetros de 
qualidade de espermatozóides equinos
Jônatas de Souza Cunha Júnior1,Gustavo Mendes Gomes2, Letícia Patrão de Macedo Gomes2, Eduardo Tavares 
Lima Trajano2, Adenilson de Souza da Fonseca3, Larissa Alexsandra da Silva Neto Trajano2

O laser de baixa potência (lbp) possui propriedades bioestimulatórias que atuam de maneiras distintas sobre cada tipo 
de tecido vivo. Estudos mostram que o lbp atua de forma benéfica sobre a viabilidade de espermatozoides de diversas 
espécies porque aumenta a atividade mitocondrial, reduz a produção de espécies reativas de oxigênio e acelera a troca 
de cálcio na membrana celular, resultando em uma maior quantidade de energia disponível na forma de atp, maior 
integridade da membrana plasmática e acrossomal e melhores parâmetros de mobilidade. Embora existam estudos que 
apontem resultados satisfatórios do lbp em células e tecidos, pouco se tem estudado sobre seus efeitos no espermatozoide 
equino. Se constatado que o lbp atua preservando integridade do espermatozoide da espécie, o lbp pode vir a se tornar 
uma alternativa para potencializar a fertilidade de espermatozoides utilizados nas biotecnologias da reprodução. O 
objetivo desta revisão de literatura foi avaliar os efeitos do lbp sobre os parâmetros de qualidade de espermatozoides 
na espécie equina. Foram utilizadas como bases de dados o scielo e o pubmed com as palavras-chave: preservação de 
espermatozoides, laser de baixa potência e equinos. Foram selecionados artigos publicados na língua inglesa entre 2005 
e 2016. Não foram encontrados estudos com lbp em espermatozoides equinos. Entretanto foram encontrados estudos 
conduzidos com espermatozoides humano, canino e bovino para avaliar os efeitos do laser nos espermatozoides dessas 
espécies. Um estudo realizado em 2005 mostrou que a irradiação infravermelha melhorou a motilidade de espermatozoides 
caninos em relação ao grupo controle, esse resultado corrobora com outro estudo realizado em espermatozoide humano 
em 2013 em que as amostras tratadas apresentaram parâmetros de motilidade estável ou levemente aumentado ao longo 
de 30, 45, e 60 minutos após o tratamento. Estudos mais recentes realizados em 2015 e 2016 com espermatozoide bovino 
mostraram que o lbp aumentou a porcentagem de espermatozoides vivos após o descongelamento e ao avaliar parâmetros 
de motilidade espermática, registrou aumento na amplitude de deslocamento lateral da cabeça do espermatozoide, na 
velocidade curvilínea e na velocidade média no trajeto avaliado. Em conclusão, o lbp apresenta efeitos promissores 
na preservação da qualidade do espermatozoide e na integridade espermática, porém mais estudos ainda precisam ser 
realizados principalmente em espermatozoide equino, para avaliar os efeitos do laser no espermatozoide dessa espécie, 
caso os efeitos sejam benéficos, o lbp pode se tornar uma alternativa para potencializar a reprodução.
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Efeitos farmacológicos de diferentes alfa2-agonistas em equinos.
Marcelo Flores Catelli1, Evelyn Mayara Perrut Vieira2

O presente estudo objetiva avaliar os efeitos farmacológicos da xilazina, detomidina e clonidina em equinos, além de 
aprofundar as pesquisas utilizando a clonidina por via oral nesta espécie, investigando seu potencial terapêutico em 
equinos. Neste trabalho foram avaliados os efeitos farmacológicos clínicos da administração de xilazina e detomidina, 
por via im, e da clonidina, por via oral, utilizando-se para tal cinto éguas, que receberam os tratamentos em momentos 
distintos com os três fármacos. Foram avaliados indicadores fisiológicos como frequência cardíaca e respiratória, 
motilidade intestinal, temperatura corpórea, sedação e atividade antinociceptiva dos fármacos. Os resultados iniciais 
apontam para uma redução da frequência cardíaca em todos os tratamentos. Apenas a detomidina reduziu a frequência 
respiratória e aparentemente a clonidina produz maiores índices de redução da motilidade intestinal. Quanto à sedação, 
xilazina e clonidina induziram níveis semelhantes, enquanto a detomidina produziu ação mais intensa e duradoura sobre 
este parâmetro. Estes resultados são ainda inconclusivos, mas sugerem que a clonidina, quando administrada pela via 
oral, possui propriedades farmacológicas capazes de expressar um efeito clínico em equinos.
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Estudo de trypanosoma spp. Em gado leiteiro no município de 
Vassouras-RJ
Arthur Augusto de Castro Villela1, Jônathan David Ribas Chagas2, Gabriela Gomes Lima1, Erica Cristina Rocha 
Roier3, Renata Fernandes Ferreira3, Bruna de Azevedo Baêta3

Trypanosoma spp. É um hemoparasita intracelular obrigatório, que pode ser transmitido através de mosquitos 
hematófagos, o que facilita muito a sua transmissão. Além dos mosquitos, o trypanosoma também pode ser contraído 
através de agulhas compartilhadas entre animais, movimentação de animais de áreas infectadas para áreas não 
infectadas. Existem três espécies de trypanosoma no Brasil que podem acometer bovinos, sendo eles trypanosoma vivax, 
trypanosoma evansi e trypanosoma theileri. Diferente do t. Vivax e t. Evansi, o t. Theileri não possui patogenicidade. 
T. Evansi acomete geralmente equinos mas também pode acometer cães, capivaras, quatis, bovinos, búfalos e tatus, 
gerando acentuada perda de peso, anemia, fraqueza, edema dos membros pélvicos e das partes baixas do carpo e na fase 
terminal são descritos sintomas neurológicos centrais. O t. Vivax na maioria dos casos leva o animal a óbito geralmente 
relatado de um a vinte dias após o aparecimento dos sinais clínicos. Os animais infectados apresentam significativa 
perda de peso, abortos, infertilidade, queda na produção de carne e leite, e na fase terminal, sintomas neurológicos, 
gerando graves perdas econômicas, e nos últimos anos tem ocorrido diversos surtos da doença no Brasil, como nos 
estados do amapá, mato grosso do sul, tocantins e minas gerais. O presente trabalho tem como objetivo investigar a 
prevalência de trypanosoma spp. Em gado leiteiro do município de Vassouras, Estado do Rio de Janeiro. Para realização 
da pesquisa, serão coletadas 300 amostras sanguíneas de animais de diferentes propriedades no município de Vassouras-
RJ. As amostras serão coletadas em sistema vacuntainer em tubos edta. Serão determinados os hematócritos e realizado 
esfregaços sanguíneos, corados com kit de coloração rápida (panótico) para pesquisa de hemoparasita em microscópio 
óptico. Uma parte da amostra sanguínea será mantida a -20°c para análises moleculares (PCR), que serão realizadas na 
Universidade Federal Rural do Rio de Janeiro (UFRRJ). Espera-se identificar animais portadores de trypanosoma spp. 
Uma vez que Vassouras encontra-se próxima à diversas regiões onde casos de tripanosomose já foram identificados.
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Estudo epidemiológico de manejo alimentar e avaliação de escore 
corporal em equinos da raça mangalarga marchador alojados na 
Região Sul Fluminense
Milena Reis de Souza Martins1,Julia Barros de Sousa2, Vitor Cardoso Amaral de Jesus2, Ana Carolina Ferreira 
da Rocha2, Maria Fernanda de Mello Costa3, Marcia Torres Ramos3

O agronegócio do cavalo movimenta cerca de 16 bilhões de reais/ano e é parte importante da economia Brasileira. A 
raça nacional mais populosa atualmente é a mangalarga marchador, contando com 600 mil cabeças entre os cerca de 
5 milhões de animais no Brasil. O manejo nutricional é de suma importância para equinos, sejam estes dedicados ao 
esporte, ao trabalho ao à reprodução. Além da importância do respeito aos hábitos comportamentais, há a necessidade 
de respeito à fisiologia digestiva. A utilização de concentrado deve ser complementar ao volumoso, quando este 
último não for suficiente para suprir a demanda calórica do animal no desempenho da sua função. Este estudo objetiva 
descrever o manejo nutricional e o escore corporal de animais da raça mangalarga machador, alojados em propriedade 
da região sul fluminense. Foram visitadas duas propriedades rurais e realizada a avaliação do escore corporal (ec) dos 
animais segundo henneke (1993), assim como seu manejo nutricional. Dos 39 equinos alojados nas duas propriedades 
61,24% eram fêmeas, 28,21% eram machos e 10,21% eram machos castrados. Destes, 21 (53,85%) recebiam alimento 
concentrado, além de volumoso e sal mineral, e 18 (46,15%) eram mantidos soltos a pasto com suplementação somente 
de sal mineral. Quando os ec foram avaliados, 94,87% dos animais apresentavam-se com 5,5, 6 e 6,5, respectivamente 
12 (30,77%), 16 (41,03%) e 9 (23,08%) animais. Um equino apresentou ec 7 (2,56%) e um outro ec 7,5 (2,56%). 
Quando comparamos os animais que recebiam ac com os alimentados exclusivamente com volumoso, estes últimos 
apresentavam o ec mais baixo, denotando diminuída deposição de gordura, conforme reportado em estudos anteriores. 
A frequência e a quantidade de nutrientes fornecidos devem ser cuidadosamente pensadas para propiciar a manutenção 
do escore corporal ideal. Desta forma pode-se observar a importância da avaliação do escore corporal em equinos como 
forma de avaliação e acompanhamento do manejo nutricional, sua adequação e seus resultados.
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Exodontia intraoral para tratamento de infecção periapical – relato 
de caso
Joel Vieira da Rosa Neto1, Beatriz Maria Palmeira Ferreira1, Flavia Clare Goulart de Carvalho2, Carla Fernanda 
Paranhos de Moura Carvalho3, Ana Carla de Oliveira Figueira4, Carlos Otávio Jordão Moreira da Rocha2

A odontologia equina é conhecidamente uma especialidade em pleno desenvolvimento e estudo na medicina veterinária 
Brasileira, no entanto, muitos criadores e veterinários ainda não compreenderam que cuidados odontológicos representam 
uma importante ferramenta permitindo uma boa qualidade de vida, manutenção da saúde e melhora na função esportiva. 
A alimentação com grande quantidade de concentrados e baixa disponibilidade de forragens, ou de pastejo, contribuem 
para desgaste dentário irregular levando ao crescimento excessivo e formação de pontas de esmalte. Muitos pacientes 
não apresentam qualquer sinal de alterações odontológicas até que estas ocorram de forma intensa. A lista dos possíveis 
diagnósticos quando se tem problemas dentários pode ser elaborada por meio das considerações sobre o histórico, idade, 
raça e sinais clínicos dos pacientes. O objetivo deste trabalho é relatar o tratamento de doença periapical em um equino 
no elemento dentário 308, terceiro dente pré-molar da arcada inferior esquerda, associada à fístula cutânea mandibular, 
através da extração dentária por método intraoral. Foi atendido na região de Vassouras – RJ equino macho castrado, 
quarto de milha com 10 anos, no exame clínico um aumento de volume na borda ventral da mandíbula esquerda, de 
consistência firme, com a presença de fístula e secreção purulenta. Ao exame clínico geral, o paciente apresentava 
parâmetros vitais dentro da normalidade, e com dificuldade de mastigação. No exame radiográfico foi constatado o 
trajeto da fistula utilizando uma sonda milimetrada, com imagem sugestiva de doença periodontal e reabsorção de raiz 
apical. O tratamento eleito foi a extração intaroral com o paciente em estação quadrupedal. Utilizado como sedativo o 
cloridrato de detomidina na dose de 20µg/kg/iv associado ao butorfanol na dose de 0,02mg/kg. O bloqueio anestésico 
local do nervo mandibular com lidocaína 2% sem vasoconstritor. Após sedação e analgesia, com abridor de boca estático, 
iniciou-se o procedimento que perdurou por 2horas. Ao término do procedimento o canal alveolar foi lavado com 
solução de iodopovidona a 2% e tamponado com gaze embebida em solução de clorexidine 0,12%. Realizado curativos 
diários e a partir terceiro dia o canal foi preenchido com resina de silicone por condensação densa (zetaplus®). Como 
medicação pós cirúrgica foi prescrito o previcox® na dose de 0.2 Mg/kg e o pencivet plus ppu® na dose de 20.000ui/
kg. A recuperação do paciente foi satisfatória, não apresentando sinais de fístula ou aumento de volume nesta região, 
permitindo que este retorne às suas atividades esportivas.
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Fotogrametria de lesões corneanas de equinos de esporte
Julianni Souza Matos1,Eduarda de Oliveira Silva Lima Machado1, Maria Fernanda Oliveira Ferreira Nunes2, 
Larissa Magalhães de Castro1, Marcia Torres Ramos3, Maria Fernanda de Mello Costa3

A córnea é a parte mais externa do globo ocular, ou seja, é a parte que sofre a exposição direta ao ambiente. É ela quem 
protege o restante do globo ocular das agressões externas e para que consiga realizar suas funções de maneira efetiva 
ela depende do humor aquoso (responsável pela nutrição da córnea), capilares do limbo (localizados entre a córnea e 
a esclera) e das lágrimas (que lubrificam a córnea). A córnea apresenta mecanismos de defesa como o movimento de 
piscar e o filme lacrimal, que contem imunoglobulinas e enzimas lisozimas, beta-lisina e lactoferrina. Úlceras de córnea 
podem acometer qualquer raça de equino, não havendo associação com idade, raça ou gênero dos animais. As úlceras 
corneanas podem ser classificadas de acordo com sua profundidade em superficiais, profundas ou descementocele, 
sendo a principal causa dessa enfermidade os acidentes traumáticos, seguidos por infecções bacterianas secundárias. 
As infecções secundárias normalmente são causadas por micro-organismos dos seguintes grupos: pseudomonas sp, 
staphylococus sp, streptococus sp e proteus sp. As infecções bacterianas podem agravar as lesões da córnea, complicando 
o tratamento, e causando danos irreversíveis ao olho afetado. Limitações visuais podem, dependendo de sua extensão, 
comprometer a vida atlética de cavalos de esporte. Apesar de relatos de sua ocorrência, não há um levantamento 
sistemático da incidência e localização em cavalos de corrida. Este trabalho preliminar avaliou a localização e tamanho 
de úlceras de córnea traumáticas em equinos de corrida, 24 horas após o trauma. Foram realizadas a inspeção visual, 
a aplicação de corante fluoresceína e a fotografia dos olhos afetados dos cavalos. As fotografias foram submetidas à 
fotogrametria utilizando o programa imagej. Os resultados preliminares de cinco animais demonstraram que o olho 
esquerdo (80%) e o quadrante superior cranial (60%) foram os mais afetados. A média de pixels observada na área das 
lesões foi de 98,9 ± 30.0 E na área de córnea normal foi de 38,0 ± 20,3, com uma diferença significativa entre elas (p < 
0,001). Acredita-se que a alta incidência de lesões no olho esquerdo e na área frontal da córnea está relacionada ao fato 
dos animais competirem no sentido anti-horário e ao fato de que em altas velocidades a cabeça dos animais encontra-
se em extensão. Conclui-se que o programa imagej pode auxiliar na diferenciação de lesões de córnea e que o olho 
esquerdo e a área cranial superior são as mais afetadas por úlceras traumáticas em cavalos de corrida.
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Importância do exame histopatológico no diagnóstico do Carcinoma 
de células Escamosas em cão- relato de caso
Jônathan David Ribas Chagas1,Camila Alves Barrede Souza2, Márcio da Silva3, Glenda Ribeiro de Oliveira4, 
Bruna de Azevedo Baêta5, Renata Fernandes Ferreira6

O carcinoma de células escamosas (cce) corresponde a cerca de 15% das neoplasias cutâneas em gatos e a 5 % em 
cães. O cce é conhecido com outras sinonímias, caracterizado também como um tumor maligno de queratinócitos, 
ocorrendo principalmente em pele não pigmentada, constituída de poucos pêlos e exposta ao sol. Os tumores podem ser 
classificados em produtivos ou erosivos. Foi atendido em uma clínica veterinária particular localizada em engo. Paulo 
de Frontin- RJ, um canino, fêmea, da raça bull terrier, branca, castrada e com 6 anos, apresentando tumores ulcerados 
em região abdominal sugerindo neoplasia mamária. Os parâmetros vitais como temperatura e frequências cardíaca e 
respiratória estavam dentro da referência para a espécie. O animal foi submetido à cirurgia para retirada dos tumores e 
uma amostra foi encaminhada para a realização do exame histopatológico, uma vez que a suspeita era tumor de mama 
devido à localização. Ao exame histopatológico observou-se na derme proliferação neoplásica de células epiteliais mal 
delimitada, não encapsulada, infiltrativa, sustentada por moderado estroma fibrovascular, formando ilhas e trabéculas. 
As células foram ovais a poliédricas, justapostas, interligadas por junções desmossômicas, com citoplasma amplo e 
eosinofílico. Os núcleos ovais, de cromatina frouxa e 1 a 3 nucléolos proeminentes. Em algumas áreas observou-
se queratinização abrupta das células neoplásicas, com disqueratose e formação de pérolas córneas. Havia moderada 
anisocariose e anisocitose e 9 figuras de mitose em 10 campos de maior aumento. Adicionalmente, há uma área focalmente 
extensa de ulceração da epiderme chegando ao diagnóstico de carcinoma de células escamosas. Segundo a literatura, os 
cães afetados apresentam, geralmente, idade superior a cinco anos e pele pobremente pigmentada. O animal do relato 
em questão atende a essas características, com o agravante de exposição ao sol sem proteção, sugerindo assim a causa 
do aparecimento da neoplasia. O tumor nos cães é frequente na pele da região da cabeça, abdômen, membros, períneo 
e dígitos, segundo alguns autores, corroborando com o presente estudo onde o animal apresentava nódulos ulcerados 
em região abdominal. Pode-se concluir que o exame histopatológico foi de extrema importância para o diagnóstico da 
neoplasia, uma vez que a suspeita do médico veterinário não foi confirmada pelo resultado do histopatológico. O tumor 
em questão apresenta malignidade tendo grandes chances de recidivas.
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Incidência de pescado enlatado nas regiões do Médio Paraíba e Centro 
Sul Fluminense do estado do Rio de Janeiro
Frederico Louredo Saiol1,Gabriela Vieira do Amaral2, Claudius Couto Cabral3, Flávia Aline Andrade Calixto4, 
Gabriela Vieira do Amaral5

O pescado é um produto conhecido por apresentar proteínas e lipídeos de alto valor qualitativo. Mesmo com esses fatos, 
o consumo desta matéria prima pela maioria da população Brasileira ainda é inferior em relação ao recomendado pela 
organização mundial da saúde e comparada à média mundial. O objetivo do presente estudo foi levantar informações 
sobre a incidência de enlatados de pescado nos supermercados na região do Médio Paraíba e Centro Sul-Fluminense 
do Estado do Rio de Janeiro. O estudo foi realizado em 21 supermercados localizados nas cidades de Barra do Piraí, 
Mendes, Valença, Vassouras, Miguel Pereira, Paty do Alferes, Paraíba do Sul e Três Rios, visitados uma vez num 
período de 5 meses, de janeiro a maio de 2018. Para levantamento das informações, foi adotada a técnica observacional 
dos seguintes parâmetros: existência de enlatado de pescado, espécie comercializada de enlatado e a média de preço. No 
presente trabalho, foi verificado que, dos 21 supermercados visitados, 15 (71%) comercializavam diversos tipos e formas 
de pescado enquanto que em 6 (29%) não foram encontrados quaisquer produtos relacionados a este tema. Dentre as 
espécies de pescado enlatado, a sardinha e o atum tiveram uma incidência de 93% dentre os estabelecimentos em que o 
pescado foi encontrado. Em relação às médias de preços, os enlatados apresentaram um menor custo por unidade, com 
uma média geral de R$5,47/unidade, sendo a sardinha R$4,16/unidade e o atum R$6,80/unidade. No entanto, ao invés 
de compararmos a unidade e utilizarmos o preço médio por quilograma como parâmetro, medida que é utilizada para 
as outras formas de comércio do pescado, os valores mudam. Ou seja, a sardinha enlatada apresentou o valor médio 
na maioria dos supermercados de R$28,29/kg e o atum R$46,25/kg, um valor alto, se comparado a média de preço do 
pescado fresco, por exemplo, que foi de R$16,05/kg. Isso se deve ao fato dos enlatados compreenderem a um grupo de 
produtos de maior valor agregado, simbolizando comodidade e conveniência ao consumidor. Apesar disso, o alto custo 
ainda dificulta a compra dos enlatados de pescado por parte da população.
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Incidência do leite instável não ácido (LINA) em períodos secos e 
com restrição alimentar em bovinos leiteiros
Rodolfo Mnzani Bravo1,Mayara Ornelas Pereira3, Erica Cristina Rocha Roier4, Renata Fernandes Ferreira5, 
Gabriela Vieira do Amaral6

A bovinocultura leiteira gera emprego e renda para o setor primário Brasileiro, seja em grandes e modernos sistemas 
industriais ou em pequenas unidades familiares de produção. Segundo o ibge, o Brasil apresentou um aumento de 
aproximadamente 199 milhões de litros de leite no 4° trimestre de 2017, quando comparado ao mesmo período em 
2016. O leite cru de qualidade apresenta acidez entre 0,14 a 0,18 g de ácido lático/100ml, estabilidade ao alizarol 72%, 
contagem de células somáticas (ccs) até 3x105 cs/ml e contagem bacteriana total (cbt) máxima de 104 ufc/ml. O leite 
instável não ácido possui instabilidade da caseína, proteína láctea, na prova do álcool (alizarol 72%), resultando na 
sua precipitação sem que o leite esteja ácido, gerando prejuízos na cadeia produtiva do leite. As causas do lina ainda 
não estão claramente definidas e os resultados geram interpretações errôneas, pois o leite é diagnosticado como ácido, 
penalizando o produtor sem que esse consiga identificar os problemas no rebanho. Na indústria láctea, o lina não resiste 
ao tratamento térmico, principalmente no processamento do leite uht. O presente trabalho tem como objetivo avaliar 
as principais causas da ocorrência do lina nas fazendas leiteiras. O presente estudo caracteriza-se como uma pesquisa 
bibliográfica, realizada entre agosto e setembro de 2018, por meio de consulta a livros e artigos científicos selecionados 
através de busca no banco de dados do scielo e portal de periódicos capes/mec, considerando a importância do tema na 
indústria e fazenda leiteiras. Zanela et al. (2006) Relacionaram a ocorrência em vacas jersey com a restrição alimentar 
de 40%, dados que corroboram com oliveira et al. (2011) Que realizaram um estudo com 451 amostras de leite colhidas 
em meses cHUVosos e secos, com resultado de maiores positividades no período seco, em 64,8%. Fischer et al. (2012) 
Relacionaram o lina com a sazonalidade, com maiores casos nos meses de menor oferta de alimentos, chegando ao 
número máximo de 78% de casos em abril. Em trabalho realizado por lopes (2008), os meses que obtiveram maiores 
resultados positivos foram os mais secos, chegando à positividade a 75%, indicando que as estações do ano interferem 
na incidência do lina. Os mecanismos pelos quais a restrição alimentar nos períodos secos relaciona-se com a ocorrência 
do lina ainda não foram completamente elucidados, porém, sugere-se a capacitação do setor produtor para nutrir, manter 
a sanidade e manejar adequadamente o rebanho, a fim de que produzam leite de qualidade e que atenda aos padrões 
exigidos e as necessidades industriais.
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Índice de potros da raça mangalarga marchador campeões e reservados 
campeões nacionais de marcha que se tornaram campeões montados 
após atingirem a idade adulta
Letícia Meirelles Ávila1, Bruna de Castro Pinto Da Silva2, Letícia Patrão de Macedo Gomes3, Gustavo Mendes 
Gomes4

O comércio do cavalo mangalarga marchador tem crescido de forma exponencial nos últimos anos e a valorização dos 
animais desta raça induz os proprietários a interferirem profundamente no manejo nutricional e no treinamento destes 
animais, para que participem de exposições e competições de marcha. Como consequência, alguns animais são exigidos 
acima do seu nível de desempenho, predispondo-os a afecções músculo-esqueléticas em decorrência da sobrecarga 
mecânica e funcional sobre estas estruturas. O objetivo deste trabalho foi fazer um levantamento do índice de potros da 
raça mangalarga marchador campeões e reservados campeões nacionais de marcha que se tornaram campeões montados 
após atingirem a idade adulta. Para o presente estudo foram avaliados os resultados das exposições nacionais do ano 
de 2013 a 2018 disponíveis no site da associação Brasileira dos criadores do cavalo mangalarga marchador (abccmm), 
sendo analisado os campeões e reservados campeões (segundo colocado) de cada categoria a fim de levantar quais 
potros foram classificados em relação a aptidão da marcha. A partir disto, foi criada uma tabela no programa excel para 
melhor contabilização e assim observar quantos potros campeões e reservado repetiram o fato quando competiram com 
idade adulta apresentados montados. Nos anos estudados, 200 campeonatos de marcha foram avaliados gerando um n de 
296 animais, destes, apenas 16,6% (x / 296) ganharam o titulo sendo apresentados puxados e repetiram o feito quando 
foram apresentados montados já em idade adulta. Diversos animais desta pesquisa iniciaram sua vida esportiva com 14 
meses, com isso, o presente estudo reforça a ideia de autores que consideram que os principais fatores para a ocorrência 
de lesões nos equinos, devem-se ao início da doma muito cedo e a iniciação dos animais em atividades esportivas 
sem ter atingido a maturidade óssea. Quando a intensidade do treinamento é excessiva, os riscos são ainda maiores 
causando a inutilização do animal, o que pode ser o motivo de diversos animais não voltarem para outras competições 
ou não conseguirem conquistar um título novamente. Assim o trabalho conclui que é de extrema importância respeitar 
as características, idade e individualidades do crescimento de cada animal e desta maneira diminuir os riscos de lesões 
e inutilização de um cavalo atleta, já que o resultado do estudo foi um número relativamente baixo de aproveitamento 
destes potros em fase adulta.
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Influência da temperatura ambiente na taxa de gestação após 
transferência de embriões em éguas
Beatriz Maria Palmeira Ferreira1, André Maciel Crespilho2, Larissa Alexsandra da Silva Neto Trajano3, Letícia 
Patrão de Macedo Gomes4, Ana Carla de Oliveira Figueira5, Gustavo Mendes Gomes6

Com o desenvolvimento das biotecnologias reprodutivas em equinos e sua popularização, tivemos ao longo das últimas 
décadas um enorme desenvolvimento na equinocultura nacional. A transferência de embriões é uma biotécnica que vem 
crescendo 20% nos últimos 5 anos no Brasil e, juntamente com estados unidos e argentina, o país lidera a produção 
de embriões no mundo. O sucesso desta técnica envolve grande número de variáveis de difícil controle, fazendo-se 
importante a avaliação criteriosa dos pontos onde as falhas possam acontecer. Entre elas: método de transferência, 
tamanho e idade do embrião, sincronia entre doadora e receptora, manejo da receptora, estação do ano e temperatura 
ambiente. Pesquisas em equinos e outras espécies animais mostram que períodos de altas temperaturas causam estresse 
térmico e, consequentemente, efeitos negativos na performance reprodutiva. O presente estudo teve como objetivo 
avaliar se a temperatura ambiente influenciou ou não a gestação após a transferência de embriões. Foram utilizadas 53 
doadoras de embriões inseminadas por mais de um ciclo, totalizando um número de 137 lavados positivos. As inovulações 
realizaram-se em 137 receptoras, que foram divididas em 4 grupos experimentais: gi (22 a 24°c) n= 26 éguas, gii (25 a 
27ºc) n= 42 éguas giii (28 a 30°c) n= 35 éguas, giv (31 a 34°c) n= 34 éguas. Para controle da temperatura foi utilizado um 
termômetro ambiente, registrando as temperaturas mínima e máxima do momento em que foi recuperado o embrião até 
o momento em que foi transferido. O índice da taxa de confirmação de gestação não foi influenciado pela temperatura, 
como observado no gi, onde 73,1% (p=0,39) apresentaram-se prenhes e, respectivamente, no giii 82,9% (p=0,64) e giv 
61,8% (p=0,01). Porém, pôde-se observar que houve um aumento no índice de gestação quando os animais encontraram-
se em dias com temperatura entre 25 a 27ºc, como analisado no gii do presente estudo, em que 95,2% (p=0,04) das éguas 
permaneceram gestantes até 60 dias, semelhante a outros autores que afirmam que esta temperatura pode ser considerada 
faixa de conforto térmico nos equinos, o que pode justificar a maior taxa de confirmação de gestação. Concluímos que 
as éguas têm um melhor aproveitamento reprodutivo no que diz respeito à confirmação de gestação, quando observadas 
em temperaturas entre 25 e 27°c. Entretanto, é necessário intensificar estudos com maior número de animais, associando 
parâmetros fisiológicos para identificar a real influência do estresse térmico no programa de transferência de embriões.
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Levantamento bibliográfico de leishmaniose visceral na Região 
Fluminense, RJ, Brasil
Camila Alves Barreto de Souza1,Jônathan David Ribas Chagas2, Maria Clara Rolla Silveira3, Glenda Ribeiro de 
Oliveira4, Bruna de Azevedo Baêta5, Flávia Clare Goulart de Carvalho6

A leishmaniose visceral (LV) é uma antropozoonose ocasionada pelo protozoário leishmania chagasi que acomete 
cães e humanos. Os cães atuam como reservatórios domésticos, e o vetor da doença é o flebotomíneo. Casos caninos 
normalmente antecedem casos humanos, sendo, portanto, utilizado para monitorar a ocorrência da doença nos municípios. 
O objetivo deste trabalho é buscar na literatura os dados relacionados à expansão da LV na região fluminense visando à 
importância dos órgãos públicos no controle e prevenção dessa doença. Foi realizada uma busca bibliográfica no Scielo 
e Pubmed no período de Janeiro de 2009 até Julho de 2018. Foram encontrados 6 trabalhos, onde pode-se observar que 
já havia uma persistência preocupante em relação à leishmaniose visceral canina (LVC) mesmo havendo controle em 
áreas endêmicas. No ano de 2010 foi descrito um caso na zona sul do Rio de Janeiro e em Volta Redonda no ano de 2011 
um novo caso autóctone. Em 2011 e 2012, casos de lvc foram relatados nos municípios de Mangaratiba, Marica, Niterói, 
Volta Redonda e Rio de Janeiro. Um bairro localizado na área portuária foi classificado como o primeiro foco urbano 
com transmissão ativa de LVC na cidade do Rio de Janeiro, após confirmação de 25 casos. Após a identificação dos 
casos caninos, em 2011 foram relatados três casos humanos: dois casos autóctones, um em Volta Redonda e outro (fatal) 
em Barra Mansa, além de um terceiro caso de autoctonia indeterminada na cidade do Rio de Janeiro. No ano de 2014 o 
município de Barra Mansa registrou um surto onde, 141 animais foram positivos sorologicamente. Estes animais foram 
eutanasiados pelo poder público, seguindo a recomendação do Ministério da Saúde. Estes foram os dados encontrados 
em literatura, porém acredita-se que muitos casos não são notificados, ocasionando maiores riscos a população canina 
e humana. Atualmente a vigilância ambiental do município de Volta Redonda e Barra Mansa recebem notificações 
diariamente de casos confirmados ou suspeitos de LVC. Acredita-se que essa expansão geográfica da LVC, possa estar 
atribuída a diversos fatores, como a dificuldade em eliminar os reservatórios; diversidade epidemiológica das regiões 
afetadas; elevados custos financeiros e sociais de controle; capacidade adaptativa; e medidas insuficientes adotadas para 
o controle de vetores. Há necessidade de um esforço conjunto dos órgãos públicos responsáveis pelo controle da LV, 
pesquisadores e veterinários particulares com o objetivo de implantar um conjunto de ações, além daquelas já realizadas 
e descritas pelo programa de controle, para minimizar e/ou mesmo impedir a dispersão desta enfermidade.
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Levantamento da população de pulgas no Jockey Club Brasileiro
Eduarda de Oliveira Silva Lima Machado1,Larissa Magalhães de Castro2, Maria Fernanda Oliveira Ferreira 
Nunes3, Marcia Torres Ramos4, Vínicius Marins Carraro5, Maria Fernanda de Mello Costa6

Atualmente, as pulgas são consideradas pragas urbanas capazes de infestar animais domésticos e residências. Esses 
parasitas podem colocar em risco a saúde humana e animal, pois atuam como vetores de doenças. No jockey club 
Brasileiro encontram-se pulgas presentes nos ambientes das cocheiras, sobre os cavalos estabulados, os cães e os gatos. 
Além desses animais domésticos, há presença de animais silvestres, como os roedores, que também são infestados por 
pulgas e ainda assim, são reservatórios de bactérias como a leptospira spp. O hipódromo da gávea possui uma estrutura 
antiga e foi construído sobre um terreno pantanoso, o qual possibilita inundações em épocas de maior precipitação 
pluviométrica, com isto os animais domésticos ficam susceptíveis a leptospirose. Este estudo tem como objetivo 
investigar e levantar a família e o gênero de cada pulga capturada no ambiente das cocheiras e nos animais localizados no 
hipódromo da gávea. Sabendo que há animais positivos para leptospirose, hipotetiza-se a presença da bactéria leptospira 
spp nas pulgas coletadas. O trabalho foi realizado com a coleta manual de 16 pulgas encontradas nas cocheiras, nos gatos 
e cães que convivem com os cavalos localizados no hipódromo da gávea, entre o mês de julho e agosto de 2018. As 
pulgas coletadas foram adicionadas a sacos plásticos, e logo congeladas em freezer a -4°c. As espécies das pulgas foram 
identificadas e classificadas através da morfologia e do sexo por microscopia direta. Das pulgas obtidas 100% eram da 
família pulicidae, sendo que 20% eram do gênero ctenocephalides canis, 20% ctenocephalides felis, 7% ctenocephalides 
sp, 33% xenopsylla sp, 13% pulex irritans e 7% não identificadas. Em relação ao sexo das pulgas 31% eram fêmeas, 
19% machos e 50% não foram identificadas. A continuação do presente trabalho inclui a identificação dos artrópodes 
e da presença de leptospira através de protocolos moleculares.Conclui-se que todos os gêneros identificados foram de 
mamíferos domésticos e silvestres, prevalecendo as dos roedores, justificando a importância do trabalho em relação à 
transmissão da leptospira.
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Levantamento epidemiológico das afecções respiratórias em cavalos 
da raça mangalarga marchador no entorno de Vassouras - RJ
Letícia Steves dos Santos1, Milena Reis de Souza Martins2, Júlia Barros de Sousa3, Vitor Cardoso dos Santos 
Amaral de Jesus4, Marcia Torres Ramos5, Maria Fernanda de Mello Costa6

Há uma escassez de investigações relativas à epidemiologia descritiva de afecções que afetam animais da raça 
mangalarga marchador de maneira prevalente, não se sabendo presentemente a incidência de afecções do sistema 
respiratório ou sequer quais os modelos de manejo sanitário destes animais. As enfermidades do trato respiratório 
são de suma importância para a saúde equina devido a sua alta prevalência e ao impacto negativo causado à saúde 
dos cavalos, uma vez que envolvem o segundo maior sistema afetado por patologias em equinos, perdendo apenas 
para o sistema musculoesquelético. Este estudo realizou um levantamento epidemiológico da incidência de afecções 
respiratórias em animais da raça mangalarga marchador através da observação direta de animais em criatórios da raça 
na região sul-fluminense. Foi realizado um exame do sistema respiratório dos animais e foram observados: o estado 
dos linfonodos, presença de secreção nasal ou ocular, tosse, tipo de estabulagem e cama usada, altura do cocho, tipo 
de alimentação, histórico de doença respiratória prévia e histórico de vacinação. Foram observados 32 animais em três 
locais diferentes, sendo 43,8% machos inteiros, 37,5% fêmeas e 18,7% machos castrados. As idades variaram de 12 a 
144 meses, com média e d.P. De 60,7 ± 31,9 meses. Nenhum dos animais apresentou aumento dos linfonodos, secreções 
nasais ou oculares, nem tampouco alterações na ausculta pulmonar. De acordo com o histórico sanitário mantido 
nas propriedades, apenas dois (6%) apresentaram histórico de “gripe” e todos os animais estavam vacinados contra 
influenza, encefalomielite e tétano. Foi medida a altura dos cochos de comida nas três propriedades e a média foi de 
137 ± 0,33 cm. Todos os animais encontravam-se estabulados em cama de serragem. Não foi possível analisar possíveis 
diferenças entre o tipo de alimentação ou altura de cocho uma vez que nenhum dos animais apresentava sintomatologia 
respiratória no momento da coleta de dados. É possível que a uniformidade nos resultados tenha ocorrido em virtude 
da época do ano (verão) ou na imprecisão dos dados sanitários apresentados. Não é possível concluir que há efeito da 
altura do cocho, tipo de cama, tipo de capim oferecido e vacinação na incidência de afecções respiratórias nos animais 
estudados.
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Parâmetros de bem-estar animal em animais de abrigo no município 
de Vassouras
Gláucia Cristina R. da Luz C Oliveira1, Guilherme Marques Soares2

A proteção animal tem sido uma crescente preocupação no mundo inteiro, associações e ongs se formam para tornar 
possível a proteção animal nas mais diferentes espécies e nas mais complexas esferas. Aqui na cidade de Vassouras 
não existem ainda leis de proteção e bem-estar dos animais ou políticas públicas para controle populacional de cães e 
gatos, o que gera a proliferação desenfreada de animais errantes, aumentando o número de casos de zoonoses, acidentes 
automobilísticos como atropelamentos e acidentes por mordeduras e arranhaduras. É sabido que a atuação de protetores 
independentes consegue minimizar estas casuísticas, mas são em números insuficientes para tantos animais e também é 
público que não possuem recursos para recolher, tratar e conseguir doar todos os que estão nas ruas. Mas em se tratando 
de animais de companhia, nossos cães e gatos, até que ponto a retirada de um animal das ruas de uma cidade é benéfico 
para o animal? Em que condições são mantidos? Quando uma pessoa recolhe um animal das ruas, torna-se responsável 
pela sua manutenção e pelo seu bem-estar. O bem-estar animal, está baseado nas 5 liberdades: que são traduzidas pelos 
aspectos: nutricionais: livres de fome e sede: presença de alimento e água, bom escore corporal; ambiental ou conforto: 
livres de desconforto: local adequado, com luz e ventilação, com abrigo (sem frio ou calor), com limpeza do animal e do 
ambiente, superfície confortável para descanso, segurança (física e emocional); sanitária ou saúde: livres de dor, injúria 
ou doença: boas condições gerais de saúde, sem ferimentos, sem mutilação, com assistência veterinária e vacinação; 
comportamentais: livre para demonstrar o comportamento natural da espécie, espaço disponível e psicológicas: livres 
de estresse, medo, boa relação entre animal e tutor. O ppbea - protocolo de perícia em bem-estar animal, proposto 
por hammerschmidt e molento (2014) descreve e analisa estas liberdades e define um padrão para qualificar o nível 
de bem-estar animal. O presente estudo tem como objetivo aplicar o ppbea junto aos protetores independentes do 
município e qualificar o nível de bem-estar dos mesmos. Serão entrevistados seis protetores conhecidos com quantidade 
variável de animais por casa, estimando-se um total de 250 animais recolhidos e analisadas in loco as condições dos 
animais recolhidos, no período de novembro de 2018 a dezembro de 2019 com a previsão da entrega dos resultados 
em maio de 2019. Este estudo será encaminhado ao comitê de ética em pesquisa da Universidade de Vassouras e será 
autofinanciado.
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Projeto de avaliação da eficiência de alginato de cálcio e sódio na 
cicatrização tecidual de equinos
Jennifer Abbud de Souza1, Larissa Trajano2, Maria Fernanda de Mello Costa3

O estudo da modulação da cicatrização da pele envolve uma gama de eventos e de situações especiais, exigindo 
conhecimentos de anatomia, fisiologia e farmacologia. Vários produtos que anunciam propriedades de facilitar ou 
apressar a cicatrização tem sido na medicina humana. Na medicina veterinária, especialmente no caso dos equinos, há 
interesse pelo desenvolvimento e estudo de métodos e protocolos que tornem a cicatrização mais rápida e eficiente, já que 
esta espécie possui particularidades relacionadas à cicatrização, especialmente dos membros distais, sendo propensos à 
formação de tecido de granulação exuberante. O alginato de cálcio e sódio, sob a forma de um curativo estéril, quando 
em contato com o exsudato, forma um gel hidrofílico e não aderente que proporciona um meio úmido sobre a superfície 
da ferida, promovendo o desbridamento autolítico e absorvendo o excesso de exsudato, facilitando o processo de 
cicatrização. O presente trabalho visa comparar a cicatrização de feridas de ocorrência natural em equinos, tratadas ou 
não com alginato de cálcio e sódio através da mensuração de extensão, largura e profundidade, usando a própria ferida 
como controle. A velocidade de cicatrização também será avaliada em milímetros por unidade de tempo através da 
medida das bordas epiteliais da ferida a cada semana. Serão recrutados cavalos de raças variadas que apresentem feridas 
de ocorrência natural. Em casos onde a ferida esteja infectada, necessitando de antibioticoterapia local ou sistêmica, o 
cavalo não será incluído no estudo. Apenas cavalos com feridas sem complicações e que, clinicamente, possam concluir 
a cicatrização sem intervenção local serão incluídos. Uma vez identificados estes animais, a ferida será fotografada a 
uma distância padronizada e medida, tanto com réguas e telas próprias, como em pixels, através do programa image j®. 
Os animais serão acompanhados durante 10 a 30 dias, dependendo da extensão da ferida. Espera-se obter informações 
relevantes quanto à eficiência do alginato de cálcio e sódio em modular a cicatrização de feridas de ocorrência natural 
em equinos.
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Restabelecimento cirúrgico do fluxo urinário em gato com estenose 
de uretra recorrente – relato de caso.
Andrielle Figueiredo Monsôres1, Sabrina Baldez Xavier2, Flávia Clare Goulart de Carvalho3, Ana Carla de 
Oliveira Figueira4, Carla Fernanda Paranhos Moura Carvalho5, Carlos Otávio Moreira da Rocha6

O distúrbio do trato inferior de felinos é caracteriza por hematúria, disúria, polaciúria, com ou sem obstrução uretral, 
influenciada por vários fatores. Esta alteração pode ocorrer pela associação com urólitos, microcálculos ou cristais, 
levando assim à irritação do epitélio das vias urinárias. A desordem urinária ocorre em felinos entre 2 e 6 anos em 
ambos os sexos, mais agravante nos machos por características anatômicas. A raça de maior predisposição é a persa e 
as castrações, provocam mudanças metabólicas e comportamentais, contribuindo para uma maior ocorrência. Para a 
restauração do fluxo uretral vários tratamentos clínicos são recomendados, tais como: massagem peniana, cateterização, 
retrohidropropulsão e cistocentese. Em felinos com reincidência de obstrução ou por estenose significativa, causada 
por vários processos de desobstrução, é indicado o procedimento cirúrgico de penectomia associado à uretrostomia, 
que consiste na fixação direta da uretra à pele na região perineal. A uretrostomia é realizada com o objetivo de manter 
o fluxo urinário, permitindo qualidade de vida para o paciente, porém podem ocorrer dermatites devido ao contato da 
urina com a pele, incontinência urinária e até mesmo estenose do novo orifício formado com a técnica. Este trabalho 
tem como objetivo relatar correção de estenose uretral em um felino macho, da raça persa com 4 anos, 4,5 kg, que 
apresentava obstrução total do fluxo urinário mesmo após passar por duas uretrostomias perineais e foi submetido à 
uretrostomia pré-púbica. Foi utilizado anestesia dissociativa associada ao bloqueio regional pela epidural com lidocaína 
e bupvacaína. Realizou-se uma incisão infra umbilical, a bexiga foi exteriorizada e tracionada cranialmente para a 
realização de cistocentese. Identificou-se a uretra que foi seccionada próxima à entrada da pelve e mantida por uma 
sutura de reparo com nylon 3.0. Com uma tesoura romba criou-se uma abertura para a passagem da uretra, lateralmente 
à linha incisional no músculo reto abdominal e na pele. O ponto de reparo da uretra foi tracionado através desta 
passagem trazendo consigo a uretra, que neste momento, foi incisionada em bisel, aumentando assim o se ósteo. Esta 
foi suturada à pele com pontos isolados com vicryl 4.0. A miorrafia, subcutâneo e pele foram suturadas com nylon 3-0. 
No pós-operatório o paciente foi cateterizado com sonda uretral. Medicação pós operatória foi utilizada ceftriaxona 
30 mg/kg bid e meloxicam 0,1 mg/kg sid por 7 dias, curativo local com iodopovidona. Após ao procedimento houve o 
restabelecimento do fluxo urinário e o paciente recuperou suas atividades normalmente.
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Utilização de granulados bioclásticos (Lithothamnium calcareum) em 
aplicações industriais – clarificação de óleos vegetais
Renan Araujo de Sousa1,Cristiane de Souza Siqueira Pereira2, Bárbara Cruz Tavares de Macedo Fernandes3, 
Paulo Henrique Simões Fernandes4

Introdução este trabalho faz parte de um projeto que visa avaliar o potencial de granulados bioclásticos (gb) provenientes 
da alga lithothamnium calcareum em diferentes aplicações industriais.Alguns testes já vêm sendo conduzidos e os 
resultados apresentados têm sido promissores. Um deles é na clarificação de óleos vegetais. Os óleos vegetais a cada dia 
têm sido mais utilizados na alimentação humana. A preocupação com a qualidade desses óleos é uma constante, sendo 
um dos parâmetros de qualidade a cor dos mesmos. As indústrias de óleos removem boa parte da cor dos óleos visando 
obter óleos mais claros, já que isso é entendido pelo consumidor como parâmetro importante. Argilas com propriedades 
adsorventes são utilizadas em uma das fases do refino para a produção de óleos vegetais para consumo humano. Essas 
argilas são geralmente definidas como argilas descolorantes, e a sua principal função é eliminar a clorofila e carotenoides 
do óleo vegetal. A maior parte das argilas comerciais descorantes é obtida a partir de esmectitas tratadas com ácidos 
inorgânicos fortes. O uso de materiais que não necessitem de pré tratamentos e que, portanto, sejam ambientalmente 
mais amigáveis se apresenta como uma excelente alternativa. 2) Objetivos, o objetivo deste trabalho foi testar o uso 
de materiais bioclásticos derivados de algas para remoção de pigmentos dos óleos visando a clarificação dos mesmos. 
3) Materiais e métodos neste trabalho utilizou-se óleo extraído do resíduo do descaroçamento de azeitonas. 
Após a extração do óleo, cuja cor é escura, foi feita a etapa de clarificação. Para tanto, foi pesada uma amostra de 53 
gramas de óleo em erlenmeyer. Como material clarificante, utilizou-se 1,6 gramas de gb. A quantidade de gb testada 
(equivalente à aroximadamente 3% da massa do óleo) está na faixa recomendada para terras clarificantes. Após a adição 
do gb ao óleo, o erlenmeyer foi colocado em placa de aquecimento e procedeu-se a agitação à 80°c por 20 minutos. 
Após o tempo decorrido, o material foi filtrado em papel de filtro. 4) Resultados e discussão o resultado preliminar 
obtido demostrou que o gb apresentou capacidade clarificante, tendo em vista que a coloração do óleo após a etapa de 
clarificação apresentou característica de cor compatível com óleo de oliva. De acordo com a figura abaixo, é possível 
observar a mudança de cor do óleo antes e depois do tratamento. 5) Conclusões o resultado apresentado em testes 
preliminares mostrou que o gb tem potencial para uso industrial na clarificação de óleos vegetais. Novos testes serão 
conduzidos testando-se diferentes quantidades e parâmetros de processo.
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Análise do consumo de leite bovino como influenciadores de intoxicação 
alimentar
Jesimar sa Cruz Alves1, Ana Carolina Ishizaka2, Kamila Duarte Dias3, Raphael Duque Cesar Macedo4, Stefany 
Carolina Brito Costa5

Por ser um alimento com alto valor nutricional, o leite é consumido principalmente por crianças e idosos. Tais nutrientes 
tornam este alimento um meio ideal para o crescimento de vários microrganismos considerados patogênicos. A 
pasteurização é um processo que visa eliminar uma grande quantidade de bactérias contaminantes presentes no leite. O 
presente estudo tem como objetivo estudar o consumo do leite bovino e a bactéria staphylococcus aureus visando uma 
intoxicação alimentar. A metodologia aplicada foi as de fontes bibliográficas, como livros e revistas, e também com 
base na pesquisa de outros autores. A pesquisa de campo foi feita por meio de um questionário referente ao consumo de 
leite bovino pela sociedade vassourense e circunvizinhas. Vale ressaltar que os índices de microorganismos encontrados 
no leite pasteurizado estão relacionados com a contaminação do leite cru, sendo necessário um maior cuidado com a 
higiene durante a produção, armazenamento e transporte, por parte do produtor, comerciante e consumidor.
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Análise reprodutiva do bijupirá (Rachycentron canadum) na baía de 
Ilha Grande - RJ
Karen da Silva Borges1,Claudius Couto Cabral2, Gabriela Vieira do Amaral3

O bijupirá (rachycentron canadum) na natureza vive nas zonas oceânicas marinhas onde há temperaturas amenas 
próximas a costa, possui hábito solitário, mas podem formar pequenos grupos no período reprodutivo, alcança até 
2 metros de comprimento e atinge peso de 80 kg, sua carne é branca com sabor suave, sendo considerada nobre no 
mercado, existem criações desta espécie em todo mundo. No Brasil sua produção iniciou-se em 2003, principalmente 
na região sudeste. Sua reprodução ocorre na primavera e verão, de abril a setembro podendo realizar desovas naturais 
múltiplas ou parceladas entre o final da tarde e o início da noite. Até o momento, não foram encontrados relatos na 
literatura acerca do desempenho reprodutivo desta espécie em cativeiro. Portanto, o objetivo desse trabalho será avaliar 
o índice reprodutivo do bijupirá criado em cativeiro experimental na baía da ilha grande, relatando os benefícios da 
criação e suas contribuições para piscicultura Brasileira. O estudo se desenvolverá no centro de pesquisa de angra 
dos reis. Nas fazendas marinhas os animais recebem uma alimentação ricas em ácidos graxos com vitaminas, ração 
comercial seca, ração úmida produzida na ilha e rejeitos de pesca para garantir gametas viáveis e larvas de boa qualidade. 
Os reprodutores, que estão localizados no tanque de polietileno de alta densidade (pead) (5 kg/m³) próximo à costa do 
mar, serão selecionados de acordo com suas características fenotípicas, então capturados e anestesiados com óleo de 
cravo com princípio ativo de eugenol (50 ppm) para a sexagem por canulação para se obter a diferenciação sexual, serão 
utilizados três machos para uma fêmea. No laboratório os reprodutores serão alocados no tanque de reprodução e são 
monitorados até que ocorra a desova e fertilização natural. Os ovos no tanque serão coletados e o número estimado será 
feito por volumetria para se obter uma média do número total de ovos, ovos fertilizados e larvas produzidas, tendo assim 
uma análise quantitativa da desova e por último uma qualitativa para se obter uma taxa da fecundação dos ovos que se 
desenvolverão até a fase larval de acordo com as variáveis de temperatura, qualidade dos ovos, manejo, para compor a 
análise reprodutiva. Este estudo pode ser de grande contribuição para a piscicultura Brasileira. Por ser uma espécie de 
carne nobre, de fácil domesticação e alta resistência os conhecimentos sobre seus índices reprodutivos poderão fomentar 
novos sistemas de criações e pesquisas, possibilitando o desenvolvimento da atividade através da adaptação aos fatores 
climáticos, manejo, condições oceanográficas e biotecnologia de reprodução.
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Aplicação do teste de socialização de gatos adultos em abrigos 
coletivos
Sita Ananda Vasconcelos Cussati1, Vânia de Fátima Plaza Nunes2, Guilherme Marques Soares3

Introdução: o comportamento peculiar dos gatos tem atraído número maior de interessados em sua adoção. O período 
de socialização desses animais, que ocorre entre o novo dia e a nona semana de vida, é uma fase crucial para seu 
relacionamento com os humanos e outros animais.Tendo em vista esses fatores no processo de socialização outros 
acontecimentos podem intervir no comportamento desse animal como a genética.Objetivos: com a finalidade de 
facilitar o processo de seleção desses animais para adoção, foi desevolvido um instrumento de avaliação do grau de 
socialização de gatos em abrigos. Tal teste classifica o comportamento desses animais quanto à aproximação, resiliência 
e comportamento lúdico, qualificando os animais em sociáveis, em processo de socialização e não sociáveis.Material 
e métodos: o teste é dividido em três etapas, em cada uma das etapas os animais são avaliados numa escala de 1 a 
5, sendo 1 a menor nota (menos sociável) e 5 a maior nota (mais sociável). Nesse trabalho foram avaliados 75 gatos 
de três instituições diferentes, onde os animais a serem testados eram higidos, com idade maior que 7 meses.Gatos 
agressivos ou ferais não foram inclusos no teste. Os animais foram avaliados individualmente para não haver problema 
que atrapalhasse a execução do teste. As três etapas do teste são as seguintes: (1)os gatos foram testado quanto ao seu 
interesse pelo humano desconhecido;(2) depois quanto à resiliência em ser contido e examinado durante 1 minuto para 
procedimentos veterinários de rotina;(3) por último foi avaliado o comportamento lúdico, com o uso de bolinha de 
papel. Resultados: como resultado parciais dessa etapa da pesquisa pode-se notar que 64% desses apresentavam escores 
4 ou 5 em relação ao interesse pelo humano desconhecido, 31% obtiveram os mesmos escores no teste de resiliência, 
permanecendo 1 minuto no colo e 25% desses animais apresentaram escores também 4 ou 5 no comportamento lúdico 
com a bolinha de papel.Conclusão: tendo em vista a resposta satisfatória do teste, foi possível concluir que a presente 
proposta de avaliação do grau de socialização dos gatos de abrigo apresenta eficácia e que a implementação dessa prática 
em abrigos facilitará a escolha desses animais no processo de seleção para adoção. Os animais tidos como sociáveis 
respondem com excelência ao teste, os medianos apresentam alguma resistência em um ou mais quesitos avaliados e os 
que não são sociáveis são considerados como ferais ou possuem um grau elevado de medo.
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Atividade inseticida da família Lauraceae sobre Oncopeltus 
fasciatus
Denis Alves Monsores1,Thiago Dutra Dias2, Gabriela Sipriano e Silva3, Simone Pereira Alves4, José Maria 
Barbosa Filho5, Marise Maleck6

Os produtos naturais de origem vegetal são fontes de moléculas biologicamente ativas e se apresentam como 
ferramentas alternativas no controle de insetos praga das culturas agrícolas por apresentarem ações repelentes, 
inibidores do crescimento e da alimentação, esterilizantes e tóxicos, que formam uma vasta defesa química contra 
insetos e microrganismos invasores. A família Lauraceae é composta por 2500-3000 espécies distribuídas em 49-50 
gêneros. Essa família é extensamente distribuída nas regiões tropicais e subtropicais do mundo, predominantemente no 
sudeste da ásia e no Brasil. O inseto modelo Oncopeltus fasciatus (Dallas, 1852) é um Hemiptera da família Lygaeidae 
encontrado nas regiões central e sul dos Estados Unidos, e que como insetos fitófagos são normalmente vistos sugando 
Asclepias curassavica (oficial de sala). Estes insetos são vetores de Phytomonas, o que os tornam destruidores de 
plantas. O objetivo deste estudo foi avaliar a atividade da substância natural de origem vegetal, provisoriamente com 
o codinome LINA-1, sobre as ninfas de O. fasciatus. Os bioensaios foram realizados sobre ninfas de 5º estádio de o. 
Fasciatus, provenientes da colônia do Laboratório de Insetos Vetores/UV. Foram utilizadas 10 ninfas em triplicatas 
(R1, R2 e R3) por grupo (controle, testemunho e teste), com três repetições. A substância LINA-1 foi diluída em 
DMSO nas concentrações de 1, 10, 50, 100 e 200 µg/ml e as soluções foram aplicadas por tratamento tópico (µl/ninfa). 
Após o tratamento, as ninfas foram mantidas em temperatura ambiente, dieta habitual (água e semente de girassol), e 
observadas durante 20 dias. O tratamento tópico resultou na mortalidade de ninfas em 40% (1 µL/ninfa), 30% (10 µL/
ninfa), 40% (50 µL/ninfa), 53% (100 µL/ninfa) e 73% (200 µL/ninfa). Quanto à mortalidade de adultos observou-se 
11%, 29%, 33%, 36% e 38% nas concentrações de 1, 10, 50, 100 e 200 µL/ninfa, respectivamente. A substância deste 
estudo demonstrou que o tratamento tópico foi mais eficaz quanto à toxidade sobre as ninfas, com resultados de 30% 
a 73% de mortalidade, enquanto que a ação tóxica sobre os adultos foi de 38% de mortalidade. Os dados mostraram 
uma sensibilidade maior destes insetos na fase juvenil. A substância LINA-1 demonstrou expressiva significância 
quanto à mortalidade de ninfas de 5° estádio de O. fasciatus nas maiores concentrações, o que possibilita sugerir a real 
contribuição da família laurácea no controle de insetos e redução de pragas.
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Avaliação da resistência de antimicrobianos em granjas de corte, 
caipira e orgânica
Anna Carolina de Souza Fernandes1, Bianca Lopes Vieira, Ramon Loureiro Pimenta2

O Brasil se encontra, no atual momento, como o segundo maior produtor e maior exportador de carne de frango no 
mundo. Sendo os principais objetivos desse setor: aumentar a produção e diminuir custos o que, por vezes, faz com 
que a densidade animal se encontre elevada, facilitando desta forma a disseminação de doenças infectocontagiosas 
que afetam diretamente a produção, levando a perdas econômicas para o setor. Situação que leva o produtor a fazer o 
uso indiscriminado de medicamentos, em destaque os antimicrobianos, como resolução para tais perdas, buscando um 
melhoramento de conversão alimentar e aumento nas taxas de crescimentos. Atualmente, a procura do consumidor por 
produtos mais naturais, trouxe ao mercado um novo tipo de sistema de criação, sendo eles orgânicos e caipiras. Tais 
produções possuem maior restrição ao uso de medicamentos atendendo, desta forma, o anseio dos consumidores, visando 
o menor depósito de resíduos no produto final e possivelmente diminuindo os índices de resistências aos antimicrobianos 
sendo esta avalição o objetivo do presente trabalho. Um dos primeiros relatos da resistência a antimicrobianos ocorreu 
em 1951, seguida de estudos que relataram associação a resistência a tetraciclina quando a mesma foi utilizada em níveis 
abaixo da concentração inibitória mínima em ração de galinhas, sugerindo que, a exposição repetida desses animais a 
baixas doses de antimicrobianos, cria as condições necessárias para a disseminação de bactérias resistentes. Em 2007 
a comissão européia decidiu por proibir a venda e o uso de antibióticos como promotores de crescimento na ração 
tendo um impacto negativo sobre a saúde e mortalidade dos animais. Sendo, no Brasil, permitido pelo mapa o uso dos 
promotores de crescimento. O presente trabalho será realizado em três granjas: granja de corte no município de São José 
do Vale do Rio Preto, granja de postura orgânica free ranger no município de Mangaratiba e granja de postura caipira 
no município de Macaé, Estado do Rio de Janeiro. Serão coletados dez swabs em forma de pool por propriedade. Para 
o isolamento inicial será utilizado o meio de cultura seletivo ágar eosina azul de metileno (emb- himedia®). As cepas 
que forem fortes fermentadoras de lactose e apresentarem coloração verde metálica serão separadas e, posteriormente, 
será feita a identificação proteômica por maldi-tof ms. Para a verificação de possíveis resistências aos antimicrobianos 
previstos para o trabalho será feito o teste de difusão em disco e cultura no meio. Os antimicrobianos previstos são: 
tetraciclina, colistina, sulfonamidas com trimetropina e enrofloxacina.
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Avaliação do conhecimento do processo de transplante de órgãos nos 
acadêmicos de medicina - revisão de literatura
Rhafaela Chiapini Ornellas1, Rafael Stelman de Jesus Arauju2, Joyce Abreu Rocha3, Thaisa Pereira Matos4, 
Priscila dos Santos Mageste5

Nos últimos anos, ocorreu aumento significativo no número de transplantes de órgãos em quase todos os estados, 
situando o Brasil entre os países que mais realizam transplante no mundo. Porém, pesquisas apontam que o maior 
crescimento dos transplantes no país não é alcançado devido à recusa dos familiares de potenciais doadores, sendo 
em sua maioria causada pela desinformação. O principal responsável por transmitir esse conhecimento é o médico. 
Existem evidências na literatura de um conhecimento insuficiente dos médicos Brasileiros sobre o tema. O presente 
estudo tem o propósito de realizar uma revisão de literatura, buscando conhecer as principais limitações da formação 
médica diante do processo de doação de órgãos. Foi realizado um levantamento bibliográfico no período de julho a 
agosto de 2018. Os seguintes critérios foram considerados: idioma português, artigos no período de 2015 a 2017 e que 
respondessem à questão norteadora da pesquisa: “qual é o nível de conhecimento do acadêmico em medicina sobre o 
processo de doação e transplantes de órgãos no Brasil?”. Posteriormente, foram selecionados seis artigos de pesquisa 
de campo realizados com acadêmicos e profissionais de saúde de diversas instituições de ensino. Verificou-se que a 
religião não foi um fator determinante em relação ao assunto em questão. Além disso, foi possível observar que a 
maioria dos estudantes sabe a respeito da necessidade da morte encefálica (me) para a classificação de um potencial 
doador, mas parte deles não conhece a rotina desse diagnóstico. Em dois dos artigos observou-se que os estudantes 
não mostraram avanço no conhecimento do tema ao decorrer do curso. Sendo assim, as pesquisas evidenciaram um 
conhecimento limitado dos estudantes sobre o tema e uma evolução não satisfatória ao longo da graduação. Podemos 
observar nas pesquisas avaliadas que os dados religiosos seguiram o esperado, já que nenhuma religião pesquisada se 
declara contra a prática de transplante. Calcula-se que cerca de 60% dos diagnósticos de me não são realizados, sendo 
parte deles por falha médica. Além disso, o estudo demostrou uma possível falha na abordagem do conteúdo sobre o 
diagnostico de me nas escolas médicas. Por fim, para que ocorra um aumento do número de doadores são necessárias 
intervenções, entre eles, uma maior preparação da classe médica. O nível significativo de desinformação, evidenciada, 
ocorre devido à abordagem insuficiente sobre transplante e doação de órgãos durante a graduação. Nesse cenário, 
ressaltamos a responsabilidade das faculdades em contribuir de forma mais efetiva na difusão do conhecimento para a 
formação dos médicos.

Palavras-chave:transplantes de órgãos; estudantes de medicina; diagnóstico de morte encefálica.
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Avulsão total de casco em muar- relato de caso
Sabrina Baldez Xavier1, Rodrigo Canedo de Magalhães Dias2, Larissa Magalhães de Castro3, Erica Cristina 
Rocha Roier4, Fabio Sartori5

O casco é a parte insensível que tem a denominação de escudo do pé e indica que sua função protetora a fim de impedir 
afecções, necessita de uma completa estrutura anatômica para que atenue as pressões e reações. É um estojo de tecido 
córneo que recobre a falange distal do muar, bem como as estruturas que a envolvem. A avulsão de casco é um processo 
de descolamento do tegumento subcórneo. As causas podem ser de origem primária, onde a avulsão ocorre por ação 
traumática violenta, ou secundária como pododermatites assépticas e lesões inflamatórias ou purulentas na coroa do 
casco. A avulsão de casco pode ser completa, com perda total dos tecidos, ou parcial, mantendo uma borda do casco. Neste 
trabalho, relata-se o caso de um muar, macho, adulto de 7 anos e com 370 kg. O animal apresentava uma avulsão total 
de origem primária com exposição da falange distal no membro posterior esquerdo. Em primeiro estágio foi examinado 
por um veterinário não especialista, que aconselhou a eutanásia do animal, devido à gravidade do ferimento e o tempo de 
recuperação associada à funcionalidade do mesmo, porém o proprietário optou pelo tratamento medicamentoso. Iniciado 
o tratamento, o animal foi transferido para baia com uma cama de maravalha 20cm, tornando o piso mais confortável. 
Foi prescrito um anti-inflamatório, (flunixina/1,1mg/kg) que foi utilizado como analgésico e antipirético,05 dias, um 
antibiótico , pencivet, (benzilpenicilina g procaína 10.000.00ul, benzilpenicilina g benzatina10.000.000ul, sulfato de 
dihidroestreptomicina 10.500mg, piroxicam 1.000mg/1ml/25kg) por 10 dias. O curativo foi trocado diariamente lavando 
a lesão com soro fisiológico morno e aplicação de furanil (digluconato de clorexidina 0,7g/100ml/g) e revestido com 
algodão e uma atadura de crepe, que servia como proteção e amortecimento para a área traumatizada. 90 Dias após o 
início do tratamento o animal apresentava uma melhora com capacidade de apoio do membro lesionado. Tendo ocorrido 
um novo trauma causado pelo próprio animal, foi necessário um novo tratamento com anti-inflamatório por mais 5 dias. 
Aos 6 meses observou-se o início do crescimento do casco novo. Em 9 meses o casco já se apresentava quase totalmente 
regenerado e o curativo já não era necessário. O tratamento durou em torno de 10 meses onde se pode observar a 
regeneração e crescimento total do casco. O animal foi retirado de suas funções desde o acidente. Conclui-se que o 
tratamento foi eficaz, sendo uma alternativa além da eutanásia. O trabalho é de suma importância devido à escassez de 
relatos de casos de avulsão total onde foi optado o tratamento medicamentoso.
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Bioatividade do óleo essencial de Laurus sp. (Lauraceae) sobre Aedes 
aegypti (Diptera: Culicidae), em condições de laboratório
Lívia Maria Horta Rodrigues1, Marise Maleck2, Margareth Maria de Carvalho Queiroz3

Os mosquitos vetores aedes aegypti e ae. Albopictus são os maiores responsáveis pelas transmissões de dengue. Estima-
se que mais de 2,5 bilhões de pessoas estejam em áreas de risco, e que ocorram cerca de 390 milhões de infecções por 
dengue anualmente, localizadas nos países tropicais e subtropicais. O principal método de prevenção da transmissão é 
o controle ao vetor, através da aplicação de inseticidas químicos sintéticos e larvicidas, porém, muitos destes inseticidas 
sintéticos desenvolvem resistência. Atualmente, o uso de produtos naturais de origem vegetal vem sendo investigados 
como importante ferramenta no controle de vetores e compostos menos agressivos aos seres humanos e meio ambiente. E 
este trabalho tem por objetivo avaliar a bioatividade do óleo essencial de laurus sp. Tratado com diferentes concentrações 
(10, 50 e 100μl). Os insetos para o experimento foram cedidos pelo laboratório de entomologia médica e forense – lemef 
do instituto oswaldo cruz – ioc/fiocruz e mantidos em gaiolas teladas e reguladas a temperatura média de 27 ± 1 °c no 
laboratório de insetos vetores da Universidade de Vassouras. Foram coletadas larvas de 3° estádio de aedes aegypti, 
separadas em grupos controle puro, grupo controle dmso e tratado com diferentes concentrações (10, 50 e 100 μl) de 
óleo essencial laurus sp., Cada grupo com 25 larvas 3° estádio, com quatro réplicas cada, totalizando 500 larvas em todo 
o teste. Os parâmetros observados foram registrados através do protocolo operacional padrão – pop do lemef, onde cada 
grupo será monitorizado até a mortalidade. Pode-se relatar que as diferentes concentrações do óleo essencial de laurus 
sp. Apresentam atividade inseticida sobre as larvas de ae. Aegypti, porém, os dados ainda não foram completamente 
tratados, pois o experimento ainda se encontra em andamento. Laurus sp. Pertence à família lauraceae, nativa da ásia e 
cultivada no sudeste e sul como uma planta ornamental, popularmente conhecida como louro. O óleo essencial e as folhas 
secas destacam-se em sua ampla utilização na indústria alimentícia em carnes, peixes e sopas, devido as propriedades 
antimicrobianas, inseticidas e flavorizantes, constituindo uma importante atividade econômica nessas áreas. O óleo 
essencial extraído das folhas de laurus sp. Apresentam quantidades elevadas de fitoativos, entre eles os terpenos como 
fonte potencial antioxidante. O laurus sp. Apresenta ainda pectinas, taninos, açúcares, ácidos graxos, terpenos (geraniol, 
linalol, cineol, eugenol, terpeno e pineno) e óleo essencial extraído das folhas e das flores.
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Carcinoma embrionário do testículo: relato de caso
Diogo Barros Gutterres1,Letícia dos Santos Pessanha e Peçanha2, Fernando de Almeida Werneck3

O câncer testicular (ct) é uma condição rara que acomete pacientes na faixa etária de 15 a 40 anos, tendo uma grande 
variedade de diagnósticos diferenciais. Clinicamente se manifesta com aumento de volume testicular, dor aguda e sintomas 
metastáticos. Com o advento da quimioterapia tornou-se uma doença altamente curável, inclusive nos casos metastáticos. 
O objetivo desse estudo foi destacar uma abordagem fisiopatológica de um caso de ct, bem como os aspectos clínicos 
envolvidos no diagnóstico, além do manejo adequado dos pacientes com essa condição. Relata-se o caso de um paciente 
jovem do sexo masculino que passou por diversos diagnósticos até o achado histopatológico de carcinoma embrionário de 
testículo. Apesar da orquiectomia radical via transescrotal, sintomas residuais levaram à posterior investigação, quando 
a ultrassonografia abdominal revelou uma massa retroperitoneal. Assim, iniciou tratamento quimioterápico, obtendo 
alívio desses sintomas. Dentre os fatores de risco estabelecidos para o ct estão tabagismo materno, criptorquidia, atrofia 
e trauma testicular. O diagnóstico consiste na clínica e na dosagem de marcadores tumorais (ß-hcg e alfa fetoproteína). 
Limitações no diagnóstico se devem aos sintomas que podem estar relacionados a vários outros possíveis diagnósticos, 
dificultando a diferenciação clínica. Os principais diagnósticos diferenciais do ct são orquiepididimites, a lesão primária 
deve ser tratada por orquiectomia radical por via inguinal, devido ao menor risco de recidiva., Seguida do tratamento 
quimioterápico em casos metastáticos. Conclui-se que o ct é um tumor altamente curável mesmo na presença de doença 
metastática quando submetido à quimioterapia, podendo ser detectado através do autoexame semestral do testículo. No 
entanto, pode haver diversas complicações nos 20 anos subsequentes que afetam o prognóstico, tornando necessária 
a avaliação continuada do paciente. Evidencia-se, portanto, a necessidade de educação em saúde, abordando métodos 
profiláticos e diagnósticos, além do conhecimento médico da técnica operatória via inguinal.
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Comparação entre o teste imunocromatográfico e Dot-ELISA de 
consultório na detecção do vírus da leucemia felina
Letícia Perozini da Silva,Erica Cristina Rocha Roier, Bruna de Azevedo Baêta, Renata Fernandes Ferreira

A leucemia viral felina é uma retrovirose infecciosa bastante comum, causada por um vírus pertencente a família 
retroviridae, do gênero gammaretrovirus que acomete gatos do mundo inteiro. Possui um alto índice de mortalidade, sendo 
considerada uma grave doença viral gerando inúmeros prejuízos na saúde dos animais por seu caráter imunossupressor. 
A via de transmissão mais comum é a horizontal, que se dá pelo contato direto entre animais sadios e infectados. O vírus 
da leucemia felina (do inglês “feline leukemia virus-felv”) possui quatro subgrupos que foram divididos de acordo com 
a maneira que o vírus desenvolve sua mutação no organismo do hospedeiro e aparentemente determina as formas de 
manifestações da doença. As várias etapas da infecção e a forma clínica que o vírus vai progredir dentro do organismo 
do hospedeiro é o maior limitante para um diagnostico eficiente, levando em conta que em cada uma dessas fases, o 
vírus pode ser ou não detectável no material escolhido para análise, mesmo que o animal esteja infectado, aumentando 
as chances de um falso negativo. O diagnostico da doença é feito baseado nos sinais clínicos e nos resultados dos exames 
laboratoriais, associados a testes específicos para a presença do vírus como o ensaio imunossorbente ligado a enzima 
(“enzyme linked immunonosorbent assay-elisa”), o teste imunocromatográfico e a reação em cadeia da polimerase 
(“polimerase chain reaction-pcr”). A pcr, teste altamente específico e sensível, é capaz de detectar uma única partícula 
viral na amostra clínica sendo o método mais eficiente, mas, devido o alto custo e o tempo para se obter os resultados 
de laboratórios comerciais, alternativas mais em conta e acessíveis como os ensaios imunocromatográficos e o dot-
elisa de consultório são usados para testar o animal sintomático. Levando-se em conta a dificuldade de encontrar o 
vírus circulante nos felinos, o presente estudo visa comparar o desempenho do teste imunocromatográfico (alere®) 
que é considerado um teste simples e de triagem em consultório com o dot-elisa (idexx®) já consagrado no mercado, 
para servir como opção financeiramente viável e prática. Serão testados, utilizando o teste imunocromatográfico da 
allere®, 30 soros de felinos sintomáticos atendidos em diversas clínicas veterinárias do Rio de Janeiro e entorno, que 
são sabidamente positivos no dot-elisa (idexx®) para o virus felv. Os resultados serão expostos em uma tabela do excel 
para comparação com os dados obtidos das fichas de atendimento dos animais.

Palavras-chave:felv; testes; felino
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Correlação entre produtos adquiridos em supermercados da cidade 
de Vassouras e dieta balanceada
Rhafaela Chiapini Ornellas1, Lahis Werneck Vilagra2, Roberta Sayuri da Costa Iraha2, Thaisa Pereira Matos3, 
Priscila dos Santos Mageste4

Estudos têm mostrado que o aumento da prevalência de obesidade e suas comorbidades, como doenças cardiovascular 
e diabetes podem ser devido a diferentes aspectos da vida moderna, dentre eles o poder aquisitivo e a facilidade com 
que se obtêm alimentos em supermercados. Este estudo tem como objetivo listar os 10 alimentos mais consumidos 
em diferentes supermercados na cidade de Vassouras – RJ e, assim, avaliar o padrão alimentar da população. Tal 
análise justifica-se pela necessidade de se verificar os diferentes consumos alimentares do município, permitindo que o 
serviço de saúde pública identifique as falhas nas alimentações dos moradores e possa orientá-los de acordo com suas 
especificidades, utilizando, para isso, as campanhas educacionais realizadas nas próprias unidades básicas de saúde 
de cada bairro avaliado. Foi elaborada uma lista com os 10 alimentos mais consumidos, no mês de julho de 2017, 
sendo realizado uma pesquisa de campo em três supermercados da cidade, localizados em diferentes bairros e com 
diferentes públicos-alvo, através de levantamento em seus sistemas. Posteriormente, foram anotadas as informações 
nutricionais contidas nos rótulos dos produtos selecionados e elaborou-se um gráfico correlacionando à composição dos 
produtos mais adquiridos em cada supermercado. O supermercado a, localizado em um bairro de maior poder aquisitivo, 
teve em destaque alimentos como carnes bovina, suína e peixes, além de biscoitos e pão frances. O supermercado b, 
localizado em um bairro com menor condição econômica, observou-se a presença de alimentos ricos em carboidratos 
como macarrão espaguete, arroz e feijão. O supermercado c encontra-se em uma região central da cidade e atende 
diferentes perfis socioeconômicos, seus produtos de maior consumo foram arroz,pães diversos e queijos. A população da 
cidade de Vassouras se alimenta principalmente de carboidratos, com níveis variáveis de proteínas e gorduras totais, que 
são influenciados pelo poder aquisitivo da população. Concluiu-se que é necessário implementar uma alimentação mais 
saudável na população de Vassouras, por meio da conscientização da população com campanhas educacionais, visto que 
os alimentos mais consumidos em três supermercados da região são ricos em carboidratos e gorduras. Também não se 
pode deixar de levar em conta o orçamento familiar de cada bairro em questão no momento que se planeja uma dieta, já 
que este fator influencia de modo importante na escolha dos alimentos a serem adquiridos.

Palavras-chave:padrão sócioeconômico; valores nutricionais; padrões alimentares.
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Educação ambiental no contexto preliminar da BNCC do ensino 
médio
Tatiane Rezende Silva1, Carlos Vitor de Alencar Carvalho2

A educação ambiental (ea) visa abrir espaços na sociedade que contribuam à melhoria da qualidade de vida. A defesa 
deste como mote da ea, assume função transformadora, necessária para modificar a crescente degradação ambiental 
e ferramenta auxiliar na mediação de culturas, comportamentos e interesse de grupos sociais diversos (sorrentino et 
al., 2005; Jacobi et al., 2003). Contribuem na formação e desenvolvimento do indivíduo no que tange aos aspectos de 
interação do homem com o meio, sendo as instituições de ensino local de fomento as práticas ambientais críticas (reis; 
martins; rosa, 2017). É necessário avaliar o papel da ea dentro da reformulação do currículo, a base nacional comum 
curricular (bncc). As aprendizagens essenciais da bncc devem contemplar dez competências gerais que orientam as 
redes escolares e professores sobre os currículos, práticas pedagógicas, materiais didáticos e processos de avaliação da 
aprendizagem. Este trabalho pesquisou qualitativamente a educação ambiental na bncc, através de busca por palavras-
chave de cunho ambiental, que pudessem direcionar a possíveis discussões políticas socioambientais dentro das redes 
de ensino. Realizou-se uma busca no documento relativo às competências gerais e no texto inicial da bncc do ensino 
médio (em), utilizando-se seis palavras-chave: ambiental, sustentável, sustentabilidade, socioambiental, preservação 
e conservação. No texto sobre as competências gerais, constatou-se dez vezes a palavra ambiental, sustentabilidade 
cinco e socioambiental quatro, mas não há registro das palavras sustentável, conservação e preservação. Ao utilizar as 
mesmas palavras-chave para uma busca na bncc do em, a palavra ambiental apareceu dezenove vezes, sustentabilidade 
e socioambiental onze, conservação quatro, preservação três e sustentável duas. Esta simples verificação demonstra que 
na parte das competências gerais há pouca menção a questão ambiental. Precisamente detêm-se a uma competência 
que relata sobre as questões de consciência socioambiental e consumo responsável. No texto do em as palavras-
chave aparecem mais vezes, porém estão em maior proporção nas áreas de ciências humanas e sociais, ciências da 
natureza e em referências de leis ambientais, resquício do currículo conservador que delega esta problemática somente 
a determinadas áreas. Cabe salientar, que ea é tema interdisciplinar, deveria constar em todas as áreas, a fim de unificar 
os conhecimentos, sendo este um dos princípios da bncc. Em análise primária, cabem mais estudos, a questão ambiental 
com cunho crítico foi relegada na bncc, objetivando um currículo pragmático, reducionista e conservador.
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Endometriose e sua relação com infertilidade - revisão de literatura
Rafaela Barbosa Medeiros1, Luciene de Carvalho2, Isack Bruno Neves Marques3, Lucas Soares Paixão4, Ana 
Carolina Ramos Queiroz5, Daniele Rosevics Oliveira6, Daniele Rosevics Oliveira7

Introdução: a endometriose é uma condição esteroide-dependente na qual um tecido histologicamente similar ao 
endométrio, com glândulas e estroma, cresce fora da cavidade uterina, podendo causar dor pélvica, dismenorreia e 
uma possível infertilidade, em 30 a 50% dos casos. Independe do grupo étnico ou social, é uma das afecções benignas 
mais comuns, acometendo aproximadamente 10 a 20% das mulheres em idade reprodutiva.Objetivos: este trabalho tem 
como objetivo realizar uma revisão da literatura sobre a endometriose e sua possível ligação à infertilidade em mulheres 
durante o período de vida reprodutivo. Materiais e métodos: foi realizado levantamento bibliográfico por meio das bases 
de dados pubmed, medline e scielo. Foram utilizadas as palavras-chave “endometriose” e “infertilidade”. Também foi 
utilizado a diretriz da sociedade europeia de embriologia e reprodução humana (eshre). Resultados e discussão: as células 
endometriais possuem a capacidade de se implantar fora da cavidade uterina gerando uma fibrose que pode encobrir os 
ovários a ponto de impedir a liberação do óvulo na cavidade abdominal. A oclusão das tubas uterinas pode ocorrer nas 
extremidades fimbriadas ou em qualquer ponto ao longo de seu comprimento. Os dados recentes da literatura indicam 
que a cirurgia excisional dos endometriomas pode ser deletéria para a função ovariana, devido ao estresse mecânico, 
prejuízo da vascularização, processo inflamatório, distorção do parênquima e aderências periovarianas. No entanto, 
apesar do grande número de estudos, não há dados suficientes para provar se o dano gonadal é causado pela endometriose, 
ou se é posterior à cirurgia. Outros autores sugerem que a taxa de fecundidade em mulheres com endometriose é menor 
do que naquelas com infertilidade idiopática, sugerindo, portanto, que essa patologia causaria a infertilidade. Os vários 
estudos que sustentam a tese de que o tratamento específico da endometriose melhora a infertilidade contêm falhas 
metodológicas por não apresentarem grupo controle. Somente alguns estudos citam fatores prognósticos relevantes, 
como: idade da paciente, tipo e duração da infertilidade, presença de fator masculino ou defeitos tubários. Conclusão: 
há uma discussão se existe um vínculo entre endometriose e infertilidade pois ainda procura-se a relação causa/efeito 
entre elas. De fato a prevalência da endometriose em mulheres inférteis é elevada, contudo, é necessário ressaltar 
a importância da realização de estudos clínicos randomizados, controlados e com casuística adequada para gerarem 
evidências mais concretas e confiáveis, clareando essa relação.

Palavras-chave:endometriose; infertilidade; endometrioma

Afiliação dos Autores:1. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras - RJ, Brasil 
2. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras- RJ, Brasil 
3. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras- RJ, Brasil 
4. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras- RJ, Brasil 
6. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras- RJ, Brasil 
7. Docente da Universidade de Vassouras, Vassouras- RJ, Brasil



"Ciência Para Redução de Desigualdades"
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia

XVII Encontro Nacional de Iniciação Científica 
(XVII ENIC)

19 e 20 de outubro de 2018

ISBN  978-85- 88187-52-8

56

Ervas medicinais: revisão de literatura
Luiza Mara da Silva Duarte1, Maria Cristina Almeida de Souza2

Introdução: aproximadamente 80% da população dos países em desenvolvimento utilizam algum tipo de medicina 
tradicional1 de forma preventiva ou para tratamento de agravos de baixa complexidade. Reconhecendo tais práticas 
e a dimensão da flora Brasileira, em 2006, o governo federal aprovou a política nacional de plantas medicinais e 
fitoterápicos.2 Em 2008, o programa nacional de plantas medicinais e fitoterápicos (pnpmf) visou ampliar as opções 
terapêuticas da atenção básica (ab) do sistema único de saúde (sus) através do acesso seguro e racional às plantas 
medicinais, valorizando a biodiversidade do país e o conhecimento tradicional da população.3,4 Entretanto, apesar da 
relação nacional de plantas medicinais de interesse ao sus (renisus) servir de orientação para pesquisas e consequente 
elaboração de fitoterápicos,5 ainda há poucos estudos e aproveitamento das plantas nativas no Brasil.3 Esse trabalho 
enfatiza a importância da valorização e utilização destas práticas no processo de trabalho dos profissionais em saúde. 
Materiais e métodos: realizou-se uma revisão de literatura nas bases de scielo e pubmed, além de informações oriundas 
diretamente de páginas oficiais do ministério da saúde. Utilizaram-se documentos publicados no período de 2015 a 
2017 e os descritores plantas medicinais; relação nacional de plantas medicinais (renaplan); medicamentos fitoterápicos. 
Resultados: com o cruzamento dos descritores nas bases de dados, foram encontradas 1596 publicações. Em relação ao 
tipo de documento foram localizados 1505 artigos, 40 artigos de revisão, 23 relatos breves, 13 comunicações rápidas, 
3 relatos de caso, 1 resenha de livro, 1 artigo comentário, nenhuma monografia, nenhum congressos e conferências 
do ministério da saúde. Após a aplicação dos filtros: texto completo disponível, idioma português e país de afiliação 
Brasil, restaram 1110 documentos. Discussão: o Brasil conta com uma vasta flora e uma grande diversidade cultural 
tendo um número significativo de comunidades com dificuldade de acesso aos serviços de saúde convencionais como 
as populações periféricas, rurais e indígenas. O registro destas práticas e conhecimentos populares possibilitam que tais 
informações não sejam perdidas gerando também importantes dados sobre a saúde local.6 Conclusão: assim, através 
da capacitação das equipes de saúde com posterior repasse desse conhecimento sobre o correto manejo terapêutico, 
bem como seus efeitos tóxicos,7 é possível reduzir as disparidades ao acesso à saúde e usar de forma mais objetiva a 
biodiversidade Brasileira.3,8

Palavras-chave:plantas medicinais; relação nacional de plantas medicinais (renaplan); medicamentos fitoterápicos.
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Estabelecimento de metodologia para alimentação de Aedes 
(Stegomyia) aegypti em camundongos Swiss
Igor Luiz Souza da Cruz1,Simone Pereira Alves2, Thiago Dutra Dias3, Marise Maleck4

O Aedes aegypti é um díptero da família Culicidae, subfamília Culicinae, que possui hábitos diurnos e hematofágicos, 
em que as fêmeas deste vetor são responsáveis pela transmissão dos vírus da dengue, zika, chikungunya e febre amarela 
urbana. As fêmeas férteis de A. aegypti necessitam se alimentar de sangue para que haja a maturação dos seus ovos. Com 
a imensa biodiversidade da flora Brasileira e o potencial inseticida de diversas espécies, buscam-se produtos naturais 
de origem vegetal, capazes de controlar insetos transmissores de doenças e consequentemente reduzir a incidência 
das arboviroses. Para a realização de testes com inseticidas ou larvicidas utiliza-se um número elevado de exemplares 
de A. aegypti (em torno de 700 por teste) os quais precisam ter sido criados em condições semelhantes de nutrição e 
desenvolvimento fisiológico em laboratório. Sendo assim, esse estudo teve como objetivo estabelecer uma metodologia 
adaptada de lima et al. (2009), Para o desenvolvimento da colônia, através do repasto sanguíneo das fêmeas de a. Aegypti 
com a utilização de camundongos Swiss. A alimentação dos mosquitos foi realizada em camundongos adultos swiss 
de uma matriz de 12 animais do Biotério Central da Universidade de Vassouras, de acordo com protocolo CEUA (nº 
014/2018). Foram utilizados dois camundongos por procedimento, com um sistema de rodízio, permitindo um período 
de descanso de duas semanas para cada animal, durante o período de 6 meses. Após este período, os animais utilizados 
nos procedimentos foram eutanasiados pelo método de deslocamento cervical, e nova matriz gerada. Os camundongos 
utilizados na alimentação dos insetos foram sedados de acordo com o protocolo de Lima et al. (2009). Após a sedação, 
o animal foi exposto às fêmeas de A. aegypti por 30 min. Posteriormente, o camundongo foi retirado desta exposição e 
retornou ao Biotério Central. O procedimento ocorreu duas vezes por semana. A utilização dos camundongos como fonte 
de repasto sanguíneo para as fêmeas propiciou um aumento significante da postura de ovos em relação à alimentação 
artificial.

Palavras-chave: Mosquito; Repasto sanguíneo; Manutenção de colônia
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Estudo histológico comparativo realizado em dente de ratos da 
eficiência do processo de descalcificação com uso de ácido clorídrico 
a 2% e ácido nítrico a 2%.
Michelle Vianna de Souza,Lorena Soares Paixão, Thayná Ribeiro Coutinho, Eli Deolindo da Cruz, José Carlos 
do Nascimento, , 

A histologia é a disciplina que estuda a organização microscópica dos seres vivos e a maneira de relacionarem-se 
internamente, estrutural e funcionalmente seus componentes individuais. Muitas são as técnicas utilizadas em 
histologia, para examinar os tecidos de dente, deve-se descalcificar, método que consiste na remoção do cálcio tecidual 
sem alterações na estrutura celular. Neste trabalho buscou-se mostrar um comparativo no processo de descalcificação 
que faz parte do preparo histológico e promover a preservação das características morfológicas das estruturas do 
dente dependendo da intensidade e duração do descalcificador pode comprometer suas características estruturas. Em 
nosso estudo foi analisado o tempo que cada descalcificador levou para concluir a total descalcificação e a qualidade 
do material, utilizando a temperatura ambiente para favorecer a preservação das estruturas evitando agressões dos 
agentes descalcificadores. Constatou-se com um diferencial de tempo significativo que o ácido nítrico a 2% obteve 
um resultado satisfatório e os dentes de rato levaram em média 08 dias para completa descalcificação e posteriormente 
foram encaminhados ao processamento histológico, na visualização observou a qualidade do material, tecidos bem 
preservados e na contrapartida o ácido clorídrico levou 17 dias para a total descalcificação, observando-se ainda ao 
examinar a lâmina que este ácido provocou alterações morfológicas nos tecidos conjuntivos apresentando vários 
rompimentos de estruturas deixando os principais tecidos do dente prejudicados na visualização o que nos indica 
que o ácido nítrico a 2% em temperatura ambiente se tornou mais eficaz para este tipo de material, proporcionando a 
identificação das microestruturas com resolução de detalhes tornando o diagnóstico preciso e satisfatório.
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Fatores de risco para infecções respiratórias agudas em crianças
Lília Maia Silva1, Ricardo Souza Pereira Junior2, Maria Cristina Almeida de Souza3

As infecções respiratórias são patologias de elevada prevalência e morbimortalidade em crianças. Atualmente, o quadro 
sanitário Brasileiro é complexo e há forte relação de doenças respiratórias com às condições de vida precárias. Além 
disso, outros fatores também estão fortemente associados como desnutrição, tabagismo passivo, escolaridade materna 
e desmame precoce. O estudo tem como objetivo avaliar os fatores de risco determinantes para a ocorrência das ira 
(infecções respiratórias agudas) nas crianças, para que assim possa haver intervenção sob tais fatores, evitando o aumento 
da prevalência dessas patologias. Foi realizada uma revisão sistemática com base nos arquivos de sites como lilacs e 
scielo com o objetivo de identificar a associação entre os fatores de risco e doenças respiratórias na infância. Utilizou-se 
artigos entre 2002 e 2015, e desses, 7 foram considerados elegíveis. Descritores: fatores de risco; infecções respiratórias; 
criança. De acordo com os artigos pesquisados ficou claro que o baixo nível de escolaridade materna, o tabagismo, o 
desmame precoce e as precárias condições de moradia são importantes determinantes da ocorrência de tais doenças. 
Observou-se que mulheres com escolaridade superior a 8 anos tendem a ter maior adesão aos serviços de saúde e maior 
valorização dos sintomas associados à morbidade respiratória. O tabagismo dos moradores do domicilio, principalmente 
da mãe, foi uma das principais variáveis relacionadas com as doenças respiratórias da criança. E além disso, fumar 
durante a gestação parece afetar o desenvolvimento pulmonar do feto. Quando se trata de condição socioeconômica 
foi visto que a criança de família da categoria mais baixa, apresenta chance quase três vezes maior de vir a apresentar 
asma/ bronquite do que a criança pertencente aos níveis mais elevados. Já fatores socioambientais desfavoráveis como 
a elevada densidade domiciliar, habitações insalubres que apresentam maior poluição ambiental está mais relacionada 
a elevados índices de pneumonia. O aleitamento materno exclusivo até os seis meses de idade foi o fator que mais 
contribuiu para evitar a doença pneumocócica, que diminuiu cerca de sete vezes o risco da doença respiratória sendo 
assim, fica clara a necessidade de haver intervenção, reduzindo o tabagismo na sociedade, realizando campanhas sobre 
a importância do aleitamento materno pelo menos até os 6 meses, melhorar o grau de escolaridade da população num 
geral, para que assim, melhore as condições de vida e proporcione redução na prevalência de infecções respiratórias 
agudas na infância, o que irá diminuir a mortalidade infantil.
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Hemangiopericitoma intracraniano: um relato de caso raro
Fernanda Florenzano Neves1, Andreza Rozendo de Souza2, Raíssa Meirelles Vasconcelos3, Liziane Campos 
Cardoso de Andrade4, Ana Beatriz Calmon N. G. Pereira5

O hemangiopericitoma (hpc) é um tumor extremamente raro de linhagem mesenquimal, resultante da proliferação 
descontrolada dos pericitos capilares, pode ocorrer em qualquer lugar do corpo humano e é mais frequente entre adultos 
com idade entre 45 e 50 anos. A maior parte dos hpcs do sistema nervoso central surgem principalmente das meninges, 
cérebro e cordão espinhal. Os sintomas incluem dores de cabeça, tonturas, vômitos, fraqueza e visão embaçada, que 
não são específicos e são semelhantes com sintomas de outros tumores e dependem do tamanho, extensão, posição e se 
envolve outras estruturas. Objetivamos relatar um caso de uma paciente com hemangiopericitoma que foi submetida a 
cirurgia de ressecção. Os dados foram obtidos, com consentimento livre e esclarecido, através de entrevista e revisão 
dos documentos médicos que a paciente possui. Paciente smmc, 46 anos, apresentou há 8 meses um quadro de choro 
fácil, tristeza e inapetência sendo tratada como climatério. Evoluiu com cefaleia importante, quando foi diagnosticada, 
por neurologista, lesão cerebral importante através de ressonância magnética. No instituto do cérebro foi reafirmada a 
presença de lesão expansiva na fossa média do crânio à direita, promovendo desvio contralateral das estruturas da linha 
média. Foi realizada ressecção total da lesão sem intercorrências e biópsia obtendo o diagnóstico de hemangiopericitoma 
grau iii. Segundo a organização mundial de saúde e vários cientistas a ressecção cirúrgica é o tratamento padrão para 
hpc, porém estudos indicaram que não elimina o alto risco de recidivas e a radioterapia pode ser usada para tratar hpc 
recorrente. Estudos mostram que o reaparecimento da doença em pacientes que fizeram a ressecção cirúrgica total do 
tumor e posteriormente a radioterapia diminui porém discute-se o risco-benefício, já que a radioterapia pós-operatória 
pode ser capaz de prolongar o tempo antes da primeira recidiva, mas não confere benefício de sobrevida, ademais, a 
radioterapia não é inócua e provoca efeitos indesejáveis como náuseas, vômitos e dores. O que irá determinar a melhor 
escolha da terapia é um acompanhamento por longo período após a primeira remoção cirúrgica, que deve incluir exame 
físico e complementares. Conclui-se que é importante avaliação clínica, exames de imagem e histopatológico para o 
o correto diagnóstico. Sendo o tratamento de escolha a ressecção da lesão, levando em consideração que mesmo após 
ressecção total do tumor é observado alta taxa de recidiva é preciso avaliar o risco-benefício da radioterapia na sobrevida 
e qualidade de vida do paciente após a ressecção do tumor.
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Idoso com pneumonia associada à insuficiência cardíaca descompensada 
sem diagnóstico prévio - relato de caso
Mariana Ferreira Vieira1, Roberta Maria Rola Albergaria2, Gabriel Bernardo de Azevedo Leite3, Júlia Pereira 
Alvim4, Aparecida Carmem de Oliveira5

No Brasil a população de idosos vem crescendo acentuadamente e apresenta um aumento na prevalência de doenças, 
associado ao processo de envelhecimento. Dentre as patologias destaca-se a pneumonia adquirida na comunidade (pac), 
principalmente devido ao comprometimento do sistema imunológico desses pacientes, sendo a quinta causa de morte 
dessa faixa etária. O presente estudo objetiva relatar um caso de uma paciente de 81 anos, hipertensa, que apresentava 
tosse seca, febre, dispneia e dor torácica. Ao exame físico, apresentou murmúrio vesicular universalmente diminuído 
com creptações finas em bases e ronco em base esquerda. Ritmo cardíaco regular em três tempos, com presença de b4. 
Realizou-se raio-x de tórax e iniciou-se a administração de ceftriaxona 2g/dia. Foi solicitado um ecg na emergência 
que detectou insuficiência cardíaca congestiva (icc) previamente desconhecida. A pac, que é uma infecção aguda 
do parênquima pulmonar, tem como principal agente etiológico o streptococcus pneumoniae (pneumococo), que é 
transmitido por meio de secreções, transfusão sanguínea ou por inalação. Essa afecção manifesta-se clinicamente, até 48 
horas após a internação, diferenciando-se, dessa forma, da pneumonia adquirida no hospital. Seus principais sintomas são 
dispneia, adinamia, dor torácica pleurítica e tosse. A radiografia de tórax é de extrema importância para diferenciar a pac 
de outras infecções, como a bronquite, a qual pode apresentar esse exame sem alterações. A presença de comorbidade, 
como a hipertensão arterial sistêmica e idade maior que 65 anos são condições de risco que a paciente apresentava que 
tornaram-na susceptível à pac. É visto também na história clínica, que foi descoberta uma icc descompensada durante a 
admissão, sendo essa a complicação da pac mais prevalente em idosos. Além disso, o paciente portador de icc também 
tem predisposição à pac devido ao aumento do fluido alveolar pulmonar e alterações nos mecanismos de defesa locais, 
mesmo se tratando de icc compensada. O tratamento da pac pode ser complexo, visto que deve levar em consideração 
os principais agentes etiológicos da região, podendo variar de sete a dez dias em casos leves ou de quatorze a vinte e 
um dias em casos mais graves. Diante do exposto, conclui-se que devido a prevalência e gravidade dessa patologia na 
população idosa, é de extrema importância difundir medidas de prevenção tais como a administração de vacinas, que é 
uma recomendação formal neste grupo de risco, além de conscientizar sobre cuidados como lavagem das mãos e evitar 
aglomerações.
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Inquérito sorológico de leishmaniose visceral canina em bairro no 
município de Barra do Piraí
Carolina Gonzalez Dieguez Peres1,Bruna de Azevedo Baêta2

A leishmaniose visceral canina é uma doença infecto contagiosa causada pelo protozoário leishmania chagasi, 
considerada primariamente como uma zoonose podendo acometer o homem, e quando este entra em contato com 
o ciclo de transmissão do parasito, transforma-se em uma antropozoonose. Os vetores da leishmaniose visceral são 
insetos denominados flebotomíneos, conhecidos popularmente como mosquito palha, birugui, entre outros. O principal 
reservatório doméstico de l. Chagasi é o cão, sendo assim o mesmo responsável pela manutenção do agente na área 
urbana. Uma grande fonte de infecção para o vetor são os cães assintomáticos. O trabalho tem como objetivo expor 
os aspectos epidemiológicos de lvc no município de barra do piraí, oriundos de inquéritos sorológicos e questionários 
ambientais realizados pela vigilância ambiental local. Desse modo, vai ser possível avaliar e delimitar as áreas aonde 
existem o foco da doença no município. Para a realização da pesquisa de anticorpos contra leishmania chagasi, serão 
coletadas amostras sanguíneas a partir da via cefálica de cães oriundos do bairro cristiano otoni no município de barra 
do piraí. O sangue será armazenado individualmente em tubo sem anticoagulante para a obtenção do soro. Inicialmente 
será realizado um teste rápido imunocromatográfico dpp® (dual path plataform), fabricado pela fiocruz/biomanguinhos, 
em todos os animais. Os animais que apresentarem resultado positivo nesse teste, serão encaminhados para o exame 
confirmatório a partir do mesmo material coletado, para a realização de teste de imunoadsorção enzimática indireto 
(elisai) no laboratório central Noel Nutels Lacen/RJ. Junto ao inquérito sorológico será realizado um questionário 
ambiental para os moradores do local, com o intuito de correlacionar as características ambientais com o aparecimento 
de casos. Espera-se encontrar animais positivos no município, uma vez que a lvc é uma doença em expansão e 
vem apresentando alto percentual de infecção em diversos municípios limítrofes de barra do piraí, o qual apresenta 
importantes características ambientais para o desenvolvimento do vetor.
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Métodos histológicos de coloração aplicados às larvas de Aedes 
aegypti
Gabriel Maranduba1,2, José Carlos do Nascimento1,3, Marise Maleck 1,3,4,5

A Dengue é hoje a arbovirose mais importante no mundo e seu controle está restrito basicamente a combater o principal 
vetor, o Aedes aegypti. As ações têm como foco a aplicação de inseticidas químicos que possuem ação rápida e eficaz 
no combate, porém altamente tóxicos para os mamíferos e o meio ambiente. Produtos naturais provenientes de plantas 
poderão representar alternativas às medidas de controle em razão de sua baixa toxicidade para os mamíferos e de baixo 
impacto ambiental. A técnica histológica visa à preparação dos tecidos destinados ao estudo à microscopia de luz. O 
presente trabalho teve como objetivo propor adaptações às técnicas de coloração histológicas com a finalidade de facilitar 
a visualização e a identificação das estruturas morfológicas dos tecidos das larvas de A. aegypti. O novo protocolo de 
coloração de larvas do A. aegypti consistiu em desparafinar o material em 3 banhos de xilol com tempo máximo de 2 
minutos cada; reidratação em sequências de álcoois decrescente iniciando-se com álcool absoluto, na sequência álcool 
92.8%, álcool 70% e álcool 50% com tempo máximo de 2 min. em cada; passagem em água corrente durante 2 min.; 
para concluir o processo de hidratação, em sequência o uso de corante básico (hematoxilina) por 3 min.; diferenciou 
em água corrente por 2 min., alcoolizou em álcool a 92.8% por 2 min. antes do uso do segundo corante para facilitar 
a aderência do corante, corou-se em vermelho congo (corante ácido); desidratou em sequência crescente de álcool 
partindo do álcool 50%, 70%, 92.8% e álcool absoluto por 2 min. cada. Após a completa desidratação, iniciou-se a 
diafanizarão com o uso de 3 xilol PA em dois min. cada para clarificação do material e retirada do álcool; e para finalizar 
a etapa de coloração realizou-se a montagem das lâminas utilizando o fixador entellan para uma melhor visualização. 
Nesta proposta foi realizada adaptação de uma das etapas das técnicas histológicas convencionais para sua utilização 
específica para larvas de A. aegypti, com modificação nos corantes e em todas as etapas que envolvem a coloração. Este 
estudo é extremamente importante na investigação morfológica, baseada nas suas estruturas normais com a aplicação 
dos corantes hematoxilina e vermelho congo a fim de evidenciar possíveis alterações morfológicas dos tecidos das 
larvas em consequência da aplicação de fitoprodutos sobre as larvas de A. aegypti
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O uso da tecnologia no processo de ensino-aprendizagem da educação 
ambiental no município de Paty do Alferes- RJ
Leandro Rosa Lisboa

O destino correto dos resíduos, a importância da coleta seletiva, da reciclagem e do reaproveitamento completo dos 
resíduos são temas de grande importância para o meio ambiente e que estão intimamente ligados com os hábitos e 
comportamentos de toda a sociedade, mas sem omitir a responsabilidade das políticas públicas. Entretanto, é necessário 
que se pense em reciclagem como uma prática habitual, o que ainda representa um assunto complexo por uma grande 
parte da população. Sendo assim, acredita-se que o ponto de partida e a melhor ferramenta para a disseminação de 
informações a respeito dos temas voltados para a educação ambiental, é a escola, sobretudo no ensino fundamental. O 
objetivo deste trabalho foi avaliar o nível de conhecimentos dos alunos sobre a coleta seletiva, através da caracterização 
do resíduo produzido em cada uma das escolas participantes e elaborando um aplicativo orientando sobre a correta forma 
de descarte. Os dados foram coletados através da aplicação de questionários aos alunos de duas escolas municipais 
de Paty do Alferes, RJ. As informações foram analisadas e posteriormente decodificadas a fim de verificar o nível 
de conhecimentos dos alunos sobre a coleta seletiva. Na segunda etapa, foi realizada a caracterização qualitativa e 
quantitativa dos resíduos da cozinha, pátio e salas de aula, durante 5 dias e mediante estes resultados, as informações 
acerca dos tipos de resíduos produzidos foram utilizadas para o desenvolvimento do aplicativo a ser utilizado no totem. 
Na escola estadual municipalizada professora Laudelina Bernardes, constatou-se que a escola produziu um quantitativo 
de 111,31kg de resíduos, sendo 13,4% (14,92kg) de papel, 65,7% (73,14kg) de orgânico, 15,8% (17,55kg) de plástico 
e 5,1%(5,7kg) de metal. Já em relação à caracterização dos resíduos sólidos da escola municipal José Pereira da Silva, 
acredita-se que, por encontrar-se no interior da cidade constatou-se que a escola produziu um quantitativo de 85,43kg 
de resíduos, sendo que 16,5% (14,1kg) de papel, 74% (63,24kg) de orgânico, 5,3% (4,54kg) de plástico e 4,2% (3,55kg) 
de metal. Observamos também, através dos questionários que as crianças compreendem a importância da separação 
dos resíduos mas não praticam na escola ou em casa. A partir deste conhecimento e direcionados pelas as informações 
fornecidas pelo totem, verificamos maior interesse dos alunos em iniciar a segregação dos resíduos, tanto nas escolas 
quanto em suas residências.
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Tratamento de rupornis magnirostris atropelado em Vassouras - RJ
Katherine da Silva Amorim Barreto1, Ana Vitória de Rezende2, Fernanda Meirelles Adão3, Irene Caroline Santos 
Campos4, Laura Nunes5, Álvaro Alberto Moura Sá dos Passos6

O gavião-carijó (rupornis magnirostris) habita uma variedade de ambientes entre os quais estão as áreas abertas como 
os centros urbanos, onde é considerado uma espécie comum e bem adaptada às ações antrópicas. Esta peculiaridade 
contribui para que as fraturas nestas aves ocorram com frequência e por diversas causas, dentre as quais estão os acidentes 
com obstáculos impostos pelo homem, como os fios de luz ou de telefone, fios de cerca, telas, grades, vidros que refletem 
árvores ou outras barreiras físicas que inviabilizam o voo sem riscos. Como no relatado, foi encontrado numa estrada do 
município de mendes um gavião carijó e levado ao hospital veterinário da Universidade de Vassouras, no dia 8 de agosto 
de 2017. Após a observação de edema e irregularidade no posicionamento da pata esquerda, foi feita a estabilização 
da ave para uma avaliação clínica e a realização do exame de raio-x. A posição radiográfica usada foi a ventrodorsal, 
colocando a ave sobre a mesa em decúbito dorsal, com as asas afastadas do corpo e as pernas estendidas na direção 
caudal, evitando sobreposição. Feito o exame, diagnosticou-se a fratura transversa na porção epifisária distal da tíbia 
da ave. A terapêutica adotada foi medicação via intramuscular com 0,1ml de dexametasona, na dose imunossupresora 
e 0,1ml de tramadol. Após o procedimento, imobilizou-se a pata do gavião. Como as aves silvestres, quando sofrem 
traumas, entram em um quadro de estresse e oferecem riscos no manuseio, é apropriado o uso de sedação. Por essa razão, 
ministrou-se midazolam 5mg/kg e meperidina 2mg/kg, também por se entender que a contenção química nesses casos é 
apropriada para evitar movimento. A ave foi estabilizada através de bandagens com esparadrapo, micropore e ataduras 
plásticas, e não houve necessidade de cirurgia. Utilizou-se a técnica de contenção da fratura híbrida e feitos curativos 
com calêndula e hamamélis por 10 dias. O antibiótico utilizado foi a enrofloxacina 15mg/kg por 7 dias consecutivos de 
12 em 12 horas. Todos os medicamentos administrados foram via injetável. O antiflamatório usado foi o meloxicam, 
com dose utilizada de 2 mg/kg uma vez ao dia, durante 5 dias, intramuscular. Mebendazol (anti-helmínticos) de 10mg/
kg também foi administrado por três dias seguidos e repetido após 15 dias. Durante o tratamento a ave foi mantida em 
um viveiro de 1m² de largura por 1,5m² de altura, alimentada com codorna, camundongo, peixe e moela de frango, foi 
medicada e supervisionada pelo professor e médico veterinário álvaro alberto passos, até se recuperar totalmente. No 
dia 20 de setembro de 2017, a ave foi devolvida ao seu habitat natural. 
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Trombofilias hereditárias na mulher: quando e o que investigar
Júlia Azambuja Rodrigues1, Roger Reis Siqueira2, Marina de Freitas Genari Severino3, Ana Luíza Brum Reis 
Soares4, Maria Vitória de Souza Cruvinel5, Tiago de Oliveira Boechat6

O estado de hipercoagulabilidade na gestação é fundamental para reduzir o risco de hemorragia na dequitação 
placentária, porém, produz um estado de vulnerabilidade à tromboembolismo venoso (tev), à coagulação intravascular 
disseminada (civd) e perda gestacional. As trombofilias hereditárias e adquiridas contribuem ainda mais para uma maior 
predisposição a tev gerando morbidade e/ou mortalidade gestacional. É importante que os médicos saibam quando e 
quais trombofilias hereditárias devem ser investigadas na mulher que pretende engravidar ou fazer uso de estrogênio oral. 
Isso é imprescindível para evitar “falsos” diagnósticos de trombofilias sem relevância clínica e para que as trombofilias 
relevantes diagnosticadas sejam conduzidas corretamente reduzindo os danos à mulher e ao concepto. A presente revisão 
pretende concatenar as principais recomendações das diretrizes no que tange a indicação de investigação de trombofilias 
na mulher, uma vez que há uma grande divergência entre profissionais médicos na prática clínica. A busca de periódicos 
ocorreu entre o período de maio a julho de 2018, nas plataformas scielo, lilacs, pubmed e google acadêmico, foram 
selecionados nove artigos guidelines publicados de 2005 a 2017 que abordavam critérios de investigação de trombofilia 
na mulher. As trombofilias hereditárias que se relacionam a um maior risco de complicações obstétricas (tev, morte fetal 
intrauterina, pré-eclâmpsia, descolamento de placenta e crescimento intrauterino restrito) são a mutação no fator v de 
leiden e a mutação do gene da protrombina g20201a, seguida das deficiências de proteína s, proteína c e antitrombina. São 
essas as únicas trombofilias hereditárias que devem ser investigadas quando indicadas. Em contrapartida, a trombofilia 
adquirida mais prevalente é a síndrome do anticorpo antifosfolipídeo (saf). Com isso, as mulheres com história de tev 
espontânea ou com parentes de primeiro grau com história de tev espontânea antes dos 50 anos de idadee sabidamente 
portadora de uma trombofilia específica deverá ser investigada caso essa investigação mude a sua conduta na intenção 
de uso de estrogênio oral ou na tentativa de engravidar. Teste para trombofilia hereditária não é indicado na mulher que 
apresenta perda fetal recorrente ou descolamento prematuro de placenta. Porém, devido à falta de evidência baseada 
em estudos clínicos controlados, há um desafio em saber se a triagem universal para trombofilia deve ser feito antes da 
gravidez, sendo indicado apenas quando os resultados forem usados para melhorar ou modificar o manejo.

Palavras-chave:trombofilias; tromboembolismo venoso; morbidade gestacional
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Utilização da armadilha “AEDESTRAP” para avaliar a incidência 
de Aedes aegypti e Aedes albopictus nos hotéis do município de 
Vassouras, RJ
Thiago Costa Lopes Garcia1, Antonio José da Cruz Junior3, Luís Eduardo Paula dos Santos4, Eduardo dos Santos 
de Souza5, Lucca Cambraia Braga Ferreira6, Marise Maleck6

No Brasil e no mundo, o Aedes aegypti (Linnaeus, 1762) e Aedes albopictus (Skuse 1894) se destacam por serem 
transmissores de diversas arboviroses, e são espécies cosmopolitas com grande facilidade de adaptação ao homem. Estes 
culicídeos são responsáveis pela transmissão de dengue, zika, chikungunya e febre amarela urbana, e apresentam grave 
problema de saúde pública, o que mostra a importância do assunto no trato das questões relacionadas a rede hoteleira e ao 
turismo. Com base nessas informações, este trabalho teve o objetivo de analisar a presença de A. aegypti e A. albopictus 
na rede hoteleira do município de Vassouras, RJ. Neste estudo foram utilizadas armadilhas do tipo “AEDESTRAP”, 
situadas em sete hotéis, com 3 armadilhas por ponto, contendo 1L de água e colocadas a 1,20 m do solo. Entre os sete 
pontos de coleta, cinco foram colocados nos hotéis localizados no centro da cidade, um no bairro santa amália e o outro 
no bairro grecco. Semanalmente foram realizadas a coleta das larvas, e posteriormente encaminhadas para o laboratório 
de insetos vetores, Universidade de Vassouras, para análise. Este trabalho mostrou a predominância do A. aegypti em 
relação ao A. albopictus nos pontos avaliados, e somente em um ponto observou-se a prevalência de A. albopictus. 
Durante os 18 meses de estudo foram coletadas 6139 larvas, sendo 3732 de A. aegypti e 2407 de A. albopictus. Os 
resultados obtidos mostraram a necessidade de maior informação por parte dos donos e funcionários dos hotéis quanto 
ao controle dos criadouros dos mosquitos, na notificação para a vigilância sanitária, na informação sobre o turista e para 
o turista, e em uma maior adesão na campanha do mosquito zero.
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A importância da adoção de kits de primeiros socorros em ambientes 
escolares
Alex Pereira Ramos1, Taynara Antunes de Carvalho2, Pedro Henrique da Conceição da Silva3, Mario Henrique 
Chaves Guedes4, Paula Pitta de Resende Côrtes5, Marco Aurélio dos Santos Silva6

Os primeiros socorros são definidos como uma série de procedimentos simples que têm como objetivo resolver situações 
de emergência, feitas por pessoas aptas, até a chegada de serviço de atendimento pré-hospitalar (saph). Em boa parte 
desses procedimentos, o uso correto do conhecimento prévio e de alguns utensílios próximos ao local do acidente é 
suficiente para uma abordagem correta; entretanto, a posse de alguns equipamentos específicos pode ser necessária para 
um auxílio mais elementar em situações de urgência. Assim, a confecção de kits de primeiros socorros é fundamental 
para que se possa agir de forma holística em um acidente. O objetivo desse trabalho é mostrar a importância do uso de 
kits de primeiros socorros de uso pessoal e em estabelecimentos específicos, como escolas e creches. Esta revisão de 
literatura foi realizada de maio a junho de 2018 e contou com artigos publicados e indexados nas bases de dados do 
google acadêmico, lilacs, pubmed e medline. Para a busca foram utilizados os termos “first aid kit”, “box de primeiros 
socorros”, “first aid without equipment”, todos cadastradas nos descritores em ciências da saúde. O critério de inclusão 
para os estudos foi sua relevância ao objetivo do trabalho, sendo incluso artigos desde 1960. Estudos apontam que 
diante de ocorrências como: vômito, diarréia, corte com pouco sangramento, entorses nas escolas, os responsáveis não 
capacitados solicitam o saph, desnecessariamente. A simples adoção de apropriado kit de primeiros socorros é capaz de 
reduzir a demanda do saph até a condução do caso à unidade de saúde. A instalação desses kits em ambientes escolares 
e creches aceleram o atendimento à vítima de acidente e reduz ligações equívocas, situações onde não se caracterize 
urgência ou emergência médica, ao saph permitindo seu melhor funcionamento. Logo, implementar kits de primeiros 
socorros pode melhorar a capacidade de leigos em julgar necessário recorrer ao saph ou fazer uso do kit em ambientes 
escolares e creches “desafogando” a demanda saph.
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A importância da educação em saúde para eficácia do tratamento de 
uma dermatofitose: Relato de caso
Vinícius Tostes Frazão1, Arthur Mol Lanna2, Luiz Augusto de Azevedo Pinheiro3, Marcos Antônio Mendonça4, 
Cristiane de Souza Marques Rocha5, Maria Júlia Campos Guerra6

Dermatofitoses são micoses superficiais causadas por fungos, localizam-se preferencialmente na epiderme e/ou em 
seus anexos, mas podem invadir a derme e, se não tratadas adequadamente, podem se tornar porta de entrada para 
infecções secundárias. São mais prevalentes em regiões tropical e subtropical de clima quente e úmido. A tinea corporis 
- dermatofitose do corpo, pode acometer face, tronco e membros. O contágio entre pessoas é frequente, assim medidas 
preventivas e de educação em saúde são essenciais para a eficácia do tratamento. Objetiva-se relatar um caso de tinea 
corporis em paciente assistida pelo projeto ipiranga, o qual é desenvolvido em comunidades periféricas em Vassouras, 
RJ. O projeto visa à promoção da saúde e prevenção de doenças, é realizado por alunos do primeiro ao terceiro período 
do curso de medicina da Universidade de Vassouras, os quais realizam as ações através de visitas domiciliares. Paciente 
idosa, 60 anos, branca, hipertensa, relatou o aparecimento há dois meses de placas eritematopapulosas de crescimento 
centrífugo e bordos ligeiramente elevados, com prurido ocasional, em braço esquerdo e região glútea. A princípio, a 
paciente foi medicada com antifúngico tópico e antialérgico pelo médico de família de seu bairro. Entretanto, durante a 
visita, os alunos não observaram melhora do quadro. Questionada a respeito das medidas preventivas que fazem parte 
do tratamento, a paciente afirmou que não havia mudado seus hábitos em casa, ou seja, ela possuía animais domésticos 
(cães, gatos e galinhas) que circulavam livremente dentro de sua casa e no quintal, e não tinha costume de trocar toalhas 
de banho e lençóis com frequência. Diante da situação, os alunos perceberam a necessidade de orientar a paciente sobre 
a importância das medidas não-farmacológicas no tratamento das dermatofitoses, dos cuidados locais e da influência do 
meio no processo saúde-adoecimento. A transmissão da tinea corporis ocorre pelo contato direto ou indireto com materiais 
ou superfícies contaminadas pelos fungos. Seu tratamento deve incluir, além da medicação, medidas preventivas, como 
cuidados locais para diminuição da umidade e do calor, troca de lençóis e toalhas de banho com frequência e uso de 
sabonete neutro no local. Além disso, deve-se evitar o contato com animais domésticos infectados, pois eles podem 
transmitir a doença e contribuir pra ineficácia do tratamento. Diante do exposto, conclui-se que as ações de educação 
em saúde desenvolvidas pelos alunos do projeto ipiranga foram essenciais para o controle do ambiente e a mudança de 
hábitos da paciente, o que contribuiu para a eficácia do tratamento.
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A importância da higienização das mãos (HM) na segurança do 
paciente
Taís Souza Rabelo1, Julia Flores Bittencourt2, Francieli Nascimento de Souza3, Rubens Silva Pereira Junior4, 
Lília Marques Simões Rodrigues5

A higiene das mãos (hm) é amplamente reconhecida como uma das principais estratégias para a prevenção das infecções 
relacionadas à assistência à saúde – iras (price et al., 2018). Infelizmente, a adesão à prática de hm ainda é considerada 
baixa em serviços de saúde em todo o mundo, com isso, normas reforçam a importância e a necessidade do cumprimento 
da hm nos serviços de saúde (Brasil, 1998; Brasil, 2013a; Brasil, 2013b; Brasil, 2013). Ressaltamos ainda para a melhoria 
da segurança do Paciente no país, como a instituição do programa nacional de segurança do Paciente - pnsp (Brasil, 
2013a), a publicação da rdc nº 36, de 25 de julho de 2013 (Brasil, 2013a), que institui ações para a segurança do paciente 
em serviços De saúde e a instituição dos protocolos básicos nacionais de segurança do Paciente, incluindo o protocolo de 
prática de hm (Brasil, 2013c). Salientando Que todos os documentos publicados reforçam a importância e a necessidade 
do Cumprimento da hm nos serviços de saúde. O presente estudo objetivou-se identificar e analisar sobre a mudança da 
composição fundamentando os pontos positivos e negativos sobre a nova composição e manuseio do álcool pela “nota 
técnica nº01/2018gvims/ggtes/anvisa: orientações gerais para higiene das mãos em serviços de saúde. ” Documento 
este que objetiva disseminar a informação entre os gestores, profissionais que atuam nos serviços de saúde. Através de 
uma revisão de literatura. Os resultados analisados trazem como pontos negativos e dificultam a adesão da utilização do 
álcool em determinados procedimentos em serviços de saúde, um dos agravantes é o forte odor e textura desagradável 
deixando as mãos pegajosas, e também há relatos de pessoas com alergias referentes á composição e ressecamentos 
causados pelo álcool, fazendo também fissuras nas mãos por uso freqüente e o uso de luvas de procedimento com pó, 
também é indesejável pois esta substância ao entrar em contato com a preparação alcoólica forma um resíduo nas mãos. 
De acordo com a agência nacional de vigilância sanitária sobre as orientações gerais para higienização das mãos, no 
mês de agosto do ano de 2018 houve uma atualização na nota técnica nº01/2018 sobre a composição do álcool do qual 
foi integrado o glicerol em 1 á 3%, hidratando e evitando o ressecamento causado pela formula pura.  correta seleção de 
produtos pode proporcionar maior eficiência na prevenção e redução das iras, devendo-se atentar para o uso do produto 
correto para a finalidade estabelecida pelo fabricante e seu fim esperado pelo serviço de saúde.
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A importância da inserção de estudantes de medicina nos serviços de 
atenção primária à saúde
Ana Paula Bastos1, Joyce Abreu Rocha2, Rhafaela Chiapini Ornellas3, Roberta Maria Rola Albergaria4, Priscila 
dos Santos Mageste5

A atenção primária envolve condutas coletivas, individuais e visa a resolutividade de agravos mais frequentes na 
população. Nota-se uma grande diversidade clínica e uma baixa densidade tecnológica. O serviço oferecido em esf 
(estratégia de saúde da família) é primordial para que a população tenha acesso a métodos práticos e indispensáveis a 
fim de garantir o direto à saúde. A inserção de acadêmicos na prática da atenção básica torna-se imprescindível para a 
construção médica, visto que é um atendimento integral e universal com grande demanda na saúde pública do Brasil. 
Este estudo tem por objetivo relatar as experiências vividas por um grupo de acadêmicos de medicina da Universidade 
de Vassouras, para adaptar-se aos mecanismos de funcionamento de uma esf, além das práticas de promoção e proteção 
de saúde, prevenção de agravos, diagnóstico, tratamento, reabilitação e manutenção da saúde coletiva. Foi fomentado em 
2018, durante o módulo de atenção básica realizado no esf doutor hélio de almeida pinto, onde os acadêmicos realizaram 
o acolhimento de crianças, idosos, adultos e gestantes, criando um ambiente diversificado para o aprendizado. Durante 
o período foram realizados grupos de conscientização voltados ao tabagismo, saúde na escola, visitas domiciliares, salas 
de espera, com temas que apresentam uma maior fragilidade na área abrangente; além de grupos para o conhecimento 
sobre o sistema informatizado do sistema único de saúde (sus). Porém, notam-se fragilidades como pacientes que faltam 
as consultas e a dificuldade para marcação para serviços especializados de alta procura, situação que tende a melhorar 
com implantação do novo sistema de agendamento de consultas. A experiência em poder atuar com autonomia permite 
a percepção da integração de uma equipe de saúde, colocando em prática os conhecimentos adquiridos, ampliando as 
relações interpessoais dos profissionais de saúde com o paciente, proporcionando um aprendizado mais humanizado, 
o que contribui para a consolidação e o aprimoramento da formação acadêmica. O convívio diário na esf faz com que 
o aluno desenvolva habilidades práticas, longitudinalidade, cuidado continuado, atendimento integral, atenção familiar 
e exames físicos. A inserção de acadêmicos em esf trata-se de um aprendizado contínuo que facilitará a atuação como 
futuros profissionais diante dos aspectos de prevenção, promoção de saúde, diagnóstico precoce, reabilitação, como 
também, no modelo centrado na pessoa valorizando os fatores psico-socioambientais na instalação e evolução das 
doenças.
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A importância da odontologia no esporte
Amanda Bittencourt1, Larissa Alexsandra da Silva Neto Trajano2

A medicina esportiva apresenta uma forte evidência multidisciplinar que envolve o atendimento de atletas de alto 
rendimento em jogos competitivos. Além de médicos, psicólogos, nutricionistas e fisioterapeutas atuam com o objetivo de 
aumentar o desempenho de atletas, uma vez que a saúde do atleta não pode ser subdividida e não é possível individualizar 
a saúde. Neste contexto, a saúde oral faz parte desse sistema ímpar e único. Entretanto, o odontólogo não é parte fixa 
desse grupo de profissionais na maioria dos esportes, sendo requisitado principalmente em questões emergenciais. O 
objetivo deste estudo foi mostrar a importância da atuação do odontólogo no âmbito esportivo, expondo o quanto esse 
campo de atuação da profissão ainda precisa ser explorado. Este estudo trata-se de uma revisão de literatura e utilizou 
como bases de dados o scielo e o pubmed com as palavras-chave: odontologia, esporte e atletas. Foram selecionados 
artigos nos idiomas português e inglês, publicados entre 2009 e 2018. Nosso estudo mostrou que essa especialidade ainda 
precisa ser disseminada no Brasil. A odontologia no esporte não deve apenas ser emergencial, mas deve concentrar-se 
em estudar, revisar, prevenir e tratar o traumatismo bucofacial, manter a saúde bucal do atleta e difundir o conhecimento 
com a comunidade médica, devendo trabalhar em conjunto com toda a equipe de saúde, mostrando a influência da 
saúde oral no emocional e na condição sistêmica pontuando com toda a equipe aspectos que devem ser melhorados e/
ou analisados na saúde do atleta para que ocorra uma melhora na condição física. A proposta da odontologia do esporte 
é manter/melhorar o desempenho e a condição física do atleta mediante a manutenção, prevenção e tratamento de 
lesões devido à atividade física. No Brasil, o reconhecimento da especialização ocorreu apenas em 2015 e devido esse 
reconhecimento tardio a atuação do odontólogo ainda fica restrita a uma prática corretiva, emergencial, imediatista e 
de regime terceirizado. Poucos são os clubes que enxergam a necessidade do profissional no seu departamento médico. 
Desta forma, mais pesquisas precisam ser realizadas e divulgadas para que se entenda a relação estreita entre saúde oral 
e o desempenho do atleta. Em conclusão, a inclusão da odontologia na equipe multidisciplinar de saúde esportiva é 
fundamental na promoção e prevenção à saúde. Além disso, o odontólogo pode trabalhar como pesquisador de materiais 
de protetores bucais, buscando e indicando as melhores matérias primas e adaptações para os mesmos evitando assim, 
lesões bucais, melhorando a respiração, e, consequentemente, o desempenho do atleta.
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A importância da prescrição de enfermagem quanto aos cuidados 
Pós – Operatórios

Daniele Moraes Mendes da Cunha1, Brenda Cortes da Silva2, Lília Marques Simões Rodrigues3, Francieli 
Nascimento de Souza4, Rubens Silva Pereira Junior5, Fabiana Ramos Vargas6, Fabiana Ramos Vargas7

Segundo o orgão nacional de regulação da enfermagem o conselho nacional de enfermagem (cofen) através da resolução 
do n° 272/2002, têm por definição a prescrição de enfermagem como conjunto de medidas decididas pelo enfermeiro, 
que direciona e coordena a assistência de enfermagem ao paciente de forma individualizada e contínua, objetivando a 
prevenção, promoção, proteção, recuperação e manutenção da saúde. Por este motivo, é um elemento fundamental para 
o cuidado no processo pós – operatório de cada paciente,além de aperfeiçoar a qualidade da assistência de enfermagem, 
propõe a melhoria da prevenção de riscos e os cuidados ao paciente. No período pós - operatório o paciente fica suscetível 
à várias complicações, sendo de extrema importância a concretização da prescrição de enfermagem. Para uma prescrição 
que produza eficácia ao estado do paciente, é preciso analisar o prontuário do paciente junto aos seus exames, prescrições 
anteriores e evoluções de enfermagem. O presente estudo têm por objetivo demonstrar a relevância do conhecimento do 
enfermeiro ao realizar a prescrição de enfermagem pós – operatório tendo em vista a qualidade da assistência prestada. 
Por meio de um estudo de revisão bibliográfica e documental. Utilizamos as seguintes bases de dados: bireme, lilacs, 
bdenf. Foram utilizados os descritores prescrição, enfermagem cirúrgica, cuidados de enfermagem para descrição do 
estudo. Sendo o pós-operatório um momento que necessita de cuidados especiais até a total reabilitação do paciente, 
onde o paciente encontra – se em um estado de sensibilidade, é necessário que a equipe de enfermagem esteja atenta às 
suas particularidades para oferecer o cuidado holístico e respondendo à qualquer dúvida do paciente, sempre visando a 
melhoria e a segurança de seu estado. A prescrição de enfermagem é uma atribuição privativa do enfermeiro, sendo de 
extrema importância no período pós – operatório por ser um momento de intenso cuidado. Contudo existem diversas 
vantagens na execução da prescrição de enfermagem para pacientes pós – operatórios. Sendo necessário que o enfermeiro 
avalie não só as condições do paciente, como também o meio que serão realizados os objetivos descritos na prescrição 
de enfermagem garantia sua recuperação e sua segurança nesse processo.
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A importância de um time de resposta rápida (TRR) à sepse no 
Departamento de Emergência (DE)

Marcela Lopes Almas1, Luiz Gustavo Diniz Moreira2, Abner de Oliveira Gripp Donato3, Marco Aurélio dos 
Santos Silva4, Luciano da Silva Lima5

A sepse é uma disfunção orgânica potencialmente fatal causada por uma resposta desregulada do hospedeiro à infecção. 
Sem dúvida, configura-se como um dos maiores desafios da medicina, pois além da sua complexidade fisiopatológica, 
acomete milhões de pessoas em todo mundo a cada ano, sendo em média letal em 25% dos casos. No ano de 2016 foram 
registrados no Brasil, 118.176 Casos de sepse gerando um custo de r$ 433.631.902,06 Ao sus. A identificação precoce 
e o manejo imediato e adequado nas primeiras horas após o desenvolvimento da sepse melhoram os desfechos. Nesse 
contexto, o trr á sepse fornece o meio ideal para alcançar esses objetivos em pacientes hospitalizados fora da unidade de 
terapia intensiva (uti). O trr constitui um importante recurso para conduzir a avaliação e o manejo inicial de pacientes 
críticos. O objetivo deste estudo é revisar a importância do trr à sepse no de. A gestão de pacientes sépticos requer 
reconhecer a sepse como emergência médica. Intervenções terapêuticas precoces interrompem a evolução da sepse e 
o atraso no diagnóstico é um dos principais obstáculos para o início do tratamento, aumentando a taxa de mortalidade. 
Muitos hospitais têm um trr que respondem a uma deterioração de pacientes fora das uti, sendo os pacientes com sepse 
comumente avaliados por essa equipe, permitindo o pronto reconhecimento e otimizando o tratamento e o prognóstico 
desses pacientes. Além disso, a implementação de um trr conta com riscos e custos relativamente baixos. Redução na 
taxa de mortalidade, no tempo de internação hospitalar, no uso de ventilação mecânica e nos custos, foram descritos 
após a implementação de um trr à sepse baseado em iniciativas educacionais, tratamento guiado por protocolo e rápida 
mobilização da equipe. O aumento na aderência aos bundles recomendados pelo surviving sepsis campaign (ssc) foi 
associado a uma redução de 25% no risco relativo de mortalidade, porém as taxas de aderência permanecem baixas. 
Esforços educacionais promovendo os pacotes de cuidado para pacientes com sepse/choque séptico foram associados 
com maior aderência às diretrizes e menor mortalidade hospitalar. Nesse contexto, um componente fundamental de 
um trr é o fornecimento de educação, treinamento, sessões clínicas interativas e atualizações baseadas em evidência, 
de forma periódica e contínua. Considerando que a maioria dos pacientes que se apresentam com sepse recebem os 
cuidados iniciais no de, estratégias como o trr à sepse são de extrema relevância nesse departamento hospitalar, pois 
além fornecer educação continuada, aumentam a aderência aos bundles e reduzem os desfechos desfavoráveis.
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A importância do conhecimento sobre emergências médicas na 
odontologia
Náthali Gleicy da Silva Dutra1, Letícia da Costa Barile Ferreira2, Luiz Fernando Lacerda N. da Silva Junior3, 
Eduardo Tavares Lima Trajano4, Marco Aurélio Dos Santos Silva5

Situações de emergências e urgências médicas podem acontecer em qualquer momento no consultório odontológico, 
inclusive antes do paciente começar o procedimento, sendo a causa, motivos de ansiedade ou medo. Numa situação de 
emergências condutas devem ser tomadas, com isso, é necessário que o profissional tenha o adequado conhecimento 
para conseguir diagnosticar a causa através dos sintomas, e qual ação deverá ser realizada para trazer ao paciente a 
homeostase. Nosso objetivo é relatar a importância do ensino sobre suporte básico diante uma emergência para os 
profissionais da odontologia e acadêmicos. Para isso, foi realizada uma pesquisa de artigos publicados recentemente 
nos dados de base da scielo. A falha no reconhecimento das situações de emergência está intimamente relacionada 
com a falta de preparo e treinamento dos cirurgiões dentistas e dos acadêmicos de odontologia, isso se deve ao fato 
de que em muitas faculdades é inexistente disciplinas voltadas para esse tipo de situações, quando abordado, é feito 
superficialmente dentro de outras disciplinas. O treinamento com base nas emergências médicas pode ser realizado tanto 
dentro de uma instituição, como em cursos em locais privados, onde as pessoas capacitadas tornam-se aptas a capacitar 
outros alunos e profissionais da área odontológica, difundindo assim os conhecimentos relacionados aos primeiros 
socorros. Dessa forma, será possível capacitar os cirurgiões- dentistas sobre as emergências mais recorrentes dentro do 
consultório odontológico, como também durante o dia a dia, uma vez que o mesmo é profissional da área de saúde. Com 
isso, muitos casos de emergências poderiam ser solucionados antes que ocorra o agravamento do quadro do paciente 
naquele curto período de tempo.
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A importância do diagnóstico precoce da encefalite herpética: um 
relato de caso
Roger Reis Siqueira1, Otávio Augusto S. R. Ribeiro2, Amaro Ronaldo Inácio Filho3

A encefalite herpética (eh) é definida como um processo inflamatório agudo do parênquima encefálico em consequência 
da infecção pelo vírus herpes simples (vhs). A gravidade da eh é demonstrada pela letalidade de 70% dos pacientes não 
tratados, e é responsável por sequelas neurológicas permanentes após a infecção naqueles que sobrevivem. O objetivo 
do presente estudo é descrever um caso de eh em menor de 2 anos e demonstrar a necessidade de um diagnóstico precoce 
do quadro para rápida intervenção com a terapia antiviral. Pré-escolar, sem comorbidades, deu entrada no HUV com 
quadro de febre, prostração, anorexia e sialorreia há 5 dias. Ao exame físico, menor em regular estado geral, hipoativo, 
prostrado, hipocorado e com presença de linfadenomegalia cervical bilateral. Oroscopia apresentando úlceras e vesículas 
em cavidade oral, dolorosas à manipulação e compatíveis com quadro de gengivoestomatite herpética. Demais sistemas 
sem alterações. Optou-se pela internação por suspeita de sepse e foi feito ceftriaxone. No terceiro dia de internação 
hospitalar (dih), paciente evoluiu com piora da prostração, alteração do sensório e apresentou um episódio febril à 
noite. Dessa forma, foi aventada a hipótese de encefalite herpética. Realizou-se punção lombar, com liquor límpido 
em água de rocha, citometria com discreta pleocitose, citologia com predomínio de linfócitos, glicorraquia diminuída 
e proteínas normais, além de cultura e gram negativos. A partir do 4º dih foi administrado aciclovir por 21 dias, com 
progressiva melhora do quadro clínico da paciente até a alta hospitalar, sem apresentar sequelas. Foi realizada sorologia 
sanguínea igm e igg para herpes simples com resultado reagente. O caso apresentado refere-se a uma complicação 
rara da primo-infecção pelo vhs, a encefalite herpética, que é uma consequência da transmissão hematogênica para o 
cérebro. Essa primo-infecção ativa e a verificação de alternância de sensório foram sinais importantes para levantar a 
hipótese diagnóstica. Durante a investigação não foi possível utilizar a pcr para dna do líquor (exame padrão ouro para 
eh), pois este exame encontra-se disponível apenas em grandes centros. Entretanto, a terapia antiviral pelo aciclovir é 
recomendada imediatamente após a punção lombar, ainda que na suspeita do diagnóstico de eh, uma vez que em quadros 
meníngeos muito agudos, estudos tem demonstrado que a técnica de pcr pode inicialmente resultar negativa. Portanto, a 
avaliação clínica foi de suma importância para a suspeita diagnóstica e o tratamento antiviral instituído de forma precoce 
foi fundamental para que o caso não evoluísse de forma fatal.
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A importância do ensino de primeiros socorros em emergências da 
saúde mental: uma realidade Brasileira
Alex Pereira Ramos1,Taynara Antunes de Carvalho2, Thalis Campos Nascimento3, Mario Henrique Chaves 
Guedes4, Paula Pitta de Resende Côrtes5, Marco Aurélio dos Santos Silva6

O ensino de primeiros socorros (ps) é uma forma de educação em saúde muito bem aceita pelo meio científico por 
possibilitar que a população geral atue com eficácia em situações de emergências médicas. Entretanto, apesar das 
doenças da saúde mental e abuso de substâncias serem responsáveis por aproximadamente 7,4% do valor bruto de 
doenças mundiais, os cursos de ps frequentemente não abordam tais temas na sua grade de ensino. Estima-se que cerca 
de 11% a 62,1% das pessoas com doenças mentais não recebem qualquer tipo de tratamento4, o que pode gerar, então, 
possíveis ocorrências de emergências derivadas desse cenário. Em 2002, foi criado na austrália o mhfa (mental health 
first aid), um programa de ps direcionado para a saúde mental, que já foi adotado por 27 países, dos quais não se inclui 
o Brasil. Dessa forma, o objetivo desse trabalho é fornecer uma elucidação sobre formas de abordagem de ps nessa área 
ainda não abordada. Esta revisão de literatura foi realizada de maio a junho de 2018 e contou com artigos publicados e 
indexados nas bases de dados do google acadêmico, lilacs, pubmed e medline. Para a busca foram utilizados os termos 
foram “mental health first aid”, “mhfa”, “mental health emergencies”, todos cadastradas nos descritores em ciências 
da saúde. No Brasil, estima-se que 3 a 6% da população tenha transtornos mentais graves, definindo-se uma classe 
epidemiológica importante na saúde. Vários autores demonstraram em meta-análises que o método mhfa aumenta o 
conhecimento da população sobre doenças mentais, diminui a resposta negativa frente a situações de emergência. A 
oms adota um método mais simples de lidar com tais situações de emergência ao utilizar da pfa (psychological first aid) 
como método alternativo. Não há em território nacional preditores em saúde que indiquem a epidemiologia da questão 
em foco; da mesma forma, não há artigos que abordem a saúde mental como um campo de abordagem em primeiros 
socorros. Assim, percebe-se que o assunto permanece em uma aura nebulosa no meio científico Brasileiro. O incentivo 
para inclusão do tema no ensino de ps deve ser realizado, sendo pela expansão sobre o conhecimento da escala the core 
ou pela implementação efetiva do mhfa na educação de ps no Brasil.
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A importância do treinamento de suporte básico de vida nas escolas: 
revisão da literatura

Jéssica Teles Sousa Gomes1, Luiza Mara da Silva Duarte2, Nathália Galvão Pereira3, Lucas Corrêa 3, Castro Mayr 
Botelho4, Marco Aurélio dos Santos Silva5, Paula Pitta de Resende Côrtes6,

A parada cardiorrespiratória (pcr) é causa importante de morte fora do ambiente hospitalar, contudo a maioria da população 
desconhece como proceder nessa situação. O intervalo entre a pcr e a chegada do serviço de atendimento médico de 
urgência (samu) pode variar e, quanto maior esse intervalo, maior é o grau de lesão cerebral causada pela hipóxia. Logo, 
é imprescindível que a população desde o período escolar esteja capacitada a oferecer o suporte necessário à vítima até a 
chegada do samu. Nosso objetivo é revisar a importância do ensino de suporte básico de vida (sbv) a crianças nas escolas. 
Para isso foi realizada uma revisão de artigos publicados em periódicos indexados disponíveis nas bases de dados do 
scielo e pubmed. A probabilidade de sobrevivência da vítima aumenta em 2 a 4 vezes se manobras de ressuscitação 
cardiopulmonar (rcp) forem realizadas por leigos que presenciarem uma pcr. O meio mais eficiente para desenvolver 
conhecimento e habilidade em rcp é o treinamento de leigos para exercer sbv. É recomendado pela international liaison 
committee on resuscitation e pela america heart association (aha) que toda comunidade receba instruções de como 
lidar com uma pcr e que este assunto seja incluído na matriz curricular das escolas. Apenas nas escolas é realístico 
alcançar grande parte da sociedade com treinamento compreensível em rcp. O aprendizado implementado no início 
da vida incrementa a atenção dos escolares ao reconhecimento da pcr e o conhecimento dos mesmos sobre sbv. Nos 
cenários privados e públicos, alunos e professores treinados podem ser eficazes multiplicadores de conhecimentos em 
sbv, aumentando gradativamente os índices de leigos treinados ao longo dos anos. A oms recomenda que escolares a 
partir de 12 anos recebam anualmente treinamento de rcp, devido à deterioração do conhecimento ao longo do tempo. 
Entretanto, alguns estudos demonstram que esse treinamento já pode ser iniciado a partir dos 4 anos, com tarefas de 
baixa complexidade, ascendendo conforme o crescimento e desenvolvimento dos alunos, aproveitando esse período 
etário, quando há maior avidez por conhecimento. Assim, será possível abranger diferentes grupos sociais, sobretudo 
aqueles oriundos de baixas classes socioeconômicas e com maior dificuldade de acesso à saúde. O aprendizado é um 
processo de construção que necessita de continuidade, o que afirma a relevância de inserir o ensino de sbv ainda no 
período escolar, sendo a escola o melhor ambiente para isso.
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A influência da música no processo de saúde-doença do ser humano
Raimundo Marcial de Brito Neto1, Paula Pitta se Resende Côrtes2, Maria Cristina Almeida de Souza3, João 
Carlos de Souza Côrtes Júnior4

Introdução: no final do século xviii, os efeitos fisiológicos da música começaram a ser estudados com maior profundidade. 
A pesquisa desenvolvida neste período aborda os efeitos dos sons no sistema sensorial humano. Ainda em 1708, o 
fisiologista haller afirma que a bateria do tambor tende a aumentar o fluxo de sangue saindo de uma veia aberta. Em torno 
de 1880, os doutores realizam um estudo biológico da música que relaciona o à pulsação e à circulação. Os séculos xix 
e xx foram marcados pelo advento de métodos experimentais utilizados na investigação relacionada com a influência da 
música no processo de saúde-doença do ser humano. No campo médico e psiquiátrico, a música tornou-se considerada 
relevante nos processos de tratamento. O psiquiatra argentino benenzon (1987) descreve os efeitos biológicos da música 
no ser humano, entre os quais se destaca: o aumento ou diminuição da energia muscular, a aceleração da respiração ou 
alteração de sua regularidade, a produção de marcada efeito, mas variável no pulso, pressão sanguínea e função endócrina. 
A música teria a capacidade de reduzir ou diminuir a fadiga, aumentar o endurecimento muscular, causar mudanças nos 
traços elétricos do corpo, mudanças no metabolismo e biossíntese de inúmeros processos enzimáticos. Neste sentido, 
inúmeras meta-análises foram realizadas sobre o tema da música e da dor. Objetivos: analisar estudos já publicados, 
investigando o efeito da música no processo de saúde-doença. Metodologia: estudos clínicos incluídos publicados entre 
2005 e 2017. Os estudos foram obtidos através da busca de 12 bases de dados. Os principais temas eram a intensidade da 
dor, a angústia emocional resultante da dor, sinais vitais e a quantidade de analgésicos ingeridos. A qualidade do estudo 
foi avaliada de acordo com as diretrizes da colaboração cochrane. Resultados: a análise dos 97 estudos incluídos revelou 
que as intervenções musicais tiveram efeitos estatisticamente significativos sobre a diminuição da dor em 0-10 escalas 
de dor (1,13), dor emocional angústia (-10,83), o uso de anestésico (-0,56), o consumo de opióide (-0,24), consumo 
não-opióide (-0,54), frequência cardíaca (-4,25) e frequência respiratória (-1,46). Conclusões: considerando todos os 
benefícios possíveis, as intervenções musicais podem proporcionar uma abordagem eficaz e complementar do alívio da 
dor aguda, processual e oncológica/crônica no ambiente médico.
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A Laserterapia de baixa intensidade acelera a regeneração de nervos 
periféricos
João Pedro da Motta Mendes1, Caroline Pisa Figueira2, Adriano Fonseca Ribeiro Cardoso3, Daniella Sousa 
Figueira4, Marco Aurélio dos Santos Silva5, Eduardo Tavares Lima Trajano

Os nervos periféricos são comumente lesionados, sendo que o mais lesionado em membros inferiores é o nervo 
isquiático. Traumas e esmagamento do tecido nervoso, são fatores comuns de lesões nervosas periféricas, resultando em 
comprometimentos motores e sensoriais, como hipotrofias, encurtamentos, retrações, dor, etc. A terapia com laser tem 
um possível papel positivo nesse campo, com investigações direcionadas às alterações da condução do estímulo nervoso 
demonstrando aumento na velocidade de condução em nervos normais, em animais e em humanos. Na regeneração após 
lesão, há efeitos benéficos, como o aumento na amplitude dos potenciais de ação e aumento do número e diâmetro dos 
axônios. O objetivo desse trabalho é revisar o uso da laserterapia na aceleração da regeneração de nervos periféricos. 
Cinco estudos atenderam aos critérios de inclusão. Foram utilizados ratos wistar, para avaliação do efeito do laser 
de baixa potência sobre nervos lesionados, comparando com grupos placebo ou com outra intervenção. Três deles 
avaliaram a regeneração da lesão por meio da melhora funcional dos animais e da marcha, com uso do índice funcional 
do isquiático, o outro se baseou na avaliação da marcha, mas com uso do teste de incapacidade funcional. A irradiação 
com o laser interfere na função do nervo aumentando a velocidade da condução. A regeneração dos nervos periféricos 
depende principalmente da resposta neuronal ao trauma, mas o axônio é a via para que o axoplasma produzido no 
corpo celular atinja os órgãos-alvo e promova sua recuperação. O esmagamento lesa a maioria dos axônios, que são ou 
restaurados ou substituídos por novos axônios, no processo natural de regeneração. A maior velocidade de regeneração 
com a laserterapia acelera a regeneração do próprio axônio e de sua estrutura de sustentação, permitindo a progressão 
do axoplasma regenerado. Tal efeito é mediado por fatores de crescimento, mas há a possibilidade de que o laser 
também estimule a liberação de mediadores químicos e quimiotáxicos, que aceleram a produção do axoplasma. Embora 
sejam observações especulativas, independente do mecanismo envolvido os autores concluem que a irradiação com 
o laser de baixa intensidade influenciou positivamente a regeneração do nervo isquiático do rato após grave lesão por 
esmagamento. Assim, pode ser útil no tratamento de lesões patológicas dos nervos periféricos em humanos, com a 
vantagem de que o laser é destituído de efeitos deletérios.

Palavras-chave:laserterapia de baixa intensidade; traumatismos dos nervos periféricos; regeneração nervosa.
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A percepção do enfermeiro diante da violência de gênero
Ana Paula C. M. Salema1, Danielle da Conceição Geouveia2, Lília Marques Simões Rodrigues3

O presente projeto teve a violência baseada no gênero e na atuação do enfermeiro diante desse cenário, onde foi identificado 
uma lacuna dessa temática em relação a assistência, abordagem e atuação da enfermagem nas unidades básicas de saúde. 
Diante disso, buscou-se atentar para o conhecimento dos enfermeiros sobre a violência de gênero sofrida por várias 
mulheres em todos os níveis sociais e culturais mostrando seus, medos, fragilidades, impacto e abordagem. Portanto 
discutir sobre a violência e combate-la deverá sim ser uma tarefa da saúde pois estamos inseridos onde considera-se a 
porta de entrada do sistema de saúde onde a mulher terá o primeiro contato para a identificação da violência, abordagem 
e o acolhimento. A pesquisa tem o seguinte objetivo: descrever como os profissionais de enfermagem reconhecem 
e enfrentam o fenômeno da violência contra a mulher. Trata-se de um estudo exploratório descritivo de natureza 
qualitativa, sendo realizada no município de Vassouras, que teve como instrumento de geração de dados um questionário 
com questões abertas e fechadas será aplicado a enfermeiros (as) da unidade básica de saúde. Após aprovado pelo 
comitê de ética em pesquisa em saúde da Universidade de Vassouras, atendendo a resolução nº466/2012, sob o parecer 
nº 2.822.782. Resultados preliminares das enfermeiras entrevistadas destacou que possuem mais de 03(três) anos de 
experiência profissional, sendo que uma das entrevistadas relata que nunca atendeu nenhuma mulher com queixa de 
violência de gênero, um outro relato demonstra um realidade totalmente diferente onde informa ter atendido no decorrer 
de sua experiência aproximadamente 50(cinquenta) casos, demostrando conhecimento do assunto e apontando para 
necessidade de discussão dessa temática entre os profissionais de saúde para abordar essa mulher em sofrimento. Ao 
concluirmos a pesquisa esperamos contribuir para instrumentalizar os profissionais enfermeiros que atendem na atenção 
básica de saúde, no sentido de empoderamento nas ações de assistência.
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A prevalência de óbito em via pública por infarto agudo do miocárdio 
em 5 estados Brasileiros e a importância do conhecimento sobre 
suporte básico de vida
Carla Maria Nogueira Cavalheiro1, Raul Ferreira de Souza Machado2, Marília Abirachid Rezende3, Ivana Picone 
Borgesde Aragão4

As doenças cardiovasculares (dcv) são as principais causas de morte em mulheres e homens no Brasil. Dentre as dcv, 
destacam-se as isquemias cardíacas, cujo quadro mais grave é representado pelo infarto agudo do miocárdio (iam), que, 
de acordo com a base de dados do datasus, é responsável por cerca de 100 mil óbitos anuais. As doenças isquêmicas 
do coração são a principal causa de parada cardiorrespiratória (pcr). Após a identificação da pcr, é necessário que se 
inicie imediatamente o protocolo de suporte básico de vida (sbv), já que o intervalo de tempo em pcr é importante para 
sobrevida e morbidade. O objetivo foi avaliar a prevalência da mortalidade em via pública por iam e demonstrar a 
importância do conhecimento da população sobre sbv. Trata-se de um estudo epidemiológico, cujos dados foram obtidos 
por meio de consulta ao datasus. A população do estudo foi constituída de homens e mulheres, de todas as faixas etárias 
e que haviam ido à óbito por iam, em via pública, entre os anos de 2006 e 2016. Limitou-se a apenas coletar o valor total 
de óbitos por iam em via pública e incluiu-se todos os sexos e faixas etárias, já que, independentemente destas variáveis, 
todos os indivíduos necessitaram de sbv. Para a coleta de dados, escolheu-se 5 estados Brasileiros (são paulo, rio grande 
do sul, pará, bahia e goiás), sendo os mais populosos de cada uma das 5 regiões do Brasil (sudeste, sul, norte, nordeste 
e centro-oeste), de forma que todo o território Brasileiro fosse contemplado. Os dados obtidos foram reorganizados em 
tabelas e analisados. Neste período ocorreram 4215 casos. Destes, a maior parte ocorreu no estado de são paulo o qual 
foi seguido pelo pará, rio grande do sul, bahia e goiás. Ao analisar os resultados, observa-se que há um grande número 
de óbitos por iam em via pública, o que reflete uma realidade vista em todo o Brasil, embora o estudo se limite a, apenas, 
5 estados Brasileiros. Os resultados demonstram a importância do conhecimento sobre sbv, já que iam é a principal 
causa de pcr e essa situação pode ocorrer a qualquer momento e em ambiente extra hospitalar, e seu reconhecimento por 
parte da população pode salvar a vida da vítima assim como diminuir os índices de morbidade. O estudo evidenciou um 
elevado número de óbitos por iam em via pública em todos os estados Brasileiros de maior população por região. Uma 
vez que a maior parte dos óbitos por pcr ocorre em ambiente pré-hospitalar, enfatiza-se a importância do conhecimento 
sobre sbv na população em geral.
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A relação entre sífilis congênita e o tratamento do parceiro da gestante: 
um estudo epidemiológico
Renata De Souza Monteiro1, Vitória de Campos Duarte2, Camila Rodrigues de Silva3, Arielle da Silva Paula4, 
Daniele Rosevics Oliveira5

A sífilis congênita é uma doença infectocontagiosa de notificação compulsória responsável por desfechos desfavoráveis 
como óbito fetal ou perinatal, prematuridade, baixo peso ao nascer, lesões neurológicas e custos para saúde pública. 
Assim, a organização mundial da saúde estabeleceu pilares para a sua erradicação: aumentar o acesso e a qualidade dos 
serviços de saúde materno- infantil; identificar e tratar todas as gestantes portadoras de sífilis e seus parceiros; estabelecer 
vigilância, monitorar e avaliar o sistema de saúde. O rastreamento pré-natal sorológico é a medida mais importante 
para identificar os fatores de risco para sífilis congênita. A infecção transplacentária pode ocorrer em qualquer fase da 
gravidez. O presente artigo tem como objetivo demonstrar a relação do aumento de casos de sífilis congênita com o não 
tratamento dos parceiros de gestantes portadoras de sífilis mesmo com pré-natal adequado. Esse estudo é transversal 
descritivo relacionando o aumento da sífilis congênita ao não tratamento do parceiro, ainda que a gestante tenha realizado 
o pré-natal, no Estado do Rio de Janeiro, no período de Janeiro de 2013 a dezembro de 2017. A plataforma datasus foi 
utilizada para obtenção dos dados. A sífilis congênita teve sua incidência reduzida na década de 40 com a descoberta 
da penicilina, porém nos últimos anos vem apresentando um aumento no número de casos. Através dos dados, nota-se 
que em gestantes com pré-natal realizado e parceiros tratados, o ano de menor incidência de sífilis congênita foi 2013 
com um total de 412 casos e o ano com o maior número de casos foi 2015 com um total de 831. Em 2016, houve queda 
irrelevante de apenas 2 casos em relação a 2015. Em 2017, a queda foi mais significativa, reduzindo pela metade o total 
de casos se comparado a 2016, com um valor total de 447. Já em comparação às gestantes cujos parceiros não foram 
tratados, no período compreendido entre 2013 a 2016 a incidência de sífilis congênita foi ascendente. As variáveis mais 
extremas de casos foram de 1086 no ano de 2013 e 1723 eventos no ano de 2016. Em 2017 houve redução da incidência, 
sendo de 985 casos. Este estudo mostrou a importância de um pré-natal bem realizado para detecção de gestantes 
portadoras de sífilis, visto a redução considerável da incidência de sífilis congênita se comparado a gestantes com 
parceiros não tratados. Vale ressaltar a relevância do tratamento do casal para a redução da transmissão transplacentária 
da sífilis para evitar complicações como prematuridade, abortamento, baixo peso ao nascer e óbito infantil.
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Acessibilidade da estrutura física hospitalar: adesão dos profissionais 
de saúde à higienização das mãos em emergência
Camila Alves Machado,Lília Marques Simões Rodrigues, Rubens Silva Pereira Junior, Frederico Pereira do Val, 
Thaina Souza Silva, Brenda Cortes da Silva, Brenda Cortes da Silva

A higienização das mãos é o procedimento mais simples e eficaz na prevenção e controle das infecções relacionadas à 
assistência à saúde. Contudo, a adesão a esta prática é excessivamente baixa. Considera-se a infra-estrutura inadequada 
dos serviços de saúde um dos fatores relacionados à baixa adesão. De acordo com a realidade Brasileira, a higienização das 
mãos é uma das medidas de maior importância no que diz respeito a infecção hospitalar, estudos realizados mundialmente 
apontam a associação das infecções adquiridas em ambiente hospitalar à higienização da mãos (HM), contudo foram 
implementadas estratégias a serem prestadas no cenário a fim de melhorar a assistência ao paciente garantindo maior 
segurança. Contudo é um estudo observacional e transversal para avaliar a infra-estrutura do setor da emergência para 
a prática da higienização das mãos de um hospital universitário da região sul fluminense no interior do Estado do Rio 
de Janeiro. Neste estudo, evidenciou-se a inexistência de pias e dispensadores por leito na maioria das enfermarias 
observadas no setor da emergência. A quantidade de dispenser por leito e limitada. De acordo com os resultados 
evidenciados, riscos para a segurança dos pacientes, configurando um evidencia científica para infecção relacionada 
a assistência à saúde (IRAS). Entretanto a rotina dos profissionais de saúde visa agilizar o trabalho promovendo um 
grande neglicenciamento das tarefas , como: esquecimento, sobrecarga de trabalho, número insuficiente de profissionais 
para a demanda, a falta de educação permanente, a falta de tempo, entre outros. A taxa de adesão à hm na emergência 
para a promoção de um ambiente com cultura de segurança, faz-se necessário que tanto os profissionais de saúde 
quanto os gestores incorporem práticas. Uma infraestrutura adequada e abordagens educativas multidisciplinares são 
apropriadas. Nesse sentido, aproximar o serviço de controle de infecção hospitalar e o núcleo de segurança do paciente 
dos profissionais de saúde pode ser uma importante estratégia para formar parcerias que desenvolvam a aprendizagem 
e efetivação de práticas de hm. No cenário da emergência, sugere-se a colocação de preparações alcoólicas junto ao 
leito do paciente, favorecendo os cinco momentos durante a assistência ao paciente. Acredita-se que o diagnóstico aqui 
evidenciado possa servir de subsídio às práticas assistenciais seguras neste e em outros cenários semelhantes ao que 
foi descrito. Ainda, ações de melhoria poderão ser planejadas junto à equipe multiprofissional, de forma a repercutir 
positivamente nas taxas de adesão à HM,.
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Acesso da população de Vassouras – RJ aos serviços indicadores 
básicos de saúde
Ana Carolina Ramos Queiroz1, Giovanna Vidal Belo2, Ivan Lucas Picone Borges dos Anjos3, Daniela Maria 
Ferreira Rodrigues4, Maria Júlia Campos Guerra5

No município de Vassouras, RJ, a cobertura da atenção básica (AB) atinge 100% da população. Sabe-se que o acesso 
da população à rede de atenção à saúde deve ser assegurado em todos os níveis de atenção, sendo a ab a principal porta 
de entrada, onde as ações de educação em saúde são primordiais. Nesse sentido, a promoção de saúde está relacionada 
à prevenção de doenças e agravos e, no caso das doenças infecto-parasitárias, a história social das famílias é de suma 
importância para conhecer e eliminar os fatores de risco ao adoecimento. O presente estudo objetiva analisar o acesso da 
população de Vassouras, RJ aos serviços considerados indicadores básicos de saúde, como água encanada, saneamento 
básico e coleta de lixo regular. Foi realizada uma coleta observacional, descritiva e transversal dos dados disponíveis 
no datasus – sistema de informação da atenção básica do sus (siab/sus) – em dezembro de 2015. Em relação à forma 
de abastecimento de água, 92.6% da população têm acesso pela rede pública, enquanto 7.67% utilizam-se de águas de 
poço ou outras formas de abastecimento. Com relação à água consumida, 92.35% das famílias consomem água filtrada, 
4.40% utilizam outros métodos de tratamento de água e 3.23% das famílias não tratam a água antes do consumo. O risco 
relativo atribuído a essa prática se deve ao fato de que o consumo de água não encanada é um fator de risco para doenças 
transmitidas pela água não tratada, como a diarreia em crianças, que é responsável por 1.5 Milhões de mortes, segundo 
a unicef (fundo das nações unidas para a infância). O saneamento básico mostra números ainda mais baixos, nos quais 
apenas 85.65% Têm acesso. Os outros 14.35% descartam o esgoto em fossas (13.06%) ou a céu aberto (1.27%), o que 
é prejudicial à saúde das famílias e da comunidade, especialmente na disseminação de parasitoses. Observa-se que a 
situação desses indicadores básicos de saúde vem melhorando progressivamente: em 2010, o acesso à rede pública de 
água era de 78.54%, o consumo de água filtrada ocorria em 81.45% das famílias, e a rede de saneamento básico atingia 
apenas 54.57% das famílias. Em 2005, esses números eram, respectivamente, 74.70%, 77.81% e 48.22%. Diante do 
exposto, conclui-se que os indicadores básicos de saúde são dados importantes a serem considerados na análise da 
situação de saúde de uma população e, consequentemente no planejamento das ações de saúde. No município analisado, 
apesar de os dados refletirem uma melhoria no acesso aos serviços citados, investimentos maiores são necessários para 
garantir um maior acesso aos serviços e uma melhor qualidade de vida da população.
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Ações de saúde pública veterinária na rede de ensino do município de 
Vassouras/RJ
Marina Diogo dos Santos1, Denis Alves Monsores2, Antonio José da Cruz Junior3, Jônathan David Ribas Chagas4, 
Flávia Clare Goulart de Carvalho5, Glenda Ribeiro de Oliveira6

O conceito de saúde pública veterinária consiste na união de todos os atributos para o bem-estar físico, mental e social 
dos seres humanos por meio da compreensão e aplicação dos conhecimentos da medicina veterinária, visando proteger e 
promover a saúde humana, através de vínculos com a agricultura, alimentação, saúde animal, meio ambiente e educação. 
As zoonoses são definidas como doenças (agentes, infecções) que podem ser naturalmente transmitidas entre vertebrados 
e o homem. A educação e a comunicação são instrumentos capazes de transformar e inspirar novos comportamentos em 
uma comunidade, sendo mais eficazes em crianças e adolescentes. As instituições de ensino apresentam um importante 
papel na formação destes jovens como cidadãos disseminadores de práticas a favor da promoção da saúde. Ao abordar 
temas relacionados a doenças endêmicas e/ou epidêmicas faz-se necessário o uso de estratégias criativas, consistentes 
e adequadas à realidade do público alvo. O objetivo desse trabalho visa a mobilização e sensibilização dos alunos das 
escolas públicas e particulares de Vassouras/RJ, quanto as zoonoses de ocorrência no município. A execução dessa ação 
contará com a visita às escolas onde será apresentado um questionário para o levantamento do conhecimento dos alunos 
a respeito do tema, seguido de uma apresentação de palestra lúdica e informativa. Após a realização das atividades, o 
mesmo questionário será aplicado, a fim de avaliar o conhecimento adquirido com a dinâmica. Espera-se com essas ações 
que a comunidade escolar aprenda métodos de prevenção e controle das zoonoses e dessa forma podendo mudar seus 
hábitos e atitudes, compartilhando o conhecimento adquirido com os demais membros da comunidade e familiares.
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Alteamento da não-adesão ao checklist de cirurgia segura de um 
centro cirúrgico
Camila Alves Machado1, Lília Marques Simões Rodrigues2, Rubens Silva Pereira Junior3, Thalita Henrique 
Franco4, Taís Souza Rabelo5, Nathália dos Santos Penedo5

Em 2004, a organização mundial de saúde lançou a aliança mundial para segurança do paciente, a fim de facilitar o 
desenvolvimento de uma política para melhorar a segurança do paciente e a qualidade dos serviços de saúde nos países 
que aderem a aliança, como no Brasil. Foram lançadas campanhas de segurança denominadas desafios globais para a 
segurança do paciente, apresentando, inicialmente, três desafios sendo uma delas a cirurgia segura. Em 2009, a oms 
desenvolveu a lista de verificação cirúrgica- lvcs com o intuito de diminuir os incidentes em cirurgias, reduzindo a 
morbimortalidade relacionada a cirurgias e visando despertar a consciência profissional e o comprometimento político 
para uma melhor segurança na assistência em saúde.A lista de verificação de cirurgia segura (checklist) é composto 
de três etapas, sendo elas: identificação (antes da induçãoanestésica), confirmação (antes da incisão cirúrgica – pausa 
cirúrgica, com a presença detodos os membros da equipe na sala cirúrgica) e registro (antes de o paciente sair da sala 
cirúrgica). Consequentemente o trabalho pretende investigar o índice da “não adesão” ao preenchimento do checklist que 
dificulta o trabalho multiprofissional e até mesmo contribui para o aparecimento de eventos adversos e de complicações 
relacionadas ao ato cirúrgico, é um estudo do tipo longitudinal, transversal com abordagem quantitativa do 1° semestre 
do ano de 2018 de um hospital universitário da região Sul Fluminense no Estado do Rio de Janeiro. Realizou-se um 
levantamento da “não adesão” ao checklist no centro cirúrgico no primeiro semestre do ano de 2018 ,referente a cirurgias 
eletivas, contudo neste período foram realizadas 751 cirurgias totalizando 17,9% da “não adesão” a lista de verificação 
de cirurgia segura. Este estudo aporta informações sobre o não preenchimento da LVCS sobre processo de implantação 
a lista da oms, assunto, até então, pouco explorado na literatura científica em geral, principalmente no contexto dos 
países em desenvolvimento, sendo será realizado com a equipe treinamento contínuos por ser uma proposta recente, 
para obtermos melhor e maior comprometimento a adesão a checklist mudando o quadro, melhorando o desfecho e o 
cenário vigente, de modo a assegurar a sua adequada utilização, garantindo, ainda, a qualidade e segurança da atenção 
ao paciente e a importância de combinarem-se diferentes estratégias de implantação, caracterizadas tanto pela regulação, 
quanto pela sensibilização e empoderamento das equipes cirúrgicas.
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Alterações na cavidade oral em pacientes com bulimia
Clara Furtado Granadeiro1, Hawena Alves Barros2, Letícia de Souza Silva3, Ketulyn de Jesus Da Silva4, Eduardo 
Tavares Lima Trajano5

De acordo com a classificação internacional das doenças, a bulimia, expressão de origem grega que significa “fome de 
boi”, é uma síndrome caracterizada por um padrão de hiperfagia seguida de condutas compensatórias inapropriadas para 
evitar o ganho de peso, como a regurgitação auto induzida, o uso abusivo de laxantes, diuréticos, hormônios tireoidianas 
e anorexígenas, dietas severas ou períodos de jejum ou a prática excessiva de exercícios físicos. Entre os inúmeros 
danos causados, estão presentes as manifestações bucais caracterizadas pela perimólise, aumento nos índices de cáries, 
intumescimento das glândulas salivares, sobretudo a das parótidas, alterações na quantidade e qualidade da saliva, 
queilite/mucosite, bruxismo e alterações ortodônticas. O objetivo do presente estudo é a partir de uma revisão de literatura 
abordar as principais alterações bucais em virtude da bulimia. Foram utilizados artigos científicos em português e inglês 
publicados entre os anos de 2014 e 2018 disponíveis nas plataformas scielo e pubmed a partir das seguintes palavras-
chave: bulimia; bulimia e odontologia; bulimia e cirurgião-dentista. As manifestações clínicas bucais acarretadas pela 
disfunção salivar, presentes nos pacientes bulímicos, caracterizam-se pelo aumento da incidência de cáries, aumento 
dos níveis de desmineralização, queilite angular e mucosa desprovida da sua proteção contra traumas e desidratação. 
Como distúrbio psicossomático, a bulimia gera um quadro de ansiedade, sendo um fator iniciador ou pertubador do 
bruxismo. Alguns problemas clínicos causados por esta parafunção podem resultar em desgaste excessivo dos dentes, 
dor e sensibilidade muscular, como também alterações da articulação temporomandibular (atm) e dor de cabeça. A 
regurgitação leva com frequência a uma distribuição típica de erosão dental nos arcos dentários, correspondendo à 
trajetória do ácido gástrico representado pelo ácido clorídrico regurgitado pelo dorso da língua ao longo das superfícies 
oclusais dos dentes superiores e inferiores e no vestíbulo mandibular. A erosão dental pode ser de origem intrínseca, 
extrínseca ou idiopática. Os tipos relacionados à bulimia são de origem intrínseca que é o resultado da ação do ácido 
endógeno, ou seja, o ácido gástrico que entra em contato com os dentes durante a regurgitação ou durante o refluxo 
alimentar. Concluímos que além das complicações sistêmicas decorrentes da bulimia a cavidade oral também é afetada, 
desta forma, se faz necessário um olhar individualizado para este tipo de paciente.
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Análise da incidência de febre amarela na região do Medio Paraiba, 
RJ
Robert Alves da Silva1, Marise Maleck2

A febre amarela (FA) é uma doença infecciosa aguda, febril e hemorrágica, causada por um vírus do gênero Flavivirus 
da família Flaviviridae, tem como vetores os mosquitos dos gêneros Aedes aegypti, Haemagogus e Sabethes. Esta 
doença é considerada uma endemia nas áreas de florestas tropicais da américa do sul e da áfrica, podendo ocorrer na 
forma de surtos e epidemias, e destaca-se que o Brasil possui enorme área endêmica para disseminação desta arbovirose. 
Assim sendo, um possível crescimento no número de casos de FA, consistiria em grande desafio aos gestores de saúde. 
Este estudo terá como objetivo descrever a ocorrência de febre amarela nos municípios do Vale Médio Paraíba, RJ 
(Valença e regiões próximas), inclusive de avaliar o ressurgimento de casos da doença e a conjuntura epidemiológica da 
última década. Realizou-se um levantamento bibliográfico nas plataformas Medline, Scielo, e busca de dados a partir 
dos informes epidemiológicos do Brasil, no Estado do Rio de Janeiro e do Médio Paraíba, RJ nos últimos 10 (dez) anos, 
sobre a incidência de febre amarela. Preliminarmente foram confirmados 277 casos de febre amarela no estado do Rio de 
Janeiro no período de 2017/2018, com 86 óbitos e taxa de letalidade média de 31%. Em relação às cidades que abrangem 
o Médio Paraíba, RJ foram confirmados 58 casos, com 18 óbitos e alta taxa de letalidade de aproximadamente 31%, sendo 
semelhante ao encontrado em todo estado. O grupo de adultos jovens do sexo masculino foi o mais acometido no ano de 
2018. Notou-se que no período foi identificada uma expansão da área de transmissão silvestre da doença para regiões do 
Médio Paraíba, RJ. Verificou-se no período analisado que a incidência de FA silvestre mostrou-se sazonal, coincidindo 
com a estação cHUVosa na área endêmica, quando há aumento da densidade dos transmissores. No Brasil, este período 
vai de janeiro a junho. Ao longo dos anos, a incidência de fa tem apresentado uma tendência cíclica, com aumento a 
cada cinco a sete anos, esse fato é explicado pela maior circulação viral, em virtude do acúmulo de macacos suscetíveis. 
E notório que permanece o risco de transmissão urbana da febre amarela, pois a incidência silvestre da doença tem se 
expandido para regiões do Médio Paraíba-RJ onde existe alta infestação do A. aegypti, mosquito transmissor do ciclo 
urbano da doença. Sendo assim, recomendam-se como medidas preventivas, a vacina da febre amarela e o cuidado com 
a proliferação do culicídeo, a fim de erradicar o transmissor da febre amarela urbana.
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Análise da prevalência de alterações mamográficas no Hospital 
Universitário de Vassouras, utilizando-se a classificação BI-RADS®
Raquel de Marco Rodrigues de Sousa

O câncer de mama é o mais incidente em mulheres no Brasil, precedida apenas pelas neoplasias de pele não melanoma, 
sendo a causa mais frequente de óbito por esta afecção maligna em mulheres. Sendo a mamografia a base do rastreamento 
do câncer de mama, é relevante conhecer a prevalência das alterações mamográficas de uma determinada região. O 
objetivo deste trabalho é analisar a prevalência de alterações mamográficas, utilizando a classificação bi-rads®, nos 
exames realizados no Hospital Universitário de Vassouras no ano de 2017. Métodos: estudo transversal e retrospectivo, 
no qual foram analisados os laudos das mamografias de 1435 mulheres que se submeteram ao exame no Hospital 
Universitário de Vassouras, no ano de 2017, todas usuárias do sistema único de saúde e residentes do município de 
Vassouras. Resultados: as principais categorias de classificação radiológicas encontradas no estudo foram as classificações 
bi-rads® 2 e bi-rads® 0, correspondendo a 906 (62,4%) e 272 (19,2%) dos exames. As categorias bi-rads® 3, 4 e 1 
corresponderam a 208 (14,7%), 24 (1,7%) e 2 (0,1%) exames, respectivamente. Não foi encontrado exames na categoria 
bi-rads® 5, apresentando assim, 0%. Os achados do presente estudo mostram concordância com os dados da literatura 
em relação a prevalência da categoria bi-rads® 2, 4 e 5. A categoria 3 da classificação bi-rads® mostra concordância com 
alguns estudos. A categoria bi-rads® 0 e 1 não ratifica os dados encontrados na literatura, evidenciando a necessidade 
de novos estudos que possam esclarecer as possíveis causas para tal discordância.
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Análise de internações pagas pelo sus de fratura de fêmur em pessoas 
acima de 60 anos no município de Vassouras / RJ
Jhonatan Ferreira dos Santos1,Pamela Borges Mello2, Ana Beatriz da Silveira3, Sebastião Jorge da Cunha 
Gonçalves4

A pesquisa é um viés do projeto de extensão comunitária, em que o processo de envelhecimento está relacionado a 
problemas de saúde fisiológicos, patológicos e causas externas, que juntos reduzem a capacidade funcional do indivíduo 
e como consequência compromete a sua qualidade de vida. Sendo assim a fratura de fêmur, está diretamente relacionada 
a esses fatores e causada principalmente pelas quedas que fazem parte do grupo de causas externas. O objetivo foi 
estudar a incidência de internação por fratura de fêmur pagas pelo sus, em idosos de acordo com o gênero no município 
de Vassouras de 2013 a 2017. Metodologia aplicada no estudo, quantitativo/qualitativo, pesquisas de artigos científicos 
publicados nos últimos 3 anos. Trata-se de revisão bibliográfica, pesquisa retrospectiva e documental, por meio de 
artigos e dados pulicados no datasus . Que foram coletados e analisados por faixa etária entre 60 a 80 anos e mais. Entre 
os problemas clínicos que mais acometem a população com mais de 60 anos de idade, está incluída a queda, que se deve 
a marcha instável, perda do equilíbrio e osteoporose, decorrente ao processo de envelhecimento sendo sua principal 
consequência as fraturas de fêmur. Os resultados da pesquisa evidenciou-se com base nos dados que as internações 
causadas por fratura de fêmur nos seguintes anos foram: 2013 (75% mulheres e 25% homens), 2014 (63% mulheres e 
37% homens), 2015 (88% mulheres e 12% homens), 2016 (75% mulheres e 25% homens) e 2017 (69% mulheres e 31% 
homens), percebendo assim maior prevalência das internações no sexo feminino em decorrência de apresentarem menor 
quantidade de massa óssea e força muscular, osteoporose na fase da menopausa por conta da deficiência do hormônio 
estrogênio, maior predominância de doenças crônicas e realizações de atividades domésticas, contudo também houve 
um aumento no sexo masculino devido os acidentes automobilísticos e na execução do exercício profissional. Levando 
em consideração os dados apresentados, observou-se a necessidade do desenvolvimento de ações direcionadas para 
essa população como incentivar a pratica de atividades físicas, orientar os familiares a não mudar os móveis da sua casa 
de lugar, ingerir alimentos ricos em cálcio, orientar tomar sol nos horários depois de 10 horas e antes das 16:30 horas, 
para que haja melhor absorção de vitamina d. Estas ações possuem a finalidade de reduzir a incidência de fraturas de 
fêmur, que atualmente representam um problema de saúde pública, estando associadas a elevação da morbimortalidade 
e grandes custos socioeconômicos.
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Análise microbiológica de carcaças de frango através da contagem de 
coliformes totais e termotolerantes com identificação de salmonella 
spp. Oriundas da região serrana do Rio de Janeiro

Bianca Lopes Vieira,Mayara Ornelas Pereira, Rodrigo Raymundo Nable, Anna Carolina de Souza Fernandes, 
Ramon Loureiro Pimenta, , 

Nas granjas Brasileiras, a excelência tecnológica em genética, manejo, Nutrição e ambiência garantiram saltos produtivos 
que colocaram o país como o egundo maior produtor e o maior exportador do quadro atual da carne de frango. A 
intensificação da produção demanda controles ainda mais rigorosos da contaminação veiculada por alimentos de origem 
física, química e biológica. Por suas características intrínsecas, tais como alta atividade de água, elevado valor nutricional 
e ph próximo à neutralidade, a carne constitui um ótimo meio para o desenvolvimento de microrganismos com potencial 
prejudicial à saúde do consumidor, apresentando grande impacto na saúde pública. A presença de bactérias do grupo 
coliformes fecais e termotolerantes em alimentos é interpretada como indicador de contaminação fecal, ou seja, de 
condições higiênico sanitárias insatisfatórias, indicando uma possível ocorrência de patógenos entéricos, enquanto a 
salmonella spp. Representa o mais importante microrganismo envolvido em contaminações de alimentos à base de 
frango. O objetivo do presente trabalho é a análise microbiológica de carcaças de Frango através da técnica de número 
mais provável (nmp) para contagem de Coliformes totais e termotolerantes com isolamento e identificação da presença 
ou ausência de salmonella spp. Comparando os métodos de evisceração manual e automático, avaliando a influência do 
método de evisceração no aspecto microbiológico do alimento. As carcaças de frango serão coletadas em um abatedouro 
frigorífico registrado no serviço de inspeção estadual do Rio de Janeiro localizado no município de São José do Vale 
do Rio Preto com abate diário de 40 mil aves. Serão realizadas seis coletas no período entre agosto de 2018 a Fevereiro 
de 2019, coletando cinco amostras em cada coleta, totalizando trinta amostras, sendo quinze amostras para o grupo 
de evisceração manual e quinze amostras para o grupo de evisceração automática. As amostras serão coletadas após a 
etapa de gotejamento e em cada coleta todas as carcaças serão provenientes de um mesmo lote, objetivando reduzir a 
variabilidade no manejo pré-abate. Serão coletadas 25g de cada carcaça e acondicionadas individualmente em sacos 
de polietileno contendo 225ml de solução salina peptonada 0,1%, onde serão homogeneizadas no stomacher por 60 
segundos. O liquido será identificado, acondicionado e transportado em caixas isotérmicas com gelo reciclável para 
minimizar o crescimento bacteriano das amostras até a chegada no laboratório de microbiologia da Universidade de 
Vassouras, onde serão realizadas as análises microbiológicas.
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Análise microbiológica de travesseiros da unidade hospitalar: risco 
de infecção e segurança do paciente
Rafaela Barboza Arantes1, Rayssa Fernanda da Silva Moreira Dias2, Daniele Viana Alves3, Ione Reis da Silva4, 
Thiago Augusto Soares Monteiro da Silva5, Monica de Almeida Carreiro6

Segundo oms 2011, a prevalência das infecções associadas aos cuidados em saúde é de 10%, isso significa dizer que 
1 em cada 10 pacientes adquire uma infecção enquanto recebe cuidados. As infecções são classificadas como evento 
adverso à saúde e apresentam risco à segurança do paciente, com consequente aumento das taxas de morbidade e 
mortalidade, da resistência microbiana, além de propiciarem custos adicionais à instituição de saúde. Há uma 
preocupação de que superfícies inanimadas possam atuar como reservatórios de patógenos, fonte de contaminação 
ao paciente hospitalizado, considerando que há uma relação cada vez mais estreita entre infecção hospitalar, limpeza 
e micro-organismos multirresistentes. O sthaphylococcus aureus é um dos microrganismos de maior prevalência no 
ambiente hospitalar e que mais acomete os pacientes agravando seu estado de saúde, em função de sua capacidade 
rápida de transmissão principalmente por ser residente da microbiota humana. Assim, conhecer áreas que podem se 
tornar veículos para sua colonização é de extrema importância sobretudo para a equipe de enfermagem, para que esta 
possa traçar cuidados que proporcionem um ambiente biologicamente seguro e estável ao paciente. Assim, objetiva-se 
com esse trabalho avaliar a presença e a posição do sthaphylococcus aureus na superfície do travesseiro. Estudo com 
abordagem transversal, quantitativa, exploratória e de campo e será realizado em um hospital da região sul-fluminense. 
A coleta de amostras da superfície da capa do travesseiro ocorrerá no período de dezembro de 2018 e janeiro de 2019, 
por meio de swab estéril, por rolagem, em 5 quadrantes a ser determinado estatisticamente, em 100% de travesseiros 
de leitos que estão aguardando a limpeza terminal na unidade da clínica médica. As amostras serão encaminhadas e 
analisadas no laboratório de microbiologia para a identificação de colônias de sthaphylococcus aureus. A análise será 
estatística descritiva. Será solicitada dispensa ao cep, pela pesquisa não envolver seres humanos.
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Ansiedade e depressão em pacientes submetidos à cirurgia cardíaca
Lucimer Rocha Cabanez Machado1, Ana Paula da Silva Ramos2, Maria Lúcia Soares de Ávila Santos3, Ana 
Carolina Costa da Roza4, Beatriz Barbosa de Assis5, Eduardo Tavares Lima Trajano6

No âmbito hospitalar o paciente está suscetível a sensações de dor, infecções, intervenções invasivas e risco de morte. 
No campo social, o paciente se afasta temporariamente do convívio com os amigos e parentes, limita sua autonomia e 
diminui ou extingue as atividades laborais. Quanto à condição psicológica, geralmente o paciente apresenta altos índices 
de ansiedade, depressão e medo, com expectativas negativas sobre o futuro. O objetivo do estudo foi avaliar os níveis 
de ansiedade e depressão em pacientes internados submetidos à cirurgia cardíaca. Para isso, pacientes submetidos à 
cirurgia cardíaca ou com cirurgia eletiva foram abordados através do questionário hospitalar de ansiedade e depressão 
(HADS). Os dados foram expressos na forma de porcentagem e média ± desvio padrão. Para comparação das médias 
foi utilizado o teste de mann-whitney considerando como diferença significativa um valor de p<0,05. O projeto foi 
aprovado pelo comitê de ética (1.252.798). Foram abordados 30 pacientes, com idade média de 70±12 anos, internados 
no Hospital Universitário de Vassouras-RJ (HUV) submetidos à cirurgia cardíaca eletiva entre os anos de 2015 e 2017 
foram submetidos à aplicação da escala hospitalar de ansiedade e depressão (hads). Foram adotados os pontos de 
cortes apontados por zigmond e snaith recomendados para ambas as subescalas: a) had-ansiedade: sem ansiedade de 
0 a 8, com ansiedade ≥ 9; b) had-depressão: sem depressão de 0 a 8, com depressão ≥ 9. Observamos que o tempo de 
internação foi significativamente maior (p=0,03) no gênero feminino (2,4 ± 2,2 dias) comparado ao masculino (5,2 ± 4,4 
dias). Quanto ao indicativo de ansiedade e depressão, 30% dos pacientes apresentaram escores positivo para ansiedade 
e 23% para depressão. Quanto à comparação quanto ao gênero, não foi observada diferença significativa em relação 
à ansiedade (masculino 7 ± 3,8 pontos e feminino 6,2 ± 4,6 pontos), entretanto, em relação à depressão foi observada 
diferença significativa (p=0,02) entre os gêneros (masculino 5,1± 3,2 pontos e feminino 8,7 ± 3,2 pontos). Concluímos 
que apesar do curto tempo de internação parte dos pacientes apresentavam quadro de ansiedade e depressão e que o 
gênero feminino se apresentou mais suscetível a essas condições.
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Aplicativo de celular como suporte para triagem de estados 
depressivos
Bruno Kfuri Carneiro1, Marcos Antonio Mendonça2

O número de internações no Brasil devido à transtornos neuróticos, transtornos relacionados com o “stress” e transtornos 
somatoformes entre os anos de 2016 e 2017 foi de 5181, número pequeno se comparado a estimativa do número de 
pessoas segundo a organização mundial de saúde que sofrem de depressão em todo o mundo que é de mais de 340 
milhões de pessoas. Isso indica que muitos casos de estados depressivos e transtornos de ansiedade no Brasil não 
são diagnosticados. Esse fato pode ocorrer por inúmeros motivos, como a dificuldade de acesso a um médico, medo, 
preconceito, entre outras causas. Por isso, realizar uma triagem é essencial para melhorar a qualidade de vida dessas 
pessoas, reinserindo elas na sociedade. Para realizar uma triagem eficaz e rápida, além facilitar o acesso do público leigo 
sobre esse tema, foi produzido um aplicativo de celular contendo o questionário de zung, um questionário autoaplicável 
capaz de realizar a triagem de estados depressivos e transtornos de ansiedade. O motivo de integração desse questionário 
com os smartphones se deve a popularização que esse aparelho teve no Brasil nos últimos anos, estando presente em 57% 
da população, número bastante elevado se pensar que é uma tecnologia recente. O objetivo desse aplicativo é realizar 
um acesso à informação além de melhorar a qualidade de vida. O aplicativo possui um layout simples com o objetivo 
de diminuir dificuldades de utilização do mesmo. Tornando possível a sua utilização por diferentes públicos. Antes de 
iniciar o questionário o entrevistado terá acesso as informações sobre o que é o questionário e o seu objetivo, tendo 
acesso a um termo de consentimento livre e esclarecido onde caso concorde com o que está escrito será redirecionado 
para uma nova janela com as perguntas do questionário. O tempo total de realização do questionário é de cerca de 
3 minutos podendo ser mais ou menos dependendo do grau de escolaridade do indivíduo. O entrevistado receberá 
após 7 dias ou menos uma resposta sobre o resultado do seu teste. Dependendo do resultado, pode ser sugerido para o 
entrevistado procurar a um grupo de apoio, psicólogo ou psiquiatra. O aplicativo não busca realizar o diagnóstico e sim 
uma triagem, pois o único profissional capacitado para isso é o psiquiatra.

Palavras-chave:aplicativo de celular; depressão; questionário.
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Aplicativos de smartphone como ferramenta para o acionamento e a 
interatividade dos membros do time de resposta rápida (trr) à sepse
Luiz Gustavo Diniz Moreira1, Marcela Lopes Almas2, Abner de Oliveira Gripp Donato,3 Marco Aurélio dos 
Santos Silva4, Luciano da Silva Lima5

Sepse é uma disfunção orgânica potencialmente fatal, secundária a uma resposta desregulada do hospedeiro à infecção. 
Apesar dos avanços no manejo da sepse, as taxas de mortalidade ainda permanecem altas: em média 25% dos casos 
culminam em óbito nos eua e 46,6% no Brasil. No entanto, a adoção das recomendações terapêuticas propostas pelo 
surviving sepsis campaign (ssc) resultam na redução da mortalidade, quando acompanhadas de um diagnóstico precoce 
e adequado. Dessa forma, uma triagem adequada associada a dispositivos de alerta possibilitam maior precocidade às 
intervenções, conferindo maior segurança ao processo do cuidado. O presente estudo objetiva revisar a relevância do uso 
de aplicativos de smartphone para acionar e promover interatividade entre os membros do trr à sepse. Observa-se que 
o tempo para realização dos elementos contidos nos pacotes de ressuscitação da sepse/choque séptico, recomendados 
pelo ssc, têm sofrido progressiva redução ao longo dos anos. Em 2008, a recomendação era que as metas do pacote 
fossem completadas dentro das primeiras 6 e 24 horas; em 2012, dentro de 3 e 6 horas; já em 2018, evidenciando ainda 
mais a importância do tempo no manejo desses pacientes, um pacote de 1 hora está sendo preconizado. Os sistemas de 
alerta à sepse são estratégias utilizadas com o objetivo de reduzir o tempo de detecção dessa síndrome. Comumente, os 
trrs à sepse utilizam tais sistemas para aprimorar a função aferente: identificação de pacientes suspeitos e acionamento 
dos membros do componente efetor da equipe. Estudos, pré e pós a implementação de sistemas de alerta à sepse, 
avaliaram o impacto nos desfechos desses pacientes, utilizando pager, e-mail e dispositivos móveis para o acionamento 
do trr. Dentre os resultados encontrados destacam-se redução significativa do tempo triagem-diagnóstico e triagem-
tratamento, aumento do número de intervenções, de transferências para uti e da documentação de casos. Além disso, 
um estudo demonstrou uma tendência à redução da mortalidade, de 38,1% para 27,4%. Os smartphones são tidos como 
verdadeiros computadores de bolso e com acesso a milhões de aplicativos, que automatizam e tornam ágeis as atividades 
humanas. As utilizações dessas ferramentas proporcionam precisão e agilidade aos profissionais da saúde e permitem 
o monitoramento remoto, o apoio ao diagnóstico e o apoio à tomada de decisão. Os dispositivos eletrônicos facilitam o 
transporte de informações em ambiente hospitalar. Portanto, a criação de um aplicativo de smartphone é uma ferramenta 
atual e plausível para acionar e promover a interatividade entre os membros do trr à sepse.

Palavras-chave:sepse; time de resposta rápida; aplicativos móveis; smartphone;
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Aspectos fisiopatológicos relacionados à infecção por Helicobacter 
pylori no desenvolvimento da gastrite crônica
Welton Tavares de Farias1, Allana Mendes Lima Ribeiro2, Mariana de Azevedo Marques3, Laura Pires Ligeiro4, 
Larissa Barros Assumpção Rabelo5

Gastrite é uma inflamação aguda ou crônica da mucosa gástrica causada ou pela bactéria helicobacter pylori.. A 
inflamação do revestimento gástrico pode ser oriunda de diversos fatores como o tabagismo, etilismo, ansiedade, 
estresse e nutrição errônea. Além disso, o fator socioeconômico e o envelhecimento são diferenciais para disseminação 
da bactéria helicobacter pylori. Desta forma, há menor prevalência nos países desenvolvidos e a maior em adultos. 
Entretanto, em países subdesenvolvidos, a prevalência da infecção é mais alta em todas as faixas etárias. A helicobacter 
pylori é um bacilo gram negativo e microaerofílico de formato espiralado, que a permite atravessar a barreira de 
muco gástrico. Ela, por sua vez, sintetiza substâncias que auxiliam na neutralização do ácido estomacal permitindo, 
assim, se fixar na parede deste órgão. As manifestações da gastrite crônica são diferentes da aguda, por exemplo, na 
crônica os sintomas como náusea, dor abdominal, vômito e hematêmese são menos graves porém mais persistentes. Os 
humanos são os únicos hospedeiros conhecidos, sendo que a transmissão pode ser oral-oral, oral-fecal, além de poder 
ser adquirida pelo consumo de água contaminada. Nosso objetivo é correlacionar a atuação da bactéria h. Pylori com 
o desencadeamento da gastrite. Ademais, abordar a transmissibilidade, os fatores desencadeantes e o desenvolvimento 
fisiopatológico da bactéria no organismo humano. Para isso foi realizada uma revisão envolvendo artigos publicados 
em periódicos indexadas nas bases de dados do scielo e google acadêmico. Estudos aponta que os fatores que permitem 
a adaptação da bactéria ao nicho ecológico da mucosa gástrica são: presença de flagelos, o que permite a bactéria se 
mover no muco gástrico, a urease, que gera amônia a partir da ureia e eleva o ph gástrico, adesinas, que acentuam sua 
aderência à superfície das células foveolares e toxinas como a caga, que possuem enzimas que secretam substâncias 
causadoras de inflamação intensa do revestimento gástrico. O tratamento da doença é com a associação de um inibidor 
de bomba de prótons como o pantoprazol ou omeprazol e dois antibióticos: claritromicina e amoxicilina. Em alguns 
casos, até 3 antibióticos, adicionando metronidazol à terapêutica medicamentosa devido à alta taxa de mutação do bacilo 
que pode sobrepujar a antibioticoterapia. Portanto, a manutenção de um estilo de vida saudável, com nutrição adequada 
e balanceada ao longo da vida pode prevenir e adiar o aparecimento da gastrite bacteriana.

Palavras-chave:gastrite crônica. Helicobacter pylori. Fatores de risco. Tratamento.
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Aspectos relevantes da Síndrome Down no atendimento do cirurgião-
dentista
Ana Beatriz Duarte1, Élen Monsores2, Gabriela Coutinho3, Thalia Marques4, Eduardo Tavares Lima Trajano5

A síndrome de down (sd) ou trissomia do 21 representa a anomalia cromossômica mais comum da espécie humana. Nos 
últimos anos houve um grande progresso no tratamento físico e mental de crianças com essa síndrome, resultando em 
um significativo aumento na sobrevida e maior integração à sociedade. A saúde bucal representa um aspecto importante 
para a inclusão social de pessoas com deficiência. Raramente as doenças bucais e as malformações orofaciais acarretam 
risco de morte, entretanto, causam quadros de dor, infecções, complicações respiratórias e problemas mastigatórios. 
Do ponto de vista estético, características como mau hálito, dentes mal posicionados, traumatismos, sangramento 
gengival, hábito de ficar com a boca aberta e ato de babar podem mobilizar sentimentos de compaixão, repulsa e/ou 
preconceito, acentuando atitudes de rejeição social. A equipe de profissionais envolvida no cuidado à criança com sd 
deve considerar o papel da odontologia na conquista de melhores condições de vida para esta parcela da população. 
O objetivo do estudo é partir de uma revisão de literatura abordar os principais achados clínicos da sd na ótica do 
cirurgião-dentista. Foram utilizados artigos publicados em português e inglês entre os anos de 2013 a 2018 disponíveis 
das bases de dados scielo e pubmed utilizando as seguintes palavras-chave: síndrome de down; alterações bucais na 
síndrome de down; atendimento odontológico na síndrome de down. As manifestações bucais na sd são variadas e 
incluem: mandíbula e cavidade bucais pequenas; palato estreito, alto e ogival e a língua apresentam-se frequentemente 
fissurada e grande, podendo apresentar glossite migratória benigna. É comum a postura da língua aberta devido a uma 
nasofaringe estreita, bem como tonsilas e adenoide hipertrofiada. A protrusão da língua e respiração bucal frequentes 
resultam em secura e fissura dos lábios. A dentição apresenta anomalias características e a doença periodontal é 
prevalente. Dentre as anomalias dentais que podem estar associadas a pacientes com sd, as mais frequentes referem-se 
à oligodontia, microdontia, hipodontia, fusão e taurodontia. Concluímos que em virtude das alterações bucais na sd 
serem bem característica o cirurgião-dentista deve conhecer previamente esses achados para que a conduta terapêutica 
seja adequada para esse perfil de paciente.
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Assistência do enfermeiro nas ações educativas durante o pré-natal 
de baixo risco
Rafaella Pontes de Oliveira Brasil1, Bruno Azevedo da Silva2, Adriana de Paula Batista Rodrigues3, Clara 
Comenale Corrêa4, Marilei de Melo Tavare5

O pré-natal está relacionado ao acompanhamento do estado de saúde a gestante e do bebê, tentando identificar e evitar 
seus possíveis riscos habituais e de suas intercorrências durante o período gestacional. O acompanhamento do pré-natal 
tem por alguns de seus objetivos; tomar medidas de promoção e prevenção da saúde em gestante em situações especiais, 
assistência ao parto, até as questões legais relacionadas à gestação, ao parto/nascimento e ao puerpério. O estudo tem 
por objetivo refletir sobre a importância da educação em saúde na atenção primaria no pré natal de baixo risco feita por 
enfermeiros. Realizou-se um levantamento bibliográfico de produções científicas, nas bases de dados: literatura latino 
americana e do caribe em ciências da saúde (lilacs); scientific eletronic library online (scielo); literatura internacional 
em ciências da saúde (medline); e google acadêmico. Para a busca utilizamos as combinações dos descritores: educação 
em enfermagem and cuidado pré-natal and atenção primária à saúde. Obtendo como resultado da busca 18 artigos. Após 
critérios de inclusão e exclusão foram selecionados um total de 7 artigos. Os artigos descrevem o impacto positivo das 
ações em saúde na consulta pré-natal para mulheres gestantes de baixo risco, particularmente no reconhecimento das 
necessidades das mulheres e na integralidade das ações e do cuidado. Identifica-se que a educação em saúde aplicada 
no pré-natal de baixo risco e de grande importância para sanar duvidas e criar laços entre o profissional e gestante 
identificando eventuais problemas e mantendo o vinculo com a mulher.
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Associação entre a doença diarreica infantil e fatores socioeconômicos 
na cidade de Vassouras/RJ: uma análise epidemiológica.
Camila Rodrigues da Silva,Renata de Souza Monteiro1, Vitória de Campos Duarte2, David Abou Hosn Campos3, 
Bruna Shiguemi Saito4, Sebastiao Jorge da Cunha Gonçalves5,

Introdução: a cada ano registram-se dois bilhões de casos de diarreia em todo o mundo, contribuindo significativamente 
para a morbimortalidade da população. Em crianças menores de 5 anos de idade a diarreia isoladamente, corresponde 
à quarta causa de óbitos globais da infância. A grande maioria das mortes por diarreia são atribuídas a saneamento 
inadequado, água não potável e higiene precária. Objetivos: este estudo visa elaborar uma breve série histórica de 
casos de doença diarreica em crianças de zero a cinco anos da cidade de Vassouras-RJ, correlacionando-a com fatores 
predisponentes e fornecendo, assim, os principais motivos que propiciam a ocorrência de diarreia infantil na região 
em análise. Metodologia: trata-se de uma pesquisa descritivo-longitudinal de abordagem quantitativa para análise 
epidemiológica da doença diarreica em crianças de zero a cinco anos, envolvendo a coleta de informações para cruzamento 
de dados. Resultados: através da correlação entre 3 variantes, sendo essas: número de internações hospitalares pelo 
rotavírus, cobertura da imunização contra o patógeno causador e condições socioeconômicas que estabelecem direta 
relação com: acesso a saneamento básico, água ideal para consumo e renda familiar, foi possível estimar uma relação 
direta para a ocorrência de casos graves de diarreia. Conclui-se que a imunização foi determinante para diminuir o 
número de casos de internação hospitalar nos anos pesquisados. Pela análise dos dados e-sus de Vassouras estima-se 
que, dentre as vertentes que analisadas, a mais chama atenção é o acesso inadequado a rede de esgoto, água encanada 
e própria para consumo, sendo estes aspectos determinantes na fisiopatologia da gastroenterite. Discussão: segundo a 
organização mundial da saúde houve, nas últimas duas décadas, redução global na mortalidade por diarreias infecciosas 
nas crianças com menos de cinco anos. Em levantamento da unicef sobre medidas chave adotadas por diversos países 
para prevenir e tratar doença diarreica ao redor do mundo identificou-se fatores comuns na política de saúde pública, 
como a melhoria do acesso a agua potável e saneamento básico adequado. O aleitamento materno consiste num fator 
de importância na prevenção e proteção contra a diarreia nos menores de 2 anos, sendo essa prática importante para 
reduzir a mortalidade pós-neonatal e a taxa de internação hospitalar. Conclusão: a ocorrência da doença diarreica infantil 
em Vassouras é um importante indicador de saúde, o qual pode direcionar políticas públicas para investimentos em 
saneamento básico e na conscientização da comunidade sobre outras medidas profiláticas eficazes.
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Associação entre doença arterial coronariana e prega lobular 
diagonal
Paulo Sergio Lopes Soares1, Fernanda da Costa B. T. Carvalhedo2

Resumo: fundamentos – diversas alterações dermatológicas foram associadas à doença arterial coronariana, representando 
achados de fácil constatação que podem contribuir na estratificação não invasiva do risco cardíaco.

Objetivos – avaliar comparativamente a prevalência de certos achados dermatológicos em pacientes com ou sem doença 
arterial coronariana.

Métodos – estudo caso/controle envolvendo pacientes do sexo masculino submetidos à cineangiocoronariografia. Foram 
considerados aqueles casos com obstrução de mais de 50% em pelo menos uma coronária. Avaliou-se a presença da 
prega lobular diagonal, prega anterotragal, alopecia e presença de pêlos no tórax nos dois grupos. Os resultados foram 
ajustados para os fatores de risco: tabagismo, hipertensão, diabetes, idade, dislipidemia e índice de massa corporal.

Resultados – analisaram-se 150 pacientes (80 casos e 70 controles). A prevalência da prega lobular diagonal nos casos 
(60,0%) foi maior do que no grupo controle (30,0%) (p<0,05). Alopecia androgenética e distribuição de pêlos no tórax 
não demonstraram associação positiva com coronariopatia neste estudo. O odds ratio (ic 95%), da prega lobular diagonal 
foi de 3,1 (1,2-8,3) e para prega anterotragal foi de 5,5 (1,9-16,3). A verificação simultânea da prega lobular diagonal e 
prega anterotragal representou valor preditivo positivo de 90%.

Conclusões – detectou-se associação positiva entre a presença da prega lobular diagonal bilateral e prega anterotragal 
bilateral com doença arterial coronariana, sendo que a presença simultânea das duas pregas apresenta alta preditividade 
para doença arterial coronariana.
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 Atendimento à violência sexual no município de Vassouras-RJ
Thaís Moreira Lara1, Maria Cristina De Souza2

Segundo o artigo 7º da lei nº 11.340/2006, Violência sexual é entendida como “qualquer conduta que constranja a 
pessoa a presenciar, a manter ou a participar de relação sexual não desejada, mediante intimidação, ameaça, coação ou 
uso da força”. Em 2016, o Brasil registrou 49.497 Casos no total, uma média de 135 por dia, segundo dados do fórum 
Brasileiro de segurança pública. O objetivo do presente estudo foi analisar os dados de notificações em Vassouras de 
2009 a 2014. Foram analisados dados quantitativos de notificações em Vassouras-RJ, através do datasus, no período de 
2009 a 2014. No município de Vassouras-RJ, houve 125 notificações de violência sexual, sendo que apenas 10 foram 
encaminhadas para o setor de saúde: tendo ocorrido 7 encaminhamentos ambulatoriais, nenhuma internação hospitalar e 
3 “não se aplica”. A evolução foi de 8 altas, enquanto que 86 não evoluíram com alta. O atendimento à violência sexual 
é aquele prestado a toda mulher pós-púbere, menopausada e não púbere maior de 14 anos que relate ter sofrido: estupro, 
atentado violento ao pudor com penetração oral e/ou anal ou sem penetração com ejaculação externa próxima à região 
genital. Esse serviço atendimento é oferecido durante 24 horas, sendo priorizado no momento em que a paciente chega, 
ocorrendo em um lugar privativo e tranquilo, com a atuação de uma equipe multidisciplinar visando minimizar possíveis 
consequências. É fundamental haver coleta do conteúdo vaginal, para a realização de exame bacterioscópico (clamídia, 
gonococo e trichomonas), cultura para gonococo, pcr para clamídia, além de teste anti hiv, hepatite b (hbsag e antihbs), 
hepatite c (anti hcv), sífilis, transaminases, hemograma e b-hcg. Ademais, as consequências mais recorrentes da violência 
sexual para a saúde feminina, são as infecções do trato reprodutivo, dor pélvica, dismenorreia, anorgasmia, alterações na 
libido, dispareunia e gravidez. Existem também consequências psicológicas que podem variar, sendo as mais comuns: 
depressão, fobias, ansiedade, uso de drogas ilícitas, tentativas de suicídio e síndrome do estresse pós-traumático. Em 
virtude das estatísticas apresentadas, é possível concluir que o número de encaminhamentos das vítimas para os setores 
de saúde é baixo. Muitas mulheres não recebem todos os cuidados necessários, podendo ter como consequências o 
desenvolvimento de doenças ou problemas psicológicos. Assim, é importante que o atendimento seja feito de maneira 
adequada, havendo acompanhamento do caso e que as notificações sejam preenchidas de maneira correta, visando que 
políticas públicas possam ser criadas para atender as necessidades da população.
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Atriosseptoplastia percutânea na comunicação interatrial: uma 
revisão de literatura
Renata de Souza Monteiro1, Luana Marquarte Santana2, David Melgaço Faria3, Vitória de Campos Duarte4, 
Emílio Conceição de Siqueira5

Na vida intrauterina o forame oval permite que o sangue oxigenado atravesse o septo interatrial para atingir a circulação 
sistêmica sem passar pelos pulmões que encontram-se colabados.Após o nascimento,os pulmões expandem-se e ocorre 
uma elevação do retorno sanguíneo para o átrio esquerdo, fazendo com que as estruturas que formam o septo interatrial 
se fechem.Em alguns indivíduos estas não se unem caracterizando o forame oval patente.Alguns pacientes podem ter 
intolerância ao exercício,dor torácica,palpitações e cansaço.O fechamento cirúrgico da cia é o tratamento tradicional.
Contudo,nas últimas décadas,o fechamento percutâneo tornou-se uma alternativa efetiva.O objetivo deste estudo é 
revisar a bibliografia sobre medidas menos invasivas para o tratamento da cia.Realizou-se uma revisão da literatura 
com base em seis artigos escolhidos,variando entre 2006 e 2016, com o uso dos bancos de dados no scielo, pubmed e 
medstudent, sendo os descritores utilizados:comunicação interatrial, tratamento percutâneo.De acordo com o estudo de 
francisco chamié,dentre os 141 pacientes submetidos ao fechamento percutâneo de cia, houve sucesso em todos os casos, 
exceto um, em que, ao tentar implantar a prótese,a posição foi perdida não conseguindo ocluir o orifício.O implante não 
foi possível em três casos por variações anatômicas.Seis casos apresentaram enxaqueca como adverso.O único óbito 
ocorrido não guarda relação com o procedimento.Já no estudo que avaliou os custos da via percutânea,comparando-a a 
esternotomia e a minimamente invasiva,observou-se maior taxa de complicações e maior tempo de internação hospitalar.
Esse fato foi o responsável pelo aumento do custo do procedimento cirúrgico.O dispositivo para o fechamento percutâneo 
da cia é o oclusor amplatzer®,uma prótese auto-expansível,que é levada ao coração através da veia femural.A correção 
cirúrgica da cia é um procedimento eficaz e com taxa de mortalidade baixa,porém apresenta complicações como:tempo 
de internação mais prolongado,dor,cicatrizes visíveis e maior tempo de recuperação.Segundo braga et al. Houve sucesso 
de 97,8% e sem complicações ou casos de morte.Dentre vários autores,as complicações imediatas são inferiores a 
10%, e não houve óbitos.As complicações tardias são endocardite, embolização do dispositivo e erosão de aorta e 
átrios,mas,são descritas apenas como relatos de caso.A análise da literatura mostra que a atriosseptoplastia percutânea 
da cia é tão segura e eficaz quanto o fechamento cirúrgico, gerando menor permanência hospitalar e morbidade.Dadas 
as vantagens é provável que este método se torne de primeira linha na abordagem terapêutica.
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Atuação do acadêmico diante percepção das gestantes sobre 
aleitamento materno
Isack Bruno Neves Marques1, Thiago Pontes de Oliveira César2, Renã de Souza Vieira3, Bruno Azevedo da Silva4, 
Rafaella Pontes de Oliveira Brasil5, Marilei de Melo Tavares e Souza6

O presente projeto tem por objetivo promover saúde a partir do incentivo ao aleitamento materno com ênfase na 
comunicação interpessoal junto as gestantes na comunidade. Quanto ao método trata-se de uma pesquisa interventiva 
e interdisciplinar de Docentes, profissionais de saúde e alunos de graduação. Estimulando a participação do acadêmico 
nos diferentes cenários de aprendizagem para consolidar a prática acadêmica e estimular a responsabilidade social e 
profissional. Tem como sujeitos/participantes gestantes atendidas na estratégia saúde da família (esf) no município de 
Vassouras/RJ. Procedimentos éticos - em respeito aos aspectos éticos da pesquisa, o projeto foi submetido ao comitê 
de ética na pesquisa, tendo em vista o atendimento à resolução no 510/16, sobre pesquisa envolvendo seres humanos, 
sendo aprovado com parecer sobre o número 1.674.524. Para tratamento dos dados será realizada leitura analítica e 
análise dos dados com base no método de análise do conteúdo do referencial teórico de bardin e da política nacional 
de promoção da saúde (pnps). Em relação aos resultados, o estudo apresenta-se em fase de busca parcial, em relação 
ao levantamento inicial, como estratégia metodológica para adequação do projeto, para auxiliar a fase de elaboração, 
balizamento e testagem dos instrumentos. Devendo, portanto, ser analisados em conjunto com os demais resultados da 
pesquisa a serem apresentados em seu relatório final. Por fim, espera-se que a pesquisa venha contribuir para atuação 
do profissional da esf e ratificar a necessidade de realização de novas investigações sobre promoção do aleitamento 
materno.
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Atuação multiprofissional e a resolutividade do cuidado em saúde. 
Relato de experiência
Marianna Ramalho de Sousa1, José Carlos Dantas Teixeira2

Introdução: a medicina de família e comunidade (mfc) é uma importante estratégia na otimização da realização de ações 
preventivas e promotoras de saúde. No curso de medicina da Universidade de Vassouras, a execução dessas atividades 
é fomentada por meio do projeto ipiranga (pi). Nesse projeto, os acadêmicos atuam na comunidade desde os períodos 
iniciais do curso, vivenciando a relação entre meio ambiente e saúde e atuando em equipes com alunos de outros cursos, 
constatando a importância de equipes multiprofissionais para a resolutividade do cuidado. Objetivo: relatar importância 
da atuação multiprofissional entre a medicina e a psicologia para a promoção e prevenção em saúde. Metodologia: 
relato de experiência decorrente da vivência da atuação de alunos de vários cursos no pi, operacionalizado em um bairro 
periférico do município de Vassouras. Relato da experiência: o pi oportuniza ao aluno constatar a necessidade de uma 
equipe multiprofissional para a resolutividade do cuidado prestado à comunidade. Os alunos vivenciam o conceito 
ampliado de saúde e interagem com seus pares de outros cursos – com destaque para os de psicologia – aos quais 
competem identificar os fatores mentais e psicossociais que podem levar ao adoecimento, além de indicar mudanças 
comportamentais necessárias para a manutenção da saúde. A realização de vd por alunos de vários cursos contribui para 
a qualidade de vida da população e otimiza a relação médico-paciente, diretamente relacionada a execução das ações 
nos vários níveis de prevenção. Desse modo, os acadêmicos de medicina atuam sobre os determinantes do processo 
saúde-doença em todos estes níveis. Entretanto, nem sempre é possível tratar apenas a saúde física, visto que a ausência 
da saúde mental é muitas vezes a causa de várias doenças. O psicólogo na comunidade promove a escuta para que os 
pacientes exponham seus pensamentos e dificuldades de forma que, posteriormente, se possa fazer um aconselhamento. 
Essa integração viabiliza um melhor prognóstico da situação do indivíduo, pois o tratamento passa a ser mais abrangente 
na medida em que é observado em um contexto biopsicossocial. Há ainda, uma maior inserção social, em um conceito 
macro da pessoa com a sua relação com a comunidade e um conceito micro que se expressa sobre a melhora da relação 
interpessoal com seus familiares. Conclusão: a associação entre a área médica e da psicologia é fundamental para 
analisar e cuidar do indivíduo em seu aspecto biológico, psíquico e social a fim de viabilizar a aplicabilidade do conceito 
ampliado de saúde, a exemplo do que é realizado e fomentado pelo pi.
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Avaliação da casuística mensal de felinos diagnosticados com 
esporotricose no município de Vassouras–RJ entre os anos de 2016 a 
2017
Iris Krause Contreras1, Laura de Rose2, Glenda Ribeiro de Oliveira2, Flávia Clare Goulart de Carvalho4

A esporotricose é uma zoonose que se apresenta como uma epidemia em ascensão no cenário Brasileiro, principalmente 
na região sudeste do país. Consiste em uma micose subcutânea, provocada por fungos do complexo sporothrix 
schenckii, encontrados principalmente em substratos vegetais e solo rico em matéria orgânica em decomposição. A 
espécie felina é a mais acometida devido a seus hábitos naturais, que remetem a maior exposição ao agente etiológico. 
A doença apresenta as formas cutânea localizada ou disseminada e extra cutânea, incluindo sintomas como feridas 
abertas, ulceradas e crostosas, não cicatrizantes e com alta riqueza parasitária, principalmente na região da cabeça, 
orelhas e patas, além de presença de nódulos no plano nasal. O presente estudo descreve a ocorrência mensal de casos 
de esporotricose em felinos no município de Vassouras, entre o período de março de 2016 a novembro de 2017, a fim de 
determinar seu coeficiente de prevalência. Realizou-se um levantamento através da tabulação de dados epidemiológicos 
a fim de obter-se o percentual desses casos e observar a disseminação da doença no município de Vassouras. Segundo 
os dados obtidos, foi possível notar uma casuística semelhante entre os meses de maio a agosto de 2016 e 2017. Houve 
aumento relevante de casos nos meses de setembro a novembro de 2016, com pico no mês de outubro. Após o aumento 
no número de casos no final do ano de 2016, estabilizou-se o valor mensal de casos durante o ano de 2017, atingindo 
uma média de aproximadamente 2,5 casos por mês. A esporotricose felina vem sendo objeto de estudo no município 
de Vassouras através de grupos de pesquisas realizados pela Universidade de Vassouras, que visam o controle dessa 
patologia. A estabilidade da casuística durante os meses de 2017, após o aumento relevante em 2016, demonstra o 
potencial epidemiológico e a dificuldade de controle dos animais, principalmente em localidades com população mais 
carente e desprovida de informação. No entanto, a diminuição de casos entre os anos, sendo 53 casos totais em 2016 e 
28 em 2017, aponta avanço no controle dessa patologia a longo prazo. O conhecimento da prevalência dessa zoonose 
é de extrema importância para o enfrentamento da doença, de modo que sua monitorização e a descoberta de novos 
focos promove o acompanhamento e tratamento desses animais, com consequente diminuição dos casos clínicos. No 
entanto, a conscientização da população é imprescindível para que o controle seja mais eficaz, de modo que os tutores 
não submetam seus animais às situações de risco.
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Avaliação da eficácia da armadilha “AEDESTRAP” para coleta de 
formas imaturas de Aedes aegypti e Aedes albopictus no município 
de Vassouras, RJ
Antonio José da Cruz Júnior1, Thiago Costa Lopes Garcia2, Lucca Cambraia Braga Ferreira3, Eduardo dos 
Santos de Souza4, Luís Eduardo Paula dos Santos5, Marise Maleck de Oliveira6

As arboviroses como o dengue, febre amarela, zika e chikungunya, são transmitidas por culicídeos do gênero Aedes, sendo 
consideradas como um grande problema de saúde no Brasil e no mundo. Aedes aegypti é encontrado essencialmente no 
meio urbano e Aedes albopictus associado à transmissão em meio rural. Estes mosquitos são cosmopolitas, com hábitos 
diurnos e antropofílicos. A oviposição é um fator crucial em sua dispersão, sobrevivência e longevidade, mantendo 
a propagação do vírus a uma nova população suscetível. Fatores relacionados à urbanização massiva favorecem o 
desenvolvimento de condições adequadas para a formação de criadouros e a dispersão do vírus. Como medida profilática, 
está à vigilância entomológica, através de armadilhas que resultam na indicação da ocorrência e dos índices de infestação 
dos culicídeos em uma determinada área. O objetivo deste estudo foi avaliar e verificar a preferência de oviposição de 
A. aegypti e A. albopictus quanto à oferta da armadilha AEDESTRAP no município de Vassouras, RJ. O levantamento 
foi realizado em sete pontos distintos, utilizando 21 armadilhas do tipo aedestrap, sendo colocadas à altura de 1,20m 
do solo, contendo 1L de água, permitindo o armazenamento de grande quantidade deste liquido, proporcionando baixa 
evaporação. As coletas das formas imaturas de larvas foram realizadas semanalmente num período de 18 meses, e 
verificadas a temperatura e a umidade relativa do ar. As larvas coletadas foram encaminhadas ao laboratório de Insetos 
Vetores/UV para sua identificação e quantificação. Em 18 meses de coleta, a armadilha AEDESTRAP mostrou-se eficaz 
na captura de formas imaturas de larvas de A. albopictus e A. aegypti com positividade em todos os pontos de coleta. O 
estudo resultou em 6112 larvas coletadas, sendo 3705 de a. Aegypti e 2407 de A. albopictus. Os pontos de coletas mais 
próximos à região central do município de Vassouras apresentaram um número superior de larvas durante as coletas em 
relação aos pontos localizados na periferia. Foi evidenciado que a aedestrap é uma armadilha que possui alta eficiência 
na captura das formas imaturas de A. aegypti e A. albopictus, e pode auxiliar no controle e vigilância ambiental/vetorial 
destes culícideos na região urbana do município de Vassouras, RJ.
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Avaliação da sintomatologia apresentada por cães positivos para 
leishmania no município de Vassouras - RJ
Iris Krause Contreras1, Marília Alves Machado2, Carlos Otávio Jordão Moreira da Rocha3, Glenda Ribeiro de 
Oliveira4, Flávia Clare Goulart de Carvalho5 

A leishmaniose é uma zoonose provocada por protozoários do gênero leishmania, e seu principal vetor é o flebotomíneo 
hematófago lutzomyia longipalpis. Aproximadamente 70 espécies de mamíferos, incluindo os seres humanos, são 
considerados hospedeiros vertebrados de diferentes espécies de leishmania pelo mundo. O cão doméstico (canis familiaris) 
é seu principal reservatório e mantenedor em áreas urbanas e peri-urbanas, sendo a infecção de cães normalmente 
precedente a ocorrência de casos em humanos. A dificuldade na identificação da patologia se dá principalmente à 
inespecificidade de sintomas, associada ao alto índice de assintomatologia na espécie. O presente trabalho objetivou 
analisar os sinais clínicos apresentados por seis cães, atendidos no hospital veterinário da Universidade de Vassouras 
e na clínica veterinária sos animal, diagnosticados com leishmaniose, buscando paradigmas associados à patologia. 
Por meio de informações previamente obtidas pelas fichas de atendimento clínico, realizou-se um levantamento da 
sintomatologia geral e dermatológica do grupo em questão. Os dados incluem histórico, anamnese, exames físicos, 
laboratoriais, diagnóstico, tratamento e acompanhamento. Posteriormente, os dados clínicos foram avaliados a fim de 
quantificar estatisticamente o percentual de cada um. Os resultados apresentados no estudo determinaram como sinais 
clínicos mais relevantes a anemia, hepatomegalia, icterícia, linfonodomegalia, onicogrifose, alopecia, lesões crostosas, 
descamação, hiperqueratose e seborréia. As regiões mais acometidas foram membros, coxins, nariz e orelhas. Sinais 
como emagrecimento, linfonodomegalia, dermatopatias e onicogrifose, presentes nesse estudo, são compatíveis com 
relatados pela literatura. No entanto, a relevância percentual de cada manifestação é variável, devido à diferentes 
materiais e métodos e quantidade de animais nos estudos. Apesar de constantes descobertas sobre a leishmaniose, a 
ausência de sinais patognomônicos institui um difícil diagnóstico e demorado tratamento. Logo, faz-se necessário a 
avaliação geral e minuciosa do paciente, com atenção às particularidades descritas, que podem direcionar ao possível 
diagnóstico diferencial, tratamento adequado, melhora da qualidade de vida dos pacientes e da saúde pública.
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Avaliação do aspecto sensorial de camarões (Litopenaeus vannamei) 
em peixaria do Rio de Janeiro
Victor Luciano Pereira Antunes de Souza1, Lara Tiburcio da Silva2, Gabriela Vieira do Amaral3

O consumidor de pescado passou a adquirir o produto nos supermercados, em busca de qualidade, visto que o hábito de 
adquirir o pescado nas feiras está sendo abolido devido aos sinais de falta de higiene. O miq é um método de avaliação 
sensorial do pescado fresco, que se baseia na avaliação visual e olfativa de certos atributos do peixe, principalmente a 
aparência dos olhos, pele e brânquias, juntamente com o odor e textura, através de um sistema de classificação por pontos 
de demérito, de 0 a 3. O camarão branco (litopenaeus vannamei) é uma espécie exótica, sendo popularmente conhecido 
no nordeste do Brasil como “camarão cinza”. O camarão é um produto em consumo crescente e muito apreciado pelo 
Brasileiro, sendo comumente adquirido nas peixarias ou entrepostos dos supermercados. O objetivo deste estudo foi 
avaliar as condições sensórias de camarões expostos a venda em uma peixaria do Rio de Janeiro fazendo uso do método 
miq. Cerca de 1 kg de camarão foi adquirido no setor de peixaria de um supermercado no Estado do Rio de Janeiro. Os 
exemplares foram divididos em 2 grupos e então avaliados imediatamente após a compra pelo protocolo MIQ específico 
para a espécie l. Vannamei, elaborado por oliveira et al. (2009). O protocolo de avaliação possui cinco grandes critérios 
de qualidade: aroma (deméritos variando de 0 a 3 relacionados ao aroma fresco); cor (deméritos de 0 a 1, relacionados a 
cor); melanose (deméritos de 0 a 2); aderência da carapaça (deméritos de 0 a 2); aderência da cabeça (deméritos de 0 a 
2). Com relação ao ponto de venda, este aparentava estar limpo, sem odores desagradáveis, com ausência de insetos e os 
espécimes estavam acondicionados na vitrine expositora sobre o gelo, evidenciando um equívoco do estabelecimento. 
No referente protocolo o iq do camarão pode variar de zero a dez, sendo zero mais fresco e dez impróprio para consumo. 
Os dois grupos avaliados obtiveram uma pontuação total de 4, indicando exemplares de boa qualidade. De modo geral, 
os espécimes apresentaram: aroma fraco; cor acinzentada com pontos escuros e bem definidos; carapaça com aderência 
média, e cabeça com aderência média ao corpo. Concluiu-se que o método se mostrou eficiente na avaliação do camarão 
(l. Vannamei) comercializado fresco, indicando que as características sensoriais avaliadas apontaram um camarão 
próprio para o consumo.

Palavras-chave:qualidade; camarão; higiene alimentar.
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Avaliação do perfil pré-operatório e mortalidade anestésica em 
cães e gatos atendidos no Hospital Veterinário da Universidade de 
Vassouras
Jefferson Neves Kopke,1 Iris Krause Contreras2, Ana Cristina Morais Dantas3, Eduardo Butturini de Carvalho4

O entendimento do perfil pré-operatório do paciente cirúrgico atendido em um hospital veterinário escola pode 
auxiliar no planejamento estratégico da instituição e na revisão de condutas como a solicitação de exames antes da 
realização das cirurgias. Para atingir este objetivo, foram avaliadas 922 fichas de atendimento do hospital veterinário 
da Universidade de Vassouras e os dados analisados por estatística descritiva simples (minitab v17.1.0®). Do total, 97 
fichas foram classificadas como cirúrgicas (10,52%). A maior incidência de procedimentos realizados foram as exéreses 
tumorais, 38% do total (37 fichas) e o segundo procedimento de maior realização foi a ovariosalpingohisterectomia (25 
procedimentos, 26%).Apenas 16% das mastectomias tiveram a castração como cirurgia concomitante, número baixo 
possivelmente de acordo com a recomendação da literatura no que tange à influência da osh na reincidência do tumor. 
A espécie mais frequente foram os cães (77%) e 54,7% dos pacientes não tinham raça definida.A mortalidade foi 
de 2%, número considerado elevado pelos autores, porém de acordo com alguns relatos de literatura. Como exames 
pré-operatórios foram solicitados do total de pacientes: hemograma (28%), perfil bioquímico (20%), radiografia de 
tórax (52,13%) e ultrassonografia (20,21%). Foi solicitada a pesquisa de hematozoários em 15% dos casos, sendo 
identificados anaplasmaplatys (3,77%) e erlichia canis (1,89%). O número de exames de sangue pré-operatórios 
solicitados foi considerado baixo pelos autores, já que a literatura recomenda no mínimo a realização de um hemograma 
pré-operatório em todos os pacientes. Em nenhum dos casos foi solicitado uma avaliação cardiológica mais específica 
como eletrocardiografia e ecocardiografia. Conclui-se que há necessidade de uma formulação de novas condutas pré-
operatórias, como a solicitação irrestrita de exames de sangue, com o escopo de reduzir a mortalidade.
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Avaliação e manejo da dor oncológica em cães e gatos atendidos no 
Hospital Veterinário da Universidade de Vassouras
Priscila da Rocha Jaloto Cunha1, Eduardo Butturini de Carvalho2

A dor oncológica é frequente em pacientes com câncer e bastante subdiagnosticada em pequenos animais. O diagnóstico 
e alívio da dor é dever do médico veterinário, segundo o código de ética da profissão. Dessa forma, o presente estudo 
buscou identificar aspectos da avaliação e manejo da dor oncológica em cães e gatos atendidos no hospital veterinário 
da Universidade de Vassouras. Foram analisadas 711 fichas de atendimento de cães e gatos entre 2015 e 2018 e feita 
estatística descritiva (minitab v17.1.0®). Do total, 74 fichas (9,6%) foram consideradas como casos oncológicos. Em 
apenas 5,88% dos casos foi relatada ou diagnosticada dor, número muito baixo em comparação com a literatura. Relata-
se que em torno de dois terços dos pacientes com câncer apresentam dor, sendo este o sinal mais comum da doença. 
A baixa frequência de dor no estudo provavelmente está relacionada ao subdiagnóstico, já que a avaliação de dor em 
cães e gatos é um grande desafio para o médico veterinário. Outro achado que expôs a provável subnotificação foi a 
prescrição de analgésicos – que obviamente estão associados à presença ou presunção de dor. Em 23,19% dos casos, um 
anti-inflamatório não esteroidal (aine) foi prescrito e em 14,29% dos casos ao menos um analgésico entre a dipirona e 
o tramadol foi prescrito. Os aines mais prescritos foram: cetoprofeno (8,69%), carprofeno (7,24%), firocoxib (2,89%), 
meloxicam (2,89%) e piroxicam (1,44%). Sabe-se que há expressão de ciclo-oxigenase 2 em diversos tumores em 
cães e gatos, dessa forma, o uso de aines seletivos para essa enzima, como o firocoxib e o meloxicam, por exemplo, 
podem apresentar benefícios. Alterações do apetite foram relatadas em poucas fichas, porém notou-se preenchimento 
irregular deste aspecto, o que pode ter causado subnotificação de um importante sinal de dor oncológica e evidenciando 
a necessidade de se rever a abordagem da dor nas consultas oncológicas. A prednisona foi o único corticoide prescrito 
(4,76% dos casos). Estes fármacos podem atuar no controle da dor, atuando na diminuição da resposta inflamatória ao 
tumor ou na redução da compressão de uma raiz nervosa. Conclui-se que há grande probabilidade de a dor estar sendo 
subdiagnosticada e subtratada no âmbito dos cães e gatos com câncer atendidos no hospital veterinário da Universidade 
de Vassouras, sugerindo os autores a realização de ações educacionais com o corpo clínico para a conscientização acerca 
do tema.
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Avaliação pós-operatória de cães e gatos no Hospital Veterinário da 
Universidade de Vassouras
Ana Cristina Morais Dantas1,Iris Krause Contreras2, Jefferson Neves Kopke3, Eduardo Butturini de Carvalho4 

A administração de fármacos utilizados em uma anestesia (sedativos, tranquilizantes, anestésicos gerais, analgésicos, 
anestésicos locais, anti-inflamatórios e drogas de emergência), assim como a realização de cirurgias, implica em riscos 
para qualquer paciente. Dessa forma, o acompanhamento pós-operatório é questão premente para a segurança dos 
pacientes cirúrgicos. Orientar tutores de cães e gatos submetidos a cirurgias sobre a conduta pós-operatória, bem como 
monitorar a ocorrência de complicações até a completa recuperação do animal é dever do médico veterinário. O presente 
estudo tem como objetivo geral avaliar prospectivamente, por até 14 dias, o período pós-operatório de cães e gatos 
submetidos a cirurgias no hospital veterinário da Universidade de Vassouras. Os objetivos específicos são: investigar a 
incidência de complicações pós-operatórias (distúrbios gastrointestinais, como náusea, êmese e retorno da alimentação e 
defecação, dor, alterações comportamentais, injúria renal, hemorragias e problemas na cicatrização da ferida cirúrgica). 
Após o despertar da anestesia, registrar-se-ão os parâmetros clínicos dos animais (tempo para deambulação, frequência 
cardíaca e respiratória, temperatura retal, dor – escala visual análoga, pressão arterial – método oscilométrico, tempo de 
preenchimento capilar e estado de alerta – escala avdn) até a alta hospitalar (imediatamente, 30, 60 e 120 minutos após 
o despertar – t0, t30, t60 e t120). Aproximadamente 14 dias após a cirurgia, dados obtidos na consulta de revisão, bem 
como através de exames complementares solicitados pelo médico veterinário responsável, serão coletados. Os dados 
serão analisados estatisticamente, investigando a incidência de complicações anestésicas e a correlação entre estas e 
aspectos como: raça, idade, tipo de cirurgia, fármacos anestésicos utilizados e tempo de anestesia. Achados oriundos 
deste estudo podem auxiliar na predição, prevenção e tratamento de complicações pós-operatórias em cães e gatos.

Palavras-chave:acompanhamento; pós operatório; complicações;
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Avaliação pré-operatória de cães e gatos atendidos no Hospital 
Veterinário da Universidade de Vassouras
Jefferson Neves Kopke1, Ana Cristina Morais Dantas2, Iris Krause Contreras3, Eduardo Butturini de Carvalho4

A realização de exames pré-operatórios tem a finalidade de identificar ou diagnosticar doenças e disfunções que possam 
comprometer os cuidados do período perioperatório, avaliar o comprometimento funcional causado por doenças já 
diagnosticadas e em tratamento e, ainda, auxiliar na formulação de planos específicos ou alternativos para o cuidado 
anestésico. Com relação aos exames de apoio diagnóstico pré-operatórios em cães e gatos, não existe um consenso na 
literatura. Ora autores questionam a necessidade de exames hematológicos em pacientes asa i, ora definem exames como 
hematologia e urinálise, como imprescindíveis na avaliação do paciente a ser anestesiado. Essa discrepância evidencia a 
necessidade de um consenso baseado em evidências, não apenas para pacientes de baixa complexidade, como também 
para pacientes com necessidades específicas como cardiopatias, endocrinopatias ou neoplasias, por exemplo. Com 
esta premissa e o fim último de reduzir a morbimortalidade no paciente cirúrgico, considerando as dificuldades de 
acesso a exames complementares e até mesmo os recursos financeiros do tutor no contexto da medicina veterinária, 
o presente estudo tem como objetivo avaliar prospectivamente os achados dos exames pré-operatórios em pequenos 
animais atendidos no hospital veterinário da Universidade de Vassouras. Após exame clínico, histórico e anamnese, 
são solicitados os exames complementares indicados para cada paciente, segundo avaliação do clínico responsável. 
Os dados destes exames de cada paciente serão coletados e avaliar-se-á estatisticamente a prevalência de distúrbios 
pré-operatórios e alterações nos respectivos exames, buscando correlações entre as alterações e características comuns 
a grupos de animais. Estes achados servirão de base para uma possível formulação de protocolos de avaliação pré-
operatória de acordo com o perfil do paciente, bem como para que se conheça a epidemiologia dos distúrbios pré-
operatórios mais frequentemente encontrados em cães e gatos atendidos no hospital veterinário de Vassouras.
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Avaliação radiográfica no diganóstico da doença de Madelung
Lucas da Silva Lopes1, Ana Beatriz de Miranda Lima dos Santos3, Camila Miranda Wienen3, Mateus Sales 
Morais4, Sérgio Henrique Machado5

A doença de madelung (lipomatose simétrica múltipla ou lipomatose cervical benigna) é uma desordem proliferativa 
rara e benigna. Clinicamente, apresenta deposição de múltiplas massas de tecido adiposo não-encapsulado, indolores 
e possuem consistência dura. Distribuem-se, simetricamente, na regiões cervical, tronco superior e alguns relatos nos 
membros superiores. Existem apenas 200 casos conhecidos, descritos na literatura. A doença tem maior prevalência no 
mediterrâneo, em homens adultos, entre 30 e 60 anos, com elevado índice de massa corporal e etilismo crônico, e é raro 
em mulheres e não-etilistas. Essas massas causam desfiguramento facial, além de poderem causar sintomas digestivos e 
respiratórios. O tratamento consiste em excisão cirúrgica ou lipoaspiração. O objetivo deste artigo é relatar a contribuição 
do diagnóstico por imagem por meio da avaliação radiográfica dessa patologia. Revisão integrativa da literatura, com 
bases de dados advindas de fontes como pubmed e scielo. Os exames de imagem na lipomatose cervical benigna (lcb) 
são importantes para estudo pré-operatório, diagnóstico, delimitar a extensão da lipomatose, acompanhamento pós-
cirúrgico, e afastar diagnósticos diferenciais, como angiolipomas, neurofibromas, lipomatose difusa do tronco ou dos 
membros e, principalmente, o lipossarcoma. A radiografia de tórax pode mostrar alargamento mediastinal. Na tomografia 
computadorizada (tc), observa-se tecido lipomatoso não-encapsulado e homogêneo, podendo haver deposição profunda 
de tecido adiposo. Os achados na ressonância magnética (rnm) quase sempre se sobrepõem aos da tc, porém a rnm é 
mais cara e menos acessível, resultando na definição da tc como exame de escolha. A ultrassonografia é muito utilizada 
na investigação de massas cervicais, porém, as medidas de densidade realizadas por tc têm maior valor diagnóstico. 
Os achados mais comuns são lipomatose nos locais característicos, calcificação ou ossificação dentro dos lipomas, 
deformidade ou estreitamento da traquéia e estase venosa em parede torácica. O principal papel da tc e da rm é realizar a 
exclusão de outros tumores de partes moles com conteúdo adiposo. Além disso, nos casos em que se impõe o tratamento 
cirúrgico, a tc informa sobre a extensão e a localização precisa das massas gordurosas, facilitando o planejamento 
cirúrgico. As técnicas de imagem, como radiografia, rnm, tc e usg desempenham, portanto, papel chave no manejo da 
doença de madelung. Suas aplicações e o conhecimento anatômico cervical da doença são ferramentas fundamentais 
para que, devidamente tratados, os pacientes se beneficiem de bons resultados estéticos-funcionais.
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Bisfosfonatos associados à remodelação óssea e suas implicações no 
movimento ortodôntico
Eloysa da Silva Cabral1,Carla Cristina Neves Barbosa2, Oswaldo Luiz Cecilio Barbosa3

A remodelação óssea diante do movimento ortodôntico age por inúmeros fatores que precisam ser ativados e interagir 
entre si. O ligamento periodontal se torna o principal precursor do movimento, estimulando agentes imunológicos 
inflamatórios, que junto com as células de defesa e de modelagem óssea, promovem a movimentação dentária. Como via 
de controlar a remodelação desordenada por doenças ósseas, o uso dos bisfosfonatos se tornou alternativa comum, levando 
a alterações no tratamento ortodôntico, podendo classificá-las em positivas e negativas diante de cada caso. O objetivo 
do artigo foi analisar a remodelação óssea frente ao movimento ortodôntico e correlacioná-la mediante a presença de 
doenças ósseas quando se administrado bisfosfonatos. Realizou-se uma pesquisa nos principais bancos de dados como 
bireme, pubmed, scielo e google acadêmico, coletando artigos, que incluem revisão de literatura, pesquisas laboratoriais 
e casos clínicos, no período de 2011 a 2017. Em conjunto, sites e livros como forma de complementar o conhecimento. 
Concluiu-se que o medicamento pode ser usado de formas positivas para casos como reabsorções radiculares severas e 
na ancoragem farmacológica. Pode-se observar também, que há redução do movimento, pelo decréscimo das células de 
reabsorção óssea. Não há relatos conclusivos na literatura de que o uso, durante a ortodontia, possa levar a osteonecrose. 
Contudo, é sempre importante ter cautela na força do movimento e em tratamentos odontológicos adjuntos ou não, 
como a cirurgia ortognática, onde o risco de osteonecrose é relativamente maior. Novas alternativas para substituir os 
bisfosfonatos podem ser objetos de estudos futuros.
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Boas práticas na administração segura de medicamento: sinalização 
na troca de equipo
Camila Alves Machado1, Lília Marques Simões Rodrigues2, Rubens Silva Pereira Junior3, Daniele Moraes Mendes 
da Cunha4, Francieli Nascimento de Souza5, Marcio Vinícius Silva de Sá6

Eventos adversos (EAS) são definidos como complicações indesejadas decorrentes do cuidado prestado aos pacientes 
mais conhecidos como incidentes que causam danos, desta forma, os danos associados ao cuidado demonstra o desafio 
mundial na segurança do paciente.

“No momento atual, mesmo com o avanço tecnocientífico em todas as áreas do conhecimento, em particular na área da 
saúde, ter sucedido em larga escala, os incidentes e eventos adversos se apresentam como grandes riscos à segurança do 
paciente e à qualidade do cuidado” (paiva, et al. 2010). Sabe-se que, todas as etapas e pessoas envolvidas no processo 
de cuidado hospitalar são relevantes. Por isso, nota-se a importância de identificação e validade dos acessos venosos 
periféricos (avp), acessos venosos centrais (avc), dos equipos e dos frascos de soro (Paiva, et al. 2010).

Este estudo objetivou-se implementar uma identificação padronizada e sensibilizar a equipe de enfermagem quanto 
à importância da sinalização de troca de equipo, inserindo etiquetas adesivas de identificação na rotina da equipe nos 
setores de um hospital universitário da região Sul Fluminense do Estado do Rio de Janeiro. Trata-se de um estudo de 
revisão integrativa da literatura baseado no referencial de Gallotti R. M. D.(2004).

Os resultados encontrados através da utilização de dois artigos corresponderam ao tema proposto, observando uma boa 
aceitação por parte dos profissionais quanto ao uso da etiqueta adesiva para sinalização da troca do equipo de soro e 
medicações e quanto à orientação realizada através roda de conversa. Nota-se que uma ação simples, pode melhorar a 
assistência prestada pela equipe de enfermagem garantindo assim uma assistência com maior qualidade e segurança, 
afim evitar eas.

Conquanto identifica-se a importância do monitoramento da sinalização da troca de equipo para que futuramente possa 
realizar o índice a fim de evitar os eventos adversos que possam ocasionar nos pacientes durante a assistência prestada 
proporcionando maior qualidade e subsistir a educação continuada com os profissionais reconhecendo a real dimensão 
destes problemas que representa uma oportunidade ímpar para o aprimoramento da segurança dos pacientes.
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Bruxismo infantil
Maria Vitória Jankovitz1,Thaiane dos Santos Marcelino2, Caroline Pisa Figueira3, Beatriz dos Anjos Tavares4, 
Daniella Sousa Figueira5, Sileno Corrêa Brum6

O bruxismo infantil é um ato inconsciente e involuntário de ranger os dentes que pode acontecer tanto durante o dia 
ou durante o sono. Se o problema não receber os devidos cuidados e atenção, pode causar uma série de incômodos à 
criança. Pode ser causado por ansiedade e stress decorrentes de diferentes situações às quais a criança é exposta como 
uma rotina muito agitada ou uma alteração da mesma, a chegada de um irmão, a separação dos pais ou uma mudança 
de escola. Além dos motivos emocionais, este também pode estar relacionado a diferentes problemas físicos, seja a má 
oclusão, ou mordida desalinhada, que pode ser provocada pelo uso excessivo de chupeta ou mamadeira. O objetivo 
desse trabalho é relatar as características clínicas, os sinais e sintomas, a importância do diagnóstico por parte dos 
odontopediatras e o tratamento multidisciplinar desta condição parafuncional. Efetuou-se busca de artigos publicados 
relacionados ao assunto valendo-se das palavras chaves bruxismo infantil, criança, dentes. Com os seguintes resultados, 
como comumente acordar reclamando de dores na bochecha e/ou zumbidos no ouvido também pode ser um indício. 
A pressão na cabeça, aliada às contrações da boca, podem acarretar um desgaste natural dos músculos faciais e, com 
isso, o rosto acabar ficando dolorido no dia seguinte. A sensibilidade dentária passa a aumentar e logo a criança passa a 
reclamar de alimentos muito quente ou muito frio. O bruxismo infantil, é sempre mais difícil ser feito o diagnóstico, pois 
vai depender do auto relato da criança, que nem sempre percebe a mudança na sua postura mandibular. É importante que 
os responsáveis se atentem sobre os sinais e sintomas apresentadas pela criança. O tratamento para bruxismo infantil, por 
conseguinte, exige uma equipe multidisciplinar entre especialistas. O primeiro passo, seria descobrir qual seria a causa 
para esse problema. Logo, um psicólogo poderia ser um passo inicial para o tratamento. No caráter odontológico pode 
ser tratado da mesma forma que o bruxismo em adultos, com a placa de bruxismo como alternativa para minimizar o 
atrito entre os dentes superiores e inferiores. Se o problema estiver relacionado ao alinhamento dos dentes ou à estrutura 
bucal, é possível que seja necessário algum tipo de tratamento ortodôntico. Por fim, o fonoaudiólogo será aquele que 
ensinará a relaxar ainda mais a mandíbula com exercícios simples, mas que fazem uma grande diferença para a criança 
não se sentir mais incomodada com as dores que possam incorrer ao acordar.
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Busca ativa pela equipe esf: ferramenta promotora do auto-exame da 
mama e do diagnóstico precoce de lesões suspeitas
Jéssica Cipriano Gonçalves1, Letícia Maria Maia de Carvalho2, Maria Cristina Almeida De Souza3, Edsneider 
Rocha Pires de Souza4

Introdução: a busca ativa (ba) é uma importante ferramenta no processo de trabalho dos profissionais que atuam nas 
unidades estratégia saúde da família (uesf), pois otimiza a resolutividade do cuidado na medida em que facilita o 
acesso às ações de saúde pelo usuário no território de abrangência. A ba representa, para os que têm seu cotidiano 
profissional pautado na vigilância em saúde, ir à procura de indivíduos que precisam de orientações, acompanhamento e 
de assistência. Atividades de promoção e educação em saúde são factíveis de serem realizadas durante a ba, com destaque 
para aquelas diretamente relacionadas à saúde da mulher. Objetivo: relatar a experiência da equipe da uesf dr. Mário 
branco, em Vassouras/RJ, com a realização de ba como recurso motivador para do auto-exame de mama entre mulheres 
residentes no território. Relato da experiência: usuárias da unidade que não compareceram às consultas voltadas à saúde 
da mulher, foram visitadas em seus domicílios pela equipe da uesf, que as orientou – além da imprescindibilidade de 
não faltarem às consultas seguintes – como realizar o auto-exame das mamas, explicando-lhes a técnica e informando-
as sobre os objetivos. Das 5 mulheres visitadas, 1 apresentou um nódulo na mama direita. Baseada no princípio da 
equidade, a equipe priorizou a consulta desta usuária do sus. Discussão: a ba desempenha um papel essencial para a 
detecção precoce do câncer de mama, que é o 2º. Tipo de câncer (ca) mais prevalente entre as mulheres, sendo superado 
apenas pelo ca de pele não melanoma. É a quinta causa de morte por ca em geral e a causa mais frequente de morte por 
ca em mulheres. Um dos métodos mais eficientes para o diagnóstico do ca é a detecção precoce, que significa descobrir 
a existência da doença o mais cedo possível, identificando casos em estágio inicial, aumentando-se as chances de cura e 
diminuindo a agressividade do tratamento. A usuária compareceu a consulta com o médico de família e comunidade, que 
solicitou exames complementares a fim de elaborar diagnóstico. Conclusão: a busca ativa na experiência aqui relatada 
foi um diferencial positivo para o prognóstico do caso, independente do laudo dos exames complementares. O tema 
abordado é de notável significância para a saúde pública, pois o câncer de mama é atualmente um problema substancial, 
e discutir estratégias simples e viáveis de promoção e prevenção que possam modificar este contexto através da atuação 
persistente das equipes de esf, indubitavelmente repercutirá na redução das taxas de morbimortalidade relacionadas às 
neoplasias mamárias.
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Calcificação do ligamento estilo-hióideo: um estudo retrospectivo do 
ano de 2017
Uarlei Nogueira Porto1, Keli Cristina Lima Vieira2, Flávia Cristina Rosas de Carvalho3, Orlando Izolani Neto4

É de suma importância que o cirurgião dentista tenha o conhecimento da morfologia e topografia da calcificação do 
ligamento estilo-hióideo, pois implica na preservação das estruturas nobres que o atravessam. O alongamento do processo 
estilóide é uma anomalia que pode ser acompanhada pela calcificação do ligamento estilo-hióideo. Quando origina 
sintomatologia, denomina-se síndrome de eagle, a qual é caracterizada por dores na cabeça, disfonia, restrição dos 
movimentos cervicais e sensação de corpo estranho alojado na garganta. O diagnóstico é baseado em achados clínicos 
e radiográficos e o tratamento depende do grau de desconforto do paciente, sendo, na maioria das vezes, cirúrgico. A 
radiografia panorâmica é um método auxiliar de diagnóstico e está comprovada a sua importância no diagnóstico da 
calcificação do ligamento estilo-hióideo. O presente estudo tem o objetivo de analisar através de radiografias panorâmicas 
a incidência de calcificação do ligamento estilo-hióideo. Quinhentos raios-x panorâmicos digitalizados em 2017 foram 
analisados considerando a incidência da calcificação do ligamento estilo-hioideo. O material foi classificado de acordo 
com a idade, sexo e o lado afetado. De acordo com a análise, foi possível identificar uma frequência considerável de 
calcificações (12,4%). Observou-se que os pacientes com idade entre 21 e 30 anos foram os mais acometidos (32,2%). 
Apesar de sua probabilidade, não houve diferença significativa quanto à presença de calcificações por gênero (p = 0,09 
teste exato de fisher). Quanto ao lado acometido, a calcificação bilateral foi mais frequente (60%). Em relação ao lado 
acometido e ao gênero dos pacientes, não foi possível identificar diferença significativa (p = 0,20 teste exato de fisher). 
Pode-se concluir que os achados radiográficos da calcificação do ligamento estilo-hioideo são frequentes, chamando a 
atenção do profissional para essa condição que pode trazer sintomatologia significativa para o paciente.
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Câncer de colo de útero: uma análise citopatológica e epidemiológica 
da região centro sul fluminense
Hyago Santos Machado1,Thaísa Pimenta Ferreira de Oliveira2, Melina Machado Rocha3, Lisandra Leite de 
Mattos Alcantara4, Carlos Enrique R. dos Santos Olivero5, Sebastião Jorge da Cunha Gonçalves6

O câncer de colo do útero é o terceiro tumor mais comum no público feminino ( Aproximadamente 16 mil novos 
casos todos os anos) , atrás apenas do câncer de mama e Do colorretal, sendo também o quarto tipo de câncer que 
mais mata mulheres no Brasil. Por outro lado, entre todos os tipos de câncer, é o que apresenta um dos mais altos 
Potenciais de prevenção e de cura, perto de 100%, quando diagnosticado precocemente, O que é possível por meio do 
exame de papanicolau. O grau de comprometimento das Lesões intraepiteliais indicam a conduta terapêutica e exercem 
influência no prognóstico De qualidade de vida do paciente. Dessa forma, objetiva-se avaliar de forma descritiva o 
Perfil epidemiológico das lesões precursoras do câncer cervicouterino através do exame Preventivo para comparar com 
a incidência de óbitos por neoplasias no colo de útero na região Centro-Sul Fluminense – RJ, o que é fundamental por 
permitir o acompanhamento da Progressão do número de casos na região, e assim possibilitar um melhor aprimoramento 
das  Ações de prevenção da doença, como também, a redução no número de casos de doenças Secundárias.. Trata-se de 
um estudo descritivo e exploratório sobre o câncer do colo do  Útero na região centro-sul fluminense, baseado em dados 
das ações de detecção  Precoce, incidência e mortalidade nos registros de informações referentes às ações de

Rastreamento do câncer no sistema de informação em saúde (datasus, inca, Siscolo). Os resultados preliminares 
demonstram que esse tipo de câncer apresenta Um rastreamento insatisfatório na região e grande impacto na incidência 
de Morbimortalidade. O que mostra-se notório que é necessário um melhor conhecimento Sobre o tema em questão para 
o fortalecimento e redirecionamento das políticas de Controle do câncer de colo do útero. 
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Câncer de esôfago e fatores de risco - relato de caso e revisão 
bibliográfica
Lucas Oliveira Salles1, Cristina Maria Monteiro Dantas2, Adriana Rodrigues Ferraz3

O câncer de esôfago vem apresentando crescente prevalência no Brasil, com estimativa de 8.240 Novos casos em homens 
e 2.550 Em mulheres entre os anos de 2018 e 2019. O presente estudo objetiva relatar o caso de um paciente do sexo 
masculino, 44 anos, internado com pancreatite aguda de etiologia alcoólica e, durante esta internação, diagnosticado 
com câncer de esôfago. Os dados do relato foram extraídos do prontuário, após autorização do HUV e TCLE assinado. 
Além disso, realizou-se uma revisão bibliográfica relacionada ao tema. Snf, masculino, 44 anos, compareceu ao setor 
de emergência do HUV com dor abdominal em hipocôndrio esquerdo e disfagia progressiva há 3 meses. Apresentava 
linfonodos palpáveis e endurecidos na região cervical. Tabagista 30 maços/ano, etilista. Foi internado, sendo submetido 
à amilase e lipase seriadas, endoscopia digestiva alta (EDA) e biópsia de linfonodomegalia cervical. A eda identificou 
lesões elevadas no esôfago médio, que foram biópsiadas para estudo histopatológico, que revelou carcinoma escamoso 
moderadamente diferenciado e o histopatológico do linfonodo da cadeia cervical revelou metástase de origem do câncer 
esofágico. A conduta foi a ressecção dos linfonodos, devido ao comprometimento da lesão estenosante. Após a intervenção 
e a redução da lipase e amilase em 4 dias, recebeu alta. Foi encaminhado à oncologia para tratamento quimioterápico. 
Os sintomas ocorrem de forma insidiosa e, entre os mais comuns, estão a disfagia progressiva, o que vai de encontro ao 
presente caso, além de odinofagia e emagrecimento. Em relação aos fatores de risco envolvidos no câncer de esôfago, 
tem-se, principalmente o epitélio de barrett – consequente ao refluxo gastroesofágico. Os hábitos de vida e os fatores 
ambientais são fatores importantes. Destes, o paciente apresentava etilismo e tabagismo de longa data, sendo que o risco 
aumenta com a quantidade ingerida e atuam de modo sinérgico. Acomete, principalmente, os terços médio e inferior 
(80% dos casos) do esôfago, compatível com a localização encontrada no paciente. Tem maior frequência em pacientes 
do sexo masculino e na 5ª década de vida. Neste relato o paciente é do sexo masculino e tem 44 anos. Configurando uma 
das neoplasias mais letais e com fatores de risco bem identificados, a redução da morbimortalidade será possível através 
da identificação destes fatores e consequente mudança nos fatores ambientais e nutricionais. Há também necessidade de 
realização de exames que identifiquem as condições pré-malignas e/ou lesões em fase inicial, com melhor possibilidade 
terapêutica e consequente melhora da sobrevida.
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Câncer de mama em paciente idosa - devemos valorizar os fatores de 
risco?: Relato de caso.
Júlia Pereira Alvim1, Fernando de Almeida Werneck2

O principal câncer que acomete as mulheres a nível mundial é o câncer de mama (cm). O diagnóstico precoce aumenta 
substancialmente a sobrevida das pacientes acometidas. E, atualmente, o rastreio estabelecido no Brasil é a mamografia 
bianual para mulheres com idade entre 50 e 69 anos. O cm é uma doença multifatorial que envolve aspectos individuais, 
ambientais, reprodutivos, hormonais e genéticos. Trata-se de uma afecção que tem grande influência negativa na 
qualidade de vida das pacientes acometidas, além de ser o câncer com maior mortalidade nessa população. O objetivo do 
relato é aventar que, apesar da existência de numerosos fatores de risco conhecidos para o cm, este pode se dar mesmo 
na ausência dos mesmos, reiterando a necessidade de estudos na área para entender a gênese da doença e, a partir daí, 
sua prevenção. Paciente ifp, sexo feminino, 76 anos, relata que em meados de 2016 percebeu, durante a palpação da 
mama, uma nodulação na mesma e procurou o HUV. Paciente diabética, hipertensa, coronariopata com história de duas 
angioplastias e iam prévios. Menarca aos 13 anos, sexarca aos 21 anos, g2p2a0, amamentou por período superior a 6 
meses, menopausa aos 32 anos por histerectomia total devido a polipose múltipla, sem reposição hormonal (sic), vida 
sexual inativa, sem histórico de câncer ginecológico em familiares diretos. Nega etilismo e tabagismo. Foi submetida a 
cirurgia em 30/05/2017 na qual se realizou setorectomia do qse da mama esquerda e esvaziamento axilar esquerdo e o cm 
foi classificado como carcinoma ductal invasivo, triplo positivo e estadiado como t2n2. Os fatores de risco enumerados 
para cm são diversos, tais como: história familiar de câncer de mama; idade; raça; história de doença mamária prévia; 
fatores dietéticos e de estilo de vida, incluindo uso de tabaco, obesidade, atividade física e consumo de álcool; aspectos 
reprodutivos e hormonais - baixa paridade, idade avançada na primeira gravidez, não amamentar, menopausa tardia, 
menarca precoce e uso de contraceptivo oral e reposição hormonal; exposição à radiação ionizante e fatores ambientais; 
alta densidade mamária. Dentre esses, a idade é apontada como fator mais relevante. São conhecidos também fatores 
chamados protetores para cm, sendo um deles a ooforectomia prévia a menopausa, em especial antes de 40 anos de 
idade, que é estimado que reduza a incidência do cm em dois terços. Mesmo se tratando do tipo mais prevalente de 
câncer no sexo feminino, o cm é, ainda hoje, uma afecção altamente idiopática, apesar de serem conhecidos numerosos 
fatores que são passíveis para o seu desenvolvimento.
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Câncer versus desiguadaldade social: revisão de literatura
Ana Paula Bastos1, Ana Luíza Brum Reis Soares2, Roberta Sayuri da Costa Iraha3, Lucio Caparelli4

O aumento da longevidade, associado às condições genéticas e ambientais proporcionaram uma elevação da incidência 
dos diversos tipos de neoplasias. Ao se tratar de desigualdade social e câncer, o trabalhador assalariado, condiciona a 
sua saúde às limitações diagnósticas e terapêuticas. Além disso, o ‘tempo’ para o cuidado com a saúde é um dos fatores 
que contribui para os elevados casos de câncer. Essa revisão tem por objetivo relatar os achados bibliográficos existente 
que correlacionam desigualdade social e câncer, assim como o diagnóstico desta enfermidade afeta financeiramente a 
vida econômica familiar; além de como reverter esse paradigma, visando à redução do impacto da doença nas faixas 
econômicas mais baixas. Foi realizada uma revisão da literatura nas bases de dados scielo, lilacs e pubmed, utilizando 
as palavras-chaves impacto econômico e desigualdade social e câncer; para selecionar artigos publicados em português 
e inglês, no período de 2008 a 2018. Ao todo, foram eleitos 5 artigos. Laura a¹ discute sobre os aspectos sociais 
relacionados às condições de vida e trabalho da população e como estas interferem no processo de desenvolvimento 
do câncer. Segundo ferreira, gomes et al², afirmam que pessoas com um maior nível de escolaridade possuem menor 
incidência da patologia, pois tendem a ser mais ativas na procura por informação e atendimento. Promoção e educação 
em saúde eficazes, também são fatores que ajudam na redução dos casos-índices. Da cruz³ et al³; e amador et al4 relatam 
sobre o impacto financeiro na família, principalmente nas classes c1, d e e. Amador et al4 expõem ainda que, quando 
um familiar possui a doença, o cuidador principal abandona o seu emprego para se dedicar exclusivamente ao enfermo. 
Isto contribui para uma diminuição da renda familiar e propicia ainda mais uma discrepância social. As autoras miedema 
et al5, afirmam, com base em um estudo canadense, que 37% das famílias entrevistadas pediram dinheiro emprestado 
para custear gastos extras com o tratamento oncológico. Além disso, a longa distância entre os hospitais e suas casas, 
proporciona uma dificuldade para dar continuidade ao tratamento. Com base nos estudos analisados, conclui- se que 
o nível socioeconômico tem uma forte influência sobre o diagnóstico e prevalência da doença, mesmo com a atenção 
básica realizando o rastreio para os mais prevalentes cânceres, pois ainda é grande a dificuldade de algumas famílias em 
ter acesso aos serviços de alta complexidade e posteriormente continuar com o tratamento.
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Caracterizando a violência contra mulher: relevância do cuidado de 
enfermagem forense às vítimas
Rafaela Barboza Arantes1, Ione Reis da Silva2, Rayssa Fernanda da Silva Moreira Dias3, Rodolfo Lacerda Farias4, 
Lilia Marques Simões Rodrigues5, Thiago Augusto Soares Monteiro da Silva6, Thiago Augusto Soares Monteiro 
da Silva7

A violência é o resultado da interação entre o indivíduo, família, sociedade, e fatores sociais; sendo a violência contra a 
mulher um problema de nível público, multifacetada e estritamente pautada no gênero. Assim, objetiva-se com esse estudo 
identificar os tipos de violência prevalentes em mulheres em um município da região centro-sul fluminense e discutir a 
importância do cuidado de enfermagem forense às vítimas. Estudo quantitativo descritivo realizado em um hospital no 
interior da região centro-sul fluminense, cujos dados são referentes ao período de 1º de janeiro a 31 de dezembro do ano 
de 2017. A coleta foi realizada através de uma planilha excel, com dados e retirados de fichas do sinan entre os meses 
de março de 2017 e abril de 2018. Foram identificados 118 casos de mulheres na faixa etária de 19 a 59 anos com o 
seguinte perfil sócio cultural: cor/etnia: 37% branca, parda 22%, preta 21%; estado civil: casado/união consensual 21%, 
separada 10%, solteira 53%. Em relação as violências, foram analisados a tipologia com predominância da física 97%, 
precedida de física psicológica/verbal 3%; o meio da agressão encontrado foi força corporal/ espancamento 73%, ameaça 
3%, objeto contundente e objeto perfurocortante 3% e ignorados 13%. A região do corpo afetada de maior destaque 
foram cabeça/face com 26% e múltiplos órgãos/regiões com 24%. Em relação a ocorrência os dados encontrados foram 
analisados se ocorreu outras vezes com resposta sim 44% e não 37%, o mês de maior ocorrência foi março com 14%, 
e o dia da semana de maior ocorrência foi sábado com 18%. Quanto ao local de ocorrência os mais prevalentes foram 
residência 55% e via pública 23% e o horários de maior ocorrência foi o de 18:00 às 21:00h 13%. Sobre a notificação das 
violências, o mês e dia da semana de maior notificação foi novembro 23% e domingo com 21%. Em relação ao agressor 
foram identificados quanto ao sexo: feminino 24%, masculino 58%, ambos os sexos 8%, número de agressores 75% um, 
dois ou mais 22%; quanto o grau de parentesco com a vítima: amigos/conhecidos 24%, desconhecido 11% e namorado 
(a) 14%. Conforme mostrado pelo estudo as mulheres agredidas são aquelas em período reprodutivo, possuem um 
certo vínculo com a vítima e são mais agredidas fisicamente, conforme mostra a literatura. Portanto, o enfermeiro 
forense deve atuar de maneira a proporcionar um atendimento individualizado sobre as necessidades humanas básicas 
da mulher, além de atuar na coleta e preservação de vestígios da violência para fins jurídicos.
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Chá para mulheres: roda de conversa sobre as mudanças no organismo 
feminino na melhor idade
Amanda da Cunha Moreira1,Rayssa Revellem Assis da Silva2, Maiara Cristina da Silva Teixeira3, Gustavo de 
Deus Ventura Vicente4, Geísa Sereno Velloso da Silva5

De acordo com o manual do ministério da saúde 2016, climatério é a fase de transição da mulher do ciclo reprodutivo 
para o não reprodutivo, que pode ocorrer entre 40 a 65 anos de idade. Já a menopausa é o marco do período climatérico, 
que deve ser contado de forma retroativa, após 12 meses consecutivos de amenorréia que pode ocorrer entre 48 a 50 anos 
de idade. A menopausa também pode ocorrer de forma precoce, antes dos 40 anos de idade. Devido à irregularidade do 
ciclo menstrual, e a falta de conhecimento por parte das mulheres sobre esse período, podem acabar ocorrendo gravidez 
indesejada. 

 Observamos neste período de estágio em que estivemos na unidade básica, na disciplina de saúde da mulher, a ausência 
das mulheres nessa faixa etária, e as que procuravam a unidade demonstravam ter dúvidas sobre as mudanças que o 
corpo estava passando. 

Este trabalho teve como objetivo de identificar e sanar as dúvidas das mulheres sobre as mudanças que ocorrem no 
organismo na terceira idade. O mesmo foi realizado na igreja cristã nova vida, no bairro residência, onde promovemos 
um chá com uma roda de conversa sobre as mudanças que ocorre no organismo na terceira idade. 

 Trata se de uma pesquisa quantitativa de caráter temporal, exploratória, descritiva, os dados foram colhidos com 
mulheres entre 35 a 73 anos em uma roda de conversa em 13 de julho de 2018. Após serem questionadas sobre essa 
transição fisiológica, identificamos que havia uma fragilidade sobre o entendimento das mulheres sobre este período. 

 Ao identificarmos tais fragilidades sobre o tema abordado, conseguimos passar para as mulheres presentes a importância 
do conhecimento do seu corpo e as mudanças que vão ocorrer nesta fase do organismo feminino. 

Conclui se que para um bom estado físico e mental, é importante o auto cuidado e o conhecimento de cada organismo nessa 
fase, pois a mulher pode sentir se insegura com baixa auto estima, por isso é importante que a mulher na terceira idade 
tenha um âmbito acolhedor, tanto com a familiar quanto com os profissionais de saúde. Na vida das mulheres existem 
marcos visíveis no corpo físico que sinalizam fases ou passagens, tais como a menarca, a ruptura do hímen, a última 
menstruação. Apesar de tais marcos serem rubricados em cada cultura, é possível identificar um traço aparentemente 
comum e presente em diferentes sociedades e épocas históricas: a valorização da mulher na fase reprodutiva e a sua 
desvalorização na fase não reprodutiva (trench e santos, 2005).
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Cirurgia segura com demarcação de lateralidade: estudo em um 
hospital universitário
Daniele Viana Alves1, Rafaela Barboza Arantes2, Rayssa Fernanda da Silva Moreira Dias3, Mônica de Almeida 
Carreiro4

A agência nacional de vigilância (anvisa), em seu protocolo de cirurgia segura traz dados referentes ao volume anual de 
cirurgias de grande porte, estimados entre 187 e 281 milhões, a partir de dados de 56 países. As técnicas cirúrgicas foram 
bastante aperfeiçoadas ao longo dos anos, no entanto esses avanços resultaram no aumento expressivo de erros que podem 
resultar em danos, incapacidades ou mortes dos pacientes. Das três listas de verificação desenvolvidas nesse protocolo, 
a primeira corresponde à etapa pré operatória do paciente onde temos a instrução da demarcação de lateralidade do sítio 
cirúrgico, quando exige lateralidade, estruturas múltiplas e níveis múltiplos, onde os erros decorrentes da demarcação 
inapropriada são estimados de até 2.500 Eventos adversos por ano nos eua, onde pesquisas como essas são mais 
realizadas, do que em países em desenvolvimento, revelando que o Brasil sofre com as subnotificação desses incidentes. 
Apesar da responsabilidade da demarcação do sítio cirúrgico ser do médico cirurgião, o conhecimento da técnica pelo 
enfermeiro é de suma importância, uma vez que a segurança do paciente é de responsabilidade de toda equipe, segundo 
regulamenta a lei de exercício profissional de enfermagem (decreto nº 94.406/87), Cabe ao profissional a participação 
na elaboração, execução e avaliação dos planos assistenciais de saúde e participação na elaboração de medidas de 
prevenção e controle sistemático de danos que possam ser causados aos pacientes. Felizmente, existem evidências de 
que a lista de verificação de cirurgia segura reduz complicações e salva vidas. Portanto, este trabalho tem por objetivo 
identificar a realização de demarcação de lateralidade do sítio cirúrgico e ainda identificar notificações de incidentes no 
núcleo de segurança do paciente da instituição, além de propor o protocolo de demarcação de lateralidade a ser aplicado 
na instituição. Estudo de natureza qualitativa e observacional. Os dados serão coletados por meio de observação não 
participante, com um roteiro sistematizado, nas especialidades cirúrgicas que exigem lateralidade, estruturas múltiplas e/
ou níveis múltiplos. O estudo encontra se em fase de execução onde os resultados obtidos serão analisados e apresentados 
posteriormente. Espera-se com esse estudo reduzir a probabilidade de erros advindos da demarcação inadequada do sítio 
cirúrgico, alimentar pesquisa sobre segurança do paciente na área de cirurgia segura pouco garimpada em países em 
desenvolvimento, estimular a notificação desses incidentes, além de auxiliar o estabelecimento à adaptar o protocolo de 
cirurgia segura ao contexto local.
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Cisto esplênico primário: como e quando intervir?
Adriano Baltar Moreira1, Gisele Roque de Souza2, Isack Bruno Neves Marques3, Thamiris de Moura Sampaio4, 
Ana Carolina Bisker da Costa5, Nilo Sebe Tonzar, Nilo Sebe Tonzar6

A formação dos cistos esplênicos é uma rara patologia na clínica. Estes são divididos em primários, com 800 casos 
relatados no mundo, e secundários, de origem traumática. Diferenciam-se pela presença de uma camada de tecido epitelial, 
a qual se ausenta nos secundários. O tratamento geralmente é a ressecção esplênica por laparotomia, laparoscopia ou 
expectante, escolhendo-se o melhor.

Os objetivos consistem em avaliar o melhor tratamento utilizado para a resolução completa dos cistos de baço, trazendo 
menor taxa de reicidiva e complicações.

Foi realizada uma revisão sistemática da literatura com base em 12 artigos variando entre Brasileiros, americanos, romenos 
e franceses, com o uso do banco de dados do scielo, pubmed, bvs, sendo os descritores: cisto; baço; tratamento.

Os sintomas do cisto de baço são inespecíficos, relacionados ao tamanho da lesão. Incluem sensação de plenitude, 
desconforto abdominal superior, dor torácica pleurítica, dispnéia, dor lombar ou sintomas renais por compressão 
direta. É incidentalmente encontrado durante exames de imagem abdominal, como por ultrassom e tc. Seu tratamento 
permanece controverso pela literatura, tomando a conduta baseada no tamanho, localização, sintomatologia e chance 
de complicações. Segundo os trabalhos de musy e de patcher, cistos maiores que 5cm teriam indicação precisa de 
cirurgia. Porém, em um estudo recente evidenciou-se cistos com diâmetros maiores que involuíram espontaneamente, 
enquanto outras lesões <5cm cresceram e tornaram-se sintomáticas a partir de uma conduta expectante. O mesmo 
estudo evidenciou reicidiva de 100% dos casos em intervenções aspirativas percutâneas. Em 2006, relatou-se que lesões 
<11mm obtiveram sucesso, não se aplicando a cistos maiores. O tratamento de escolha para a maioria dos casos é a 
esplenectomia laparotômica. Porém, visando diminuir as infecções pós-operatórias, principalmente em crianças e jovens 
adultos, a esplenectomia parcial e a cistectomia são as formas eleitas, podendo ser feitas por laparoscopia seguramente. 
Em sua maioria, a patologia dos cistos é benigna.

Em uma era onde a cirurgia minimamente invasiva é valorizada deve-se ater à indicações. Devido a baixos índices de 
complicações e malignidade das lesões, a baixa consistência dos 5cm como o “cut-off” da cirurgia cística esplênica, e 
sobre a grande variabilidade de evoluções existentes na literatura, não é recomendado o uso do tamanho da lesão como 
preditor de indicação cirúrgica. Deve-se priorizar a laparotomia em casos de proximidade do cisto ao rim esquerdo, ao 
hilo, e complicações eminentes como hemorragias e lesão de órgãos vizinhos afim de evitá-las.
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Cobertura vacinal contra o HPV nos municípios Brasileiros: motivos 
da baixa procura pela vacina
Marina de Freitas Genari Severino1, Sebastião Jorge da Cunha Gonçalves2, Maria Cristina Almeida de Souza3

O papilomavírus humano – hpv – assume especial destaque na saúde pública devido a sua associação com o câncer de 
colo uterino. Apesar da infecção pelo hpv ser muito frequente, ela é transitória, regredindo espontaneamente na maioria 
das vezes. Como forma de prevenção primária recomenda-se o uso de preservativo em todas as relações sexuais e a 
vacinação contra o hpv. O presente estudo tem como objetivo avaliar a cobertura da vacina contra o hpv no ano de 2017 
nos municípios Brasileiros e os motivos que levam as pessoas à não se imunizarem. Consiste numa revisão bibliográfica 
da cobertura vacinal contra o hpv nas bases de dados scielo, google acadêmico e lilacs, realizada nos meses de maio a 
agosto de 2018. Foram utilizados artigos publicados nos anos de 2011 a 2018. Para critérios de busca foram utilizados 
os descritores “cobertura vacinal” e “papilomavírus”. Os critérios de inclusão foram: trabalhos que versassem sobre 
a vacina quadrivalente nos idiomas português e inglês. Em 2014, o ministério da saúde implementou no calendário 
vacinal, a vacina tetravalente contra o hpv para meninas de 9 a 13 anos de idade. A partir de 2017, a recomendação de 
imunização se estendeu para meninas de 14 anos e meninos de 11 a 14 anos de idade. Esta vacina protege contra os 
subtipos 6, 11, 16 e 18 do hpv. Os dois primeiros causam verrugas genitais e os dois últimos são responsáveis por cerca 
de 70% dos casos de câncer do colo do útero. A vacina quadrivalente está licenciada pelo fda e pela agência europeia 
para a avaliação de produtos medicinais (emea) desde 2006, sendo utilizada em mais de 80 países. Com a introdução 
da vacina tetravalente pelo ministério da saúde em 2014, estudos mostraram que a campanha de vacinação do hpv não 
atingiu as metas preconizadas nas duas doses em 60% dos municípios Brasileiros. Confirmando esses dados, em 2017 
o programa nacional de imunização divulgou que 79,21% das meninas de 9 a 14 anos haviam sido vacinadas com a 
primeira dose e apenas 48,74% completaram a segunda dose. Já em relação aos meninos de 12 a 13 anos, no mesmo 
período, 43,8% fizeram a primeira dose da vacina. Na maior parte dos estudos houve consenso sobre a relação da baixa 
cobertura vacinal ao baixo conhecimento da população sobre o hpv e de suas formas de transmissão.
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Colangiocarcinoma, a importância do diagnóstico precoce para 
intervenção cirúrgica terapêutica: relato de caso e revisão de 
literatura.
Otávio Augusto S. R. Ribeiro1, Nilson Chaves Junior, Aline Trovão Queiroz2, Fernanda Figueira Feijó3, Lucineide 
Martins de Oliveira Maia4, Márcio A. Terra Passos5, Márcio A. Terra Passos6

O termo colangiocarcinoma (cca) é utilizado para nomear neoplasias originadas das células epiteliais do trato 
biliar , podendo afetar qualquer segmento deste. Estes tumores são raros, representando menos de 1% dos tumores 
grastrointestinais, com incidência maior em pacientes acima de 65 anos e pacientes do sexo masculino. Em contrapartida 
a baixa incidência, observam-se elevadas taxas de mortalidade, e sobrevida em 5 anos próxima a zero, apesar dos 
avanços tecnológicos. O tratamento cirúrgico, com ressecção completa do tumor, é atualmente o tratamento de escolha 
para estes pacientes, visto que pesquisas com quimioterapia pré ou pós operatória mostraram efeitos insatisfatórios, 
com diferenças inexpressivas nas taxas de mortalidade, o que sustenta o tratamento cirúrgico em tempo adequado 
como principal método curativo. Este trabalho pretende ampliar o conhecimento de profissionais da área da saúde a 
respeito do colangiocarcinoma e a importância deste ser diagnosticado precocemente, conseguindo-se, assim, intervir 
em fases iniciais com melhora das taxas de sobrevida e qualidade de vida. Relata-se caso de paciente de 49 anos, 
masculino, previamente hígido, atendido no pronto-socorro do Hospital Universitário de Vassouras com queixa de 
icterícia continua e progressiva há 15 dias associada a prurido generalizado. Relata também que no dia anterior, ao 
atendimento neste hospital, apresentou quadro de dor abdominal , mal estar geral, epigastralgia, episódio único de 
sincope, dor em região lombar direita com irradiação para abdômen. Durante o exame físico da admissão apresentava-
se, ictérico 3+/4, acianótico, abdômen peristáltico, flácido, timpânico à percussão, doloroso a palpação profunda em 
hipocôndrio direito, flanco direito e fossa ilíaca direita, com sinais de irritação peritoneal. A partir de dados obtidos com 
os exames de imagem foi aventada a necessidade de laparotomia exploratória para elucidação diagnóstica, durante a 
qual foi observado tumor avançado com infiltração difusa, sem possibilidade de ressecção ou derivação biliodigestiva a 
cirurgia de ressecção do tumor é a melhor forma de tratamento conhecida atualmente, porém sua indicação se limita a 
casos em fases iniciais em que o tumor possua características que permitam desta modalidade terapêutica. Para tanto é 
importante que se faça o diagnóstico o mais precocemente possível, sendo o conhecimento a respeito desta patologia a 
principal ferramenta que permite este feito.
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Comparação da qualidade microbiológica da casca de ovos de galinhas 
de postura free-range submetidos a processo de limpeza automático 
e manual.
Bruna Cristina de Carvalho Antonio Silva1, Danilo Silva Marques da Costa2, Ramon Loureiro Pimenta3

A avicultura de postura no Brasil tem evoluído nos últimos anos, tornando o país um dos principais produtores mundiais 
de ovos, o que impulsiona a necessidade de maior controle na qualidade bacteriológica de toda cadeia produtiva. As 
práticas de manejo empregadas na produção são consideradas controversas, e o mercado consumidor torna-se cada 
vez mais exigente em relação ao bem-estar animal. O sistema de criação em gaiolas convencionais é o mais utilizado, 
apresenta baixo risco de ocorrência de doença bacteriana e parasitária nos animais, além de demonstrar altos padrões 
de higiene da casca do ovo. Entretanto, tornou-se uma das maiores polêmicas pelo fato das aves sofrerem privação 
de ambientes naturais e de suas características biológicas, impossibilitando ou limitando atividades consideradas 
importantes. Pensando nisso, a união europeia, desde 2012, proibiu o uso de gaiolas convencionais na avicultura de 
postura, tal fato ajudou a difundir a ideia da criação de aves no modelo free-range no Brasil e no mundo. Tal modelo 
consiste em dar as aves acesso a piquetes externos, favorecendo dessa forma, a expressão de comportamentos naturais 
pelos animais. Embora o bem-estar das aves esteja sendo respeitado, as condições higiênico-sanitárias se mostram 
inferiores quando comparadas aos sistemas convencionais. Altos índices de microrganismos patogênicos podem 
estar presentes na superfície da casca dos ovos, pois, as aves ficam soltas e podem carrear contaminações oriundas da 
cama e do piquete para ninhos de postura. A elevada carga microbiana pode propiciar riscos à saúde do consumidor e 
ocasionar deterioração do produto. O objetivo do presente trabalho será avaliar a qualidade microbiológica da casca 
de ovos de galinhas criadas em sistema free-range, em duas granjas de postura situadas no Estado do Rio de Janeiro. 
Serão comparados os ovos sanitizados mecanicamente, manualmente e não sanitizados. Coletar-se-á aleatoriamente 
60 amostras em cada uma das granjas, e posteriormente serão armazenadas em embalagens de papelão, mantidas em 
temperatura ambiente até a chegada ao laboratório de microbiologia da Universidade de Vassouras/RJ. No laboratório os 
ovos serão transferidos para bolsas plásticas estéreis, pesados e então adicionar-se-á solução salina peptonada 0,1%. As 
amostras permanecerão em imersão por cerca de um minuto sob leve agitação, fazendo-se o uso do líquido obtido para 
a realização do método de contagem total de microrganismos aeróbios mesofilos em placas, usando o meio de cultura 
agar padrão para contagem (PCA), conforme estabelecido pela IN62/2003.
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Complicações anestésicas transoperatórias em cães e gatos no hospital 
veterinário da Universidade de Vassouras
Iris Krause Contreras1, Ana Cristina Morais Dantas2, Jefferson Neves Kopke3, Eduardo Butturini de Carvalho4 

O período transoperatório é um momento crítico para a ocorrência de complicações e compreende desde a admissão 
do paciente à alta do paciente para o setor de recuperação pós-anestésica. Faz-se necessário, portanto, a assistência 
e a monitorização individualizada e sistematizada, tendo como escopo a manutenção da homeostase, prevenindo, 
diagnosticando e mesmo tratando possíveis complicações. Ainda, a ocorrência de complicações anestésicas pode trazer 
informações importantes para a análise do prognóstico dos animais. Distúrbios cardiorrespiratórios e circulatórios, 
nocicepção, alterações da temperatura e despertar inadvertido estão entre as complicações mais frequentes em cães 
e gatos anestesiados. Isto posto, o presente estudo tem como objetivo avaliar prospectivamente a ocorrência de 
complicações anestésicas em cães e gatos no hospital veterinário da Universidade de Vassouras entre os meses de agosto 
de 2018 e março de 2019. Serão coletados os parâmetros obtidos através da monitorização por parte do anestesista 
responsável e que constem nas fichas anestésicas de cada paciente (frequência cardíaca, frequência respiratória, pressão 
arterial, temperatura e saturação de oxigênio) e anotadas quaisquer intercorrências durante os procedimentos, a partir da 
observação por parte dos pesquisadores durante toda a realização da anestesia. Os dados serão analisados estatisticamente, 
investigando a incidência de cada complicação, bem como a correlação destas com o desfecho clínico do caso e aspectos 
como espécie, raça, idade, classificação asa pré-operatória, duração do procedimento e protocolo anestésico utilizado. 
Os resultados serão então discutidos e comparados com a literatura disponível.
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Construção de um manual com orientações de normas e rotinas para 
pacientes e acompanhantes da enfermaria de clínica cirúrgica do 
HUV
Francieli Nascimento de Souza1, Brenda Cortes da Silva2, Lília Marques Simões Rodrigues3, Rubens Silva Pereira 
Junior4, Maria Elisabete Cornélia Aleixo5, Daniele Moraes Mendes da Cunha6

A enfermagem como ciência cada vez mais firma a necessidade de sua sistematização, visando a melhoria da assistência 
no ambiente hospitalar, constata – se a importância de um manual como ferramenta de orientação para pacientes e 
acompanhantes. O setor em que se visa implementar esse manual, é um setor aonde os mínimos cuidados devem ser 
priorizados para a recuperação do paciente. Mediante a isso, é importante ressaltar que a enfermaria de clínica cirúrgica 
necessita de normas e rotinas que precisam ser seguidas rigorosamente, pois existem altos riscos de infecção que podem 
prolongar a permanência do paciente neste setor, gerando complicações que não contribuirão para sua recuperação.
Trata-se de um estudo de campo que objetiva avaliar a construção e aplicação desta nova ferramenta de um manual 
como ferramenta de orientação para pacientes e acompanhantes, demonstrando seus benefícios para a melhoria do setor 
e da assistência prestada ao paciente. Utilizamos as seguintes bases de dados: bireme, lilacs, bdenf. Foram utilizados 
os descritores enfermagem cirúrgica, para descrição do estudo. A construção e implementação desse manual pretende 
proporcionar a otimização ao atendimento, minimizar a ansiedade do paciente e acompanhante nas internações, auxiliará 
na rotina e nas normas instaladas auxiliando os técnicos da equipe de enfermagem a manter a organização do setor, 
garantindo segurança aos pacientes, acompanhantes, visitantes e profissionais. Esse manual conterá informações das 
normas e rotinas para o paciente na sua admissão neste setor, para acompanhantes e visitantes, cuidados com o paciente 
em seu ambiente domiciliar. Influenciará na prevenção de infecções e outros transtornos que podem ser gerados pelo não 
esclarecimento dessas normas. Contudo este manual é uma ferramenta que assim como quaisquer que seja implementada 
precisa que todos se envolvam para a obtenção de resultados positivos na assistência hospitalar prestada. A adoção desse 
método irá contribuir para a melhoria, a segurança do paciente e do gerenciamento desse setor.

Palavras-chave:enfermagem, sistematização da assistência, cirurgia
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Contribuições de um projeto na comunidade à inserção do estudante 
de medicina na rede de atenção à saúde: relato de experiência
Julianna de Vasconcellos Mello1, Beatriz Mendes Meirelles2, Maria Cristina Almeida de Souza3

Introdução: as diretrizes curriculares nacionais do curso de graduação em medicina (dcn) preconizam a inserção do 
estudante em atividades na comunidade desde os períodos iniciais. Baseado nisso, o curso de medicina da Universidade 
de Vassouras promove, como parte prática das disciplinas sicc i, ii e iii, a realização do “projeto ipiranga” (pi), no qual 
os estudantes, em grupos compostos por alunos do 1º ao 3º período, realizam visitas domiciliares (vd) em bairros da 
periferia do município. Nas atividades do pi, vivenciam o processo de trabalho dos profissionais que atuam na atenção 
primária à saúde (aps), como o método clínico centrado na pessoa (mccp) e a humanização na relação médico-paciente, 
essenciais para o desenvolvimento de competências e habilidades que fundamentarão sua prática médica. Objetivo: 
relatar como o “projeto ipiranga” contribuiu para a instrumentalização do estudante de medicina na inserção na rede 
de atenção à saúde (ras). Materiais e métodos: trata-se de um relato de experiência advinda com a operacionalização 
de um projeto na comunidade, potencializando as competências necessárias ao estudante para atuar na ras. Resultados 
e discussão: cada grupo, formado por alunos do 1º, 2º e 3º período, se responsabiliza pelo cuidado de uma família. 
Esta participação no projeto capacita os estudantes a identificarem os diferentes determinantes do processo saúde-
doença, reconhecer a importância de explorar aspectos além de sinais e sintomas e estabelecer relações de confiança 
com as pessoas cuja atenção está sob sua responsabilidade. Assim, à medida que progridem academicamente no curso, 
mostram-se mais seguros e articulados, tornando-se aptos para exercer uma medicina humanizada e acolhedora, além de 
tecnicamente eficiente e atualizada. Conclusão: o pi contribuiu para que os estudantes vivenciassem, de perto, o processo 
de trabalho dos profissionais da aps no território - extra muros à unidade de saúde – e oportunizou-lhes valorizar tais 
ações de atenção à saúde, cujo escopo vai além daquelas relacionadas à assistência. Possibilitou, portanto, constatar a 
importância da correlação da teoria com a prática para a construção de um conhecimento amplo e contextualizado sobre 
o processo de adoecimento. Dessa forma, o aluno passa a vislumbrar o paciente como um ser biopsicossocial, figurando 
não mais como um doente e, sim, como um parceiro do cuidado. Cabe, ainda, salientar sua magnitude na esfera social, 
uma vez que contribui significativa e positivamente para o bem-estar das famílias assistidas.
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Afiliação dos autores:1.Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
2. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
3. Docente da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
 



"Ciência Para Redução de Desigualdades"
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia

XVII Encontro Nacional de Iniciação Científica 
(XVII ENIC)

19 e 20 de outubro de 2018

ISBN  978-85- 88187-52-8

134

Correção da dislipidemia pela cirurgia bariátrica em pacientes 
obesos
Lucas Soares Paixão1, Alice Ramalho Gomes2, Rafaela Barbosa Medeiros3, Gisele Roque de Souza4, Lizianne 
Campos Cardoso de Andrade5

A obesidade é uma condição clínica de alta prevalência fortemente associada a distúrbios metabólicos, tais como 
diabetes e dislipidemia. Estes distúrbios potencializam o risco de doença cardiovascular, que é a principal causa de morte 
nos pacientes obesos. A cirurgia bariátrica (cb) é uma intervenção que confere importante controle das comorbidades 
e alterações metabólicas em indivíduos obesos, atenuando os índices de mortalidade nestes pacientes. Evidenciar a 
importância da cb na correção da dislipidemia em pacientes obesos, estabelecendo uma análise comparativa entre as 
técnicas de gastrectomia sleeve (gs) e gastroplastia em y de roux (gyr). Revisão de literatura de 4 artigos em inglês, 
publicados entre fevereiro e agosto de 2018, selecionados do site pubmed. Ambas as técnicas de cb promovem o 
controle da dislipidemia. Entretanto, a gyr favorece alterações endócrinas que conferem uma correção mais substancial 
da dislipidemia: aumento do hormônio adrenocorticotrófico, glp-1, peptídeo yy e diminuição da insulina, fator de 
crescimento semelhante à insulina 1 (igf-1), leptina e grelina. Desta forma, estudos comprovam que essas condições 
endócrinas foram capazes de diminuir o colesterol total em 16%, triglicerídeos em 63%, ldl em 31% e aumentar o hdl 
em 39% um ano após a cirurgia. Além disso, dentro deste mesmo período cerca de 82% dos pacientes submetidos à 
esta intervenção pôde descontinuar o uso de medicamentos para controle da dislipidemia. A cirurgia bariátrica é um 
importante método que visa não somente a perda de peso e recuperação da autoestima em pacientes obesos, mas também 
diminuir comorbidades e alterações metabólicas responsáveis pelo alto índice de mortalidade por doença cardiovascular 
nestes indivíduos. A gastroplastia em y de roux e a gastrectomia sleeve são as duas técnicas de cb mais utilizadas no 
mundo. Ambas corrigem a dislipidemia na maioria dos pacientes, porém a prevalência foi maior na gyr devido às 
alterações endócrinas estabelecidas por esta técnica.
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Correção de fraturas mandibulares por método intraoral em cão - 
relato de caso
Maria Clara Rolla Silveira1, Rodrigo Canedo de Magalhães Dias2, Flávia Clare Goulart de Carvalho3, Bianca 
Affonso dos Santos Paiva4, Ana Carla Figueira de Oliveira5, Carlos Otávio Jordão Moreira da Rocha6

As fraturas mandibulares representam aproximadamente 3 a 6% de fraturas em pequenos animais. Estas ocorrem por 
consequência de doença periodontal, brigas, traumas e atropelamentos. Alinhamento oclusal, estabilidade adequada, 
preservação dos tecidos moles e da dentição, eventuais dificuldades de acesso, contaminação e seleção da técnica de 
fixação, são princípios básicos que devem-se obedecer para o reparo. A localização, extensão e tipo da fratura também 
são importantes para a avaliação e definição da conduta de tratamento. Este relato tem como objetivo demonstrar o 
método de correção utilizado para a estabilização de múltiplas fraturas mandibulares em um cão. Na clínica veterinária 
sos animal, localizada no município de Vassouras, RJ, um canino, SRD, fêmea, com 4 meses de idade, deu entrada com 
histórico de briga, há 2 dias, onde apresentava uma fratura obliqua caudal ao 4º dente pré-molar na mandíbula esquerda 
e uma fratura simples na sínfise mandibular. O paciente foi submetido a raio x evidenciando o deslocamento das linhas 
de fraturas. O animal possuía toda a dentição decídua, o que dificultou a escolha do método de estabilização. Instituiu-se 
antibioticoterapia sistêmica com o uso de ceftriaxona 50mg/kg. O canino já se estava em jejum, sendo encaminhado para 
o setor de cirurgia. Como mpa foi realizada a acepromazina 0,02mg/kg no acuponto yintang. A indução e manutenção 
anestésica foi realizada com propofol na dose de 6mg/kg. Como medicação analgésica e anti-inflamatória tramadol 2mg/
kg e firocoxibe 5mg/kg respectivamente. Foi utilizado o método de fixação intraoral empregando uma barra estabilizadora 
de pino de steinman 2,5mm e fio de kirschner 0,6mm interdentário, além de uma fixação com fio de kirschener em 
forma de 8 na fratura oblíqua da mandíbula e uma cerclagem da sínfise mandibular. Após 12 horas o animal já se 
alimentava sozinho, com ração amolecida. 72 Horas após a cirurgia foi liberado e deverá retornar para revisão a cada 
15 dias. A retirada dos implantes deve ser após 60 dias. Espera-se que o animal apresente uma boa oclusão e que sua 
recuperação seja rápida, pois encontra-se em fase de crescimento. Segundo a literatura, o conhecimento da anatomia oral 
nos possibilita a escolha adequada do tratamento e técnica empregada, permitindo manter a funcionalidade das partes 
envolvidas o que corrobora com o relato do trabalho. A técnica sendo usada de forma correta permite que o paciente 
retorne às funções de apreensão e mastigação, sem prejuízos à sua saúde.
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Cuidado empático e compassivo: uma revisão dos indicadores de 
qualidade na práxis médica
Raimundo Marcial de Brito Neto1, Maria Cristina Almeida de Souza2, Paula Pitta de Resende Côrtes3, João 
Carlos de Souza Côrtes Júnior4

Introdução: desde o início do século xxi, tem havido uma preocupação generalizada sobre a diminuição do estado 
de compaixão nos sistemas de saúde nos países. A empatia, a compaixão e a prática colaborativa estão associadas 
individualmente à assistência médica de alta qualidade. Quando combinados em uma estrutura de prática de cuidado 
colaborativo compassivo, eles são relatados para melhorar a saúde, fortalecer a prestação de cuidados e controlar os 
custos de saúde. Pouco se sabe sobre como integrar e medir esse cuidado, mas ele é fundamentalmente aplicado na 
práxis médica. Objetivos: identificar os indicadores qualitativos do cuidado compassivo. Método: estudo retrospectivo 
e qualitativo, através de uma revisão bibliográfica de literatura especializada. Resultados: a amostra final da literatura 
incluiu 18 artigos. Os cuidados centrados no paciente e na família surgiram como uma estrutura primária para o 
cuidado compassivo, com valores abrangentes, incluindo empatia, compartilhamento, respeito e parceria. A análise 
revelou comunicação, tomada de decisão compartilhada e estabelecimento de metas como processos abrangentes para 
alcançar o êxito na prática médica. A satisfação do paciente e da família, o trabalho em equipe aprimorado, a diminuição 
do desgaste do pessoal e a satisfação organizacional são exemplos de resultados que sugerem um resultado de alta 
qualidade. Indicadores de qualidade específicos nos níveis individual, de equipe e organizacional são relatados com 
dados exemplares de suporte. Conclusão: o cuidado compassivo está intrinsecamente ligado aos valores, necessidades 
e expectativas inerentes aos pacientes, famílias e profissionais de saúde. A compaixão e a colaboração devem ser 
implementadas e harmonizadas para operacionalizar e sustentar totalmente os cuidados centrados no paciente e na 
família nos contextos da prática médica. Nesse sentido, os indicadores de qualidade que emergiram dessa revisão de 
literatura fornecem uma dupla aplicação. Primeiro, avaliar as estruturas, os processos e os resultados existentes nos níveis 
de família do paciente, provedor, equipe e organização. Em segundo lugar, orientar o planejamento e a implementação 
de mudanças organizacionais e de equipe que melhorem a qualidade da entrega do cuidado compassivo ao paciente.
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Cuidados de enfermagem forense na atenção básica as vítimas de 
violências
Amanda da Cunha Moreira2,Thiago Augusto Soares Monteiro da Silva2

A violência no mundo vem crescendo a cada dia mais, e as pessoas precisam de alguma forma lidar com ela. Devido a 
esse cenário surgiu a enfermagem forense, especialidade incipiente do seio da enfermagem Brasileira trata de assuntos 
relacionados à lei, na presença de um tribunal. (Silva e silva, 2009). O enfermeiro forense tem competências da sua área 
de atuação e também tem que ter entendimentos sobre leis. O enfermeiro na atenção básica acaba tendo um grande contato 
com o cliente, porém muita das vezes não tem a visão de um especialista para entender que o mesmo pode estar sendo 
vítima de violência doméstica, ou não sabe lidar com aquela situação. Mediante ao exposto o estudo tem como objetivo: 
analisar as possibilidades de intervenções para os cuidados da enfermagem forense e descrever como os enfermeiros 
naidentificam situações de violência na atenção básica. Trata-se de uma pesquisa de campo de abordagem qualitativa. O 
cenário escolhido são 10 esf’s em um município da região centro sul fluminense, e para garantir o anonimato e sigilo as 
unidades são identificadas por códigos alfanuméricos (e1, e2, e3, e assim suscetivelmente). Os participantes da pesquisa 
são funcionários que fazem parte da equipe de enfermagem, (auxiliar e técnico de enfermagem e enfermeiros) que a 
atuam nas unidades. O coleta de dados é mediante uma entrevista com um instrumento de perguntas abertas e fechadas. 
Será realizada a análise de conteúdo dos dados. A estratégia de saúde da família (esf) é um programa do governo que visa 
o atendimento a saúde da população na rede primária, e é composta de uma equipe multiprofissional. Os enfermeiros, 
são os profissionais que passam mais tempo ao lado do cliente, e devem sempre suspeitar das lesões quando não tiveram 
explicações para ela (cartilha de orientações de enfermagem forense,2017, p.4). O enfermeiro forense dentro das esf seria 
de grande importância para a identificação das vítimas de violência, ajudando e orientando essas vítimas, contribuindo 
assim para a redução do número de vítimas fatais.O trabalho segue em construção e pesquisa. 
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Cuidados de enfermagem na captação de órgãos
Rebecah Ariela Groetares1, Isis dos Santos Silva2, Thiago Augusto Soares Monteiro da Silva3

A captação de órgãos no Brasil tem crescido cada vez mais, porém é necessária boa infra-estrutura, capacitação profissional 
e conhecimento da população. Deve-se ressaltar que o profissional de enfermagem assume um papel imprescindível, não 
apenas na manutenção corporal do possível doador, como também atua no suporte aos familiares na tomada de decisão 
da doação, pois ainda muitas famílias se recusam a doar os órgãos do familiar. Mediante ao exposto o objetivo do estudo 
identificar quais órgãos são captados em um hospital na região centro sul fluminense, analisar as etapas de captação 
dos órgãos, discutir a inserção do enfermeiro no cenário de captação. Trata-se de um estudo de cunho qualitativo, 
descritivo e exploratório. Sendo inicialmente realizado uma revisão integrativa de literatura, sendo encontrados 20 
artigos, mediante a busca com os descritores captação de órgãos, cuidados de enfermagem e transplante, utilizando 
o lilacs, national library of medicine, scielo. Para análise dos dados coletados, foi utilizado o método de bardin, onde 
o conteúdo da pesquisa passa pelas seguintes etapas: pré-análise, exploração do material e inferência e compreensão. 
Atualmente, conforme o ministério da saúde (2016), nos anos de 2010 a 2016 tem ocorrido um grande crescimento em 
relação aos transplantes efetuados no Brasil. Mesmo com esse crescimento, a meta de reduzir a fila de transplante não 
foi alcançada, pois esse atraso acontece principalmente pela desaprovação familiar que não concorda com a retirada de 
órgãos de seu familiar e devido à infra-estrutura hospitalar inadequada. Logo depois da confirmação de morte encefálica 
as etapas são feitas: notificação de um potencial doador a central de transplante, diagnóstico de morte encefálica, dando 
início então aos testes de compatibilidade entre um potencial doador e o potencial receptor. Gerado uma lista com 
potenciais receptores de cada órgão e entram em contato com os hospitais locais do paciente que está sujeito a receber o 
transplante (ministério da saúde, 2016). A enfermagem assume um papel muito importante quando se trata de dialogar 
com os familiares do doador, pois se deve levar em conta que os mesmos acabaram de sofrer uma perda importante 
(tannous; yazbek; giugni, 2016). Com isso deve ser levado em conta toda a logística de percurso, buscando uma rápida 
chegada ao paciente que receberá o órgão e assim tendo resultados satisfatórios. Deve-se garantir que as etapas sejam 
realizadas de forma correta. Com isso, todo esse planejamento garantirá que tanto a captação quanto o transplante serão 
realizados com maior qualidade.
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Cuidados odontológicos às crianças hospitalizadas
Antonio Marques de Souza Junior1, Carla Cristina Neves Barbosa2, Oswaldo Luiz Cecilio Barbosa3

A higienização bucal adequada é uma das medidas mais importantes a ser adotada para manter dentes e gengiva saudáveis. 
Quando realizada dentro dos padrões de normalidade a cavidade bucal fica livre de biofilme, cálculos dentários, cáries 
e infecções. Crianças hospitalizadas se encontram mais suscetíveis ao agravo destas doenças, pois se encontram 
debilitadas. O objetivo desse projeto foi conhecer os cuidados administrados com relação a saúde bucal de crianças 
hospitalizadas, verificando a dieta alimentar, a higienização bucal ou os métodos alternativos empregados durante o 
tempo de hospitalização. Foi uma pesquisa qualitativa e quantitativa que analisou os dados relacionados à higiene bucal 
de crianças de 0 a 12 anos de ambos os sexos, internadas no HUV (Hospital Universitário de Vassouras) Vassouras/
RJ. Os dados foram colhidos por meio de questionário e exame clínico. Essa pesquisa teve um caráter educativo e 
preventivo, no qual o resultado obtido foi analisado para obter a melhor forma de auxiliar esse público alvo. As crianças 
apresentaram dieta cariogênica, com o consumo de alimentos açucarados entre as refeições, medicamentos com sacarose 
e edulcorantes eram administrados em horários de risco para a propagação de lesões de cárie, a higiene bucal não ocorria 
de forma correta e nem era orientada durante a internação. Observou-se grande necessidade de um cirurgião-dentista na 
equipe de saúde nos hospitais infantis ou pelo menos instruir a enfermagem sobre a higienização bucal das crianças, com 
a intenção de prevenir o agravo da doença instalada e melhorar as condições de saúde bucal.
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Cuidados paliativos em pacientes oncológicos: a necessidade de uma 
abordagem multiprofissional
Uarlei Nogueira Porto1, Alex Pereira Ramos2, Rayssa Revellem Assis da Silva3, Thiago Augusto Soares Monteiro 
da Silva4, Rogerio Jardim Caldas5

Frente à importância da qualidade de vida para o paciente oncológico, o tempo de sobrevida não é o único desfecho 
chave de interesse. O curso evolutivo da doença, bem como sintomas, funcionalidade, impacto familiar e social, situação 
financeira e espiritualidade possuem grande relevância e devem ser considerados na definição de condutas terapêuticas. 
Portanto, protocolos de cuidados paliativos são revistos periodicamente, reforçando a abordagem multidimensional 
das fases que se seguem ao diagnóstico e tratamento do câncer. Nesse contexto, a equipe multidisciplinar é parte 
indissociável dessa filosofia de ação que privilegia a promoção da qualidade de vida, a prevenção e o alívio do 
sofrimento. Dessa forma, o objetivo do trabalho é avaliar o papel da atenção multiprofissional ao paciente oncológico 
em cuidados paliativos através de revisão de literatura. Para tanto, realizou-se uma busca literária cientifica dos últimos 
10 anos nas bases de dados scielo e pubmed. Os descritores utilizados foram “câncer”, “cuidados paliativos” e “equipe 
multiprofissional” e seus correspondentes em inglês. Apenas artigos em língua inglesa e portuguesa foram incluídos. 
Com o avanço e a modernização da medicina, o óbito deixou de ser vistos nas residências concentrando-se nos hospitais. 
Logo, os profissionais de saúde precisam estar aptos a lidar com as nuances do processo de finitude de vida. Ademais, a 
comunicação do diagnóstico do câncer é capaz de gerar alterações físicas e enormes transtornos emocionais no paciente, 
desestruturando o mesmo e sua família. O cuidado paliativo se apresenta, assim, como um plano de atenção baseado no 
trabalho em equipe por meio de uma abordagem interdisciplinar passível de dar suporte a ambos os lados. Sendo assim, 
é notória a importância dos profissionais das diversas áreas da saúde no cuidado de um paciente oncológico. Entende-se, 
também, a grande complexidade nesse cuidar, cujo sucesso requer primordialmente uma comunicação efetiva e eficaz 
entre a equipe multidisciplinar, pacientes e família\cuidadores. Contudo, o modelo ainda predominante de formação 
de recursos humanos em saúde deixa a ressignificação social da dor, da doença e da morte às margens da pratica 
profissional. A lógica biologicista de atenção ao paciente, em que o corpo é visto como uma máquina e objeto único de 
intervenção, permeia o processo de ensino-aprendizagem dos profissionais de saúde. Expõe-se, então, a necessidade 
de adequação das atuais linhas de formação e de cuidado em saúde para a real implementação de manejo clínico que 
possibilite o resgate social da trajetória individual desses pacientes.
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Depressão entre homens, questionário de Zung aplicado nas 
comunidades Ipiranga e Itakamosi em Vassouras
Bruno Kfuri Carneiro1, Marcos Antonio Mendonça2

A depressão envolve muitos estigmas, um deles é que ela está associada à fragilidade feminina. Por isso, muitos homens 
sofrem dessa doença em silêncio, com medo de serem julgados e até mesmo ridicularizados por seus familiares e 
amigos. O número de homens internados no Brasil devido à transtornos neuróticos, transtornos relacionados com o 
“stress” e transtornos somatoformes entre os anos de 2016 e 2017 foi de 2.150, Correspondendo a 41,49%. Das mortes 
por suicídio 79% são de homens. Ademais, as manifestações da doença frequentemente diferem nos homens, o que 
dificulta o diagnóstico. Este estudo busca compreender como a depressão está distribuída nos homens nas comunidades 
ipiranga e itakamosi pertencentes a cidade de Vassouras. A escala utilizada para avaliar empiricamente a depressão e a 
ansiedade foi o questionário de zung, composto de 20 perguntas. Aplicado na população dos bairros ipiranga e itakamosi 
pertencentes a cidade de Vassouras/RJ que integram o projeto ipiranga da Universidade severino sombra. O tempo total 
estimado para a aplicação e processamento desse questionário é de aproximadamente 20 minutos, variando este tempo 
para mais ou para menos dependendo do grau de escolaridade e de interesse do participante. Os entrevistados respondem 
em que grau experimentam aquele determinado sintoma, dando uma nota que pode variar de 1 a 4. Participaram 41 
sujeitos, idade m= 43,48, variando entre 19 e 94 anos, sendo que destes, 12 eram homens. Neste total de homens, 3 
foram avaliados com razoável nível de stress, 7 com nível baixo de depressão (ou esgotamento) e 2 com depressão. 
Dessa forma, compreender a distribuição da depressão ajuda a evitar consequências deletérias para a vida de quem sofre 
deste problema, podendo diminuir, por conseguinte os casos de suicídio.
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Depressão entre mulheres, questionário de zung aplicado nas 
comunidades Ipiranga e Itakamosi em Vassouras-RJ
Bruno Kfuri Carneiro1, Marcos Antonio Mendonça2

O número de mulheres internadas no Brasil devido à transtornos neuróticos, transtornos relacionados com o “stress” e 
transtornos somatoformes entre os anos de 2016 e 2017 foi de 3.031 Casos, 1,40 maior que nos homens. Esse número 
pode ser maior se considerar o grande número de pacientes que não são diagnosticados no Brasil, devido a inúmeros 
motivos. Estima-se que 5,8% dos homens e 9,5% das mulheres experimentaram pelo menos um episódio depressivo no 
decorrer de sua vida, tendo uma prevalência menor nos países em desenvolvimento em relação aos desenvolvidos, 11,1% 
e 14,6% respectivamente. Essa diferença na prevalência da depressão entre os sexos começa a aparecer na adolescência, 
quando componentes hormonais e diferenças culturais começam a interagir no corpo e na vida das mulheres. Tendo em 
vista esses fatores, este estudo busca compreender como a depressão está distribuída nas mulheres nas comunidades 
ipiranga e itakamosi pertencentes a cidade de Vassouras. A escala utilizada para avaliar empiricamente a depressão e a 
ansiedade foi o questionário de zung, composto de 20 perguntas. Aplicado na população dos bairros ipiranga e itakamosi 
pertencentes a cidade de Vassouras/RJ que integram o projeto ipiranga da Universidade severino sombra. O tempo total 
estimado para a aplicação e processamento desse questionário é de aproximadamente 20 minutos, variando este tempo 
para mais ou para menos dependendo do grau de escolaridade e de interesse do participante. Os entrevistados respondem 
em que grau experimentam aquele determinado sintoma, dando uma nota que pode variar de 1 a 4. Participaram 41 
sujeitos, idade m= 43,48, variando entre 19 e 94 anos, sendo que destas, 29 eram mulheres. Nesse total de mulheres 
2 foram tidas como não portadoras de depressão e de estresse, 3 com razoável nível de estresse, 11 com nível baixo 
de depressão ou esgotamento, 13 com depressão e nenhuma com alto grau de depressão. A depressão nas mulheres é 
seguida de sintomas desconfortáveis como ansiedade, distúrbios do sono, ataques de pânico e distúrbios alimentares. 
Dessa forma, compreender a distribuição da depressão ajuda a evitar consequências deletérias para a vida de quem sofre 
deste problema.

Palavras-chave:depressão; mulheres; questionário.

Agradecimentos:à Universidade de Vassouras pela bolsa de PIBIC - FUSVE.

Afiliação dos autores:1.Discente - Graduação (Bolsista de Iniciação Científica) da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil. 
2. Docente da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil. 
 



"Ciência Para Redução de Desigualdades"
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia

XVII Encontro Nacional de Iniciação Científica 
(XVII ENIC)

19 e 20 de outubro de 2018

ISBN  978-85- 88187-52-8

143

Depressão no paciente idoso: revisão de literatura
Nathalia Gomes da Silva2, Jean Fialho Fazolo de Souza2, João Luiz Castro Moraes3, Victor da Silva Gama 
Rodrigues4, Aparecida Carmem de Oliveira5

O envelhecimento tem sido evidenciado pelo crescimento gradual da expectativa de vida em âmbito mundial. O Brasil 
tem a 5ª maior população geriátrica do mundo, contando com aproximadamente 207,1 milhões de idosos. No que se 
refere à saúde mental, a depressão é o transtorno de humor mais frequente nessa faixa etária. Para o desenvolvimento 
dessa revisão de literatura, consultou-se as bases de dados lilacs, medline, scielo e pubmed, selecionando ao todo 53 
artigos entre os anos de 2012 e 2018. A coleta de dados foi realizada em julho de 2018 e empregou-se os descritores em 
ciência da saúde (decs): idoso, depressão, geriatria, diagnóstico, tratamento. Os artigos utilizados estavam disponíveis na 
íntegra e abordavam a depressão em idosos. Foram desconsideradas publicações referentes a teses, dissertações, resumos 
de congressos, anais, editoriais, comentários e opiniões. Desta forma, observou-se que os principais preditores da doença 
são idade avançada, baixa escolaridade, falta de suporte social, depressão prévia, limitação funcional, patologias crônicas. 
Os critérios para o diagnóstico de depressão são estado deprimido, anedonia, sensação de inutilidade ou culpa excessiva, 
dificuldade de concentração, fadiga, distúrbios do sono, problemas psicomotores, alteração significativa de peso, ideias 
recorrentes de morte ou suicídio. A dificuldade diagnóstica nos pacientes idosos pode ser atribuída à peculiaridades 
da doença nessa faixa etária, como um elevado número de sintomas somáticos, queixas frequentes de esquecimento, 
“complexo de perseguição”, irritabilidade. A história clínica e o exame físico, além dos exames laboratoriais, permitem 
excluir causas secundárias. Há uma linha tênue entre depressão e demência, posto que a depressão, por si só, produz um 
déficit mnemônico, podendo ser confundido com um quadro inicial de demência; bem como, pode ser um pródromo 
da doença de alzheimer. Dessa forma, sugere-se a implantação da escala de depressão geriátrica de yesavage-15, 
importante para o rastreio e diagnóstico diferencial. O tratamento antidepressivo no idoso deve ser implementado de 
forma global, através de abordagens psicossociais e farmacológicas, tendo como base os antidepressivos inibidores 
seletivos de recaptação de serotonina. Dado o exposto, compreende-se que, devido à perspectiva de grande aumento da 
população idosa, a depressão geriátrica constitui um importante problema de saúde pública, implicando na necessidade 
de melhorias em seu processo diagnóstico para que haja um correto tratamento e acompanhamento desses pacientes, a 
fim de diminuir a morbidade e mortalidade relacionadas à doença.
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Depressão pós-parto: uma revisão sobre fatores envolvidos e suas 
consequências para a relação mãe-bebe.
Jéssica Ferreira Alves1, Marina Shimada de Oliveira2, Karolina Lacerda da Silva3, Julia Pereira Alvim4, Mariana 
Rodrigues de Souza5, Daniele Rosevics de Oliveira6

A maternidade gera grandes transformações na vida de uma mulher, desde o âmbito emocional até o social. O desafio 
de tornar-se mãe, aliado as cobranças e as modificações hormonais podem ser vistos como fatores predisponentes 
associados à depressão pós-parto. Esta pode ser reconhecida através de sinais como irritabilidade, choro freqüente, falta 
de energia, sensação de incapacidade e queixas psicossomáticas. O objetivo deste estudo foi investigar e analisar os 
fatores predisponentes e protetores relacionados a depressão pós parto, assim como a sua repercussão na relação entre 
mãe e filho. Este estudo constitui-se de uma revisão de literatura na qual foram utilizados artigos em língua portuguesa, 
inglesa e espanhola. Foram selecionados 52 artigos da base de dados scielo no período de julho a agosto de 2018. O 
critério de inclusão de trabalhos no estudo foi a adequação do assunto abordado em cada um ao tema do trabalho. Já 
o critério de exclusão adotado foi serem trabalhos que apesar de conterem as palavras-chaves não abordavam em seu 
ínterim o assunto de interesse. A análise dos artigos revelou que os fatores protetores da depressão pós-parto foram maior 
escolaridade, residir com o parceiro e a gravidez ter sido planejada. Os fatores predisponentes mais ligados a ocorrência 
da depressão foram a multiparidade maior que dois, menor idade, menor escolaridade e menor nível socioeconômico. 
A depressão puerperal foi considerada como fator de diminuição de laços entre mãe e filho e também associada a 
parada precoce da amamentação. O planejamento da gravidez, o apoio familiar e a idade maior da mãe influenciam 
positivamente na mulher. Esses fatores foram considerados como influenciadores da mãe se sentir mais capaz de cuidar 
do seu bebe. Enquanto que a multiparidade e o baixo nível socioeconômico se relacionam a maior taxa de depressão 
pois, as despesas, o estresse e a sobrecarga de trabalho, quando se tem outros filhos, aumenta significativamente. A baixa 
auto-estima e o sentimento de incapacidade são fatores que levam a mãe a acreditar que seu leite não seja suficiente para 
o bêbê e interromper a amamentação, agravando a relação inicial entre mãe e filho. Conclui-se portanto, a importância 
dos profissionais de saúde envolvidos no pré-natal, parto e puerpério conhecerem os sinais da depressão pós-parto. Dessa 
maneira, estarão aptos a reconhecer as grávidas que os apresentam mais fatores de risco ligados a doença e necessitam 
de uma atenção e acompanhamento psicológico maior.
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Desafios do programa nacional de imunização frente à reemergência 
do sarampo no Brasil
Julia Coelho Braga1, Brendo Torres Costa dos Santos2, Isabelle Oliveira Souza Lima3, Camila Carvalho Sant’ana4, 
Maria Cristina Almeida de Souza5, Edsneider Rocha Pires de Souza6

O programa nacional de imunizações (PNI) foi fundamental para erradicação de doenças como sarampo em 2016. 
Porém, doenças tidas em fase de eliminação ou controle apontam para necessidade de manutenção de altas coberturas 
vacinais (CV) e de conscientização da população sobre a necessidade de imunização. A ocorrência de novos casos de 
sarampo na última década e menor aderência da população à vacinação alertam para reemergência da doença. O objetivo 
desse trabalho foi avaliar atuais desafios do PNI frente ao ressurgimento de casos de sarampo no país. Trata-se de uma 
revisão de literatura realizada em agosto/2018, nas bases de dados scielo e pubmed, por meio dos descritores “sarampo”, 
“vacinação” e “programas de imunização”. Foram selecionados 7 artigos, publicados entre 2010-2018. O critério de 
inclusão foram publicações dos últimos 10 anos. Em 2014, ocorreram 114.900 Óbitos por complicações de sarampo 
no mundo, 13 óbitos/hora. De dezembro/2013 a setembro/2015, a vigilância epidemiológica do ceará identificou 4.631 
Casos suspeitos, dos quais 1.052 Foram confirmados; 90% dos casos confirmados e 40% dos suspeitos relataram não 
ter antecedente vacinal. O Ministério da Saúde estabelece meta de CV de 95% para vacina tríplice viral (SCR). Um 
inquérito domiciliar em Santa Maria/DF avaliou a CV da segunda dose da scr em 206 crianças de 7-9 anos e apontou 
cobertura abaixo do preconizado (76,3%). Uma pesquisa feita em 27 capitais Brasileiras em 2007-2008 revelou mais 
baixas coberturas entre famílias mais ricas. O sarampo é uma doença de alta transmissibilidade e grande parte dos casos 
atuais foi identificada em não vacinados ou relacionados à importação do vírus. A vacinação é a medida mais eficaz 
para prevenir a doença. Porém, condições socioeconômicas das famílias e baixa adesão vacinal levam a baixas CV e 
maior suscetibilidade ao adoecimento. Classes mais pobres geralmente têm acesso à vacinação durante campanhas, 
tendo maior dificuldade em consumir serviços regulares de saúde. Os motivos para a redução da cv em crianças de 
famílias ricas passam por sua percepção da qualidade dos serviços públicos e pela noção equivocada de que doenças 
imunopreveníveis não seriam uma ameaça para esse grupo. Além disso, há evidências de que mesmo na presença de 
alta cv, a proteção coletiva pode não ser atingida se a população não vacinada se concentra em um local, desencadeando 
surtos. Portanto, é fundamental que a cobertura vacinal no país seja homogênea. No contexto de surtos, é importante 
que haja convocação de gestores para maior monitoramento da cobertura vacinal, busca ativa de crianças não vacinadas 
e vacinação de bloqueio.
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Desfibrilador externo automático: um determinante na sobrevida de 
vítimas de parada cardiorrespiratória em locais públicos
Katarina Cardoso Rodrigues1, Bruno Kfuri Carneiro2, Raimundo Marcial de Brito Neto3, Mario Henrique 
Chaves Guedes4, Paula Pitta de Resende Côrtes5, Marco Aurélio dos Santos Silva6

O desfibrilador externo automático (DEA) é um aparelho eletrônico portátil, utilizado durante a ressuscitação 
cardiopulmonar (RCP) de forma alternada com a massagem cardíaca de alta qualidade, a fim de reverter arritmias 
cardíacas como fibrilação ventricular e taquicardia ventricular sem pulso. Essas arritmias são as que correspondem 
ao ritmo cardíaco observado em 85% dos casos atendidos de morte súbita em ambiente pré-hospitalar. O objetivo 
desse trabalho é demonstrar como o dea colabora com a sobrevida de vítimas de parada cardiorrespiratória (PCR) em 
locais públicos. Para isso, foi feita uma busca criteriosa em dados epidemiológicos do datasus e nas principais bases 
indexadoras de dados (pubmed e scielo) onde foram selecionados artigos em inglês e português entre os anos de 2008 
e 2018 que abordavam a relação entre a parada cardiorrespiratória, e a importância e o uso do dea por pessoas leigas. A 
cada minuto transcorrido do início do evento arrítmico súbito sem desfibrilação, as chances de sobrevivência diminuem 
em 7 a 10%. A função desse aparelho portátil não é voltar a função cardíaca, e sim suspender toda atividade elétrica 
ineficaz do momento, para um ritmo de perfusão adequado. Em função disso, o uso do dea vem sendo mundialmente 
divulgado, pois quanto mais cedo ocorre a desfibrilação e a massagem cardíaca de alta qualidade, maior a taxa de 
sobrevivência. Sabendo disso o projeto de lei n.º 5.155, De 2016 (da sra. Dulce Miranda) - programa nacional contra a 
morte súbita - afirma que os locais públicos e os privados de acesso públicos deverão ter instalação de dea, como também 
há a necessidade da promoção da acessibilidade de toda a população à ressuscitação cardiopulmonar e à desfibrilação. 
Seguindo essa ideia de acessibilidade, em Vassouras-RJ, o projeto de ensino em primeiros socorros (PEPS), idealizado 
por acadêmicos do curso de medicina para capacitação populacional em primeiros socorros, adquiriu um desfibrilador 
para Universidade de Vassouras. Dessa forma o ensino continuado em ressuscitação cardiopulmonar básica e o uso dea 
se propagará na população vassourense.

Palavras-chave:sobrevida; parada cardiorrespiratória; ação comunitária
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Deterioração da qualidade de vida e alterações clínicas no paciente 
com doença de Alzheimer
Luisa Santos Paiva1, Bianca Affonso dos Santos Paiva2

A expectativa de vida tem aumentado nas últimas décadas, devido a melhora na condição de vida e aos avanços da área 
médica. No entanto, uma maior longevidade não equivale a uma boa qualidade de vida, uma vez que os idosos se tornam 
mais propensos a desenvolverem demências. A doença de alzheimer é uma das demências mais comuns, causada por 
neurodegeneração nas regiões cerebrais responsáveis por processos cognitivos. O objetivo desse trabalho é realizar uma 
revisão literária sobre manifestação do alzheimer. Foi realizada uma pesquisa em artigos do pubmed, scielo e jornais de 
psiquiatria. As áreas cerebrais mais afetadas são o córtex, o hipocampo, o córtex entorrinal e o córtex estriado ventral, 
sendo as responsáveis por processos cognitivos. As manifestações clinicas da doença começam aos 40 anos, porem se 
tornam mais evidentes a partir dos 60 anos. O primeiro sintoma a aparecer é a perda de memória recente, seguido pelas 
dificuldades de atenção e fluência verbal. A medida que a doença avança capacidade de fazer cálculos, as habilidades 
vísuoespaciais e a capacidade de usar objetos comuns e ferramentas se deterioram. A perda de memória remota e 
alterações de vigília e lucides acontecem em estágio bem avançado da doença. Além disso, os pacientes geralmente 
desenvolvem distúrbios comportamentais como agressividade, alucinações, hiperatividade, irritabilidade e depressão. 
A doença de alzheimer afeta drasticamente as habilidades sociais e funcionais do indivíduo e, apesar dos esforços, até o 
momento não foi desenvolvida nenhuma terapia satisfatória para retardar ou impedir a progressão da neurodegeneração 
responsável pela doença. Atualmente o tratamento de escolha é feito com os inibidores da acetilcolinesterase, que têm 
demostrado um controle sintomático e redução da progressão da doença consistentes, porém ainda não são o tratamento 
ideal. Devido ao que foi exposto, conclui-se que há um longo caminho ainda a ser trilhado para que a doença de 
alzheimer seja completamente entendida e para que medicamentos satisfatórios possam ser desenvolvidos. Dessa forma, 
são necessárias mais pesquisas e investimentos nas áreas para que tal realização seja possível e, assim, os pacientes 
portadores da doença possam ter uma melhor qualidade de vida e possam participar integralmente da sociedade.

Palavras-chave:doença de alzheimer; doenças neurodegenerativas; acetilcolinesterase.

Afiliação dos autores:1.Acadêmica da FAME-JF, Juiz de Fora -MG, Brasil 
2. Docente da Universidade de Vassouras, Vassouras - RJ, Brasil 
 



"Ciência Para Redução de Desigualdades"
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia

XVII Encontro Nacional de Iniciação Científica 
(XVII ENIC)

19 e 20 de outubro de 2018

ISBN  978-85- 88187-52-8

148

Diabetes melito: complicações da hiperglicemia crônica - relato de 
caso
Julio Cesar Zancaneli Junior1, Lucas Gomes Diniz2, Bruna Ribeiro Belarmino3, Patricia Silva Sodré4, Roberta 
Sayuri da Costa Iraha5, Lucineide Martins de Oliveira Maia6

A organização mundial de saúde define o diabetes mellitus como uma síndrome de etiologias múltiplas, decorrente 
da hiperglicemia, que resulta numa secreção deficiente de insulina pelas células beta, resistência periférica à ação da 
insulina ou ambas. As duas principais etiologias são o diabetes melito tipo 1 e tipo 2. A exposição a hiperglicemia 
crônica do diabetes frequentemente está associada a disfunção e insuficiência de órgãos. O presente estudo objetiva 
relatar o caso de um paciente sexo masculino, 53 anos, diabético tipo 2 há 10 anos e em tratamento regular, que procurou 
o ambulatório de endocrinologia do Hospital Universitário de Vassouras após apresentar uma lesão ulcerada no 1° 
pododáctilo do pé direito. Relatou catarata em olho direito. Negou tabagismo e afirmou etilismo social. Os dados do 
relato foram extraídos através do prontuário e de entrevistas com o paciente, após autorização do HUV e tcle assinado. 
O paciente masculino, 53 anos foi internado no Hospital Universitário de Vassouras (HUV), na enfermaria de clínica 
medica masculina por encaminhamento do ambulatório de endocrinologia devido quadro de úlcera em hálux direito, 
com odor fétido e secreção de necrose flogística. Havia também presença de linfadenopatia inguinal do lado direito sem 
alterações sistêmicas. Foi submetido a raio x sem sinais de osteomielite. Paciente foi encaminhado novamente para o 
ambulatório de endocrinologia para tratamento de pé diabético. Comorbidades presentes: hipertensão arterial sistêmica 
e diabetes melito. O aumento pressórico eleva o risco de doenças cardíacas e vasculares, acelera a progressão da doença 
renal e da retinopatia diabética, causados pelo próprio diabetes. O caso do paciente em questão, a polineuropatia 
diabética levou a uma insensibilidade por danos às fibras nervosas finas pela exposição prolongada à hiperglicemia. 
Sobre a retinopatia diabética, infere-se que a retinopatia diabética ocorre em quase 100% dos diabéticos tipo 1 após 20 
anos, mesmo tratados com a terapia convencional, e em 60% dos pacientes diabéticos tipo 2 após o referido período. 
Nesse sentido, entende-se que o controle glicêmico rígido dos pacientes diabéticos deve ser necessário, com o intuito 
de prorrogar e ou evitar lesões micro e macrovasculares, esta última prejudicando diretamente a função de vários 
órgãos e sistemas do organismo. O diagnóstico precoce possibilita o adequado tratamento, evitando-se sua progressão 
e complicações graves
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Diabetes mellitus na odontologia
Maria Eduarda Granadeiro Gomes Corrêa1, Gabriel Mescolin Meyer2, Renata Batista de Gusmão3, Virginia 
Silva de Almeida4, Andreia Medeiros Costa Lobato dos Santos5, Eduardo Tavares Lima Trajano6

A diabetes mellitus (DM) é uma síndrome caracterizada por níveis glicêmicos séricos persistentes. O DM está associado 
ao aumento da mortalidade e ao alto risco de desenvolvimento de complicações vasculares e neuropatias. Dentre as 
afecções sistêmicas que podem estar presentes nesses pacientes, estão inúmeras alterações bucais. Desta forma, o 
objetivo do presente estudo foi a partir de uma revisão de literatura abordar os aspectos do dm mais relevantes para o 
atendimento do cirurgião-dentista. Foram utilizados artigos científicos em português e inglês publicados entre os anos 
de 2014 e 2018 disponíveis nas plataformas Scielo e Pubmed utilizando as seguintes palavras-chave: diabetes; diabetes 
e cirurgião-dentista; diabetes e odontologia. Dentre as principais manifestações bucais e aspectos dentais dos pacientes 
com dm estão à xerostomia, glossodínia, ardor na língua, eritema, e distúrbios de gustação. O DM leva a um aumento da 
acidez do meio bucal, aumento da viscosidade e diminuição do fluxo salivar, os quais são fatores de risco para cárie. Além 
das complicações acima, emergências quanto ao atendimento odontológico ao paciente diabético podem ocorrer. Uma 
emergência comum durante o atendimento odontológico nesses pacientes é a hipoglicemia, situação em que a glicemia 
no sangue se apresenta abaixo de 45 mg/dL. O atendimento odontológico também deve ser diferenciado. Visando 
reduzir a tensão, devem ser realizadas consultas curtas no início da manhã (pois os níveis endógenos de corticosteróides 
neste período são geralmente altos e os procedimentos estressantes podem ser mais bem tolerados) e técnicas de sedação 
auxiliar quando apropriadas. Sobre a dieta do paciente, aconselha-se que o paciente continue a se alimentar normalmente 
antes do tratamento. Quanto ao tratamento o uso de lidocaína como solução anestésica local não é a melhor escolha, 
por ser considerado um anestésico de curta duração de ação. Os anestésicos de longa duração também não são de 
melhor escolha, porque têm influência no miocárdio. A anestesia de bloqueio deve ser preferida, evitando-se o uso de 
soluções que contenham vasoconstrictor à base de adrenalina, pois esta promove a quebra de glicogênio em glicose, 
podendo determinar hiperglicemias. Podemos concluir que vários aspectos do dm devem ser levados em consideração 
no momento da conduta terapêutica do cirurgião-dentista no tratamento do paciente com dm.

Palavras-chave:diabetes; diabetes e cirurgião-dentista; diabetes e odontologia.

Afiliação dos autores:1.Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil. 
2. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
3. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
4. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
5. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
6. Docente da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil



"Ciência Para Redução de Desigualdades"
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia

XVII Encontro Nacional de Iniciação Científica 
(XVII ENIC)

19 e 20 de outubro de 2018

ISBN  978-85- 88187-52-8

150

Diagnóstico das condições higiênico-sanitárias e microbiológicas dos 
alimentos em restaurantes do tipo self-service da região de Vassouras, 
RJ
Natália Antunes Chagas1, Maria Clara Rolla Silveira2, Denis Alves Monsores3, Letícia Steves dos Santos4, Camila 
Alves Barreto de Souza5, Gabriela Vieira do Amaral6

O alimento é fundamental para a saúde do ser humano, em quantidades adequadas e com qualidade higiênico-sanitária 
satisfatória são capazes de suprir as necessidades do organismo. Com o passar dos anos, a população tem se mostrado 
cada vez mais consciente e crítica em relação à qualidade das refeições realizadas nos centros comerciais. Nota-se 
então, uma procura maior por locais que ofereçam o mínimo de higiene com as mesmas. A qualidade de um alimento 
está intimamente ligada a possibilidade de consumir o produto de forma digna, o que por sua vez, significa permitir o 
acesso do consumidor a um ambiente limpo, seguindo as normas tradicionais de higiene. Dentre os estabelecimentos 
do segmento comercial, um dos mais frequentados pelos Brasileiros são os restaurantes self-service. Para garantir a 
segurança dos alimentos oferecidos, é necessária a implantação das boas práticas de fabricação (BPF), procedimentos 
padronizados que devem ser adotados com o objetivo de evitar as doenças transmitidas por alimentos (dta). Tendo 
em vista que os alimentos já são contaminados naturalmente por microrganismos, o intuito das bpf é evitar que esses 
microrganismos se multipliquem ou que novos se instalem através da contaminação ambiental ou por manipulação 
inadequada. As dtas não são de notificação compulsória, o que acaba mascarando o real problema no país, mas acredita-
se que a ocorrência dessas doenças tem aumentado proporcionalmente à procura da alimentação fora do lar, sendo 
responsabilizadas por diversas hospitalizações, complicações, perdas econômicas e até mortes. O objetivo desse trabalho 
é avaliar as condições higiênico-sanitárias da venda de alimentos no município de Vassouras, com a utilização de um 
check-list desenvolvido baseado nas legislações vigentes no Brasil, RDC 216 e RDC 275/2002. Desta maneira, será 
possível identificar o nível de “conformidades” e “não conformidades” dos locais. Além, da pesquisa observacional dos 
itens presente no check-list, também serão coletadas 2 amostras de alimento expostos à venda dos buffets self-services, 
sendo uma de alimento frio e outra de alimento quente de 10 restaurantes e analisadas no laboratório de microbiologia 
da Universidade de Vassouras. Diante disso, espera-se com este estudo, conhecer os níveis de adequações higiênico 
sanitárias do ponto de venda, assim como, a qualidade microbiológica dos alimentos na região de Vassouras/RJ, uma 
vez que nenhum estudo acerca do tema foi encontrado na literatura nesta região. O que possibilitará traçar estratégias 
para melhorias e adequação conforme as legislações vigentes, numa futura oportunidade.
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Diagnóstico de colangite esclerosante primária a partir da investigação 
de doença inflamatória intestinal em homem jovem: relato de caso
Thales Montela Marins1, Nilson Chaves Júnior2, Paula Pitta de Resende Côrtes3

A colangite esclerosante primária (CEP) é uma doença colestática crônica rara, com prevalência mundial que varia de 
0,22 à 16,2/100.000 Habitantes, caracterizada por inflamação persistente e fibrose obliterativa de toda a árvore biliar 
sendo mais comum em homens em torno de 43 anos. É frequente sua associação com doença inflamatória intestinal (DII) 
e é fator de risco para colangiocarcinoma. O objetivo é relatar o caso de um paciente jovem com diagnóstico de CEP em 
estágio inicial, a partir da investigação de DII. T.M, gênero masculino, 18 anos, iniciou investigação de dor abdominal 
intensa, fadiga e diarreia persistente em setembro de 2017. Em dezembro de 2017, persistindo o quadro e apresentando 
alterações das provas de função hepática e com ultrassonografia de abdome total mostrando leve aumento do lobo 
esquerdo do fígado e ascite em hipogástrio, foi encaminhado ao hepatologista que solicitou: anti HIV( I e II) e hepatite 
“B e B, HEP2, anti-endomísio IGG e IGA, antigliadina, anti LKM, anti músculo liso, antitranglutaminase tecidual IGA - 
negativos, fosfatase alcalina-683 U/L, gama Gt-608,2 UI/L, TGO-64 U/L, TGP-172 U/L; CA19-9=62; imunoglobulinas 
normais; eletroforese de proteínas normais; anti-anca P reagente. A colonoscopia mostrou mucosa intestinal bastante 
hiperemiada com áreas de ulceração rasa e grande quantidade de fibrina.A colangioressonância mostrou discreta ectasia 
uniforme da árvore biliar intra-hepática, sem um fator obstrutivo mecânico identificado fechando o diagnóstico de CEP 
associada a doença inflamatória intestinal. Foi prescrito: mesalazina 2.400mg, ursalcol® e meticorten® 50mg. Após a 
retirada do meticorten e ainda com diarreia crônica, foi introduzido azatioprina® 50mg. Houve melhora do quadro e 
queda dos valores das bilirrubinas e enzimas hepáticas. Em 06/18 foi realizada nova colonoscopia que mostrou melhora 
de 85% do processo inflamatório intestinal porém persistindo as alterações da função hepática mas apresentando 
melhora dos sintomas clínicos. Os mecanismos patogênicos são parcialmente compreendidos, mas o processo aparenta 
se desenvolver em indivíduos geneticamente susceptíveis após exposição a desencadeantes ambientais ou a um agente 
infeccioso do intestino que pode ter acesso ao sistema porta e contribuir para a inflamação biliar. A baixa incidência 
e prevalência, associadas a uma evolução lenta do quadro clínico, além da falta de biomarcadores, tornam a CEP 
uma doença de diagnóstico tardio. Por ser uma doença crônica com opções terapêuticas limitadas, o diagnóstico e 
acompanhamento precoce são essenciais para o tratamento de complicações, como a neoplasia.
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Diagnosticos de enfermagem aos clientes em pós operatório de 
revascularizaçao de miocardio
Clara Comenale Corrêa1, Adriana De Paula Baptista Rodrigues2, Thiago Augusto Soares Monteiro da Silva3, 
Rafaellla Pontes de Oliveira Brasil4, Lilia Marque Simoes Rodrigues5

As patologias cardiovasculares têm se apresentado nas últimas décadas têm aumentado a sua incidência e mortalidade, 
por apresentarem caráter de cronicidade, o tratamento desse grupo de doenças pode ser clínico ou cirúrgico. O diagnostico 
de enfermagem é uma etapa que compõe a sistematização da assistência de enfermagem, reconhecido como guia para 
o planejamento e implementação das intervenções, pois representa a base para a seleção das ações ou intervenções com 
as quais se objetiva alcançar os resultados esperados, e dentro do setor de cirurgia é essencial, pois permite direcionar 
a assistência de enfermagem e subsidiar intervenções adequadas às necessidades individuais. Este estudo objetiva 
identificar os principais diagnósticos de enfermagem em pacientes no pós-operatório de cirurgia de revascularização 
de miocárdio, internados na enfermaria cardiológica de um hospital. Trata-se de uma pesquisa exploratório, sendo 
inicialmente realizado uma revisão integrativa da literatura científica publicada nos bancos de dados: Lilacs, Scielo, 
BDENF, consultados através do site da BIREME tendo por descritores “enfermagem”, “cardiologia” e processo de 
enfermagem” buscando artigos a partir do ano de 2014 a 2018, pesquisado durante os meses de abril a agosto do respectivo 
ano . Após a busca foi realizado a leitura, análise e descrição dos resultados, sendo identificados 15 diagnósticos de 
enfermagem de risco, sendo eles: risco de perfusão renal ineficaz; risco de perfusão tissular cardíaca diminuído; risco de 
infecção; risco de integridade da pele prejudicada; risco de quedas; risco de desequilíbrio eletrolítico; risco de choque; e 
34 diagnósticos reais, sendo os mais frequentes relacionados ao domínio atividade/repouso podendo citar alguns como: 
mobilidade física prejudicada; mobilidade no leito prejudicada; padrão respiratório ineficaz. Quanto aos diagnósticos de 
risco classificados, salienta que o risco de desequilíbrio eletrolítico, risco de perfusão renal ineficaz e risco de infecção 
foram os mais identificados nos artigos sobre pacientes no pós-operatorio mediato de revascularização do miocárdio. 
Um dos diagnósticos reais que os pacientes mais apresentaram nas pesquisas foi de dor aguda, mobilidade no leito 
prejudicado e motilidade gastrintestinal disfuncional. A identificação de diagnósticos de enfermagem em pacientes no 
pós-operatório de cirurgia cardíaca permite direcionar a assistência de enfermagem e subsidiar intervenções adequadas 
às necessidades individuais, pois pacientes nessas condições requerem intervenções imediatas e precisas.
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Dieta alimentar de crianças menores que 5 anos assistidas por um 
projeto comunitário. Estudo piloto
Jurandir Pozes Guimarães Junior1, Lucas Pereira da Silva Cavalieri2, Maria Cristina Almeida de Souza3, 
Fernanda Santiago4

Introdução: evidências científicas sugerem que muitas doenças típicas de adultos, como obesidade, doenças cardíacas, 
osteoporose e hipertensão arterial estão associadas a hábitos alimentares nas fases precoces da vida. Objetivo: identificar 
os hábitos alimentares em crianças menores de 5 anos assistidas pelo projeto ipiranga, desenvolvido nos bairros ipiranga 
e Itakamosi, em Vassouras/RJ. Materiais e métodos: estudo piloto, cujos dados foram coletados por meio da aplicação 
de um questionário estruturado, aplicado no segundo semestre de 2017. Pesquisa aprovada pelo cep (parecer no. 
308.142, De 14/06/2013). Os critérios de inclusão foram a crianç a ter até 5 anos e o seu responsável legal concordar 
em assinar o tcle. Trata-se de um estudo piloto, com amostra por conveniência não probabilística, cuja amostra foi 
constituída por 4 crianças menores de 5 anos. Resultados e discussão: identificou-se na composição da dieta alimentar 
os seguintes itens: 10% refrigerantes, 7% sucos industrializados, 14% carboidratos, 13% proteínas, 10% hortaliças e 
leguminosas, 13% frutas da estação, 10% tanto de doces como de lipídeos, 13% leite e derivados. Conclusão: é evidente 
a relevância de identificar os hábitos alimentares em crianças e fornecer orientações aos responsáveis a fim de contribuir 
para prevenção de doenças crônicas não transmissíveis em adultos. Os padrões alimentares das crianças investigadas 
apresentaram significativo consumo de produtos industrializados, cujo consumo nesta idade necessita ser avaliado. 
Sugerem-se mais pesquisas com a utilização de amostragem com representatividade a fim de obter resultados capazes 
de subsidiar os responsáveis assim como os gestores públicos na elaboração da adequada dieta alimentar das crianças. 
Independentemente das limitações apresentadas, o presente estudo se torna relevante por caracterizar o padrão alimentar 
de crianças menores de cinco anos assistidas por um projeto comunitário.

Palavras-chave:obesidade; alimentação; promoção de saúde
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Doença venosa crônica: uma análise comparativa entre a fotocoagulação 
e a fleboextração
Thamiris de Moura Sampaio1, Isack Bruno Neves Marques2, Adriano Baltar Moreira3, Ana Carolina Bisker da 
Costa4, Camila Carvalho Sant’ana5, Marcio Alexandre Terra Passos6

A doença venosa crônica dos membros inferiores apresenta uma alta prevalência, sendo a cirurgia para cura das varizes 
entre as mais frequentemente realizadas pelos cirurgiões vasculares. A fleboextração é o tratamento convencional e 
vem sendo realizado por décadas com relativa segurança e eficácia. Porém com o desenvolvimento de instrumentais 
mais apropriados e flexíveis, bem como a busca por técnicas menos invasivas com resultados aceitáveis, possibilitou o 
aparecimento de novas modalidades de tratamento como a fotocoagulação a laser. O objetivo deste trabalho foi avaliar 
os resultados de cada técnica utilizada para o tratamento da insuficiência venosa em membros inferiores. Trata-se de 
uma revisão de literatura realizada entre março de 2005 e agosto de 2015 nas bases de dados scielo , pubmed e trip 
utilizando-se as palavras-chave “varizes”, “fotocoagulação a laser” e “insuficiência venosa”. Foram selecionados 9 
artigos publicados entre 2005 e 2015.

O tratamento convencional das varizes dos membros inferiores consiste na remoção cirúrgica das veias insuficientes. A 
fleboextração é o tratamento preconizado quando há insuficiência de veia safena magna (VSM) e vem sendo realizado 
com relativa segurança e eficácia nas últimas décadas. Porém atualmente existe um método alternativo ao convencional 
que é a fotocoagulação a laser guiado por usg. Entretanto, trabalhos mostram que a termoablação endovascular das veias 
safenas insuficientes com laser é uma técnica menos invasiva, com resultados semelhantes à cirurgia convencional, 
mas, com efeitos adversos menos frequentes. Estudos mostraram que em relação à dor nos membros submetidos à 
fotocoagulação e fleboextração, tiveram a mesma resposta em que foram interpretadas como ausente ou leve. Já em 
relação à intensidade do edema, mostrou-se significativa entre as diferentes técnicas. O edema esteve mais ausente na 
fotocoagulação do que na fleboextração. A correlação entre a extensão do hematoma e as duas técnicas utilizadas também 
apresentou significância estatística. Foi observado que nos membros que tiveram a veia safena interna (VSI) tratada 
com laser apresentaram poucos hematomas, ao passo que nos membros em que a vsi foi retirada com a fleboextração 
convencional tiveram mais hematomas. Portanto o resultado foi que o índice de melhora estética e de satisfação com os 
dois tipos de cirurgia foi de 100%, mas evidenciou-se que os efeitos colaterais pós-cirúrgico nos membros operados com 
a técnica de fotocoagulação a laser são menos frequentes por serem menos invasivos.

Palavras-chave:varizes; fotocoagulação a laser; insuficiência venosa.
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Doenças neurológicas: impactos para o sus no Estado do Rio de 
Janeiro (2012 a 2017)
Ana Paula Romagnioli Mattos1, Ana Beatriz Calmon N. da G. Pereira2, Carlos Eduardo Cardoso3

As doenças neurológicas (dn) são patologias que acometem o sistema nervoso. Apesar de não configurarem as principais 
causas de morte no Brasil, são potencialmente graves e uma importante causa de morbidade e incapacidade. Algumas 
destas doenças, tais como a cefaléia, são de grande incidência na população, de fácil diagnóstico e manejo dos sintomas. 
Outras, tais como o alzheimer, tem caráter degenerativo e uma perspectiva de tratamento limitada. Desta forma, 
este trabalho teve por objetivo identificar os impactos no âmbito do sistema único de saúde (sus) das principais dn 
reportadas no Estado do Rio de Janeiro (RJ) nos anos de 2012 a 2017. Para tal, foi realizado um levantamento dos dados 
disponibilizados pela departamento de informática do sus (datasus) em sua página eletrônica (http://www.Datasus.Gov.
Br) utilizando a classificação estatística internacional de doenças (cid-10). Foram analisados o número de internações, 
custo médio da internação, tempo médio de permanência hospitalar e a taxa de mortalidade. No período de 2012 a 2017 
foram reportadas 126.020 Internações, sendo 54% destas na região metropolitana e 3% na região centro-sul fluminense. 
O custo médio por internação foi de r$ 1.989,80, Valor este superior ao valor médio total no período (r$ 1.200,89). A 
média de permanência hospitalar para as internações decorrentes das dn foi de 19,8 dias. Este valor é 131% maior do que 
a média geral de permanência hospitalar (8,6 dias). A taxa de mortalidade por dn foi de 15%, também bastante superior 
a taxa de mortalidade geral (6%). Percebe-se, portanto, que apesar das internações por dn representarem apenas 3% de 
todas as internações ocorridas, o custo médio por internação, o tempo de permanência hospitalar e a taxa de mortalidade 
se mantiveram bem acima dos valores totais reportados para o RJ. Por outro lado, quando se analisa as patologias 
específicas, verifica-se que o maior numero de internações foi por ave (55.391 Internações), o que evidencia a grande 
prevalência desta patologia. O custo médio por internação foi superior nas doenças cerebrovasculares (r$ 7.172,25), 
Seguido pelas doenças de paralisia cerebral e outras síndromes paralíticas (r$ 5.073,29). Assim, pela análise dos dados 
coletados, pode-se concluir que as doenças neurológicas, em especial o ave, impactam fortemente o sus, elevando os 
gastos com internações e provocando alto índice de mortalidade. Estes resultados demonstram, portanto, que se faz 
necessário otimizar os métodos de identificação das dn, bem como ampliar as estratégias de prevenção destas doenças 
para diminuir custos e mortalidade.

Palavras-chave:doenças neurológicas; sistema único de saúde; sus.
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Eficácia do uso do sarolaner (simparic®) para o tratamento e controle 
de miíases provocadas pelas moscas cochliomyia hominivorax e 
dermatobia hominis em cães
Maria Clara Rolla Silveira1, Natália Antunes Chagas2, Camila Alves Barreto de Souza3, Letícia Steves dos Santos4, 
Bruna de Azevedo Baêta5, Flávia Clare Goulart de Carvalho6, Flávia Clare Goulart de Carvalho7

No Brasil, miíases são frequentemente negligenciadas por partes dos profissionais de saúde, o que é grave, pois afeta 
grande parte dos mamíferos e o homem. Esta enfermidade é definida como a infestação ectoparasitária de vertebrados 
vivos por larvas de diptera que se alimentam, pelo menos durante parte da sua vida, do tecido vivo ou morto do seu 
hospedeiro, de suas substancias liquidas, ou do alimento por ele ingerido. Os mais importantes dipteros do Brasil são a 
dermatobia hominis que é a única espécie de ectoparasita que se utiliza de um forético para transporte de seus ovos aos 
hospedeiros e sua larva causa a míiase obrigatória nodular ou furuncular. E a cochliomya hominivorax que possui ciclo 
holometábolo, suas larvas, altamente patogênicas, são importantes causadoras de míiase obrigatória cutânea e cavitária. 
São popularmente conhecidas como berne e bicheira. A enfermidade compõe importante moléstia de cães domésticos 
sendo constante nas clinicas veterinárias principalmente na primavera-verão (estação das águas) em animais residentes 
em áreas urbanas, sem raça definida, pelagem escura e comprida, filhotes, machos e negligenciados pelos proprietários. 
Irresponsabilidade do tutor no tratamento de feridas cutâneas e falta de higiene com seus animais (acumulo de urina e 
fezes nos pelos) são atrativos de moscas para a ovoposição e larvoposição, e que levam a ocorrência de miiases. Ainda 
persiste muitas divergências epidemiológicas em relação ao parasitismo por c. Hominivorax e outras miíases cutâneas, 
uma delas é a predileção por áreas corporais dos cães. As regiões mais afetadas citadas são perinasal, periocular, 
peribucal, perianal e genital. O tratamento destas doenças, consiste na utilização de um medicamento ectoparasiticida. 
O objetivo deste trabalho foi avaliar a eficácia do sarolaner (simparic ®) no tratamento e controle de miíases em cães 
naturalmente infestados. Serão selecionados 10 animais com cada tipo de manifestação (berne e bicheira) totalizando 
20 animais provenientes do atendimento no hospital veterinário da Universidade de Vassouras, na clinica sos animal e 
abrigos da região de Vassouras, RJ. Não será realizado a extração manual dessas larvas e aplicação de qualquer outro 
medicamento a não ser o simparic®. Acontecerá a avaliação do animal no d0, d3, d6, d9 e d30. Este medicamento inibe 
atividade antiparasitária através do bloqueio específico dos canais de cloro controlados pelo gaba e pelo glutamato e tem 
duração e eficácia de 30 dias contra outros ectoparasitas, como a pulga por exemplo. Espera-se o mesmo resultado em 
relação as míiases.
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Encefalopatia por cefepime – relato de caso
Lívia Maria Horta Rodrigues1, Frederico Antonio Rabelo2, Natasha Delgado Oliveira³, Stephannie Santos Rangel4, 
Gabriel Passos de Oliveira Carvalho5, Alexandre Mitsuo Mituiassu6

Encefalopatia por cefepime é uma condição de manifestações clínicas variáveis, como coma, crise convulsiva, distúrbios 
cognitivos, entre outros. Ocorre com maior frequência em pacientes de idade avançada internados em unidades de terapia 
intensiva (UTI). Devido à sintomatologia ampla e variável, é frequentemente negligenciada. É mais prevalente em 
pacientes com função renal prejudicada devido à excreção predominantemente renal da droga¹. Descrever as alterações 
encontradas em pacientes com encefalopatia medicamentosa, e destacar a importância do diagnóstico clínico. Materiais 
e métodos: foi realizada revisão bibliográfica a partir das plataformas pubmed e scielo, e avaliação do prontuário do 
paciente mediante termo de consentimento livre e esclarecido. D.B.D, feminino, 68 anos, branca, paciente de terapia 
renal substitutiva (TRS), diabética tipo 2 e hipertensa, procurou a unidade de hemodiálise do Hospital Universitário de 
Vassouras (HUV) com queixa de dispneia, dor torácica direita ventilatório-dependente, acompanhada de febre (37,8°C), 
calafrios e tremores. Realizado radiografia de tórax, evidenciou área de consolidação hilar direita, corroborando com 
o diagnóstico de pneumonia, sendo instituída antibioticoterapia com cefepime e vancomicina. A paciente evoluiu com 
melhora clínica progressiva porém no 8° dia de internação evoluiu com brusca queda do estado geral, fraqueza global 
alternando momentos de sonolência e agitação. Com a suspensão do cefepime, a paciente evoluiu de forma favorável, 
apresentando importante melhora neurológica cerca de 48 horas após o quadro. Cefalosporinas são antibióticos de 
amplo espectro, sendo utilizados desde a década de 60 e que apresentam um registro de segurança favorável². Porém, por 
apresentarem eliminação de forma inalterada na urina, devem ter a dose ajustada em pacientes com comprometimento 
renal³. A suspensão do cefepime foi determinante na recuperação da paciente, propiciando diminuição do tempo em 
ventilação mecânica, internação em cti e evitando desfecho desfavorável.
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Enfermagem e o envelhecimento saudável
Danielle da Conceição Gouveia1, Ana Paula Cerqueira Mendes Salema2, Lilia Marques Simões Rodrigues3

A população mundial vem envelhecendo de forma rápida e intensa, modificando o perfil demográfico, onde a taxa 
de fecundidade e a de mortalidade vem diminuindo, se tornando assim, uma população de pessoas idosas. Porém, 
por mais que a população venha conquistando a longevidade, a questão é a forma como estão envelhecendo, se estão 
apenas vivendo mais ou adquirindo idades mais avançadas com uma melhor qualidade de vida. O presente estudo 
tem por objetivo identificar o papel do enfermeiro no processo do envelhecimento saudável e a sua contribuição para 
a promoção e a prevenção de saúde da população. Trata-se de uma pesquisa exploratória com abordagem qualitativa, 
onde será utilizado como instrumento para coleta de dados, um questionário contendo perguntas abertas e fechadas. Os 
participantes do estudo serão os enfermeiros das unidades básicas de saúde do município da região sul-fluminense. Os 
seguintes critérios de inclusão foram aplicados: enfermeiro (a) que atua na atenção básica há pelo menos um ano. O 
projeto foi submetido à avaliação pelo comitê de ética em pesquisa em saúde da Universidade de Vassouras, atendendo 
a resolução nº 466/2012. Aprovado com o número 2.784.505. Espera-se com o estudo reconhecer como os enfermeiros 
lidam com o conceito de saúde e como atuam na prevenção e promoção. Contudo espera que possamos com este estudo 
instrumentalizar os enfermeiros para que cada vez mais esse assunto seja abordado melhorando a assistência a população 
que cada dia envelhece mais e com isso tem o compromisso de priorizar um envelhecimento saudável.
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Enterocolite pseudomembranosa – relato de caso
Bruno Barbosa Cardoso dos Santos1, Nina Feital Montezzi2, Ivan de Oliveira Gomes Filho3, Mariana Marques 
Rechuan4

A colite pseudomembranosa (cp) é uma patologia intestinal inflamatória causada pelo clostridium difficile e está 
associada ao uso de antibióticos. Sua incidência é de 15-25% dos casos de diarreia associada a antibióticos e tem 
aumentado, junto com a morbimortalidade¹. O c. Difficile tem amplo espectro clínico como diarreia auto-limitada, 
sepse, megacólon tóxico, perfuração cólica ou até ausência de sintomas¹. Atualmente aceita-se que qualquer antibiótico 
possa causar a cp². O artigo visa reafirmar a importância da prescrição adequada de antibióticos e da adesão às 
medidas de higiene que possam evitar a transmissão da bactéria. Foi realizada pesquisa bibliográfica nas bases de 
dados google acadêmico e scielo, selecionando artigos mais relevantes ao tema. Em seguida foi descrito o relato 
do caso através da coleta da anamnese, realização de exame físico e análise dos exames laboratoriais solicitados. 
Relato de caso da paciente nfm, 21 anos, feminino, que apresentou diarreia exsudativa, sanguinolenta acompanhada 
de dor abdominal durante 13 dias. O quadro se iniciou no quarto dia de uso de cefalexina 500mg em procedimento 
eletivo de remoção de nevus melanocítico. O diagnóstico foi feito pela história clínica, exame físico sem sinais de 
inflamação peritoneal, mas com dor à palpação superficial e profunda, sinais de desidratação e hipotensão postural 
e confirmado com a pesquisa da toxina a e b do c. Difficile nas fezes com valor de 0,51. O tratamento foi feito com 
metronidazol 250 mg e racecadotrila 100 mg com recuperação do ritmo intestinal habitual da paciente e notável 
melhora clínica em 7 dias. O clostridium difficile é uma bactéria gram positiva, anaeróbica e formadora de esporos. 
Pode ser encontrada em animais domésticos, alimentos e água, além de ambiente hospitalar, ficando viável durante 
meses em fômites. A paciente possui um cão de estimação e frequenta ambiente hospitalar, se encaixando em qualquer 
dessas possibilidades de infeção. A cp afeta predominantemente idosos, pacientes hospitalizados, com comorbidade 
grave, pós cirurgia gastrointestinal, em uso de sonda nasogástrica ou de anti-ácidos, todas negadas pela paciente. A 
flora colônica de um adulto geralmente é resistente à colonização dessa bactéria, mas com o uso de antibióticos há 
alteração da flora, causando a cp. Acredita-se que 1 a 3% da população seja colonizada pelo c. Diffiicile de forma 
assintomática¹. É importante que a cp seja considerada nos pacientes com diarreia 72 horas após o uso de antibiótico². 
Condutas que otimizem a prescrição de antimicrobianos podem reduzir a incidência da cp.
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Estado de mal epiléptico reentrante associado a mutação do gene 
CACNA1A do canal de cálcio: relato de caso
Camila Rodrigues da Silva1, Ramon Fraga de Souza Lima2, Samon Henrique Nunes3, José Raphael Bigonha 
Ruffato4

Introdução: considerada uma emergência médica, o estado de mal epiléptico (eme) além de frequente, tem mortalidade 
e morbidade elevadas, sendo mais comum em pediatria. O gene cacna1a está relacionado com as ataxias familiares, 
crises de ausência e enxaquecas hemiplégicas com pouca conexão à eme. No entanto, já existem linhas de evidência 
sugerindo que pacientes com a mutação nesse gene podem ter envolvimento nas crises generalizadas. Objetivos: o 
presente trabalho se propõe a descrever um caso envolvendo a associação entre o estado de mal epiléptico, mutação de 
gene dos canais de cálcio e sua conduta no setor de emergência, o qual será feita uma discussão com base na produção 
científica preexistente, visando a atualização da literatura a respeito do tema. Metodologia: trata-se de um estudo 
descritivo do tipo relato de caso, obtidas através de prontuário médico do Hospital Universitário de Vassouras (HUV) 
/RJ e revisão de literatura nas bases de dados: scielo, pubmed e liliacs. Relato: paciente, masculino, 2 anos e 4 meses, 
deu entrada no pronto socorro do HUV em eme de duração total de 40 minutos. Após estabilização do quadro, o paciente 
apresentou nova crise convulsiva tônico-clônica generalizada, de 60 minutos. Ao exame: leucograma de 18070/mm³, 
proteína c reativa: 1,1 mg/dl e glicemia: 243 mg/dl. O raio x de abdome revelou distensão gástrica importante. Então 
decidiu-se por intubação orotraqueal eletiva. Houve aumento dos leucócitos para 32940/mm³. As gasometrias seriadas 
realizadas, indicaram acidose respiratória e mista, até a resolução do quadro. O paciente foi diagnosticado aos 3 meses 
com epilepsia por mutação do gene cacna1a, devido a clínica de atraso global do desenvolvimento, abalos mioclônicos 
e crises parciais. Resultados: no atendimento prestado, além de medidas farmacológicas, foi necessária a intubação 
eletiva para estabilização hemodinâmica do paciente. A antibioticoterapia foi instituída pelo aumento leucocitário e 
presença de roncos pulmonares. Discussão: nos últimos anos, eventos mutacionais no gene cacna1a foram identificadas 
em indivíduos com crises epilépticas de diferentes tipos e associadas a atraso do desenvolvimento e déficit cognitivo. 
A depressão respiratória é o evento adverso mais significativo associado ao tratamento com drogas anticonvulsivantes 
na epilepsia reentrante em crianças. A acidose e hiperglicemia podem fazer parte na fase aguda no eme. Conclusão: 
quando associada a mutações genéticas, as crises convulsivas podem se tornar prolongadas e de repetição, o que exige 
intervenção mais precisa e controle rápido das crises, afim de evitar as complicações.
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Estratégia de promoção da saúde em área endêmica de febre amarela 
- relato de experiência

Roberta Maria Rola Albergaria1, Fernanda Lima Ferreira2, Josianne Romagnoli Silva3, Maria Julia Campos 
Guerra4

A febre amarela (FA) é uma patologia infecciosa, não contagiosa e de curta duração. É endêmica de certas regiões 
do país, como são paulo e minas gerais e além disso possui características de sazonalidade. Existem dois ciclos 
de transmissão, sendo um urbano transmitido pelo mosquito aedes aegypti, no qual não possui reservatório animal 
de importância epidemiológica, considerada uma antroponose. Já no ciclo silvestre, a febre é considerada uma 
zoonose, transmitida por mosquitos dos gêneros haemagogus (H janthinomys e H. albomaculatus) e Sabethes (S. 
chloropteros), sendo os macacos os reservatórios silvestres. Dessa forma, medidas de prevenção e promoção da saúde 
da população mais susceptível são essenciais ao combate da doença. O presente estudo objetiva relatar as medidas 
educativas exercidas por acadêmicas do curso de medicina em uma área propícia à febre amarela silvestre. As ações 
foram planejadas e realizadas durante uma semana do mês de janeiro de 2018, na estratégia de saúde da família 
usina jatiboca, zona rural do município de urucânia - minas gerais. Inicialmente a população foi esclarecida quanto 
à transmissibilidade da doença, pois acreditavam que a FA era disseminada pelo macaco e dessa forma os índices 
de matança desse animal na região eram elevados. Assim, salientando que o primata era apenas o reservatório, eles 
compreenderam a importância de se combater o mosquito vetor. Foram feitas orientações quanto ao uso adequado de 
inseticidas, como o aerossol, que deve ser utilizado quando não há ninguém no ambiente. E também quanto ao uso de 
repelentes, ressaltando sua relevância nas gestantes e a idade mínima permitida para seu uso. Complementando essas 
ações educativas, foram esclarecidas dúvidas quanto à administração da vacina, já que era período de campanha. Assim, 
a população foi incentivada a procurar o serviço de saúde a fim de realizar a vacinação. Diante do exposto, conclui-se 
que as ações educativas promovidas pelas acadêmicas e pela equipe de saúde da família nessa região endêmica para 
a FA e vulnerável para inúmeras outras zoonoses, foi extremamente importante. Além de desmistificar informações 
equivocadas da doença, a população, de posse desse conhecimento, pôde tornar-se um ator social disseminador das 
informações compartilhadas.
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Estratificação dos óbitos e taxa de mortalidade do setor de cirurgia 
cardiovascular do Hospital Universitário de Vassouras (HUV), RJ

Thaís Lemos de Souza Macêdo1, Daniela Maria Ferreira Rodrigues2, Vanessa Freitas Lopes3, Eduardo Tavares 
Lima Trajano4, Sandra Maria Barroso Werneck Vilagra5, Marco Aurélio dos Santos Silva6

Introdução: a taxa de mortalidade é, habitualmente, considerada um indicador de qualidade de serviços de saúde, todavia, 
o perfil da população estudada não é bem definido. As cirurgias de revascularização miocárdica (RVM) e as trocas valvares 
são destaques para o tratamento das doenças cardiovasculares (DCVS) em diversos centros terapêuticos. Entretanto, essas 
cirurgias podem evoluir com complicações e cursarem em óbito, alterando o indicador de mortalidade de um hospital. O 
objetivo deste estudo foi apresentar a taxa de mortalidade e perfil dos pacientes submetidos à cirurgia cardiovascular no 
Hospital Universitário de Vassouras (HUV). Metodologia: este estudo qualitativo, exploratório, descritivo contou com 
a revisão de 2920 prontuários médicos dos pacientes que foram submetidos a procedimento cirúrgico cardiovascular no 
HUV durante o período de novembro de 2015 a junho de 2018. Resultados: durante o período, observou-se a ocorrência 
de 49 óbitos entre os 2920 pacientes submetidos a cirurgia cardiovascular. A taxa de mortalidade do setor de cardiologia 
foi de 16,7 em 1.000 pessoas, enquanto a maioria dos pacientes permaneceram 5 dias internados até o óbito (8 registros), 
e os mais acometidos tinha entre 64 e 65 anos, respectivamente, 4 e 5 óbitos. Dentre os óbitos observou-se uma maior 
recorrência nos pacientes do sexo masculino com 29 ocorrências (59,2%), com média de idade de 65,9 anos e dias até 
o óbito de 8,4, ao passo que o sexo feminino registrou 20 ocorrências (40,8%), média de idade de 59,8 anos e dias até 
o óbito de 10,8. A insuficiência cardíaca congestiva (ICC) e a doença arterial coronariana (DAC) foram as principais 
causas de internação entre mulheres (5 registros - 10,2%), seguido de angina instável e iam com (3 - 6,1%), já entre 
os homens o IAM lidera (10 ocorrências - 20,4%), seguidos por angina instável (7 - 14,3%). A revascularização do 
miocárdio (RVM) e o cateterismo (CAT) foram os procedimentos mais realizados. Das mulheres que evoluíram com 
óbito 16,3% realizaram a RVM e 10,2% o CAT, enquanto 30,6% dos homens foram submetidos a RVM e 10,2% o CAT. 
Conclusão: com base nestes resultados concluímos que os óbitos registrados no período estudado apontam uma maior 
recorrência entre os homens maiores de 60 anos submetidos a RVM, sendo necessário medidas preventivas para homens 
nessa faixa etária. E para os sobreviventes é indicado um programa de reabilitação cardiovascular que previna recidivas.
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Estudo comparativo da incidência de tuberculose entre Brasil, 
município de Vassouras e município do Rio de Janeiro
Juliana Ribeiro Milhomens Campelo1, Luma Amorim Carlos2, Paula Pitta3

A tuberculose (TB) é uma doença infecciosa causada por dois agentes, o mycobaterium bovis e o mycobacterium 
tuberculosis. A transmissão ocorre pelo contato com secreções do indivíduo doente e o paciente infectado pode apresentar 
tanto um quadro pulmonar, com tosse, hemoptise, dispneia, dor torácica, rouquidão, sudorese, febre e emagrecimento 
importante, quanto extrapulmonar. Para interromper a cadeia de transmissão deve-se realizar a busca ativa do paciente 
sintomático respiratório, que consiste em questionar ao grupo de risco sobre a presença de tosse por mais de 3 semanas 
e aplicar os testes diagnósticos nos indivíduos suspeitos. O presente estudo objetiva comparar a incidência dos casos 
notificados de tuberculose entre a cidade de Vassouras, a cidade do Rio de Janeiro e o Brasil nos anos de 2010 a 2017, 
o que possibilitará aperfeiçoar os artifícios utilizados por cada uma das regiões Brasileiras para que os mesmos tenham 
maior êxito em reduzir seus índices de tuberculose. Para tal, utilizou-se dados provenientes do DATASUS (departamento 
de informática do SUS), de informes epidemiológicos e de artigos científicos cujas palavras chaves englobam os termos 
epidemiologia, tuberculose e saúde. Ao observar os dados referentes ao local de diagnóstico da doença percebemos que 
nas três regiões analisadas houve queda da incidência na maioria dos anos, porém a cidade do Rio de Janeiro apresentou 
quatro períodos de aumento do número de diagnósticos em Vassouras foram apenas dois períodos e no Brasil foram três. 
Apesar das inúmeras renovações dos programas de combate à tuberculose, a doença continua um desafio para o sistema 
único de saúde. Observando os resultados obtidos, percebemos que os três locais estudados apresentam dificuldade 
em controlar sua incidência de tuberculose, com alternância entre momentos de redução e aumento das taxas, o que 
pode ser reflexo de uma fragilidade nas políticas de prevenção e tratamento da doença, porém, segundo dados do 
Ministério da Saúde, em 2016 a cobertura populacional de atenção básica em Vassouras foi 100%, no Brasil 65% e 
no Rio de Janeiro 45% evidenciando que quanto maior o acesso ao sistema de saúde, menor a frequência de aumento 
dos novos diagnósticos de tuberculose. Isto ocorre, pois uma das principais formas de prevenção é a busca ativa do 
paciente sintomático respiratório para realização do tratamento correto e quanto maior a cobertura da atenção básica, 
mais indivíduos podem ser identificados e tratados.

Palavras-chave:tuberculose; epidemiologia; promoção de saúde

Afiliação dos autores: 1. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
2. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
3. Docente da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
 



"Ciência Para Redução de Desigualdades"
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia

XVII Encontro Nacional de Iniciação Científica 
(XVII ENIC)

19 e 20 de outubro de 2018

ISBN  978-85- 88187-52-8

164

Estudo comparativo sobre a eficácia do DRG (sistema de grupo de 
diagnósticos relacionados) entre Brasil e Autrália
Geandra Martins de Freitas1, Thiago Pontes de Oliveira César2

Diagnosis related groups (DRG) é um sistema de classificação de pacientes por grupo de diagnósticos, separando – 
os por pacotes e assim permitindo a comparação com “pacotes” de hospitais com estruturas semelhantes, afim de 
estabelecer mecanismos eficientes de pagamentos de custos hospitalares. . Esse sistema foi criado no fim da década de 
1960 por pesquisadores da Universidade de Yale, nos EUA, e, em 1983, após várias revisões, foi incorporado ao esquema 
governamental de seguro americano  Medicare   para servir de base para a criação de um novo sistema de pagamento aos 
hospitais contratados pelo governo americano.A partir de então o DRG tem motivado o interesse de gestores em saúde 
e de hospitais de várias partes do mundo. O termo diagnosis related groups ainda não possui uma tradução oficial para o 
português Brasileiro, por isso a sigla DRG é amplamente utilizada pelo mercado para se referir ao sistema. A utilização 
do DRG em nosso país possibilitou avaliar e comparar a assistência hospitalar entregue em categorias de produtos e seus 
custos, facilitando o gerenciamento de gastos e da qualidade assistencial-hospitalar.Tal metodologia também permitiu 
entregar valor ao sistema de saúde e reduzir os desperdícios assistenciais, facilitando o desenho do perfil de atendimento 
hospitalar, determinando o tempo de permanência da internação e o consumo de recursos.Os grupos de diagnósticos 
relacionados (DRGS) têm um grande histórico de desenvolvimento na austrália, criados para refletir a prática clínica 
australiana e o uso de recursos hospitalares é usado por hospitais públicos e privados, e autoridades de saúde estaduais e 
territoriais para fornecer melhor gerenciamento, mensuração e pagamento de serviços de saúde. O presente estudo baseia 
se em uma revisão sistemática de literatura, com pesquisa nas seguintes bases de dados Pubmed, Cochrane utilizando 
– se o termo de busca: diagnosis related groups. O objetivo é comparar a eficácia do uso do diagnosis related groups 
(DRG) nos países supracitados quanto ao gerenciamento de gastos, redução de custos e sua influência na qualidade da 
assistência hospitalar.O esperado é que não haja diferenças significativas entre a eficácia da aplicabilidade do método 
nos países pesquisados.
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Estudo da mortalidade prematura (30 a 69 anos) pelo conjunto das 4 
principais DCNT no município de Vassouras/RJ
Pamela Borges Mello1, Jhonatan Ferreira dos Santos2, Ana Beatriz da Silveira3, Sebastião Jorge da Cunha 
Gonçalves4

As doenças crônicas não transmissíveis também conhecidas como DCNT são ocasionadas por múltiplos fatores de risco 
podendo eles serem individuais, coletivos e comuns, tais como: tabagismo, sedentarismo, alimentação inadequada, 
consumo de álcool e obesidade, que são consideradas comportamentais e modificáveis, estando associados ao 
desenvolvimento dos quatro principais grupos de dcnt como: hipertensão arterial sistêmica, diabetes mellitus, câncer 
de mama e câncer de útero. O objetivo foi estudar a incidência da morbimortalidade por DCNT em indivíduos de 
30 a 69 anos no município de Vassouras, no período de 2013 a 2017. Metodologia aplicada no estudo, quantitativa/
qualitativa, pesquisas de artigo científicos publicados nos últimos 3 anos. Trata-se de uma revisão bibliográfica, pesquisa 
retrospectiva e documental, por meio de artigos e dados publicados no DATASUS que foram analisados por faixa 
etária de 30 a 69 anos. As DCNT são responsáveis pelo elevado índice de incapacidade prematura que comprometem 
a qualidade de vida das pessoas, podendo evoluir-se para óbito, sendo consideradas um problema de saúde pública 
no Brasil, atualmente abrangendo cerca de 70% das causas de mortes e acometendo principalmente as camadas mais 
pobres da população, gerando gastos nos tratamentos como nas suas possíveis complicações que podem acarretar as 
internações hospitalares pagas pelo SUS. O resultado da pesquisa evidenciou-se com base dos dados que a mortalidade 
causada pelas quatro DCNT nos seguintes anos foram: 2013 (96 óbitos), 2014 (89 óbitos), 2015 (74 óbitos), 2016 (83 
óbitos), 2017 (99 óbitos). Em vista dos dados apresentados observou-se a necessidade do desenvolvimento de ações 
com base no plano de ações do governo, que fundamenta-se em três eixos: de vigilância, promoção de saúde e cuidado 
integral, com objetivo de minimizar a taxa de morbimortalidade dessa população através de estratégias como: educação 
em saúde, o incentivo a pratica de atividades físicas, orientação à uma alimentação saudável, incentivo de programas 
antitabaco, conscientização da realização de exames periódicos, adesão do tratamento correto e monitoramento das dcnt 
pelos profissionais de saúde.
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Estudo diferencial entre as vantagens e desvantagens dos diferentes 
meios de montagem em preparação histológica.
Renata Batista de Gusmão1,Andreia Medeiros Costa Lobato dos Santos2, Jair Milagres de Andrade Junior3, 
Lucas Bianna Barros4, Luis Antonio de Oliveira Lima5, José Carlos do Nascimento6

A histologia é o ramo da anatomia que estuda os tecidos animais e vegetais. Para análise das microestruturas anatômicas 
dos tecidos sob a microscopia óptica é necessária à confecção de lâminas histológicas. A maioria dos tecidos é formada 
por células e matriz extracelular. Nesta categoria se enquadram os diferentes tipos de tecidos conjuntivos especializados 
cartilaginosos, adiposo, sanguíneo e ósseo, além dos tecidos conjuntivos propriamente ditos, musculares e nervosos. 
As células que os constituem, possuem formas e funções muito distintas. Contudo, todas trabalham em conjunto na 
sustentação e na manutenção do tecido. O objetivo deste estudo foi destacar na prática as vantagens e desvantagens 
dos diferentes meios de montagem de lâminas histológicas ou histopatológicas. Foram feitos testes com quatro meios 
de montagens sendo dois para montagem de lâminas permanentes o entellan e o bálsamo do canadá e outros dois para 
montagem de lâminas provisórias o verniz de sapato e a cola de isopor. Buscou analisar na prática qual desses fixadores 
proporciona uma melhor visualização. Foi observado que o bálsamo do canadá deixa o material com aspecto amarelado 
e em alguns casos bolhas de ar e a cola de isopor deixou resíduos na lâmina, apresentando resultado insatisfatório, 
o entellan foi considerado o de melhor destaque, pois favoreceu a visualização em todos os aspectos de qualidade 
da lâmina. Em segundo lugar ficou o verniz de sapato que por sua vez também proporcionou uma visualização de 
qualidade, com apenas uma desvantagem, é um fixador provisório e a partir de 48 horas começa a descorar, porém para 
diagnóstico rápido o resultado é igualmente ao entellan em termos de visualização límpida e clara. Neste estudo pode-se 
concluir que o uso desses dois fixadores o entellan e o verniz de sapato são os mais indicados, permitindo uma melhor 
resolução, ressaltando todos os detalhes, tornando a lâmina uma fonte precisa para o diagnóstico .
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Estudo do perfil epidemiológico das agressões de cães aos humanos 
nos municípios de Barra do Piraí, Paraíba do Sul e Paracambi/ RJ
Nívea Valéria da Silva Braga Carotta1, Damaris Alves dos Santos2, Maria Eduarda Barbosa da Fonseca3, Isabelle 
de Almeida Alonso4, Guilherme Soares5

Introdução: é sabido que ataques de cães ocorrem com frequência a humanos, visto que o instinto natural da espécie 
não foi perdido mesmo com a ocorrência da domesticação. Considera-se de cunho importante este assunto, uma vez 
que os ataques podem gerar problemas na saúde pública, causando doenças como a raiva, por exemplo. Objetivo: o 
objetivo da pesquisa é localizar pessoas nos municípios de Barra do Piraí, Paraíba do Sul e Paracambi que sofreram 
ataques de cães, para comparar com estudo já realizado no município de Vassouras com o seguinte título “estudo do 
perfil epidemiológico das agressões de cães aos humanos no município de Vassouras/RJ.’’ Material e métodos: foi feita 
a aplicação de questionário por de estudantes de medicina veterinária da Universidade de Vassouras afim de identificar 
os casos de ataques com mordeduras de cães nos municípios de Paraíba do Sul, Barra do Pirai e Paracambi; a fim de 
qualificar as condutas e as consequências de tais problemas para o bem-estar e o vínculo homem e animal. Resultados: 
do total de entrevistas dos municípios foi visto que metade já sofreu algum tipo de ataque vindo de um cão. O projeto foi 
aprovado pelo comitê de ética, continuará em andamento e os dados inseridos neste resumo são preliminares. Discussão: 
sabe-se que os cães foram os primeiros seres a serem domesticados, mas não se sabe ao certo os motivos e o momento na 
história em que isso ocorreu. Através da avaliação de biologia molecular foi possível confirmar que ao ser domesticado 
o cão já havia se desvinculado geneticamente do lobo. De uns anos para cá, além dos cães serem usados como animais 
de guarda e caça, estes fazem parte da família, causando um bem-estar recíproco. Mesmo com essa relação íntima, 
ainda ocorrem ataques de cães aos humanos, devido ao instinto natural da espécie. Conclusão: o presente estudo que 
continuará em andamento, visou através de questionários, levantar dados em relação a ataques de cães a humanos, 
objetivando relatar mudanças ou não do perfil epidemiológico das agressões.
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Estudo retrospectivo de cirurgias realizadas em cães e gatos no 
hospital veterinário da Universidade de Vassouras entre maio de 2016 
e outubro de 2017
Letícia Steves dos Santos1, Maria Clara Rolla Silveira2, Gabriela Rosa Golçalves Nicolau3, Eduardo Butturini de 
Carvalho4, Bianca Affonso dos Santos Paiva5, Andrei Ferreira Nicolau da Costa6

O setor de cirurgia do hospital veterinário da Universidade de Vassouras atua nas áreas de ensino, pesquisa e extensão, 
prestando relevante serviço aos tutores de animais de companhia da região. Conhecer o perfil das cirurgias realizadas 
auxilia no planejamento das atividades. Observando a escassez de estudos desse tipo envolvendo hospitais veterinários 
escola nacionais, foram coletados e analisados através de estatística descritiva simples (minitab 7.0.1®) Dados relativos 
às cirurgias realizadas no hospital entre os meses de maio de 2016 e outubro de 2017. Durante esse período 4 médicos 
veterinários realizaram um total de 59 cirurgias, com média de uma cirurgia a cada 9,4 dias. Observou-se uma frequência 
baixa de cirurgias em comparação com outro hospital escola, apontando subaproveitamento do setor e necessidade 
da formulação de políticas que visem o desenvolvimento deste. As cirurgias mais realizadas foram, respectivamente: 
ovariossalpingohisterectomia (32,88%), orquiectomia (20,55%), mastectomia (19,17%) e exérese tumoral (8,22%), 
sendo relatados 16 tipos diferentes de procedimentos. A predominância de procedimentos eletivos de baixa complexidade 
observada, facilita a participação de graduandos, tendo em vista que pacientes submetidos a essas cirurgias amiúde 
apresentam menor risco em comparação às cirurgias de maior complexidade. Ainda, a predominância de castrações 
evidencia o papel do hospital no controle populacional de cães e gatos. A média da duração dos procedimentos foi 
23,2 minutos, corroborando com a predominância das cirurgias de baixa complexidade. Discriminando por espécie, 
a orquiectomia em felinos responde por 14,81% e a ovariossalpingohisterectomia em cadelas por 25,93% do total 
de cirurgias. Procedimentos para tratamento de uma afecção muito prevalente em cães e gatos, a doença periodontal, 
apresentaram baixa frequência, expondo um campo a ser explorado na instituição. A espécie mais frequente foi a canina 
(74,07%) seguida dos felinos (25,93%), como observado em outros estudos, sendo 61,22% de fêmeas e 38,78% de 
machos. A média e desvio-padrão do peso foi 10,69±9,19 kg. Foram realizados no mesmo animal dois procedimentos 
concomitantes em 23,73% dos pacientes. Não foram usados fluidos intravenosos em 22,03% das anestesias. Face à 
necessidade de suporte hídrico e manutenção de acesso venoso para emergências, acredita-se que este número deva servir 
como alerta para adaptação da conduta. Conclui-se que o setor de cirurgia do hospital escola apresenta grande potencial 
para desenvolvimento e ampliação de suas atividades tão relevantes para a instituição, os alunos e a comunidade local.
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Estudo retrospectivo dos atendimentos a cães e gatos com tumores no 
hospital veterinário da Universidade de Vassouras
Priscila da Rocha Jaloto Cunha1, Eduardo Butturini de Carvalho2

Estudos apontam que atendimentos a cães e gatos com tumores são frequentes na medicina veterinária.[1] Atualmente 
não se conhece a epidemiologia desses atendimentos no hospital veterinário da Universidade de Vassouras. O objetivo 
do estudo é avaliar aspectos epidemiológicos dos tumores em cães e gatos atendidos no hospital. Colheu-se dados de 
fichas de atendimentos do hospital (2015 a 2018) e fez-se estatística descritiva (minitab v17.1.0®). De 771 fichas, 74 
(9,6%) apresentavam relato de tumor, sendo 45 fêmeas (64,29%) e 25 machos (35,71%). Os tumores mais frequentes 
foram: tumor de mama (47,76%) e tumor venéreo transmissível (tvt, 11,43%). A predominância de fêmeas pode ter 
influenciado na frequência dos tumores de mama, pois o risco de machos desenvolverem este tumor é menor[2, 3]. O 
tvt acometeu igualmente os sexos, discordando de outro estudo [4]. Cães foram mais acometidos (98,67%) que felinos 
(1,43%). Animais sem raça definida (srd) representaram 56,22% do total, seguidos dos labradores e teckels (5,79% cada), 
poodle e yorkshire (4,34% cada) e pinscher (2,89%) – total de 18 raças. No caso do tvt os cães srds frequentemente são 
mais acometidos, em razão do maior acesso à rua e índice de abandono [5, 6]. Todas as fichas apresentavam pedidos 
para exame histopatológico, mas apenas 5,71% apresentavam resultado, achado preocupante em razão do exame ser 
imprescindível na definição do tumor e no direcionamento do tratamento. Os autores atribuem a baixa frequência dos 
exames à possibilidade de o exame ter sido realizado fora da instituição e o animal não retornado após a consulta e pelo 
perfil do público do hospital, frequentemente de baixo poder aquisitivo – o que pode tornar difícil a realização de um 
exame pelo custo. O tratamento mais sugerido foi a cirurgia (85,46%) seguido da quimioterapia (14,55%); 14 fichas não 
relatavam tratamento. A predominância da recomendação de cirurgias concorda com a frequência dos tumores de mama 
e os tumores de pele, que dão margem à exérese inclusive para realização de biópsia. A quimioterapia é bastante indicada 
nos tvts [1, 4, 5], o que pode explicar a proximidade da frequência deste tumor e da recomendação de quimioterapia. 
Outro importante achado, apesar de presente em poucas fichas (12%), foi o tempo médio de evolução do tumor: 11,79 
meses. Após análise destas fichas, nota-se a demora dos tutores em consultar o veterinário após o surgimento dos 
primeiros sinais. Deve- se orientar os tutores acerca da importância da precocidade no diagnóstico e tratamento do 
câncer. Conclui-se que há espaço para o desenvolvimento dos atendimentos oncológicos do hospital.
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Estudo retrospectivo dos fármacos utilizados na anestesia de cães e 
gatos no Hospital Veterinário da Universidade de Vassouras entre 
Janeiro de 2016 e Dezembro de 2017
Maria Clara Rolla Silveira1, Letícia Steves dos Santos2, Bianca Affonso dos Santos Paiva3, Andrei Ferreira Nicolau 
da Costa4, Eduardo Butturini de Carvalho5

A realização de cirurgias em cães e gatos demanda a escolha dos fármacos anestésicos apropriados. Contudo, poucos 
estudos demonstram frequência e características de uso das diferentes drogas disponíveis. Dessa forma, este estudo tem 
como objetivo quantificar e discutir o uso de anestésicos em cães e gatos no hospital veterinário da Universidade de 
Vassouras entre janeiro de 2016 e dezembro de 2017. Os dados foram coletados do registro do hospital e um total de 
78 fichas foram analisadas através de estatística descritiva simples. Os fármacos mais utilizados em anestesia foram, 
respectivamente: cetamina (89,74%), acepromazina (76,92%), xilazina (67,11%), petidina (62,13%), diazepam (50%), 
midazolam (32%), tramadol (6,49%), morfina (1,69%). Acredita-se que a predominância da anestesia dissocitativa, 
representada pela cetamina, explique-se pela predominância de cirurgias de baixa complexidade durante o período 
estudado (dados não publicados). Apenas 8,33% das anestesias utilizaram o propofol, droga bastante segura em cães 
e gatos e que promove rápida recuperação. Apenas 16,98% das anestesias foram inalatórias (isoflurano). Este fármaco 
promove rápida recuperação e tem amplo uso na veterinária. É notável o potencial para que esta modalidade de anestesia 
ganhe espaço no hospital. Os anestésicos locais usados foram: lidocaína (20,51%) e bupivacaína (13,70%), o que pode 
explicar o baixo uso de opióides, já que estes são amiúde utilizados em bloqueios neuraxiais – eficazes em promover 
analgesia cirúrgica. Os anti-inflamatórios não-esteroidais (aine) usados foram: cetoprofeno (82,76%) e meloxicam 
(13,79%). Nota-se que apenas 3,45% dos pacientes não receberam nenhum tipo de aine, importantes na analgesia pós-
operatória. Ainda nesta classe, a dipirona foi utilizada em apenas 8,16% dos casos, fato que contrasta com o amplo uso 
do fármaco no país, especialmente por se tratar de um fármaco de baixo custo e poucos efeitos indesejados. A média da 
dose de xilazina foi alta, comparada à literatura (2,02±2,37mg/kg), o que alerta para a possibilidade de complicações, 
tendo em vista este fármaco apresentar muitos efeitos indesejados. De fato, a atropina foi utilizada em 24% dos casos, 
o que pode estar relacionado ao uso excessivo da xilazina, que promove bradicardia, e da cetamina, que promove 
sialorreia – efeitos antagonizados pela atropina. A dose de cetamina também foi considerada elevada (19,05±18,23mg/
kg), o que pode indicar uso do fármaco como principal anestésico. Conclui-se que há a necessidade de se revisitar os 
protocolos anestésicos utilizados no hospital, dando preferência a protocolos de anestesia balanceada.
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Extratos de erva- de-santa-maria como larvicida para Aedes aegypti
Lauriane de Assis Proença Pinto1,Thiago Dutra Dias2, Marise Maleck3

Aedes aegypti L. É um mosquito encontrado em áreas urbanas, vetor de doenças como dengue, zika, chinkungunya e 
febre amarela urbana. A sua grande capacidade de adaptação a condições adversas, tais como períodos de quiescência 
de ovos em ambientes inóspitos e o crescimento normal em águas poluídas faz–se difícil o seu controle. Uma das 
estratégias de controle destes insetos é aplicação de inseticidas e larvicidas. A possibilidade do uso de extratos de plantas 
como larvicida para a. Aegypti representa uma alternativa na região sudeste onde têm-se verificado um crescimento das 
arboviroses transmitidas pelos culicídeos. Dentre as plantas, Chenopodium ambrosioides L, é conhecida popularmente 
como erva-de-santa-maria ou mastruz. Este estudo pretendeu analisar os extratos de C. ambrosioides quanto a sua 
eficácia sobre as larvas do A. aegypti. Os extratos foram preparados com a trituração e maceração de 5g da planta (caule, 
sementes e folhas) com 100 mL (1:1) de metanol e hexano. Após este processo, o extrato foi armazenado em vidro âmbar 
escuro e colocado para descansar por 8 dias. Os bioensaios foram realizados em recipientes de vidro contendo água 
mineral (20 mL) em meio de criação de larvas contendo 20 larvas em terceiro estádio (L3) em triplicata (R1, R2, R3) 
totalizando 60 larvas, sendo o volume de solução aplicada de 20μl. Após 1h de tratamento, as larvas foram alimentadas 
com ração de peixe (Alcon Basic) e mantidas em câmara climatizada BOD. Os resultados mostraram que a mortalidade 
com o tratamento com o extrato metanólico foi de 18,3 % em larvas L3; 46,9 % em larvas l4 e 15,4 % em pupa. No 
tratamento com o extrato hexânico a mortalidade foi de 85% em larvas L3; 44,5% em L4 e nenhuma pupa morta. De 
acordo com os dados na literatura, o extrato alcoólico, hidroalcoólico e óleos em comparação com o extrato aquoso 
demonstraram eficiência no controle de larvas do inseto vetor A. aegypti, e que deverá estar associada à presença da 
atividade dos seus metabólitos secundários. Este estudo propõe C. ambrosioides, uma ótima opção sob o ponto de vista 
ecológico como grande promissora no controle de insetos transmissores de doenças.
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Falhas na prevenção secundária: progressão para agravos crônicos 
do diabetes mellitus tipo 2
Alana Amancio Consentino1,Larissa Alexsandra da Silva Neto Trajano2, Eduardo Tavares Lima Trajano3, Marco 
Aurélio dos Santos Silva4

Diabetes mellitus tipo 2 (DM2) é uma doença crônica não transmissível (DCNT) associada a expressivas taxas de 
morbidade e mortalidade e risco elevado de desenvolvimento de complicações crônicas, em especial doenças 
cardiovasculares (DCV), acarretando impacto na qualidade de vida e capacidade funcional dos indivíduos, além de altos 
custos para o sistema de saúde. Tais consequências poderiam ser minimizadas através de rastreamento e diagnóstico 
precoce efetivos nos níveis primários em saúde. O objetivo do presente estudo é apresentar algumas falhas referentes 
à prevenção secundária acabam por contribuir para o desenvolvimento de agravos crônicos do DM2. Esta revisão de 
literatura foi realizada de Junho a Julho de 2018 e contou com artigos publicados e indexados nas bases de dados do 
Scielo e Pubmed. Para a busca foram utilizados os termos diabetes mellitus tipo 2, prevenção secundária e doenças 
cardiovasculares, todos cadastradas nos descritores em ciências da saúde. Um estudo demonstrou que a forma mais 
eficiente de se reduzir as complicações crônicas do DM2 é o rastreamento e diagnóstico precoce da doença ainda em 
estágio inicial ou subclínico, através da implementação de programas de rastreamento nas comunidades e assistência de 
qualidade nas unidades básicas de saúde (UBS), com a realização de anamneses e exames físicos completos, estratificação 
de risco cardiovascular, controle periódico e educação em saúde. Entretanto, outros estudos apontam difícil aderência dos 
programas de rastreamento nos municípios, em maior parte em regiões marginalizadas, acarretando baixa cobertura da 
população com alto risco a agravos ou cadastramento tardio nos sistemas. Observa-se também, insatisfatória organização 
e qualidade assistencial por parte dos profissionais de saúde, tendo como desfecho subestimação e subutilização de 
dados dos pacientes. Atualmente, estima-se que o número de diabéticos no Brasil chegue a 12 milhões, sendo que, 
metade dos indivíduos desconhecem ter a doença. Afirma-se então, a importância de maior investimento e qualificação 
dos programas de rastreamento para o DM2 e dos profissionais de saúde, associada a educação em saúde contínua aliada 
à promoção do autogerenciamento. Assim, será possível promover o tratamento adequado a toda população com DM2 
e reduzir seus agravos ao longo da vida, tendo como resultado a melhora dos indicadores de saúde, a atenuação da 
submissão desses pacientes a cirurgias cardiovasculares e a contenção de gastos nos níveis terciários em saúde.
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Febre amarela na região sudeste Brasileira no período de 2013 a 2017: 
epidemiologia descritiva
Tadeu Florido José Gama1, Ana Carolina Bisker da Costa2, Gisele Roque de Souza3, Patrícia Pereira Nogueira4

A febre amarela é uma doença infecciosa não contagiosa de curta duração causada por um vírus, podendo se apresentar 
na forma silvestre ou urbana, tendo como vetores os gêneros haemagogus e aedes, respectivamente. O quadro clínico é 
variável, abrangendo desde casos assintomáticos até casos fatais e ocorre de forma endêmica em muitos países da áfrica 
e da américa do sul. Por se tratar de uma zoonose de difícil erradicação, a doença é um dos maiores desafios para as 
autoridades de saúde pública. Desta forma, o presente estudo tem por objetivo descrever as características epidemiológicas 
da febre amarela na região sudeste e no Brasil durante o período de 2013 a 2017. Estudo epidemiológico, ecológico, 
descritivo, cujos dados utilizados foram coletados no portal DATASUS do Ministério da Saúde por meio do registro de 
morbidade hospitalar do sus, utilizando o número de internações por local de residência em regiões do Brasil nos anos 
de 2013 a 2017. Foi realizada também uma revisão literária dos principais aspectos clínicos e epidemiológicos da febre 
amarela no Brasil, suas causas e bem como as conseqüências de eventual reurbanização da doença no país. Este risco 
cresce a cada ano à medida que há aumento do índice de infestação dos vetores, conseqüência da falta de controle por 
parte da população. Os resultados demonstraram que, apesar da existência de uma vacina eficaz, a prevalência da febre 
amarela sofreu aumento leve no ano de 2016 e exponencial no ano de 2017, sendo a região sudeste a mais acometida. 
Desse modo, destaca-se a importância de preparar o profissional de saúde para o combate a este agravo, possibilitando-
lhe recursos para o diagnóstico precoce e tratamento nas unidades de atendimento, além de estimular uma maior atenção 
ao programa de imunização por meio do controle vacinal, já que se trata de uma doença com potencial risco de gravidade 
e óbito.
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Gastrite atrófica crônica – associação com a infecção pelo H. pylori e 
o câncer gástrico
Mayara Cristina Barreto Lysandro1, Luiza Barbosa Brandão2, Aline Pereira Barbalho3

A gastrite crônica ocorre, principalmente, por infecção bacteriana pelo helicobacter pylori, sendo esta considerada uma 
das principais responsáveis pela gastrite atrófica crônica (GAC) a qual é caracterizada por atrofia da mucosa, vasos 
expostos e nódulos mucosos. A GAC é tida como o primeiro passo em um processo contínuo de alterações da mucosa no 
estômago levando ao câncer gástrico. Identificar a correlação entre os fatores de risco para a gastrite crônica, em especial 
a infecção pela bactéria H pylori, e o desenvolvimento do câncer gástrico. Realizou-se uma revisão sistemática de 
literatura por meio de consultas ao trip database, escolhidos de acordo com a relevância científica e força de evidência, 
com os descritores: “gastrite crônica”, “helicobacter pylori” e “tratamento”, sendo analisadas 20 publicações. A infecção 
pelo H. pylori ocorre predominantemente nos países em desenvolvimento e decorre, principalmente, das condições 
socioeconômicas da população. Nos sintomáticos, as principais manifestações são pirose, eructações, náuseas, vômitos 
e dor abdominal. No estudo de leung, pacientes positivos para H. pylori que não haviam sido submetidos à terapia de 
erradicação obtiveram uma taxa de progressão de metaplasia intestinal maior do que os pacientes curados. Em estudo 
Coorte et al  Doorakkers durante o acompanhamento de 95 176 indivíduos que receberam tratamento de erradicação do H. 
pylori, 75 desenvolveram adenocarcinoma gástrico e 69 desenvolveram adenocarcinoma gástrico não cardiaco. O risco 
de adenocarcinoma gástrico diminuiu após o tratamento de erradicação para níveis inferiores aos da população de base 
correspondente. A GAC é prevalente em 80-90% dos pacientes submetidos a endoscopia digestiva alta, sendo a biópsia 
gástrica combinada ao exame anatomopatológico o método diagnóstico mais confiável, porém é necessário a avalição 
do risco-benefício de cada paciente. Apesar da diminuição de sua incidência, o câncer gástrico continua sendo comum. 
A sequência de eventos que ocorrem na mucosa gástrica antes da manifestação do câncer gástrico é: gastrite crônica não-
atrófica que progride para gac, o que pode levar a metaplasia intestinal, displasia e, finalmente, adenocarcinoma gástrico. 
O H. pylori é considerado o principal causador da GAC e das alterações na mucosa gástrica que podem predispor o 
aparecimento do câncer gástrico. Assim, o diagnóstico precoce e tratamento correto pode diminuir a incidência do 
adenocarcinoma ao longo dos anos.
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Hemodiálise e cefaleia: uma associação frequente
Raimundo Marcial de Brito Neto1

Introdução: pacientes com doença renal crônica, que necessitam de diálise, geralmente apresentam baixa qualidade de 
vida. A cefaleia da diálise é uma complicação frequente da hemodiálise e é frequentemente um desafio para nefrologistas, 
neurologistas e especialistas em dor de cabeça. Objetivos: analisar a cefaleia desencadeada pela diálise. Método: estudo 
retrospectivo, em que se analisou o banco de dados do medline e estudou 30 artigos relacionados ao tema, publicados 
entre 2012 e 2017. Resultados: a prevalência de cefaleia por diálise varia entre 27% e 73%. Entre as características 
dessa cefaleia estão o padrão pulsátil, a localização frontal, intensidade moderada a grave e o início algumas horas 
após o início da diálise. A dor de cabeça pode ser acompanhada de náuseas e vômitos. A fisiopatologia da cefaleia em 
hemodiálise ainda não é completamente compreendida. Alguns fatores que parecem estar associados são variações 
nos níveis de uréia, sódio, magnésio, pressão arterial e peso. A barreira hematoencefálica tem um papel importante. 
Variações nos níveis de eletrólitos e ureia ocorrem na circulação sistêmica durante a hemodiálise, mas as concentrações 
cerebrais dessas substâncias são estáveis nas primeiras horas do procedimento. O fluxo de água livre através da barreira 
hematoencefálica pode levar a edema cerebral. Outros potenciais fatores fisiopatológicos incluem o óxido nítrico, o 
peptídeo relacionado ao gene da calcitonina e a substância p. Existem recomendações para a manutenção do volume e 
controle dos eletrólitos e pressão arterial e prevenção da cafeína para prevenção da cefaléia hemodialítica. No entanto, 
não há estudos controlados de tratamento profilático ou abortivo de dor de cabeça de hemodiálise. Conclusão: apesar 
de sua prevalência, a cefaleia em hemodiálise tem sido pouco estudada, dificultando a compreensão dos mecanismos 
fisiopatológicos envolvidos em sua gênese. As práticas atuais de gestão clínica são, portanto, necessariamente empíricas, 
com base mínima ou inexistente.

Palavras-chave:cefaleia; diálise; fisiopatologia.
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Hemorragia pós parto por atonia uterina: relato de caso
Carla da Silva Gomes Ribeiro1, Kelly Paiva Guimarães Silveira2

Define-se como hemorragia pós-parto perda sanguínea maior que 500 mL após parto vaginal ou maior que 1000 mL após 
parto cesáreo. O colégio americano de obstetras e ginecologistas (ACOG) recomenda como critério diagnóstico a queda 
de hematócrito maior que 10%, necessidade de transfusão sanguínea e instabilidade hemodinâmica. Além disso, a HPP, 
pode ser classificada em primária, a qual ocorre nas primeiras 24 horas após o parto, ou secundária, quando acontece entre 
24 horas e 12 semanas após o parto. A paciente do relato de caso, acccs, 28 anos, g2p1a0, com ig: 41 semanas e um dia, 
em acompanhamento por pré-natal de risco habitual foi encaminhada ao HUV para avaliação da interrupção da gestação 
por cesariana. No pós-operatório imediato apresentou quadro de instabilidade hemodinâmica e sangramento vaginal 
abundante. Foram realizadas ressuscitação volêmica, administração de ocitocina, manobra bimanual e misoprostol. 
Após 5h do início do quadro, evoluiu com piora clínica, optando por monitorização contínua, encaminhando-a para UTI. 
No terceiro dia pós-operatório, realizou USG que evidenciou útero subinvoluido 4 cm da cicatriz umbilical, assoalho 
endometrial com pequena quantidade de material amorfo. Não apresentou resposta à terapêutica clínica. Ao toque vaginal 
orifício do colo uterino aberto uma polpa digital e com lóquios sanguíneo de grande monta, assim conduziu-se o caso 
com laparotomia exploratória, evidenciando útero atônico. Foi realizado histerectomia total e ooferectomia bilateral. 
Puérpera apresentou boa evolução pós-operatória. A sequência de procedimentos empregados na tentativa de findar 
HPP segue-se por: massagem do fundo do útero; administração de drogas uterotônicas; compressão bimanual uterina; 
inspeção da vagina e colo uterino; curetagem uterina; tamponamento uterino; embolização arterial; ligadura das artérias 
uterinas; sutura de b-lynch; ligadura de artérias ilíacas internas. Em último caso, a histerectomia é indicada quando a 
estabilidade hemodinâmica não é obtida ou as outras técnicas conservadoras tenham falhado. A indicação mais comum 
para histerectomia é a hemorragia associada à: placentação anormal, atonia uterina, ruptura uterina, trauma uterino e 
sepse. A decisão para resolução da HPP deve ser individualizada e iniciada o mais rápido possível, devido ao alto risco 
de mortalidade, preservando a fertilidade materna. Contudo, quando a evolução clinica insatisfatória independe das 
medidas clínicas adotadas, não se deve adiar uma histerectomia, preservando a vida da paciente, mesmo às custas de 
abolir sua fertilidade, assim como ocorreu com a puérpera em questão.
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Hérnia hiatal: relato de caso
Carolina Teixeira1, Thaynara dos Santos Tavares2, Ana Cláudia Zon Filippi3

A hérnia de hiato (HH) é adquirida pela distensão dos ligamentos entre o esôfago e o diafragma junto ao hiato esofágico. 
Ocorre quando parte de um órgão intra-abdominal não esofágico se projeta para o mediastino inferior. Comum entre 
40 e 60 anos de idade, sem preferência por gênero. É relativamente frequente em achados radiológicos de tórax e 
assintomática na maioria dos pacientes. A clínica típica apresenta: refluxo gastroesofágico, regurgitação, azia, disfagia, 
odinofagia e hematêmese. A endoscopia digestiva alta (EDA) permite diagnosticar, confirmar obstrução gástrica e excluir 
lesões da mucosas. Segundo os critérios de allison classifica-se as HH’s em 4 tipos (deslizamento, paraesofágica, mista 
e gigante). O tratamento clínico inclui antagonistas do receptor H2 ou inibidores da bomba de prótons, que aliviam os 
sintomas. Porém a cirurgia é o tratamento padrão ouro, por ser definitiva. As indicações para tratamento cirúrgico são: 
dor no peito associada a hérnia hiatal mista, pacientes com deficiência grave secundária a erosões ou ulcerações, hérnia 
paraesofágica. O objetivo deste trabalho é evidenciar através de um caso clínico a importância do risco anestésico no 
período pré-operatório a fim de evitar e/ou minimizar intercorrências durante o ato cirúrgico. Wdf, sexo feminino, 
65 anos, natural do município de Vassouras – RJ, foi encaminhada para o Hospital Universitário de Vassouras para 
realização de histerectomia total (HTA) por hiperplasia glandular atípica associada à metrorragia. Durante a avaliação 
ambulatorial dos exames e algoritmos de risco anestésico, foi evidenciado no rx de tórax (PA e perfil) volumosa hérnia 
hiatal à esquerda. Na história patológica pregressa a paciente relatou que há 2 anos iniciou uso de omeprazol e ranitidina 
prescritos devido a queixa de pirose e plenitude pós-prandial. Eda confirmou a presença de HH mista à esquerda. Após 
discussão com a equipe cirúrgica para intervenção da HH prévia a HTA, optou-se pela realização do procedimento 
gineco-oncológico, visto sua urgência. Contudo, o acompanhamento semestral da HH seguirá e esta receberá abordagem 
cirúrgica em um segundo momento. Conclui-se que as diretrizes de risco anestésico foram cruciais para o diagnóstico 
da hh no pré-operatório, promovendo um bom manejo da paciente e evitando a complicação mais comum e grave dessa 
patologia na cirurgia, a bronco-aspiração que pode ocasionar pneumonite e pneumonia por aspiração, transformando um 
paciente cirúrgico em clínico o que eleva a morbimortalidade.

Palavras-chave:hiato esofágico; risco anestésico; bronco-aspiração
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Herniografia inguinal ambulatorial ou convencional: uma comparação 
de custos no Brasil
Gisele Roque de Souza1, Adriano Baltar Moreira2, Ana Carolina Bisker da Costa3, Lucas Soares Paixão4, Thamiris 
de Moura Sampaio5, Márcio Alexandre Terra Passos6

Introdução: a hérnia é a saída de um órgão através de uma abertura congênita ou adquirida, da parede da cavidade inguinal 
e atinge um percentual significativo da população ativa, comprometendo a qualidade de vida tanto dos pacientes quanto 
dos familiares financeira e socialmente. O tratamento cirúrgico das hérnias inguinais é realizado ambulatorialmente 
em torno de 70% dos pacientes em continentes como a europa e a américa do norte desde os anos 80. No Brasil, 
mesmo com o conhecimento desta técnica e incentivo para seu uso há mais de 2 décadas ela ainda é pouco difundida, 
causando aumento das filas de espera e custos maiores para o sus e a previdência social. Objetivo: comparar os custos do 
tratamento cirúrgico da hérnia inguinal ambulatorialmente com o feito no centro cirúrgico materiais e métodos: realizou-
se uma revisão sistemática de literatura com base em 3 artigos dos anos 1963, 2004 e 2010 na língua portuguesa e em 
banco de dados disponíveis como scielo, datasus, ibge. Os descritores utilizados foram: hérnia inguinal; comparação 
de custos; herniografia ambulatorial. Resultados e discussão: de 2013 até abril de 2018, o Brasil registrou um total 
de internações por hérnia inguinal de 290.034.833,92 Entre a faixa etária de 10 a 69 anos que engloba a população 
economicamente ativa segundo o ibge. Destes, a parcela mais afetada é a população acima de 60 anos masculina com 
um total de 64.778.232,10 (22,33%) Atendimentos. Para o sus, o custo total dos valores de serviço hospitalar por hérnia 
inguinal neste mesmo período equivale ao total de r$ 183.110.153,92. O estudo silva realizado no complexo hospitalar 
santa casa de porto alegre comparou a herniografia inguinal ambulatorial com a internação convencional em outubro 
de 2002 e nele foi constatado que além de redução nos custos em 20% para cada herniografia, houve redução da média 
de tempo de internação de 2,7 dias para no máximo 24 horas, o que fez o custo de permanência hospitalar do grupo 
submetido à herniografia ambulatorial ser 26,6% menor em relação ao de internação convencional. Conclusão: a hérnia 
inguinal acomete um percentual significativo da população ativa masculina principalmente àqueles maiores de 60 anos, 
sendo um problema de saúde pública. O tratamento por método convencional, além de mais dispendioso nos custos 
hospitalares, promove filas de espera longas, onerando o estado e tumultuando ambulatórios de unidades hospitalares. A 
adoção da hernigrafia ambulatorial promove maior disponibilidade de leitos e promove grande impacto social, uma vez 
que há uma enorme demanda entorno desta patologia.

Palavras-chave:hernia inguinal; comparação de custos; herniografia ambulatorial
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Hipodermóclise em clientes fora de possibilidades terapêuticas

Gustavo de Deus Ventura Vicente1, Thiago Augusto Soares Monteiro da Silva2, Lília Marques Simões Rodrigues3

A desidratação é um evento que acomete com frequência os clientes portadores de câncer em situação de doença fora 
de possibilidade terapêutica de cura. A grande maioria desses clientes tem a ingestão oral, tanto de nutrientes como de 
líquidos e medicamentos amplamente afetada devido a uma variedade de alterações clínicas intrínsecas ao câncer ou ao 
seu tratamento. Embora a via endovenosa (EV) seja eficaz para proporcionar hidratação e administrar medicamentos, 
o acesso por esta via nem sempre é possível, como é o caso de clientes agitados e confusos mentalmente, e aqueles 
com difícil acesso venoso, com veias colapsadas, finas, frágeis, que se rompem facilmente. A disponibilidade de uma 
via parenteral para administração de medicamentos, devido à evolução da doença e à precariedade de acesso venoso 
periférico, tem sido um constante desafio para as equipes de saúde no contexto dos cuidados paliativos. Nesse sentido, a 
hipodermóclise ou terapia subcutânea pode ser uma opção importante e simples para manter a hidratação e administrar 
medicamentos nesses clientes. Este estudo tem como objetivo analisar, através de uma revisão de literatura, sobre as 
vantagens e desvantagens da prática da hipodermóclise em clientes oncológicos sob cuidados paliativos. Trata-se de um 
estudo descritivo com abordagem qualitativa, embasado em uma revisão de literatura. Verifica-se que a administração 
de fluidos e medicamentos por via subcutânea é uma prática que vem sendo estimulada na assistência aos pacientes com 
câncer em cuidados paliativos, por apresentar menos eventos adversos e assegurar o controle sintomático decorrente da 
doença. O estudo evidenciou que embora existam algumas contraindicações associadas à utilização da via subcutânea 
para administração de fluidos e medicamentos, esta via de acesso oferece diversas vantagens, destacando-se entre elas a 
comodidade para o cliente/família, simples punção e fácil administração, baixo custo, redução do tempo de internação, 
pouco desconforto, boa tolerância por pacientes agitados, diminuição dos efeitos sistêmicos adversos, redução da 
sobrecarga cardíaca, além de poder ser mantida por vários dias. 
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Hipotireoidismo secundário ao uso de amiodarona – relato de caso
Nina Feital Montezzi1, Bruno Barbosa Cardoso dos Santos2, Mariana Marques Rechuan3, Aline Pereira 
Barbalho4

A amiodarona é um medicamento da classe iii de antiarrítmicos (bloqueadores do canal de potássio) segundo a 
classificação de vaughn-williams, uma das drogas de primeira linha no tratamento de taquicardias ventriculares ou 
supraventriculares1. Entretanto, sabe-se que pode causar modificações na função tireoidiana, seja ela hiper ou hipofunção 
glandular, devido a sua estrutura semelhante à triiodotironina (t3)1. Em áreas com deficiência nutricional de iodo é mais 
comum a tireotoxicose, enquanto áreas suficientes em iodo, o hipotireoidismo, que é o caso da paciente relatada. A 
incidência de alteração tireoidiana varia entre 14 a 18%, na maioria dos artigos2.
O artigo visa mostrar a importância do acompanhamento do paciente em uso de medicamentos de acordo com seus 
efeitos colaterais.
Foi feita pesquisa bibliográfica nas bases de dados: google acadêmico, scielo selecionando artigos mais relevantes ao 
tema. Em seguida, descrito o relato de caso através de anamnese colhida, exame físico e exames complementares. 
Dbs, 52 anos, previamente hígida com tsh de 4,64uul/ml e t4 livre 1,14ng/dl dosados de rotina em 19/04/2011. Em 
fevereiro de 2012 começou a fazer uso de amiodarona de 50 mg devido a taquicardia supraventricular de reentrada nodal. 
Em julho de 2013, apresentou elevação do tsh de 7,78 uui/ml, t4 de 1,01 ng/dl, confirmando o hipotireoidismo subclínico 
após o uso da medicação. A amiodarona foi substituída por cloridrato de sotalol de 120 mg, iniciou-se a levotiroxina oral 
diária de 25 mg. Em 19/02/2014 o valor do tsh se normalizou com 2,21 uui/ml, comprovando necessidade de reposição 
de hormônio tireoidiano. O tsh continuou controlado através do uso de levotiroxina desde então. 
A amiodarona tem 37% do seu peso molecular composto de iodo, sendo que 10% dele é liberado no sangue diariamente 
na forma livre, acarretando excesso desse elemento3. Além disso, ela inibe a enzima 5-desiodase tipo i, que faz a 
conversão da tiroxina (t4), em t3, assim como inibe a entrada de t4 nos tecidos do organismo. 
A paciente desenvolveu hipotireoidismo subclínico4 após 1 ano de uso de amiodarona, sendo tratada adequadamente. 
Devido a alta incidência de efeitos colaterais da amiodarona, se faz de grande importância o rastreio clínico dos pacientes 
em uso de tal medição, a fim de evitar ou fazer o diagnóstico precoce de disfunções tireoidianas, além da otimização da 
prescrição do fármaco evitando a exposição desnecessária à substância.
Palavras-chave:hipotireoidismo; amiodarona; disfunção tireoidiana
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Implantes estreitos em regiões posteriores
Allana Arêas1, Luis Felipe Coutrin de Toledo2

A osseointegração de implantes é uma modalidade cirúrgica muito bem documentada para o tratamento de pacientes 
total ou parcialmente endêntulos. Apesar dos benefícios dos implantes, sua utilização é restrita a áreas com adequado 
volume ósseo. O uso implantes estreitos pode eliminar em alguns casos a necessidade de procedimentos de enxertia 
óssea e proporcionar um protocolo cirúrgico menos invasivo. Assim sendo, o presente estudo visa 
Abordar e discutir através de um caso clínico o uso de implantes de diâmetro reduzido (ø 3.5mm) inseridos na 
região posterior de mandíbula lado esquerdo onde a espessura óssea impossibilitava o uso de implantes de diâmetro 
convencional (ø 4.1mm) ou maiores. Relato de caso paciente . M. C. P., 57 Anos, sexo feminino compareceu no curso de 
especialização em implantodontia da associação Brasileira de odontologia - niterói para reabilitação da região esquerda 
posterior da mandíbula. Assim, constatou-se a ausência dos segundos pré-molares e primeiros molares inferiores que 
foram extraídos há mais de 15 anos. Durante o exame clínico foi constatado uma espessura óssea reduzida nessas regiões, 
constatado pela palpação do local. Discussão implantes de diâmetro reduzido foram desenvolvidos com objetivo de 
serem minimamente invasivos, atuarem como implantes provisórios ou intercalados entre implantes de diâmetros mais 
largos, assim como substituição de dentes com diâmetro cervical reduzidos. No entanto, os índices de manutenção desses 
implantes estreitos em condições ideais apresentavam-se semelhantes aos dos implantes de diâmetro padrão. Através de 
uma revisão realizada em 2014 Sierra-Sanchez et. al., relataram altos índices de sucesso com uso de implantes estreitos 
em regiões mandibulares posteriores como opção aos implantes de diâmetro regular que não poderiam ser utilizados. 
Porém em 1990, Van Steenberghe et. al. Apresentaram um estudo contra indicando a instalação de implantes estreitos 
em regiões posteriores da maxila, cujo usualmente, apresentam osso alveolar de baixa densidade. Zweers et. al. 2015, 
Realizaram um estudo comparando implantes estreitos (3.3 Mm) versus regulares (4.1 Mm) por um período de 3 anos 
em reabilitações com próteses implanto-muco suportadas. Os resultados apresentados revelam taxa de sucesso em 100% 
dos implantes instalados dentro do período do estudo. Nesse estudo longitudinal de seis anos, implantes de 2,5mm de 
diâmetro foram utilizados como suporte para próteses implanto-muco suportadas em região anterior da mandíbula com 
elevado grau de reabsorção.
Palavras-chave:implantes de diâmetro curto; implante; reabilitação oral
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Implementação de fichas pré-operatórias, anestésicas e pós-operatórias 
no Hospital Veterinário (Barreiros) no município de Vassouras - RJ
Fernanda Meirelles Adão1, Eduardo Butturini de Carvalho2

A obtenção de resultados satisfatórios em uma cirurgia depende não apenas do sucesso do ato cirúrgico, mas também de 
uma boa avaliação pré-operatória e de um bom acompanhamento trans e pós-operatório. Uma anestesia bem conduzida 
requer avaliação minuciosa do animal, permitindo prepará-lo corretamente, antevendo e prevenindo complicações. 
Assim, pode-se estimar o risco cirúrgico, planejar a anestesia e aplicar cuidados preliminares. A criação e implementação 
de fichas perioperatórias permite registrar dados do paciente, exame físico, histórico, exames complementares, tipo 
de cirurgia, sendo importante para direcionar os veterinários na escolha do protocolo anestésico e técnicas cirúrgicas 
adequadas ao paciente, bem como determinar o prognóstico. O objetivo do estudo foi reportar a implementação de 
fichas perioperatórias na rotina do hospital veterinário da Universidade de Vassouras e discutir sua importância. Foram 
desenvolvidas fichas a partir de exemplos de outros hospitais e da discussão entre o corpo Docente e técnico do hospital. 
Guiado pela ficha pré-anestésica, colhem-se os dados durante a consulta (nome, raça, idade, peso, temperamento, queixa 
principal, histórico, exame físico e exames complementares). Na ficha anestésica, há ainda avaliação de risco cirúrgico 
(asa), fármacos, doses e vias utilizadas na anestesia, avaliação de dor, exame clínico, fluidoterapia e uma tabela onde 
pode-se anotar em intervalos de 5 minutos: frequência cardíaca e respiratória, temperatura, saturação de oxigênio e 
pressão arterial e reações do paciente à anestesia. Na ficha pós-operatória acompanha-se o tempo e a qualidade de 
recuperação do animal, os medicamentos aplicados, níveis de dor, horários de decúbito e deambulação espontâneos e 
possíveis efeitos adversos (vocalização e agitação). Sabe-se que a mortalidade anestésica tem diminuído nos últimos anos 
por razões como o uso de anestésicos mais seguros, equipamentos modernos, monitorização adequada, aprimoramento 
dos cuidados perioperatórios, interesse crescente no controle de fatores de risco e aumento do número de profissionais 
qualificados. Com a implementação das fichas perioperatórias, espera-se que os pacientes do hospital recebam melhor 
atendimento do setor de cirurgia e que obtenha-se um valioso registro para futuras investigações retrospectivas 
relacionadas às cirurgias realizadas no local.
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Implementação do protocolo para detecção e monitoramento da sepse 
em um hospital do Rio de Janeiro
Abner de Oliveira Gripp Donato1, Marcela Lopes Almas2, Luiz Gustavo Diniz Moreira3, Luciano da Silva Lima4, 
Marco Aurélio dos Santos Silva5

A sepse é definida pela presença de disfunção orgânica ameaçadora à vida secundária a resposta desregulada do 
organismo à infecção e está entre as principais causas de mortes no Brasil e no mundo com a mortalidade variando 
atualmente entre 40 e 80%. O prognóstico e tratamento precoce estão diretamente relacionados à redução dessa alta 
incidência e letalidade. Diante desta problemática, cabe ao profissional da saúde saber detectar, monitorar e conduzir 
as suas ações e de sua equipe frente a um paciente com sepse ou com risco de desenvolvê-la. Dado o claro papel da 
identificação e tratamento precoce na interrupção da cascata da sepse, é imprescindível que a terapia se inicie rapidamente 
no departamento de emergência e prossiga durante todo o curso do hospital. Desse modo, o estudo tem como objetivo a 
produção e implementação de um protocolo abrangente e e interdisciplinar de forma adequada às realidades do hospital 
para tratamento da sepse de forma efetiva. O estudo será realizado no Hospital Universitário de Vassouras (HUV) e trata-
se de um estudo qualitativo, intervencionista, longitudinal e prospectivo que faz parte do projeto de pesquisa proposta de 
um time de resposta rápida (trr) à sepse para emergência do Hospital Universitário de Vassouras (HUV). Será aplicado 
o qsofa (frequência respiratória ≥ 22 incursões por minuto, alteração do nível de consciência (escore segundo a escala 
de coma de glasgow inferior a 15), ou pressão arterial sistólica de ≤ 100mmhg) durante a admissão do paciente na 
emergência do HUV com suspeita de sepse ou choque séptico. O protocolo de sepse será aberto toda vez em que houver 
um paciente com infecção instalada ou suspeita no momento da triagem na emergência e estiverem presentes pelo 
menos dois, dos 3 critérios clínicos mensurados pelo qsofa. Após a identificação de um ou mais parâmetros dos critérios 
clínicos do qsofa presentes no paciente, caso haja indicação médica, será providenciado monitorização, medicamentos 
e coleta de exames laboratoriais incluindo a abordagem na primeira hora, obedecendo ao novo protocolo da sepse 
2018. As vantagens da utilização dos protocolos para área da saúde são estabelecer um padrão assistencial baseado nas 
melhores evidências clínicas, otimizar os recursos assistenciais disponíveis e mensurar os resultados obtidos junto aos 
pacientes a partir do serviço prestado. Assim, é fato, que com a implantação deste protocolo o profissional da saúde 
contará com um instrumento que norteia sua prática e visa à qualidade da assistência aos pacientes, de modo que esta 
ocorra de forma segura e eficaz.
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Importância da prevenção de febre amarela e análise da incidência 
no Brasil em 11 anos
Ivan Lucas Picone Borges dos Anjos1, Yan Rodrigo de Almeida Machado2, Ana Carolina Ramos Queiroz3, 
Giovanna Vidal Belo4, Sebastião Jorge de Cunha Gonçalves5

Introdução: a febre amarela (FA) é responsável por mais de 200.000 Casos de morte ao redor do mundo com taxa de 
mortalidade (TM) referente a 15%. Sendo necessária atenção para o diagnóstico precoce e controle de danos, ainda não 
bem elucidado. Atualmente sua principal forma de prevenção é a vacinação apesar de seus efeitos colaterais recentemente 
observados. Objetivo: o objetivo desse trabalho é mostrar o aumento da incidência de casos de caso de febre amarela em 
território nacional ao longo dos anos e ressaltar a importância da vacinação. Materiais e métodos: estudo epidemiológico 
com dados colhidos da plataforma “datasus” de 2007 à 2008 conjuntamente com uma revisão de literatura nos bancos de 
dados pubmed; scielo, lilacs no período de 2013 à 2018, utilizando 9 artigos. Resultados: foi observado que, no Brasil, 
em 2007 ocorreram 3 casos de fa ; em 2008, 42 casos com tm média de 9,5%; em 2009, 61 casos ( 16 no nordeste, 7 no 
norte, 28 no sudoeste, 9 no sul, 1 no centro-oeste) com tm média de 11,48%, sendo 21 em são paulo; em 2010, 32 casos, 
com tm média de 3,13%; em 2011, 21 casos; em 2012, 20 casos com tm média de 10%; em 2013, 10 casos; em 2014, 
9 casos; em 2015, 14 casos; em 2016, 29 casos; em 2017, 758 casos (722 na região sudeste, 484 em minas gerais e 210 
no espírito santo) com tm média de 16,89%; em 2018, 959 casos (943 no sudeste, 591 em minas gerais, 265 em são 
paulo, 83 no Rio de Janeiro e 4 no Espírito Santo) com TM média de 17,62%. Discussão: a vacina atualmente é a única 
forma de imunização contra o mosquito e a mais segura de prevenção. Entretanto, a mesma possui efeitos colaterais e 
foi responsável pela morte de 5 indivíduos, no Brasil, durante a campanha de vacinação do estado de são paulo em 2009. 
No que diz respeito as causas de contaminação, estudos indicam que o aumento da temperatura em 2 graus centígrados, 
cHUVas, morte de primatas, desmatamento e migração de indivíduos previamente contaminas de áreas endêmicas são 
fatores podem levar ao aumento do vetor e consequente contaminações pelo vírus. Conclusão: foram observados dois 
períodos epidêmicos importantes com aumento de internações em 2008 à 2009 e 2017 à 2018. Entretanto não é possível 
explicar com certeza o motivo de valores tão altos em 2017 e 2018 na região sudeste, principalmente em Minas Gerais, 
quando comparados com outros anos e outras regiões. Especulamos a maior preocupação em notificar os incidentes e o 
desastre ambiental ocorrido em mariana em novembro de 2015, gerando alterações ambientais levando à disseminação 
do vetor.
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Incidência de câncer de mama em cadelas no município de Vassouras 
no período de 2017 a 2018
Lana Karine F de Vasconcelos Fidelis1, Jaíne da Silva, Ana Beatriz Romão dos Santos2, Hélcio Serpa de Figueiredo 
Júnior3, José Carlos do Nascimento4

Atualmente, os casos de câncer de mama em cadelas têm aumentado consideravelmente nos últimos anos, o que justifica 
a iniciativa de pesquisadores para entender como esta patologia se desencadeia. Sabe-se que o câncer é o crescimento 
exacerbado e irregular de células que podem invadirtecidos e órgãos vizinhos e ser causado por diferentes motivos. Sua 
definição está relacionada a sua morfologia, característica e localização. Esta pesquisa teve como objetivo demonstrar a 
correlação entre fatores de riscos e a incidência desta neoplasia em cadelas e analisar o quantitativo de casos diagnosticados 
em duas clínicas veterinárias no município de Vassouras no período de 2017 á 2018. Além de ressaltar a importância 
da histopatologia como exame auxiliar junto ao médico veterinário para diagnóstico e tratamento desta patologia. Foi 
constatado 25 casos no hospital veterinário universitário e 03 casos na clínica veterinária mundo animal. No município 
existe quatros clinicas operantes, utilizando os dados de duas principais podemos analisar a freqüência em umas das 
clinicas, onde se tem um fluxo considerável. Destaca-se os fatores de risco como ambiental, início precoce do cio, o 
uso de anticoncepcionais, número de partos, a ocorrência de pseudogestação, o histórico de doenças anteriores, o tipo 
de alimentação e a conformação corporal como os de maior incidência para essa doença, destacando-se ainda as baixas 
condições socioeconômicas dos proprietários e precárias condições de higiene e assinala como fator que influencia no 
grau de agressividade da neoplasia o nível de contato com os proprietários. De forma contrária, a castração, a localização 
das massas e presença de ulceração tem significativamente diminuído as incidências de casos no município, isso se faz 
presente através de voluntários e instituições que visam o bem estar animal
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Incidência regional de sepse no Brasil de 2016 à 2018
João Pedro de Resende Côrtes, Abner de Oliveira Gripp Donato, Luciano da Silva Lima, Carlos Eduardo Cardoso, 
Eduardo Tavares Lima Trajano, Marco Aurélio dos Santos Silva, Marco Aurélio dos Santos Silva

Sepse é um estado clínico de síndrome  de resposta inflamatória sistêmica desencadeada por infecção bacteriana, 
viral, parasitária ou fúngica que cursa com taquipneia, taquicardia, hipo ou hipertermia, hipo ou hiperleucometria e 
hipocapnia. É um quadro de prognóstico ruim e dispendioso para o sistema de saúde pública (nos eua é cerca de $ 
38.000/Paciente, na europa varia entre $ 26.000 A $32.000 E no Brasil, cerca de $ 10.595/Paciente). O objetivo deste 
trabalho é demostrar a incidência de sepse no Brasil por região no periodo de 2016 a junho de 2018. Foi realizada uma 
seleção de artigos científicos publicados de 2001 até 2017, em português e inglês, nas bases de dados pubmed e scielo 
utilizando os descritores: Brasil, incidência e sepse, sendo selecionados aqueles que se relacionavam diretamente com 
o tema. Os dados de incidência foram atualizados no sistema de informação hospitalar (sih sus) em 15 de agosto de 
2018. No ano de 2016 foram registrados no Brasil, 118.176 Casos de sepse gerando um custo de r$ 433.631.902,06 
Ao sus. A maioria destes, no sudeste (59.504), Correspondendo a 50,3% do total e a minoria no centro oeste (5.285), 
Correspondendo a 4,4%. No nordeste, sul e norte, foram registrados respectivamente 21,6%, 18% e 5,5% dos casos. 
Em 2017 foram registrados 120.609 Casos gerando um custo de r$ 449.973.617,97 Ao sus, sendo a maioria no sudeste 
(61.552), Correspondendo a 51% do total e a minoria no centro oeste (5.749), Correspondendo a 4,8%. No nordeste, sul 
e norte, foram registrados respectivamente 19,6%, 19,1% e 5,6% do total de casos. Em 2018, em que só existem dados 
referentes até o mês de junho, foram registrados 61.446 Casos gerando um custo de r$ 230.658.030,06 Ao sus. Destes, 
o sudeste lidera com 32.093 Casos e o norte é o último com 2.940. Mesmo sendo um dado parcial, as porcentagens de 
casos por região se mantém próximas a dos anos anteriores com exceção do norte (4,7% contra 5,5% e 5,6% em 2016 e 
2017 respectivamente), sendo 52,2% no sudeste, 19% no nordeste, 18,9% no sul, 4,9% no centro oeste. No período de 
janeiro de 2016 a junho de 2018, o custo foi de r$ 1.114.263.550,09. Analisando os dados acima, concluiu-se que a sepse 
é uma doença de relevada incidência no país e que consome muitos recursos do estado (r$1.114.263.550,09 De 01/2016 
a 06/2018). Por isso, devem-se ampliar os estudos neste tema, a fim de que se construam protocolos visando minimizar 
estes danos, ainda mais se levarmos em consideração possíveis casos não notificados.
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Inconformidade na identificação de pulseiras e placas de pacientes 
dentro do âmbito hospitalar: uma análise critica.
Camila Alves Machado1, Lília Marques Simões Rodrigues2, Denize Duarte Celento, Francieli Nascimento de 
Souza3, Bruno Azevedo da Silva4, Nathália dos Santos Penedo5

Introdução:A identificação correta do paciente é uma das metas em segurança do paciente e conta com protocolos 
criados pelo ministério da saúde e a oms e usados como ferramenta indispensável para a segurança do paciente no 
âmbito hospitalar. A forma correta de identificação impede que erros relacionados aos cuidados prestados pela equipe 
nos diferentes setores do hospital. A incorreta identificação pode acarreta uma cascata de eventos adversos, como os 
envolvendo a administração de medicamentos, hemocomponentes e até cirurgias em locais errados, podendo ter um 
agravamento do no estado de saúde do paciente ou até a óbito.

Materiais e métodos:O presente trabalho tem por objetivo investigar o índice de inconformidades nas identificações pela 
incorreta identificação nas placas e pulseiras através de um estudo documental com abordagem quantitativa, tendo como 
ferramenta de identificação o cheklist de ronda setorial de segurança realizada diariamente nos setores de um hospital 
universitário do interior do Estado do Rio de Janeiro.

Resultados:Foi realizado o levantamento de identificação incorreta de placas e pulseiras do primeiro semestre (janeiro 
a junho) de 2018 em nove setores. Foram coletados informações de placa de pulseiras de 3.926 Pacientes internados no 
primeiro semestre de 2018 dos quais 95 pacientes (2,4%) teve erros na identificação das placas, é 138 pacientes (3,5%) 
teve erros identificados na pulseira. 

Discussão:Através da continua orientação e coleta de dados identificou-se que a conferencia junto as equipes e o 
esclarecimento pontual nos setores sobre a correta identificação de placas e pulseiras dos pacientes obteve-se êxito na 
diminuição das identificações incorretas, estão sendo estudados métodos para a melhora dos resultados e aprimoramento 
do processo, com isso garantindo a qualidade e segurança.

Palavras-chave:qualidade da assistência à saúde, segurança do paciente, enfermagem.
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Incorporação de tecnologia em atividades comunitárias na graduação. 
Relato de experiência
Carolina de Paula Orioli da Silva1, Carlos Jesivan Marques Albuquerque2, José Carlos Dantas Teixeira3, Marcos 
Antônio Mendonça4, Edsneider Rocha Pires de Souza5, Riquelme Romero Leal Portela6

Introdução: por meio de um projeto comunitário - o projeto ipiranga (PI) - os alunos dos primeiros períodos de 
medicina prestam um cuidado pautado na atenção humanizada. O PI é desenvolvido nos bairros Ipiranga e Itakamosi, 
na periferia do município de Vassouras, Estado do Rio de Janeiro. Objetivos: descrever a utilização de recursos 
tecnológicos na realização de ações do projeto com a consequente otimização do alcance da resolutividade no cuidado 
em saúde. Materiais e métodos: trata-se de um relato da experiência resultante da incorporação de recursos comuns da 
tecnologia de informação (TI) nas atividades comunitárias realizadas por meio do PI, desenvolvido pela Universidade 
de Vassouras. Resultados e discussão: tendo em vista a constatação de que os alunos possuíam o celular como principal 
meio de conexão à internet, decidiu-se pela incorporação de seus recursos na atenção à saúde da população, na realização 
das ações de promoção, educação e recuperação em saúde e naquelas relacionadas à coordenação do cuidado na rede 
de atenção à saúde (RAS). Assim, aplicativos públicos e gratuitos como o “meu digisus”, “primeiros socorros”, e os 
desenvolvidos pelo telessaúders/ufrgs: “calculadora gestacional”, “dieta dash” e “calculadora de risco cardiovascular” 
foram utilizados no fornecimento de informações úteis para a elaboração de diagnóstico diferencial de algumas doenças, 
bem como em prescrições medicamentosas. Contribuíram também para elucidar dúvidas quanto ao calendário vacinal 
e cálculo do período gestacional. Já o Whatsapp viabilizou o estabelecimento de mais um canal de comunicação entre 
os alunos e os moradores assistidos contribuindo para o esclarecimento de dúvidas sobre os saberes compartilhados, 
reforçando o vínculo na relação médico-paciente. A utilização das tecnologias permitiu ainda, em casos específicos 
de surgimento de sinais clínicos, o envio de imagens pelos pacientes aos alunos para que estes, com a orientação dos 
professores, esclarecessem dúvidas e angústias dos portadores, contribuindo para a solução do caso com consequente 
minimização do sofrimento. Na coordenação do cuidado, o uso do sistema virtual de marcação viabilizou a requisição 
do agendamento de consultas e exames na atenção especializada pelo núcleo interno de regulação, agilizando o acesso 
do usuário aos distintos níveis de atenção à saúde. Conclusões: a experiência revelou-se valiosa: ações de promoção, 
educação e recuperação da saúde foram otimizadas com incorporação de recursos de TI, tendo em vista que agilizaram 
o atendimento a alguns fluxos de funcionamento da ras, impactando positivamente na saúde da população.

Palavras-chave:tecnologia da informação; educação baseada em competências; educação.

Afiliação dos autores:1.Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
2. Docente da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
3. Docente da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
4. Docente da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
5. Docente da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
6. Docente da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil



"Ciência Para Redução de Desigualdades"
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia

XVII Encontro Nacional de Iniciação Científica 
(XVII ENIC)

19 e 20 de outubro de 2018

ISBN  978-85- 88187-52-8

189

Infecções do sítio cirúrgico
Raimundo Marcial de Brito Neto1,Lucineide Martins de Oliveira Maia2

Introdução: as infecções do sítio cirúrgico (isc) são definidas como infecções que ocorrem até 30 dias após a cirurgia 
(ou até um ano após a cirurgia em pacientes que recebem implantes) e afetam a incisão ou o tecido profundo no local 
da operação. Apesar das melhorias na prevenção, as isc continuam sendo um problema clínico significativo, pois estão 
associadas a uma mortalidade e morbidade substanciais e impõem severas demandas aos recursos de saúde. A incidência 
de isc pode chegar a 20%, dependendo do procedimento cirúrgico, dos critérios de vigilância utilizados e da qualidade da 
coleta de dados. Objetivos: avaliar os principais patógenos causadores das iscs e identificar métodos de prevenção contra 
o evento. Metodologia: através de uma análise retrospectiva entre 2015 e 2017 no banco de dados do medline, verificou-
se a existência de 68 artigos acerca do tema. Destes, 11 artigos mais uma diretriz foram selecionados para avaliação 
qualitativa. Resultados: em muitas infecções do sítio cirúrgico, os patógenos responsáveis se originam da flora endógena 
do paciente. Os patógenos causadores dependem do tipo de cirurgia; os organismos mais comumente isolados são 
staphylococcus aureus, staphylococcus coagulase-negativos, enterococcus spp. E escherichia coli. Numerosos fatores 
relacionados ao paciente e ao procedimento influenciam o risco de isc e, portanto, a prevenção requer uma abordagem 
de “bundle”, com atenção sistemática a múltiplos fatores de risco, a fim de reduzir o risco de contaminação bacteriana 
e melhorar as defesas do paciente. As diretrizes do centro de controle e prevenção de doenças para a prevenção de iscs 
enfatizam a importância de um bom preparo do paciente, prática asséptica e atenção à técnica cirúrgica; a profilaxia 
antimicrobiana também é indicada em circunstâncias específicas. Tecnologias emergentes, como selantes microbianos, 
oferecem a capacidade de selar e imobilizar a flora da pele durante um procedimento cirúrgico. Conclusões: é importante 
reconhecer que muitas morbidades e mortalidades associadas com iscs são evitáveis. Entretanto, a redução das iscs 
continua a representar importante desafio clínico. Há boas evidências que a atenção para vários pacientes relacionados e 
fatores de risco relacionados ao procedimento levam a uma diminuição em risco de isc em diversos contextos clínicos. 
Além do que, as tecnologias emergentes podem contribuir para reduções adicionais nas taxas de infecção. Existe um 
forte argumento para avaliar tais tecnologias e implementá-las na rotina prática clínica, conforme apropriado.
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Influencia alimentar na histologia cardíaca
Andreza Rozendo de Souza1,Marcus Asevedo dos Santos2, Fernanda Florenzano Neves3, Raíssa Meirelles Abreu 
Vasconcelos4, Lizianne Campos Cardoso de Andrade5, Marco Aurélio dos Santos Silva6

Uma dieta inadequada pode gerar desbalanço na composição corporal e é um fator de risco para doenças, sobretudo as 
cardiovasculares. Tanto no meio científico quanto na sociedade em geral é muito discutido parâmetros para uma dieta 
saudável e por vezes são discutidas restrição e/ou aumento da ingesta de determinado grupo alimentar. Para termos uma 
maior clareza sobre os efeitos da alimentação no organismo é preciso levar em consideração as mudanças ocorridas, 
frente a determinada dieta, em nível celular e tecidual. Nosso objetivo é revisar alterações teciduais cardíaca frente a 
diferentes formas de ingestão alimentar. Para isso foi realizada uma revisão de artigos científicos disponíveis nas bases 
de dados scielo e pubmed. Uma restrição calórica severa, em camundongos, apesar de causar importante diminuição 
do peso corporal ocasiona importante fibrose, já uma restrição calórica moderada causa diminuição do perfil fibrótico 
do tecido miocárdico. Corroborando com esses resultados estudo em linhagem celular de cardiomiocitos humanos 
demonstraram padrões semelhantes quando incubadas com restrição severa e moderada de soro e glicose. Em modelo 
experimental com ratos, uma dieta rica em lipídeos induz a obesidade, hipertrofia e fibrose instersticial miocárdica, ao 
contrário do que se podia pensar alterações tissulares cardiomiocitárias não foram induzidas pela obesidade e sim pela 
dieta hiperlipídica. Ademais excesso de gorduras na alimentação provoca deposito de gordura nas paredes das artérias 
coronárias e capilares cardíacos não importando a fonte dessas gorduras (bovina, suína, vegetal ou de peixes). Em 
ratas ovarectomizadas uma dieta hiperlipídica causa hipertrofia da célula miocárdica com concomitante aumento da 
expressão do peptídeo natriurético do tipo b. Uma dieta hiperglicídica induz aumento do teor de gordura cardíaca em 
ratos, apesar de não causar outras alterações histológicas tem uma diminuição importante de vitamina e (um importante 
antioxidante). Consumo exacerbado induz hipertrofia e disfunção cardíaca em ratos. Apesar dos estudos relacionando 
a dieta a alterações histológicas cardíacas serem realizados em animais, é um forte indício de que dietas altamente 
restritivas e/ou exageradas em determinados grupos de alimentos causam alterações histopatológicas significativas o 
que pode influencias na qualidade de vida de pessoas, com isso uma dieta variada de moderada quantidade calórica seria 
ideal para o indivíduo manter-se saudável.
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Injúria renal aguda por uropatia obstrutiva – relato de caso
Lívia Maria Horta Rodrigues, Beatriz Mendes Meirelles, Natasha Delgado Oliveira, Stephannie Santos Rangel, 
Gabriel Passos de Oliveira Carvalho, Alexandre Mitsuo Mituiassu, Alexandre Mitsuo Mituiassu

A injúria renal aguda (ira) é uma síndrome associada a altas taxas de morbimortalidade¹, caracterizada por rápida 
queda do ritmo de filtração glomerular, podendo ser acompanhada de retenção de produtos nitrogenados e distúrbios 
hidroeletrolíticos. Tem múltiplas e complexas etiologias, sem consenso em sua definição. ² Através de estudos 
epidemiológicos, as diretrizes do kdigo definiram ira como: um aumento da creatinina sérica ≥ 0,3 mg/ dl em 48 
horas; ou um aumento da creatinina sérica ≥ 1,5 vezes o valor basal, conhecido ou presumido, como tendo ocorrido 
nos últimos 7 dias; ou um volume urinário < 0,5 ml/kg/h por 6 horas.³ Na maioria das situações clínicas, a expansão 
volêmica é o elemento fundamental do manejo terapêutico da ira, restabelecimento da perfusão periférica e atenuação 
da nefrotoxicidade de drogas. ¹,² Descrever características clínicas e evolução em unidade de terapia intensiva. Foi 
realizada revisão bibliográfica a partir plataformas pubmed e scielo, e avaliação do prontuário do paciente mediante 
termo de consentimento livre e esclarecido.M. L. M, masculino, 46 anos, deu entrada ao pronto-socorro do Hospital 
Universitário de Vassouras (HUV) com quadro de dor abdominal aguda, náuseas, vômitos e anúria há cerca de três 
semanas. Exames laboratoriais demonstraram acidose metabólica grave, azotemia (uréia:157) e hipercalemia. À 
gasometria: ph:7,156, pco2: 14,2 mmhg, po2: 142 mmhg, hco3: 5 mmhg. Paciente trouxe consigo exame de tomografia 
abdominal de 2014, que evidenciou acentuada hidronefrose e redução córtico-medular em rim direito, e presença de 
cálculo de 7 mm em ureter distal de rim esquerdo. Com a suspeita de obstrução ureteral, foi solicitada vaga em cti, e 
realizado hemodiálise de urgência. Após nova tomografia, foi constatada obstrução renal. Após 5 dias de internação 
e tentativa sem sucesso na passagem do cateter duplo j, foi realizada ureterolitotomia. Após o procedimento, houve 
significativa melhora da função renal, com alta hospitalar e encaminhamento para acompanhamento em ambulatório de 
nefrologia. Os fatores de risco independentes para adquirir injúria renal aguda são idade >55 anos, cr basal > 1,2, uso de 
anti-inflamatórios não hormonais e apache ii >16². É incomum o desenvolvimento de injúria renal aguda em pacientes 
com ureterolitíase. Porém, no caso descrito, a exclusão funcional do rim direito colaborou para a ocorrência de síndrome 
urêmica e necessidade de terapia renal substitutiva.
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Isolamento e identificação de Bacillus cereus em bebidas lácteas sabor 
chocolate comercializadas no município de Vassouras - RJ
Danilo Silva Marques da Costa1,Bruna Cristina de Carvalho Antonio Silva2, Claudius Couto Cabral3, Ramon 
Loureiro Pimenta4

O setor lácteo no Brasil tem vivenciado crescimentos rápidos e dinâmicos. Com o aumento da renda dos Brasileiros, 
aumenta-se também a procura por produtos com maior valor agregado. Os nutrientes presentes no leite, fazem deste, um 
produto ideal para a produção de derivados, como as bebidas lácteas. O referido derivado apresenta em sua composição 
centesimal, carboidratos, proteínas de alto valor biológico, além de cálcio e vitaminas do complexo B. O público infantil, 
com idades entre 1 e 11 anos, é o maior consumidor de bebidas lácteas, representando 47% do volume total ingerido. A 
qualidade se destaca como principal atributo decisivo na compra, deste modo, a obtenção ou processamento alimentos 
e matérias-primas sob condições higiênico-sanitárias precárias, pode influenciar negativamente na venda do produto-
final, além de torná-lo um possível veículo de transmissão de microrganismos patogênicos ao consumidor. Bactérias 
são os principais microrganismos envolvidos em casos de intoxicação alimentar, podendo-se destacar o bacillus cereus. 
Estes organismos são geralmente de vida livre, e seus esporos são amplamente distribuídos pela natureza, podendo 
facilmente contaminar o leite ‘’in natura’’ por meio das fezes e camas dos animais, poeira e utensílios deficientemente 
higienizados. Outra possível causa de contaminação por B. cereus em produtos processados seriam esporos refratários 
aderidos aos equipamentos, em virtude das falhas de higienização ou tratamento térmico insuficiente nas indústrias, 
tornando-se possível que o alimento seja contaminado durante todas as etapas da cadeia produtiva. O B. cereus é 
conhecido pela sua capacidade de produzir sete diferentes tipos de toxinas, manifestando-se no hospedeiro por diarreia 
ou vomito. Tendo em vista a possibilidade de contaminação da bebida láctea sabor chocolate por este microrganismo, 
durante o processamento na indústria e o risco que o mesmo apresenta à saúde do consumidor, principalmente o público 
infantil, objetivou-se isolar e identificar Bacillus cereus, em seis marcas de bebida láctea sabor chocolate submetidas 
à inspeção federal, comercializadas em Vassouras/RJ. As análises serão realizadas no laboratório de microbiologia da 
Universidade de Vassouras, utilizando 26 amostras de 6 marcas de bebida láctea sabor chocolate, de dois lotes distintos, 
através do método de plaqueamento direto, fazendo-se o uso do meio de cultura ágar manitol gema de ovo (MYP). Para 
maior fidelidade dos resultados, efetuar-se-á duplicata analítica de cada amostra. A confirmação da presença do Bacillus 
cereus será realizada por provas bioquímicas conforme exigido pela IN 62/2003.

Palavras-chave:saúde pública; microbiologia de alimentos; Bacillus cereus

Afiliação dos autores:1. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
2 Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
3. Docente da Universidade Iguaçu, Nova Iguaçu, RJ, Brasil 
4. Docente da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
 



"Ciência Para Redução de Desigualdades"
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia

XVII Encontro Nacional de Iniciação Científica 
(XVII ENIC)

19 e 20 de outubro de 2018

ISBN  978-85- 88187-52-8

193

Jovem aprendiz compartilha em roda de conversa aleitamento 
materno e gravidez na adolescência
Bruna Rosalia Viana Ferreira1, Maria Fernanda Cristina da Silva2, Talita Patrocinio Pereira da Silva3, Vitória 
Soriano de Lima Souza4, Isadora Guerra da Silveira, Marilei de Melo Tavares5

O presente estudo por objetivo realizar uma atividade de promoção em saúde com adolescentes estudantes do ensino 
médio sobre gravidez na adolescência e aleitamento materno, por alunos do projeto jovens talentos para a ciência. A 
partir de uma estratégia educativa informar os adolescentes sobre promoção de saúde pela amamentação. A metodologia 
do estudo é qualitativa, com roda de conversa como os estudantes do ensino médio. Inicialmente será apresentada aos 
estudantes algumas imagens abordando o tema em questão para sensibilizar os jovens sobre aleitamento materno. A 
atividade tem como meta sensibilizar, informar e, sobretudo, promover saúde no âmbito escolar, para que os jovens 
percebam a importância de cuidar de sua saúde, com autonomia; e uma discussão com os estudantes sobre as consequências 
da falta de informação sobre prevenção de da gestação precoce. Inclui uma atividade elaborada e ministrada por alunos 
do programa jovens talentos para alunos do ensino médio do município de Vassouras. Bem como uma atividade em 
grupo – roda de conversa, para discutir os principais dilemas relacionados à sua saúde. O estudo apresenta-se em fase 
de levantamento bibliográfico como estratégia metodológica para auxiliar a realização do estudo a partir de produções 
científicas sobre amamentação e gravidez na adolescência, visando à saúde do adolescente. Dentre as questões a serem 
abordadas estão: gravidez precoce; gravidez; adolescência e amamentação. Após sua realização será elaborado um 
relatório contemplando um relato de experiência sobre a atividade desenvolvida pelos adolescentes. Espera-se que o 
estudo venha contribuir para a discussão e ratificar a necessidade de realização de novas investigações sobre os cuidados 
que o adolescente deve ter com sua saúde.
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Leishmaniose visceral: investigação entomológica no município de 
Vassouras, RJ
Gabriela da Rocha Pereira Garcia da Rosa1, Luciana Marques Strunkis Machado2, Flavia Clare Goulart de 
Carvalho3, Bruna de Azevedo Baêta4

Devido ao seu caráter zoonótico, a leishmaninose visceral (lv) é considerada uma das doenças transmitidas por vetores 
de maior relevância presente no Brasil. O controle dessa doença é um obstáculo para os médicos veterinários e agentes 
de saúde pública. A expansão e urbanização da doença se intensifica cada vez mais devido as diversas alterações no 
ambiente como desmatamento, menor disponibilidade de fonte alimentar, urbanização e intenso processo migratório. 
Estudos entomológicos em áreas com casos de infecções caninas são de extrema importância para o conhecimento 
epidemiológico e controle da doença uma vez que a doença é transmitida pela picada de um flebotomíneo. Este sentido, 
o objetivo do estudo é realizar um inquérito entomológico em áreas onde cães foram diagnosticados e confirmados 
positivos para lv no município de Vassouras, RJ. Em cada área onde ocorreram casos de leishmaniose visceral canina 
serão colocadas 3 armadilhas luminosas do tipo cdc em pontos distintos, sendo esses intradomiciliar, peridomiciliar e 
área de mata. As armadilhas serão dispostas durante período noturno por no mínimo 12 horas durante 3 dias consecutivos 
tanto no verão como no inverno. Os parâmetros de umidade, latitude, longitude e altitude serão monitorados em cada 
área. Após cada período de exposição, as armadilhas serão recolhidas e trazidas para o laboratório da Universidade, 
colocadas sob refrigeração por aproximadamente 2 horas para que os insetos capturados sejam mortos. Em seguida, 
o material passará por uma triagem, sob lupa, com a separação dos insetos similares à flebotomíneos. Após a seleção, 
estes serão acondicionados em tubos com álcool 70 identificados de acordo com local da armadilha e data da coleta, 
e encaminhados para identificação da espécie ao laboratório de referência em vigilância entomológica: taxonomia e 
ecologia de vetores das leishmanioses/fiocruz. A partir da identificação das áreas a serem trabalhadas, serão aplicados 
questionários sócio ambiental na população ao entorno do local. O resultado esperado nesse levantamento entomológico 
é encontrarmos flebotomíneos transmissores do agente etiológico da doença (leishmania chagasi) nas áreas coletadas 
durante a pesquisa, uma vez que cães na cidade de Vassouras já foram confirmados com a doença.
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Lesões por pressão : análise da avaliação da equipe multiprofissional 
quanto ao comprometimento dos registros na unidade de terapia 
intensiva do primeiro semestre de 2018.
Camila Alves Machado1, Lília Marques Simões Rodrigues2, Rubens Silva Pereira Junior3, Renã de Souza Vieira4, 
Pamela Borges Mello5

Os incidentes relacionados à assistência à saúde, especialmente os eventos adversos (EA) constituem um problema de 
saúde pública, necessitando de respostas efetivas e imediatas para sua redução, sendo assim, a prestação de cuidados 
à saúde aliada à segurança do paciente e qualidade da assistência tem recebido destaque nos últimos anos, com isso 
buscando um alto padrão de qualidade e excelência no atendimento aos pacientes no setor da unidade de terapia intensiva 
implantou-se o a ficha de avaliação de equipe multiprofissional quanto a lesão por pressão –lpp com o objetivo de avaliar 
e prevenir os pacientes quanto aos eventos adversos que possam ocorrer durante a prestação do cuidado garantindo uma 
assistência mais segura.

O presente artigo objetivou-se pela análise do comprometimento da equipe multidisciplinar com a cultura de segurança 
ao avaliar os pacientes hospitalizados no primeiro semestre do ano de 2018 de um hospital universitário da região Sul 
Fluminense do Estado do Rio de Janeiro. Trata-se de um estudo analítico transversal, com abordagem quantitativa.

Os resultados levantados apontam que no primeiro trimestre de 2018, foram admitidos 188 pacientes do qual foram 
avaliados somente 27,1% (51) pela equipe multiprofissional. Os resultados obtidos pela pesquisa evidenciam a falta 
do comprometimento com a cultura de segurança que fornecem subsídios que podem contribuir para a melhoria da 
assistência prestada ao paciente, pois cada profissional tem seus valores e implica na existência de uma visão ampla e 
coletiva.

As lesões representam um grave problema para o serviço de saúde, e principalmente para a equipe multidisciplinar, 
pois o desenvolvimento dessas LPP é multifatorial, incluindo fatores internos e externos o que desvela a importância 
do trabalho em conjunto das equipes. O cenário especificamente analisado é um local onde encontramos mais pacientes 
com alto grau de dependência e que desenvolvem mais facilmente as LPP. Portanto é importante considerar as limitações 
metodológicas do presente artigo, não sendo mais adequado para avaliar a assistência, em função de não analisar a 
relação causal do surgimento das LPP. O núcleo de segurança do paciente diante do exposto irá desenvolver ações para a 
integração e a articulação multiprofissional do serviço prestado melhorando a qualidade da assistência e o conhecimento 
da equipe acerca dessa temática, para que seja possível melhor caracterização do fenômeno em questão.
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Levantamento da fauna de flebotomíneos, vetores de leishmanioses, 
no município de Vassouras, RJ
Luciana Marques Strunkis Machado1,Gabriela da Rocha Pereira Garcia da Rosa2, Maurício Luiz Vilela, Bruna 
de Azevedo Baêta3

A leishmaniose é uma antropozoonose de grande importância na saúde pública. Ela é causada pelo protozoário leishmania 
spp que parasita flebotomíneos, insetos da ordem diptera, da subfamília phlebotomidae. A doença pode acometer animais 
e humanos, sendo transmitida através da picada de flebotomíneos infectados e se não for diagnosticada e tratada a tempo 
pode levar a óbito. Atualmente, vem se notando um aumento da incidência de casos de leishmaniose na região sul 
fluminense. Esse aumento ocorre devido à diversidade de mudanças ambientais, tais como migração, urbanização e 
desmatamento, que contribuem para que se eleve o número populacional de flebotomíneos na área urbana. O objetivo 
desse estudo será realizar um inquérito entomológico em diversas áreas do município de Vassouras que são consideradas 
propícias para o desenvolvimento de flebotomíneos. Para a realização do presente estudo serão coletadas amostras de 
flebotomíneos, vetores de leishmaniose, em locais que se mostram propícios para o desenvolvimento dos mesmos, em 
diferentes bairros do município de Vassouras. Em cada área de coleta serão colocadas 3 armadilhas luminosas do tipo cdc 
em pontos distintos, sendo esses intradomiciliar, peridomiciliar e área de mata. As armadilhas serão dispostas durante 
período noturno por no mínimo 12 horas, durante 3 dias consecutivos. Essas coletas serão feitas em diferentes estações 
do ano, uma vez que a densidade populacional de flebotomíneos é passível de grande interferência pela variação das 
estações do ano, tendo um aumento durante ou após períodos cHUVosos, pois as primeiras cHUVas proporcionam um 
aumento da umidade, que resultam na emergência dos flebotomíneos adultos, enquanto que períodos secos registram 
uma redução da população desses insetos. Após o recolhimento das armadilhas, as mesmas serão levadas ao laboratório 
da Universidade, colocadas sob refrigeração por aproximadamente 2 horas para que os insetos capturados sejam mortos. 
Em seguida, todo material recolhido será triado, sob lupa, com a separação dos insetos similares à flebotomíneos. Após 
seleção dos flebotomíneos, estes, serão acondicionados em tubos com álcool 70°, identificados de acordo com local 
da armadilha e data da coleta, e encaminhados para identificação da espécie ao laboratório de referência em vigilância 
entomológica: taxonomia e ecologia de vetores das leishmanioses / fiocruz. Espera-se com este estudo encontrar o 
mosquito vetor da leishmaniose tanto tegumentar quanto visceral nas amostras coletadas, uma vez que há notificações 
da doença no município, além de existirem locais propícios para o desenvolvimento do flebotomíneo.
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Levantamento do perfil lipídico de pacientes do sexo feminino e 
masculino acima de 50 anos no município de Barra do Piraí no período 
de 2017 a 2018
Márcio Vinícius Silva de Sá1, Prisca Silva De Oliveira2, Hellen Assompção de Brito3, Hélcio Serpa de Figueiredo 
Júnior4, Luis Antonio de Oliveira Lima5, José Carlos do Nascimento6

O perfil lipídico, também chamado de lipidograma é um grupo de exames com a finalidade de identificar a quantidade de 
lipídios na circulação sanguínea, estas moléculas quando são encontradas fora de um padrão de normalidade simbolizam 
um risco de o indivíduo desenvolver doenças cardíacas, entre outros problemas que comprometem seriamente a saúde.  
Normalmente este exame é indicado pelo profissional da área da saúde para identificar o risco dessas doenças e assim 
orientar os pacientes para que não haja consequências mais graves à saúde. O perfil lipídico é determinado através de 
um exame sanguíneo, que pode ser feito em jejum ou não. Este estudo tem como objetivo apresentar o perfil lipídico de 
uma visão geral de pacientes acima de 50 anos em laboratórios particulares no município de barra do piraí no período 
entre janeiro de 2017 a janeiro de 2018. Neste estudo utilizamos uma abordagem metodológica quantitativa, onde 
pretendemos analisar e cruzar as informações contextualizando com artigos publicados nesta temática. Observamos 
que a maioria dos pacientes que fizeram o exame nesse período foram mulheres correspondendo a 65% e 35% de 
homens.  Foram obtidos nos exames os seguintes resultados: nos pacientes do sexo feminino colesterol médio - 214 mg/
dl, triglicerídeos médio - 124 mg/dl, hdl médio 58 mg/dl e nos paciente do sexo masculino colesterol médio - 218 mg/
dl, triglicerídeos - 148 mg/dl, hdl médio - 46 mg/dl. Nos resultados de colesterol médio foi constatado que ambos estão 
limítrofes, podemos atribuir a estes resultados o estilo de vida destes pacientes. Enfatizando a importância de se manter 
hábitos de vida saudável buscando manter controlados os níveis de colesterol. Os pacientes do sexo masculino por terem 
50 anos já estão no grupo de risco de doença arterial coronariana que se inicia com pacientes de 45 anos e as mulheres 
tem tendência a entrarem no grupo de risco aos 55 anos. Atualmente, com a vida agitada que as pessoas levam, devido 
ainda estarem inclusos no mercado de trabalho, muitos não se preocupam com a alimentação e atividade física, e acabam 
optando por alimentos de fácil acesso como os fastfoods e alimentos industrializados. Apenas lembram-se do assunto 
quando surge algum tipo de doença na qual a pessoa se vê obrigada a se alimentar de uma forma mais saudável. Neste 
estudo observamos um cuidado com este fator e os resultados apontados mostrou controle nos limites do colesterol..
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Levantamento inicial sobre risco e vulnerabilidade no trabalho no 
atendimento móvel de urgência - AMU
Renã de Souza Vieira1, Bruno Azevedo da Silva2, Rafaella Pontes de Oliveira Brasil,3 Thiago Pontes de Oliveira 
César4, Victória Ribeiro Teles5, Marilei de Melo Tavares6

O presente projeto tem por objetivo identificar riscos a que estão expostos enfermeiros que atuam no serviço de 
atendimento móvel de urgência – samu e vulnerabilidade ao uso inadequado de epis. Tendo em vista que atendimentos 
de urgência e emergência gerados pelos acidentes de trânsito, violência, e doenças de várias etiologias, sobretudo 
cardiovasculares, requer um atendimento rápido e especializado em prestar os primeiros socorros a pessoas com traumas 
e males súbitos, apresentados ainda na cena do fato. O atendimento pré-hospitalar, seja móvel, seja fixo, tem como 
premissa o fato de que, dependendo do suporte imediato oferecido à vítima, lesões e traumas podem ser tratados sem 
gerar sequelas significativas. O enfermeiro como preceptor direto na assistência do atendimento móvel de urgência, 
atua em ambientes diversos, lidando com situações que podem colocar sua vida e de sua equipe em risco. Dessa forma, 
identificando os riscos e suas vulnerabilidades, pode-se buscar meios para tornar a assistência mais completa e sem 
riscos para o profissional. Trata-se de pesquisa tipo exploratória com abordagem qualitativa. Tendo por cenário serviço 
de atendimento móvel de urgência – samu do município de Vassouras. Os participantes do estudo serão enfermeiros que 
prestam atendimento pré-hospitalar. Será utilizada uma entrevista semiestruturada como instrumento para a coleta de 
dados. Seguido aceite e assinatura do termo de consentimento livre e esclarecido partiremos para a realização do estudo 
com vistas a obtenção do alcance dos objetivos propostos. O estudo apresenta-se em fase de levantamento bibliográfico 
como estratégia metodológica para adequação do pré-projeto, para auxiliar a realização do estudo, bem como análise 
que será apresentado posteriormente em seu relatório de pesquisa. Espera-se que o estudo venha contribuir com o 
processo de trabalho de enfermeiros que atuam no atendimento pré-hospitalar, visando a relevância do uso para que se 
possa prestar uma assistência qualificada e segura.
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Levantamento inicial sobre teoria de peplau e amamentação.
Victória Ribeiro Teles1, Renã De Souza Vieira2, Bruno Azevedo da Silva3, Rafaella Pontes de Oliveira Brasil4, 
Isack Bruno Neves Marques5, Marilei de Melo Tavares e Souza6

O presente projeto tem por objetivo incentivar a promoção da saúde, por intermédio de ações educativas voltadas para 
mulheres gestantes ou nutrizes, atentando para o relacionamento interpessoal entre enfermeiro e cliente a partir do 
aleitamento materno; e identificar a importância da abordagem da teoria do relacionamento interpessoal no contexto 
da amamentação. Tendo em vista que a amamentação ainda é alvo de dúvidas dentro do universo feminino, visto que 
o nascimento e o fenômeno da gravidez sempre foram cercados de tradições e mitos que perpassam de geração para 
geração dentro das hodiernas famílias. Nesse sentido, incertezas e inseguranças instalam-se no cotidiano da mulher, 
sobretudo das classificadas como primigestas. Assim busca-se com o estudo abordar a teoria de peplau para mediação 
de processos educativos voltados a promoção de saúde. Quanto ao método trata-se de uma pesquisa tipo exploratória 
com abordagem qualitativa. Tendo por cenário uma estratégia de saúde da família (esf) do município de Vassouras. A 
escolha ocorreu em função da estratégia de saúde da família encontrar-se 100% implantado, constituindo-se no principal 
dispositivo público de atendimento em saúde. As participantes do estudo serão gestantes e nutrizes atendidas na esf. 
Para a coleta de dados será utilizado o dispositivo de sala de espera e trabalho em grupo na própria unidade de saúde. 
Seguido aceite e assinatura do termo de consentimento livre e esclarecido partiremos para a realização das ações com 
vistas a obtenção do alcance dos objetivos propostos. O estudo apresenta-se em fase de levantamento bibliográfico como 
estratégia metodológica para adequação do pré-projeto, para auxiliar a realização do estudo, bem como análise que será 
apresentado posteriormente em seu relatório de pesquisa. Espera-se que o estudo venha contribuir com a prática da saúde 
da mulher, bem como da criança com o engajamento da enfermagem que deve sempre buscar uma maior humanização 
em seus atendimentos e interações.

Palavras-chave:aleitamento materno; promoção da saúde; relações interpessoais
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Manifestações orais da anemia falciforme
Thamirys dos Santos Lorena Oliveiraq, Rogério Caldas2

A anemia falciforme é um tipo hereditário de anemia hemolítica, caracterizada pela mutação no gene da hemoglobina, 
gerando uma molécula anormal, a hemoglobina s. Os portadores de tal desordem, em sua maioria de cor morena 
ou negra, são mais susceptíveis a infecções, devido a alterações imunológicas. A doença evolui de forma crônica e 
com crises isquêmicas periódicas. Além do mais, múltiplos sistemas orgânicos podem apresentar manifestações ou 
complicações, inclusive a cavidade bucal. O objetivo desse trabalho é descrever, através de revisão da literatura, os 
achados e complicações bucais dos portadores de anemia falciforme.A pesquisa bibliográfica incluiu artigos de revisão, 
casos clínicos e relato de série de casos escritos em língua os achados bucais mais frequentes foram palidez da mucosa 
(figura 2), hipomineralização de esmalte(figura 1) e dentina, maloclusões (alteração orto-facial), doença periodontal e 
doença cárie. Entre as principais complicações bucais se encontraram necrose pulpar assintomática, neuropatia do nervo 
mandibular e osteomielite mandibular.Discussão:as disfunções respiratórias e mastigatórias dos pacientes falcêmicos 
contribuem para a maloclusão, geralmente, classe ii de angle modificação 1 ou 2. A hiperplasia medular compensatória 
ao ocasionar a expansão da maxila também contribui para o desarranjo da oclusão. Já o processo de vasoclusão dos 
capilares periodontais pelos glóbulos vermelhos em foice pode explicar a susceptibilidade à doença periodontal. Por 
outro lado, fatores extrínsecos à doença, tais como a ingestão de medicamentos com sacarose na sua composição e a 
negligência da higiene oral, justificariam a presença de cáries dentárias.Observou-se, portanto, que os portadores de 
anemia falciforme podem apresentar diversos problemas odontológicos de grande importância e impacto na qualidade 
de vida. O cuidado de saúde desses pacientes deve envolver também o cirurgião dentista. Este profissional, por sua vez, 
precisa compreender os aspectos mais importantes relacionados à doença assim como suas implicações bucais
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Monitoramento glicêmico dos pacientes diabéticos assistidos pelo 
projeto Ipiranga- o universitário transformador
Laryssa Teodoro Soares Braga1, Jemima Ferreira Coelho2, Eduarda Maia Nobre de Carvalho Gama3, Thiago 
Ferraz da Silva4, Edsneider Rocha Pires de Souza5

O diabetes mellitus é uma doença que cursa com elevados índices glicêmicos associados à baixa produção de insulina ou 
à resistência do organismo a esta e sua grande prevalência está associada, dentre outros fatores, à rápida urbanização, à 
transição epidemiológica, à transição nutricional e ao estilo de vida sedentário. Segundo a diretriz da sociedade Brasileira 
de diabetes (sbd), o automonitoramento da glicemia capilar é considerado complementar à dosagem da hemoglobina 
glicada, considerada o padrão ouro no acompanhamento do tratamento do diabético, pois permite uma monitorização 
em longo prazo da glicemia de forma a predizer as complicações da doença. Este estudo tem como base uma revisão de 
literatura realizada entre junho e julho de 2018. Foram encontrados 13 artigos sendo utilizados 5 destes.Diante do aumento 
da prevalência, atualmente, as escolas médicas do país visam cada vez mais o enfoque na instrução do manejo clínico do 
diabetes aos Discentes por meio de aulas teóricas expositivas e aulas práticas. Outrossim, a Universidade de Vassouras 
por meio do projeto ipiranga- o universitário transformador, realiza atendimento à população local, na comunidade de 
ipiranga e de itakamosi, em Vassouras. Dentre as atividades realizadas nas famílias cadastradas nesse projeto está a 
assistência a 52 pacientes diabéticos, por meio de visitas domiciliares aos sábados nas quais se realizam a dosagem da 
glicemia capilar por meio do glicosímetro, a fim de se estabelecer o perfil glicêmico dos pacientes. O monitoramento 
do controle glicêmico é parte fundamental do tratamento da diabetes e engloba, segundo a diretriz da sbd, dentre outros 
métodos, o automonitoramento da glicemia capilar no domicílio e o controle glicêmico por meio da hemoglobina 
glicada,sendo que este é importante para avaliação do manejo clínico da diabetes e passou a ser considerado parâmetro 
essencial na avaliação do controle do dm após a publicação dos resultados de dois grandes estudos clínicos: diabetes 
controland complications trial (dcct), em 1993, e united kingdom prospective diabetes study (ukpds), em 1998, relativos 
ao diabetes mellitus tipos 1 e 2, respectivamente. Segundo os estudos do dcct, a elevação de 1% na hemoglobina glicada 
(hba1c) corresponde a, aproximadamente,um aumento médio de 25 a 35 mg/dl na glicemia. Portanto, correlacionar 
hba1c e glicemia é importante para o monitoramento de diabéticos que apresentam difícil acesso a exames laboratoriais, 
como os pacientes da comunidade de ipiranga e de itakamosi assistidos pelo projeto, tanto quanto o estabelecimento do 
perfil glicêmico destes por meio de dosagem de glicemia capilar.
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Mortalidade infantil por malformações congênitas: perfil 
epidemiológico de 2000 à 2015
Bárbara Luíza Meireles Pinheiro1, Ramon Magro Ferreira2, Indiara Iris de Oliveira Araújo3, Thais Rocha 
Salim4

A mortalidade infantil no Brasil sofreu decréscimo com o decorrer dos últimos anos, em 2015 os números de óbitos 
em crianças menores de 1 ano de idade corresponderam a 2,5% do total de óbitos registrados. No mesmo ano a taxa 
de mortalidade infantil por mil nascidos vivos correspondeu a 13,82. As malformações congênitas (mc) são a segunda 
causa de mortalidade infantil. Dentre elas, as malformações do aparelho circulatório (mac) são as mais comuns, com 
a possibilidade de se apresentarem isoladamente ou associadas a outras malformações. De 1996 a 2012, no Brasil, 
ocorreram 71.948 Óbitos em menores de um ano por esse motivo, revelando um alto índice, visto que a mortalidade 
por mac se enquadra na classificação de óbitos evitáveis. Conhecer o perfil epidemiológico de mortalidade nos menores 
de um ano é importante para a instituição de medidas de melhoria à assistência em saúde e redução da mortalidade. O 
objetivo do seguinte trabalho foi estimar as taxas de mortalidade e mortalidade proporcional por mac, por todas as causas 
e por todas as mc, em menores de 1 ano no Brasil de 1996 a 2015. Estudo de séries históricas das mortalidades por mac, 
por todas as causas e por mc em menores de um ano, por sexo, no Brasil, de 1996 a 2015. Populações obtidas no ibge 
e óbitos obtidos no sim/datasus. As taxas de mortalidade por mac foram 93,5 no sexo feminino e 105,9 no masculino 
para cada 100 mil nascidos vivos. A mortalidade proporcional por mac, na faixa etária de 28 a 364 dias de vida foi 
de 8,47% para o sexo feminino e 7,33% para o masculino, e em ambos os sexos a mortalidade proporcional por mac, 
quando comparada às outras mc foi 30% maior após 28 dias que nos primeiros 6 dias de vida. As taxas de mortalidade 
por todas as causas reduziram em 31% no sexo feminino e em 34% no sexo masculino, após 28 dias de vida enquanto 
por mac aumentaram 73% e 34% respectivamente. O sexo masculino apresentou as maiores taxas de mortalidade por 
mac, todavia a mortalidade proporcional mac, para a faixa etária de 28 a 364 dias de vida, foi maior no sexo feminino. 
Os resultados nos levam a conclusão que a mortalidade por malformações do aparelho circulatório foi maior após 28 
dias de vida, em ambos os sexos. Enquanto as taxas de mortalidade por todas as causas declinaram do nascimento 
ao primeiro ano de vida. O diagnóstico pré-natal e/ou ao nascimento e o adequado tratamento das malformações do 
aparelho circulatório poderiam reduzir a ocorrência de óbitos.
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O aluno, a escuta e o paciente: um diálogo muitas vezes silencioso, 
mas com poder transformador
Raimundo Marcial de Brito Neto1, Lahis Werneck Vilagra2, Carmine Martuscello Neto3, Ana Claudia Sayão 
Capute4

Introdução: toda comunicação requer um tipo de receptividade comunicacional, aqui chamada de “escuta”. É uma das 
formas mais interessantes de nos colocarmos no lugar do outro para assim tentarmos entende-lo. Isto equivale à busca 
de um lugar fora de nós para ressignificar quem somos e como deveríamos viver, aliando essa experiência aos nossos 
sentimentos e desejos. Objetivos: propor uma reflexão sobre a escuta aprendida e a escuta oferecida como uma ferramenta 
terapêutica. Além disso, entender o papel das emoções na aproximação de quem escuta e de quem fala. Metodologia: 
revisão bibliográfica de literatura especializada, através da análise retrospectiva de cada interação comunicacional, 
avaliando, criticamente, o uso dos signos linguísticos. Resultado: percebe-se que, para compreendermos o outro, 
necessitaremos desenvolver seis hábitos empáticos, são eles: 1 - acionar o cérebro empático: mudar nossas estruturas 
mentais para reconhecer que a empatia está no cerne da natureza humana e pode ser expandida ao longo de nossas vidas; 
2 - dar o salto imaginativo: fazer um esforço consciente para colocar-se no lugar de outras pessoas, inclusive no de nossos 
“inimigos” para reconhecer sua humanidade, individualidade e perspectivas; 3 - buscar aventuras experienciais: explorar 
vidas e culturas diferentes das nossas por meio da imersão direta, viagem empática e cooperação social; 4 - praticar a arte 
da conversação: incentivar a curiosidade por estranhos e a escuta radical, e tirar nossas máscaras emocionais; 5 - viajar 
em sua poltrona: transportarmo-nos para a mente de outras pessoas com a ajuda da arte, da literatura, do cinema e das 
redes sociais na internet; 6 - inspirar uma revolução: gerar empatia numa escala de massa para promover mudança social 
e estender nossas habilidades empáticas para abraçar a natureza. Conclusão: viver uma relação de empatia na linguagem 
é conversar e é neste propósito que se acata o sofrimento do outro sem abandonar o nosso lugar em nós (lugar este muitas 
das vezes sofrido). Nota-se, assim, que mergulhar na escuta do outro necessitará que se reconheça, na sua fala, a emoção 
do fato e, além disso, associe a sua queixa aos seus comportamentos existenciais e às feridas como se manifestam. O ser 
que escuta terá suas ações guiadas pelo interesse da fala do outro, muita das vezes, se utilizando intuitivamente de um 
dos hábitos empáticos para se manter escutando e conseguir, quem sabe, entender e se fazer entender.
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O despertar do olhar humanizado no estudante de medicina através 
da arte:um encontro entre saúde mental e humanização. Relato de 
experiência
Carolina Coelho Innocencio1, Lilia Maia Silva2, Ricardo Pereira Souza Junior3, João Pedro Innocencio de Castro4, 
Paulo Victor Innocencio de Castro5, Ana Claudia Sayão Capute6

Resumo: considerando as diretrizes curriculares para os cursos de graduação em medicina, que sinalizam a necessidade de 
se investir numa formação acadêmica mais humanizada dos futuros médicos, este trabalho relata a experiência realizada 
com os alunos do 1º ao 12º períodos do curso de medicina da Universidade de Vassouras-RJ, onde vem se buscando 
despertar no aluno a compreensão de que uma prática profissional comprometida com o outro poderá influenciar no 
processo de cura, tanto numa perspectiva subjetiva, quanto no que diz respeito à relação entre médico e paciente. O 
olhar humanizado do aluno é estimulado através de intervenções que partem do princípio de que ninguém pode ser 
humano no lugar de outrem e de que é possível realizar ações humanísticas se desvendadas múltiplas inteligências, 
notadamente a inteligência emocional. É proposta a participação do aluno em aulas teóricas e em oficinas de arte para 
domínio e execução de ações artísticas, que são realizadas em encontros semanais. Por meio da contação de histórias 
(com o uso de fantoches e improvisações literárias), de dinâmicas de grupo, técnicas de autoconhecimento, técnicas de 
teatro (potencialização das emoções, através das dramatizações), músicas (dentre outras intervenções) proporciona-se 
a descoberta de novas sensações, estimulando-se o resgate de memórias afetivas, que podem levar à modificação de 
pensamento e, consequentemente, de atuação. Esses estímulos, em conjunto com a saúde mental, visam a sensibilizar os 
tópicos da história de vida de cada aluno, que podem ser aplicados como experiência nas suas ações práticas. Concluiu-
se que esse processo de desconstrução oferecido ao aluno abre as portas para a facilitação de diálogos, essencial na 
abordagem médica, promovendo maior confiabilidade e respeito à relação estabelecida com o paciente e também com 
seu colega/parceiro nesta experiência, resgatando o compromisso de cada aluno nas atividades coletivas, uma vez que 
gera mais motivação e uma postura cooperativa, consonante com o reconhecimento de valorização e de humanização 
esperados no serviço de saúde.
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O idoso na unidade de emergência: perfil epidemiológico em um 
Hospital Universitário no ano de 2016
Aparecida Carmem de Oliveira1 , Katarina Cardoso Rodrigues2, Lívia Silva de Souza Lima3, Roberta Maria Rola 
Albergaria4, Eduardo Tavares Lima Trajano5, Carlos Eduardo Cardoso6

O envelhecimento populacional é um fenômeno complexo, multifatorial e mundial que ocorre de forma acelerada. 
Estima-se que, em 2025, o Brasil terá a sexta maior população de idosos no mundo, com 32 milhões de indivíduos, 
o que representará 13% do total da população do país. Assim, este trabalho teve como objetivo identificar o perfil 
epidemiológico dos pacientes idosos assistidos na unidade de urgência e emergência (UE) do Hospital Universitário de 
Vassouras (HUV) no ano de 2016. Pretendeu-se, também, identificar as enfermidades que mais acometeram estes idosos 
e, a partir daí, elaborar estratégias de educação em saúde para a prevenção destas enfermidades. Tratou-se de um estudo 
observacional, onde os pesquisadores observaram os boletins de atendimento médico (bam) do HUV (3.487 Bam), as 
características da doença ali relatadas e suas evoluções, sem intervir ou modificar qualquer aspecto estudado. O objeto 
do estudo foi o do indivíduo considerado idoso (60 anos ou mais) e atendido na referida UE, no ano de 2016, e a amostra 
foi determinada pelo critério de amostragem não probabilística por conveniência. A coleta dos dados foi realizada com 
o uso de instrumento composto por questões de caracterização pessoal e da enfermidade. Ficou evidenciado que as 
enfermidades cardiovasculares possuem maior prevalência (17%). As enfermidades respiratórias não mostraram elevado 
percentual de acometimento (3,3%) e cerca de um terço dos idosos (30,1%) foi diagnosticado com enfermidades variadas 
e comumente não graves. O grupo de enfermidades do trato geniturinário apresentou a menor proporção de pacientes 
(1,3%) e 317 (9,1%) idosos possuíam hipertensão arterial (HAS) e 96 (2,8%) diabetes mellitus (DM). Em relação aos 
eventos traumáticos, predominaram aqueles decorrentes de mecanismo não intencional e as quedas da própria altura 
(4,3%) apresentaram-se como a principal causa de trauma. A partir do perfil epidemiológico levantado, foram elaborados 
os produtos técnico-científicos cartilha, vídeo e oficina de educação em saúde, posteriormente aplicados para idosos de 
Vassouras, Barra do Piraí e Rio das Flores (RJ). Pode-se concluir, portanto, que em 2016 a UE do HUV recebeu maior 
número de idosos de Vassouras, sendo que 22% possuem mais de 80 anos e 4% mais de 90 anos. HAS, DM e quedas 
merecem destaque e a educação em saúde pode ser uma boa estratégia para a prevenção de enfermidades em idosos.
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O papel dos métodos de imagem no auxílio para o diagnóstico da 
apendicite aguda
Ana Carolina Bisker da Costa1, Gisele Roque De Souza2, Thamiris De Moura Sampaio3, Adriano Baltar Moreira4, 
Isack Bruno Neves Marques5, Marcio Alexandre Terra Passos6

A apendicite aguda é a principal causa de abdome agudo cirúrgico e seu diagnóstico precoce influencia diretamente 
no prognóstico e na diminuição da morbidade. A utilização dos métodos de imagem, como a ultrassonografia (usg) e 
tomografia computadorizada (tc), significou um grande avanço na avalição complementar desta patologia. O objetivo do 
presente estudo foi analisar a importância da utilização dos exames de tc e usg como método auxiliar e apresentar suas 
vantagens. O estudo constitui-se de uma revisão sistemática com base em 6 artigos na língua portuguesa e 2 artigos na 
língua inglesa de 2003 a 2017 com base nos dados obtidos no scielo e trip (www.Tripdatabase.Com). Foram utilizados 
os descritores: “apendicite” “imaginologia” “diagnóstico”. Apesar de ser uma patologia comum na pratica médica 
existem diversos grupos que não se encaixam no quadro clássico e tornam o diagnóstico um desafio. É nesse cenário 
que os métodos por imagem atuam auxiliando o diagnóstico do paciente para que o tratamento ideal seja realizado. A 
escolha entre tc e usg é variável. A usg é um exame mais acessível e não-invasivo. Em condições normais o apêndice 
não é visto, porem quando inflamado apresenta boa visualização e por isso se tornou um método de confiança e, por não 
emitir nenhum tipo de radiação acaba tendo preferência. Como desvantagem a usg é examinador dependente e apresenta 
limitações em pacientes obesos, com distensão gasosa de alças intestinais ou com localização atípica do órgão. A tc é 
outro método de imagem excelente que possibilita a visualização do espessamento do órgão, da parede e borramento 
da gordura adjacente. Apesar das vantagens envolve radiação e uso de contraste venoso nos pacientes. Conclui-se que a 
apendicite aguda é uma patologia comum podendo apresentar-se de forma atípica o que dificulta o diagnóstico, apenas 
nestes casos os exames apresentam indicação. A escolha entre usg e tc é discutível, apesar da primeira demonstrar 
maior acessibilidade e não utilizar radiação, a tc continua a ser padrão ouro. Independentemente do método escolhido 
o objetivo é chegar ao diagnóstico correto quando houver dúvida mesmo após esgotar-se os métodos usuais como 
avaliação clínica seriada e exames laboratoriais de rotina.
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Operacionalização da aprendizagem baseada em equipes em um 
curso de Graduação em Medicina. Relato de experiência
Nilson Chaves Junior,1Aline Trovão Queiroz2, Lucineide Martins de Oliveira Maia3, Marcio Alexandre Terra 
Passos4, Fernanda Chaves Júnior5, Fernanda Figueira Feijó6

Introdução: curso de medicina da Universidade de Vassouras adotou estratégias fomentadoras da integração de conteúdos 
dos programas de aprendizagem (pa), com destaque para team basead learned (tbl) ou aprendizagem baseada em 
equipes. Objetivo: relatar utilização do tbl como método integrador de diferentes pa em um mesmo período acadêmico. 
Material e métodos: relato de experiência com operacionalização do tbl no 4º. Período - o tbl integrador - tendo em 
vista seu objetivo: contribuir para integração interdisciplinar. Primeira etapa constou da elaboração de caso clínico 
por professores de quatro pa do período, de modo a garantir a factibilidade da integração desses programas. Segunda 
incluiu a disponibilização aos alunos, com antecedência, do caso e de seu referencial teórico, com orientação para que o 
problematizassem, estimulando a autonomia intelectual. Em sala de aula, realizou-se a 3ª. Etapa: realização de avaliação 
individual sobre o caso clínico, com duração de 30 minutos, sem consulta a qualquer material. As 10 questões fechadas 
foram elaboradas pelos professores dos 4 pa: fundamentos de cirurgia; processos patológicos gerais; patologia forense e 
medicina legal; e bioética e ética médica. Recolhidos os testes individuais, iniciou-se a 4ª. Etapa, cuja operacionalização 
demandou divisão dos alunos em equipes, com orientação para que discutissem as questões e chegassem a consenso 
sobre a reposta de cada uma das 10 questões, que já haviam respondido individualmente. Objetivo desta etapa foi 
fomentar a argumentação e o poder de convencimento dos alunos entre si, características desejáveis aos futuros médicos. 
Conjunto de placas com as letras correspondentes às respostas (a, b, c, d) foi entregue a cada um dos 5 grupos, compostos 
por 6 alunos. Decorridos 30 minutos, as questões foram individualmente projetadas na lousa e os grupos solicitados 
a levantarem, ao mesmo tempo, a placa correspondente à opção de resposta escolhida. Após, a resposta correta era 
divulgada bem como a justificativa para a escolha da mesma. Resultados e discussão: oportunizou-se aos alunos a 
vivência de metodologia ativa na construção do conhecimento de conteúdo curricular integrado, contribuindo para 
constatação de que não há espaço na educação médica para um ensino fragmentado e compartimentalizado. Conclusão: 
inovação revelou-se valiosa estratégia de integração interdisciplinar, cuja incorporação ao cotidiano pedagógico do 
curso é viável, podendo ser reproduzida em outros períodos, desde que haja professores sensibilizados para a construção 
coletiva de material didático.
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Osteonecrose associada ao uso de bisfosfonatos e sua importância 
para comunidade odontológica e médica 
Mayara Juliana da Silva Neves1, Larissa Alexsandra da Silva Neto Trajano2

Os bisfosfonatos (bfs) são medicamentos administrados com o objetivo de reduzir a reabsorção óssea, estimular a 
atividade osteoblástica, inibir o recrutamento e promover a apoptose de osteoclastos, alterando o mecanismo de reabsorção 
e remodelação óssea e por este motivo teria ação terapêutica em pacientes portadores de metástases tumorais em tecido 
ósseo e em pacientes com osteoporose. Entretanto, com o crescimento da utilização dos bfs e o aumento do tempo 
de uso desses medicamentos, surgiram relatos de complicações associadas à sua utilização, como a osteonecrose em 
maxilares induzida por bisfosfonatos (onmb). O objetivo deste estudo foi através de uma revisão de literatura avaliar os 
impactos da onmb na qualidade de vida dos pacientes que utilizam esse fármaco. Foi realizada uma revisão de literatura 
no scielo e no pubmed. Foram escolhidos apenas artigos científicos em português publicados entre 2009 e 2016, com 
as palavras-chave: bisfosfonatos, osteonecrose e qualidade de vida. A associação entre o uso dos bisfosfonatos e uma 
forma peculiar de osteonecrose dos maxilares tem sido relatada, principalmente, em pacientes submetidos a exodontias, 
o que interfere na qualidade de vida dos pacientes. Os pacientes com onmb apresentam exposição óssea necrótica, 
variando de poucos milímetros a áreas maiores podendo permanecer assintomático por semanas, meses ou anos. A lesão 
torna-se sintomática quando ocorre inflamação ou infecção dos tecidos adjacentes, e em 60% dos casos é referida dor 
no local de exposição óssea. Um estudo mostrou que pacientes cujas áreas necróticas estão infectadas relataram dor, 
disfagia, dislalia e dificuldade de realizar a higiene bucal. Em outro estudo pacientes descreveram dor profunda além de 
apresentarem mobilidade dental sem relação com doenças periodontais, traumas dentais ou outras lesões, como eritema, 
ulceração e fístula sinusal. A atuação do profissional odontólogo nesses casos inclui a preservação da qualidade de vida, 
controlando a dor e os quadros de infecção e prevenindo o desenvolvimento de novas áreas de necrose. Entre as opções 
de tratamento estão a antibioticoterapia, uso de enxaguatórios bucais, suspensão do bfs, terapia em câmara hiperbárica, 
laserterapia e desbridamento cirúrgico. Em conclusão, a comunicação do médico que realiza a prescrição da medicação 
com o cirurgião-dentista do paciente é fundamental para se tentar estabelecer um tratamento preventivo para a onmb 
antes do início da terapia medicamentosa. Mais estudos devem ser realizados para compreender melhor a onmb a fim de 
melhorar os tratamentos e a qualidade de vida dos pacientes acometidos.
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Otite parasitária severa levando a um quadro de encefalite em bovino 
da raça gir, no município de Vassouras, RJ – relato de caso
Maria Clara Rolla Silveira1, Natália Antunes Chagas2, Liege Vieira da Rosa Garcia3, Thiago Luiz Pereira 
Marques4, Renata Fernandes Ferreira5, Fábio Sartori, Fábio Sartori6

Otites parasitárias são frequentemente relatas em todo território nacional. O incomodo causado por essa enfermidade 
faz com que os animais parem de se alimentar levando a uma perda econômica considerável. Ocorre diminuição do 
rendimento da carcaça e produção de leite, problemas reprodutivos, gastos com medicamentos e até óbitos. A raça gir é 
conhecida pela alta rusticidade, dupla aptidão e mansidão. No início, a seleção da raça foi orientada objetivando apenas 
as características raciais, principalmente cabeça e orelha, resultando em um formato mais longo e canulado do pavilhão 
auricular, favorecendo o desenvolvimento de parasitos e de infeções auditivas. Essas otites podem ser de três tipos, 
externa, média e interna, e seus sinais clínicos são variados, como apatia, otorreia de odor fétido, desconforto, balançar 
de cabeça e tendência a coçar as orelhas com as patas, em outros animais e nas instalações. Quando a otite é interna, 
acrescenta-se a sintomatologia nervosa, uma vez que ocorre a evolução para uma síndrome vestibular, onde o animal 
rotaciona a cabeça, há incoordenação e salivação e apresentação de problemas de mastigação. Os tratamentos realizados 
demonstram baixa eficiência no controle dessa enfermidade. Este trabalho tem como objetivo constatar que um quadro 
intenso de otite parasitária pode levar a encefalite. Em uma fazenda do município de Vassouras, RJ, um bovino da raça 
gir, 2 anos, macho, apresentou apatia, emagrecimento progressivo, paralisia de face bilateral, prurido e odor fétido em 
ambas as orelhas. Foi realizada a coleta de material para citologia e identificação do parasito além da limpeza externa 
das orelhas. Uma semana depois, o proprietário optou pela eutanásia do animal, já que ele não andava mais e apresentava 
sintomatologia nervosa intensa, levando a suspeitar de encefalite. Foi realizada a eutanásia e necropsia do animal, 
onde coletou-se material de orelha externa, média, interna, meninges e cérebro para a histopatologia. Pela necropsia, 
constatou-se que o animal tinha inflamação no cérebro, e que a origem era ascendente do ouvido, já que tudo estava 
inflamado e acometido. O laudo histopatológico confirmou processo inflamátorio. Com a conformação anatômica da 
orelha, o animal se mostra mais susceptível a retenção de cerume, que, quando associado à presença de pelos, secreções 
orgânicas, calor, umidade e multiplicação de nematódeo fornece condições favoráveis à saprobiose
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Padrões de consumo de álcool: uma revisão de literatura
Gabrielly Mateus Barros Ferreira1, Marcos Antonio Mendonça2

O alcoolismo, compreendido cientificamente como síndrome de dependência de álcool (sda), é um dos transtornos 
mentais mais prevalentes na sociedade. Delimitar o comportamento do consumo de álcool é uma tarefa complexa. Para 
tipificar o consumo de álcool, é preciso avaliar o indivíduo que o consome em vários eixos: o do consumo propriamente 
dito, o dos sintomas da dependência e o de problemas relacionados ao uso. Os tipos de consumo são: uso experimental, 
uso de baixo risco e uso nocivo. A dependência de álcool é sub diagnosticada, além de ter difícil tratamento. Quanto mais 
precoce o diagnóstico e o tratamento, melhores são as chances de resultados satisfatórios. O objetivo do presente estudo é 
revisar o tema, focando nos tipos de consumo de álcool para elucidar os perfis de uso dessa droga. Este estudo constitui-
se de uma revisão de literatura sobre padrões de consumo de álcool. Foram selecionados 16 artigos em português através 
de busca bibliográfica na base de dados scielo, referentes ao período de tempo entre 2003 a 2013. Esta revisão está de 
acordo com a percepção da pesquisa de perfil sociodemográfico e condições de saúde de famílias residentes nos bairros 
ipiranga e itakamosi, em Vassouras/RJ, com a aprovação do comitê de ética em pesquisa da Universidade de Vassouras, 
sob o parecer nº 308.142. O uso experimental de álcool consiste na primeira vez que o indivíduo utiliza droga. Quanto 
mais cedo for esse tipo de consumo, maiores as chances de problemas relacionados. O uso de baixo risco é aquele em 
que o indivíduo não desenvolve nenhum problema relacionado a esse uso, não apresentando sintoma da síndrome de 
dependência, nem problema físico, social, familiar ou ocupacional. O nível de consumo de baixo risco para homens é 
de 21 unidades de álcool e para mulheres, 14 unidades de álcool no período de uma semana. O uso nocivo de álcool é 
um padrão de beber disfuncional ou mal adaptativo, capaz de interferir na vida do indivíduo, provocando problemas 
interpessoais, legais, psicológicos e clínicos em um período maior ou igual a um ano, mas que não satisfaçam critérios 
para a dependência de álcool. A síndrome de dependência de álcool é uma condição clínica caracterizada por sinais e 
sintomas comportamentais, fisiológicos e cognitivos na qual o uso de álcool alcança prioridade na vida do indivíduo, 
tendo as demais atividades um plano secundário. O comportamento do uso de álcool é complexo e envolve inúmeros 
fatores. Por essa razão, é necessário estabelecer critérios para uniformizar a linguagem entre profissionais e estabelecer 
pareamento entre os diagnósticos e intervenções.
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Panorama de internações notificadas por dengue, febre amarela e 
malária e a correlação com cardiopatias
Caio Teixeira dos Santos1, Ivana Picone Borges dos Anjos2, Marise Maleck3

Arboviroses como a dengue e suas manifestações e protozooses como a malária são patologias de impacto na saúde 
pública. Diversas são as descrições na literatura acerca de acometimentos cardíacos em manifestações atípicas de 
arboviroses e protozooses, como arritmias, miocardite e insuficiência cardíaca. Tais aparições representam uma parcela 
das internações pelas afecções em questão. Objetivou-se analisar os dados acerca das internações por febre amarela, 
dengue clássico, febre hemorrágica por dengue, malária por plasmodium falciparum, plasmodium vivax, plasmodium 
malariae e outras formas malária no Brasil e correlacionar parte das notificações a manifestações cardíacas. Realizou-se 
uma revisão sistemática da literatura e uma análise do sistema de informações hospitalares do sus (sih/sus) buscando 
dados como número de internações, valor gasto, taxa de mortalidade, etnia, faixa etária e sexo dos pacientes entre março 
de 2008 e março de 2018. No período analisado foram contabilizadas 644.216 Internações, com um padrão de número 
de casos irregular, sendo o ano de 2010 o maior (100.393) E 2017 o menor (22.511). Em relação aos meses do ano, 
observou-se a prevalência nos meses de abril e maio em todos os anos estudados. Entre as cinco regiões do Brasil, a 
nordeste totalizou 260.392 Casos, seguida pela sudeste com 153.830, Norte com 119.069, Centro-oeste com 93.157 E 
sul com 17.768, Com um valor total dispendido de 208. 184.990,22 Reais. A taxa de mortalidade total no período foi 
de 0,56 (3.631 Casos), tendo o ano de 2018 a maior taxa: 3,35. A faixa etária com maior número de notificações foi de 
20 a 29 anos (109.067), Correspondendo a 16,93% dos casos, sendo os indivíduos com 80 anos ou mais com a maior 
taxa de mortalidade – 3,04 (435). As internações no sexo masculino totalizaram 303.697 E 340.519 No sexo feminino 
(47,14% e 52,86%), com 2.072 E 1.559 Óbitos respectivamente. No que se refere à cor, 279.081 (43,32%) Internações 
foram notificadas na cor parda, seguida de 223.289 (34,66%) Casos sem informação, 120.805 Brancos (18,75%), 13.457 
Negros (2,08%) e 7.584 Amarelos e indígenas (1,17%), com a maior taxa de mortalidade nos pacientes negros, de 
0,72 (98 casos). O controle e a participação consciente e ativa da comunidade são imprescindíveis na limitação de 
suas ocorrências e, dessa forma, do número de internações e gastos públicos. Além disso, salienta-se a importância do 
diagnóstico precoce, correto e observação a fim de reduzir a morbimortalidade.
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Panorama dos casos de febre reumática aguda nas regiões Brasileiras 
nos últimos 5 anos
Luana Marquarte Santana1, Maria Isabel Magela Cangussu2, Emílio Conceição de Siqueira3

A febre reumática(fr) é uma complicação da faringoamigdalite causada pelo estreptococo beta-hemolítico do grupo 
a(ebga)devido a uma resposta imune tardia em pessoas geneticamente predispostas.Esta é a principal causa de 
cardiopatia adquirida em crianças nos países em desenvolvimento.É uma patologia frequentemente associada à pobreza 
e às más condições de vida com predomínio entre 5 a 18 anos.O diagnóstico é clínico e os exames complementares 
são inespecíficos.O tratamento da fr aguda visa erradicar o ebga da orofaringe e prevenir recorrências.O objetivo deste 
estudo é analisar o número de casos de febre reumática no Brasil nos últimos cinco anos.Estudo transversal descritivo 
sobre a incidência de febre reumática aguda na população com faixa etária situada entre 1 a 19 anos, nas cinco regiões 
Brasileiras no período de janeiro de 2013 a dezembro de 2017, de acordo com os dados obtidos no datasus. Durante 2013 
à 2017 foram registrados 3.580 Casos de febre reumática. Destes, 44.74% Ocorreram na região nordeste, 26.36% No 
sudeste, 14.91% No norte, 8.60% No centro-oeste e, apenas 5.36 %, No sul do país. Comparando o ano de 2013, que foi 
o de maior taxa de internações(944), com o ano de 2017,o de menor taxa(539), verifica-se uma redução de 42.90% Dos 
casos. Em relação ao acometimento por faixa etária, a população de 10 a 14 anos obteve 38.46% Do número de casos, 
entre 5 a 9 anos de 32.15%, Entre 15 a 19 anos de 19.46% E entre 1 a 4 anos de 9.91%.A frequência da fr aguda varia de 
acordo com a região, porém em todas houve redução progressiva do total de internações. A população mais acometida 
situa-se entre a faixa etária de 10-14 anos visto que a fr é uma doença que predomina entre 5 a 15 anos, sendo a média de 
idade de 10 anos, que é a preferencialmente acometida pela amigdalite estreptocócica.Fatores sociais contribuem para 
a ocorrência da fr pois alimentação precária, habitação em aglomerados e carência de atendimento médico são fatores 
importantes para o desenvolvimento da infecção.Por essa razão houve predomínio de casos no nordeste e sudeste, uma 
vez que o nordeste é marcado por baixos índices sociais e menor acesso à saúde, enquanto o sudeste é a região mais 
densamente povoada do Brasil.O oposto encontra-se na região sul, marcada por índices sociais acima da média Brasileira. 
As regiões de menor índice econômico social são as mais afetadas pela febre reumática, demonstrando portanto o grande 
impacto advindo da condição social. Portanto é imprescindível implementar atividades educativas para a comunidade e 
melhorias no acesso aos serviços de saúde para assim mudar o atual quadro heterogêneo do país.
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Panorama dos últimos cinco anos sobre os tratamentos de complicações 
pós cirurgia cardíaca na Região Sudeste
Diego Amorim França1, Maria Isabel Magela Cangussu2, Carla Maria Nogueira Cavalheiro3, Raul Ferreira de 
Souza Machado4, Alana Rocha de Oliveira5, Rodrigo Caetano Pimentel6

As cirurgias cardíacas são consideradas cirurgias de grande porte. São procedimentos complexos e apresentam grande 
morbidade, devido a repercussões sistêmicas que alteram de diversas formas os mecanismos fisiológicos dos doentes. 
Diante disso, pode levar a complicações no período pós-operatório como: infarto agudo do miocárdio, insuficiência 
cardíaca congestiva, hipertensão arterial pulmonar, doenças cerebrovasculares, complicações neurológicas, doenças 
infecciosas e insuficiência renal aguda. Fatos que implicam na monitorização e cuidados intensivos a fim de estabelecer 
uma boa reabilitação do paciente. O objetivo do presente estudo é avaliar o perfil epidemiológico do tratamento de 
complicações pós-cirurgia cardíaca nos últimos cinco anos da região sudeste do Brasil. Estudo transversal descritivo 
sobre os pacientes que apresentaram complicações no pós-operatório de cirurgia cardíaca, na região sudeste, no período 
de janeiro de 2013 a dezembro de 2017. Como ferramenta para obtenção acerca dos dados foi utilizada a plataforma 
datasus. Os resultados referentes ao número de procedimentos realizados para o tratamento de complicações pós cirurgia 
cardíaca na região sudeste nos últimos 5 anos foi de 23.217.025 Procedimentos, representando aproximadamente 
40,6% do número de procedimentos realizados em todo o Brasil (57.137.715). No ano de 2013, foram realizados 
4.182.509 Procedimentos na região sudeste e 10.720.837 Quando somados os procedimentos realizados nas 5 regiões 
Brasileiras, enquanto, no ano de 2017, foram realizados 5.122.868 No sudeste e 11.640.598 No Brasil, o que mostra um 
aumento, ainda que discreto, do número de procedimentos realizados, sendo maio de 2017 o mês com maior número de 
procedimentos realizados nos 5 anos analisados, tanto na região sudeste como em todo o país, fevereiro de 2013 o mês 
com menos procedimentos realizados na região sudeste e fevereiro de 2015 o mês com menos procedimentos realizados 
no Brasil. Nota-se a importância de entender o ato cirúrgico e suas sequelas ao analisar os principais dados relacionados 
às suas complicações. Uma das causas para a proporção da região sudeste ser maior se comparado ao restante do Brasil 
se dá por ser a região que mais realiza cirurgias cardíacas, sendo assim propicia a maior ocorrência de complicações 
pós-operatórias. O planejamento e manejo adequado da cirurgia cardíaca responderá positivamente para redução das 
complicações pós-operatórias e consequentemente a necessidade de outras cirurgias.
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Papel dos inibidores da bomba de prótons na ocorrência da peritonite 
bacteriana espontânea em pacientes cirróticos

Aline Pereira Barbalho1, Luiza Barbosa Brandão2, Nina Feital Montezzi3

A peritonite bacteriana espontânea (pbe) é uma das mais graves complicações em pacientes cirróticos. Os inibidores 
da bomba de prótons (ibps) estão entre as classes de medicamentos mais prescritos para esses indivíduos. Porém, o 
uso dos ibps nesses casos, pode ter efeitos potencialmente prejudiciais, facilitando a proliferação bacteriana intestinal 
e comprometendo a motilidade gastrointestinal. Dessa forma, predispondo a translocação de bactérias.Esse estudo visa 
investigar a influência dos ibps na ocorrência da pbe em pacientes cirróticos, buscando esclarecer o impacto dessa 
classe de medicamentos no prognóstico desses pacientes. Constitui-se de uma revisão sistemática de literatura com 
base em treze artigos, utilizando-se o banco de dados do trip database. Os critérios de inclusão utilizados foram os 
estudos que possuíam maior força de evidência e maior relevância científica. Os descritores escolhidos foram “peritonite 
bacteriana espontânea”; “inibidores da bomba de prótons” e “cirrose”. As principais indicações para o uso de ibps 
em pacientes cirróticos são: o tratamento de ulcerações e doença do refluxo gastroesofágico com ou sem esofagite. 
Porém, esses medicamentos também podem ser utilizados para profilaxia de sangramento. Apesar das suas vantagens 
farmacocinéticas, segundo chang et al. Os pacientes em terapia com ibps têm 2,8 vezes maior risco de desenvolver pbe 
em 30 dias quando comparado aos que não recebem essa medicação. Entretanto, huang et al. Afirma que esse risco 
está presente apenas nos pacientes em terapia a longo prazo (180 dias cumulativos). De acordo com tergast et al. A 
probabilidade de desenvolver pbe com o uso de ibps não altera com a dose da medicação, porém, o tratamento com 
altas doses está associado a uma maior chance de efeitos adversos nos pacientes cirróticos. Contudo, campbell et al. 
Em seu estudo, afirma não ter encontrado evidências significativas que comprovem a associação do uso de ibps com o 
risco aumentado de desenvolvimento de pbe, todavia, não exclui essa possibilidade. Dessa forma, os estudos relatam 
resultados conflitantes na associação da terapia supressora de ácido gástrico com a ocorrência de pbe. Embora o uso dos 
ibps tenha benefícios significativos, existe uma potencial associação entre seu uso com o desenvolvimento de pbe em 
pacientes cirróticos. Dessa forma, essa classe de medicamentos deve ser prescrita com cautela e utilizada apenas quando 
indicada, na tentativa de evitar efeitos adversos e piora do prognóstico desses indivíduos.
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Percepção do conhecimento de produtos naturais dos consumidores 
das lojas especializadas de Vassouras

Rafael Stelman de Jesus Araujo,Joyce Abreu Rocha, Maurício Leal Martins, Carolina Amorim, Priscila dos 
Santos Mageste

Na atualidade as pessoas têm buscado de modo geral uma boa qualidade de vida, seja com atividade física ou com 
mudança no hábito alimentar. Com isso, o interesse por produtos naturais vem crescendo muito nos últimos anos no 
Brasil. Porém, a falta de informação dos consumidores pode ser prejudicial à saúde, uma vez que a ingestão incorreta 
ou desnecessária de alimentos naturais pode trazer efeitos adversos e indesejáveis. Dessa forma acredita-se que seja 
importante a orientação especializada para o uso adequado desses produtos. Com base nesse contexto, o presente estudo 
pretendeu analisar a percepção e o conhecimento dos consumidores de lojas de produtos naturais, observando-se também 
como o homem e a mulher se posicionam nesse meio. Trata-se de um estudo transversal, qualitativo, observacional e 
descritivo, realizado com um grupo de consumidores das 2 únicas lojas de produtos naturais da cidade de Vassouras-
RJ, Brasil. Foram selecionados de forma aleatória, contando com a participação de 30 consumidores, 15 homens e 
15 mulheres, que foram submetidos à um questionário impresso pré-elaborado. Foi encontrado uma média de idade 
dos entrevistados de 34,56 anos, onde 15 possuíam ensino superior completo, 6 ensino superior incompleto, o mesmo 
número possuíam ensino médio completo. 87% Dos entrevistados buscam qualidade de vida sendo 14 mulheres e 12 
homens, 50% tiveram sugestões formadas por profissionais de saúde sendo 10 mulheres e 5 homens e 70% se consideram 
conhecedores dos produtos por eles utilizados sendo 13 homens e 8 mulheres. Foi possível perceber, então, o perfil do 
nível de escolaridade e observar a percepção do conhecimento dos mesmos ao correlacionar as respostas dadas no 
questionário com o sexo do indivíduo, demostrando como cada um deles se posicionam nesse meio. Com este estudo 
concluiu-se que a grande maioria prima pela qualidade de vida, que as mulheres demonstram mais cuidados com relação 
à fonte de informação sobre os produtos adquiridos e que apesar de que boa parte acredita que conhece o suficiente sobre 
os produtos adquiridos, principalmente as mulheres ainda reconhecem seu desconhecimento sobre os produtos.
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Perfil do leucograma de felinos positivos para as retroviroses FIV/
FeLV

Tatiana Carpinter Batista1, Erica Cristina Rocha Roier,2 Bruna de Azevedo Baêta3, Renata Fernandes Ferreira4

A imunodeficiência felina (FIV) e a leucemia viral felina (FELV) constituem as principais doenças virais que acometem 
os felinos e estão relacionadas a várias patologias agudas e crônicas como neoplasias (linfomas e leucemias), 
imunossupressão e aparecimento de infecções secundárias. O vírus da FIV tem predileção por linfócitos T, integrando-
se a essas células e podendo acarretar a apoptose das mesmas. O vírus da FELV também acomete linfócitos, porém seu 
objetivo principal é de se replicar na medula óssea. Dentre as alterações hematológicas, as retroviroses podem causar 
trombocitopenia devido a demasiada supressão da medula óssea, linfopenia resultante da replicação do vírus nessas 
células e neutropenia. São doenças incuráveis, o que faz com que o diagnóstico precoce seja de suma importância para 
que o felino possa ter acesso ao tratamento adequado e possuir uma vida longa e saudável, portanto, o presente trabalho 
tem por objetivo realizar o leucograma de felinos positivos para FIV e/ou FELV e comparar com os parâmetros descritos 
na literatura. Serão realizados os leucogramas de 20 felinos positivos para as retroviroses onde o resultado será tabelado 
em uma planilha do excel para a devida análise estatística.
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Perfil epidemiológico de conjuntivite no Hospital Universitário de 
Vassouras

Thays Stephany dos Reis1, Bruno Azevedo da Silva2, Nathália Dos Santos Penedo3, Francieli Nascimento de 
Souza4, Lília Marques Simões Rodrigues5, Denize Duarte Celento6

A conjuntivite é uma inflamação da conjuntiva ocular, membrana transparente e fina que reveste a porção anterior 
da esclera e a face interna das pálpebras. A inoculação ocorre de individuo para individuo, através do contato direto 
com a secreção ou objetos contaminados. Ocorre a transmissão rápida em ambientes fechados como escolas, creches, 
escritórios e fábricas. Os sintomas são: olhos avermelhados, prurido, sensação de desconforto, inchaço do olho ou 
pálpebra, lacrimejamento com a presença de secreção mucopurulenta, sensibilidade à luz, pode ocorrer febre e o 
paciente amanhecer com “olhos colados”. O período da conjuntivite varia em média de 7 a 10 dias. O estudo tem por 
objetivo mostrar o cenário da notificação compulsória no sinan (sistema de informações de agravos de notificação) pelo 
Hospital Universitário de Vassouras. É um estudo transversal de natureza quantitativa analisados no primeiro semestre 
de 2018, foram utilizadas também bases de dados bireme, lilacs, bdenf nos últimos cinco anos. Foram analisados que 
no total das notificações de agravos/ doenças do HUV nesse período, 75,6% referem-se à conjuntivite. Destas 84,4% de 
residente do município de Vassouras identifica-se a necessidade de prevenção e controle a fim de evitar disseminação 
do contagio e elaboração de novas estratégias de educação continuada, para que se obtenha uma diminuição desse 
índice e possibilidade de melhora do fenômeno em questão. A conjuntivite tornou-se um problema de saúde pública, 
principalmente nas formas transmissíveis, nas zonas urbanas e todos os estados do Brasil. Maior disseminação da 
doença está concentrada entre as crianças menores de 10 anos. Forte indicativo de que a bactéria está circulando de 
forma ativa entre essas localidades. A ocorrência e distribuição da doença verificada no período analisado revelam uma 
relação direta da detecção da doença à existência de uma instituição de saúde que é referencia para atendimento de 
urgência e emergência. Apesar de apresentar um perfil endêmico focal e bem delineado, grande parte dos municípios 
que apresentam baixo idh e condições favoráveis à proliferação da doença, com média e alta endemicidade, permanecem 
sub-notificadas, o que limita uma análise mais precisa de situação epidemiológica no Brasil.
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Perfil epidemiológico de violências contra crianças

Ione Reis da Silva1,Rafaela Barboza Arantes2, Rayssa Fernanda da Silva Moreira Dias3, Lilia Marques Simões 
Rodrigues4, Thiago Augusto Soares Monteiro da Silva5

A violência tem se tornado cada vez mais um problema de saúde pública a nível mundial. Ao se tratar da violência contra 
a criança percebe-se que a tipologia é multifária, sendo geralmente, conforme a organização mundial de saúde (oms) 
abuso físico, sexual, emocional/psicológico e negligência, resultando em graves consequências no seu crescimento 
e desenvolvimento. O presente estudo objetiva identificar os tipos de violência mais prevalentes nas crianças em um 
município da região centro sul fluminense; e discutir as implicações para os cuidados de enfermagem forense às vítimas. 
A metodologia adotada foi a quantitativa descritiva, sendo o estudo realizado em um hospital na região supracitada, 
oriundo da coleta de dados do período de 1º de janeiro de 2015 a 31 de dezembro de 2017. A coleta de dados foi realizada 
com a utilização de uma planilha no excel, durante março de 2017 a abril de 2018. Após a coleta, o estudo apresentou 
como resultado 113 casos notificados no triênio. Na análise, as informações foram agrupadas em três categorias: sobre 
a vítima, sobre a violência e sobre o agressor. Referente a vítima, constatou-se maior prevalência do sexo masculino 
(56%), das faixas etárias de lactante e pré-escolar (34 e 31%, respectivamente), não foi observada diferença entre a 
cor/raça. Os tipos de violência predominantes foram negligencia/abandono (27%), queda (26%) e física (26%), sendo 
o ano de 2016 mais ocorrente (73 casos). O mês de maio apresentou um percentual de 21%, sendo o mais prevalente. 
A análise da reincidência das violências expõe um lapso onde 53% foram ignorados, assim como o meio, com 41% 
ignorado, sendo seguido do uso de força corporal com 18%. A parte do corpo mais afetada foi cabeça/face (20%). Os 
agressores mais identificados foram os pais (41%). O estudo pode identificar que apesar de ser um grande problema 
na saúde, existem lacunas que impedem o conhecimento da real extensão do problema, tendo como principal causa a 
subnotificação e falta de capacitação dos profissionais frente ao conhecimento forense, principalmente na coleta das 
informações.

Palavras-chave:enfermagem forense; violência; saúde da criança.
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Perfil epidemiológico de violências contra o idoso
Sandro Pinheiro de Oliveira1, Marlon Leal da Silva Souza2, Lilia Marques Simões Rodrigues3, Thiago Augusto 
Soares Monteiro da Silva4

A violência é um problema de saúde pública mundial, acomete indivíduos de diferentes classes sociais e idade. Com 
o aumento da expectativa de vida no Brasil, detecta-se o aumento do número da população idosa. Com esse novo 
cenário destacam-se o aumento de doenças crônico degenerativas e na incidência de violências contra o idoso, nas suas 
diferentes formas. O estudo tem como objetivo identificar os tipos de violências físicas e psicológicas mais prevalentes 
nos idosos, em um município na região centro-sul fluminense, : discutir as implicações para o cuidado de enfermagem 
forense ao idoso vítima de violências. Trata-se de estudo quantitativo descritivo realizado no hospital na região centro- 
sul fluminense, oriundo da coleta de dados do período de 1º de janeiro de 2015 a 31 de dezembro de 2017. A coleta de 
dados foi realizada com a utilização de uma planilha no excel, durante março de 2017 a abril de 2018. Neste estudo 
foram analisados 18 casos, sendo observado que a idade variou entre 60 há 82 anos, dos 18 casos relatados 11 ocorreram 
em homens e 7 em mulheres, sendo 12 em brancos, 3 em pretos e 3 em pardos, detectou-se pouco registro sobre a 
escolaridade, detectou-se que nenhum idoso tinha o ensino médio completo, 16 são aposentados e 2 estão trabalhando, 
10 residem em área urbana e 8 na rural, a maioria dos casos relatados mais da metade ocorrem no período de sexta há 
domingo, evidenciou-se que 70 % dos casos aconteceram durante o dia e 90 % dos casos foi atendido pelo enfermeiro, 
mostrando sua importância na avaliação e investigação do paciente precisando criar uma comunicação de modo a 
facilitar o entendimento do ocorrido. Todas as agressões foram físicas, sendo três casos físicos, psicológicos e moral. 
Todos os casos tiveram força corporal seguido de espancamento e um caso com relato de tiro, foi constatado que 90% 
das agressões foram feitas por conhecidos, vizinhos ou familiares, 80% das agressões foram ocorridas em membros 
superiores e rosto, todos os casos foram encaminhados para delegacias responsáveis. Evidencia-se que são necessários 
mais estudos para orientar os enfermeiros sobre os sinais de vitimização do idoso, no intuito de fornecer vestígios forenses 
necessários para o processo de investigação judicial. Compreende-se também a necessidade de maior aprofundamento 
da temática em tela. Ter um olhar holístico e conhecer as formas principais de como e quem pratica a violência contra o 
idoso e conhecer o perfil epidemiológico é essencial para dar suporte ao paciente.

Palavras-chave:saúde do idoso; enfermagem forense; violência
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Prescriçãopós-operatóriade medicamentos em cães e gatos no Hospital 
Veterinário da Universidade de Vassouras entre os anos de 2015 e 
2017
Ana Cristina Morais Dantas1, Jefferson Neves Kopke2, Iris Krause Contreras3, Eduardo Butturini De 
Carvalho4

A prescrição farmacológica no período pós-operatório tem, entre outros objetivos, as funções de promover analgesia, 
atenuar o processo inflamatório e prevenir a ocorrência de infecções. Este estudo objetivouinvestigar as condutas de 
prescrição pós-operatória para cães e gatos no hospital veterinário da Universidade de Vassouras entre 2015 e 2017. Para 
atingir este objetivo, foram analisadas as fichas dos pacientes do referido período e feita estatística descritiva simples 
(minitab v17.1.0®).De 922 fichas, 97 relacionavam-sea cirurgias (10,52%), sendo 77,32% de cães e 22,68% de gatos. Os 
analgésicos mais prescritos foram o tramadol (18%)ea dipirona (42,55%), sendo a posologia mais adotada de três vezes 
ao dia (57,14% e 24,47%, respectivamente).De forma preocupante, em 14,29% e 4,26% dos casos, respectivamente, 
foram prescritos tramadol e dipirona a cada 24 horas, o que não está de acordo com a recomendação da literatura [1, 
2], permitindo que o paciente sinta durante o tratamento.A média da dose de dipirona utilizada foi considerada elevada 
(50,97±26,86 mg/kg), comparada à literatura[3]. A dose média de tramadol utilizada (4,57±2,88 mg/kg) está de acordo 
com a literatura[1, 2]. A utilização de anti-inflamatórios não esteroidais (aine) foi frequente, sendo o cetoprofenoo 
mais prescrito (47,42% das prescrições), seguido do meloxicam (11,34%). Os aines são uma classe importante no 
combate à dor pós-operatória, todavia 25,7% dos pacientes não receberam prescrição desta classe farmacológica. A 
média da duração do tratamento com aines foi de 4,79±2,04 dias, corroborando com a recomendação da literatura de 
não prescrever esses fármacos por períodos prolongados[1, 2]. Corticóides foram prescritos em apenas 5,15% dos casos. 
Os antibióticos mais utilizados foram:enrofloxacina (37,11%), cefalexina (23,71%),doxiciclina (10,31%) e amoxicilina 
com clavulanato (8,25%).As médias das doses de todos os antibióticos prescritos estavam de acordo com a literatura, 
havendo, porém, casos de subdose identificados[4]. Conclui-se que as prescrições pós-operatórias estão frequentemente 
de acordo com a literatura, havendo, todavia, casos em que o protocolo possa ser revisto. Os autores sugerem ações 
educacionais a respeito do tema junto ao corpo clínico do referido hospital com o escopo de definir diretrizes de prescrição 
pós-operatória em total acordo com o que a literatura recomenda
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Prevalência de acidentes vasculares cerebrais em um município do 
Centro-Sul Fluminense
Raimundo Marcial de Brito Neto1, Paula Pitta de Resende Côrtes2, João Carlos de Souza Côrtes Júnior3, Maria 
Cristina Almeida de Souza4

Introdução: a doença vascular cerebral é a maior causa de morte e uma das principais causas de deficiência no Brasil. 
De acordo com a organização mundial de saúde (oms), o avc é a principal causa de incapacidade no Brasil com uma 
incidência anual de 108 para cada 100.000 Habitantes. Além disso, esta síndrome é responsável por um número 
considerável de hospitalizações no país, em que apresenta um alto custo para o governo. A taxa de mortalidade no Brasil 
é uma das mais altas do mundo, principalmente entre indivíduos com menor status socioeconômico. O levantamento 
de dados confiáveis e de qualidade sobre as características do curso é essencial para a sua prevenção. No entanto, há 
poucos estudos Brasileiros sobre a prevalência da doença. A organização mundial de saúde propõe uma estratégia 
de vigilância para a abordagem oms gradual para a vigilância de avc em três estágios. O primeiro analisa os eventos 
hospitalizados; o segundo, os eventos fatais na comunidade; e o terceiro, os casos de derrame na comunidade que não 
foram admitidos em hospitais. Através da padronização dos instrumentos de coleta de dados nas três etapas, esta estratégia 
permite a comparação de dados sobre a epidemiologia do avc ao longo do tempo e entre os países. Objetivos: avaliar 
a prevalência de derrames na área central de um município do centro-sul fluminense. Metodologia: análise cruzada e 
estudo observacional. A coleta de dados foi obtida através de um formulário eletrônico, referindo-se aos anos 2010 a 
2015, disponíveis no sus de dados. Resultados: através da análise dos dados, verificou-se as taxas de hospitalização para 
doenças vasculares seguintes: 2010 = 316, 8; 2011 = 242, 5; 2012 = 404, 5; 2013 = 330, 4; 2014 = 272, 1; 2015 = 429, 
0. Além disso, as altas taxas de morbidade hospitalar e mortalidade eram evidentes em pessoas idosas com faixa etária 
de mais de 80 anos, afetando principalmente o sexo feminino. Quanto às estadias hospitalares, foi possível observar 
uma maior incidência entre os jovens com faixa etária de 5 a 14 anos em ambos os gêneros. Conclusão: medidas para 
prevenir a doença ainda é o melhor caminho para um declínio nos casos de derrame no Brasil, diminuindo assim a alta 
taxa de mortalidade e os gastos que a doença gera para o sus.
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Prevalência de câncer de boca e esôfago associado ao hábito do 
consumo de chimarrão
Guilherme Vilas Marques1, Jair Milagres de Andrade Júnior2, Lucas Bianna de Barros3, Matheus Leite Ribeiro4, 
Eduardo Tavares Lima Trajano5 

O aumento do número de casos de câncer na população a cada ano representa um grave problema de saúde pública, tanto 
em países desenvolvidos quanto em países em desenvolvimento e é responsável por milhões de óbitos que ocorrem no 
mundo. Grande parte dos casos de câncer estão relacionados aos fatores ambientais, entre os quais pode-se citar o estilo 
e hábitos de vida e o consumo de alguns alimentos e bebidas, como o chimarrão. Acredita-se que essa bebida apresenta 
uma relação com o desenvolvimento de câncer de boca e esôfago, como por exemplo, o carcinoma epidermóide 
de esôfago, que é uma neoplasia maligna frequente principalmente nos indivíduos que tem o hábito de consumir o 
chimarrão. Assim, o objetivo do estudo é através de uma revisão de literatura elucidar a relação entre o chimarrão e 
câncer de boca e esôfago. Foi realizada uma revisão bibliográfica de artigos nas bases de dados do scielo e pubmed 
utilizando-se das palavras chaves: chimarrão, câncer de boca e câncer de esôfago. Em porto alegre que tem por hábito 
tradicional o consumo de mate em elevadas temperaturas, a incidência de câncer de esôfago apresenta uma das maiores 
médias do mundo, com dados epidemiológicos de 15,4/100.000 Para homens e 4,5/100.000 Para mulheres. Segundo 
saidelles et al. (2014) Em seu estudo pode verificar que os indivíduos que consumiam a bebida tinham entre 20 e 40 
anos e que o hábito do consumo da bebida se iniciou entre 10 e 20 anos. O estudo também verificou a temperatura do 
chimarrão que foi de 75,78ºc. O consumo elevado do chimarrão tem sido atribuído como uma possível causa de câncer 
de esôfago na américa do sul, sobretudo no sul do Brasil, uruguai e nordeste da argentina, onde ocorrem elevadas taxas 
de incidência desse tipo de neoplasia. A ingestão excessiva de chimarrão nesses locais, que corresponde a mais de um 
litro por dia, é correlacionada a um maior fator de risco para esse tipo de câncer. Estudos revelam um risco relativo 12,2 
vezes maior de desenvolver câncer de esôfago nos consumidores de chimarrão de mais de 2,5 litros por dia, quando 
comparado a outros fatores como álcool e tabaco. Uma das possíveis hipóteses é a injúria térmica da mucosa provocada 
pelas altas temperaturas, o que desencadeia processos inflamatórios crônicos. A irritação hipertérmica crônica produz 
um quadro inflamatório da mucosa esofágica que leva à formação de nitrosaminas e de radicais livres que podem ser 
responsáveis pelas mutações encontradas em indivíduos residentes no sul do Brasil. Concluímos que o elevado consumo 
do chimarrão característico em algumas regiões aumenta a probabilidade de desenvolver câncer de boca e esôfago.

Palavras-chave: chimarrão; câncer de boca; câncer de esôfago.
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Prevalência e fatores de risco da leptospirose bovina em propriedades 
rurais no município de Paraíba do Sul - RJ
Alaor Langoni de Oliveira1, Glenda Ribeiro de Oliveira2

A leptospirose é uma antropozoonose causada por bactérias do gênero leptospira spp. Com incidência elevada em 
períodos chuvosos, principalmente em regiões com baixos níveis socioeconômicos, nas quais a população humana tem 
maior contato com água de esgoto, inundações, ou seja, grandes chances de se contaminar pelo contato com urina de 
animais infectados. Além dos humanos, a enfermidade acomete praticamente todos os animais domésticos e silvestres, 
principalmente, carnívoros, roedores, primatas e marsupiais, que podem se tornar portadores e contribuírem para a 
disseminação do microrganismo na natureza. Na espécie bovina, a leptospirose é de grande importância econômica, 
uma vez que ocasiona transtornos reprodutivos como infertilidade, abortamento, nascimento de crias fracas e queda na 
produção leiteira. Sua transmissão pode ocorrer pelo contato direto com a bactéria que é veiculada pela urina, secreções 
vaginais, placenta e leite. O diagnóstico pode ser realizado a partir da identificação da bactéria ou através da detecção 
de anticorpos anti-leptospira spp, porém, o método referência preconizado pela organização mundial de saúde é o teste 
de soroaglutinação microscópica (SAM). Esta prova baseia-se na reação entre antígenos de natureza lipopolissacarídica, 
encontrados na superfície das leptospiras e os respectivos anticorpos. A vacinação é uma das mais importantes formas 
de prevenção, promovendo imunidade humoral nos animais protegendo-os contra a manifestação dos sinais clínicos e os 
impedindo de transmitir a bactéria entre o rebanho e os seres humanos. O presente trabalho tem como objetivo avaliar 
os fatores de risco e a prevalência da leptospirose bovina através de um inquérito soroepidemiológico em propriedades 
rurais no município de Paraíba do Sul-RJ. Os produtores responderão um questionário sobre o seu conhecimento em 
relação à doença. Serão coletados dados relacionados ao manejo sanitário e reprodutivo dos animais para averiguar se 
há diferenças estatisticamente significativas entre propriedades que praticam e não praticam regularmente a vacinação 
contra leptospirose. Os animais das propriedades selecionadas passarão por um exame físico geral e, aproximadamente, 
10% serão submetidos à coleta de sangue para a realização da prova de sam para o diagnóstico da leptospirose. Espera-
se que o presente estudo contribua para a obtenção de dados sobre a prevalência e os fatores de risco da leptospirose 
bovina no município, para que medidas de prevenção e controle possam ser adotadas, tendo em vista minimizar prejuízos 
econômicos e a proteção da saúde de trabalhadores rurais diante dessa importante zoonose.
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Principais desafios no tratamento e controle da esporotricose felina 
no município de Vassouras – RJ
Izabely da Silva Monteiro1, Tatiana Carpinter Batista2, Priscila da Rocha Jaloto Cunha3, Fernanda Meirelles 
Adão4, Glenda Ribeiro de Oliveira5, Flávia Clare Goulart de Carvalho6

A esporotricose é uma micose subcutânea piogranulomatosa, causada pelo fungo dimórfico sporothrix schenckii, o qual 
apresenta ampla distribuição mundial e acomete animais e seres humanos. Nos animais de companhia, a esporotricose 
tem sido frequentemente relatada em felinos domésticos, a infecção ocorre durante brigas, normalmente entre machos 
inteiros errantes ou semidomiciliados, manifestando-se na forma cutânea localizada, cutânea disseminada e cutânea 
linfática. Os felinos apresentam alto potencial zoonótico devido à grande quantidade de organismos fúngicos presentes 
nas lesões, nas unhas e na cavidade oral. Além disso, outro fator importante que torna o felino principal transmissor 
da doença é o fato de estar ocupando lugar de destaque na preferência dos proprietários como animal de companhia. A 
doença vem se tornando um problema de saúde pública no Estado do Rio de Janeiro, devido ao aumento expressivo do 
número de casos de esporotricose em seres humanos nos últimos anos. O objetivo do presente estudo é determinar os 
principais desafios no tratamento e controle da esporotricose em felinos domésticos no município de Vassouras – RJ. 
O presente estudo baseou-se nos casos de esporotricose em felinos domésticos atendidos pelos alunos do projeto de 
pesquisa “esporotricose em humanos e animais domésticos no município Vassouras – RJ”, coordenado pela Docente 
me. Flávia Clare Goulart de Carvalho, cujo objetivo é analisar a prevalência da esporotricose em humanos e animais 
domésticos no município de Vassouras e promover campanhas de orientação e prevenção da doença para a população 
e profissionais da área da saúde. Os principais desafios encontrados para o tratamento e controle da esporotricose estão 
relacionados, principalmente, com a dificuldade de compreensão dos proprietários a cerca da gravidade da zoonose. Os 
animais, em sua maioria, não são castrados e possuem acesso livre à rua, o que aumenta o potencial de disseminação 
da doença, visto que através de brigas o fungo é transmitido a outro animal. Além disso, é primordial que o tratamento 
seja ininterrupto, porém isso muitas vezes não ocorre o que favorece para a resistência do fungo ao medicamento, 
dificultando a cura das lesões. Apesar dos diversos casos confirmados no município de Vassouras, ficou claro que 
esporotricose e principalmente seus mecanismos profiláticos ainda são pouco conhecidos pela população acometida. É 
necessário constantemente levar informação ao público para que se possa realizar um controle adequado e funcional da 
esporotricose felina.
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Programa de computador como ferramenta para auxílio em primeiros 
socorros
Bruno Kfuri Carneiro1, Mario Henrique Chaves Guedes2, Marco Aurélio dos Santos Silva3

O conhecimento de técnicas de primeiros socorros é fundamental para uma abordagem rápida e eficaz. Quando uma 
pessoa é capacitada em algum tema, se ela não revisar o conteúdo ela passará por uma curva do esquecimento, dentro 
de um dia após o estudo esquecerá cerca de 50% daquilo que aprendeu. Dessa forma, maneiras que possibilitem ao 
leigo e até mesmo a um profissional da área da saúde revisar o conteúdo possibilita que a abordagem em caso de 
algum acidente se torne mais eficaz, com uma menor morbimortalidade e mortalidade. Objetiva-se que esse programa 
de computador seja uma ferramenta capaz de ser complementar as capacitações e a apresentar ao público o projeto de 
ensino em primeiros socorros (PEPS) da Universidade de Vassouras – RJ. O programa de computador conta com um 
layout simples que possibilita ao leigo um manejo rápido a informação. No menu do programa terá a apresentação 
dos seguintes temas, parada cardiorrespiratória (PCR), obstrução de vias aéreas superiores (OVACE), queimaduras, 
mordeduras, choque elétrico, sangramentos, desmaios, convulsão, acidente com animais peçonhentos, envenenamento, 
diabetes e hipoglicemia, acidente vascular cerebral, além da galeria de imagens, relatórios do projeto, questionários e um 
ícone com o logotipo da Universidade que ao clicar será redirecionado para o site da Universidade. Ao clicar no tema de 
interesse irá abrir uma janela com fluxograma e clicando na imagem central desse irá abrir um vídeo feito pelo projeto 
explicando e ilustrando todos os passos da abordagem à vítima. Na galeria terá imagens das capacitações e de tudo o 
que foi produzido pelo projeto. No relatório será apresentado o documentos e trabalhos produzidos pelo PEPS. Na área 
do questionário terá perguntas que funcionaram com um feedback do público para com o projeto além de fomentar uma 
base de dados para novos trabalhos. O indivíduo que quiser responder o questionário não será identificado nos trabalhos, 
terá o anonimato preservado. O programa inicialmente será disponível para windows e mais tarde será disponível para 
outros sistemas operacionais.Palavras-chave:software, manual, primeiros socorros.
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Projeto calouro humano
Ivan Lucas Picone Borges dos Anjos1, Lívia Liberata Barbosa Bandeira2, Thais Lemos de Souza Macêdo3, Caio 
Teixeira dos Santos4, Ivana Picone Borges de Aragão5, Eucir Rabello, Eucir Rabello6

Humanização na área da saúde é a mudança dos modelos atuais de gestão e atenção. A aproximação dos alunos do 
primeiro período de medicina (PPM), precocemente aos pacientes internados no Hospital Universitário de Vassouras 
(HUV), estabelece elos iniciais na relação médico-paciente, propiciando a participação no processo saúde-doença. 
Estudo prospectivo, observacional e transversal, entre 2017 e 2019, sob coordenação dos professores do programa de 
aproximação à prática médica I (PAPM I), participação de alunos da iniciação científica (IC) inseridos nos projetos 
de pesquisa e de extensão e dos alunos do PPM – o calouro humano - da Universidade de Vassouras. A cada semestre 
letivo cada dois alunos de IC serão responsáveis em acompanhar um grupo de alunos do PPM, duas vezes por semana, a 
todos os pacientes de um determinado leito do HUV. Aplicado questionários anônimos e de respostas rápidas múltiplas 
escolhas: aos pacientes contendo sete perguntas sobre aspectos sociais; aos alunos do PPM com três perguntas acerca da 
experiência de participação. Resultados de 2017.1 E 2017.2: Total de 185 alunos PPM classificaram a experiência como 
ótima 122(66%); boa 50(27%); regular 13(7%). Sentiram aproximação ao paciente como pessoa 170(92%), inalterado 
15(08%). Perceberam que atenderam às necessidades do paciente plenamente 125 (68%); parcialmente 60 (32%).Total 
de 218 pacientes responderam ao questionário: informaram estar plenamente satisfeito sobre informações da doença 
192 (88%); parcialmente satisfeito 22 (10%); insatisfeito 04 (02%). Percebiam receber atendimento humanizado 215 
(98%). A prioridade na internação: cura em 169 (78%), atenção dos profissionais de saúde 26 (12%), informações sobre 
a doença 18 (8%) e atendimento respeitoso 5 (2%). O apoio do aluno do PPM: ótimo 130 (60%); boa 71 (33%); regular 
17 (8%). Transtornos gerados pela internação: 36 (17%) dificuldade de comunicação com a família; 25(12%) própria 
doença; 14 (06%) ausência do trabalho; 13 (6%) financeiros. Necessidade de algum auxílio durante a internação, por 
parte dos alunos de ppm: 177 (54%) negaram necessidades; 08(04%) solicitaram laudo médico; 07 (03%) informações 
sobre sua doença; 04 (02%) contato com seus familiares; 22 (10%) não informaram. Conclusão: a maioria dos alunos 
classificaram a experiência como ótima com sentimento de proximidade ao paciente como pessoa. Em relação aos 
pacientes internados no HUV, a maioria percebia um tratamento humanizado por parte dos profissionais e classificou a 
experiência de ter um aluno de ppm o apoiando como ótima, apesar da maioria não evidenciar necessidade de auxílio 
durante a internação.
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Proposta de um time de resposta rápida (TRR) à sepse para emergência 
do Hospital Universitário de Vassouras (HUV)

Luciano da Silva Lima1, Eduardo Tavares Lima Trajano2, Marco Aurélio dos Santos Silva3

Sepse é definida pela presença de disfunção orgânica ameaçadora à vida secundária à resposta desregulada do organismo 
diante de uma infecção. É uma síndrome extremamente prevalente, com elevada morbimortalidade e altos custos. Para 
a redução do número de mortes associadas à sepse, são fundamentais o diagnóstico e o tratamento precoces. O objetivo 
do estudo é propor um time de resposta rápida (TRR) aos pacientes com sepse/choque séptico atendidos na emergência 
do Hospital Universitário de Vassouras (HUV). O estudo contará com: a) elaboração e implementação de um protocolo 
do trr à sepse para a emergência do HUV; inserção de fluxograma com base no protocolo para os pacientes admitidos 
na emergência do HUV; b) capacitações da equipe de médicos, enfermeiros e fisioterapeutas quanto aos critérios de 
gravidade qsofa na triagem realizada durante a admissão do paciente na emergência do HUV com suspeita de sepse ou 
choque séptico; c) capacitação da equipe de enfermagem para acionar imediatamente o TRR. D) desenvolvimento de 
aplicativo para smartphones com o objetivo de acionar e promover interatividade dos membros do trr aos pacientes com 
sepse/choque séptico do HUV. O núcleo interno de regulação (NIR) será comunicado sobre o paciente com suspeita de 
sepse na emergência e consequente discussão do caso com a equipe médica de plantão na unidade de terapia intensiva. 
Identificando precocemente o paciente potencialmente grave na emergência, diminuiremos assim o tempo entre a 
admissão e o início do tratamento adequado e consequente encaminhamento ao CTI do HUV.

Palavras-chave:sepse; choque séptico; equipe de respostas rápidas de hospitais
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Proposta pedagógica de aprendizado da transmissão da dor em 
fisiologia utilizando o paciente cadáver.
Ana Claudia Zon Filippi1, Marco Aurélio Santos Silva2

Proposta pedagógica de aprendizado ativo a transmissão da dor na disciplina de fisiologia utilizando paciente cadáver  
Introdução–com as frequentes vertentes transformadoras observadas na conjuntura mundial, a Universidade tem, hoje, 
o dever de proporcionar ao estudante uma formação ímpar para que ele possa almejar tornar-se um profissional livre da 
visão unilateral que absolutiza valores e crenças dos grupos sociais, com um perfil crítico e criativo frente às distintas 
situações do cotidiano, visando inovações no processo de ensino-aprendizagem a atividade pratica em manequins ou 
cadáveres torna-se um meio propicio para desenvolver habilidades no aluno de medicina. Objetivos - a proposta que 
a disciplina de fisiologia ii apresenta em relação ao aprendizado do estudante de medicina, utiliza como ferramenta a 
utilização do anatômico, na observação do paciente cadáver, como se processa a transmissão do estímulo doloroso desde 
a periferia com os receptores nociceptivos até a conscientização cerebral. ateriais e métodos–foram utilizadas peças 
anatômicas de cadáver,sistema nervoso periférico, medular e cerebral, após a exposição e visualização das estruturas 
foram utilizadas técnicas anestésicas. Discussão–o ensino médico atualmente é enriquecido com uso de metodologias 
ativas de ensino. Neste cenário proposto o aluno de medicina se depara com as diversas estruturas que compõem o sistema 
nervoso e a transmissão dos impulsos sensórias. O aluno tornasse protagonista ao realizar os diversos procedimentos 
possíveis no bloqueio da transmissão neural e no bloqueio da dor.Conclusão - através do estudo no paciente cadáver ao 
efetuarem os procedimentos, os alunos conseguiram visualizar diversas formas para controle da dor, além de evoluírem 
e sedimentarem o conhecimento anatômico e fisiológico em relação as vias neurais, obtendo um ótimo aproveitamento 
e unificando o conhecimento teórico e a sua aplicabilidade clínica.
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Punção venosa periférica: inconformidades na assistência prestada
Camila Alves Machado1, Francieli Nascimento de Souza,2 Lília Marques Simões Rodrigues3, Denize Duarte 
Celento4, Brenda Cortes da Silva5, Iasmin Moreira Sacchi de Mello6

A punção venosa periférica representa um procedimento invasivo de alta ocorrência no cotidiano dos profissionais 
de enfermagem. É um conjunto de ações que visa à administração de fluídos de forma contínua, coleta de sangue, 
administração de medicamento ou manutenção de uma via de acesso venoso, através da introdução de um cateter num 
vaso sanguíneo venoso periférico. São necessários critérios para manutenção e remoção do mesmo, com o intuito da 
prevenção de eventos adversos como infecções de corrente sanguínea ofertando um alto risco à saúde dos clientes. 
Por conseguinte o presente trabalho pretende investigar o índice de inconformidades nas identificações e aspectos de 
acesso venoso periférico que podem ocasionar eventos adversos na assistência prestada escasseando a qualidade do 
atendimento, colocando o cliente em situações de risco como complicações locais: flebite, trombose, tromboflebite 
hematoma infiltração extravasamento entre outras. Por meio de rondas semanais em dias periódicos nos setores de 
um hospital universitário do interior do Rio de Janeiro, junto com os estagiários do curso de enfermagem, através de 
uma ficha de verificação de identificação do acesso, levando em consideração a data de inserção, aspecto da punção 
e assinatura do profissional. Os dados consolidados apresentam um índice de inconformidade nos período de março a 
junho. No mês de março tivemos um percentual de 24,6%, no mês de abril foram 43,7%, em maio 15%, e junho 18,3%. 
Após a contínua coleta de dados do período de março à junho, foi observado que o maior índice foi no mês de abril 
com 43,7% de inconformidades da identificação de acesso venoso, sendo constatado que a equipe necessita de maior 
supervisão e orientação quanto a importância da identificação de acesso venoso, cabe ressaltar a importância da cultura 
de segurança do paciente com a equipe de enfermagem, tornando visível que o acesso precário causa incidentes com 
dano mais conhecido como eventos adversos na segurança do paciente, vale ressaltar que durante a ronda foi avistado e 
solicitado no ato da ronda a troca dos acessos e estão sendo monitoradas diariamente para que a o atendimento continue 
garantindo uma qualidade e segurança.
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Reabilitação cardiovascular virtual (RCVV) pode reduzir evasão e 
melhorar a acessibilidade de pacientes
Ana Carolina Costa da Roza1, Apollyana Wanya Castilho Fialho2, Beatriz Barbosa de Assis3, Ana Paula da Silva 
Ramos4, Eduardo Tavares Lima Trajano5, Marco Aurélio dos Santos Silva6

Os protocolos disponíveis à reabilitação cardiovascular (RCV) não se tem mostrado exequíveis, dadas as inúmeras 
dificuldades de ordem social e econômica: distância do centro de reabilitação, problemas de custos, restrição de 
horários. A reabilitação semi-supervisonada através da utilização da internet com realidade virtual (RCVV) pode ser 
uma ferramenta útil para elevar os índices de adesão aos programas de RCV. Este trabalho tem por objetivo demonstrar 
como programas reabilitação cardiovasculares virtuais aumentam a adesão e reduzem problemas de acessibilidade de 
paciente. Este estudo contou com a revisão de artigos publicados em periodicos indexados disponíveis nas bases de 
dados do scielo e pubmed. Um estudo demonstrou que a rcvv para pacientes urbanos e rurais era seguro e eficaz no 
fornecimento de melhorias sustentáveis, na capacidade de exercício e nas reduções no risco de doenças cardiovasculares 
(DCV). A RCVV cumpre o papel de consultas presenciais cobrindo tópicos sobre exercício, dieta e prevenção de dcv. 
Um estudo revelou que a RCVV melhorou o acesso dos pacientes e aumentou o sentimento de responsabilidade devido 
a maior vigilância. A RVCV nas fases I e II, encoraja escolhas saudáveis de estilo de vida entre pacientes, melhora a 
atenção seletiva e a capacidade de resolução de conflitos potencializando a função executiva na fase III. A tecnologia 
de comunicação de baixo custo, como a internet, por ser onipresente e requer pouca infraestrutura, dessa forma abre a 
oportunidade para o tratamento de paciente de áreas longínquas aumentando acesso aos programas de RCV aos serviços 
de saúde. Concluímos com está revisão que o uso RCVV promove a adesão de pacientes que anterior a este programa 
não teriam conexão com programas RCV, os custos baixos e a maior abrangência geográfica propiciam um aumento no 
número de atendimentos e a abordagem lúdica motiva os pacientes a continuarem o tratamento.

Palavras-chave:reabilitação cardiovascular, reabilitação cardiovascular virtual, reabilitação semi-supervisionada.
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Reabilitação das sequelas do acidente vascular encefálico em paciente 
assistido por projeto universitário
Gabriel Bernardo de Azevedo Leite1, Bruno de Oliveira Figueiredo2, Maria Cristina Almeida de Souza3, José 
Carlos Dantas Teixeira4

Introdução: as vítimas do acidente vascular encefálico (AVE) geralmente têm de enfrentar incapacidades residuais 
da doença: paralisia dos músculos, rigidez das partes afetadas do corpo, perda da mobilidade das articulações, dores, 
problemas de memória, dificuldades na comunicação e incapacidades sensoriais. Portadores de sequelas de AVE 
necessitam de reabilitação e reintegração ao seu círculo familiar e social. Objetivo: relatar contribuições à reabilitação 
de vítima de AVE por meio de ações desenvolvidas pelos estudantes. Relato da experiência: curso de medicina da 
Universidade de Vassouras insere estudantes desde períodos iniciais em práticas na comunidade por meio do Projeto 
Ipiranga (PI). Entre ações realizadas, destacam-se às relacionadas ao cuidado em saúde aos pacientes vítimas de AVE e 
de outros agravos. Nesse sentido, o PI oportuniza aos estudantes a prática médica pautada na promoção e recuperação 
da saúde, otimizadoras da qualidade de vida das pessoas assistidas pelo PI. Orientações sobre nutrição, mobilização, 
alimentação, exercícios e fisioterapia são compartilhadas com vítimas de AVE, incentivando-as para adoção de hábitos 
que contribuam para recuperação da sua autonomia, minimizando a dependência de terceiros. Discussão: para minimizar 
as complicações do AVE, é preciso equipe multiprofissional com atendimento multidisciplinar. No Brasil, AVE representa 
a primeira causa de morte e incapacidade. No contexto da comunidade lócus do PI, os estudantes de medicina – sob 
orientação dos professores - promovem a escuta qualificada, o acolhimento do paciente acometido pelo AVE, tendo 
como objetivo contribuir para sua reinserção social e para seu o empoderamento. Visando otimizar a resolutividade 
do cuidado – de acordo com fluxos pré-determinados – sempre que necessário, o PI viabiliza o encaminhamento do 
paciente ao atendimento de média complexidade no hospital universitário, minimizando recidivas e contemplando 
a recuperação plena do indivíduo. Os principais pilares que auxiliam na reabilitação pós-AVE são a fisioterapia, a 
psicoterapia e orientação familiar, visando seu retorno a participação social e a própria independência do indivíduo. 
Conclusão: a otimização da reabilitação das sequelas de vítimas de AVE assistidas pelo pi reforça a importância de 
inserção dos estudantes em projetos comunitários desde os períodos iniciais do curso, oportuniza-lhes a vivência do 
conceito ampliado de saúde e ratifica o compromisso social da Universidade de Vassouras em promover o bem estar da 
população.
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Regressão espontânea de nódulo de tireóide: relato de caso
Lizianne Campos Cardoso de Andrade1,Fernanda Florenzano Neves2, Andreza Rozendo de Souza, Lucas Soares 
Paixão3, Luiza Helena G. Rodrigues da Anunciação4, Eduardo Tavares Lima Trajano5

Nódulos tiroidianos podem se apresentar de forma assintomática com evolução insidiosa. São achados clínicos comuns 
em idosos, mulheres, indivíduos com deficiência de iodo e também naqueles com histórico de exposição à radiação. 
Apesar de a maioria representar lesões benignas é necessário descartar a hipótese de câncer da tireóide. O objetivo deste 
estudo é relatar caso de nódulo benigno da tireóide que regrediu espontaneamente sem intervenções. Trata-se de um 
estudo longitudinal e retrospectivo realizado por análise documental em um período de junho de 2015 a julho de 2018. 
Os dados deram-se a partir da análise de exames de imagem por ultrassonografia cervical e por exames laboratoriais 
como hemogramas e dosagens hormonais. Paciente l.C.C.A., Do sexo feminino, 34 anos, em consulta com clínico 
geral, queixou-se de tremores, insônia e pigarro. Relatava ausência de história pregressa de doença tireoidiana familiar. 
Ao exame físico, tireóide de aspecto normal e linfonodos palpáveis. Os exames laboratoriais confirmaram o estado 
eutireóideo por meio da dosagem de t3, t4 livre e TSH. A USG de pescoço mostrou tireóide com mobilidade preservada, 
com parênquima glandular com textura sônica heterogênea, apresentando nódulo hipoecóico em lobo direito, de 
contornos regulares e limites precisos com degeneração cística de permeio e dimensões de 0,5x 0,4 cm, localizado em 
polo inferior e linfonodos de aspecto inflamatórios, nos níveis I e II (bilateral), os maiores medindo 2,4x0,7cm à direita 
e 2,1x0,9cm à esquerda. Diante da hipótese diagnóstica de neoplasia tireóidea, a paciente foi orientada a realizar biópsia, 
porém por falta de recurso a mesma adiou o exame. Em março de 2016, realizou nova usg que revelou diminuição 
do tamanho do nódulo, sem presença de linfonodomegalias. Em julho de 2017, refez USG que evidenciou nódulo de 
2,9mm, posteriormente o nódulo não foi mais identificado. Concluímos que não somente cistos, mas também nódulos 
tireoidianos podem desaparecer espontaneamente, entretanto, é preciso seguir os critérios de indicação de paaf, para que 
o paciente não se submeta a um procedimento desnecessário ou que seja subdiagnosticado gerando prejuízos futuros.
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Relação de gastrite atrófica e anemia megaloblástica. Relato de caso

Luiza Helena Guimarães R. de Anunciação, Isabelle Lima de Oliveira, Liziane Campos Cardoso de Andrade, 
João Pedro de Souza Siqueira, Márcio Alexandre Terra Passos

Gastrite crônica é uma inflamação da mucosa gástrica causada por doença auto-imune ou infecção pela bactéria helicobater 
pilory e está bem presente na prática médica, gerando o adelgaçamento da mucosa gástrica, hipocloridria e diminuição 
do fator intrínseco e deficiência de vitamina B12, podendo gerar sangramentos gastrointestinais resultando em anemia 
megaloblástica e até em sintomas neurológicos. A gravidade da anemia é proporcional à carência da vitamina. Com 
objetivo de correlacionar as doenças e enfatizar a gravidade do quadro final, foi relatado um caso de gastrite atrófica 
causando anemia megaloblástica, diagnosticado e tratado no Hospital Universitário de Vassouras, foi realizado um 
estudo retrospectivo de maio à junho de 2018, longitudinal, por meio de revisão de prontuário, entrevista com o paciente 
e revisão bibliográfica. Paciente feminino procurou atendimento no dia 23/05/2015 devido há síncope e sangramentos 
gastrointestinais. Relatou fraqueza, síncopes frequentes e fezes escuras. Ao exame físico, apresentava-se pálida, 
hipocorada, prostrada e desidratada. Relatava anemia desde a infância, nunca investigada. Seus exames laboratoriais 
evidenciaram anemia grave com macrocitose, deficiência de vitamina b12, leucopenia e plaquetopenia. Após realização 
de endoscopia digestiva alta com biópsia, foi evidenciado sangramento e atrofia importante da mucosa. Foi também 
realizada hematoscopia evidenciando neutrófilos hipersegmentados, anel de cabot, poiquilocitose e anisocitose. A gastrite 
atrófica pode gerar anemia megaloblástica devido à diminuição da absorção de vitamina b12 e exige combinação de 
medicamentos e de mudança de hábitos alimentares. Foi prescrito uso de omeprazol 80mg, cianocobalamina 1000mcg/
ml intramuscular, ácido fólico e sulfato ferroso parenteral até melhora clínica e laboratorial. Além disso foi prestado 
aconselhamento sobre a importância de uma alimentação saudável e equilibrada. No dia 23/06/2016 foi observado 
melhora clínica da anemia e novo resultado histopatológico apresentou diminuição considerável do sangramento e das 
lesões na mucosa gástrica. Foram agendadas consultas de retorno e novas dosagens laboratoriais para acompanhamento. 
A investigação correta e precoce da gastrite atrófica interfere diretamente no tratamento, no prognóstico, na prevenção 
de outras doenças e na resolutividade do cuidado. E a manutenção de reposição de vitamina b12 e ácido fólico, previne 
o surgimento de anemia e outras manifestações sistêmicas.

Palavras-chave:gastrite atrófica; anemia megaloblástica; medicina;

Afiliação dos autores: 1.Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil, Vassouras, RJ, Brasil 
2. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil, Vassouras, RJ, Brasil 
3. Discente - Graduação (Bolsista De Iniciação Científica) da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
4. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
5. Docente da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil



"Ciência Para Redução de Desigualdades"
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia

XVII Encontro Nacional de Iniciação Científica 
(XVII ENIC)

19 e 20 de outubro de 2018

ISBN  978-85- 88187-52-8

234

Relação entre pagofagia e anemia severa por deficiência de ferro
Isabelle Olivira Souza Lima1, Julia Coelho Braga2, Aline Campos dos Santos Silva3, Luiza Helena G. Rodrigues 
De Anunciação4, Maria Cristina Almeida de Souza5, Edsneider Rocha Pires de Souza6,

Anemias carenciais são prevalentes na prática dos profissionais que atuam na estratégia saúde da família (ESF). Perda 
crônica de sangue, ingesta deficiente, aumento da demanda e má absorção do íon ferro são principais etiologias da 
anemia ferropriva. Sintomas são fadiga, câimbras nas pernas, além de sintomas de perversão do hábito alimentar, como 
a geofagia, a tricofagia e a pagofagia (necessidade obsessiva de consumir gelo) podem ocorrer. O objetivo do trabalho 
foi relatar caso de pagofagia, diagnosticada e tratada em unidade esf no município de Vassouras-RJ. Em 02/04/2018, 
paciente do sexo feminino, 13 anos, apresentou como queixa principal “desmaios frequentes”. Relatou fadiga constante, 
prostração e na semana anterior à consulta teve 2 episódios de síncope. Acompanhante relatou que a menina tinha o 
hábito de raspar e mastigar gelo várias horas ao longo do dia. Ao exame clínico apresentou desidratação, mucosas 
hipocoradas e peso abaixo do ideal. Para descobrir a etiologia da pagofagia, foram solicitados exames complementares 
como hemograma completo, dosagem de ferro e de ferritina e capacidade de ligação de hemoglobina. Duas semanas após 
a primeira consulta, paciente retornou à unidade com os resultados dos exames: hematócrito de 18%, hemoglobina de 5 
g%, hemácias 3,070 milhões/mm3, sugerindo anemia severa. Também foi constada anemia hipocrômica e microcítica 
pela deficiência de ferro. Tratamento foi iniciado com prescrição de noripurum® 100mg para ser ingerido duas vezes 
por dia, durante as refeições, até a normalização dos valores de hemoglobina. Paciente foi instruída sobre a importância 
da alimentação balanceada e da importância de retornar à unidade em 30 dias. Na consulta de retorno, constatado 
que menor não tinha aderido ao tratamento por questões financeiras, haja vista que o medicamento prescrito não era 
fornecido pelo sus, foi prescrito sulfato ferroso 125 mg, ácido fólico 5 mg e vitamina c. Foram agendadas visitas 
domiciliares regulares pela equipe a fim de acompanhar a resolutividade do cuidado. Requisitou-se apoio matricial à 
nutricionista do núcleo ampliado de saúde da família. Decorridos 15 dias, houve melhora no peso e extinção do hábito 
de mastigar gelo. A pagofagia está relacionada a aspectos nutricionais, culturais, sociais, psicodinâmicos e psiquiátricos 
e pode causar grande desconforto e constrangimento ao paciente. A resolutividade do caso foi possível devido ao vínculo 
entre a usuária da unidade e a equipe, bem como ao matriciamento pelos profissionais da média complexidade da rede 
de atenção à saúde do município.
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Relato de caso - A importância do psa para o diagnóstico de câncer 
de próstata
Isabella Ferraz Ferreira1, Raul Ferreira de Souza Machado2, Rafaela Almeida Cassaniga3, André Elias Ribeiro4

O câncer de próstata é uma doença altamente prevalente no mundo inteiro e, segundo dados do ministério da saúde, 
é a neoplasia maligna mais incidente entre os homens Brasileiros, depois do câncer de pele não-melanoma. O toque 
prostático e dosagens do psa, juntos, permitem a identificação da neoplasia em cerca de 80% dos casos. Estudos mostram 
que o principal fator de risco para o desenvolvimento do câncer de próstata é a idade: cerca de 65% dos casos de câncer 
de próstata são diagnosticados em pacientes com idade superior a 65 anos. Embora a mortalidade específica da doença 
seja de difícil definição, a grande prevalência do adenocarcinoma de próstata na população Brasileira e a baixa adesão 
ao protocolo estabelecido pelo ministério da saúde para o rastreamento da doença expõem a necessidade de abordar 
o tema a ser discutido com o relato apresentado. Relatar a história de um paciente, do sexo masculino, de 68 anos, 
diagnosticado com adenocarcinoma acinar usual da próstata, e aclarar sobre diagnóstico, estadiamento e possibilidades 
terapêuticas. Foi realizada revisão sistemática da literatura baseada em 11 artigos, selecionados através de busca no 
banco de dados do scielo, pubmed e bireme, a partir das fontes medline e lilacs, sendo os descritores usados: câncer de 
próstata; rastreamento; tratamento; psa. Além disso, para a construção do relato, foi realizada anamnese completa com o 
paciente abordado. Várias são as doenças da próstata que cursam com aumento de psa, contudo, a maioria dos cânceres 
de próstata diagnosticados é em estágio ainda não palpável, de modo que o psa tem um papel preditor importante de 
doença prostática. A primeira opção de tratamento para pacientes com expectativa de vida superior a cinco anos e que 
não tenham contraindicação cirúrgica é a prostatectomia radical ou radioterapia. Outro tratamento para doença de baixo 
a intermediário risco incluei a hormonioterapia, porém, tanto a hormonioterapia como a radioterapia podem causar 
algum tipo de efeito na função sexual, diretamente relacionado a um significativo impacto na qualidade de vida do 
paciente, fator que merece atenção do profissional. Atualmente o tratamento do adenocarcinoma prostático não deve 
levar em consideração somente o controle oncológico, mas também a manutenção da qualidade de vida do paciente. 
Terapia multidisciplinar é requerida e, na maioria dos casos, a decisão sobre se o tratamento deve ou não ser realizado é 
feita com base no aconselhamento individual do paciente, o que limita o papel das diretrizes.
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Relato de caso: atendimento e reabilitação do Chrysocyon brachyurus 
(lobo-guará)
Luciana Lange Carriço Pinto1, Anna Gabriella Câmara2, Katherine da Silva Amorim Barreto3, Iris Krause 
Contreras4, Mayra Silvia Trovão Fonseca5, Alvaro Alberto Moura Sá dos Passos6

O chrysocyon brachyurus é conhecido como lobo guará, e é o maior canídeo encontrado na américa do sul. Eles vivem 
em diversas áreas principalmente em ambientes abertos. Se alimentam de lobeira, pequenos animais e frutos. Possuem 
altura média de 97 cm, comprimento de 147cm e peso aproximado de 23kg. Atropelamentos são as principais causas da 
mortalidade desses animais. O lobo guará foi encaminhado para o hospital veterinário da Universidade de Vassouras pela 
empresa responsável pela rodovia 393, animal do sexo feminino, apresentando altos sinais de desidratação, desnutrição, 
atrofia muscular, ausência dos dentes incisivos (indicando possível passagem anterior a algum tipo de cativeiro) e parte 
dos pré-molares e uma laceração, apresentada entre a orelha e o músculo temporal. Todos os sinais davam evidencias 
de um animal idoso. O animal foi sedado com acepran (0,1ml/kg) e meperidina (2mg/kg), foi possível observar miíases 
na ferida, sendo feita a retirada das mesmas e a antissepsia do local com uso de iodo, água oxigenada e aplicação de 
cepermetrina. O animal recebeu soro durante todo o processo inicial e por toda a noite. Como exames complementares, 
foi realizada uma ultrassonografia abdominal, onde nenhuma anormalidade foi observada; e também um hemograma, 
constatando uma leucocitose. No tratamento, foram utilizados 1 comprimido (500mg) de amoxicilina, 1 comprimido 
(1,7mg) de meloxicam, bid durante 7 dias. Para o uso tópico da ferida, foi feita a utilização de talfon para o controle 
de moscas e mantivemos a antissepsia com iodo e água oxigenada. O manejo alimentar foi aceito pelo animal e sua 
alimentação foi feita à base de carnes desossadas, ovos, bananas e ração de cachorro. O animal foi mantido no hospital 
veterinário sob os cuidados dos integrantes da liga de animais selvagens, por aproximadamente 3 meses, onde foi feita 
a sua total recuperação. Em seguida, o animal foi encaminhado a uma reserva particular de aproximadamente 5 mil m2, 
aonde se encontra hoje na companhia de um macho e com acompanhamento veterinário periódico.
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Agradecimentos:mv Gustavo Silveira Gonçalves, Discente graduação Ana Vitória de Rezende, Discente graduação 
Irene Caroline Santos Campos

Afiliação dos autores:1. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
2. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
3. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
4. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
5. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
6. Docente da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ



"Ciência Para Redução de Desigualdades"
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia

XVII Encontro Nacional de Iniciação Científica 
(XVII ENIC)

19 e 20 de outubro de 2018

ISBN  978-85- 88187-52-8

237

Relato de caso: diagnóstico terapêutico de esporotricose em felina
Ana Carolina da Silva Conceição1, Katherine da Silva Amorim Barreto2, Izabely da Silva Monteiro3, Flavia Clare 
Goulart de Carvalho4

A esporotricose é uma micose subcutâneasubaguda ou crônica, causada por fungos dimórficos do gênero sporothrix, sendo 
sporothrixschenckii e sporothrix brasiliensis as espécies de maior importância, pois apresenta distribuição cosmopolita 
e acomete seres humanos e animais, principalmente felinos. Ele está amplamente distribuído geograficamente e pode 
ser encontrado preferencialmente em solos ricos em matéria orgânica. A ocorrência de esporotricose em animais e sua 
transmissão ao ser humano têm sido descritos em inúmeros países. Entretanto, em nenhum lugar a doença assumiu 
proporções epidêmicas, envolvendo pessoas e gatos, como no estado do Rio de Janeiro, Brasil. Esse trabalho foi realizado 
como objetivo de relatar um caso, ocorrido no município de Vassouras/ RJ, exibir a conduta terapêutica empregada no 
tratamento e os exames realizados no setor de dermatologia do hospital veterinário de Vassouras para solucionar a 
patologia do animal. Esperança, é um felino, fêmea, pelo curto Brasileiro, de 2 anos de idade, castrado, semidomicilado 
que foiao hospital veterinário apresentando lesões exsudativas e crostosas nas regiões lateral do pescoço, dorso, base 
da cauda, lesões alopécicas na região superior das órbitas e pescoço e lesõesalopécicas e nodulares no membro anterior 
direito. O diagnóstico empregado foi a citologia por decalque ou “imprint’, obtendo-se resultado negativo para fungos 
do gênero sporothrix. Contudo, considerando o histórico do animal, o aspecto das lesões e a elevada casuística da doença 
no município de Vassouras, optou-se por tratar como esporotricose. O tratamento instituído foi itraconazol na dose de 
100mg/animal associado ao iodeto de potássio na dose de 5mg/kg, administrados por via oral, uma vez ao dia, durante 
dois meses após a cura clínica do animal. Após a cura clínica, o animal, que antes estava em um lar temporário, pode 
ser adotado.
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Relato de caso: esporotricose linfocutânea em criança
Anna Clara Coelho da Rocha Silva1, Flávia Clare Goulart de Carvalho2, Thaís Moreira Lara3, Livia Liberata 
Barbosa Bandeira4, Cristiane de Souza Marques Rocha5

A esporotricose é uma micose cutânea, subcutânea ou sistêmica causada pela inoculação traumática de fungos 
dimórficos sporothrix schenckii de vida saprofítica.A transmissão zoonótica, especialmente por gatos infectados, tem 
sido demonstrada em uma série de casos, principalmente no Estado do Rio de Janeiro (RJ). Foi descrito no presente 
trabalho a aquisição e intervenção médica da infecção por esporotricose em criança de três anos natural do município 
de Vassouras-RJ, através da arranhadura por felino infectado. O paciente desenvolveu a forma linfocutânea em membro 
superior esquerdo, contrariando o padrão de acometimento pediátrico na forma cutânea localizada em tronco e na face. 
O presente trabalho relata um caso atípico à comunidade científica, com o objetivo de auxiliar no reconhecimento 
médico frente as suas variadas manifestações e na realização do diagnóstico clínico dessa enfermidade.
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Relato de caso: Hepatite c e suas complicações
Katarina Cardoso Rodrigues1, Ramon Magro Ferreira2, Amanda Dutra Tôrres3, Luiz Henrique Perucci Simas4, 
Bárbara Luíza Meireles Pinheiro5, Walter Tavares6

As hepatites virais ainda são um grave problema de saúde pública no Brasil. A hepatite c (HCV) é a que mais mata e a 
3ª causa de transplante hepático no país. O vírus C é o principal agente etiológico da hepatite crônica e só foi descoberto 
em 1989. A cronificação acontece em até 85% das infecções, com cerca de um quarto evoluindo para cirrose após 20 
anos. O objetivo deste relato foi descrever e mostrar o caso de um paciente do sexo masculino com diagnóstico tardio 
de hepatite c e suas compliações.O relato trata-se de um paciente 63 anos, masculino, residente de Paty Alferes-rj, 
aposentado, diabético, hipertenso e tabagista. Portador de hepatite C, porém não tinha conhecimento desse diagnóstico 
até este ano. Em abril de 2018 após realizar exames para avaliar aptidão para receber a vacina contra a febre amarela, 
foram constatadas alterações hepáticas. Desde então, foi encaminhado para especialista para iniciar o tratamento. No 
dia 09/08/2018 deu entrada em hospital da região sul fluminense, após ter apresentado dois episódios de hematêmeses 
volumosas. Estava taquipneico (fr=32ipm), ictérico(+/++++), hipotenso(pa 80x40mmhg), sudoreico e com extremidades 
frias. Os exames evidenciavam anemia expressiva. Foram realizadas medidas de estabilidade hemodinâmica, sem sucesso 
e paciente evoluiu com piora clínica. Desenvolveu ainda um quadro de acidose metabólica gravíssimo, necessitando de 
transferência para uti de outro hospital da região com solicitação de vaga em unidade de suporte para ligadura elástica. 
Não obstante, o paciente não resistiu ao quadro e veio a óbito cerca de dois dias após internação. No Brasil estima-se 
que existam em média 700 mil portadores de hepatite C. A cirrose é a evolução crônica dessa doença viral e raramente 
desperta sintomas. Essa lesão difusa das células do parênquima hepático pode levar a outras complicações no organismo 
do paciente, como veias varicosas esofágicas. No caso apresentado houve ruptura dessas veias, o que levou o paciente 
a uma piora clínica. Em virtude dessas complicações, nota-se que a notificação e detecção precoce de portadores destes 
agravos são necessárias, podendo alterar seu prognóstico.
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Relato de caso: mieloma múltiplo como diagnóstico diferencial de dor 
lombar
Bruna Maria Trindade Magalhães1, Nayara Trigo Marçal2, Marina de Freitas Genari Severino3, Katarina 
Cardoso Rodrigues4, Aparecida Carmem de Oliveira5

O mieloma múltiplo é uma neoplasia progressiva e incurável de células b, que se caracteriza por expansão clonal 
plasmocitária na medula óssea e produção de imunoglobulina monoclonal e lesões de órgão alvo, tais como insuficiência 
renal, destruição óssea, risco aumentado de infecções e supressão hemoatopoiética. A sobrevida média após o diagnóstico 
é de 5 a 6 anos. O presente relato de caso tem como objetivo mostrar a relevância de se aventar a possibilidade diagnóstica 
de mieloma múltiplo em paciente adulto, com dor óssea predominante em coluna lombar e função renal preservada. As 
informações foram obtidas por meio de revisão de prontuário e entrevista com o paciente, com registro fotográfico dos 
métodos diagnósticos aos quais o paciente foi submetido e revisão de literatura. O relato de caso é de um paciente do sexo 
masculino, l.H.S, 59 anos, admitido em um hospital da região sul fluminense em julho de 2016, devido a dor lombar de 
forte intensidade associada a parestesia de membros inferiores. Foram realizados exames complementares e dentre estes, 
a tomografia computadorizada da coluna lombar que evidenciou fratura patológica em l1. Os demais exames realizados 
revelaram anemia, hipercalcemia, porém havia função renal preservada. Também foi submetido a biópsia de corpo 
vertebral e de medula óssea, a qual revelou plasmocitose de 5%. Foi encaminhado ao serviço de oncohematologia para 
o início do tratamento. O mieloma é uma doença incomum e uma das manifestações clínicas frequentes desta patologia 
é a dor óssea (70% dos doentes), onde geralmente é referida na região dorsal. Além da dor, podem ocorrer fraturas 
patológicas, hipercalcemia, doença renal, infecções e as alterações de sensibilidade. Os sintomas clínicos e os achados 
laboratoriais são importantes para avaliar a sobrevida dos pacientes. Em países desenvolvidos o diagnóstico é feito 
em estágios mais precoces, evidenciando-se apenas a elevação da proteína monoclonal sérica ou urinária. Nos países 
da america do sul, observa-se a maioria dos pacientes com a doença em estágios avançados. Há trabalhos mostrando 
que a função renal prejudicada, idade avançada e a presença de comorbidades são fatores que reduzem a sobrevida do 
paciente com mieloma múltiplo. Neste caso em especial chamamos a atenção para os níveis normais da função renal e 
da plamocitose discreta (em torno de 5%), assim como as dores de forte intensidade e a alteração de sensibilidade. O 
fato da plasmocitose ser de pequena monta, não exclui o diagnóstico e conduta terapêutica, já que a história natural da 
doença não é favorável.
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Ressecção de adenocarcinoma de esôfago por via trans-hiatal: relato 
de caso
Isack Bruno Neves Marques1, Thamiris de Moura Sampaio2, Abner de Oliveira Gripp Donato3, Ana Carolina 
Bisker da Costa4, Luciene de Carvalho5, Márcio Alexandre Terra Passos6

O câncer de esôfago é uma neoplasia incomum e extremamente letal. A distribuição epidemiológica sugere o envolvimento 
de fatores ambientais, alimentares e genéticos. A presença de disfagia progressiva, odinofagia, desconforto retroesternal, 
dor epigástrica, náuseas e anorexia sugerem a existência de carcinoma esofágico. Objetiva-se discutir e aprofundar o 
conhecimento sobre o tema de forma a somar com o bom prognóstico dos pacientes. S.C.A.M., Feminina, 33 anos, 
natural de Jacupiranga – SP e residente em Volta Redonda – RJ. Veio ao pronto socorro em junho de 2016 com queixa de 
dificuldade para deglutir. Relata que em abril do ano citado começou a sentir dores durante a alimentação que associou 
ser faringite, entretanto a dificuldade e a dor persistiram e começaram a ficar freqüente também com alimentos menos 
sólidos. Associado a estes sintomas relatou perda de peso acentuada. Foi então solicitado endoscopia digestiva alta com 
biópsia que evidenciou adenocarcinoma pouco diferenciado, presença de células em anel de sinete e esôfago de barrett. 
No dia 20/01/2017 foi submetida a esofagectomia total trans-hiatal com anastomose cervical e internada em unidade 
de terapia intensiva, onde ficou até o dia 24 de janeiro. Teve alta no dia 28 do mesmo mês. No dia 05/06/2017 retornou 
ao pronto socorro apresentando ascite e com hipótese de recidiva peritoneal. Encaminhada para o serviço de oncologia 
clínica e cuidados paliativos. As vias de acesso descritas para a realização da esofagectomia podem ser agrupadas em 
duas categorias: via transtorácica e via trans-hiatal, esta última amplamente difundida por Orringer e Pinotti. Orringer 
preconiza o isolamento do esôfago por meio de dissecação romba e às cegas. Pinotti propõe o acesso ao esôfago torácico 
através da transecção mediana do diafragma que permite a dissecação do esôfago sob visão direta, principalmente sua 
porção médio-distal. No estudo realizado no INCA a morbimortalidade operatória não apresentou diferença em relação 
à via de acesso para a esofagectomia, apesar do maior tempo cirúrgico e de internação hospitalar na via transtorácica. 
A sobrevida global em cinco anos foi maior no grupo operado por via transtorácica, possivelmente devido ao melhor 
estadiamento linfonodal, sendo a nossa via de preferência. O câncer de esôfago é considerado como a terceira neoplasia 
mais comum do trato gastrintestinal. Assim como ocorre com os outros tumores, o diagnóstico precoce e a conduta 
terapêutica adequada constituem parte fundamental do sucesso terapêutico.
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Ressecção de sarcoma gigante de glúteo: relato de caso
Isack Bruno Neves Marques1, Renata de Souza Guerra2, Gisele Roque de Souza3, Adriano Baltar Moreira4, 
Rafaela Barbosa Medeiros5, Fernando de Almeida Werneck6

Sarcomas de partes moles são tumores malignos originários do mesoderma, e que podem acometer diversos tecidos. 
Os sarcomas de nádega são, na maioria das vezes, detectados tardiamente. Sua etiologia é desconhecida, mas alguns 
fatores relacionam-se com o seu aparecimento, como: exposição à radiação, linfedema, exposição a herbicidas com 
ácido fenoxiacético e infecções virais. Objetiva-se com este trabalho discutir o tema de forma a somar com o diagnóstico 
precoce e melhor prognóstico. Paciente j. R. P. G, feminina, 51 anos, natural de Barra do Pirai – RJ e residente de Volta 
Redonda – RJ, com história de massa na nádega esquerda com 8 meses de evolução. Queixa de desconforto devido ao 
tamanho da massa. Ao exame: massa indolor, de consistência firme ocupando quase a totalidade da nádega esquerda. 
Tomografia computadorizada da pelve mostrou volumosa lesão expansiva com densidade de partes moles e realce 
heterogêneo medindo cerca de 18,6 x 12,3 cm nos maiores eixos, acometendo planos musculares do glúteo máximo e 
gordura subcutânea lateral e posterior do quadril esquerdo. A paciente foi então submetida a tratamento cirúrgico no dia 
14/01/2017, com ressecção da massa em bloco pesando 2,92 kg, com margem reduzida, englobando o músculo glúteo 
máximo esquerdo. Os vasos glúteos inferiores e o nervo isquiático foram preservados, houve cobertura adequada após 
a retirada da lesão. A paciente apresentou boa evolução, sem intercorrências no pós-operatório imediato ou tardio. O 
diagnóstico histológico da massa foi sarcoma de baixo grau, confirmado pela imuno-histoquímica. Os sarcomas de partes 
moles correspondem a 1% das neoplasias malignas do adulto, sendo a maior parte deles originários do mesoderma. 
Esses tumores não necessariamente produzem sintomas, visto que podem ser encobertos pelo tecido adiposo e assim 
detectados mais tardiamente. A abordagem inicial, sempre que possível, é a ressecção completa do tumor com margens 
adequadas. A sobrevida dos pacientes varia entre 25 a 40% em cinco anos, a recidiva local ocorre em aproximadamente 
33% dos pacientes. Não é esclarecido se a recidiva local contribui para a doença metastática à distância e se diminui 
a sobrevida, embora os pacientes com recidiva local possuam uma taxa de sobrevida global pior que os pacientes que 
mantêm um controle local da doença. A abordagem cirúrgica é reconhecida como primeira modalidade de tratamento 
dos sarcomas de nádega, especialmente quando se é possível ressecar o tumor com margens adequadas. Os sarcomas 
de partes moles, embora pouco freqüentes, existem e são de bom prognóstico quando identificados e tratados adequada 
e precocemente.
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Risco e suas repercussões no corpo do trabalhador da estratégia saúde 
da família 
Bruno Azevedo Da Silva1, Renã de Souza Vieira2, Rafaella Pontes de Oliveira Brasil3, Victória Ribeiro Teles4, José 
Carlos do Nascimento5, Marilei de Melo Tavares6

O estudo tem por objetivo identificar riscos que estão expostos enfermeiros que atuam na estratégia saúde da família 
(ESF). O desempenho do trabalho e a satisfação dos trabalhadores relacionam-se com aspectos que afetam a vida laboral. 
Pesquisa descritiva de abordagem qualitativa. Realizou-se um levantamento bibliográfico de produções científicas, 
nas bases de dados: literatura latino americana e do caribe em ciências da saúde (Lilacs); Scientific eletronic library 
online (Scielo); literatura internacional em ciências da saúde (Medline); e google acadêmico, realizado em dezembro de 
2017. Para a busca utilizamos as combinações dos descritores: enfermagem and riscos and estratégia saúde da família. 
Obtendo como resultado da busca 48 artigos. Após critérios de inclusão e exclusão foram selecionados um total de 20 
artigos. Este trabalho é um subprojeto que integra o projeto de pesquisa sobre gênero e trabalho no âmbito da estratégia 
saúde da família. Em posse da bibliografia potencial, realizamos a leitura analítica e análise dos dados com base no 
método de análise do discurso do referencial teórico da psicodinâmica do trabalho de christophe dejours (1982). Os 
resultados preliminares apontaram que situações de risco vivenciada por trabalhadores da estratégia saúde da família 
tem apontado para a questão ambiental de suas áreas de abrangência, havendo inclusive dificuldade para implementação 
de medidas de enfrentamento. A tecnologia modela o corpo do trabalhador, adequando-o ao que é disponibilizado e 
transformando-o por cada novo aparato que surge. O corpo por ser o lugar da subjetividade caracteriza-se como um 
conjunto de possibilidades interligadas - experiências, produzindo diversos significados. Por fim, conclui-se que torna-
se essencial promover a saúde do trabalhador dentro e fora do ambiente de trabalho, se atentando para a questão que o 
enfermeiro também precisa ser cuidado.
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Sarcoma retroperitoneal primário, a importância do diagnóstico e o 
desafio terapêutico: relato de caso e revisão de literatura
Otávio Augusto S R Ribeiro1, Aline Trovão Queiroz2, Nilson Chaves Júnior3, Lucineide Martins de Oliveira Maia4, 
Márcio A. Terra Passos5

Sarcomas retroperitoneais (sr) são neoplasias malignas de tecidos moles com origem mesodérmica, representam cerca 
menos de 1% de todos os sarcomas de tecidos moles e cerca de 10% das neoplasias retroperitoneais. Apesar da rara 
incidência, a sobrevida destes pacientes em 5 anos varia de entre 10-70% a depender da viabilidade de ressecção 
completa do tumor com intervenções cirúrgicas precoces. Comumente os diagnósticos são feitos em fases tardias 
onde a infiltração ou proximidade com estruturas vitais inviabiliza a cirurgia curativa, sendo alguns casos até mesmo 
diagnosticados e tratados erroneamente, visto a dificuldade diagnóstica representada pelo sarcoma retro peritoneal. 
Atualmente a ressecção cirúrgica é recomendada a todos os pacientes passiveis desta intervenção, sendo considerado o 
único tratamento amplamente reconhecido e aceito. Entretanto mesmo com a ressecção completa do tumor, estes pacientes 
apresentam elevado risco de recidiva local, com taxas de reincidência próximas a 50% em 5 anos. Este trabalho busca 
conscientizar e ampliar o conhecimento de acadêmicos e profissionais médicos a respeito de uma patologia de elevadas 
taxas de morbi-mortalidade. Relata-se aqui caso de paciente 67 anos, feminina, sem história prévia de neoplasias deu 
entrada no pronto-socorro (ps) do Hospital Universitário de Vassouras com quadro de dor e distensão abdominal. Durante 
o exame físico foi evidenciado abdômen, hipoperistáltico, doloroso à palpação, percussão maciça em fossa ilícada 
direita (fid), com presença de massa palpável em fossa ilíaca direita, sem sinais de irritação peritoneal. Durante admissão 
foi solicitado realização de tomografia computadorizada de abdômen que evidenciou massa mesentérica de grande 
tamanho, de contornos imprecisos. Optou-se pela realização de procedimento de laparotomia exploradora, com o qual 
evidenciou-se massa tumoral de grande tamanho aderida a jejuno, colon e tubas uterinas. O resultado histopatológico 
evidenciou sarcoma fusocelular indiferenciado, com diagnostico diferencial entre fibromioxosarcoma, fibrossarcoma 
e liposarcoma anaplásico. Sarcomas retro-peritoneais são neoplasias com altas taxas de mortalidade, cujo diagnóstico 
e intervenção precoce podem melhorar a sobrevida e qualidade de vida a longo prazo. Portanto, o conhecimento e 
entendimento da patologia pode auxiliar no diagnóstico precoce e possibilitando a cirurgia curativa.
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Saúde coletiva e questões ambientais na atenção básica
Thiago Pontes de Oliveira César1, Isack Bruno Marques2, Rafaella Pontes de Oliveira Brasil3, Bruno Azevedo da 
Silva4, Renã de Souza Vieira5, Marilei de Melo Tavares e Souza6

O estudo tem por objetivo refletir sobre a saúde coletiva, com a finalidade de identificar como vem se constituindo as 
questões ambientais e sua influência na prevenção de agravos a saúde da população. Trata-se de um estudo de natureza 
qualitativa, reflexivo teórico sobre importância das ações dos profissionais de saúde coletiva na prevenção dos agravos à 
saúde da população. Utilizamos uma perspectiva crítica e reflexiva na análise de artigos e documentos publicados sobre 
saúde ambiental, atenção básica de saúde e saúde coletiva. Foi realizada uma busca bibliográficas nos bancos de dados: 
literatura latino americana e do caribe em ciências da saúde (Lilacs); scientific eletronic library online (Scielo); literatura 
internacional em ciências da saúde (Medline); e google acadêmico, realizado em fevereiro de 2017. Os dados obtidos 
foram analisados à luz da política nacional de atenção básica (PNAB). Os resultados apontam que questões ambientais 
são um problema de saúde, já que a busca pelo desenvolvimento econômico na maioria das vezes não é acompanhada 
pela devida preocupação com o meio ambiente. A prevenção de doenças está relacionada ao desenvolvendo diversas 
atividades educativas desenvolvidas por profissionais de saúde coletiva que atuam na atenção básica, que utilizam 
diferentes métodos para realizar o controle das doenças mais prevalentes entre a população. Por fim, pretendemos como 
o estudo refletir sobre a saúde ambiental a partir da saúde coletiva visando promoção da saúde. Verificamos que a relação 
saúde/doença e meio ambiente, é uma questão complexa, mas que requer ações dos profissionais de saúde coletiva na 
prevenção dos agravos à saúde da população. Por fim, desenvolver atividades educativas utilizando diferentes métodos 
para realizar controle das doenças mais prevalentes, é passo fundamental para novas abordagens interventivas na área.
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Saúde mental na comunidade: psicologia comunitária como suporte 
na promoção de saúde
Mayra Almeida da Silva

A psicologia comunitária surgiu na década de 1960 a partir da insatisfação de alguns psicólogos quanto a possível limitação 
da psicologia clínica na resolução de problemáticas sociais mais específicas. A partir desse dado é possível pensarmos 
que estamos vivendo em uma sociedade cada vez mais “adoecida”, bem como levantarmos alguns questionamentos; 
de onde parte tamanho adoecimento? Quais seriam as causas? E porque tem afetado tantas pessoas? Quando pensamos 
que estamos vivendo em uma sociedade cada vez mais “adoecida”, que exige cada vez mais fornece cada vez menos 
subsídios para realização pessoal e potencializam implicitamente um “ideal” de meritocracia, gerando assim muitos 
conflitos pessoais e sociais entre os grupos, e se pensarmos a psicologia comunitária como a área que estuda a forma 
como cultura, economia, o social, a política e ambiente podem influenciar a vida de pessoas em todo o globo, podemos 
então concluir que a mesma é uma possibilidade de compreensão, e estratégia de saúde, de tais questões quanto à saúde 
mental das comunidades,o objetivo assim é à ampliação da saúde mental ao âmbito comunitário, quando se passou 
a considerar a prevenção, a promoção e o potencial de participação da comunidade como fundamentais. Se virmos à 
psicologia comunitária como um fragmento da psicologia social voltada desde a pequenos grupos como, bairros, vilas, 
escolas, hospitais, uma organização não governamental ou até a indivíduos que influenciarão uma cidade Portanto é 
possível e de extrema importância à psicologia comunitária como suporte nas comunidades, como meio de intervenção 
nas suas questões de relações sociais, de modo que os próprios grupos consigam de maneira autônoma resolver suas 
questões e conflitos. A dificuldade dos grupos em resolver suas questões individuais e sociais se torna cada vez maior, 
o que gera uma progressiva medicalização, tornando - os assim passivos de suas próprias vidas. É imprescindível uma 
atuação que garanta a essas pessoas um pensar reflexivo, que possibilite participação ativa de suas questões consigo 
e com seu meio, para que de fato esse “grupo” consiga compreender e restabelecer suas demandas, garantindo assim 
maior bem estar social e pessoal, preservando assim sua saúde mental.
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Segurança do paciente: quedas em doentes hospitalaizados com 
tributos para boas práticas na prevenção
Camila Alves Machado1, Lília Marques Simões Rodrigues2, Rubens Silva Pereira Junior3, Nathália dos Santos 
Penedo4, Vitoria Acioly Pessoa5, Márcio Vinícius Silva de Sá6

A segurança do paciente envolve ações promovidas pelas instituições de saúde e ensino para reduzir a um mínimo 
aceitável, o risco de dano desnecessário associado ao cuidado de saúde. No Brasil, as metas para a segurança do paciente 
são baseadas nas metas internacionais da oms, sendo uma delas a prevenção de queda do paciente. De acordo com o 
ministério da saúde, o conceito de queda é: “deslocamento não intencional do corpo para um nível inferior à posição 
inicial, que resulta em dano ou não, com incapacidade de correção em tempo hábil, provocada por circunstâncias 
multifatoriais.” Por conseguinte o presente trabalho tem por objetivo investigar o índice de quedas de um minimizando 
a incidência de quedas de um hospital universitário da região Sul Fluminense do Estado do Rio de Janeiro. É um estudo 
do tipo longitudinal, transversal com abordagem quantitativa do 1° semestre do ano de 2018.Foram levantados 8 casos 
no primeiro semestre do ano de 2018, dos quais 50% do incidentes ocorreram no setor da cardiologia, e 12,5% nos 
setores da clinica cirúrgica feminina, clinica cirúrgica masculina, pediatria e apartamento interno. Após a catalogação 
dos dados está sendo realizado nos setores um suporte técnico quanto aos incidentes ocorridos nos setores pontuando 
as inconformidades encontradas em busca de um atendimento mais seguro aos clientes que se submetem ao serviço. 
Contudo o estudo busca trazer o foco da importância da qualidade do ambiente em que os cuidados devem ser realizados, 
pois a hospitalização aumenta o risco de queda, pelo fato de que os pacientes se encontram em ambientes que não lhes 
são familiares, muitas vezes são portadores de doenças que predispõem à queda (demência e osteoporose) e muitos dos 
procedimentos terapêuticos, como as múltiplas prescrições de medicamentos, podem aumentar esse risco. A adoção 
e a implementação de medidas de prevenção de quedas dos pacientes são indissociáveis dos atributos da qualidade e 
segurança nos serviços de saúde.
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Sequela psicomotora da toxoplasmose congênita: relato de caso.
Thamires Politano de Sant’anna Alves1, Aline Pereira Barbalho2, Paula Barbosa Fernandes3, Eduardo Herrera 
Rodrigues de A. Junior4

A toxoplasmose é uma zoonose causada pelo protozoário toxoplasma gondii,, sendo que uma das principais formas de 
transmissão ocorre pela via transplacentária.Quando adquirida durante a gestação, apresenta relevância pelos danos 
causados ao desenvolvimento do feto.Dessa forma, esse estudo visa relatar o caso de uma paciente com sequelas da 
toxoplasmose congênita (tc), devido à ausência de tratamento da mãe durante a gravidez e as estratégias que devem ser 
adotadas para prevenção primária do quadro.Rcsr, 22 anos, sexo feminino, segundo relato materno foi diagnosticada 
com tc no 1º trimestre de gestação. Durante a gravidez, mãe relata que dormia no mesmo sofá em que gatos da família. 
A mãe apresentou acompanhamento pré-natal e, após diagnóstico de toxoplasmose, nenhum tipo de tratamento foi 
instituído. Paciente nasceu a termo, de parto cesárea,pesando1,9kg,apresentando como sequela da tc hipotonia e atrofia 
dos membros inferior e superior direitos.O desenvolvimento neuropsicomotor apresentou atraso:iniciou a fala aos 3 
anos e o andar aos 7 anos.Iniciou a vida escolar aos 5 anos e atualmente cursa o 1º ano do ensino médio.Informou 
não apresentar dificuldade de aprendizagem e possuir bom desempenho nos exames do colégio. Realiza fisioterapia 1 
vez por semana com duração de 1 hora e referecomo única dificuldade,o hábito de pentear o cabelo, sendo necessário 
ajuda.A tc é um potencial indicador de risco para alterações neuropsicomotoras. A transmissão materno-fetal pode ser 
evitada e as seqüelas reduzidas se a detecção da doença e o tratamento forem imediatos. Embora a maioria das crianças 
infectadas seja assintomática ao nascimento, o acompanhamento e avaliação clínica são fundamentais, visto que as 
principais sequelas encontradas: retardo psicomotor, malformações e hipertonia muscular, são de natureza limitante.
Assim, mesmo sendo uma patologia evitável por estar relacionada a hábitos alimentares e de higiene, a tc ainda é um 
agravante na saúde pública.A profilaxia da tc é baseada em medidas que reduzam a exposição aos fatores de risco, entre 
eles, deve-se evitar alimentar gatos com carnes cruas ou mal passadas, recolher seus excrementos diariamente, além das 
medidas de higiene pessoal.Quando diagnosticada no 1º trimestre de gestação a tc pode ser tratada com espiramicina, 
que está associada a uma redução da frequência de transmissão vertical. Desta forma,no caso relatado, a ausência de 
profilaxia e tratamento adequados,apresentam papel importante na ocorrência das sequelas na paciente, ressaltando a 
importância da instituição dessas medidas para evitar a tc.
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Síndrome de arnold chiari tipo 1: relato de caso e repercussões físico-
psico-sociais
Sofia Maria da Costa Fajardo Netto1, Fabiane Roberto Leite2, Letícia Santos Figueiredo3, Francisco Imbroinise 
Bittencourt Xavier4, Camila Carvalho Sant’ana5, Sebastiao Jorge da Cunha Gonçalves6

A síndrome de arnold chiari tipo 1 é uma anomalia congênita do rombencéfalo caracterizada por um alongamento 
descendente do tronco cerebral e do cerebelo até a parte cervical da medula espinal. Os poros inferiores dos hemisférios 
cerebelares se estendem para baixo através do forame magno e essa deformidade está relacionada a um problema na 
circulação do líquido céfalo-raquidiano. Neste trabalho, relata-se um caso da referida síndrome na paciente, de 36 
anos, que convive com episódios de cefaléia frequentes na região occipital desde a adolescência e foi diagnosticada e 
tratada como enxaqueca desde 2002. Em 2016 somou-se ao sintoma inicial vertigem, náuseas e parestesia de membros, 
sendo solicitado rnm do crânio que possibilitou o diagnóstico de síndrome de arnold chiari tipo 1. A síndrome tem 
origem pré natal, porém pode ser assintomática durante a infância e juventude, manifestando-se a partir da terceira e 
quarta década de vida. Sua forma congênita é a mais comum e acomete principalmente as mulheres. Os sintomas mais 
frequentes são cervicalgia, cefaléia, fraqueza muscular, parestesia, alteração da sensibilidade nos membros e dificuldade 
de equilíbrio. O exame neurológico auxilia na determinação do diagnóstico e sua confirmação é feita pela ressonância 
nuclear magnética (rnm). Essa doença exige acompanhamento pelo neurocirurgião, para que o tratamento cirúrgico seja 
indicado no momento oportuno, quando aparecem evidências de deterioração neurológica, progressão dos sintomas 
que se tornam incapacitantes e piora das alterações na rnm. Neste relato, temos o intuito de mostrar como o advento 
dessa síndrome é capaz de influenciar nos aspectos físico-psico-sociais da paciente. As informações contidas foram 
obtidas por meio de uma entrevista estruturada com base em uma anamnese completa, exame físico e avaliação de 
exames complementares. Com a inserção de um tratamento adequado houve uma diminuição dos sintomas, porém as 
manifestações clínicas persistentes repercutem de forma negativa em sua rotina. Portanto, percebe-se que a doença é 
prejudicial à sua qualidade de vida, ao seu convívio familiar e social, além de incapacitar na sua rotina laboral.
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Síndrome de burnout: foco na saúde dos enfermeiros da estrategia 
saúde da família de Vassouras
Paulo Sergio Ferreira Coutinho

As transformações laborais ocorridas nos últimos séculos no campo da saúde resultaram em um ambiente de trabalho 
permeado por situações precursoras de estresse emocional para a saúde do profissional, podendo desencadear patologias 
como a síndrome de burnout, definida como uma síndrome de exaustão psíquica e exacerbação de sentimentos de 
esgotamento das emoções. Objetivos: identificar a presença dos possíveis sintomas de estresse físico, emocional, 
comportamental e cognitivo do desenvolvimento da síndrome de burnout do enfermeiro da estratégia saúde da família 
de Vassouras. Metodologia: trata-se de um estudo qualitativo e descritivo, no qual será realizada uma entrevista semi-
estruturada com o profissional enfermeiro que trabalha na ESF de Vassouras, RJ, a fim de identificar os possíveis fatores 
causadores do esgotamento emocional e a contingência do desenvolvimento da doença. Resultados: espera-se que este 
estudo possa proporcionar maior compreensão e entendimento sobre a realidade da síndrome na qualidade de vida 
dos enfermeiros, contribuindo nas áreas de ensino, e assistência a saúde, assim trabalhando na promoção e prevenção 
da síndrome de burnout, possibilitando que sejam criadas lacunas de reflexão e possibilidade de maior viabilidade do 
cuidado da saúde do profissional.

Palavras-chave:saúde, esf, enfermeiro Vassouras. Enfermeiro- burnout
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Síndrome de down - estímulos adequados e desenvolvimento motor: 
relato de caso
Julia Azambuja Rodrigues

Síndrome de down (sd) é uma alteração genética causada por anomalia cromossômica envolvendo o par de cromossomos 
21, que se apresenta em trissomia. Pacientes portadores apresentam alterações psicomotoras, resultando em hipotonia 
muscular, hipermobilidade articular, frouxidão ligamentar, obesidade e problemas sensoriais. O diagnostico da sd pode 
ser realizado a partir de exames invasivos como a amniocentese ou pela biópsia do vilo corial. Este relato de caso tem 
como objetivo mostrar uma criança portadora da sd com um desenvolvimento motor próximo a normalidade bem 
como expor sobre a importância do acompanhamento e da atuação da fisioterapia neste quadro. Estudo retrospectivo, 
baseado em análise de prontuário e observações feitas durante o desenvolvimento do paciente. L.M.V., 1 Ano e 1 mês, 
sexo masculino, nascido a termo, sem intercorrência no parto. No pós parto foi diagnosticado com sd. Apresenta um 
desenvolvimento motor avançado em comparação com outras crianças de sua idade portadoras da sd. Esse fato se deve 
ao iniciou precoce do método therasuit, tratamento fisioterapêutico, aos 2 meses, durante o estudo as condutas eram 
elaboradas de acordo com as dificuldades do paciente em busca de resultados a curto prazo. Conclui-se que o paciente 
evoluiu de maneira progressiva com as condutas adotadas, de acordo com as recomendações do ministério da saúde, 
que se mostraram favoráveis ao seu desenvolvimento e, além disso, não podemos deixar de salientar a importância da 
intervenção fisioterapêutica precoce que possibilitou resultados adequados relacionados ao desenvolvimento psicomotor 
do paciente.
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Síndrome de guillain-barré associada à gastroenterite bacteriana: 
relato de caso
Luiza Barbosa Brandão1, Aline Pereira Barbalho2, Mariana Marques Rechuan3, Mayara Cristina Barreto 
Lysandro4, Nina Feital Montezi5

A síndrome de guillain-barré (sgb) é uma polineurorradiculopatia imunomediada, inflamatória e desmielinizante 
que atinge fibras periféricas. Ocorre por mimetismo celular com formação de auto anticorpos, ativação do sistema 
complemento e citocinas e, em dois terços dos pacientes é precedida de infecções no trato respiratório superior ou 
gastrointestinal. Relata-se o caso de um paciente que desenvolveu paralisia motora ascendente após quadro típico de 
gastroenterite bacteriana. Rtrsf, masculino, 20 anos, apresentou no dia 27/12/15 diarreia mucopurulenta e febre alta que 
durou 4 dias até a melhora dos sintomas sem uso de medicamentos. Dois dias após a melhora, iniciou leve parestesia em 
membros inferiores (mmii) com piora gradual até que no dia 4/01/16, ao notar fraqueza na perna, procurou o hospital. 
Ao exame físico estava com reflexos preservados, porém com paresia e disestesia em pés e pernas, exibindo sinal de 
babinski bilateralmente. No dia seguinte encontrava-se dispneico e a parestesia progrediu para os braços e tronco somada 
à piora da paresia. Deu entrada na unidade de terapia intensiva por piora do quadro e iniciou tratamento empírico com 
plasmaférese. No 5º dia de internação o paciente retomou a força dos membros, obteve alívio da parestesia e evoluiu 
bem até o 10º dia, quando recebeu alta. Após 7 dias, fez a eletroneuromiografia (enmg) que mostrou polirradiculopatia 
desmielinizante acometendo os 4 segmentos, com sinais de degeneração axonal nos músculos distais dos mmii. Tal 
quadro associado à clínica confirma o diagnóstico de sgb desencadeada por gastroenterite. A sgb é uma doença autoimune 
incomum, caracterizada por fraqueza bilateral progressiva. Todavia, nos pacientes que tiveram gastroenterite, a infecção 
por campylobacter jejuni e as formas axonais da doença são comuns. A parede desta bactéria contém estruturas que 
reagem de forma cruzada com os tecidos neurais, porém, os aspectos que determinam como a resposta imune é movida 
para a auto reatividade não estão bem entendidos, assim como os fatores que tornam um indivíduo propenso a desenvolver 
a doença. O diagnóstico é clínico, pois os exames laboratoriais ajudam pouco. O melhor exame para confirmação 
diagnóstica é a enmg, pois mostra alterações que indicam desmielinização e disfunção axonal. Atualmente, o tratamento 
consiste na imunomodulação pelo uso da imunoglobulina ou da plasmaférese que devem ser iniciadas rapidamente 
para evitar dano irreversível ao nervo. Por isso, embora a sgb esteja cercada de desafios diagnósticos, cabe ao médico 
identificá-la precocemente para traçar uma terapêutica eficaz e impedir suas complicações.
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Afiliação dos autores:1. Discente - Graduação da Univesidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
2. Discente - Graduação da Univesidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
3. Discente - Graduação da Univesidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
4. Discente - Graduação da Univesidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
5. Discente - Graduação da Univesidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil



"Ciência Para Redução de Desigualdades"
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia

XVII Encontro Nacional de Iniciação Científica 
(XVII ENIC)

19 e 20 de outubro de 2018

ISBN  978-85- 88187-52-8

253

 Síndrome de Guillain-Barré: revisão de literatura
Gabriela Aparecida Azevedo1, Carolina de Paula Migotto2, Thiago Fernandes de Oliveira3, José Carlos Dantas 
Teixeira4, Marcos Antônio Mendonça5, Maria Cristina Almeida de Souza6

Introdução: a síndrome de guillain-barré (sgb) é uma patologia autoimune, cuja etiologia não está totalmente determinada. 
Caracteriza-se por dano inflamatório agudo dos nervos periféricos e craniais, resultando em incompetência simétrica e 
ascendente dos membros, que tem início nas pernas e se estende até os braços. Pode também se manifestar de formas 
atípicas. A doença se define como uma polineuropatia flácida aguda ou subaguda que, na maioria dos casos, ocorre após 
um processo infeccioso. O quadro se inicia frequentemente, após uma infecção prévia do aparelho respiratório ou do 
trato gastrointestinal. Epidemiologicamente, pode acometer toda a população, desde crianças até adultos, em qualquer 
época do ano, independente da classe social, sendo a causa mais comum de paralisia flácida em crianças hígidas, com 
recorrência proporcional ao envelhecimento. É mais prevalente nos indivíduos do sexo masculino. O objetivo deste estudo 
foi realizar uma revisão de literatura acerca dessa síndrome. Ressaltam-se suas características clínicas, complicações 
que os portadores desenvolvem e os fatores condicionantes e complicações inerentes aos pacientes acometidos pela 
sgb. Materiais e métodos: consultou-se a base de dados scielo e selecionou-se material bibliográfico compreendido 
entre os anos de 2008 e 2018. Utilizou-se o descritor “síndrome de guillain-barré”. Discussão: a sgb é precedida de 
uma infecção pelo zika vírus. Sua clínica não é muito específica, pois se parece com outras arboviroses. A sbg é uma 
doença autoimune, descrita pelos vários graus de fraqueza muscular provocado, pela lesão nervosa, ou de raiz do nervo 
periférico, gerando fraqueza motora ou paralisia, que podem durar dias ou semanas, com boa evolução dos pacientes. 
Nos casos mais graves, há relato de variados graus de disfunção respiratória, devido ao tipo de paralisia, podendo o 
paciente ir a óbito por paralisia total. Conclusão: são necessárias ações de educação em saúde capazes de contribuir para 
uma prática clínica de caráter mais integrativo, viabilizando a identificação precoce das inúmeras patologias que fazem 
parte do cotidiano médico. É imprescindível que os profissionais de saúde realizem o diagnóstico o mais precocemente 
possível, uma vez que a sgb é uma patologia de rápida evolução, podendo apresentar complicações e evoluir para 
uma forma potencialmente fatal. As informações acerca da sgb ainda são deficitárias do ponto de vista etiológico, de 
diagnóstico e de tratamento, sinalizando para o desenvolvimento de pesquisas sobre o tema.
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Síndrome hepatorrenal em cirrótico de etiologia viral - relato de 
caso
Ana Luiza Cardoso Guimarães1, Breno Castro Corrêa de Figueiredo2, Julia Vidal Spinelli3, Adriana Rodrigues 
Ferraz4

A síndrome hepatorrenal (shr) resulta do desenvolvimento de insuficiência renal em pacientes com cirrose hepática, na 
ausência de qualquer alteração renal prévia. Caracteriza-se por vasoconstricção renal secundária à uma vasodilatação 
arterial da circulação esplâncnica. O vírus c da hepatite é responsável por cronificação da doença hepática em 85% dos 
casos, podendo evoluir para cirrose e/ou hepatocarcinoma. Sua transmissão ocorre principalmente por via parenteral 
e contato com sangue contaminado. O objetivo deste trabalho é relatar um caso de hepatite c de diagnóstico tardio 
que levou à shr, a fim de alertar sobre essa complicação tão grave. O trabalho foi desenvolvido a partir de revisão de 
prontuário, entrevista com o paciente, registro dos métodos diagnósticos e breve revisão bibliográfica. Paciente f.F, 
masculino, 61 anos, admitido no HUV com oligúria, distensão e dor abdominal há uma semana. Negou tratamento 
com drogas nefrotóxicas, relatou ser ex-tabagista e alcoolista. Apresentava-se subictérico, com ascite volumosa, 
fígado não palpável e manobra de piparote positiva. Testes bioquímicos evidenciaram creatinina sérica elevada (1,8 
mg/dl), proteinúria <500 ml/dia, sódio urinário <10meq/l e hematúria com 50 células/campo. Exames sorológicos 
resultaram em antihcv positivo e hbsag negativo. A paracentese diagnóstica com gradiente de albumina soro-ascite 
>1,1, líquido amarelo citrino, albumina = 1,4, densidade < 1016 caracterizou um transudato. Nos exames de imagem, 
a eda demonstrou varizes de esôfago de fino calibre, uma das principais complicações da hipertensão portal. A shr é 
caracterizada por diminuição progressiva da função renal e exclusão de outras causas de insuficiência renal, já que não 
existe teste específico. Elucidou-se, assim, o diagnóstico de shr, decorrente de cirrose hepática por vírus c. Atualmente o 
paciente encontra-se internado, com restrição de sódio, uso de diuréticos e vasoconstrictores arteriais. Configurando um 
dos piores prognósticos da doença hepática crônica, a shr é uma complicação que pode ser evitada mediante prevenção 
dos fatores de risco, diagnóstico e tratamento precoce da hepatite c. Hoje, as chances de erradicação alcançam níveis 
bastante elevados, podendo alcançar >80%, de acordo com o protocolo clínico e diretrizes terapêuticas para hepatite 
c e coinfecções de 2017 (pcdt 2017). As drogas disponibilizadas pelo sus têm por objetivo atuar diretamente no hcv, 
interrompendo a sua replicação. Esses medicamentos contemplam os pacientes cirróticos e também os nãos cirróticos, 
reduzindo a morbimortalidade e aumentando a qualidade de vida dos pacientes.
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Sinovectomia aberta como tratamento da sinovite vilonodular 
pigmentada: relato de caso
Isack Bruno Neves Marques1, Ana Carolina Ramos Queiroz2, Rafaela Barbosa Medeiros3, Thamiris de Moura 
Sampaio4, Ana Carolina Bisker da Costa5, Fernando de Almeida Werneck6

A sinovite vilonodular pigmentada é uma condição que afeta unicamente as articulações sinoviais. Ela pode se apresentar 
de forma difusa ou nodular (localizada), assemelhando-se a uma neoplasia. Não se sabe se essa doença é uma neoplasia 
verdadeira ou uma doença de origem reativa, mas as evidências mais recentes de monoclonalidade sugerem etiologia 
neoplásica. A.M.S., 58 Anos, sexo masculino, pardo, professor, natural de paramirim – bahia, portador de hipertensão 
arterial sistêmica há 2 anos, procurou a unidade básica de saúde em outubro de 2016 devido “inchaço e dor no joelho”. 
Relata que há aproximadamente um mês vem apresentando edema e artralgia no joelho direito com diminuição funcional, 
nega febre. Fez uso de antiinflamatório por conta própria sem alivio importante dos sintomas. Devido persistência do 
edema resolveu procurar auxílio médico. Após avaliação o médico da unidade de saúde encaminhou para o ortopedista 
dizendo se tratar de derrame articular e que possivelmente seria necessário realizar artrocentese. Em dezembro de 2016 
durante consulta com o ortopedista evidenciou-se edema importante com necessidade de realização da artrocentese, 
procedimento que se repetiu por mais três vezes até o mês de abril de 2017, quando foi então solicitado ressonância 
nuclear magnética do joelho direito. O paciente foi então encaminhado para o ortopedista oncológico que optou por 
realizar cirurgia aberta de sinovectomia com incisão anterior e posterior. A principal forma de tratamento é a excisão 
cirúrgica, tanto por meio aberto ou artroscópico. Nenhuma terapia conservadora é considerada eficiente para erradicação 
da doença. Se não forem tratados, alguns pacientes desenvolvem doença estável, mas a maioria necessitará de tratamento 
por motivos sintomáticos ou para prevenir a progressão eventual para formação de um cisto erosivo periarticular e 
subsequente destruição da superfície articular cartilaginosa. Em cerca de um terço dos casos, evolução agressiva pode 
ocorrer com várias recorrências, a despeito da ressecção cirúrgica. Nesses casos, a utilização de radiação pode ser 
considerada e administrada, seja através de um feixe de raios externo ou de sinovectomia por radiação intra-articular. 
Espera-se com a terapêutica proposta que não haja recidiva dos sintomas apresentados anteriormente. O acompanhamento 
será realizado através de consulta médica, bem como por ressonância nuclear magnética para avaliação de recidiva.

Palavras-chave:sinovite pigmentada vilonodular; oncologia; artroscopia

Afiliação dos autores:1. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras 
2. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras 
3. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras 
4. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras 
5. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras 
6. Docente da Universidade de Vassouras



"Ciência Para Redução de Desigualdades"
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia

XVII Encontro Nacional de Iniciação Científica 
(XVII ENIC)

19 e 20 de outubro de 2018

ISBN  978-85- 88187-52-8

256

Tecnologias de informação na atenção primária à saúde. De imagem 
objetivo à realidade!
Isabelle Oliveira Souza Lima1, Carlos Jesivan Marques Albuquerque2, Riquelme Romero Leal Portela3, Elisa 
Maria Amorim da Costa4, Sebastião Jorge da Cunha Gonçalves5, Maria Cristina Almeida de Souza6

As tecnologias de informação e comunicação (tic) estão incorporadas ao cotidiano da vida das pessoas e, gradativamente, 
vem sendo inseridas no processo de trabalho dos profissionais de saúde, contribuindo para o compartilhamento de 
informações otimizadoras da resolutividade do cuidado em saúde. Vários são os recursos de tic oferecidos pelo ministério 
da saúde (ms) capazes de qualificar o processo de trabalho na atenção primária à saúde (aps). Discorrer sobre algumas 
das tic disponíveis aos profissionais que atuam na aps. Através da rede nacional de informações de saúde (rnis), o ms 
disponibiliza sites e aplicativos com o intuito de disseminar informações, orientar o usuário sobre cuidados em saúde 
e serviços ofertados, aprimorar a gestão e a educação permanente da equipe de saúde e melhorar a resolutividade do 
cuidado. Estas tecnologias estão disponíveis para download em aparelhos celulares com acesso à internet (smartphones), 
objeto de uso de um expressivo número de cidadãos. Destacam-se os aplicativos: a) “meu digisus” - uma plataforma 
de incorporação da saúde digital que disponibiliza aos usuários a visualização de agendamentos de consulta e de 
procedimentos, sinaliza os serviços de saúde mais próximos e os medicamentos disponíveis na farmácia popular; b) 
e-saúde - que possibilita o acompanhamento das dispensações de medicamentos pelo programa farmácia popular e o 
controle das datas de compra e limite de quantidade de medicamentos; c) medsus - informações sobre medicamentos, como 
bula, princípio ativo, nome comercial, apresentação e indicação, além de possibilitar criar lista de remédios favoritos; 
d) pcdt hiv adultos - informações sobre protocolo clínico e diretrizes terapêuticas para manejo da infecção pelo hiv em 
adultos; e) pcdt pep – pcdt - orientações para profilaxia antirretroviral pós-exposição; f) horus cidadão - disponibiliza 
medicamentos e histórico de medicamentos para o paciente; g) viva bem - aplicativo desenvolvido para quem faz uso 
de remédios diariamente; h) oncosus: com recursos para acesso às informações relacionadas à atenção oncológica. Ao 
disponibilizar e fomentar o uso das tic no processo de trabalho cotidiano dos profissionais da aps, o ministério da saúde 
contribui não apenas para a facilidade do compartilhamento de dados, mas ambém para o aperfeiçoamento e atualização 
científica dos profissionais, para uma eficiente gestão pública e, principalmente, para a resolutividade do cuidado na 
medida em que otimiza o planejamento e a execução das ações pela equipe da aps.

Palavras-chave:atenção primária à saúde; educação médica; tecnologia de informação e comunicação.
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Teste da linguinha
Daniela Coelho de Castro1, Dharfini Mariana da Silva Carvalho2, Isabella Portela Xavier Medeiros3, Talita da 
Costa Santos4, Viviane Ayame dos Santos Yamashita5, Sileno Corrêa Brum

O teste da linguinha ou avaliação do frênulo da língua em bebês é um método padrão para diagnóstico das limitações dos 
movimentos da língua. Quando patológico, o frênulo lingual, é indicado a cirurgia, logo, este teste é um facilitador para 
a correção precoce. O protocolo foi desenvolvido e validado por uma fonoaudióloga como produto de doutoramento. 
A lei federal 13.002/14 “Obriga a realização do protocolo de avaliação do frênulo da língua em bebês, em todos os 
hospitais e maternidades do Brasil”. O objetivo do presente trabalho é apresentar considerações quanto à indicação 
precoce da cirurgia de liberação do freio lingual em bebês.Foram efetuadas buscas na literatura disponível em bibliotecas 
virtuais, período livre, valendo-se da palavra chave: frenotomia. Foram utilizados os artigos publicados pela autora do 
protocolo tornado lei, bem como artigos de autores diversos. Ficou evidente na literatura que há divergência quanto 
ao diagnóstico e tratamento. A realização criteriosa do protocolo de avaliação aparece também como fragilidade no 
diagnóstico, comprometendo a indicação cirúrgica. O teste da linguinha deve ser realizado por um profissional da área 
da saúde qualificado, como por exemplo, o fonoaudiólogo. Recomenda-se que a avaliação seja inicialmente realizada na 
maternidade. A existência de um protocolo consistente pode diminuir o número de controvérsias relacionadas às possíveis 
alterações e sua interferência nas funções orofaciais, evidenciando ou não a indicação da frenotomia, a utilização de 
protocolos específicos permite atuar de forma planejada, documentando procedimentos para sustentar as práticas clínicas 
com evidências. A primeira etapa de validação desse protocolo foi constituída da análise das relações existentes entre os 
aspectos anatômicos e funcionais. A soma dos aspectos relacionados à língua e ao frênulo, considerando forma, fixação 
e espessura, em conjunto com a avaliação das possibilidades de movimentos da língua, bem como a sucção não nutritiva 
e a nutritiva, contribuem para um diagnóstico preciso. A frenotomia, também conhecida como “pique na língua”, ainda é 
motivo de discussão quanto a sua indicação, quando deve ser realizada e qual profissional estaria habilitado para realizá-
la.O diagnóstico da alteração de frênulo lingual deve ser acurado a fim de que sejam evitadas intervenções indevidas, 
portanto, a indicação torna-se o ponto chave para o cuidado adequado com o bebê.

Palavras-chave:freio lingual; recém-nascido; procedimentos cirúrgicos.
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Tratamento de cão diagnosticado com leishmania infantum-chagasi, 
no município de Vassouras, RJ – relato de caso
Maria Clara Rolla Silveira1, Jônathan David Ribas Chagas2, Iris Krause Contreras3, Glenda Ribeiro De Oliveira4, 
Marília Alves Machado5, Flávia Clare Goulart De Carvalho6

A leishmaniose é uma doença infectoparasitária de caráter zoonótico. É causada por protozoários do gênero leishmania, 
parasitas intracelulares obrigatórios. O meio de transmissão ocorre pelo flebotomíneo pertencente ao gênero lutzomyia 
quando infectado pelo protozoário, ao realizar o repasto sanguíneo, transmite a doença. Sua principal fonte de infecção 
nas áreas urbanas são os cães, que atuam como reservatórios. Possui sintomatologia clínica variada, sendo difícil o 
diagnóstico. Para a realização deste são realizados os testes sorológicos elisa e reação de imunofluorescência indireta 
(RIFI), reação em cadeia da polimerase em tempo real (QRT-PCR), e o teste rápido imunocromatográfico (tri DPP®) 
que detecta igg ligada à proteína recombinante rk28, que funciona como antígeno. O presente relato tem como objetivo 
descrever o tratamento de um cão, diagnosticado com leishmaniose, onde o mesmo alcançou a cura clinica. Foi atendido 
na clinica veterinária sos animal, localizada no município de Vassouras, RJ, um canino, dog alemão de um ano de 
idade, apresentando perda de peso, lesões de pele (crostas, pápulas, erosões, colarete, alopecia e seborreia) e edema de 
membros, com histórico de não cicatrização da cirurgia após a caudectomia. Todos os testes foram realizados, sendo 
positivo no qpcr além de hemograma, bioquímica e exame parasitológico de raspado cutâneo para descartar demodiciose. 
O tratamento seguiu o preconizado pelo ministério da agricultura, que é a utilização de milteforan ™. Medicamento que 
atua na inibição da síntese da membrana celular do parasito e por interrupção das vias de sinalização celulares presentes 
nessa membrana. Além disso, o animal foi medicado com alopurinol™, domperidona™ e metilcorten™, para diminuir 
sua sintomatologia clinica. O uso de uma coleira repelente seresto™ também foi preconizado no controle e prevenção 
desta doença. Os animais cujos tutores não optem pelo tratamento da doença devem ser submetidos aos procedimentos 
de eutanásia previstos nas normas sanitárias vigentes. Após seis meses de tratamento, o animal apresentou melhora 
da sintomatologia clínica, porém sinais de lesão renal foram diagnosticados nos exames laboratoriais (hemograma e 
bioquímica) e na ultrassonografia. Sua carga parasitária foi testada e o animal não representa mais uma fonte de infecção, 
demostrada no qrt-pcr negativo. O presente relato concorda com a literatura pesquisada, em que o diagnóstico precoce 
favorece o tratamento e controle da doença. A leishmaniose é uma doença endêmica, reemergente e uma zoonose, sendo 
seu tratamento e controle de essencial importância para a saúde de toda população.
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Tromboangeíte obliterante: relato de caso
Dara Galo Marques Salomé1, Aline Campos dos Santos Silva2, Laura Pires Ligeiro3, Leonardo Gabriel Rocha 
Guedes4, Mariana Luíza Ferreira De Azevedo5, José Carlos Dantas Teixeira6

A tromboangeíte obliterante (tao) também conhecida como doença de buerger (db) trata-se de uma doença inflamatória, 
trombótica, não aterosclerótica e segmentar que afeta mais comumente as pequenas e médias artérias, veias e nervos 
dos membros superiores e inferiores1. Apesar de a etiologia ainda não ter sido completamente esclarecida, sabe-se que 
é relacionada ao tabagismo2,3,4. O presente estudo objetivou expor um caso clínico para aumentar, assim, a discussão 
acerca do tema. Para que fosse realizado, foi feita uma breve revisão de literatura do conteúdo, com base nos bancos 
de dados dos sites lilacs, scielo, pubmed e medline. Trata-se de um paciente do sexo masculino, 59 anos, com queixa 
de claudicação intermitente, dor e feridas nos pés. Tabagista de longa data, com carga tabágica de 70,5 maços/ano, sem 
outras comorbidades. No ano anterior, foi submetido à amputação do 5º pododáctilo direito e dos 2º e 5º pododáctilos 
esquerdos, consequência de insuficiência vascular periférica. Paciente relata dificuldade de deambular, uso crônico de 
analgésicos e pomada antibiótica na troca dos curativos feitos nas feridas de difícil cicatrização que surgiram há 1 ano 
de forma espontânea, principalmente, em base do hálux direito e, também, devido às amputações realizadas. Além 
disso, apresenta pés e pernas com coloração escurecida, diminuição de temperatura, área de possível necrose na região 
plantar do pé esquerdo, escassez de pêlos e unhas quebradiças. O paciente teve o diagnóstico de tao pelas características 
clínicas decorrentes da obstrução vascular de origem inflamatória que causa flebite, isquemia nas extremidades, úlceras 
isquêmicas, gangrena e dor de forte intensidade em repouso3 e também pela exclusão de outras patologias como 
hipertensão arterial sistêmica, diabetes mellitus ou quaisquer outras doenças vasculares. O tratamento é, principalmente, 
a eliminação do tabagismo, podendo levar a doença à estabilização e, até mesmo, à remissão. Caso contrário, além de os 
outros tratamentos possíveis (arterialização do arco venoso e simpatectomia, por exemplo) não serem efetivos, a doença 
tende a evolução, levando à diversas amputações 3,4,6,7,8,9,10. Por ser uma doença vascular ligada ao tabagismo, com 
graves consequências e com diagnóstico relativamente fácil, torna-se necessário que estudos mais amplos e atuais sejam 
feitos acerca do tema. Além disso, também é preciso que politicas públicas e recursos antitabagistas de fácil acesso 
sejam implementados de forma equitativa na população e, ademais, fazer uma busca ativa à esses pacientes que já 
possuem o diagnóstico para que a doença não continue a evoluir.

Palavras-chave:tromboangeíte obliterante; doença de buerger; tabagismo
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Trombocitopenia induzida por heparina: uma revisão da classificação, 
diagnóstico e tratamento
Milena Viana de Queiroz1, Carolina Baptista Amorim Rocha2, Maria Júlia Campos Guerra3

A trombocitopenia induzida por heparina (tih) é uma síndrome imuno-hematológica que resulta da ativação plaquetária 
decorrente do uso de heparina. É definida por trombocitopenia absoluta, ou seja, número de plaquetas inferior a 150.000/
Mm3 de sangue ou redução maior do que 50% do número basal de plaquetas, que ocorre cerca de cinco a dez dias após 
o início do uso da droga. O presente estudo objetiva revisar a literatura destacando a importância do diagnóstico precoce 
e do manejo terapêutico adequado da tih. Foi realizada uma revisão de literatura nas bases de dados eletrônicas scielo, 
lilacs e medline, entre 2001 e 2018, utilizando os descritores trombocitopenia, heparina, diagnóstico e tratamento. A 
tih pode ser classificada em tipo i e ii, sendo a do tipo i uma trombocitopenia não imune relacionada a uma redução 
transitória e benigna no número de plaquetas. Por apresentar uma carga muito negativa, a heparina liga-se diretamente 
às plaquetas, de carga positiva, induzindo a agregação plaquetária. Ocorre sequestro do complexo plaqueta-heparina no 
baço resultando em destruição plaquetária. Já a tih tipo ii ocorre devido a uma reação de hipersensibilidade do tipo ii, 
na qual, durante a administração da heparina, são produzidos anticorpos da classe igg que se ligam às plaquetas através 
da porção fc. Gera-se um imunocomplexo que causa agregação e destruição plaquetária, lesão endotelial e exposição do 
fator tecidual. As mais frequentes complicações da tih tipo ii são tromboembolismos venosos, especialmente trombose 
venosa e embolia pulmonar. O diagnóstico deve ser pensado em todo paciente com quadro novo de trombocitopenia 
ou trombose no uso confirmado de heparina. O somatório de achados clínicos e laboratoriais compatíveis com tih e 
positividade para anticorpo tih são necessários para confirmação diagnóstica. Frente a suspeita de tih é mandatória a 
suspensão imediata da heparina com normalização da contagem de plaquetas entre sete a dez dias após. Entretanto, 
somente a sua suspensão não é a terapêutica apropriada. Dentre as opções farmacológicas estão os anticoagulantes 
não-heparina, os inibidores diretos e indiretos da trombina. Diante do exposto, conclui-se que a tih acomete pacientes 
submetidos a processos cirúrgicos que fazem uso de heparina por mais de quatro dias para profilaxia de eventos 
trombóticos. Vale ressaltar que a conduta mais adequada frente à utilização da heparina é a monitorização da contagem 
plaquetária duas vezes por semana para verificar o desenvolvimento de trombocitopenia. Se houver suspeita de tih, uma 
abordagem adequada incluindo a suspensão precoce da heparina é mandatória.
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Tumor de krukenberg secundário a carcinoma do trato  
gastrointestinal: revisão de literatura
Thaísa Pimenta Ferreira de Oliveira1, Letícia Daniela de Castilho Barboza2, Júlia Pereira Alvim3, Carlos Enrique 
Rodrigues dos S. Olivero4, Lisandra Leite de Mattos Alcantara5, Daniele Rosevics Oliveira6

O tumor de Krukenberg (TK) é uma neoplasia ovariana secretora de muco originada de uma metástase de carcinoma 
gástrico, com comprometimento geralmente bilateral, volumoso e assintomático. Histologicamente são caracterizados 
por células neoplásicas em anel de sinete, com proliferação estromal não neoplásica e reativa. É um tumor que atinge mais 
comumente mulheres na quarta década de vida, correspondendo a 1%-5% de todos os tumores ovarianos. O objetivo do 
estudo foi correlacionar os aspectos clínicos, laboratoriais e o tratamento do tk com a literatura médica. Trata-se de uma 
revisão de literatura realizada entre junho/2018 e agosto/2018 nas bases de dados scielo, lilacs e pubmed, a partir dos 
descritores “câncer gástrico”, “tumor de Krukenberg” e “neoplasia ovariana”. Foram selecionados 9 artigos publicados 
entre 2008 a 2018. O critério de inclusão foi a data de publicação, selecionando-se artigos dos últimos 10 anos. A história 
natural dos tumores de Krukenberg condiz com uma clínica inespecífica e pobre em sintomas, apresentando muitas 
das vezes como manifestação inicial alterações gastrointestinais. Com a progressão da doença, desenvolvem-se sinais 
e sintomas propriamente do TK, tais como: dor, distensão abdominal, derrame pleural, alterações no ciclo menstrual, 
dispareunia, ascite, e sangramento vaginal. Em relação aos aspectos laboratoriais relacionados ao diagnóstico do TK, a 
histopatologia evidencia: metástase ovariana, caracterizada pela presença de células malignas epiteliais, mucosecretoras, 
em anel de sinete e existência de proliferação pseudo-sarcomatosa do estroma ovariano. A estratégia de tratamento 
ideal para o TK ainda hoje não foi completamente elucidada. É sabido que a quimioterapia sistêmica proporciona 
alívio paliativo e aumenta a sobrevida, porém sem resultados significativos. Outra alternativa é a metastasectomia que 
proporciona, além do aumento da sobrevida, o alívio dos sintomas apresentados. O tumor de Krukenberg é raro, mas 
não deve ser esquecido no seguimento de pacientes do sexo feminino com antecedentes de adenocarcinoma, sobretudo 
se este tiver origem gastrointestinal. Mesmo com resultado desalentador, a ressecção da lesão metastática é a primeira 
recomendação para melhora da sobrevida da paciente, seguida de terapia sistêmica paliativa, mostra-se necessário, 
assim, estudos que elucidem melhores estratégias para o tratamento do TK.
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Úlceras gástricas em estudantes de medicina
Luciene Carvalho1, Renata de Souza Guerra2, Marcio Terra Passos3, Rafaela Barbosa Medeiros4, Eduarda Furlan 
Proni5

As doenças gástricas, especificadamente as úlceras e gastrites podem ser psicossomáticas, ou seja, tem princípio na 
mente e repercute no organismo, alterando a fisiologia gastrointestinal. Muitas exigências, estresse e cobrança podem 
influenciar no aparecimento dessas patologias. A gastrite, então, é uma inflamação da mucosa gástrica que pode penetrar 
superficialmente em casos leves e profundamente em casos graves essa mucosa. É importante lembrar que a ansiedade 
provoca uma quebra da homeostase, alterando a estabilidade corpórea. O presente estudo objetiva expor o comportamento 
alimentar de alunos que são submetidos a estresse diário na sua fase acadêmica, além de relacionar doenças que estão 
interligadas ao estresse em universitários. Trata-se de um estudo descritivo exploratório, com enfoque qualitativo, 
transversal. O instrumento utilizado foi revisões bibliográficas num estudo num período de 2000-2017, com enfoque das 
doenças gástricas relacionadas ao estresse nas bases de scielo e lilacs. Utilizou-se o cruzamento de palavras-chaves como 
“doenças gástricas” “doenças psicogênicas” “universitários” “ulcera” e “gastrite”. O desgaste psicológico é prevalente 
no curso de medicina, principalmente no terceiro ano, vale ressaltar a predominância de estresse na fase de resistência, 
e a ocorrência é majoritariamente no sexo feminino. Em uma avaliação com 103 pacientes diagnosticados com gastrite, 
sendo esses resultados divididos em estado de estresse e estado de ansiedade, foram encontrados 41 pacientes ausente 
de estresse, 36 em resistência e 26 em exaustão. Já no estado de ansiedade, 88 possuíam estado de mínimo/leve e 15 
de moderado/grave. Diante do exposto, embora não tenham sidos publicados artigos suficientes relacionados à doenças 
gástricas associadas ao estresse em universitários, constatou-se que os estudantes possuem doença gástricas intestinais, 
porém majoritariamente foram encontradas doenças psicogênicas e seus sinais visíveis que interferem de forma ativa no 
cotidiano e em seus rendimentos.
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Uma gestante singular: relato de caso

Camila Pessanha Habib1, Alan Macedo Requião2, Monica Martinez Segura Teixeira Coelho3

A ocorrência da diabetes pré-gestacional tem aumentado, segundo um estudo feito na população dos eua, muito embora 
haja também melhora significativa nos desfechos após a descoberta da insulina e a realização do monitoramento do 
controle glicêmico. O objetivo do trabalho é mostrar como conduzir uma gestante com diabetes pré-gestacional, 
prevenindo as intercorrências e complicações que podem ocorrer nesta condição clínica. Paciente, 19 anos, gestante, 
com diabetes mellitus prévio, sem controle glicêmico adequado, com acompanhamento pré-natal. É fundamental o 
diagnóstico etiológico do diabetes mellitus pré-gestacional, a modo de inferir um tratamento adequado e com isso, 
alcançar um bom controle glicêmico. A assistência pré-natal em serviço especializado é determinante na evolução 
favorável dessas gestações a fim de acompanhar e reduzir as chances de complicações maternas e fetais. Em consideração 
ao que foi abordado, os principais aspectos destacados em relação ao caso são: a paciente não apresentar diagnóstico 
etiológico definido, iniciando o tratamento com insulinoterapia, a dificuldade do controle glicêmico antes e durante a 
gestação e como isso afeta o curso da gravidez, trazendo complicações para mãe e para o feto. Demonstrou-se, então, 
como deve ser realizado o manejo desse tipo de paciente, destacando a importância da avaliação pré concepcional e pré 
natal, com a pesquisa de complicações crônicas, o tempo e tipo de parto.
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Vigilância epidemiológica das notificações de sífilis congênita no 
Hospital Universitário de Vassouras no primeiro semestre de 2018
Francieli Nascimento de Souza1, Nathália dos Santos Penedo1, Lília Marques Simões Rodrigues3, Rubens Silva 
Pereira Junior4, Camila Alves Machado5, Thaina Souza Silva6

A sífilis congênita é uma doença de transmissão vertical de disseminação hema-togênica do treponema pallidum da gestante para o seu concepto 
por via transplacentária, quando não tratada ou inadequadamente trata por falta de orientações no pré- natal ou da não adesão das orientações do 
tratamento, pode levar o recém-nascido a ter complicações e até vir a óbito e a gestante a ter abortos ou partos prematuros. O tratamento para sífilis 
congênita é realizado com penicilina de acordo com o ministério da saúde. A sífilis congênita é uma doença de notificação compulsória desde 1986 
incluída no sistema de informação de agravos de notificação (sinan). O estudo tem por objetivo demonstrar o aumento do perfil epidemiológico das 
notificações compulsórias de sífilis congênita do Hospital Universitário de Vassouras durante os meses de janeiro á junho de 2018.  É um estudo 
analítico transversal com abordagem quantitativa. Os resultados obtidos por meio da coleta de dados de notificação compulsória 
trazem que, janeiro dois, faveiro um, março quatro, abril um, maio três, junho um; totalizando no semestre doze casos 
notificados de um total de 670 notificações diversa nos meses. Nos meses de março e maio de 2018 foi observado uma 
incidência maior das notificações de sífilis congênita, levando-nos a necessidade de maior acompanhamento dessa 
gestante. O presente estudo busca salientar quanto o acometimento do doença e principalmente a notificação compulsória 
de sífilis congênita no Hospital Universitário de Vassouras. É um estudo de grande importância para a saúde pública 
evidenciando a maior necessidade em aumentar o acompanhamento nos níveis de atenção básica a saúde, através de 
capacitação precoce da gestante no pré-natal, melhorando a qualidade do mesmo, dando oportunidade á gestante de 
receber orientações que lhe permitam prevenir uma gravidez não desejada contribuindo para o planejamento familiar e 
também protegê-la de outras infecções sexualmente transmissíveis.
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Visão geral sobre a cefaleia cervicogênica – revisão de literatura
Alice Ramalho Gomes1, Daniella Nogueira da Silva Melo,2 Flávia Cúgola Afonso3, Dara Galo Marques Salomé4, 
Ana Beatriz Calmon Nogueira5

A existência de cefaleias que podem ter origem em estruturas do pescoço não é recente e é um subtipo de cefaleia secundária 
muito comum no dia de hoje. Isso se deve à sua causa principal, que envolve o movimento cervical em chicote atribuído 
a acidentes de trânsito. A realização de exames complementares ainda é muito discutida, uma vez que o ideal para um 
diagnóstico preciso de cefaleia cervicogênica é a realização de uma anamnese bem detalhada, associada a um exame 
neurológico direcionado para as estruturas cervicais. O presente trabalho visa atentar os profissionais de saúde sobre o 
diagnostico clínico de uma cefaleia tão comum, mas tão subdiagnosticada, bem como mostrar quais cefaleias podem ser 
confundidas com a cervicogênica e quais as opções atuais para o tratamento da mesma. Trata-se de um estudo descritivo 
partindo de uma revisão da literatura sobre o conceito, características e diagnóstico de cefaleia cervicogênica (cc). Foi 
realizada através de busca nos bancos de dados eletrônicos lilacs, scielo, pubmed e medline, na classificação internacional 
das cefaleias e em estudos específicos da área. Foi realizada utilizando as terminologias cadastradas nos descritores em 
ciências da saúde, criados pela biblioteca virtual em saúde, que permite o uso de terminologia comum em português, 
inglês e espanhol. Esta modalidade de cefaleia foi descrita com características de unilateralidade iniciada posteriormente 
e que avança para áreas frontais ipsilateral, podendo irradiar para membros superiores. Outra característica presente na 
mesma é a precipitação da dor através de ação mecânica nos pontos dolorosos (digitopressão), que também serve de 
fator de piora. Associado a isto existem grandes áreas de tensão, pontos gatilhos de tecidos paraespinhais cervicais e 
dores miofaciais. Tem como principal diagnóstico diferencial as cefaleias primárias mais comuns: migrânea sem aura 
e do tipo tensional, se diferindo das mesmas pela clínica. Como forma de tratamento para a cc divide-se a conduta em 
dois tipos: invasivo com o bloqueio anestésico ou não invasivos, no qual compreendem as técnicas manipulativas, que 
mostraram ser as de maior efeito tanto nos ganhos de amplitude articular quanto na diminuição do quadro álgico. Diante 
disso, é de suma importância um olhar clínico minucioso do médico neurologista diante de um pacientes com sintomas 
cervicogênicos pós trauma, tanto para o diagnóstico certeiro, quanto para se estabelecer uma conduta correta o mais 
rápido possível.
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Wanda horta e a teoria de maslow: uma revisão integrativa a partir 
do atual modelo de processo saúde doença
Victória Ribeiro Teles1, Luiz Felipe de Moura Da Silveira2, Stéfani dos Santos Ramos3, Marcus Vinicius Ferreira 
da Silva4, Eliara Adelino da Silva5

A hierarquia de necessidades de maslow, é um estudo que classificou em cinco divisões as carências humanas, sendo a 
fisiologia o alicerce desta estrutura conhecida como pirâmide de maslow. Dessa forma, uma notável enfermeira Brasileira 
fundamentou sua visão sobre a enfermagem em cima deste ramo da psicologia, formulando o que denominou de teoria 
das necessidades humanas básicas. Assim, aliando ambos os conhecimentos, procura-se ressaltar a importância da 
sistematização do processo de enfermagem proposta por wanda horta no atual contexto socioeconômico e no hodierno 
processo de saúde doença dos determinantes sociais vivenciado pelos enfermeiros, sob à luz da teoria de maslow. 
Para a realização deste estudo, realizou-se uma revisão integrativa da literatura, consultando as bases de dados google 
acadêmico, utilizando o descritor: maslow. Foi incluído um artigo publicado no ano de 2017 no idioma português e 
inglês. Além disso, utilizou-se da leitura e interpretação de uma cartilha acadêmica que discute acerca dos diversos 
modelos do processo saúde doença, bem como de dois importantes livros para o estudo das teorias de enfermagem, 
os quais foram publicados em suas primeiras edições nos anos de 2000 e 2011. Sob essa perspectiva, as necessidades 
básicas são consideradas, pela teórica wanda horta, como problemas a serem enfrentados pela enfermagem, que deve 
prestar uma assistência de qualidade ao ser que está em constante interação com o âmbito em que vive. Desse modo, 
tal ponto de vista se aproxima com o processo de saúde doença cultivado atualmente, o qual exige que o atendimento 
prestado seja holístico e diferenciado, pois cada indivíduo é único dentro de suas particularidades. Isso porque os 
determinantes sociais apresentam-se de forma desigual dentro da sociedade, o que influencia diretamente na saúde do 
cliente. Dentro da teoria apresentada pelo psicólogo maslow, as necessidades de nível mais baixo devem ser satisfeitas 
antes das que estão em um nível superior, ou seja, a fisiologia e /ou saúde, que é a base desta pirâmide, deve ser o foco 
inicial de atenção do enfermeiro, porém sem haver o esquecimento das demais variáveis. Sendo assim, percebe-se a 
relevância do processo de enfermagem proposto pela teoria das necessidades humanas básicas, que divide e sistematiza 
o atendimento a ser prestado. Logo, faz-se necessário o exercício da sistematização da assistência, por intermédio do 
processo de enfermagem desenvolvido por wanda horta, devido à alta complexidade das questões atuais apresentadas 
pela humanidade, as quais refletem na salubridade e na assistência prestada pelos enfermeiros a cada indivíduo.
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A descrição quântica do átomo à Discentes do ensino médio
Danilo Cardozo Flôres

Nosso estudo busca ensinar sobre os átomos aos Discentes e revelar a verdade sobre a constituição da matéria que os 
cercam. Um dos maiores desafios de um professor de química em uma sala de aula é fazer com que a evolução dos 
modelos atômicos construída pela ciência seja compreendida pelos alunos como uma busca de teorias que expliquem 
os fenômenos observados em experimentos realizados. Porém, segundo melo e neto (2012), para o aluno, não fica 
claro até que momento pode-se ou não trabalhar com um determinado modelo, quando é necessário um conhecimento 
maior e quais as necessidades reais que levaram à elaboração de um modelo mais aprimorado. O modelo de niels bohr, 
último inserido nos planejamentos curriculares atuais, apresenta ainda algumas limitações, e o modelo que o substitui, 
e que é aceito atualmente como a real descrição do átomo, é o modelo feito nos trabalhos de louis de broglie, werner 
heisenberg, e erwin schrödinger durante o século xx, onde a mecânica quântica foi desenvolvida. Seu entendimento 
íntegro é um tópico extremamente avançado na física moderna, que até hoje sucinta pesquisas, restando apenas, uma 
compreensão qualitativa superficial de seus princípios na educação básica. Bunge (1976, p.12) Afirma que um modelo é 
uma construção imaginária de um objeto ou processo que remete a um aspecto de uma realidade a fim de poder efetuar 
um estudo teórico por meio das teorias e leis usuais. Muitos fenômenos importantes da mecânica quântica podem ser 
visualizados numa realidade, e podem ser compreendidos intuitivamente sem se fazer necessário o uso de demonstrações 
matemáticas ou computação avançada, como o princípio da incerteza, o comportamento dual da matéria e o tratamento 
probabilístico da localização do elétron no átomo e seus orbitais. O presente trabalho almeja promover uma discussão 
e um encorajamento sobre um aprendizado sólido no ensino médio sobre a descrição quântica do átomo, mostrando a 
essência e as principais características desta teoria de modo qualitativo que podem ser de entendimento geral da parte dos 
alunos. Expor os conceitos da mecânica quântica de maneira didática, utilizando de termos, ou equipamentos multimídia 
adequados aos alunos com o intuito de construir neles uma compreensão mais verdadeira e justificada da estrutura da 
matéria, torna o ensino dos átomos mais coerente e real do ponto de vista científico. Em suma, procuraremos trabalhar 
e motivar a elaboração didática do ensino da mecânica quântica aos alunos do ensino médio, apresentando-a de modo 
compreensível como algo real, atual e estável, e não como um conjunto de teorias parciais e limitadas.
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A importância da aplicação do PCMAT na construção civil
Lien Viana Jacudi1, Alex Franco Ferreira2

O setor da construção civil é responsável por muitos acidentes de trabalho, devido à exposição de vários fatores de 
risco. Entende-se assim, que esse setor tem um alto potencial de risco à saúde do trabalhador. Dessa forma, percebe-se a 
importância da implementação de medidas preventivas nas construções. Neste trabalho será apresentada a importância da 
aplicação do pcmat (programa de condições e meio ambiente de trabalho na indústria da construção), com as exigências 
dispostas na nr 18. Verifica-se que muitos padrões determinados em norma não são cumpridos, alguns itens de segurança 
estabelecidos no respectivo pcmat das obras, muitas vezes, são simplesmente ignorados, precisando-se que os mesmos 
sejam realmente cumpridos, seguindo fielmente ao que está normatizado e registrado no próprio pcmat, que por sua vez, 
precisa estar totalmente de acordo com a norma. O objetivo deste trabalho é estabelecer um panorama da aplicação do 
pcmat, estabelecendo o planejamento e a organização dos trabalhos em canteiro de obra. No decorrer do desenvolvimento 
desse trabalho, foram demonstradas as técnicas de execução de medidas de controle e sistema preventivos de segurança 
nos procedimentos, nas condições e no meio ambiente de trabalho da construção civil. O objetivo é alcançado por meio 
da revisão bibliográfica sobre o tema, com o efetivo cumprimento do pcmat na obra de maneira prática. Os resultados 
evidenciam que o desenvolvimento e a aplicação do pcmat diminuem os contratempos que poderiam aparecer na obra, 
reduzem os acidentes e a ocorrência de doenças ocupacionais no exercício da construção civil. Conclui-se que a aplicação 
correta do pcmat, assim como o devido cumprimento das medidas preventivas, podem trazer maior segurança e saúde 
aos colaboradores da construção civil, reduzindo riscos de acidentes e doenças ocupacionais, bem como promover 
melhores condições de trabalho, visando sempre o um ambiente seguro e saudável para os funcionários.
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A importância do uso do EPI na Construção Civil
Ana Paula da Cunha Barbosa Marçal

A prevenção de acidentes é causa imprescindível na vida funcional dos colaboradores e o uso de equipamento de proteção 
individual é atribuído à proteção contra riscos possíveis de ameaçar a segurança e saúde do trabalhador. O empregador 
é obrigado por lei fornecer todos os equipamentos de proteção necessários aos funcionários, na maioria das vezes, estes 
trabalhadores exercem as suas atividades trabalhistas expostos aos mais diversos riscos de acidente de trabalho, porque 
a empresa não cumpre as obrigações com o fornecimento dos devidos equipamentos. Por outro lado, nota se, que alguns 
colaboradores omitem usar o epi sem causa justa, negligenciando a ameaça iminente da ocorrência de um acidente. Vale 
lembrar, que a legislação os obriga a fazer o uso adequado dos equipamentos de proteção individual, o maior responsável 
por sua integridade física é ele mesmo “trabalhador”, o sustento de sua família depende dele e esta conscientização é 
muito difícil de fazer a cada tipo de equipamento e a importância do seu uso, independente das condições impostas 
por uma empresa quando o fator é a sua segurança. A equipe de colaboradores desde serventes, técnicos, engenheiros 
e profissionais da saúde, tem papel fundamental no processo de contribuir com o uso do epi, buscando sempre que não 
haja uma ocorrência indesejada, causando transtornos tanto a empresa, quanto aos colaboradores e familiares. Conclui 
se, que a ausência de uma pratica de prevenção seja feita desde a fase de planejamento e projeto inicial da edificação. 
Sendo assim, trabalhadores e empregados poderão prevenir contra os indesejáveis acidentes de trabalho, dando assim 
melhor qualidade de vida a todos os envolvidos.
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A teoria das filas como ferramenta de análise para atendimento em 
caixa de supermercado

Matheus Honorato de Assis Pereira1, José Luis dos Santos Filho2, Erick Barbosa de Souza3

A análise de teoria das filas compreende ao estudo de eventos de chegada e atendimento. Estes eventos são aleatórios, ou 
seja, a matemática desta teoria se desenvolve através do uso de variáveis aleatórias. O objetivo de estudo desta pesquisa 
foi o caixa-rápido de uma grande rede de supermercados, geralmente representados por um grande comércio tradicional 
de alimentos, com um sistema de autosserviço que oferece uma grande variedade de alimentos e produtos domésticos, 
organizados em corredores. Analisar a relação entre a variação do atendimento e os parâmetros de desempenho das filas 
em questão. A pesquisa teve o formulário e observação como instrumentos de coleta de dados, estes foram essenciais 
para coletar dados numéricos e variáveis qualitativas do funcionamento dos caixas. É possível analisar o desempenho 
dos caixas utilizando teoria das filas, através da observação dos eventos de chegada e atendimento, parâmetros como 
taxa de utilização, número médio clientes e tempo médio de espera podem ser calculados. Com os dados coletados 
obteve-se a taxa média de chegada e a taxa média de atendimento, estes são os principais parâmetros para a realização da 
análise. Estas medidas revelaram a taxa de ocupação que é de 90%. A relação entre taxa média e os parâmetros citados, 
evidencia que o aumento de 11 % de taxa média de atendimento leva à redução de 51% de nf(número médio de clientes 
na fila). Com o uso de teoria das filas podemos analisar os parâmetros e os resultados, e identificar que o caixa apresenta 
boa taxa de chegada e atendimento. Visualmente foram identificadas falhas no atendimento, como clientes que precisam 
voltar para prateleira ocasionando a ociosidade do caixa enquanto aguarda o mesmo, o sistema muitas vezes trava e 
aumenta o tempo médio de atendimento e a falta de um funcionário fixo na embalagem das compras. Tal resultado e 
percepção contribuem positivamente para a conclusão de que é um sistema de pouca fila, com chegada contínua e bom 
atendimento, e para obtenção de melhores resultados e um aumento de nf (taxa média de atendimento) é necessários 
correção dessas falhas.

Palavras-chave:teoria das filas; variáveis aleatórias; supermercado
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Análises físico-químicas e determinação de ferro total em águas de 
bebedouros da Universidade de Vassouras
Elisa Barbosa Marra1, Bianca da Silva Valle2, Rejane dos Santos Garcia Ribeiro3, Geisiane Moraes de Andrade4, 
Victoria Frederico da Silva5, Sandro Pereira Ribeiro6

A água potável além de ser indispensável a vida é de interesse da saúde pública e deve obedecer rigorosos padrões de 
qualidade. A sua potabilidade está relacionada à parâmetros físico-químicos, microbiológicos, entre outros, e por isso, 
deve ser monitorada para a manutenção da homeostasia do organismo. Um dos problemas rotineiros é o da presença 
de ferro que pode ser armazenado em órgãos como: fígado, coração e pâncreas, onde pode passar longos períodos 
despercebido até ocasionar doenças hepáticas graves. Com isso, o objetivo do trabalho foi realizar análises físico-químicas 
e quantificar o ferro total em águas de bebedouros da Universidade de Vassouras, afim de comparar com a portaria de 
consolidação nº 5 de 28 de setembro de 2017, que através do art.864 Inciso CXXXIII, revogou a portaria nº 2914/2011 do 
Ministério da Saúde, verificando a potabilidade destas águas. A coleta foi realizada em frascos de polipropileno estéreis, 
aguardando o tempo de 5 minutos para a descarga de qualquer resíduo contido na linha. Utilizou-se a metodologia 
colorimétrica com o aparelho visual policontrolnq200, destacando que este já possuí os reagentes preparados, sendo 
assim, seguiu-se o manual que o acompanha respeitando quantidades e tempo para o total desenvolvimento da cor. Para 
fins de confirmação, foi realizada também, a análise de ferro total em um espectrofotômetro Micronal B572, empregando 
o método de ampolas vacu-vials® que consiste na adição (5 gotas) de uma mistura de ácido tioglicólico e amônia à 
amostra com intuito de dissolver as formas de ferro particulado. Para determinação dos parâmetros físico-químicos: cor 
aparente, turbidez e pH, foram utilizados os equipamentos: fotocolor, turbidímetro AP2000 (ambos policontrol) e Orion 
Star A211 respectivamente. As quantidades de bebedouros e suas localizações foram estabelecidas, sendo: 1) em frente 
à biblioteca; 2) próximo à cantina no bloco 2 e 3) bloco 9 – térreo, ressaltando que foram escolhidos os bebedouros com 
acessibilidade para as análises em questão. Os resultados encontrados para ferro total em todas as amostras testadas pelo 
método colorimétrico foram 0,00 mg/L e pelo espectrofotômetro: 1) 0,02 mg/L; 2) 0,04 mg/L e 3) 0,03 mg/L. Já para as 
análises físico-químicas foram encontrados: 1) cor: 4,8 UH, turbidez: 0,45 UT e pH: 7,37; 2) cor: 3,7 UH, turbidez: 0,52 
UT e pH:7,31 e 3) cor: 5,00 UH, turbidez: 0,43 UT e pH: 7,53. Em comparação com a legislação vigente, as amostras 
são consideradas satisfatórias para todos os parâmetros analisados sendo os valores de referência para cada um dentro 
da legislação são: cor: 15 UH, turbidez: 5 UT, pH: 6 a 9,5 e ferro: 0,3 mg/L.
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Caracterização físico-química do subproduto de frutas de laranja e 
mamão visando sua aplicação para produção de ração animal
Wilson Ricardo Chimatti1, Cíntia Helena Moura da Cunha2, Elisa Barbosa Marra3, Camilla Rocha de Oliveira 
Fontoura4, Cristiane de Souza Siqueira Pereira5

O Brasil situa-se entre os três maiores produtores mundiais de frutas e o número de agroindústrias instaladas em seu 
território tem aumentado significativamente, ocasionando o aumento da produção de resíduos agroindustriais não 
utilizáveis que podem ser aproveitados na dieta animal. Os resíduos de laranja e mamão são subprodutos de grande valor 
energético, podendo substituir os grãos na alimentação animal. De acordo com a literatura, o farelo de polpa da laranja 
peletizado é usado como complemento para a ração animal e tem boa aceitação como insumo na ração de rebanhos 
bovinos. Nesse contexto, o presente trabalho teve como objetivo a caracterização do resíduo de frutas de laranja e 
mamão gerados por uma indústria processadora de frutas cristalizadas visando seu reaproveitamento, parcial ou total, 
reduzindo impactos ambientais e agregando valor nutricional ao produto final que possui baixo custo de comercialização. 
Na primeira etapa do estudo, foi realizado o levantamento da produtividade mensal e anual dos resíduos de polpa de 
laranja e de polpa e semente de mamão. Caracterizaram-se os subprodutos de acordo com os parâmetros físico-químicos 
seguindo a metodologia proposta no manual de orientação às indústrias de alimentos (instrução normativa nº20), 
normas analíticas do instituto adolfo lutz (métodos físico-químicos para análise de alimentos) e aoac official methods 
of analysis. As análises foram realizadas em um laboratório credenciado. Para o subproduto da laranja os resultados 
foram: ph (4,12); acidez em ácido cítrico (1,10g/100g); acidez em solução normal (17,3g/100g); valor energético 
(50,51kcal/100g); carboidratos (10,83g/100g); proteínas (1,37g/100g); gordura total (<lq<0,30g/100g, lq = limite de 
quantificação); umidade (87,13g/100g); e cinzas (0,48g/100g). Para o subproduto do mamão os resultados foram: ph 
(5,7); acidez em ácido cítrico (0,24g/100g); acidez em solução normal (3,79/100g); valor energético (55,28kcal/100g); 
carboidratos (11,73g/100g); proteínas (1,64g/100g); gordura total (<lq<0,30g/100g, lq = limite de quantificação); 
umidade (1,64g/100g); e cinzas (11,70g/100g). De acordo com os resultados preliminares obtidos, os subprodutos da 
laranja e do mamão apresentam alto valor energético e podem vir a se tornar uma alternativa viável para complementação 
e/ou suplementação da alimentação animal, além de contribuir positivamente com a redução da poluição ambiental.
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Desenvolvimento e avaliação do processo de filtração de soluções de 
formol utilizado na conservação de peças no instituto de anatomia da 
Universidade de Vassouras
Luana Horsth de Souza1, Natália Pinto Guedes de Moraes2, Camilla Rocha de Oliveira Fontoura3, Mellina 
Damasceno Rachid Santos4, Lígia Marcondes Rodrigues Dos Santos5, Carlos Eduardo Cardoso6

Um processo de filtração se dá pela necessidade da separação de partículas sólidas de um fluido através de meios filtrantes diversos. A solução 
de formol empregada na preservação de peças anatômicas do instituto de anatomia da Universidade de Vassouras é descartada a cada 2 anos por 
uma empresa terceirizada. Com o intuito de diminuir esses custos, no presente trabalho foi realizada uma filtração utilizando meios filtrantes 
econômicos e posterior aplicação de um método analítico para determinação do teor de formol em solução para devidos ajustes de concentração. A 
metodologia adotada foi, sobretudo, uma filtração simples viabilizando principalmente a diminuição da turbidez com a retirada da matéria orgânica 
mais espessa da solução de formol e comparando meios filtrantes de baixo custo assim como areia grossa, média, fina, carvão ativado em pó e 
granulométrico. Para que fosse possível obter um comparativo das amostras antes e depois do processo proposto e comprovar a produtividade da 
filtração, os filtrados foram submetidos a um método analítico de quantificação do formol e comparados com uma filtração realizada por membrana 
(0,45 µm) para que fosse obtida assim uma análise da eficiência de cada meio filtrante. Os resultados alcançados foram analisados pelo teste de 
variância anova e considerados significativamente iguais (p < 0,05), exceto para o carvão ativado em pó onde possivelmente o formol foi adsorvido 
pelo mesmo, apresentando menor concentração após filtração. Portanto, o processo se mostrou eficaz na retenção da matéria orgânica uma vez que 
não houve formação de partículas indesejadas durante o método analítico, o qual demonstra se há presença de outro composto que não seja formol. 
Desta forma, conclui-se que os meios filtrantes que possuem um custo menor do que uma filtração por membrana se mostraram eficientes para 
remoção de sujidades da solução de formol.
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Domótica aplicada ao sistema de monitoramento de um dos 
estacionamentos da Universidade de Vassouras, utilizando-se clp e 
supervisório scada: um estudo de caso
Jaíne Sant’ Ana Ferreira1, Alex Franco Ferreira2

A automação conquistou o mercado de trabalho e atualmente, ocupa uma extensa área, sendo desenvolvida em várias aplicações, dentre elas, 
a aplicação no ramo residencial. Chamada de domótica, a automação residencial, visa proporcionar confiabilidade no serviço prestado, a qual 
estabelece uma conexão entre controladores lógicos, microprocessadores, supervisórios, sistemas de sensoriamento, entre outros. De forma a 
otimizar e permitir soluções de automação antes não imaginadas. Este trabalho tem como objetivo automatizar o controle de entradas e saídas de 
veículos em um dos estacionamentos da Universidade de Vassouras, integrando segurança e precisão nas informações. Para tal, foi realizado estudo 
para verificação da possibilidade de instalação de sensores nas vagas do estacionamento bem como a especificação destes, desenvolvido o projeto 
do hardware da automação necessária, realizado a programação do clp e criado um supervisório scada de forma a sinalizar aos vigilantes, através de 
monitoramento de imagens, a disponibilidade das vagas. Pretende-se com este trabalho um melhor controle e otimização das vagas disponíveis no 
estacionamento da Universidade.A domótica contribui para esses aspectos positivos, pois através de um conjunto de tecnologias, que funcionam de 
forma integrada, é possível conceder um controle por meio de gestão automática. Dessa forma, garante o conforto aos colaboradores, a segurança 
na vigilância, proporciona qualidade de vida, além de organizar de forma eficiente a rotina cotidiana, tornando este trabalho viável e aplicável.
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Ergonomia aplicada a uma oficina automotiva: na manutenção de 
pneus
Beatriz de Souza Anacleto1, Alex Franco Ferreira2

Diariamente mecânicos automobilísticos entram em evidência, devido a função exercida que é caracterizada pela 
exigência de posturas inadequadas e esforço  Físico intenso. Este ritmo de labor gera doenças do trabalho que engrossam 
as estatísticas nacionais sobre o assunto. A ergonomia é a ciência que estuda as reações entre o homem e a máquina, 
visando a segurança e eficiência nessa interação. Baseando-se nisto, este trabalho tem por objetivo realizar um estudo de 
caso com abordagem ergonômica aplicado a uma oficina automotiva com ênfase na manutenção de pneus. Averiguou-se 
a realização do processo, o tipo de epi (equipamento de proteção individual) utilizado, os materiais e ferramentas para 
o manuseio e movimentos realizados durante o processo de manutenção bem como todo o processo de manutenção 
dos mesmos. Como resultados preliminares observou-se que se modificando a postura e equipamentos disponíveis 
para a realização dos serviços bem como com a correta utilização dos epi’s, obteve-se um ganho na qualidade de vida 
do funcionário com a redução de afastamentos do trabalho por dores lombares. Conclui-se que para a otimização das 
atividades laborais é necessário o uso correto dos utensílios de proteção e a realização correta das funções designadas 
bem como a utilização de ferramentas que melhorem a interação homem x serviço. 
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Estudo experimental sobre o uso do Scratch como ferramenta lúdica 
para ensino de lógica de programação nos cursos de engenharia 
elétrica e de produção
Anrafel Fernandes Pereira1, Adauri Silveira Rodrigues Júnior2, José Leandro Casa Nova3

Um desafio constante no ensino superior, principalmente nos cursos de engenharia é o ensino de programação, visto pela 
sociedade Brasileira de computação - sbc como um dos grandes desafios na educação em computação. Neste cenário, 
métodos tradicionais de ensino e que não consideram as particularidades de aprendizado de cada um dos alunos, além 
da maneira inadequada de apresentação de conteúdos apresentam-se como alguns dos diversos obstáculos presentes 
nessa trilha que o Discente precisa percorrer. Neste sentido, o uso de ferramentas computacionais mais lúdicas e novas 
abordagens pedagógicas têm sido incentivadas no ambiente educacional. Entre estas ferramentas está o scratch, uma 
ferramenta desenvolvida e mantida pelo mit - massachusetts institute of technology - para ensino de lógica de programação 
para crianças, jovens e adultos através da metodologia de programação orientada a eventos. O uso do scratch como 
ferramenta para o ensino de programação tem sido proposto por diversos autores na literatura. Vários deles buscam 
na ferramenta a oportunidade de introduzir os conceitos iniciais de programação aos Discentes como oportunidade 
de explorar os aspectos mais lúdicos e engajadores presentes na ferramenta. O estudo preliminar apresentado neste 
trabalho tem por objetivo avaliar o processo de ensino-aprendizagem de programação para alunos iniciantes dos cursos 
de engenharia de produção e engenharia elétrica da Universidade de Vassouras, através de uma abordagem alternativa 
de ensino que utiliza o scratch como linguagem de programação. Tal abordagem foi contrastada com uma abordagem 
tradicional que envolve a utilização da ferramenta visualg. A questão que se pretendia responder através deste estudo foi 
a seguinte: “o ensino de programação utilizando o ambiente de programação scratch possibilita um melhor desempenho 
para os alunos iniciantes em programação?”. Para isso, dois pequenos desafios foram apresentados aos alunos. A proposta 
foi que eles utilizassem os conceitos aprendidos previamente no visualg para resolver a temática utilizando scratch. A 
duração do desafio foi de aproximadamente uma hora e trinta minutos. A questão foi respondida, essencialmente, através 
do desempenho dos alunos avaliado em função dos desafios que foram desenvolvidos em sala de aula. Trata-se de um 
estudo bem simples, sem um rigor formal inicialmente. Entretanto, os resultados obtidos sugerem que a adoção de 
uma estratégia que adote elementos mais lúdicos potencializa a assimilação dos conteúdos de uma maneira mais leve e 
divertida pelos Discentes.
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Gerenciamento de risco com foco em sistemas de proteção contra 
descargas atmosféricas: um estudo de caso
Antônio Monteiro Sampaio1, Alex Franco Ferreira2

Estudos divulgados pelo inpe (instituto nacional de pesquisas espaciais) (2012), localizado em são josé dos campos, 
em são paulo. Demonstram que cerca de 3,15 bilhões de raios golpeiam ao redor do mundo. Destes, 100 milhões caem 
sobre terras Brasileiras, o tornando o país número um no ranking mundial de quedas de raios. Devido ao crescimento 
populacional e avanço tecnológicos cada vez maior, o homem fica mais exposto às descargas atmosféricas. Com a 
falta de localidades para construir casas em grandes centros urbanos, o homem torna-se obrigado a residir e trabalhar 
em prédios, que podem ser atingidos pelas descargas atmosféricas, causando danos e perdas de seus equipamentos 
eletrônicos. Na maioria dos casos por não possuir uma proteção efetiva contra estas descargas. Este trabalho tem como 
objetivo realizar o gerenciamento de risco com foco em sistemas de proteção contra descargas atmosféricas (spda) 
de acordo com a norma abnt nbr:5479-2/2015. Verificando-se a necessidade ou não de instalação de um sistema de 
proteção contra descargas atmosféricas em uma edificação. Para este estudo adotou-se um prédio com 5 apartamentos 
com um total de 10 pessoas em um território plano com estruturas menores na redondeza, tendo uma altura mínima 
de 11m, comprimento de 15m e largura de 12m. Linhas de energia a 10m sendo aérea e sem blindagem localizado em 
Vassouras – RJ. Após a identificação da estrutura a ser protegida e seus tipos de características, identificaram-se todos 
os tipos de perdas ao redor da estrutura, avaliaram-se cada tipo dos riscos e finalmente avaliou-se há necessidade ou 
não de proteção contra descargas atmosféricas. Obtendo-se como resultado a necessidade de instalação de uma spda. 
Conclui-se que todos as medidas e análises possíveis foram utilizadas no gerenciamento de riscos, obedecendo-se todas 
as normas pertinentes, onde após pesquisas e cálculos, tomou-se conhecimento da real necessidade de instalação de uma 
spda. Este trabalho também se torna válido e relevante por deixar aos estudantes do campus um manual técnico, no qual 
os mesmos poderão utiliza-lo como fonte de aprimoramento técnico e científico.
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Mapeamento geoecológico da susceptibilidade à ocorrência de 
incêndios no Parque Estadual da Serra da Concórdia – Valença RJ
Shirlei Cardoso de Andrade1, Alex Franco Ferreira2

Incêndios fazem parte da temática dos desastres naturais que ocorrem em escalas local e regional, e podem ser 
provocados pelo homem por meio intencional ou acidental, constituindo-se, portanto numa das maiores ameaças aos 
reflorestamentos e às florestas nativas do planeta. Por isto, tornam-se de grande importância a estruturação e implantação 
de sistemas integrados de proteção contra incêndios florestais, em unidades de conservação. A utilização de sistemas de 
informação geográfica (SIG) produz informações que permitem facilitar a tomada de decisões dos gestores de unidades 
de conservação, no sentido de prevenção e combate a focos de incêndios. Este trabalho tem por objetivo elaborar o 
mapeamento geoecológico da susceptibilidade à ocorrência de incêndios utilizando ferramentas de geoprocessamento 
e conceitos geoecológicos. O estudo foi realizado no parque estadual da serra da concórdia, em Valença - Rio de 
Janeiro e mostra que aplicando tecnologias como o sig: sistema de informação geográfica (SIG), sensoriamento remoto, 
aliado à metodologia analítica integrativa desenvolvida em pesquisas anteriores, possibilita mapear a suscetibilidade 
dos incêndios florestais, o que pode contribuir para a prevenção e controle de surtos de incêndios. Utilizou-se o modelo 
digital de elevação (DEM), imagens do sensor ikonos, dados do sensor modis e mapa de uso e cobertura do solo 
para o desenvolvimento e validação de mapas. Como resultado deste trabalho os mapas gerados a partir dos modelos 
digitais de elevação possibilitam inúmeras avaliações que são importantes para este estudo. Existem variações no caráter 
geomorfológico que individualizam dentro das encostas áreas mais ou menos propícias à ocorrência de queimadas. 
Portanto, ao se aplicar o método integrativo em um mapa de orientação com o de formas de encostas, pode-se definir 
dentro das encostas segmentos de maior ou menor propensão à ocorrência de queimadas. Conclui-se então que os 
resultados obtidos revelaram que a metodologia utilizada pode ser validada por meio dos dados que foram obtidos da 
dgi–inpe com relativa precisão. Considerando as comparações efetuadas entre os mapas produzidos e os focos de calor 
detectados pelo inpe, pode-se afirmar que a métodos apresentados neste trabalho mostraram-se eficientes.
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Mini forno à indução
Raphael Alves dos Santos1, Jonathan Vieira De Assunção2, Carlos Eduardo Gottas Alves3, Natã Braga Kelly dos 
Santos4, Vitor Cardozo da Silva Arouca5, Juliene Lucas Delphino6

Atualmente a indústria utiliza o aquecimento e materiais para fundição através de indução. Suas principais aplicações, 
no campo metalúrgico são a fusão de metais e o tratamento térmico, afim de se obter um material com características 
mecânicas especiais que não se pode obter em estado bruto de fundição.  Dentre as principais vantagens podemos citar 
a limpeza, a menor contaminção do material a ser fundido/tratado, o custo do consumo de energia etc. As desvantagens 
são, principalmente o custo do equipamento, e também a periculosidade do equipamento, já que este deve ser operado 
por pessoa qualificada. Através da execução deste trabalho, pretende-se mostrar como é feito para derreter um material. 
Indústrias de pequeno porte possuem fornos a óleo, ou a carvão por necessidade, e indústrias maiores preferem fornos à 
indução, exceto quando o custo energético para o que se pretende seja relativamente alto, nestes casos utiliza-se grandes 
fornos à combustível fóssil. Através de uma maquete de mini forno à indução pretende-se mostrar como é feito um forno 
elétrico para fundir materiais como alumínio, chumbo, estanho etc. A montagem desta maquete é simples e de baixo 
custo. Utilizam-se dispositivos eletrônicos e materiais elétricos, como: cabos, fios rígidos, mdf, capacitores, resistores, 
transistores mosfet, bateria 12v e demais acessórios para execução da montagem, como por exemplo ferro e pasta de 
solda. No forno por indução o material é aquecido sem contato com fontes de calor, chamas etc. Para a montagem deste, 
será necessário conhecer áreas de conhecimento como eletrotécnica, eletrônica básica e digital e física (efeito joule / 
ponto de curie). Este trabalho tem, portanto, a finalidade de esclarecer através de uma maquete didática como é feita o 
aquecimento até o ponto de fusão de materiais, para conhecimento do público universitário em geral. O trabalho será 
executado por alunos do 3º período do curso de engenharia elétrica da Universidade de Vassouras.
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Obtenção de um material de matriz polimérica utilizando resíduo 
agroindustrial sabugo de milho como substituto do poliestireno
Aline Saldanha Ruffo Lima1, Beatriz Sacchetti Lourenço2, Mayara Lisboa Santos3, Cristiane de Souza Siqueira 
Pereira4

A produção e o consumo exacerbado de materiais de origem petroquímica, como o poliestireno, vem consolidando, 
majoritariamente, a necessidade do uso de produtos biodegradáveis e sustentáveis. Estes, ao contrário dos produtos 
derivados do petróleo, são degradados em um curto intervalo de tempo através de vários mecanismos naturais, como a 
fotodegradação e a biodegradação enzimática por microrganismos. Em contra partida, na agricultura, uma das culturas 
de grande produtividade e que mais gera resíduos no país é a do milho, sendo que os grãos são utilizados em uma 
série de produtos e subprodutos industrializados. Para cada 100 kg de espigas de milho, aproximadamente 18 kg (70% 
base úmida), são formados pelo sabugo. Levando em consideração essas duas problemáticas, o presente trabalho teve 
como objetivo a obtenção de um material feito a base do resíduo da agroindústria, o sabugo de milho que é facilmente 
degradável no meio ambiente, substituindo, assim, o poliestireno. Para realização de todos os protótipos, a base principal 
foi o sabugo de milho, acrescidos de diferentes proporções de 3 diferentes cola vegetal, uma preparada a base de amido 
de milho, outra de farinha de trigo e uma terceira com goma xantana, adicionadas a ela, agentes antifúngicos como o 
ácido acético e o bicarbonato. Testes de impermeabilidade, flamabilidade, decomposição e plasticidade foram realizados 
a fim de identificar sua melhor aplicabilidade, como o de . Nos testes de impermeabilidade, os protótipos apresentaram 
uma absorção média de água em relação aos materiais a base de poliestireno. Os testes de flamamiledade mostraram-se 
com baixo índice de inflamabilidade e baixa propagação de chamas. A decomposição foi testada em solo durante 5 dias 
simulando intemperes de frio, calor e molhabilidade, o material apresentou alta e rápida capacidade de incorporação a 
matéria orgânica no solo. Em relação a plasticidade obteve-se boa resistência, chegando assim, a um resultado satisfatório. 
Para todos os testes realizados os protótipos preparados com cola vegetal a base de goma xantana apresentou melhores 
resultados em relação aos demais. Pode-se concluir que, o produto proposto apresenta resultados muito positivos que 
nos levam a considerar sua aplicação e viabilidade ao mercado. Esta aplicação abrange a utilização do mesmo em 
embagens biodegradáveis, para o transporte de produtos frágeis, por apresentar uma resistência relativamente alta, baixo 
poder de disseminação de chamas, e entre outras possibilidades pode ser estudados um biofilme a partir da palha do 
milho tornando possível sua utilização como material impermeável.
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Prevenção de acidentes e doenças por meio da FISPQ
Celina Maura Viana Raposo

A FISPQ, ficha de informações de segurança de produtos químicos, é um documento normatizado pela abnt conforme 
norma ABNT- NBR 14725 (2001). Nela são encontradas informações sobre vários dados dos produtos químicos 
(substâncias ou misturas) quanto à segurança, à saúde e ao meio ambiente; transmitindo desta maneira, conhecimentos 
sobre produtos químicos, recomendações sobre medidas de proteção e ações em situação de emergência. O ácido acético, 
também quimicamente denominado de ácido etanoico, é um composto do grupo dos ácidos carboxílicos e é o constituinte 
principal do vinagre. Esse trabalho tem por objetivo realizar um estudo sobre o ácido acético para prevenir doenças e 
acidentes no ambiente de trabalho. Para este trabalho foram analisadas diversas fispq do ácido acético, mostrando todos 
os riscos, precauções, tipos de contaminações, medidas de primeiros socorros, medidas de combate a incêndio, controle 
de exposição e equipamentos de proteção. Espera-se que a medida que os conhecimentos sobre a segurança do trabalho 
forem passados para os trabalhadores que têm o contato com o ácido acético (indiretamente), os riscos de acidentes e 
doenças do trabalho serão amenizados. Conclui-se que FISPQ do ácido acético demonstrou ser de grande importância, 
pois com todas as informações nela contidas, tem-se uma maior segurança para o trabalhador, a empresa e o meio 
ambiente, possibilitando procedimentos seguros ao trabalhador.
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Procedimentos operacionais com o foco em segurança do trabalho, 
aplicado em uma subestação de 13,8 kv de uma Universidade sul 
Fluminense: estudo de caso
Bruna Bitencourt da Silva1, Alex Franco Ferreira2

Buscando evoluir e melhorar sua qualidade de vida, o homem vem alcançando tecnologias para atender a demanda 
de energia elétrica. Quando se trata de subestações, a evolução foi gradativa, porém com qualidade e grande eficácia. 
As subestações que antes necessitavam de um cuidado diário e contínuo, assim como de manutenção periódica, 
hoje podem ser monitoradas a distância com equipamentos de maior segurança para o homem e para a rede elétrica. 
Em aproximadamente cem anos a evolução das subestações, assim como da rede elétrica foi de suma importância 
para a população mundial, pois com a melhoria das subestações houve uma maior facilidade de vida para o homem 
moderno. Porém, como todo serviço envolvendo eletricidade, as subestações não contavam com um procedimento de 
segurança para situações de risco, sendo assim, algum tempo depois as normas regulamentadoras vieram para atender 
as necessidades de segurança do homem e do meio em que ele se encontra. Sabendo da importância das subestações 
esse trabalho tem por objetivo ressaltar a necessidade de um procedimento operacional de acordo com a nr10 e demais 
normas vigentes para melhor atender a segurança do homem no trabalho junto ao meio. Para desenvolvimento do estudo 
de caso realizou-se um levantamento das nr’s, um estudo de risco do meio e risco ao homem na subestação de 13,8 kv de 
uma Universidade do sul fluminense, e finalmente seguindo-se as normas que atendem as obrigatoriedades de segurança 
em uma subestação de 13,8kv. Como resultados atendeu-se as exigências legais da nr10, mitigaram-se os riscos ao 
executor de manutenção e desenvolveu-se a cultura de segurança do trabalho. Conclui-se que um procedimento de 
operação de acordo com as normas vigentes, resulta na melhoria da segurança do homem, promove o desenvolvimento 
de uma cultura onde a vida seja preservada e mitigam-se os riscos iminentes do trabalho em subestações de 13,8kv.
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Sistema de partida para um motor assíncrono de indução trifásico 
utilizando-se SCR’s e controle baseado no TCA 785
Paulo Icaro Teixeira Nogueira1, Alex Franco Ferreita2

De acordo com a pesquisa do ministério de minas energia realizada em 2017, aproximadamente 30% de toda a energia 
elétrica do Brasil é consumida por motores elétricos. Como a demanda por energia elétrica só tende a aumentar, pode-se 
considerar que hoje o número é ainda maior. O maior problema de um motor de indução é sua corrente de pico, a qual 
é de sete a dez vezes a corrente nominal. Isto posto, este trabalho tem como objetivo principal, apresentar um estudo de 
correção da corrente de pico de um motor assíncrono trifásico de indução, utilizando-se de uma partida suave com scr´s, 
tendo o controle baseado no tca 785. Para tal realizou-se um estudo detalhado do tca 785 em circuitos de controle de 
motores ca, projetou-se e construiu-se um protótipo apresentando-se com isso um estudo de caso onde pudesse mensurar 
e constatar a eficácia do sistema. Seus benefícios são de total relevância, além de evitar prejuízos com o motor e seu 
circuito, obtendo-se assim, um tempo de funcionamento maior, o que afeta diretamente no lucro de uma empresa. Em 
casos de motores de alta potência, a utilização é ainda mais satisfatória, pois com o pico de corrente inicial pode-se afetar 
até mesmo a concessionária de energia, provocando assim maiores transtornos. Além de todos os benefícios físicos do 
trabalho, com a realização do estudo, este trabalho tornasse uma fonte de conhecimentos fundamentais para a formação 
dos profissionais da área.
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Utilização do equipamento de termografia nas inspeções de 
instalações elétricas de baixa tensão em prol da segurança
Israel Cesar Rodrigues Alves1, Alex Franco Ferreira2

Com a tecnologia evoluindo ao longo dos anos as empresas vêm estudando maneiras de trabalhar com equipamentos para 
melhorar seus sistemas de perda de energia. As companhias elétricas utilizam um instrumento de medição de temperatura 
chamado termovisor que realiza a detecção de emissão de calor por dispositivos, equipamentos e sistemas destacando-se 
as técnicas de imageamento térmico (termografia) como perfeitamente adequadas para tais monitoramentos. Por sua vez 
tem a função de detectar pontos quentes em conexões de redes elétricas e equipamentos ajudando a diminuir as perdas 
técnicas. Este trabalho tem por objetivo utilizar o equipamento termovisor na aplicação de detecção de pontos quentes 
causados pela corrente elétrica em instalações elétricas residenciais, comerciais e industriais com o foco na segurança. 
A elaboração deste trabalho se deu dentro de uma sequência metodológica que envolveu inicialmente um levantamento 
sobre as perdas técnicas de instalações elétricas, incluindo também sua definição, classificação, tipos e os locais onde 
podem propiciar os maiores problemas de perdas de energia em uma instalação elétrica. Foram relatados conceitos 
sobre física térmica, estudou-se o emprego de técnicas de termografia, com o intuito de apresentar procedimentos/
ações padrões a serem previstas na proposição de um plano de ações/medidas. Como resultados esperam-se combater 
as perdas técnicas no sistema de instalações elétricas residenciais, comerciais e industriais de energia elétrica. Conclui-
se que com a correta utilização do equipamento termovisor na aplicação de detecção de pontos quentes causados pela 
corrente elétrica em instalações elétricas residenciais, comerciais e industriais torna possível gerar uma proposta de 
implementação de medidas e ações que venham trazer benefícios para as residências, comércios e indústrias em relação 
a atingir uma melhoria na qualidade da energia, confiabilidade no sistema elétrico, e a segurança das instalações elétricas 
em baixa tensão.
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A base nacional comum curricular e o contexto legal
Lucas de Oliveira Costa Silva1, Maria Luiza Delgado De Medeiros2, Therezinha Coelho de Souza3

Muitos questionamentos têm havido pelas escolas, em torno da base nacional comum curricular, aprovada pela resolução 
cne/cp nº 02/17. Ao mesmo tempo, há uma busca pela compreensão da mesma pelos gestores pedagógicos para que 
possam capacitar os Docentes. Dentre outras expectativas espera-se que a base colabore para contextualizar as políticas 
educacionais, fortalecer o sistema de cooperação entre as três esferas do governo e, seja o alicerce para a qualidade 
da educação. O curso de pedagogia da Universidade de Vassouras e o curso normal do ce ministro raul fernandes que 
assumiram um compromisso de troca de experiências e saberes, propuseram sessões de estudos e discussões sobre o 
tema. Dos encontros foi possível sintetizar os princípios legais do documento para que sejam multiplicados para os pares 
e gestores educacionais. A instituição de uma base nacional comum para a educação básica, encontra respaldo legal em 
legislações aprovadas há décadas e, mais recentemente na meta 7 do plano nacional de educação – pne. A constituição 
federal reporta-se ao tema em seu artigo 210 e a lei de diretrizes e bases da educação nacional – ldb, estabelece no 
inciso iv do seu artigo 9º a necessidade de estabelecer “competências e diretrizes para a educação infantil, ensino 
fundamental e ensino médio, que nortearão os currículos e seus conteúdos mínimos de modo a assegurar formação 
básica comum”. Segundo o documento publicado “a base é um documento de caráter normativo que define o conjunto 
orgânico e progressivo de aprendizagens essenciais que todos os alunos devem desenvolver ao longo das etapas e 
modalidades da educação básica, de modo a que tenham assegurados seus direitos de aprendizagem e desenvolvimento, 
em conformidade com o que preceitua o pne”. Compete às escolas privadas e aos sistemas públicos impulsionarem 
os recursos para a garantia de implantação, estudarem com profundidade o documento, construírem/reformularem o 
currículo e o projeto político pedagógico da escola levando os professores a reavaliarem seus planejamentos. O capítulo 
introdutório da base é de vital importância, sua leitura e estudo são imprescindíveis. A base traz como eixo de sua 
estrutura os conhecimentos, competências e habilidades que os alunos devem desenvolver ao percorrer a educação 
infantil e posteriormente o ensino fundamental. As competências segundo a base são definidas como mobilização de 
conhecimentos pautados nos princípios éticos, estéticos e políticos, que têm como objetivo a formação humana em 
suas variadas dimensões, buscando uma sociedade justa, democrática e inclusiva. Os estudos encontram-se em caráter 
preliminar.
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A brincadeira e o brinquedo como facilitador no processo de ensino e 
aprendizagem com crianças da educação infantil
Carolina Rocha Brum Moreira1, Marinéa da Silva Figueira Rodrigues2

Este estudo tem por objetivo discutir a importância da construção do conhecimento através do lúdico, brinquedos, brincadeiras e jogos na educação 
infantil. O tema justifica-se pela relevância da necessidade de proporcionar às crianças na faixa etária de zero a cinco anos (0 a 5 anos), momentos 
de prazer, alegria, fantasia e contentamento, levando-as a enfrentar desafios, organizar seu pensamento, elaborar regras e se engajar no mundo 
adulto. A metodologia utilizada é de cunho bibliográfico baseada num aporte teórico de especialistas renomados no assunto, com levantamentos 
de artigos, teses, periódicos, revista etc.Em grande parte da história da humanidade, o cuidado e a educação das crianças pequenas esteve sob a 
responsabilidade familiar, em especial da mãe. As transformações ocorridas no século xix no seio familiar, principalmente no que diz respeito à 
entrada da mulher no mercado de trabalho, deram origem a uma série de concepções que defendiam o cuidar e o educar de crianças pequenas em 
creches e pré-escolas como alternativas para a promoção do desenvolvimento infantil. Mas para atingir esse objetivo foi necessário despir-se das 
representações sociais que associavam essas instituições a órgãos de caráter exclusivamente assistenciais e filantrópicos. Já no século xx com a 
promulgação da lei nº 9394/96 são estabelecidas novas diretrizes e bases para a educação nacional, com o atendimento de crianças de até 3 anos de 
idade, em creches, de 4 e 5 anos em pré-escola, constituindo a educação infantil, primeira etapa da educação básica. Este período é marcado pela 
prática de jogos e brincadeiras na escola como forma de proporcionar a aprendizagem e o desenvolvimento infantil. Na maioria das sociedades 
contemporâneas, a infância da criança caracterizada pelo brincar, que faz parte de práticas culturais típicas, permitindo-a vivenciar o lúdico e 
descobrir-se a si mesma, compreender a realidade e desenvolver seu potencial criativo. A brincadeira na educação infantil socializa e possibilita à 
criança a imitação de papéis do seu cotidiano, levando-a a expressar sentimentos e a enfrentar desafios. Não esquecendo que “o brincar é inerente 
na criança”.Espera-se com este estudo confirmar que através do brincar a criança constrói uma ponte entre a fantasia e realidade, aprendendo a 
lidar com dificuldades psicológicas, como a representação de papéis e situações que não são bem compreendidas no seu universo infantil, como 
também facilita a expressão de sentimentos, a solução de conflitos, ampliando suas possibilidades linguísticas, psicomotoras, afetivas, sociais e 
cognitivas.
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A contribuições do psicólogo no atendimento à quadros de delirium 
em UTI
Ana Carolina Costa da Roza1, Ana Paula da Silva Ramos2, Apollyana Wanya Castilho Fialho3, Beatriz Barbosa 
de Assis4, Eduardo Tavares Lima Trajano5, Larissa Alexsandra da Silva Neto Trajano6

O delirium é síndrome que pode ser decorrente de condições como pós-cirúrgico, é um sintoma transitório de início 
agudo, podendo apresentar comprometimentos da recuperação funcional global, neurocognitivos, perturbações da 
percepção, do ciclo sono-vigília, déficit de atenção, perda de memória, ansiedade, depressão, instabilidade emocional e 
desorganização do pensamento. É altamente prevalente em idosos admitidos em ambiente hospitalar, com variação entre 
7% e 52%. Estima-se que 80% dos pacientes em uti são acometidos por delirium. Embora tenha uma alta prevalência o 
delirium permanece sub-diagnosticado. O objetivo deste estudo foi mostrar a importância e as contribuições do psicólogo 
no atendimento aos pacientes internados em uti acometidos por delirium. Foi realizada uma revisão de literatura, com 
base em artigos publicados e indexados nas bases de dados pubmed e scielo. Para a pesquisa foram utilizadas as palavras 
chave delirium e intervenção psicológica. Foram utilizados artigos nos idiomas inglês e português publicados entre 
2010 e 2018. A análise literária evidenciou o papel essencial do psicólogo na prevenção, intervenção e recuperação de 
pacientes com delirium em uti, juntamente à equipe de saúde. A intervenção psicológica no momento de acolhimento 
com o paciente e com a sua família tem por intuito extrair dados que auxiliem na prevenção do quadro de delirium, 
identificando a existência dos fatores de risco não modificáveis tais como idade, deficiências visuais ou auditivas, 
preexistência de doenças, principalmente psiquiátricas, demência, comorbidades e os fatores de risco modificáveis como 
uso de medicamentos, especialmente reguladores de sono, abstinência de substâncias químicas e o estado clínico atual. 
Foi observado que a presença de deficiências visuais ou auditivas, disfunções cognitivas, doenças descompensatórias, 
o próprio ambiente de uti, privação de próteses dentárias, de aparelhos auditivos, de óculos, dificuldade de percepção 
dia-noite, uso de sedação, estresse, medo, dor, e o isolamento do paciente o tornam mais suscetível ao delirium. Em 
conclusão, o psicólogo ao perceber a ocorrência de delirium na uti, deve orientar o paciente e os familiares quanto às 
intervenções necessárias do tratamento, além de promover acolhimento, estar atento à dor e angústias do paciente, 
identificar e intervir em desajustes cognitivos e comportamentais, avaliar as necessidades particulares do paciente, se 
ocupar além das demandas do paciente, dos familiares e também da equipe multidisciplinar, minimizando ansiedades e 
promovendo um atendimento humanizado.
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A educação ambiental como proposta curricular para a educação 
infantil
Glória Nei Maranhão Carvalho Rosa1,Marcia Sena Barbosa Monsores Ribeiro2

A preocupação com a construção de uma sociedade mais consciente e menos preocupada com as questões consumistas, e 
consequentemente voltada para a preservação do meio ambiente, está cada vez mais presente nas discussões das esferas 
sociais. Segundo ruscheisky (2012) todos os cidadãos devem estar engajados, mesmo que de maneira diferenciada, 
a mobilizar-se e organizar-se na preservação do meio ambiente. O presente trabalho, que se encontra em fase inicial 
de pesquisa, tem o propósito de analisar a inserção da educação ambiental (ea) como proposta curricular na educação 
infantil e demonstrar que o ensino da educação ambiental nos espaços escolares, vem sendo uma ferramenta essencial 
para formar futuros cidadãos críticos, capazes de modificar o ambiente em que vivem. Dentre os aspectos analisados, 
cabe observar o desenvolvimento histórico do conceito de educação ambiental a partir do estudo sobre as políticas 
públicas voltadas ao tema. Deste modo, pautados na revisão bibliográfica, analisamos as recomendações que constam 
nas diretrizes norteadoras do currículo escolar para educação infantil partindo do princípio da observação dos curriculos 
e das metodologias utilizadas pelos professores para orientarem seus alunos a dedicar-se à preservação ambiental. Como 
hipótese, o estudo almeja analisar a educação ambiental como proposta no programa curricular da educação infantil de 
modo a proporcionar impactos positivos na interrelação da criança com o meio ambiente.  Busca-se, assim, a adequação 
da qualidade de vida alinhada às condições ambientais na formação escolar, uma vez que julgamos ser pertinente 
iniciar a formação de cidadãos conscientes na preservação do meio ambiente desde a inserção da criança na educação 
infantil. Neste sentido, este estudo bibliográfico realça que a educação ambiental, quando inserida no currículo escolar, 
torna-se um instrumento de formação para um ser humano ambientalmente responsável e confere à escola um espaço 
privilegiado de conhecimento onde, as condições e alternativas, conduzem os alunos a uma consciência e posições bem 
definidas sobre suas responsabilidades na sociedade.
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 A importância da psicologia para a prevenção de acidente de 
trabalho
Lien Viana Jacudi1, Diego Pontes Ferreira Alves2

A psicologia abrange várias áreas de atuação que podem contribuir diante de questões referente ao envolvimento 
humano. Em meio a essa diversidade é apresentado a psicologia ocupacional ou do trabalho, que é uma ferramenta útil 
para as empresas, já que se aplicada, permite a prevenção de acidentes de trabalho, contribuindo para um ajustamento 
mais satisfatório do homem á sua atividade. A maior parte dos acidentes em uma organização são causados por falhas 
humanas, que também podem estar relacionadas a problemas cognitivos ou emocionais. O objetivo deste trabalho é 
expor a importância da psicologia dentro da área de segurança do trabalho visando a prevenção de acidentes. Durante 
o desenvolvimento desse trabalho, foram utilizadas técnicas de investigação de análise de traços e perfis pessoais, 
gerando um diagnóstico analítico e demonstrando a sensibilidade e a pré-disposição do indivíduo ao acidente. Os 
resultados evidenciam que a aplicação da psicologia ocupacional em uma organização pode proporcionar a prevenção 
e, consequentemente, a redução dos acidentes de trabalho. Conclui-se que por meio da psicologia a pré-disposição do 
colaborador ao acidente pode ser corrigida, proporcionando um ambiente saudável e melhorando a saúde mental da 
organização. Enfim, a importância da aplicação da psicologia na segurança do trabalho está relacionada com a prevenção, 
assim como com a intervenção, isto é, tanto adequando o ambiente de trabalho, como modificando o comportamento dos 
colaboradores, dos gestores e da organização.
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A importância da relação família/escola no desenvolvimento escolar 
do educando
Naida Aparecida Zacarias Taveira1, Therezinha Coelho De Souza2

O trabalho busca refletir sobre a importância do relacionamento escola/família no desenvolvimento escolar do educando. 
No contexto atual, a instituição família, vem enfrentando uma série de transformações em sua composição. Um lar bem 
estruturado pode alicerçar o desenvolvimento da criança quer na esfera pessoal ou escolar. A escola contemporânea 
ampliou seu papel deixando de ser somente transmissora de conhecimentos para ser formadora de cidadãos. Para alcançar 
seus objetivos educacionais, não pode isolar-se atrás de seus muros, é imprescindível que se relacione harmonicamente 
com as famílias. No que se refere à função da escola, cortella (2017), relata que a esta cabe a escolarização, o ensino, 
a socialização, a formação de cidadão, dentre outras, todavia, a responsabilidade compete à família. No mundo 
contemporâneo com o predomínio do paradigma pós-capitalista o conhecimento é de grande relevância para o mundo 
globalizado. A família e a escola possuem papel importante no processo de educação neste novo contexto. A função 
da escola na concretização dessa parceria é muito importante, buscando definir e compreender o que é família e o 
que é escola, qual o papel de ambas no passado e o que se espera no presente. Família e escola precisam caminhar de 
mãos dadas para que possam diagnosticar suas potencialidades e fragilidades, visando, em todo tempo, a formação do 
educando. Ao buscarmos os termos legais, encontramos o respaldo para a valorização dessa relação quer na lei 8.069 – 
Estatuto da criança e do adolescente (eca),na constituição federal de 1988e na própria lei 9.394 De 1996 que estabelece 
as diretrizes e bases da educação nacional, no entanto, mesmo com todo o embasamento legal, no cotidiano escolar 
as relações com a família, algumas vezes, ainda se apresentam conturbadas. No processo de formação do educando, 
família e escola devem partilhar dos mesmos objetivos, ou seja, o desenvolvimento do aluno. No desenvolvimento do 
trabalho, buscaremos subsídios sobre a instituição família, seguida da instituição escola e posteriormente, a importância 
desse relacionamento. Partindo dessa premissa, que a família é uma instituição que atualmente vem sofrendo inúmeras 
alterações em sua estrutura básica e consciente de que a escola na contemporaneidade necessita cada vez mais da 
relação sadia com a mesma, propusemo-nos através de uma pesquisa bibliográfica responder ao questionamento: qual a 
influencia da relação da família/escola na formação do aluno?
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A parentalidade e as relações homoafetivas

Adriana Vasconcelos Bernardino1, Larissa Primo Pereira Lasneau2

Na contemporaneidade observamos muitas mudanças nos modelos de famílias. Estão, por exemplo, deixando de ter 
um caráter tradicional na substituição do poder paterno por uma autoridade compartilhada, distribuindo o poder entre 
ambos os cuidadores. Devemos citar também que processos realizados na medicina ajudaram a desligar a questão 
da procriação com a sexualidade e com isso a filiação deixou de ser uma causa biológica. O objetivo deste trabalho 
é discutir sobre algumas das várias consequências da desconstrução das famílias tradicionais como, o aumento no 
número de divórcios e também no número de recasamentos, provocando mudanças na estrutura familiar, revelando uma 
noção de pluriparentalidade. A metodologia de estudo utilizada será a revisão de 08 (oito) artigos, pré-selecionados, que 
discutam a respeito da relação existente entre os fatores biológicos e a estrutura familiar tradicional e um modelo atual 
de parentalidade onde as relações entre pais e filhos deixam de estar definidas apenas a partir de laços consanguíneos. 
Nossas discussões tomarão por base a necessidade de reorganização do sistema familiar e, com isso, o reconhecimento, 
cada vez maior, de modelos de famílias como, por exemplo, as homoafetivas. Os novos arranjos familiares são um 
crescente em nossa sociedade que hoje lida com uma facilidade maior de que casais homoafetivos constituam suas 
próprias famílias, incluindo o desejo de ter filhos. Em uma constante luta pelo seus direitos, questionaram o sistema de 
paternidade em relação à exigência de representantes de gêneros diferentes para que se possa formar um casal parental. 
Nossas conclusões sugerem a reflexão a partir de novos modelos de família e do processo de tornar-se pai ou mãe (a 
parentalidade) de um ponto de vista psíquico, demonstrando que esta função vai alem do biológico e do conjugal. Ao 
invés de apenas se falar sobre os prejuízos no desenvolvimento das crianças criadas em lares homoafetivos, devemos 
esclarecer como essa relação pode ser saudável para ambas as partes envolvidas e que, em termos de afetividade 
e educação, necessárias ao bom desenvolvimento, pouco difere da criação em um lar constituído por uma família 
tradicional.

Palavras-chave:homoafetividade, parentalidade, sexualidade

Afiliação dos autores:1. Docente da Universidade de Vassouras - Vassouras/RJ 
2. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras- Vassouras/RJ



"Ciência Para Redução de Desigualdades"
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia

XVII Encontro Nacional de Iniciação Científica 
(XVII ENIC)

19 e 20 de outubro de 2018

ISBN  978-85- 88187-52-8

292

A relação com os pets (cães e gatos) como fator de qualidade de vida 
na velhice – resultados finais
Izabela de Souza da Silva Garcia1, Joice Pontes da S. Tavares de Carvalho2, Kamilla Mariano dos Santos Barbosa3, 
Raí Carlos Marques de Paula4, Fátima Niemeyer da Rocha5

A investigação teve como centralidade a interferência da relação com os pets (cães e gatos) na velhice, na percepção 
dos próprios velhos, sobre sua qualidade de vida. A convivência com animais de estimação se associa a benefícios 
para a saúde tanto emocional quanto física, principalmente na velhice, período em que essa convivência se torna mais 
forte e profunda. É comum as pessoas idosas considerarem seus animais de estimação como membros da família, 
principalmente cães e gatos, e como auxiliares na sua adaptação às mudanças de “status” advindas com a velhice. A 
pesquisa exploratória, descritiva, de campo, objetivou compreender as principais características da relação dos idosos 
com os seus pets. Instrumentos de coleta de dados: questionário de caracterização dos participantes, para levantamento 
de aspectos sociodemográficos, e 08 questões para guiar as entrevistas, podendo ser também autoaplicável; e escala de 
qualidade de vida de flanagan. O estudo abrangeu uma amostra de 54 pessoas - 75,9% mulheres e 24,1% homens; idade 
entre 60 e 99 anos; nos municípios de Barra Mansa, Barra do Piraí, Eng. Paulo de Frontin, Mendes, Miguel Pereira, 
Paracambi, Paty do Alferes, Rio de Janeiro, Valença, Vassouras e Volta Redonda. Aspectos sociodemográficos: ‘estado 
civil’ - maior concentração em casados ou vivendo maritalmente (46,3%) e viúvos(as) (27,8%); ‘nível de escolaridade’ - 
maiores concentrações (22,2%) no ensino superior e também (22,2%) no ensino fundamental incompleto; 75,9% residem 
com pessoas da família, 22,2% moram sozinhos. Na escala de qualidade de vida de Flanagan: maior concentração 
(75,9%) na percepção de alta qualidade de vida. No questionário, as questões admitiram mais de uma resposta: em 
geral, os idosos convivem mais com cães, seguidos pelos que convivem tanto com cães quanto com gatos; a maioria 
sempre conviveu com pets ao longo da sua vida, principalmente, em sua própria residência; a convivência com os pets 
foi descrita como “boa/muito boa/ótima”; os pets acompanham os idosos na realização de diversas atividades diárias; 
a convivência com os pets desperta nos idosos emoções como, principalmente, amor/amor incondicional, carinho e 
alegria, fazendo com que se sintam mais felizes; e a maioria atestou que a convivência com os pets é importante para a 
qualidade da sua vida. Os resultados do estudo contribuíram para uma melhor compreensão da convivência dos idosos 
com os pets (cães e gatos) que, na sua própria percepção, favorece a melhoria a sua qualidade de vida. E identificou que 
os tipos de sentimentos despertados nessa convivência promovem bem-estar subjetivo e felicidade.
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A relevância do trabalho da psicomotricidade na pré-escola
Genilza Gena Pereira Baptista1, Marinéa da Silva Figueira Rodrigues2

O estudo objetiva analisar a importância do desenvolvimento psicomotor no processo ensino aprendizagem para a criança 
da educação infantil, uma vez que contribui no desenvolvimento dos aspectos motores e sensoriais, como também nos 
emocionais, ampliando assim os seus conhecimentos de mundo. Esta pesquisa se justifica pela necessidade de uma 
maior reflexão por parte dos professores da educação infantil (pré-escolar), sobre a real necessidade de compreensão 
da educação psicomotora e sua influência nas dificuldades no processo de aprender a ler e escrever. A metodologia 
utilizada é de cunho bibliográfico dissertativo, fundamentado em artigos e textos de vários autores com expertises 
no assunto, leituras de livros, artigos, teses e análise de várias obras, que apresentaram aspectos relevantes sobre a 
temática. A infância é uma fase de desenvolvimento onde a criança dá início ao seu processo de formação e inúmeras 
transformações. Adquire conhecimentos sobre o próprio corpo, atravessa mudanças internas e externas que influenciam 
seu comportamento, maturação e equilíbrio. A interação no ambiente escolar, através de atividades concretas e lúdicas, 
promoverá estímulos para o seu desenvolvimento psicomotor. No decorrer da infância a criança aprenderá a coordenar 
seus movimentos, adquirindo habilidades e expressividade motora e corporal. A falta de preocupação em se trabalhar, 
adequadamente, o desenvolvimento psicomotor na educação infantil, tem gerado prejuízos na aprendizagem da criança 
nesta etapa de escolarização. Segundo oliveira (2013), a psicomotricidade pode ser conceituada como a ciência que 
estuda o homem através de seu corpo em movimentos, suas relações internas e externas, estando seu estudo voltado 
para três aspectos principais: o movimento, o intelecto e o afeto. Espera-se com este estudo confirmar que a educação 
infantil (pré-escolar) é o maior passo para a formação futura da criança e a organização das bases para as competências 
e habilidades que serão desenvolvidas ao longo da existência humana. Até pouco tempo atrás não estava evidenciada a 
necessidade de um profissional capacitado para desempenhar tal função, pois bastava ter afinidade com crianças; mas 
hoje conta a questão técnica, para promover e contemplar todos os requisitos para a qualidade de vida do infante. Logo, 
o profissional que trabalha com esse ser em formação pode ser considerado um grande responsável pelo futuro das ações 
desenvolvidas por esses pequenos.
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 Aborto: um olhar psicológico

Apollyana Wanya Castilho Fialho1, Clarissa Queiroz Doro Dias2, Isabela De Macedo Nascimento Marins3, 
Fabiana Silva da Fonseca4, Tamires Jordão Laport5

Aborto é a interrupção da gravidez antes da vigésima semana, pode ser espontânea ou provocada. Uma experiência que 
ameaça a integridade psicológica das mulheres, especialmente a induzida, que possui aspectos emocionais e sociais 
em sua tomada de decisão. Estudos destacam a importância do cuidado às mulheres que vivem tal situação. O presente 
trabalho teve por finalidade compreender a relação entre os abortos e a incidência dos transtornos mentais. Este estudo 
é uma revisão de literatura, feita na base de dados scielo. Foram utilizados artigos nos idiomas espanhol e português 
publicados entre 2013 e 2018. A revisão evidenciou que mulheres que tiveram aborto espontâneo ou provocado, 
tornaram-se mais propensas a depressão (78%), distúrbios de stress pós-traumático (75%) e ansiedade (64%). A 
experiência do aborto não é vista por muitas pessoas como uma perda significativa, seus sintomas e processo de luto 
são minimizados, gerando nas mulheres sentimento de incompreensão e sintomas como a esquiva de pensamentos, 
sentimentos e situações relacionadas ao aborto, sentimentos reprimidos, sensação de reviver o momento, ataques de 
ansiedade, isolamento, insônia, pesadelos, irritabilidade, dificuldade de concentração, falta de interesse e energia, choro 
frequente, comportamento autodestrutivo e ideação suicida. O aborto espontâneo afeta profundamente a personalidade 
da mulher por se relacionar à capacidade e desejo materno, já o aborto induzido amplia a predisposição para abuso 
de substâncias químicas, violência e abusos físicos, risco de aborto espontâneo e baixo peso do recém-nascido em 
gravidez futura, além de maior risco de aparição simultânea de vários transtornos, o que demonstra maior necessidade de 
cautela. Portanto, sejam as interrupções da gravidez involuntária ou induzida, ambas se relacionam a maior incidência 
de transtornos mentais, evidenciando a necessidade de assistência psicológica no acolhimento a essas mulheres; dando-
lhes suporte, auxiliando-as a permitir, compreender e conduzir as emoções dessa experiência, promovendo atenção 
integral à mulher em atendimento hospitalar e evitando complicações.
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Afetividade: um elo precioso na aprendizagem das crianças nos anos 
iniciais do ensino fundamental
Aline Bruno da Silva1, Marinéa da Silva Figueira Rodrigues2

O estudo tem como objetivo investigar a importância da afetividade na aprendizagem das crianças das séries iniciais do 
ensino fundamental. A questão da afetividade é um tema muito discutido na sociedade contemporânea, principalmente, 
pela classe de Docentes, em virtude do aumento considerável dos problemas de afetividade em sala de aula entre alunos 
e professor e aluno. A metodologia utilizada será de pesquisa bibliográfica dissertativa baseada em renomados teóricos 
no assunto, tais como: cunha (2008), castro (2009), saltini (2008) e wallon (2012) dentre outros. Partiu-se de um breve 
relato de conceitos de afetividade, posteriormente analisando a afetividade da família e no âmbito escolar. A afetividade 
no ambiente escolar colabora para o processo ensino-aprendizagem, uma vez que o educador não só apenas transmite 
conhecimento, mas também escuta seus alunos e ainda estabelece uma relação de troca permeada de afeto. Precisamos 
não só ensinar os conteúdos do currículo, mas também ensinar as nossas crianças a amar, a ter empatia com o outro, e 
isso só se dá por meio do afeto e da afetividade. É de conhecimento de todos os educadores que a escola é o caminho 
certo quando se fala em processo ensino-aprendizagem, tendo em vista o compromisso que eles exercem perante a 
sociedade. Por isso é de competência do professor apresentar uma proposta pedagógica que proporcione aos educandos 
o desenvolvimento de todas as suas potencialidades, sejam elas de ordem cognitiva, social, psicomotora ou afetiva. Para 
isso precisamos do envolvimento da família, pois é o primeiro grupo que a criança pertence e receberá as primeiras 
noções de afeto e amor. Espera-se com este estudo confirmar o afeto como uma ferramenta relevante no desenvolvimento 
da prática pedagógica dos professores, pois contribui para quebrar barreiras emocionais, romper bloqueios psicológicos 
e conhecer melhor os anseios, desejos e necessidades dos alunos das séries iniciais do ensino fundamental, com vistas a 
atingir uma formação e aprendizagem mais eficaz.
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Análise da qualidade do transporte escolar de Miguel Pereira e os 
desafios dos universitários
Jesimar da Cruz Alves1, Lívia Canedo, Luís Eduardo Santos2, Marcelo Ibrahim, Mayara Azevedo3

A qualidade esta se tornando necessária em todos os campos do mercado, seja na área de produtos acabados como 
no setor de serviços prestados. Na área  Pública, modelos de qualidade são exigidos constantemente devido ao fato 
de atendimento as legislações pública existentes que obrigam as autoridades públicas como prefeitos e vereadores 
a prestarem serviços de alta qualidade aos cidadãos. O transporte escolar é um direito do cidadão, onde de acordo 
com a lei, as prefeituras precisam disponibilizar transportes de qualidade para os estudantes do município, sejam para 
deslocamento dentro do município ou fora quando este buscar formação que não existam em suas cidades. Este estudo 
buscou identificar informações necessárias sobre a qualidade do transporte escolar do município de miguel pereira e 
fazer uma analise sobre os problemas que estão envolvidos, como por exemplo as situações físicas dos ônibus, tempo de 
deslocamento, a influência no desempenho e na qualidade de transporte a qual os universitários enfrentam dia a dia. O 
trabalho acadêmico visa pautar seus estudos em base de pesquisas descritivas e questionários respondidos pelos próprios 
acadêmicos. Com isso, espera-se ao final deste estudo apresentar o relatório aos governantes a fim de propor soluções 
para melhorar a qualidade de vida da classe estudantil, dos motoristas e oferecer melhorias da frota, trazendo qualidade 
no transporte escolar e cumprimento dos direitos dos cidadãos.
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As formas “sutis” de violência contra a mulher e a psicologia
Clarissa Queiroz Doro Dias1, Apollyana Wanya Castilho Fialho2, Fabiana Silva da Fonseca3, Isabela de Macedo 
Nascimento Marins4, Tamires Jordão Laport5

A cultura patriarcal machista estrutura-se na sociedade, economia, política e todos os outros pilares, pressupondo uma 
inferioridade, incapacidade, fragilidade e submissão do gênero feminino, retirando sua subjetividade e tornando-o mais 
vulnerável. Esse trabalho se destina a apresentar formas sutis (ou invisíveis) de violência contra a mulher e o papel 
da psicologia na desconstrução de conceitos culturalmente construídos por meio de uma análise literária de artigos 
científicos sobre o tema. A revisão evidenciou que a cultura construída e perpetuada pela mídia tem grande influência 
na criação do estereótipo de “beleza irreal” e subserviência ao homem, estimulada através de sua programação, a 
pornografia hipersexualiza a mulher e expõe formas brutais de sexo, fetiches e estupro. As relações de gênero e aspectos 
socioculturais definem papeis desiguais, proliferam o pensamento machista, a desigualdade salarial e trabalhista, tendo 
potencial de desencadear a violência física que gera uma vítima feminina a cada 7.2 Segundos, pois são vistas com 
menos valia ou importância e as formas de violência como toleráveis. A partir dessas condições, a violência física, 
entendida como condutas que ofendam a integridade ou saúde corporal; a violência psicológica, atitudes que causem 
danos emocionais, diminuição da autoestima da mulher, visando degradar ou controlar seus comportamento, crenças, 
ações e decisões; violência sexual, sendo qualquer conduta que intimide a presenciar, manter ou praticar relação sexual 
seja por meio de uso da força ou não, estão em compasso com as pressuposições dessas violências sutis e dão início a 
formas mais graves de violência. A psicologia, diante deste contexto, possui um papel social de agenciador de discursos, 
promotor de direitos, além de promover também o empoderamento feminino. Com crescentes casos de violências contra 
a mulher, em especial, casos de violências entendidas como “sutis”, invisíveis ou toleráveis, essa análise mostra-se 
necessária, revelando que a violência contra a mulher começa muito antes das agressões físicas, assim a psicologia 
deve estar atenta ao seu compromisso social e ético, lutando contra qualquer tipo de opressão, injustiça e transgressões 
aos direitos das mulheres, auxiliando na desconstrução dessa cultura patriarcal machista, promovendo os direitos e a 
dignidade da pessoa.
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As práticas pedagógicas na formação do professor: uma análise sobre 
a teoria e a prática nos cursos de pedagogia e normal
Pedro Otávio Campos C Romão da Silva1,Rayane Barros de Carvalho Corrêa2, Therezinha Coelho de Souza3, 
Maria Luiza Delgado de Medeiros4

A cada ano escolar, percebemos que o cenário educacional torna-se mais exigente, solicitando uma mudança efetiva 
na formação e no perfil profissional dos professores da educação básica (educação infantil e anos iniciais do ensino 
fundamental), quer concluintes do curso normal, quer formandos do curso de pedagogia. Faz-se necessário o 
fortalecimento das competências, das ideias, habilidades, atitudes e das estratégias de como ensinar e o que ensinar. 
O cotidiano dos professores não se pauta apenas em dar aulas, mas sim em assumirem um olhar transformador, ético, 
crítico que considere a realidade da sociedade atual, que não só detenha o conhecimento, mas que saibam organizá-
lo e façam a transposição do referencial teórico para a resolução de problemas práticos. Hoje, a área de trabalho do 
professor adquiriu um perfil difícil, confuso e multiforme. Ao professor não compete somente a orientação e mediação 
para a construção do conhecimento, mas também estar envolvido com os acontecimentos do momento sócio-político-
cultural que envolvem os alunos. Inclusão, violência, igualdade de oportunidades, ppp, diversidade étnico-racial, gestão 
democrática, práticas sociais, dentre outros. Cada vez mais faz-se necessário que a sua formação não seja distanciada 
da prática exercida no cotidiano escolar. Pautados nesse princípio os alunos optaram pelo estreitamento dos laços com 
os alunos do curso normal, visando uma parceria e troca de saberes, bem como introduzi-los no meio acadêmico. 
Muitos estudos retrataram a distância entre o perfil dos conhecimentos sistematizados de formação e a prática Docente. 
Há todo um embasamento teórico, mas distante da realidade das escolas. Há necessidade de conscientização do papel 
social do professor que ao assumir os saberes interage com os alunos através do diálogo. A profissão Docente torna-se 
cada vez mais de vital importância para a sociedade. Faz-se necessário que as políticas públicas estejam voltadas para 
a educação básica de qualidade. A organização dessa troca, desse diálogo, desse conhecimento, dos variados saberes da 
docência, são práticas importantíssimas para um exercício eficaz da docência. Partindo do pensamento de paulo freire, 
a dialogicidade é o alicerce para um perfil educacional pautado nas ideias humanistas e problematizadoras, buscando 
uma ação transformadora. O projeto encontra-se embasado nas ponderações crítico-reflexivas dos autores como: tardif, 
paulo freire, selma garrido dentre outros. Almeja-se na continuidade das atividades, maior integração entre os cursos 
envolvidos e aperfeiçoamento das práticas pedagógicas.
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Atitudes inclusivas no ensino superior: enlaces cotidianos do núcleo 
de apoio psicopedagógico
Suely Cristina de Souza Fernandes Crahim1, Marina França Rivello Guimarães da Silv2a, Fernanda dos Santos 
Medeiros3, Jaqueline Silva Felizardo4

A Universidade é um espaço de aquisição e aplicação de conhecimento, criatividade e responsabilidade social, formação 
profissional e capacitação. Nesse cenário, podemos observar necessidades no mundo contemporâneo que refletem 
diretamente no dia a dia das ies – instituições de ensino superior, quando a discussão perpassa o viés da inclusão. Tendo 
em vista o aumento significativo de pessoas com necessidades especiais ingressando nas Universidades, o núcleo de 
apoio psicopedagógico (napp), da Universidade de Vassouras ressalta a urgência da produção e da disseminação de 
uma cultura inclusiva nesse espaço. Dessa forma, toda a comunidade acadêmica pode se tornar participante das ações 
de inclusão, ainda que o foco primeiro do napp seja os alunos da Universidade com alguma especificidade relacionada 
à dificuldade de aprendizagem. A base legal das ações do napp nesse sentido, baseia-se na legislação vigente, entre elas 
o “estatuto da pessoa com deficiência” – lei 13.146/2015 E a lei que “institui cotas para pessoas com deficiências no 
ensino superior” – lei 13.409 De 28/12/2016. Um dos objetivos principais do núcleo de apoio é contribuir para inclusão 
social e educacional, acolhimento e desenvolvimento pleno do acadêmico com necessidades educacionais especiais, 
desenvolvendo práticas de reflexão e integração, bem como formas mais eficazes de acessibilidade para que isso ocorra. 
No ano de 2018, o napp realizou ações inclusivas a partir de demandas individuais e/ou coletivas, de forma ampla e 
subjetiva. Entre elas, o acolhimento aos calouros, pois entendemos ser de importância educacional e social dar “boas-
vindas” ou lidar de forma comprometida e criativa com as diversidades logo no início da trajetória; a reunião com 
professores e coordenação do curso de medicina veterinária para discussão, reflexão e debate sobre o tema e por fim, a 
criação de espaços de integração entre alunos para que os desafios sejam trabalhados de forma sistêmica também pelo 
coletivo. Após cada ação é dado um feedback dos participantes assim como sugestões para ações futuras. Essa pesquisa 
ainda em fase inicial já pode observar uma parcela positiva de conscientização e parceria por parte de alguns professores 
o que vem confirmar o trabalho realizado pela equipe do napp – núcleo de apoio psicopedagógico.
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Atividades profissionais executadas por escravos na região de 
Vassouras, século XIX
Nalbert Ferreira Soares da Silva1, Jéssica de Matos Casanova2, Irenilda Cavalcanti3, Angelo Ferreira Monteiro4

Esta pesquisa busca identificar as diversas atividades executadas por escravos, na região do Vale do Paraíba Fluminense, 
especificamente em Vassouras, no século XIX. Para tanto, utilizaremos os periódicos e bibliografia sobre o tema, onde 
serão identificadas as ocupações e ofícios exercidos pelos cativos. Marcelo Godoy (2003) analisa a inserção da mão 
de obra africana escrava e livre nas atividades de comércio, quer em lojas, quer como tropeiros. Carlos Lima (2016) 
mapeia as diferentes funções dos escravos, principalmente no artesanato. Sidney Chalhoub (2011) pesquisa os relatos 
de fuga e revoltas de escravos no interior do Estado e faz comparações entre escravidão no Brasil e em outros países. E 
Mary Karasch (2000) dedica um capítulo às várias funções desempenhadas pelos escravos, diferentes daquelas ligadas 
à agricultura. Entre os anos de 1877 e 1878 localizamos nos anúncios de fuga, três casos de ocupações de escravos: um 
escravo de nação benguela cujo ofício era carpintaria da região de Paty do Alferes, um mestiço africano com indígena 
que tinha por ocupação castrar animais pertencente à Fazenda Santa Maria; e uma escrava crioula com 25 anos que era 
engomadeira, pertencente a uma fazenda da região de “Matto-Dentro”. Nestas atividades percebemos que o valor da 
recompensa variava de acordo com a função desempenhada pelo escravo, levando-nos a presumir que eram hábeis em 
seus ofícios. Esperamos encontrar mais dessas informações para então traçar um panorama sócio-profissional da mão 
de obra africana na região.
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Atualizações na resolução 009/2018 do CFP
Fernanda de Lima Fontelles1, Joyce Martins Costa D’avila2, Crislayne Flores de Oliveira3, Michele Mariana 
Vieira Ferreira Santos4

O Conselho Federal de Psicologia e os conselhos regionais foram criados através da lei nº 5.766, que determina algumas 
atribuições ao CFP, dentre as quais destaca-se a seguinte: “expedir as resoluções necessárias ao cumprimento das leis 
em vigor e das que venham modificar as atribuições e competências dos profissionais de psicologia”. Desta forma, 
a partir de uma necessidade observada no estágio em psicodiagnóstico, o presente trabalho objetivou realizar uma 
elucidação sobre as diferenças presentes entre as resoluções 002/2003 e 009/2018 publicadas pelo CFP, visto que 
houve uma revogação da anterior e sua substituição em 2018. Buscou-se na forma de comparação, fornecer auxílio 
aos profissionais no entendimento das mesmas, explicitando pontos de convergência e divergência, utilizando como 
método as próprias resoluções disponíveis no site do CFP. Dessa forma, apresenta como resultado melhor entendimento 
acerca de uma modificação realizada no âmbito das avaliações psicológicas e as novas diretrizes estabelecidas. Entende-
se o trabalho como relevante para o meio acadêmico dada a relevância do contexto de avaliação psicológica. Serão 
apresentadas algumas modificações encontradas nas resoluções, a primeira a ser observada é o aumento no número 
de artigos presentes, de 21 para 36. No art.1 da resolução de 2018 é possível observar uma modificação abarcando o 
termo avaliação psicológica como um todo. Outra mudança observada, é o art. 2 da resolução de 2003, que se difere da 
resolução 2018 apresentando no art. 5 As referências para a definição dos conceitos, a anterior apresenta três referências, 
e a de 2018 apresenta oito, sendo que uma foi excluída. Ocorre também a inclusão do art. 2, que destaca as fontes de 
informação a serem utilizadas pelos psicólogos. O art. 4 incluído na resolução de 2018 explícita os objetivos dos testes 
psicológicos e os art. 4 e 5 da resolução 2003, que apresentam os requisitos mínimos obrigatórios para os instrumentos 
de avaliação psicológica, foram condensados no art. 6 da nova resolução. Foram observadas modificações na submissão 
dos testes ao satepsi, com mudanças nos prazos e etapas de submissão. A partir das mudanças apresentadas na nova 
resolução, a validade dos testes será de 15 anos, sendo o prazo de 20 anos somente para testes aprovados antes da 
publicação da nova resolução. Também são apresentadas as normas de submissão de versões equivalentes de testes 
aprovados e atualização das normas de testes psicológicos e atualização dos estudos de validade. Por fim, na resolução 
de 2018 foram incluídos artigos para justiça e proteção dos direitos humanos na avaliação psicológica.
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Avaliação: uma prática no dia-a-dia da escola
Fernanda Lúcia Pereira da Silva1, Therezinha Coelho de Souza2

O tema avaliação vem sendo refletido a muitos anos, quer na sociedade como um todo, mas principalmente no ambiente 
escolar. A avaliação é um procedimento didático, necessário e presente no cotidiano do trabalho do professor. É através 
dela que o Docente tem a resposta se os objetivos propostos estão sendo atingidos ou não. É uma tarefa árdua que 
não se restringe a aplicação de provas e atribuições de notas. A avaliação deve ser uma reflexão qualitativa sobre o 
binômio ensino x aprendizagem, para que o processo sofra as revisões e aperfeiçoamentos necessários. Vinculada ao 
processo de ensino aprendizagem, a avaliação carece de novos métodos, pois em alguns momentos do processo a 
mesma parece não atender a proposta em sua amplitude. Muitas vezes se mostra como um instrumento de controle 
e promoção. Seguindo esta linha de pensamento torna-se necessário discuti-la com maior intensidade, levando em 
consideração seus pontos positivos e negativos e a forma como vem sendo aplicada. Hoffman (2011), orienta para 
uma tomada de consciência, para que a escola não erre inconscientemente, agindo com arbitrariedade e autoritarismo. 
Ainda segundo a autora, há necessidade de ressignificar e desmistificar os fantasmas do passado que ainda insistem 
em permanecer. Muitas escolas ainda encontram-se arraigadas a pedagogias tradicionais, conteudistas, sem significado 
para as crianças e jovens e consequentemente pautadas em processos avaliativos arcaicos. Segundo luckesi (2011), 
o aluno não ingressa numa escola para ser medido, mas com o objetivo de aprender. A aprendizagem ocorre quando 
transforma-se em prática diária. Por perceber no cotidiano da escola a insatisfação de famílias e alunos com o processo 
fundamentado na medida, sente-se necessidade de pesquisar sobre o assunto. O trabalho será iniciado com reflexões 
sobre o que é avaliação e posteriormente como deve ser processada no processo ensino aprendizagem. Levando-se 
em conta os questionamentos sobre o assunto no meio acadêmico e nas escolas de educação básica e sabedora de 
seu papel importante na prática Docente faz-se necessário um aprofundamento dos conhecimentos sobre avaliação da 
aprendizagem e análise dos instrumentos de avaliação, para que se possa refletir sobre o processo na prática diária das 
escolas. A pesquisa bibliográfica que acrescentará subsídios ao conhecimento adquirido na graduação encontra-se em 
fase inicial, pautada também em grupos de discussões sobre o tema.
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Beleza: um ideal impessoal
Amanda Lessa Monteiro1, Marianna Ramalho de Sousa2, Fátima Niemeyer da Rocha3

A beleza é uma concepção complexa que consiste em uma ideia individual e cultural, de modo que aquilo que o individuo 
julga ser belo deve ser reafirmado socialmente. O padrão de beleza é uma idealização que a cultura exige e transmite e 
é, por vezes, inatingível, tornando-se opressor à medida em que muitas mulheres passam anos da sua vida odiando seus 
corpos por estes não se enquadrarem no molde “ideal”. Tal padrão é formulado e influenciado pela mídia, a qual afeta o 
comportamento e o pensamento da sua audiência. Nesta perspectiva, este estudo tem por objetivo uma reflexão acerca 
do conceito de impessoalidade de heidegger, considerando como a beleza é socialmente construída, influenciada e 
imposta através dos meios de comunicação em massa, e as consequências disso na vida das mulheres. Foi realizada uma 
pesquisa bibliográfica em livros e nas bases de dados google acadêmico e scielo, de 4 artigos em português, entre os anos 
de 1992 e 2010, com os descritores: impessoalidade, imperativo da beleza, mulher. A maneira como o ideal de beleza 
atinge as mulheres mostra como ele as restringe a pensar que existam somente algumas formas possíveis de beleza, 
como: ser magra ou ter cabelos disciplinados. Nesse sentido, o conceito de impessoalidade de heidegger traz a ideia de 
que ser impessoal é existir de acordo com o outro, como o outro, é uma relação compartilhada, pública, onde a vontade 
própria é perpassada pelas vontades dos outros, onde fazemos o que eles fazem, falamos o que eles falam e vamos aonde 
eles vão. Em tal perspectiva, a mulher perde a sua autenticidade frente a um padrão de beleza muitas vezes inalcançável, 
a partir das orientações sedimentadas e naturalizadas do horizonte no qual existe. A mídia, portanto, é significativa nesse 
processo de perfeição imposta pelo impessoal e faz com que quem não se enquadra busque maneiras para se adequar, 
chegando, muitas vezes, a colocar sua saúde em risco. O aumento do número de cirurgias plásticas estéticas é um bom 
exemplo da busca de formas perfeitas, a uma maneira de moldar o corpo ao olhar homogêneo, assim como também é 
notável o adoecimento de pessoas que estão nessa busca de um corpo adequado e que, geralmente, são diagnosticadas 
com transtornos alimentares, tais como bulimia e anorexia. Desse modo, conclui-se que este é um importante tema a 
ser discutido, já que ocorre uma restrição de sentido quando se acredita que a satisfação pessoal só será atingida quando 
esses ideais de beleza forem conquistados, o que pode ocasionar inúmeros transtornos físicos e psíquicos ao indivíduo.
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Dependência química na adolescência e a orientação como forma de 
prevenção
Carlos Alberto de Lima1, Adriana Vasconcelos da Silva Bernardino2

A adolescência é um período de transição entre a infância e a condição de adulto, no qual o adolescente se mostra mais 
resistente às orientações, pois vislumbra a possibilidade de ter poder e controle sobre si mesmo. Nesta fase é comum 
que o adolescente se afaste da família e procure maior aproximação com um grupo de semelhantes, ou seja, outros 
adolescentes. O objetivo deste trabalho é demonstrar a relevância de um projeto de orientação na prevenção ao uso 
de drogas entre adolescentes. A metodologia utilizada será a revisão bibliográfica apoiada em artigos que discutam 
os números divulgados pela pesquisa nacional de saúde do escolar (pense), através do ibge, onde são alarmantes os 
dados sobre os hábitos dos adolescentes Brasileiros. O trabalho, referente ao ano de 2015, foi realizado com estudantes 
concluintes do 9º ano em escolas públicas e privadas de todo o país, a maioria entre 13 e 15 anos. Os resultados mostram 
que o percentual de jovens que já experimentaram bebidas alcoólicas subiu de 50,3%, em 2012, para 55,5% em 2015; 
já a taxa dos que usaram drogas ilícitas aumentou de 7,3% para 9% no mesmo período. Na maioria das vezes e/ou 
quase em seu total, estes números apresentados, correspondem a crianças que crescem sem um diálogo franco e aberto 
dentro de casa com seus pais, dificultando assim o relacionamento entre os mesmos quando atingem a adolescência. 
Pela dificuldade de se encontrar um tratamento adequado para estes adolescentes e pela resistência por eles apresentada 
para aceitar (pois quando o adolescente faz uso de drogas, este momento deles torna-se uma lua de mel), uma grande 
maioria de pais sem saber o que fazer acaba usando de uma autoridade violenta no intuito de resgatar seus filhos, sem 
alcançar êxito acabam por afastar, ainda mais, seus filhos. Por tudo isso, entendemos que a melhor forma de evitar 
que nossos adolescentes venham a se envolver com qualquer tipo de drogas (lícitas ou ilícitas) é fornecendo a devida 
orientação, desenvolvendo projetos que envolvam alunos, professores e pais, trabalhando diretamente nas escolas com 
palestras de orientação sobre as consequências que o uso de drogas podem causar, trazendo o entendimento aos pais 
sobre a importância de se informarem sobre o assunto e, a partir desse conhecimento, que eles possam ter um diálogo 
aberto com seus filhos, trazendo orientação sem repressão. Somente assim conseguiremos alcançar o objetivo maior que 
é a prevenção.
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Determinantes socioeconômicos e o suicídio entre adolescentes e 
jovens
Diego Pontes Ferreira Alves1, Maria Eduarda de Jesus Gama Dieguez2, Rejane Dutra Vianna Deister Machado3, 
Tamires Jordão Laport4

O suicídio é um dos fenômenos mais intrigantes, sobretudo para psicólogos e todos os profissionais de saúde mental, 
sendo visto como um dos maiores enigmas em relação ao homem com a sua vida e, consequentemente, com a sua morte. 
Atravessa toda a sociedade e todos os tempos, não existe nenhum indivíduo, nem nenhuma classe imune ao suicídio. 
Visto que nos últimos 45 anos, houve um aumento de 60% desta mortalidade. Para vários sociólogos, como durkheim, 
por exemplo, o suicídio é “todo o caso de morte que resulta, direta ou indiretamente, de um ato, positivo ou negativo, 
executado pela própria vítima, e que ela sabia que deveria produzir esse resultado”. Sendo assim, a sociedade tem um 
papel fundamental na construção do indivíduo. Fatores sociais como, a família, a escola, os grupos em que este indivíduo 
está inserido, influenciam incisivamente na produção de um episódio suicida, tanto para que isso ocorra quanto para 
evitá-lo. O objetivo deste trabalho é promover uma reflexão acerca da pergunta central “a desigualdade social interfere 
no aumento de suicídios entre os jovens?” Para isso, foi realizada uma revisão de literatura na base de dados scielo. 
Foram usadas as seguintes palavras-chave: suicídio, jovens e desigualdade social. Apenas artigos de revisão sobre o 
tema no idioma português publicados entre 2010 a 2015 foram selecionados. A desigualdade social é um fator relevante, 
já que é geradora de elementos estressantes, incluindo o desemprego, o estresse econômico e a instabilidade familiar. 
Existe uma cobrança por inteligência, homogeneização no tipo de beleza e corpo perfeito por parte da sociedade em 
relação aos adolescentes/jovens, provocando assim, aqueles que não se enquadram nesses parâmetros, baixa autoestima, 
conflitos familiares, perda afetiva que colocam em grupos de risco. A partir do exposto neste trabalho foi possível 
observar que é fundamental conscientizar a comunidade de que o suicídio é um problema de saúde pública, que deve ser 
combatido buscando identificação precoce, intervenção nas situações de riscos e que o psicólogo deve ter um olhar mais 
amplo na assistência desses pacientes avaliando-os com um olhar biopsicossocial.

Palavras-chave:jovens; suicídio e desigualdade social.

Afiliação dos autores:1. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil. 
2. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil. 
3. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, Rj, Brasil. 
4. Docente da Universidade de Vassouras, Vassouras, Rj, Brasil. 
 



"Ciência Para Redução de Desigualdades"
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia

XVII Encontro Nacional de Iniciação Científica 
(XVII ENIC)

19 e 20 de outubro de 2018

ISBN  978-85- 88187-52-8

306

Doença mental: a família também requer cuidados
Fabiana Silva da Fonseca1, Apollyana Wanya Castilho Fialho2, Clarissa Queiroz Doro Dias3, Isabela de Macedo 
Nascimento Marins, Tamires Jordão Laport4

Após a reforma psiquiátrica, o modelo de assistência ao portador de transtorno mental mudou, a família que antes tinha 
o papel de encaminhar seu familiar às instituições psiquiátricas para internações, passa a ter o papel fundamental de 
acolhimento e ressocialização. Este trabalho tem por propósito relatar as dificuldades encontradas na família que têm 
um portador de doença mental e, para além, evidenciar como o acompanhamento psicológico pode ajudar a superá-
las. Através de uma revisão literária de artigos científicos publicados na base de dados scielo, entre 2009 e 2018, 
detectou-se que cuidar da pessoa com doença mental representa um grande desafio familiar, envolve sentimentos 
intrínsecos de aceitação e negação da doença; além de preconceito e despreparo, requer também mudanças na rotina 
e hábitos familiares. Os integrantes têm pouca compreensão sobre os sintomas e as mudanças de comportamento, 
fazendo com que a convivência seja permeada de conflitos. Neste novo contexto a família perde, na maioria das vezes, 
suas potencialidades e passa ter a mesma necessidade de ser cuidada. Deste modo, o acompanhamento psicológico 
pode ajudar a família encontrar estratégias, conhecimentos e condições emocionais para cuidar e também facilitar o 
convívio familiar com o portador de doença mental. Fica evidente que há uma sobrecarga e tensão familiar e existe 
uma grande necessidade de acompanhamento psicológico. A família precisa falar, relatar seu sofrimento, angústias 
e compartilhar suas experiências, tanto negativas quanto positivas. O psicólogo proporcionará escuta, acolhimento e 
também orientações de como cuidar do doente mental, fazendo com que a família que é o grande pilar e considerada o 
ator social indispensável na reintegração do portador de doença mental à sociedade, possa ter condições psicológicas 
para se conhecer melhor e estar mais preparada para saber lidar com seus anseios e desafios, podendo assim oferecer um 
maior suporte, melhor compreensão e uma convivência mais harmoniosa com o portador de doença mental.
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Educação financeira no ensino fundamental: contribuições para o 
ensino de matemática
Rayane Barros de Carvalho Corrêa

O presente trabalho irá apresentar a importância de se trabalhar com a educação financeira no ensino fundamental, anos 
inicias, e tem por finalidade uma proposta pedagógica de ensino, na qual, tem-se por objetivos criar nos alunos uma 
mentalidade adequada e saudável em relação ao dinheiro, oferecer conhecimentos sobre os fundamentos básicos através 
de metodologias e materiais apropriados, ensinar a consumir e a poupar de modo ético, consciente e responsável e, assim 
tornando-os disseminadores. Conscientizar, compreender e repassar estratégias de ensino, são atividades pedagógicas 
que envolvem a educação financeira e podem ser trabalhadas com os educandos para que possam contribuir e despertar 
o gosto e interesse para o planejamento das finanças desde cedo. Vivemos em um contexto histórico social consumista 
e capitalista, no qual, as crianças crescem com essa vivencia porque estão inseridas e hipnotizadas por essa sensação 
do prazer da consumação. O cenário atual apresenta grande número de famílias endividadas, sendo assim torna-se 
preocupante a situação dos lares Brasileiros. Nesse sentido, ao ensinar uma criança a lidar com dinheiro desde pequena, 
quando adulta terá maiores chances de aprender a administrar o seu salároi e, a sua vida. Vai saber guardar, guardar 
para comprar, guardar para poupar mais. A criança e o jovem em situações que envolvem dinheiro vivenciam questões 
ligadas à ética, disciplina e alto controle, onde a sociedade Brasileira não está habilitada a lidar corretamente, e da 
provável importância da educação financeira para reverter esta situação. Diante disso, a educação financeira surge 
para auxiliar na solução de problema financeiro das pessoas. Com isso, é importante que as crianças, desde pequenas, 
aprendam a lidar com o dinheiro, para que progressivamente adquiram uma boa postura em relação à vida financeira. O 
trabalho irá apontar possíveis metodologias/estratégias de ensino, aplicáveis no ensino fundamental anos iniciais. Com o 
foco principal na ludicidade, os projetos interdisciplinares envolveram todas as áreas de ensino trabalhando com sucatas 
e matérias recicláveis. Mesmo em um país onde não existe muitos incentivos para a prática de educação financeira, 
algumas famílias, escolas e organizações estão tentando fazer com que essa área seja algo que todos tenham acesso e 
saibam usar seus conceitos e sua importância para melhorar seus recursos financeiros. O processo é longo e exige que 
as pessoas envolvidas estejam comprometidas, mas é importante lembrar que pequenas atitudes no cotidiano podem 
acarretar numa melhoria continua na vida das crianças e dos adolescentes.
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Educação formal no processo de ressocialização da pessoa privada de 
liberdade
Luzimar Maria da Silva1, Suzana Medeiros Batista Amorim2

A oferta da educação formal no sistema prisional Brasileiro é tema pouco debatido no campo da educação Brasileira, 
apesar da assistência educacional ao aprisionado no Brasil estar normatizada na lei de execução penal, desde 1984. Pensar 
em educação formal no sistema prisional Brasileiro é propor-se a grandes desafios, considerando-se as peculiaridades 
da população carcerária e as dificuldades que se colocam frente à oferta da assistência educacional, tanto para alunos 
quanto para professores. Abarcada na perspectiva da ressocialização do apenado, bem como na redução da reincidência 
criminal, a educação no sistema prisional visa responder aos dispositivos legais no que concerne ao direito social de 
acesso à escolarização, buscando, ainda, quebrar os paradigmas de exclusão e marginalidade arraigados, o que torna o 
tema relevante. Assim sendo, o objetivo central da presente pesquisa é identificar as principais contribuições literárias 
advindas da oferta da educação formal à pessoa privada de liberdade, em seu processo de ressocialização. Para dar conta 
desta proposta, foi elaborada nossa questão de estudo, a saber: a educação formal pode e tem, de fato, contribuir para 
a ressocialização da pessoa privada de liberdade? O estudo, de caráter qualitativo exploratório, será desenvolvido em 
revisão de literatura, com análise bibliográfica e documental, realizada nas legislações pertinentes com o tema em tela 
e subsidiada em autores renomados na temática como, por exemplo, freire (2006), santos (2010), julião (2011), trentin 
(2013), entre outros. As literaturas reunidas propiciarão ao leitor informações de modo a conhecer um pouco mais da 
realidade educacional nos presídios Brasileiros, a dimensionar os desafios que se impõem à oferta da educação formal 
ao apenado no Brasil, além de reconhecer a importância desta não apenas na vida do recluso e/ou egresso do sistema 
prisional, mas, sobretudo na construção de uma sociedade mais segura.
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 Educação infantil, os desafios das creches na indissociabilidade entre 
o educar, o cuidar e o brincar
Livia Silveira Siqueira1, Maria Luiza Delgado de Medeiros

A proposta deste trabalho é através do referencial bibliográfico analisar a importância da indissociabilidade do cuidar, 
educar e brincar buscando orientações para sanar os problemas vivenciados no cotidiano das escolas de educação infantil. 
Sabemos que é de grande importância que o educar, o cuidar e o brincar andem juntos, para que haja o desenvolvimento 
cognitivo, afetivo e linguístico da criança de 0 a 3 anos. Este trabalho foi executado levando em conta principalmente a 
criança como ser absoluto e social. A criança sempre foi vista como um ser incompleto incapaz e a ideia de infância não 
existia, tanto que a origem da palavra infância é de infans aquele que não fala. Com a constituição de 1988, o estatuto da 
criança e do adolescente – eca1990 e lutas de movimentos sociais, esse contexto tomou um rumo diferente possibilitando 
direito ás crianças. A partir daí a criança começou a ser olhada como ser público que tem a capacidade de ser ensinada 
e de entender o que está ao seu redor. Com isso, as famílias, que antes não valorizavam os estudos agora começam a se 
preocupar com a educação para garantir o futuro de seus filhos. Essa preocupação era somente para as esferas menos 
favorecidas, porém, ao longo dos anos o ponto de vista foi mudando e foram surgindo novas propostas pedagógicas, 
excluindo assim o pensamento de creches assistencialistas. Destacando o vínculo da dedicação com a educação da 
criança, segundo legislação vigente com esta temática as creches começaram a se encaixar em novas regras, até porque 
a lei deixou bem claro a exigência do direito do cuidar e do educar para as crianças de 0 a 3 anos. Muitas creches ainda 
frequentam problemas para poder tornar este direito ativo, na maioria das vezes, não estão preparadas, o que acaba 
afetando o crescimento de muitas crianças impedindo os pais de compreenderem a verdadeira seriedade das instituições. 
Podemos perceber que não é de conhecimento dos responsáveis as propostas curriculares e pedagógicas das creches que 
é o lugar onde seus filhos na maioria das vezes passam mais tempo na infância. Para que haja sucesso na implantação das 
propostas pedagógicas é de vital importância que a família participe e tenha interesse no crescimento da criança. Faz-se 
necessário que a creche crie estratégias para despertar o desejo dos pais em conhecerem estas propostas.
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Equoterapia: da hipoterapia a prática pré-esportiva
Ailana Crístina Gomesdiamante1, Carolina de Lourdes Julião Vieira2

A equoterapia é uma modalidade que utiliza o cavalo como instrumento terapêutico no tratamento de pessoas com 
deficiências e/ou necessidades especiais. Atua no âmbito da saúde, educação e social, no qual são inseridos em programas 
adequadas a cada caso e de acordo com a pré-determinação da equipe multiprofissional que avalia as necessidade e 
potencialidades apresentadas pelo praticante. Envolve quatro programas de tratamento: hipoterpia, educação/reeducação, 
pré-esportivo e prática esportiva paraequestre. A evolução nos programas é fundamental para o desenvolvimento global 
do praticante e envolve aspectos físicos, mentais, educacionais e sociais. O presente estudo promoveu a evolução da 
hipoterapia ao pré-esportivo e demonstrou os efeitos desta transição com praticantes atendidos pelo projeto de extensão 
em equoterapia sob a ótica do fisioterapeuta e do médico veterinário/ equitador. Utilizamos no estudo dois cavalos 
de porte médio, dóceis e cinco crianças com diferentes diagnósticos que evoluíram positivamente nos programas de 
tratamento proposto da hipoterapia ao pré-esportivo. As atividades foram desenvolvidas no picadeiro e na área livre do 
setor com materiais auxiliares como bolas coloridas e arco e flecha. A evolução nos programas de equoterapia envolvem 
aspectos terapêuticos, emocionais, educacionais visando melhora no desenvolvimento biopsicossocial de indivíduos 
envolvidos na prática equestre. Observamos melhora geral na coordenação motora, equilíbrio estático e dinâmico, 
marcha, fonação e socialização. Concluímos que a evolução dos programas de equoterapia é essencial para a melhora 
global dos praticantes em todos os aspectos avaliados terapeuticamente e também nas questões de educação/reeducação, 
concentração e socialização geral. 
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Família e escola: uma relação divergente na contemporaneidade
Cíntia Efigênia Souza dos Santos,1 Marinéa da Silva Figueira Rodrigues2

O presente estudo se propõe a investigar a trajetória da família e sua função na educação de seus filhos no contexto 
escolar, fazendo um contraponto com o verdadeiro papel da escola na vida da criança. Sabemos que a família é o 
ambiente fundamental de referência, amparo e socialização dos sujeitos, independente da forma como se mostra na 
sociedade. Ela desempenha uma ampla força no desenvolvimento de valores culturais, éticos e morais, que vêm sendo 
conduzidos de geração a geração. Atualmente a relação das instituições família/escola é alvo de várias divergências 
quando se relaciona ao papel que cada uma deve desempenhar dentro do processo educativo. A metodologia é de cunho 
bibliográfico dissertativo, fundamentado em artigos e textos de vários autores, leituras e análise de várias obras, que 
apresentam aspectos relevantes sobre o assunto. Pesquisar sobre tal relação desperta um grande interesse em elucidar 
qual é, de fato, a responsabilidade da escola sobre a formação integral do aluno, bem como ao que cabe à família, uma 
vez que a constituição federal de 1988, em seu artigo 205 diz que: a educação, direito de todos e dever do estado e da 
família, será promovida e incentivada com a colaboração da sociedade, visando ao pleno desenvolvimento da pessoa, 
seu preparo para o exercício da cidadania e sua qualificação para o trabalho. Assim, compreende-se que a família tem 
a obrigação de acompanhar o rendimento escolar dos filhos, com o comprometimento de mediar sua prática na vida 
cotidiana. As mudanças na estrutura familiar têm contribuído para que haja divergência entre a família/escola uma 
vez que na contemporaneidade a família vem delegando à escola a responsabilidade que lhe compete; assim, além 
de formação científica a escola tem se responsabilizado também por incutir valores na educação de seus educandos. 
Esses valores quando vivenciados no ambiente familiar corroboram expressivamente para o desenvolvimento do caráter 
da criança, para a sua socialização e para a sua prática escolar, pois na sociedade contemporânea é cada vez mais 
significativa a informação dos pais no que diz respeito à educação dada a seus filhos. Espera-se com este estudo traçar 
um perfil desse vínculo ( família x escola) como agentes facilitadores do pleno desenvolvimento do educando (nos 
aspectos intelectual, moral, social, afetivo e na formação do sujeito), possibilitando assim uma dinâmica para o sucesso 
no processo ensino aprendizagem.

Palavras-chave:contemporaneidade; escola; família; relação divergente

Agradecimentos:à FUSVE/Universidade de Vassouras pela oportunidade de participar do enic.

Afiliação dos autores:1. Discente - Graduação da Universidade De Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil. 
2. Docente da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil. 
 



"Ciência Para Redução de Desigualdades"
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia

XVII Encontro Nacional de Iniciação Científica 
(XVII ENIC)

19 e 20 de outubro de 2018

ISBN  978-85- 88187-52-8

312

Implantação do Centro de Memória da Paróquia de Nossa Senhora da 
Conceição e da Irmandade Nossa Senhora da Conceição da Freguesia 
de Vassouras “Dr. Joaquim José Teixeira Leite”
José Antonio da Silva1, Angelo Ferreira Monteiro2

Nosso trabalho apresenta a implantação do Centro de Memória da Paróquia de Nossa Senhora da Conceição e da 
Irmandade Nossa Senhora da Conceição, da Freguesia de Vassouras, composto pela organização dos livros de registros 
e processos de matrimônio e administrativos da Freguesia de Nossa Senhora da Conceição de Vassouras criada em 
1837. A denominação do centro de memória como Dr. Joaquim José Teixeira Leite, deve-se ao fato deste advogado do 
século XIX que defendeu a prestação de contas quando ocupava a presidência da Câmara de Vassouras preocupando-se 
com o acesso das gerações futuras às informações daquela época. Justificamos a necessidade da criação deste espaço 
de pesquisa, devido ao número crescente de pesquisas científicas relacionadas ao Vale do Paraíba Fluminense nas duas 
últimas décadas, especialmente sobre a cidade de Vassouras-RJ. Para inclusão de documentos inéditos no acervo do 
centro de memória, aplicamos a mesma metodologia utilizada quando o acervo estava no Centro de Documentação 
Histórica (CDH) da Universidade Severino Sombra – USS (atual Universidade de Vassouras), uma vez que a codificação 
da documentação já foi citada em trabalhos de pesquisa durante o tempo em que ficou no CDH da USS e no Escritório do 
Médio Vale do Paraíba do Instituto de Patrimônio Histórico e Artístico Nacional (IPHAN), onde o acesso ao acervo era 
realizado pelo código ou pela busca de nomes e sobrenomes nos documentos no sistema de base de dados desenvolvida 
por Docentes e alunos do curso de Sistemas de Informação da USS. O principal embasamento teórico está em Michel 
Foucault e Jacques Le Goff, que “a partir do modo como se fez no século XX a crítica da noção do facto histórico, que 
não é um objeto que surge concluído visto resultar da construção do historiador, assim se faz hoje a crítica da noção 
de documento, que não é um documento bruto, objetivo e inocente, mas que exprime o poder da sociedade do passado 
sobre a memória e o futuro: o documento é um monumento”. E completam que “o próprio arquivo dos documentos 
sofreu uma revolução com o recurso ao computador”. Como principal resultado temos a disponibilização em breve do 
acervo online e a garantia deste acesso para pesquisadores e interessados na história desta região do Vale do Paraíba 
Fluminense.
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Importância da estimulação na creche
Marisa Nascimento Queiroz1, Marinéa da Silva Figueira Rodrigues2

Este estudo tem como objetivo analisar a importância da estimulação na creche, no desenvolvimento da criança de 
zero a três anos (0 a 3 anos).O tema se justifica pelo fato de observarmos como a criança que é estimulada tem um 
desenvolvimento psicomotor mais notório do que as que não possuem esse tipo de trabalho, sendo de suma importância 
que o profissional da creche tenha esse olhar proporcionando estímulos ao desenvolvimento das percepções e dos 
movimentos.As creches surgiram através de mudanças econômicas, políticas e sociais na sociedade a partir da revolução 
industrial, pela incorporação das mulheres à força de trabalho assalariado, na organização das famílias, num novo papel 
da mulher e numa nova relação entre os sexos. A sua expansão ocorreu na europa no final do século xix e no Brasil na 
metade do século xx em virtude das novas ideias sobre a infância e o papel da criança na sociedade ( rizzo, 2006). A 
lei nº 9304/96, lei diretrizes e bases da educação nacional (Brasil, 1996) estabelece o atendimento as crianças de 0 a 
3 anos em creches na educação infantil, primeira etapa da educação básica, rompendo com a tradição assistencialista 
presente na área. Numa sociedade capitalista e contemporânea, a creche veio para ficar. Ela firmou-se como elemento 
fundamental para o bom funcionamento das famílias Brasileiras. Pela bncc a educação infantil passa a ter seis direitos de 
aprendizagem e desenvolvimento para assegurar condições para que as crianças aprendam de forma ativa e desafiadora 
(conviver, brincar, participar, explorar, expressar e conhecer-se). A metodologia utilizada será de pesquisa bibliográfica 
dissertativa já que recorreremos ao uso de materiais impressos como livros, revistas, artigos, jornais, publicações avulsas, 
internet etc. Para a organização das famílias, a clientela da creche chega cada vez mais nova, necessitando de cuidados 
especiais, pois muitos são apenas bebês. Hoje não temos como pensar numa estrutura social sem creche. As creches 
vieram facilitar a vidas das pessoas, das famílias, oferecendo suporte para a educação de seus filhos, pois o seu papel não 
é apenas de cuidar, mas também educar, oferecendo todo tipo de apoio (higiene, horário, sono, espaço e alimentação) 
e atividades apropriadas a cada faixa etária da criança no período em que estiverem trabalhando. Espera-se com este 
estudo confirmar a importância da estimulação na creche para a criança, como uma oportunidade de brincar, expressar, 
explorar, participar, conhecer-se o que podemos fazer através da educação pelo movimento, e, é através do movimento 
que os pequenos vão interagindo com tudo o que está à sua volta.
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Laboratório itinerante para a construção do saber matemático: uma 
proposta inovadora
Luiz Pedro da Silva Soares de Oliveira1, Márcia Fonseca Soutello Moreira Raymundo2, Suely Cristina de Souza 
Fernandes Crahim3

A partir de análises preliminares ao longo de toda uma trajetória Docente podemos observar a necessidade de que 
a matemática seja apresentada aos educandos sob novas perspectivas, pautadas numa mudança relevante da prática 
pedagógica. Nos anos iniciais do ensino fundamental são trabalhados conceitos fundamentais da matemática, porém 
muitos educandos chegam aos anos finais do ensino fundamental sem entender as estruturas aditivas e multiplicativas. 
O que coloca às ies formadoras de professores polivalentes, o desafio de buscar soluções e sanar tais dificuldades. 
Nessa perspectiva, faz-se necessária a inserção de metodologias diferentes e criativas no ensino e aprendizagem dos 
alunos na assimilação dos conceitos matemáticos. Nesse cenário escolar observa-se que a utilização de recursos lúdicos 
de forma alternativa e prática permite ao professor novas estruturas de ensino. Ampliando o lacsmat – laboratório de 
construção do saber matemático do curso de pedagogia da Universidade de Vassouras, será criado um espaço físico 
itinerante estruturado para o pensar e o fazer pedagógico, em outro ambiente. Uma forma diferenciada de lidar com 
as regras, com os conceitos e fórmulas, possibilitando aprendizagens significativas através da brincadeira, do jogo e 
da experimentação. Despertar nos alunos a curiosidade e o gosto pela matemática é um dos objetivos principais dessa 
pesquisa por acreditar que a criação de um ambiente favorável de estudo e ensino através de atividades itinerantes, vai 
contribuir para minimizar as dificuldades comumente encontradas na área e melhorar o rendimento escolar. Vale ressaltar 
que grupos de reflexão com estudos de diversos autores, como kátia smole, sérgio lorenzato e ubiratan d’ambrósio, 
serão o referencial teórico dessa pesquisa, com diferentes olhares e significações sobre o trabalho Docente e formas 
de aprendizagem Discente. Um projeto piloto será organizado a partir dessas reflexões e implicações para o ensino da 
matemática e cada escola participante poderá (re)significar a sua proposta pedagógica. Na práxis da sala de aula, será 
dada aos professores a autonomia no uso e construção dos recursos lúdicos. Esse projeto vislumbra tanto em atender as 
demandas deficitárias do ensino da matemática, como dinamizar e enriquecer as atividades desta ciência tornando esse 
processo mais prazeroso e eficaz.
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Matemática e educação infantil: investigações e possibilidades de 
práticas pedagógicas
Tatiele Almeida Dias1, Márcia Fonseca Soutello Moreira Raymundo2

O presente trabalho abordará a respeito da importância da brincadeira no ensino da matemática na educação infantil. 
De acordo com a pesquisa que será apresentada, pode-se compreender como tal ação se concretiza ou não nessa fase de 
ensino-aprendizado. As direcionadas brincadeiras podem contribuir de maneira significativa no desenvolvimento integral 
das capacidades e habilidades do educando, no aprimoramento do raciocínio lógico, desenvolvendo a criatividade, 
melhorando seu conhecimento. O professor utilizará as brincadeiras como sendo de grande valia ressaltando a 
importância de se trabalhar esta área do conhecimento com crianças tão pequenas. Através de brincadeiras e investigando 
as possibilidades de práticas pedagógicas o professor terá em mãos uma importante ferramenta que contribuirá no 
desenvolvimento do processo de ensino aprendizagem. Destacamos como objetivos desde trabalho: analisar e explorar a 
utilização de brincadeiras que podem facilitar o entendimento da matemática; proporcionar a ampliação do pensamento 
logico-matemático nas crianças da educação infantil e compreender o ensino da matemática na educação infantil, a fim 
de refletir sobre as práticas educativas nesta etapa da escolarização. Este estudo tem por finalidade buscar respostas 
aos seguintes questionamentos: que habilidades as brincadeiras desenvolvem no educando da educação infantil? Como 
utilizar as brincadeiras direcionadas na aprendizagem matemática? Como as brincadeiras direcionadas constituem um 
apoio metodológico importante para os alunos através do “criar”, “pesquisar”, “brincar” e “jogar” com a matemática. Este 
trabalho será baseado em uma pesquisa bibliográfica, embasada em fundamentação teórica de diversos autores e tendo 
como foco os tipos de brincadeiras e suas metodologias de ensino com crianças da educação infantil. Espera-se com essa 
pesquisa demonstrar a relevância da aprendizagem através de brincadeiras e possibilidades pedagógicas relacionados 
com a matemática. Entre os resultados preliminares do trabalho, que se encontra em fase de construção, destacamos o 
tema como ponte de aperfeiçoamento de habilidades dentro do espaço escolar, como forma de divertimento satisfazendo 
suas necessidades biopsicossociais, buscando assim um maior desempenho através destas novas metodologias para 
minimizar os problemas futuros de aprendizagem encontrados na sala de aula, como também na intenção de mudar 
o modo desses Discentes verem a matemática como disciplina introduzida somente no início do ensino fundamental, 
levando-os a acreditar que é possível aprender conceitos preliminares fundamentais de forma crítica e autônoma.
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Mecanismos fisiopatológicos comuns entre diabetes mellitus tipo 2 e 
depressão
Ana Carolina Costa da Roza1, Beatriz Barbosa de Assis2, Ana Paula da Silva Ramos3, Marco Aurélio dos Santos 
Silva4, Eduardo Tavares Lima Trajano5, Larissa Alexsandra da Silva Neto Trajano6

A diabetes mellitus tipo 2 (dm2) é caracterizada por resistência à insulina ou alteração da secreção de insulina e é uma 
das principais causas de mortalidade e morbidade no mundo. Estima-se que no mundo, um em cada dez adultos terá dm 
até 2035. Segundo a organização mundial da saúde a depressão acomete cerca de 322 milhões de pessoas mundialmente, 
sendo o Brasil o país com a maior taxa de depressão da américa latina. A depressão se caracteriza principalmente por 
baixa auto-estima, alterações no humor, na alimentação, e apresenta alta comorbidade com a dm2. Os pacientes que 
apresentam quadro clínico de depressão têm 60% mais chance de desenvolver dm2 do que pacientes não depressivos. 
O objetivo deste trabalho foi realizar uma revisão de literatura sobre a relação fisiopatológica da dm2 e da depressão. 
Foram utilizados como base de dados o scielo e o pubmed com as palavras-chave diabetes mellitus tipo 2 e depressão. 
Apenas artigos de revisão nos idiomas português e inglês publicados entre 2011 e 2018 foram utilizados. A razão 
para a relação entre a depressão e a manifestação da diabetes ainda não é clara. Uma hipótese sugerida é que pessoas 
com sintomas depressivos são menos atentos a um estilo de vida saudável aumentando o risco de dm2. Explicações 
alternativas sugerem alterações crônicas do eixo hipotálamo-hipófise-adrenal, tais como altos níveis de cortisol no 
sangue, redução da sensibilidade à insulina ou uma ativação do sistema imunológico levando a um aumento crônico da 
inflamação. Uma segunda explicação vem da observação de que pacientes deprimidos com diabetes também relatam alta 
quantidade de sofrimento relacionado ao diabetes. É possível que em pacientes vulneráveis uma grande quantidade de 
sofrimento relacionado ao diabetes ou déficit no enfrentamento dos problemas relacionados ao diabetes poderia levar a 
sintomas de depressão. Uma terceira explicação é que a glicose no sangue é um potente regulador para estados de humor. 
Em particular, hipoglicemia ou severa hiperglicemia é capaz de induzir estados emocionais negativos em pacientes 
com diabetes. Em conclusão, a ativação do sistema imune e os processos de inflamação crônica subsequentes têm sido 
apontados como mecanismo comum na diabetes e na depressão. É necessário efetuar um diagnóstico correto uma vez 
que é frequente que a depressão esteja subdiagnosticada em indivíduos com diabetes. O tratamento da depressão nos 
doentes diabéticos deve ter como objetivo melhorar a sua condição psicológica e os parâmetros clínicos, sendo uma 
condição de observação importante para psicólogos e estudantes de psicologia.
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Mobilidade dos escravos de ganho em Vassouras no século XIX
Jéssica de Matos Casa Nova1, Nalbert Ferreira Soares da Silva2, Irenilda Cavalcanti3, Angelo Ferreira 
Monteiro4

No presente trabalho apresentamos três estudos de caso de escravos de ganho entre os anos de 1877 e 1878 que 
localizamos nos anúncios de fuga em jornais. O primeiro deles refere-se a um escravo africano de nação benguela cujo 
ofício era carpintaria e era reconhecido nas regiões de Vassouras, Paraíba do Sul, Bemposta e Piabanha; o segundo 
caso, um cabra (mestiço africano com indígena) que tinha experiência em castrar animais e pertencente à Fazenda Santa 
Maria; e uma escrava crioula com 25 anos, engomadeira, da região de “Matto-Dentro” e que provavelmente costuma 
circular por Vassouras e imediações. A maioria dos estudos sobre escravidão no Vale do Paraíba Fluminense abordam 
o escravo atuando nas fazendas de café ou envolvidos em processos criminais. Para esta pesquisa estamos fazendo 
um levantamento de notícias em periódicos e utilizando textos científicos sobre esta temática em outras regiões do 
Brasil. Mary Karasch (2000) pesquisou sobre a vida dos escravos no Rio de Janeiro, dedicou um capítulo do seu livro, 
à análise das profissões e atividades desenvolvidas pelos cativos considerados profissionais especializados e artesãos. 
Luiz Carlos Soares (1988) estudou no Rio de Janeiro os escravos empregados nas mais diversas atividades econômicas 
como comércio ambulante, pequeno comércio de lojas, barbearias, transporte de cargas e passageiros, oficinas artesanais 
e manufaturas etc. Através deste regime de trabalho, os escravos tinham uma certa autonomia para procurar emprego ou 
executar as tarefas das quais eram encarregados, mas por outro lado, tinham a obrigação de efetuar pagamentos diários 
ou semanais aos seus senhores. Os escravos de ganho aproveitando-se da mobilidade que o exercício das suas funções 
lhes permitia, fugiam dos seus senhores e como nos estudos de caso apresentados, passavam a circular em lugares onde 
seu trabalho era reconhecido. Tomando estes casos como exemplo, a pesquisa avançará em busca de situações similares 
a fim de trazer novas informações no tocante à escravidão em nossa região.
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Morte subjetiva em uma unidade de terapia intensiva
Fernanda Magalhães Lotti da Silva1, Samara Rabelo de Brum Sabença2, Juliana Fernandes de Souza Ribeiro3

O presente trabalho tem como proposta relatar quais os desafios do profissional psicólogo da uti, como vivencia a 
dimensão da morte subjetiva e qual é a sua atuação diante dessa realidade. Quando se trata de uma unidade de terapia 
intensiva, estamos falando sobre um ambiente que causa impacto, que atende pacientes críticos na luta pela a vida e 
que vivem “muitas mortes”. O paciente se vê dependente de aparelhos e profissionais constantemente, está limitado de 
suas atividades e privado de sua liberdade, além de vivenciar sentimentos como medo, ansiedade, angústia de morte, 
desamparo, solidão, depressão reativa, apatia, entre outros. Aqui falamos sobre morte subjetiva. Trabalhamos com a 
revisão da literatura a partir da pesquisa em artigos da revista sociedade Brasileira de psicologia hospitalar e além de 
livros relacionados ao tema, com objetivo de refletir sobre a importância da atuação do psicólogo com paciente em uti. 
A equipe precisa ser ágil e hábil, no processo de internação do paciente tendo que priorizar a recuperação, sua vida e 
deixando de lado o desejo do paciente. O paciente está atravessado por questões institucionais, onde agora ele possui 
um pijama característico da instituição na qual ele está inserido. Ficara em um leito preso a aparelhos, e expostos a 
profissionais que se revezam em plantões. Será exposto a equipe, causando assim a falta de privacidade e cada vez mais 
presente a experiência da morte subjetiva, tendo desconsideradas sua identidade, crenças e valores individuais. Ha uma 
complexidade de sentimentos, onde haverá dias em que predominará a esperança de uma cura milagrosa apesar dos 
prognósticos desfavoráveis, outros em que a percepção predominante será a da morte física a morte subjetiva, outros 
em que angustia invadirá. Assim, torna-se indispensável à preocupação do psicólogo com esse paciente, promovendo 
um espaço para a elaboração: viver esse processo sem perder a sua identidade, seu lugar, seu desejo enquanto sujeito, 
possibilitando-o o acesso a palavra, contribuindo para a sua recuperação. O paciente deixa de ter significado próprio 
e passa a significar os diagnósticos sobre a sua patologia. Nesse sentido, toda e qualquer invasão no espaço vital pode 
ser aversivo que, além do caráter abusivo, apresenta ainda componentes de dor e desalento fazendo com que o paciente 
fica sujeito a morte subjetiva. Concluímos que a experiência de internação na uti, e todas as repercussões podem ser 
transformadas com a possibilidade da fala que o psi propões.
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Níveis de ansiedade e depressão no pré-operatório e pós- operatório: 
a contribuição do psicólogo na redução de comorbidades e na 
recuperação cirúrgica
Ana Carolina Costa da Roza1, Beatriz Barbosa de Assis2, Ana Paula da Silva Ramos3, Marco Aurélio dos Santos 
Silva4, Eduardo Tavares Lima Trajano5, Larissa Alexsandra da Silva Neto Trajano6

Segundo a organização mundial da saúde aproximadamente 300 milhões de pessoas sofreram de depressão no mundo e 
aproximadamente 264 milhões de pessoas sofreram de transtornos de ansiedade em 2015. No Brasil, aproximadamente 
5,8% da população sofre de depressão e aproximadamente 9,3% apresentam transtornos de ansiedade. Nos estados 
unidos são realizados anualmente mais de 42 milhões de procedimentos cirúrgicos. A cirurgia pode provocar sensação 
de ausência de controle, levando ao aumento dos níveis de estresse que pode resultar em ansiedade e depressão. Foi 
observado que 14 a 47% dos pacientes sofrem depressão no pré e no pós-operatório, enquanto a ansiedade acomete 
de 15 a 42% dos pacientes. Esse trabalho é uma revisão de literatura com objetivo de demonstrar que o aumento 
dos níveis de ansiedade e depressão durante os períodos pré e pós-operatórios podem influenciar no prognóstico do 
paciente, e apresentar como o psicólogo pode contribuir para atenuar esse processo. Foram utilizadas as bases de dados 
scielo e pubmed, com as palavras-chave ansiedade, depressão e cirurgia, apenas artigos nos idiomas inglês e português 
publicados entre 2012 e 2018 foram selecionados. O período pré-operatório é vivenciado pelo paciente de modo muito 
instável, levando ao medo, insegurança e irritabilidade, causado muitas vezes pela desinformação sobre o procedimento 
cirúrgico. A ansiedade pré-operatória é um preditor de uma série de alterações pós-cirúrgicas incluindo aumento da dor, 
náuseas e vômitos. A dor persistente após cirurgia tem sido o principal fator que interfere no retorno do indivíduo as 
atividades da vida diária e afeta sua capacidade e produtividade, levando o paciente a uma vulnerabilidade psicossocial 
culminando em depressão, durante e após a hospitalização. Estudos mostram que uma avaliação psicológica do paciente 
antes do procedimento cirúrgico pode constituir uma oportunidade para a expressão de sentimentos e pensamentos que 
auxiliarão os profissionais de saúde a atender as especificidades do indivíduo. Em conclusão, a repercussão emocional 
nessa situação pode gerar comorbidades que dificultam a realização do procedimento cirúrgico e comprometem a 
adaptação e a recuperação no pós-operatório. A detecção precoce da ansiedade e da depressão pelo psicólogo é essencial 
para intervenções voltadas para o acompanhamento e tratamento dos pacientes no pré-operatório colaborando para a 
otimização do tempo de recuperação cirúrgica e alta hospitalar.
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O afastamento da família no processo de aprendizagem
Amanda Aparecida Ferreira dos Santos1, Maria Luiza Delgado de Medeiros2

O presente trabalho possui como objetivo desvendar os vários motivos que acarretam o afastamento da família no 
decorrer do processo de aprendizagem das crianças nos dias atuais. Desde os primórdios que a família é considerada 
como principal meio de desenvolvimento educacional e comportamental da criança em sua primeira idade, porém, 
são inúmeros os paradigmas contrários quando se trata de família, pois ao mesmo tempo em que a mesma propicia 
segurança e bem estar à criança, acaba de alguma forma por ameaçar seu desenvolvimento de forma plena. Tentando 
suprir a ausência da família no contexto do processo de aprendizagem, a escola acaba tomando para si um papel que não 
lhe cabe, gerando um notório desequilíbrio no processo de aprendizagem de seus educandos. Na vida de cada criança, 
tudo começa em casa, em meio aos seus. Logo fica a cargo da família transferir todo conceito de honestidade e valores na 
hora de formar o caráter dela, isto constitui o educar. É nítida a força e importância que a concepção de família tem para 
com os direcionamentos atuais e futuros de nossas crianças. Sendo considerada a segunda casa, a escola contemporânea 
vem assumindo um papel que não lhe cabe, onde por sua vez acaba por suprir as ausências familiares causando um 
desequilíbrio no processo de aprendizagem. Muitos responsáveis acabam por esquecer que cabe a eles a responsabilidade 
de educar e formar, logo, para que a educação seja plenamente transformadora, cada um tem que estar ciente de suas 
atribuições na vida da criança. A escola não pode e não deve arcar com obrigações que devem ser realizadas em casa e 
vice versa, pois a incumbência da escola é proporcionar aos seus alunos a interação com seus demais colegas, observar 
suas vivências, necessidades e emoções sentidas dentro daquele espaço, proporcionando- lhes um ensino de qualidade 
que direcione seus Discentes à cidadania. A escola por sua vez proporciona ao aluno a busca do conhecimento pertinente 
e a estimulação do mesmo, é de grande importância que o aluno não atrofie sua curiosidade, pois um aluno curioso e 
questionador tende a não se acomodar diante das situações futuras. Através de pesquisa bibliográfica, serão avaliadas 
as opiniões de estudiosos no assunto, agregando maior conhecimento à prática pedagógica e ao relacionamento com as 
famílias.
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O caminhar do ensino médio- da lei 4.024/61 A 13.145/2017: Uma 
análise crítica do contexto
Andreza Silva Araújo1, Therezinha Coelho de Souza2

O ano de 2017 trouxe consigo muitas mudanças nas legislações em várias esferas. Tais alterações refletiram direta 
ou indiretamente na educação, em especial no ensino médio. A proposta feita na lei 13.145/2017 Visa uma reforma 
em toda a estrutura da última etapa da educação básica. Tais mudanças serão bastante significativas no futuro mais 
próximo do que se imagina. Por ser uma legislação relativamente nova, dividem-se as opiniões em contra ou a favor de 
maneira intensa. Os favoráveis afirmam que, com essa reforma, o ensino será otimizado para facilitar o ingresso tanto 
no ensino superior quanto no mercado de trabalho, já que também é oferecida a formação técnica. Em contrapartida, 
aqueles que não aprovam a ideia dizem que será mais uma maneira de mostrar a desigualdade na educação ofertada 
na rede pública e privada, alegando que os alunos de escolas particulares terão muito mais vantagens para o ingresso 
no ensino superior. A escolha do tema se deu após uma conversa com uma professora de história da rede estadual que 
alegou o fato das opiniões estarem divididas e a falta de esclarecimento do que realmente está sendo proposto no texto 
da legislação. Depois disso, percebeu-se a necessidade desse entendimento, até mesmo para quem está totalmente dentro 
do ambiente do ensino médio e se encontra perdido com as informações. Primeiro será analisada toda a parte histórica 
e legislativa dessa etapa da educação, depois será desenhado o perfil do ensino médio em cada uma das legislações 
que o regulamentou para descobrir como foi montado esse novo perfil em concordância com as diretrizes curriculares 
nacionais e a base nacional comum curricular. Então será elaborado o questionário para a pesquisa de campo fora do 
ambiente escolar a fim de dar voz a professores da rede pública da região Sul do Estado do Rio de Janeiro, que lecionam 
nas cidades de Vassouras e Valença. O trabalho a ser desenvolvido pretende mostrar um estudo aprofundado sobre o 
caminhar do ensino médio desde a primeira lei de diretrizes e bases da educação nacional, lei nº 4024/61, até a mais 
polêmica no cenário da educação atualmente, lei nº 13.145/17, Promulgada no ano passado. Pretende-se que se esclareça 
como a última etapa da educação básica foi desenhada desde 1961 até 2017, uma vez que a mesma é foco de grandes 
discussões sobre seus efeitos futuros. A ideia aqui é tornar mais claro o que está previsto na proposta da lei. Depois 
de toda a leitura e tabulação de resultados, será feita a conclusão do tema. Pretende-se que, ao final, esse material seja 
disponibilizado em formato digital para enriquecer a formação continuada de Docentes.
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 O cavalo e métodos de encilhamento ideais para equoterapia
Ailana Crístina Gomes Diamante1, Isabella da Silva Germano2, Carolina de Lourdes Julião Vieira3

A equoterapia é um método de tratamento que visa à reabilitação física e mental de pessoas portadoras de necessidades 
especiais, físicas, mentais e/ou psicológica, como hemiplegia, diplegia, tetraplegia, ataxia e síndrome de down, que 
utiliza o cavalo em abordagem interdisciplinar. O cavalo é o agente facilitador deste tratamento, proporcionando aos 
praticantes ganhos físicos e psicológicos, exigindo um trabalho intenso e contribuindo para adequação do tônus muscular, 
melhorando a coordenação e o equilíbrio, portanto aumentando a qualidade de vida. Sendo assim, a base da equoterapia 
está na diversidade de movimentos do animal, pois aciona os músculos do mesmo e do praticante quando em seu dorso. 
O animal possui três andaduras: passo, trote e galope e este fato advém para a sua seleção. O objetivo do trabalho envolve 
a escolha do cavalo ideal para equoterapia bem como os melhores equipamentos de encilhamento correlacionados 
ao tipo de necessidade do praticante, diante a terapia praticada. As atividades desenvolvidas na equoterapia devem 
basear-se em fundamentos técnico-científicos, por equipe com atuação interdisciplinar, nos campos da saúde, educação 
e equitação. As sessões de equoterapia podem ser realizadas em grupo, porém o planejamento e acompanhamento 
devem ser individualizados respeitando as necessidades de cada um. Envolve um trabalho de escolha pela equipe 
especializada em equoterapia, juntamente com médico veterinário, a fim de selecionar o melhor cavalo, o treinando para 
as sessões. Os equipamentos devem ser empregados de forma a não incomodar o solípede no decorrer da sessão, pois 
um encilhamento inadequado fatalmente proporcionará desconforto e refletirá na sessão e influenciando negativamente 
no praticante. Quanto a utilização de sela ou manta, a escolha dependerá diretamente do que se almeja com o praticante 
e dos ajustes tônicos necessários a cada um. A sela limita o movimento da cintura pélvica, mas proporciona maior 
equilíbrio e correção das posturas, tornando fixas as estruturas. Já a manta proporciona maior liberdade de ação e maior 
percepção de estímulos do movimento tridimensional do cavalo, agindo diretamente na musculatura anterior e posterior 
do tronco. Diante o exposto, podemos observar um escasso número de material relacionado ao tema, porém os estudos 
analisados enfatizam a importância do conhecimento dos equipamentos de encilhamento, bem como manejo e escolha 
do animal ideal para a prática da equoterapia, tendo em vista as necessidades especiais do público atendido e diante dos 
programas estabelecidos individualmente.
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O impacto familiar frente à um paciente renal crônico
Gabriela Carvalho Baptista1, Juliana Fernandes de Souza Ribeiro2

O presente trabalho tem como proposta trazer um olhar para a situação familiar de uma paciente renal crônico pós 
diagnóstico. Quando um paciente tem um diagnóstico de uma doença crônico-degenerativa, além desse sujeito ser 
implicado em sua saúde sofrendo um desgaste e sofrimento pessoal, como também um reflexo em sua vida financeira pelos 
custos do tratamento ou diminuição da renda, toda uma família é diretamente afetada por esse diagnóstico. As doenças 
crônicas tem especialidades que são próprias dela como a duração do tratamento e suas possíveis complicações, mudanças 
alimentares, hábitos e comportamentos também devem ser modificados, exigindo assim todo um comprometimento dos 
que o cercam. Essa tarefa nem sempre é fácil, pois exige todo um rearranjo familiar. Trabalhamos aqui com a revisão da 
literatura a partir da pesquisa em livros relacionados ao tema. A insuficiência renal (ir) é uma patologia crônica que impõe 
severas limitações à vida diária do doente, reforçada por um forte impacto psicossocial. Até algumas décadas atrás, era 
uma doença que em médio prazo, levava a morte, porém, com o aparecimento das terapias substitutivas e do transplante 
renal, essa situação se modifica. O tratamento para a insuficiência renal crônica (irc) é a diálise; uma forma de limpar o 
sangue removendo do organismo os fluídos e a água em excesso, podendo esse tratamento trazer para o paciente muitas 
mudanças no seu estilo de vida e na sua imagem corporal. Essa doença é experimentada de uma forma coletiva, por todo 
o sistema familiar do paciente, não só por ele. Ele trará para essa família mudanças nesse sistema, podendo até mesmo 
passar do papel do cuidador para o papel do cuidado, daquele que provém o sustendo para aquele que agora depende 
de outras pessoas para suprir as necessidades daquela família, e isso nem sempre é uma tarefa fácil. Toda essa mudança 
de status quo exige uma realocação nos papeis familiares, traz para esse sistema, além de uma questão de saúde física, 
traz uma mudança de “lugares”, exigindo uma nova forma de olhar para aquela antiga estrutura que até então vigorava. 
Muitas vezes o doente fala de sua sensação frente as suas questões de saúde como se a sua morte fosse a solução para 
todo aquele caos que se instaurou pós diagnóstico, trazendo para o paciente um quantum de desesperança e impotência 
frente a sua atual situação familiar. Podemos observar, olhando para todos os desafios enfrentados tanto pelo paciente 
renal crônico como por toda a sua família, a real importância de um acompanhamento psicoterapêutico para que esses 
sujeitos possam se haver com as mudanças e adaptações necessárias.
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O negro e o racismo no contexto educacional
Pedro Otávio Campos C Romão da Silva1, Therezinha Coelho de Souza2, Therezinha Coelho de Souza3, Maria 
Luiza Delgado de Medeiros4

Em um mundo onde deveríamos estar discutindo questões públicas para a melhoria de todos, ainda temos que lidar 
com diversos problemas sociais e entre eles o racismo. Desde os primeiros africanos levados para a europa, que os 
povos negros sofrem com a falsa soberania imposta por quem se julga ser superior por conta do tom de pele e, dentro 
do contexto educacional não seria diferente. Através de troca de experiências e percepção do mundo podemos ver que 
a discriminação racial ainda se faz presente em nossa sociedade e dentro da escola onde as crianças deveriam estar 
resguardadas e protegidas, vemos casos de pura intolerância e atos preconceituosos que nos fazem refletir a necessidade 
de ainda debater e orientar sobre o assunto. Lendo “pedagogia da esperança” de paulo freire um fato curioso me chamou 
a atenção quando em um trecho freire, em busca da unidade na diversidade, diz mais ou menos assim: “... Se um garoto 
negro não aprende inglês, a culpa é dele, de seu fracasso e não do sistema político e desigual...”. Claro que freire se 
referia a todo um contexto político e social vivido, todavia, o fato de usar um garoto negro como exemplo não deixa se 
ser revelador. No Brasil, país miscigenado, onde todos são oriundos de vários povos e o preconceito não deveria sequer 
passar das fronteiras, temos casos gritantes de discriminação racial. Visto isso, é papel não só da docência, mas de toda 
a sociedade é trabalhar para a extinção de atos preconceituosos, porém, a escola possui a responsabilidade de combater 
a discriminação. Entretanto, antes de orientarmos nossos jovens, é preciso ativar nos adultos a consciência de que todos 
os seres humanos são iguais e devem desfrutar dos mesmos direitos. Esse trabalho ainda em fase inicial abordará o que 
pode ser afetado no processo de ensino / aprendizagem com o racismo e a discriminação racial, mostrando os vários 
tipos de racismo, apontando para a origem da educação negra focando as diretrizes curriculares nacionais para o ensino 
de história e cultura africana e afro-Brasileira. A pesquisa visa nos mostrar, através de consultas bibliográficas, os 
efeitos que o preconceito com os negros podem causar em crianças, adolescentes, jovens e adultos que estão inseridos 
no sistema educacional. O papel do Docente e de todos os outros agentes desse sistema também serão debatidos, uma 
vez que é papel dos profissionais de educação zelar por esses estudantes e combater quaisquer atos discriminatórios 
existentes no contexto escolar.
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O papel da psicologia junto à população idosa
Carine Moreira Estevan1, Maria Gabriela Reis Barbosa2, Patrícia Aparecida Alves da Cruz3, Fernanda de Barros 
Carmargo Neves4, Fátima Niemeyer da Rocha5

O envelhecimento populacional constitui uma conquista do século xxi, pois não é mais privilégio de poucas pessoas, e 
no Brasil o aumento da população idosa tem sido significativo nos últimos anos. A realidade, nos dias de hoje, em relação 
ao atendimento integral aos idosos, ainda está bem distante do ideal. Apesar de existirem idosos cada vez mais ativos, 
encontramos ainda o preconceito e a falta de paciência com essa parcela da população. Dados levantados em pesquisas 
nos mostram um aumento significativo de casos de depressão em idosos, por exemplo, pela falta das atividades cotidianas 
que realizavam, pela carência em relações aos amigos, pelo sofrimento com a perda ou diminuição de sua função 
social, pelas desconsiderações por parte dos familiares que ignoram sua trajetória desempenhada ao longo da vida, entre 
outras questões. Em nossa sociedade, em que se impõe agilidade e modernidade, o idoso, por questões biológicas, pode 
apresentar algumas limitações ou dificuldades, mas isso não significa necessariamente uma incapacidade de realizar 
tarefas. Porém ele acaba sendo considerado um incômodo por não atuar ou se comportar da maneira que os jovens acham 
mais adequada. Além disso, como o ser humano é preparado ao longo de toda a vida para exercer determinados papeis 
na sociedade, principalmente no âmbito do trabalho, quando lhe chega a aposentadoria o idoso se vê despreparado para 
enfrentar as dificuldades dessa nova etapa de sua vida. Nesse momento, muitos acabam se sentindo inúteis, com a falta 
da rotina que tinham antes, e com isso pode vir a depressão, sendo considerados dependentes e descartáveis. O estudo de 
revisão da literatura especializada na psicologia do desenvolvimento, focada no envelhecimento, objetiva compreender 
o alcance de uma proposta de ação do psicólogo visando o bem-estar dos idosos, de acordo com a possibilidade de cada 
um, utilizando-se de técnicas e estratégias voltadas para a promoção da saúde e diagnóstico precoce em saúde mental. 
Concluímos que o psicólogo pode auxiliar na implantação das políticas públicas voltadas para a proteção e o cuidado de 
idosos, considerando também a participação dos próprios idosos, porque ninguém melhor do que a população da terceira 
idade pra saber o que lhes é mais conveniente.

Palavras-chave:sociedade atual; idosos; limitações; trabalho do psicólogo.

Agradecimentos:Universidade de Vassouras

Afiliação dos autores:1. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
2. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
3. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
4. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
5. Docente da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
 



"Ciência Para Redução de Desigualdades"
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia

XVII Encontro Nacional de Iniciação Científica 
(XVII ENIC)

19 e 20 de outubro de 2018

ISBN  978-85- 88187-52-8

326

O papel do professor na contemporaneidade - revisão de literatura
Mônica Tavares de Oliveira Souza1, Marinéa da Silva Figueira Rodrigues2

O presente estudo relata a importância do trabalho do professor na sociedade contemporânea, haja vista que estamos 
vivendo num mundo digital onde este profissional persiste, apesar de tudo. Apresenta como objetivo dialogar com três 
autores: josé carlos libâneo, vani moreira kenski e jacques delors, a fim de discutir questões pertinentes ao trabalho do 
professor nessa temática. A metodologia utilizada será dissertativa descritiva baseada em textos dos respectivos autores. 
Delors (2006) argumentava que a educação tem seu papel preponderante na vida das pessoas, tendo em vista o lugar 
que desempenha na dinâmica das sociedades. Ela é uma realidade marcada por um conjunto de alterações que a tornou 
cada vez mais necessária. O progresso científico, tecnológico e a transformação dos processos de produção, agitaram 
bastante esse cenário, transformando rapidamente em obsoletos, os saberes e as competências adquiridas, exigindo 
uma formação profissional pertinente. Kenski (2005, p. 96) Alerta que apesar das dificuldades inerentes da profissão, o 
professor é “alguém que ironicamente, quer sempre aprender”. Deseja mudar a sua maneira de ensinar, quer se adaptar 
às exigências educacionais dos novos tempos, pois sente que a sociedade mudou e tem que acompanhar o ritmo dos 
novos tempos. Libâneo (2013, p. 114) Afirma que a seriedade profissional do professor se manifesta quando tem a 
compreensão que o seu papel é instrumentalizar os alunos para a conquista dos conhecimentos e sua aplicabilidade na 
vida prática, através das experiências sociais e culturais vivenciadas pelos mesmos: “o meio em que vivem, as relações 
familiares, a educação familiar, as motivações e expectativas em relação à escola e o seu futuro na vida”. Espera-se com 
este estudo mostrar a importância do papel do professor enquanto agente de mudança, na preparação de nossas crianças 
e jovens, não somente para enfrentar o mundo com mais confiança, mas para que eles mesmos possam construí-lo de 
forma responsável. Concluindo, kenski (2005, p. 95) Nos alerta que “o papel do professor no atual estágio da sociedade 
é identificar uma multiplicidade de ações diferentes para a mesma função”.
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O papel do psicólogo na estratégia saúde da família: revisão de 
literatura
Nathalia dos Santos Silva de Almeida1, Roberta Barbosa da Silva2

O psicólogo é um profissional cuja atuação é voltada a compreensão das funções mentais e do comportamento de 
indivíduos e grupos sociais, sendo importante para a promoção da saúde mental e também física. O psicólogo como 
componente da estratégia de saúde da família (esf) pode ter papel fundamental, tendo em vista que grande número de 
pessoas apresenta necessidade de acompanhamento por profissionais especialistas no tratamento de psicopatologias, 
incluindo a depressão, ou dificuldades de aprendizado ou convívio social, por exemplo. Nesse contexto, o objetivo desse 
trabalho foi discutir as possíveis formas de atuação dos psicólogos na estratégia saúde da família. A presente pesquisa 
constitui-se basicamente em uma revisão de literatura sobre o tema abordado, possuindo característica exploratória e 
explicativa. A obtenção de dados para esse trabalho foi realizada através de revisão de literatura. As formas de atuação 
dos psicólogos na esf foram separadas em: interação em grupo; visita domiciliar; atendimento na atenção básica, atender 
demandas internas. O psicólogo pode trabalhar com grupos de pessoas com características e problemas similares, a 
fim de atender um número expressivo de pacientes buscando a prevenção de doenças e solucionar suas adversidades já 
existentes. Podem ser criados grupos de idosos, de adolescentes, de gestantes, grupos compostos por casais e de tabagistas 
por exemplo. Na esf os funcionários realizam atendimentos nas residências dos pacientes, o que é útil principalmente para 
pessoas acamadas ou com dificuldades de locomoção. Os psicólogos podem então realizar atendimentos individualizados 
nas residências dos pacientes. Os atendimentos individuais dos psicólogos aos pacientes na atenção básica podem ser 
úteis para trabalhar a qualidade de vida, a manutenção da saúde mental e realizar a orientação e prevenção de saúde. 
Uma importante possível função do psicólogo é o trabalho com os profissionais da esf, realizando dinâmicas de grupo 
e grupos terapêuticos, buscando a prevenção de problemas de saúde mental e física e conflitos internos entre os entes 
da esf. Assim, os psicólogos podem atuar na esf de vários modos, proporcionando a prevenção de problemas mentais e 
físicos nos pacientes, familiares e equipe. Podem atuar em grupos ou prestar atendimentos individuais, nas residências 
dos pacientes e na atenção básica, além de minimizar problemas internos da equipe da esf.
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O rei ferreiro nas matas de Santa Catarina: a insurreição de Manuel 
Congo na imprensa fluminense
Irenilda Reinalda B. de R. M. Cavalcanti

Manuel Congo e Mariana crioula tornaram-se figuras emblemáticas da história do Vale do Café Sul-Fluminense. Suas 
participações na revolta e fuga de 1838 já foram bastante estudadas, entretanto, neste artigo em que nos deteremos 
mais em manuel congo, vamos olhar a sua participação por outro ângulo, qual seja: o que foi publicado na imprensa 
fluminense sobre os fatos. De todos os artigos, destacaremos um que foi publicado no dia 28 de Novembro de 1838 
pelo jornal O Sete d’ Abril. Nele, levantava-se a hipótese de causas religiosas para a revolta e que manuel congo 
seria, na verdade, um líder religioso. Pesquisando os jornais publicados na capital imperial, percebeu-se um traço de 
preocupação, já que a notícia e a troca de cartas entre as autoridades responsáveis por debelar a revolta e conter a fuga 
estavam estampadas nas primeiras páginas. Não é de estranhar, pois poucos anos haviam passado da temível revolta dos 
malês, ocorrida na cidade de Salvador (BA). E as notícias da rebelião do Haiti ainda resolvam aos ouvidos. Agora, uma 
fuga de escravos no coração do império, e na maior zona produtora de café era para deixar todos muito apreensivos. 
Temia-se que ocorressem violências contra os senhores e uma grande adesão de escravos, tornando a fuga uma rebelião 
em massa espraiada pela capital do império. Com as constantes publicações das notícias de fontes oficiais, dando conta 
que fora uma fuga de cerca de 200 escravos pertencentes a um só senhor, controlada em pouco mais de quatro dias, 
deixou a todos mais sossegados. A perseguição, troca de tiros, mortes e prisões frustraram os planos de Manuel Congo e 
seus seguidores, que pretendiam formar um arraial nas matas da serra de Santa Catarina. Neste trabalho, utilizaremos o 
método de análise textual, tanto da bibliografia quanto das fontes jornalistas e processuais, com o objetivo de rastrear a 
construção da imagem do líder quilombola. O resultado perseguido é o papel místico exercido pelos ferreiros dentro da 
cultura banto da áfrica central, e como essa crença chegou ao Brasil e permaneceu presente nas senzalas. Outro aspecto 
que buscaremos investigar é a importância das florestas como lugar de refúgio e temor, mas que também é marcado por 
ideias enigmáticas, por ser um lugar onde moram seres fantásticos benfazejos ou não. A nossa hipótese é que a união 
entre o caráter misterioso do Manuel Congo, ferreiro, o levou a conduzir os escravos das fazendas maravilha e freguesia 
para a floresta, lugar em que os poderes ocultos podem melhor atuar e serem cultuados, para além de ser propício para 
a instalação de um quilombo, por seu difícil acesso.
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Os desafios e as possibilidades da inclusão de alunos autistas na 
escola
Jéssica Amancio de Almeida1, Marinéa da Silva Figueira Rodrigues2

O presente estudo em desenvolvimento visa contribuir com o avanço de pesquisas no campo da educação especial a 
partir do estudo do autismo. Considerando que se trata de uma síndrome, o transtorno do espectro autista é comumente 
caracterizado por acarretar prejuízos na interação social, atraso na aquisição da linguagem e comportamentos estereotipados 
e repetitivos. O trabalho adota a metodologia do estudo de caso, a ser realizado em uma escola da rede pública de 
ensino, no município de engenheiro paulo de frontin. A escolha desse procedimento visa articular a investigação do 
serviço em educação especial prestado aos alunos dessa rede de ensino com leituras, pesquisas bibliográficas a partir 
da análise e reflexão dos relatórios de desenvolvimento selecionado para o estudo. Nesse contexto, proporcionar, a 
análise do processo de inclusão escolar dos alunos autistas na sala de aula, a prática pedagógica dos educadores e o 
atendimento educacional especializado dos mesmos. Pois, sabendo-se que o autismo é uma síndrome comportamental 
que afeta a tríade: socialização, linguagem e comportamento, percebem-se a necessidade de um atendimento adequado 
e especializado de todos os profissionais da educação. Portanto, a escola inclusiva é um fator muito importante para o 
processo de socialização e para o desenvolvimento das habilidades do aluno com transtorno do espectro autista. Pretende-
se neste estudo que sejam respondidas as seguintes questões: se a escola está preparada para receber e incluir esses 
alunos, se os professores possuem formação adequada e especializada para contribuir com o processo de inclusão dos 
alunos autistas na escola regular, buscando através de atividades pedagógicas, garantirem uma aula que desenvolva suas 
habilidades, procurando promover a interação com os colegas, e principalmente, através da relação escola x família.
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Os desenhos como uma das ferramentas para compreensão da 
dinâmica familiar
Camila De Lacerda Paiva1, Karina de Assumpção Benício2, Fernanda da Silva Oliveira Bernardo3, Michele 
Mariana Vieira Ferreira4

O desenho como representação gráfica de pensamentos e sentimentos é uma das formas de comunicação humana mais 
primitiva. Os estudos sobre o desenho, de um modo geral, o relacionam à investigação do desenvolvimento da inteligência, 
cognição, motricidade e afetividade, bem como dos aspectos sociais e culturais do meio ambiente das crianças. Dentre 
a temática utilizada pela criança para se expressar graficamente, está o desenho da família e este é utilizado como 
uma técnica projetiva útil para explorar aspectos psicodinâmicos, principalmente para indicar precocemente conflitos 
da criança, a percepção que ela tem de sua família, bem como seus sentimentos e atitudes em relação aos diferentes 
membros. O trabalho objetiva abordar como o desenho da família pode trazer informações de suma importância para a 
compreensão da dinâmica familiar por projetarem algo interno, expressivo, e por ajudarem a captar esse mundo simbólico 
que, muitas vezes é difícil de ser expressado pelo indivíduo em sua linguagem verbal. A partir da revisão de literatura 
especializada no tema, pode-se dizer que o desenvolvimento humano implica num caminho que vai da dependência do 
meio e da família, em direção a uma maior independência. Sendo que as questões emocionais apresentadas pelas crianças 
podem ter estreita relação com a dinâmica familiar. Além disso, se faz importante buscar uma compreensão a respeito 
de como a criança percebe a sua família, pois as relações estabelecidas no grupo familiar são fatores importantes para a 
compreensão da personalidade da criança. O desenho de modo geral, é visto então como um recurso ou ferramenta dos 
processos de avaliação psicológica. Segundo corman (1967) há três níveis de interpretação do desenho de uma família: o 
nível gráfico, o das estruturas formais e o do conteúdo, sendo em nível de conteúdo que são principalmente considerados 
os aspectos projetivos do desenho. O desenho caracteriza-se como um instrumento de medida de fenômenos psicológicos 
que além de permitir a representação gráfica dos pensamentos e sentimentos infantis, constitui-se também como uma 
forma de comunicação humana tanto no campo da intervenção, como no da pesquisa em diferentes contextos. Para fazer 
a interpretação da representação gráfica de uma família é de suma importância que esta não seja feita as cegas devendo, 
portanto, buscar uma “convergência de indícios” em dados de outras fontes (de testes e de informações clínicas), para a 
confirmação das hipóteses levantadas a partir do desenho.
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Pedagogia social em espaços não escolares: desafios e novas 
possibilidades
Claudete Maria Conceição Rocha1, Marinéa da Silva Figueira Rodrigues2

O presente estudo visa compreender a pedagogia social como conceito de educação não-formal voltada para as classes 
menos beneficiadas da sociedade. A pedagogia social ainda é pouco discutida no cenário educacional. As reflexões 
acerca de seu caráter educativo dão margem a conceituações que a direcionam a uma vertente pedagógica que parece não 
estabelecer vínculos com a educação em seus diversos aspectos. Sendo a educação primordial para o desenvolvimento 
integral do ser humano esta pesquisa se torna relevante pelo caráter de abrangência social e científica que contribui 
tanto para questões ligadas a sociedade quanto para a educação. A metodologia utilizada será a pesquisa bibliográfica 
dissertativa já que recorreremos ao uso de materiais impressos como livros, revistas, artigos, jornais, publicações 
avulsas, internet etc. Tendo como base as leituras bibliográficas, inicia-se a reflexão, analisando a assistência social 
como um âmbito permitido de atividade para o pedagogo, sendo este espaço um dos recentes em que esta categoria 
pode estar inserida, uma vez que as práticas pedagógicas vão além da docência em espaços escolares. O pedagogo tem 
assumido inúmeros papéis na sociedade contemporânea, o que nos incita a repensar em quais espaços, além da escola, 
ele pode atuar. Segundo freire (2000), a educação deve ser usada como um instrumento de mudança no mundo, que se 
transforma sucessivamente, pois este processo não finaliza e leva ao desenvolvimento de um espírito crítico, que não 
deve ser deixado de lado ou até mesmo esquecido, após essas transformações, para que sejam evitadas novas opressões. 
As diretrizes curriculares do curso de pedagogia, normatizadas através do parecer promulgado pelo conselho nacional 
de educação (cne), em 2005, institui em seu artigo 4º, inciso iv, que os graduandos em pedagogia têm em suas atividades 
possíveis “trabalhar, em espaços escolares e não-escolares, na promoção da aprendizagem de sujeitos em diferentes 
fases do desenvolvimento humano, em diversos níveis e modalidades do processo educativo”. Espera-se, com este 
estudo reconhecer o profissional licenciado em pedagogia como categoria profissional de ensino superior para atender as 
especificidades dos serviços sócio assistenciais e das funções essenciais de gestão do suas - sistema único de assistência 
social, conforme a resolução do conselho nacional de assistência social nº 17, de 20 de junho de 2011.
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Potencialidades do estudo da plasticidade cerebral na educação
Nathasha De Souza Ferreira1, Bruno Brandão Augusto2

Os avanços nos estudos em neurociência relevam na habilidade da plasticidade cerebral a possibilidade de novos olhares 
na interpretação dos processos cognitivos, pois permitem em síntese, o desenvolvimento de alterações estruturais em 
adaptação ao ambiente e seus estímulos. O conceito básico consiste no constante desenvolvimento do cérebro e em 
sua capacidade de se reorganizar, buscando novos caminhos para o desenvolvimento de aprendizagens. Sendo assim, 
a pesquisa tem como objetivo identificar as contribuições da plasticidade no campo educacional. Será embasada em 
fundamentação teórica sob a hipótese de como a plasticidade integra aspectos de novos conhecimentos. Relacionando 
a área educacional e a plasticidade cerebral no processo de ensino aprendizagem. Compreende-se aprendizagem é 
o resultado de processos cognitivos que abrangem, sensação, atenção, memórias e estímulos. Assim, a plasticidade 
cerebral pode ser associada à educação, pois representa de sua correspondência orgânica desenvolvida pelo sujeito 
no momento que aprende a partir da capacidade do sistema nervoso em se adequar diante das atuações do ambiente 
no período do desenvolvimento do indivíduo, restabelecendo e remodelando as conexões neurais. Aprendizagem e 
educação estão relacionadas com processos neurais, redes que se estabelecem, neurônios que produzem novas sinapses, 
assim, aprendizagem consiste no processo pelo qual o cérebro reage a estímulos, ativando as sinapses. Sinapses são as 
ligações entre os neurônios, por onde passam os estímulos recebidos pelo indivíduo. O estudo da aprendizagem, une 
educação e a neurociência cognitiva, determinando conexões entre o cérebro e cognição. O cérebro estimulado tem como 
consequência o aumento da conexão entre as sinapses, a cada novo estímulo, as redes neurais se reorganizam, e com 
isso, aprimoram a memória e o raciocino, possibilitando aos neurônios estabelecerem novas conexões a cada instante, é 
denominada de plasticidade neural. Dessa maneira, o estudo voltado para o campo da plasticidade, sobre o desempenho 
do cérebro, está intrinsecamente relacionado ao trabalho pedagógico nas escolas contribuindo para que o educador 
compreenda seu educando como um sujeito que aprende, pois, possui estruturas específicas para essa finalidade e, com o 
entendimento de que o cérebro possui a capacidade de assimilar novas experiências e, como resultado, está sempre apto 
para novas maneiras de aprender. Nessa perspectiva, para uma aprendizagem significativa, é necessário que o Docente 
adote uma postura de mediador, estimulando a aprendizagem e ampliando as redes neurais, para aquisição de novos 
conhecimentos.
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Professor Mário Vasconcellos Lopes Rêgo: o legado moral na 
formação de seus alunos em Miguel Pereira (1940-1970) – estudos 
preliminares
Fernanda Lopes Rêgo Soares1, Angelo Ferreira Monteiro2

Esta proposta de trabalho de pesquisa busca levantar a trajetória Docente do professor Mário Vasconcellos Lopes Rêgo, 
de origem alagoana, que atuou como educador nas décadas de 1940 a 1970, no então distrito da Estiva, atualmente 
município de Miguel Pereira, e visa investigar a sua contribuição na formação de seus alunos neste período. Nosso 
objetivo é contribuir para a história da educação da região Centro-Sul Fluminense que ainda é incipiente. Para isto 
descreveremos o contexto histórico educacional do Brasil, com recorte espacial para o distrito de Santo Antonio da Estiva 
(atual município de Miguel Pereira), entre as décadas de 1940-1970, período do exercício profissional do prof. Mário 
V. Lopes rêgo, demonstrando a importância da sua prática Docente e o legado na formação intelectual e moral de seus 
alunos. Utilizaremos como materiais e métodos, livros e artigos que tratam da temática história de vida e a entrevista com 
o uso de questionário qualitativo, analisando a legislação educacional da época. Aplicaremos os conceitos de “outsiders” 
e “estabelecidos”, de Norbert Elias e John Scotson, para descrever a história de vida do prof. Mário Vasconcellos Lopes 
Rêgo; a obra de Ecléa Bosi, sobre as lembranças de velhos como método de entrevista; e a obra didática, de José Carlos 
Libâneo, sobre o estudo sistemático da didática como teoria do processo de ensino, de modo a unir a preparação teórica 
e prática na formação profissional do professor. Esperamos com este trabalho contribuir para a diminuição das lacunas 
existentes na história da educação da região Centro-Sul Fluminense.
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Publicidade odontológica - questões éticas.
Michelle Vianna de Souza1, Thayná Ribeiro Coutinho2, Sileno Corrêa Brum3

De acordo com capítulo 1 em suas disposições preliminares, no art. 1º do código de ética odontológica-ceo, o mesmo 
tem a função de regular os direitos e deveres do cirurgião-dentista, profissionais técnicos e auxiliares, e pessoas jurídicas 
que exerçam atividades na área da odontologia, em âmbito público e/ou privado, com a obrigação de inscrição nos 
conselhos de odontologia, segundo suas atribuições específicas.O objetivo deste estudo foi ressaltar a importância do 
profissional de odontologia desde a sua formação, conhecer e aplicar os preceitos éticos relacionados à profissão é 
exemplificar atitudes inadequadas que podem ser praticadas infringindo o ceo. Os métodos utilizados foram utilizados 
o ceo, disponibilizado pelo conselho federal de odontologia/res. Cfo-118/2012 e anúncios relacionados à prática 
odontológica veiculados em mídia impressa. Foram identificadas infrações diversas no material observado. Em sua 
maioria contrariam os seguintes itens do artigo 44: i - publicidade e propaganda ... Imagens de antes e depois...; Vi - 
divulgar nome, endereço ou qualquer outro elemento que identifique o paciente...; Vii - aliciar pacientes, praticando a 
oferta de serviços através de informação ou anúncio falso, irregular,... Especialmente a utilização da expressão “popular”; 
ix - oferecer trabalho gratuito com intenção de autopromoção...; Xi - promover direta ou indiretamente... A poluição do 
ambiente; xii - expor ao público leigo artifícios de propaganda... Especialmente a utilização de imagens e/ou expressões 
antes, durante e depois.O material disponível na mídia e utilizado neste estudo, indica claramente a inobservância do que 
está previsto no ceo, não foi possível determinar o motivo pelo qual tal situação ocorre, se por negligência voluntária, 
ou desconhecimento dos profissionais envolvidos. Fica evidente que este trabalho realizado por estudantes do segundo 
período estabelece contato precoce com o tema e reforça que é essencial o cirurgião-dentista se atentar às informações 
disponíveis no ceo e interpretar de maneira rigorosa o que é permitido ou não. Mantendo assim sua carreira pautada 
no senso ético. Deve ainda considerar que se trata de um profissional liberal prestador de serviço regido também pelo 
código de defesa do consumidor (lei 8.078/90). Concluiu-se que os profissionais de odontologia não podem desconhecer 
tampouco negligenciar as recomendações do código de ética odontológica, a fim de que exerçam plenamente a profissão, 
cientes dos seus direitos e deveres. 

Palavras-chave:código de ética odontológica¹; código de defesa do consumidor²; publicidade na odontologia³.
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Recursos pedagógicos: um olhar na educação de jovens e adultos
Ana Paula de Souza Silva1, Suzana Medeiros Batista Amorim2

A educação é um direito garantido aos cidadãos Brasileiros nas legislações vigentes no país. No universo dessa garantia, 
nos deparamos com a educação de jovens e adultos (EJA), modalidade de ensino destinada aos indivíduos que não 
conseguiram concluir seus estudos ou não tiveram oportunidade de acesso à educação na idade correta. As mudanças 
populacionais na contemporaneidade, no cenário Brasileiro, exigem novos olhares para a EJA. Nesta perspectiva, é 
importante salientar que a preocupação de atualização constante torna-se essencial para os serviços prestados por esta 
modalidade aos alunos envolvidos no processo educacional. É sabido que todos os educandos da eja trazem consigo 
experiências, conhecimentos, crenças, saberes e culturas que são extremamente úteis à construção do conhecimento e 
sua contextualização. Frente a esta reflexão, a educação formal necessita dialogar com o cenário apresentado, a fim de 
desenvolver espaços educacionais que valorizem o trabalho na EJA. Mas, temos nos esbarrado com questões que nos 
causam inquietações, como por exemplo, a infantilização de atividades pedagógicas direcionadas à eja, ou seja, Docentes 
que utilizam das mesmas atividades daquelas usadas para crianças do ensino fundamental. Adequar as atividades 
propostas aos alunos da EJA é primordial ao trabalho pedagógico nesta modalidade de ensino. Neste campo de reflexão 
emerge a necessidade de discutirmos os recursos pedagógicos destinados a EJA. Assim sendo, o objetivo deste estudo 
é discutir o uso e adequação dos recursos pedagógicos utilizados em sala de aula da EJA, para dar conta do objetivo da 
pesquisa foi necessário elaborar duas questões de estudo, a saber: a) quais são os recursos pedagógicos usados nas salas 
de aulas da eja durantes as práticas educacionais?; E, quais os recursos pedagógicos que podem contribuir e/ou favorecer 
na aprendizagem dos Discentes da EJA? Para respondermos nossas questões de estudo, a pesquisa se desenha em cunho 
bibliográfico, com natureza qualitativa. O referencial teórico é embasado principalmente nas ideias de paulo freire, 
as quais salientam que a educação deve ser dialógica e significativa. Diante disso, a educação deve ser voltada para o 
seu progresso do aluno, de maneira a respeitar as individualidades e bagagem culturais levadas por eles às escolas. Os 
resultados poderão contribuir para entendimento da importância do uso de recursos pedagógicos ideais em prol da eja.

Palavras-chave:educação de jovens e adultos; educação formal; recursos pedagógicos.
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Relações interpessoais e qualidade de vida na velhice: os desafios do 
envelhecimento na hipermodernidade – resultados finais
Anna Tharyne de Almeida Nascimento1,Cristiane Theodoro da Silva2, Fernanda Magalhães Lotti Da Silva3, 
Fátima Niemeyer da Rocha4

A investigação teve como centralidade a percepção de idosos quanto a interferência das suas relações interpessoais 
sobre a qualidade de suas vidas, na hipermodernidade. A sociedade hipermoderna está marcada por hiperindividualismo, 
hiperconsumismo e hipernarcisismo; é midiatizada, de velocidade e de tecnologia; supervaloriza a novidade, o 
entretenimento, o bem-estar e consagra o efêmero, a instantaneidade e a descartabilidade; favorece o culto da juventude, 
da beleza, da virilidade e da força física, desvalorizando a idade madura e a velhice; e afeta as relações humanas 
e a qualidade de vida. A pesquisa exploratória, descritiva, objetivou compreender a concepção dos idosos da suas 
relações interpessoais e se estas interferem na qualidade de suas vidas. Instrumentos de coleta de dados: questionário de 
caracterização dos participantes, para levantamento de aspectos sociodemográficos e 06 questões para guiar as entrevistas, 
podendo ser também autoaplicável; e escala de qualidade de vida de flanagan. O estudo abrangeu uma amostra de 111 
pessoas, 61,3% mulheres e 38,7% homens, com idade entre 60 e 99 anos, com concentração maior (58,6%) na faixa de 
60 a 69 anos, contatadas nos municípios de Barra Mansa, Barra do Piraí, Mendes, Miguel Pereira, Paracambi, Resende, 
Rio de Janeiro, Vassouras e Volta Redonda. Dos aspectos sociodemográficos: ‘estado civil’, maior concentração entre 
casados ou vivendo maritalmente (53,2%) e viúvos(as) (27,9%); ‘nível de escolaridade’, maiores concentrações no 
ensino fundamental incompleto (33,3%) e no ensino médio (26,1%); 76,6% reside com pessoas da família e 17,1% mora 
sozinho(a). Nas respostas a escala de qualidade de vida de flanagan, a maior concentração (82,9%) ficou na percepção 
de alta qualidade de vida. Nas respostas ao questionário, cujas questões admitiram mais de uma resposta: em geral, os 
idosos mantêm relações importantes, principalmente, com ‘pessoas da família’ e ‘amigos; descreveram tais relações 
como “boas/ótimas”; têm sentimentos/emoções, com maior frequência, de ‘amor’ e ‘alegria’ quando se relacionam com 
essas pessoas e se sentem mais felizes; mantêm essas relações importantes, mais frequentemente, ‘na própria casa’ e 
‘na igreja’; e todos concordaram que essas relações são importantes para a qualidade das suas vidas. Os resultados do 
estudo revelaram que, mesmo vivendo numa sociedade profundamente marcada pelo individualismo e pela efemeridade 
dos vínculos interpessoais, os idosos percebem suas relações interpessoais como positivas e satisfatórias e contribuindo 
significativamente para a manutenção de sua qualidade de vida.

Palavras-chave:qualidade de vida; relações interpessoais na velhice; hipermodernidade.
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Tecnologia de informação e comunicação (TICS) como meio de 
trabalhar a psicomotricidade fina por intermédio de Apps de jogos
Thaiany de Lima Lisboa Silva1, Maria Fernanda Caravana C. M. Ricci2

As tecnologias revolucionam a forma com que interagimos com o mundo, trazendo praticidade, velocidade e 
intercomunicação na execução de tarefas de nosso cotidiano. Analisando tecnologias atuais, percebemos que nem 
todas podem ser usadas como recursos educacionais, são considerados aqueles que auxiliam na organização mental, na 
construção de novas informações, na manutenção das relações sociais e no processo de raciocínio logico. Pedagogicamente, 
incorporar essas habilidades de forma refinada e prazerosa para o âmbito educacional é significativo. Este trabalho 
visa contribuir com ferramentas para o desenvolvimento cognitivo na primeira infância, apresentando a alternativa de 
utilizar jogos, baseando-nos no conceito de aprender brincando, fazendo uso de celulares por serem de fácil manuseio e 
aquisição. Utilizaremos apps para trabalhar a psicomotricidade fina associada às habilidades e conteúdos pertinentes à 
educação infantil. Elencaremos aplicativos disponíveis para o sistema operacional android gratuitos, pois objetivamos a 
amplitude de aplicabilidade e acesso do usuário. Os aplicativos terão os seguintes critérios de inclusão: serão gratuitos/
demo, de usabilidade simplificada, com recursos lúdicos de jogabilidade interativa, leitura e interpretação não codificada 
e adequação à faixa etária alvo. Falzetta (2017) expressa o potencial que há para as tecnologias digitais ganharem as salas 
de aula, desde que essas ferramentas apoiem o trabalho Docente e que haja infraestrutura que garanta a continuidade 
do uso. A escola precisa se reestruturar para ser capaz de acompanhar essa radical e real transformação, “em vez de 
doar conteúdos, passa a instigar a curiosidade do aluno e sua capacidade de aprender, orienta a busca de soluções para 
problemas reais, propor a construção de valores éticos, formular questões eticocognitivas para reflexão.” (Silva, 2003, 
p. 137). O referencial curricular nacional para a educação infantil afirma que são objetivos da modalidade que a criança 
consiga desenvolver uma imagem positiva de si; descobrir seu próprio corpo; ampliar as relações sociais; observar e 
explorar o ambiente com atitude de curiosidade; utilizar as linguagens corporal, musical, plástica, oral e escrita quando 
em suas interações e comunicações, entre outras (rcnei,1991 apud buchwitz, 2016). Neste momento da pesquisa, feito 
o mapeamento dos apps, os selecionados constituem um banco de objetos de aprendizagem com a descrição de sua 
usabilidade em um contexto didático focando objeto de pesquisa descrito. A expectativa é utilizar esses oas para a 
validação do descritor metodológico apresentado.
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Trajetórias sociais, saberes e práticas Docentes usando ferramentas 
de web 3.0
Lara Spinola de Barros1, Maria Fernanda Caravana de C. M. Ricci2, Suzana Medeiros Batista Amorim3

O projeto de pesquisa “trajetórias sociais, saberes e práticas Docentes” tem, entre seus objetivos, a busca de informações 
sobre o percurso formativo dos acadêmicos e graduandos dos cursos de licenciatura da Universidade de Vassouras tendo 
como campos de investigação a formação inicial, focada na articulação teoria e prática, a formação continuada, em que 
se encontram saberes e práticas Docentes construídas pelos Docentes egressos da ies e trajetórias sociais, entendidos 
como tempos e espaços de escolarização e formação. Considerando os desafios vinculados ao encontro pessoal dos 
pesquisadores com os atores da perquirição, buscamos a apropriação de ferramentas tecnológicas em prol do alargamento 
do campo de pesquisa, uma vez que as construções de redes de sociabilidade online são uma realidade social firmada 
em nosso cotidiano. Com vista a esse novo cenário, e na busca de alinhamento desta proposta com o uso de ferramentas 
tecnológicas, estaremos possibilitando aproximação com sujeitos espacial ou temporalmente distanciados. Em atenção 
a esta questão, foi elaborado e produzido, para a coleta dos dados, um questionário, semiaberto, de autopreenchimento, 
previamente aprovado pelo comitê de ética em pesquisa da Universidade de Vassouras, disponibilizado através de um 
formulário eletrônico. O endereço de acesso foi provido pela página do projeto em um aplicativo de redes sociais, assim 
como compartilhado pelos pesquisadores que formam o grupo de pesquisa nos grupos das turmas a que pertencem, 
em suas próprias redes sociais e em uma ferramenta de mensagens online. Como estratégia para a fidelização dos 
frequentadores da página do projeto, foi criado um protocolo sistemático de busca por temáticas pertinentes à formação 
inicial e continuada de professores. Esse processo se constitui de busca, em um aporte metodológico de revisão 
sistemática, tanto da literatura acadêmica própria, como de artigos jornalísticos fossem aderentes à temática ou que 
pudessem gerar interesse específico ao grupo de pesquisados. Buscamos se havia revisões publicadas sobre questões 
pesquisadas em tela, mapeamos, selecionamos e validamos as strings de busca, e iniciamos os estudos primários. A essa 
altura do processo, estamos na segunda fase do protocolo, que é o da condução da revisão. Nessa fase, estamos avaliando 
a qualidade dos estudos encontrados. Um dos desafios enfrentados pela pesquisa foi a adaptação da metodologia para a 
análise das temáticas de interesse, frente à velocidade e pluralidade de fontes disponíveis na rede.

Palavras-chave:formação de professores; formação continuada; ferramentas tecnológicas
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Trajetórias sociais, saberes e práticas Docentes: relação do egresso 
com o mundo do trabalho
Suzana Medeiros Batista Amorim1, Maria Fernanda Caravana C. Moraes Ricci2, Maria Luiza Delgado de 
Medeiros3, Suely Cristina de Souza Fernandes Crahim4, Therezinha Coelho de Souza5

A trajetória social atrelada às práticas Docentes do egresso dos cursos de licenciaturas da Universidade de Vassouras, que 
constitui a história de vida de cada egresso é objeto de interesse científico. Um dos grandes desafios das instituições de 
ensino superior tem sido refletir e produzir práticas de formação que possam definir e estruturar a formação profissional, a 
fim de atender demandas da sociedade contemporânea que exigem formação permanente. Frente a esta reflexão, discutir 
a trajetória social e profissional do egresso é fundamental para entender e acompanhar as necessidades desenhadas pelo 
mundo do trabalho. O projeto “trajetórias sociais, saberes e práticas Docentes” tem como um dos objetivos investigar 
trajetórias sociais: tempos e espaços de escolarização e formação que contribui para identidade Docente. A pesquisa 
está sendo desenvolvida no processo de investigação constituído por formação inicial, formação continuada e trajetórias 
sociais. A metodologia de coleta e a análise de dados foi traçada por uma pesquisa qualitativa e documental, através 
de entrevistas semiestruturadas. Diante dessa proposta, foi apresentado um link no google drive do formulário com 38 
perguntas, cujo indicador uniforme de recurso (url) foi disponibilizado, posteriormente, via facebook e grupos próprios 
de whatsapp aos convidados para respondê-las, cujos dados são enviados, automaticamente, para o e-mail do grupo da 
pesquisa compartilhado pelo google drive, sem identificação do respondente. Os dados foram tratados subsidiados no 
referencial teórico desenvolvidos por autores como paulo freire, antónio nóvoa, donald schon e selma garrido pimenta, 
dentre outros. Os referidos pensadores trazem a licenciatura discussões sobre múltiplos locais de “formação”; sabere(s) 
da docência; e, identidade de professor(a). Dos resultados já obtidos, foi detectado que depois de ter concluído a 
licenciatura, o tempo na busca do primeiro emprego na área de formação foi: 45,5% não precisaram procurar, mantendo-
se na mesma atividade; 31,8% começaram trabalhar na área de formação imediatamente; 13,06 estão na procura do 
emprego; 4,51% demoraram de um a seis meses; e, 4,5% não procuraram emprego, optou por continuar estudando. Em 
relação a quantas vezes os egressos estiveram desempregados(as), depois da conclusão da graduação, deparamos com 
84,4% que não ficaram desempregados; 9,1% uma vez; e, 4,5% duas vezes. É importante destacar que o projeto propõe-
se acompanhar a trajetória do egresso de forma contínua, considerando a história construída no caminho percorrido 
pelos entrevistados.
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Violência estrutural: uma transgressão à saúde do trabalhador
Isabela de Macedo Nascimento Marins1, Apollyana Wanya Castilho Fialho2, Clarissa Queiroz Doro Dias3, 
Fabiana Silva da Fonseca4, Tamires Jordão Laport5

Desde a origem do trabalho, caminha ao seu lado a violência estrutural, visando à exploração econômica e preservação do 
status de um superior sobre outro inferior. Enraizada no capitalismo, a sociedade busca a lucratividade a qualquer custo 
e o ambiente organizacional torna-se favorável à hostilidade e medo, acentuando a intolerância como produto de uma 
cultura que supervaloriza as diferenças e afirma a superioridade de uns sobre outros, ou seja, a hierarquia. Este trabalho 
propõe a discussão das práticas que validam a desqualificação entre profissionais, resultando em violência estrutural no 
ambiente de trabalho. Foi realizada uma revisão de artigos científicos publicados e indexados na base de dados scielo, 
entre 2001 e 2017, usando os descritores: trabalho, assédio e violência estrutural. Em relação a violência estrutural, por 
vezes, compreendida como assédio moral, foram encontrados como comportamentos mais comuns os deboches, insultos 
e humilhações. Já quanto ao assédio de caráter sexual, as vítimas se encontram retraídas e têm dificuldade de pedir 
ajuda por receio de julgamentos sociais. Ambos os assédios geram conseqüências negativas à saúde mental das vítimas. 
A violência resultante destas posturas caminha de forma abundante e pode apresentar contornos sutis, que mascaram 
sua verdadeira face, ou mais diretos, como as ofensas duras e assédios sexuais advindos de chantagens, acarretando a 
destruição da identidade da vítima. A violência estrutural é uma prática estimulada pelo meio capitalista, contudo, seu 
exercício pode trazer riscos à saúde como danos ao sistema osteomuscular e/ou mental, além de prejudicar o rendimento 
dos funcionários no meio institucional. É necessária a implementação de políticas que visem à tolerância zero a estas 
violências estruturais, assim como desarranjar o modelo que objetiva apenas a lucratividade/produtividade e resgatar 
práticas que proporcionem a autonomia, ajuda mútua e respeito.
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Compliace: uma ferramenta estratégica para gestão no setor 
bancário
Margareth Fernandes1, Leandro Goulart Dantas2

De acordo com Abbi e FEBRABAN (2016, p.10) A “missão do compliance é assegurar, em conjunto com as demais 
áreas, a adequação, fortalecimento e o funcionamento do sistema de controles internos da instituição, procurando mitigar 
os riscos de acordo com a complexidade de seus negócios, bem como disseminara cultura de controles para assegurar 
o cumprimento de leis e regulamentos existentes”. Neste sentido o observa-se que o compliance é uma ferramenta 
estratégica de gestão. O objetivo da pesquisa é analisar e identificar os principais fatores relacionados com a importância 
da existência da área de compliance e sua eficiência nas organizações bancárias. Tem como característica, uma pesquisa 
de campo exploratória, em caráter explicativa, com administração de perguntas fechadas, baseada no método de 
likert, sendo analisado de forma qualitativas e quantitativas em coleta de informações. Baseando-se em uma pesquisa 
bibliográfica descritiva. A pesquisa será realizada com homens e mulheres em cargo de gerencia bancária. Será realizada 
de 03 de setembro a 24 de outubro de 2018, em agências bancárias do regime privado localizadas na região de Paty do 
Alferes/rj. De alguns anos para cá, estamos assistindo a uma revolução silenciosa na mentalidade empresarial, a suscitar 
um futuro mais ético e mais voltado para o bem comum nas relações entre empresas e sociedade. O compliance é definido 
como um risco regulamentado, de sanções, que visam evitar perdas financeiras e riscos à imagem da empresa, que uma 
organização pode sofrer como resultado de falhas no cumprimento de leis, regulamentações, códigos de conduta e das 
boas práticas, como é salientado pelos autores Coimbra e Manzi (2010, p. 42). Espera-se com a pesquisa demonstrar a 
importância do programa de compliance nas instituições bancárias.

Palavras-chave:compliance; ferramenta; gestão.

Afiliação dos autores:1. Docente da Universidade de Vassouras 
2. Discente - Pós-Graduação (Lato-Sensu) da Universidade de Vassouras
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Educação 3.0: Pensando novas abordagens de ensino através do uso 
ambientes virtuais na educação presencial
Paulo Tong1, Maria Fernanda Caravana de C. M. Ricci2, Anrafel Fernandes Pereira3

Não é novidade que forma de ensinar e de aprender está mudando. A “nova educação”, também chamada de educação 
3.0 Aborda o uso de ferramentas computacionais mais lúdicas, motivadoras e engajadoras no ambiente educacional. 
Tudo isso, aliado a prática e ações pedagógicas mais ativas e que leve o Discente a ser mais participativo e agente 
na sua própria trilha de aprendizagem. Levando-nos então a repensar o conceito de docência. Diante desse cenário, a 
Universidade de Vassouras vem estabelecendo uma política para aproximar seus fazeres Docentes com a linguagem 
mais próxima a dos Discentes. Para isso, no ano de 2018, uma abordagem pedagógica vem sendo implementada na 
ies, através do uso ambientes virtuais na educação presencial. Nessa linha, como coloca moran (2003: p.46): Do ponto 
de vista didático, podemos valorizar o melhor do presencial e do virtual. O que fazemos melhor ou mais rapidamente 
quando estamos juntos numa sala de aula? É mais fácil conhecer-nos, criar laços, mapear os grupos, as pessoas […]. 
Depois desses contatos pessoais, podemos ir ao virtual e aí aproveitar as vantagens que nos propicie: a flexibilidade de 
tempo e lugar para acessar […], sempre envolvendo os alunos, com prática, leitura e reflexão”. Como projeto piloto 
para essa experiência de docência on-line foram oferecidas, no primeiro semestre de 2018 as seguintes disciplinas 
implementadas na modalidade semipresencial: informática aplicada, lógica de programação, prática de leitura e 
produção textual e metodologia científica. Essas disciplinas foram oferecidas inicialmente para os cursos de engenharia, 
todas presentes na fase inicial do percurso formativo dos acadêmicos. O número de Discente envolvidos nesse processo 
foi de aproximadamente 350 alunos. Através de uma ferramenta de feedback, aplicada no final do período de 2018.1 
Foi possível coletar as opiniões e observações dos alunos sobre a nova abordagem. De maneira geral a avaliação dos 
alunos foi positiva e percebida como uma necessidade de atualização e adequação do ensino perante os novos desafios 
vivenciados atualmente. Neste semestre, novas disciplinas começaram a ser ofertadas na mesma modalidade de 2018.1. 
Sendo 7 no total. São elas: informática aplicada, ética, cidadania e sociedade, prática de leitura e produção textual, 
metodologia científica, ciências do ambiente, fundamentos da administração e filosofia. Atualmente estas disciplinas 
estão presentes nos cursos de engenharia, administração e pedagogia. Neste semestre o número de alunos atendidos é de 
aproximadamente, 800 Discentes cursando alguma destas disciplinas.

Palavras-chave:ambientes virtuais; coordenação de ensino a distância;educação 3.0

Afiliação dos autores:1. Docente da Universidade de Vassouras 
2. Docente da Universidade de Vassouras 
3. Docente da Universidade de Vassouras



"Ciência Para Redução de Desigualdades"
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia

XVII Encontro Nacional de Iniciação Científica 
(XVII ENIC)

19 e 20 de outubro de 2018

ISBN  978-85- 88187-52-8

343

Metodologia da problematização e Arco de Maguerez no ensino 
médico - uma experiência pedagógica
Maria Fernanda Caravana de C M Ricci1, Edsneider Rocha Pires de Souza2

O ensino médico tem buscado superar os modelos tradicionais de docência, resignificando práticas e buscando alternativas 
de incorporação de metodologias ativas de aprendizagem, que fortaleçam no acadêmico uma postura crítica, criativa, 
quando sensibilizados para uma atuação consciente, informada e consequente em seu meio, desde os primeiros momentos 
de sua formação. Assim, os programas de aprendizagem sicc i e sociologia vêm desenvolvendo uma atividade integrada 
de formação Discente, com base na metodologia do arco de maguerez que parte da realidade dos alunos, proporcionando 
o reconhecimento de situações problemas (colombo; berbel, 2007). É justo afirmar que as ações para o desenvolvimento 
do processo partem de um dado recorte da realidade vivenciada pelos acadêmicos, sempre associada à temática a estudar. 
Observando de forma analítica e crítica essa parcela da realidade, faz-se a extração um problema relevante para o estudo. 
Seguem-se as definições dos aspectos do problema, o seu estudo de per si e a formulação das hipóteses de solução e 
de suas aplicações na realidade vivenciada no campo de atuação Discente. O direcionamento das ações pedagógicas 
do primeiro período do curso de medicina constrói um médico preocupado com a percepção do homem como ser 
biopsicossocial, maneiras pelas quais o meio ambiente se relaciona à saúde e à complexidade humana, sendo esses temas 
norteadores das práticas Docentes. Nesse sentido, dois programas de aprendizagem compõem atividades descritivas 
nas trilhas de aprendizagem que propiciem a descrição de observáveis alinhados com essa perspectiva e discutidos 
teoricamente nas salas de aula, para que os acadêmicos, nas visitas realizadas no projeto ipiranga, sejam instados a 
construir alternativas de atuação que retratem, com seus pares, o cenário das comunidades que assistem, apresentando os 
perfis sociais das famílias (composição, quadro geral da saúde, descrição da casa) descrição do entorno próximo (ruas, 
casas, casas por quintal, plantações, animais de criação) descrição dos serviços públicos disponibilizados ao entorno e 
de sua apropriação pela comunidade. Então, formalizam um quadro de dificuldades percebidas e elaboraram alternativas 
possíveis como meio de aumentar a efetividade de ações para a melhora da saúde do grupo pesquisado. Os Discentes são 
posicionados como protagonistas principais de todo o processo, desde a observação e definição do problema de estudo, 
até a realização de algum grau de intervenção naquela parcela da realidade, com a finalidade de contribuir para a sua 
transformação, partindo do concreto, caminhando para o abstrato e retornando ao concreto.

Palavras-chave:ensino médico; arco de maguerez; metodologias ativas
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Metodologias ativas não disruptivas – uma aplicação prática no curso 
de pedagogia
Maria Fernanda Caravana de C M Ricci1, Adiel Queiroz Ricci2

O termo inovação é associado a novidades absolutas, no entanto ela pode ocorrer pela ressignificação de produtos ou 
processos prévios. Reis (2008), ao abordar a inovação tecnológica, a subdivide em incrementais e radicais. Aquelas 
são as que vêm agregar valor, gerar melhoria, modificar um produto, processo ou serviço já existente. Conforme 
zanette et al. (2010), O atual perfil do ingressante no ensino superior demanda processos educacionais com maior 
nível de interatividade e com a utilização de tecnologias mais próximas ao seu cotidiano para formar indivíduos com 
as competências necessárias à atuação na sociedade do conhecimento. Os autores elencam tecnologias associadas ao 
ensino híbrido, cuja literatura indica que as aulas não girem tanto em torno da exposição do tema pelo professor, mas sim 
de projetos e atividades norteadas pela proposta de “aula invertida”. Implementamos, como prática didática na disciplina 
educação e tecnologia, curso de pedagogia, uma experiência nesse modelo, na qual os acadêmicos puderam vivenciar 
a metodologia em sua aplicação prática. Iniciamos apresentando a metodologia, seus aportes teóricos e promovemos 
a práxis, com a utilização do team based learning (tbl). Para realizar essa experiência, criamos todos os processos 
descritos nos modelos teóricos, como a divisão dos grupos, implementada pelo ava institucional, a disponibilização 
prévia de materiais teóricos em mídias diversificadas (textos teóricos, vídeo aula de autoria, conteúdo didático de autoria), 
construção de espaços de dialogicidade mediados pela tecnologia (chats e grupos de trabalhos por mídias sociais). Foi 
feito um pré-teste, baseado na execução de uma tarefa on-line e, como tarefa final, foi estabelecida a realização, pelos 
grupos montados, de um objeto de aprendizagem (oa) equivalente, em metodologia, ao realizado pelas equipes. A essa 
altura do processo, foi feito um pré-teste utilizando o edpuzzle. Em continuidade, instrumentalizamos a realização da 
tarefa em dois encontros didáticos de elaboração do oa. Dentre as metodologias ativas, a sala de aula invertida e o tbl são 
considerados práticas inovadoras não disruptivas. Entretanto, a despeito do feedback positivo dado pelos acadêmicos, 
mesmo elas podem promover algum desconforto inicial, tanto para os Docentes como para os Discentes, ainda mais 
em um curso de formação de professores, cuja análise se dá não somente pelo produto, mas, e sobretudo, pelo processo 
formativo. Percebemos que a experiência proposta cumpriu seu objetivo, no entanto, demandará novas aplicações para 
a total apreensão dos envolvidos de seus desdobramentos pedagógicos.

Palavras-chave:team based learning; sala de aula invertida; tecnologia educacional
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Programa de treinamento e desenvolvimento como ferramenta de 
avaliação de desempenho em uma instituição filantrópica de médio 
porte
Margareth Fernandes1, Gilmara Brandão Pereira2, Geneci Leme Monsores3

Além de gerar a aprendizagem o treinamento orienta de forma positiva para que os funcionários ampliem seus 
conhecimentos e habilidades, favorecendo totalmente os envolvidos, fazendo com que o funcionário se desenvolva 
profissionalmente, desta maneira ganha a empresa. A pesquisa tem por objeto fazer um levantamento para a implantação 
institucional de um programa de treinamento e desenvolvimento, fazendo com que os colaboradores fiquem incentivados 
a trabalharem em equipe na empresa pesquisada, motivados e dispostos a melhorar seus desempenhos na padronização 
das tarefas, além de qualificar e capacitar os colaboradores, a força de trabalho, para que consigam alcançar melhores 
resultados, melhor qualidade de vida e maior competitividade empresarial. Serão desenvolvidos dois questionário, um 
de perguntas fechadas para os funcionários e outros com perguntas abertas para o gestores da instituição pesquisada, 
a partir dessas informações serão levantadas as reais dificuldades dos colaboradores e assim facilitar o processo de 
desenvolvimento do programa de treinamento que será proposto. O resultado encontrado será o fator principal para poder 
implementar o programa de treinamento e desenvolvimento na instituição filantrópica de médio porte do município de 
Vassouras, no Estado do Rio de Janeiro. As mudanças estão ocorrendo rapidamente e quanto maior a preocupação da 
empresa em interferir nessas mudanças e acompanhá-las, no decorrer da sua trajetória, mais efetivos serão os resultados. 
É importante que a empresa esteja aberta para novos desafios e que busque estratégias que contribuam para o seu 
crescimento e permanência no mercado. Isto se aplica a instituição pesquisa, uma empresa que tem uma clara percepção 
sobre a necessidade de manter seus clientes internos e externos, com foco em seus colaboradores com a criação de um 
programa de treinamento e desenvolvimento de seus funcionários para instituir a avaliação de desempenho de forma 
institucionalizada. Para o sucesso do programa é importante contar com equipes capacitadas e abertas para mudanças. 
O treinamento será uma ferramenta eficaz que colaborará expressivamente na melhoria e na qualidade dos serviços 
prestados, para o público interno e externo, satisfazendo as expectativas dos atuais e dos futuros clientes.

Palavras-chave:treinamento; desenvolvimento; avaliação de desempenho.
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Projeto anjos empreendedores: desenvolvendo o perfil empreendedor 
dos alunos das escolas públicas e privadas do município de 
Vassouras
Margareth Fernandes,1 Jesimar da Cruz Alves2, Geneci Leme Monsores3, Gilmara Pereira Brandão4

Ter espírito empreendedor e inovador é uma obrigação latente nos dias contemporâneos para se sobressair no 
mercado de trabalho. Por isso, muitas escolas estão investindo na formação dos alunos e estimulando projetos de 
empreendedorismo. O objetivo do projeto é instigar os adolescentes das escolas públicas e privadas do município de 
Vassouras a desenvolverem atitudes e habilidades empreendedoras para a estruturação de uma visão do mercado, com 
foco na abertura e no gerenciamento de negócios. O projeto é desenvolvido continuamente, com os alunos do ensino 
fundamental até o ensino médio, com aplicação de atividades para desenvolvimento de sua formação empreendedora 
através de oficinas, feiras, palestras, workshops e outras atividades que serão inseridas através das ações de extensão. O 
projeto tem a duração de vinte e dois (22) meses, de março/2018 a dezembro de 2019, podendo ser atualizado em razão 
da demanda de outros colégios. Provar que o empreendedorismo é agente de mudança para os alunos de escolas públicas 
ao deixarem a escola no final do curso e conseguir se inserir no mercado de trabalho. É na escola que os estudantes 
devem ter a oportunidades de desenvolverem, além das habilidades acadêmicas necessárias, o empreendedorismo por 
meio da criatividade e da inovação, de terem a capacidades de agirem e de interagirem em diversos assuntos através das 
suas competências para fazerem suas escolhas, além de se posicionarem assertivamente para delinearem suas metas e 
alcançarem resultados. A visão empreendedora proporcionada aos estudantes no projeto vai muito além do que criar um 
negócio, o conceito é também basilar na reorganização do tempo, nas metodologias de estudo, enfim, na administração 
de suas próprias vidas.

Palavras-chave:empreeendedorismo; oportunidade; escolas privadas e públicas.
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Promovendo e estruturando soluções para empresas locais através 
do projeto rumus
Margareth Fernandes1, Geneci Leme Monsores2, Gilmara Brandão Pereira3

O empreendedor, criador e dono de um negócio, deve ter espírito de liderança apurado para lidar com diferentes 
situações. Sua postura perante os seus colaboradores pode indicar o caminho que o negócio seguirá, é necessário 
adaptar constantemente para estimular um bom ambiente de trabalho e desenvolvimento na empresa. O equilíbrio 
entre a formalidade a informalidade com colaboradores e clientes é indispensável. Tratá-los com respeito e oferecer 
oportunidades para eles, sem tantas diferenças hierárquicas, pode ser benéfico e deixa o ambiente mais leve, desde 
que sem exageros. Administrar as dificuldades e diferenças que surgem nos primeiros meses de um negócio próprio 
é outra virtude, principalmente se o líder estiver habituado com o trabalho como colaborador em outras empresas. O 
empreendedor terá uma carga de trabalho maior, com mais desafios administrativos, e é necessário ter cautela e paciência 
para lidar com situações de crise. Habilidades de comunicação também são extremamente importantes, principalmente 
se analisarmos as mudanças e novos modelos de trabalho impulsionados por um mundo mais dinâmico e repleto de 
novas tecnologias e mídias. Manter os liderados motivados e com suas emoções controladas é um dos grandes fatores 
para que o rendimento seja bom. O objetivo do projeto é compartilhar o empresariado local e regional, com alunos, 
professores e com aqueles que querem abrir seus próprios negócios, as melhores práticas de gestão empreendedora 
nas respectivas áreas da administração, criando parcerias com empresas e instituições locais através do laboratório de 
práticas em administração – lapa. O projeto é desenvolvido continuamente, com o empresariado local e regional, alunos, 
professores e com aplicação de atividades para desenvolvimento de sua formação empreendedora através de oficinas, 
feiras, palestras, workshops, consultorias, assessorias, treinamentos e outras atividades, como o café empresarial. As 
empresas, de um modo geral, para se manterem competitivas no mercado, necessitam acompanhar esse ritmo frenético. 
Essa competitividade faz com que as empresas estejam em constante movimento. E é nesse movimento, de um mundo 
cada vez mais globalizado, que surgem novas oportunidades. Para aproveitar essas oportunidades, pessoas - dos mais 
variados perfis, com iniciativa, visão de futuro e uma grande capacidade para inovar - assumem o risco e o desafio de 
manter e/ou criar um novo negócio.

Palavras-chave:soluções; negócios; empreendedorismo.
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Recicla Vassouras: dia do descarte solidário
Gilmara Brandao Pereira1, Geneci Leme Monsores2, Margareth Fernandes3

Com o constante avanço das tecnologias e suas modernidades, muitos equipamentos eletroeletrônicos estão sendo 
criados, a fim de, facilitar a comunicação entre as pessoas bem como a necessidade de executar tarefas de extrema 
importância no dia a dia.O presente projeto tem como principal objetivo promover o processo de descarte dos resíduos 
eletroeletrônicos para comunidade de Vassouras, através de parcerias como uma empresa certificada e responsável pela 
infraestrutura e coleta dos resíduos eletroeletrônicos contando com o apoio logístico da prefeitura de Vassouras através 
da secretaria de meio ambiente, com a secretaria de extensão universitária fazendo a divulgação e o lapa – laboratório 
de práticas em administração através dos professores supervisores e alunos estagiários do curso de administração da 
Universidade de Vassouras que fará as ações divulgadoras nas escolas e empresas conscientizando a população da 
importância e ainda operacionalizando o evento: “o dia do descarte solidário” que tem como objetivo direcionar os 
resíduos eletroeletrônicos da cidade ao destino correto, minimizando assim os impactos gerados pelos mesmos. A lei nº 
12.305/2010, Constituindo a política nacional de resíduos sólidos (pnrs), veio atender aos anseios da sociedade no que 
se refere à redução dos impactos ambientais devido à utilização de práticas e procedimentos devastadores dos recursos 
naturais, tanto quanto dos problemas resultantes das práticas de manuseio, transformação, produção e disposição final, 
em muitos casos inadequados dos resíduos, como é o caso dos eletroeletrônicos. Neste contexto o projeto justifica-se 
na importância de contribuir com ações mobilizadoras sobre o descarte correto dos resíduos gerados no nosso dia a 
dia promovendo assim ações educativas e contribuindo com o meio ambiente. A intenção do projeto é que estas ações 
façam parte do calendário e tenham uma continuidade para os próximos semestres letivos. Foi realizada uma pesquisa 
com aproximadamente 200 alunos do curso de administração no mês de abril de 2018 para verificar o conhecimento 
e as atitudes referentes ao descarte do resíduo eletroeletrônico. O projeto conta ainda com novas pesquisas, reuniões, 
palestras nas empresas, oficinas nas escolas, divulgação dos eventos através de banner, rádio entre outras ferramentas 
de comunicação. Espera-se alcançar o maior número de pessoas conscientes e participantes das ações realizadas pelo 
projeto, arrecadar um número expressivo de resíduos e ainda desenvolver novas ações contínuas envolvendo cada vez 
mais a comunidade local. 

Palavras-chave:resíduo eletroeletrônico; descarte; sustentabilidade
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Recicla Vassouras: um projeto de descarte de resíduo 
eletroeletrônico
Margareth Fernandes, Gilmara Brandão Pereira, Geneci Leme Monsores, Jesimar da Cruz Alves

Com o constante avanço das tecnologias e suas modernidades, muitos equipamentos eletroeletrônicos estão sendo criados, 
a fim de, facilitar a comunicação entre as pessoas bem como a necessidade de executar tarefas de extrema importância 
no dia a dia. Visto isso, é notório o consumo desses bens, assim como sua troca devido sua evolução ou até mesmo 
pelo fato de apresentar algum problema o tornando inútil. O presente projeto tem como principal objetivo promover o 
processo de descarte dos resíduos eletroeletrônicos para comunidade de Vassouras, através de parcerias como a empresa 
certificada e responsável pela infraestrutura e coleta dos resíduos eletroeletrônicos contando com o apoio logístico da 
prefeitura de Vassouras através da secretaria de meio ambiente, secretaria de extensão universitária e com a divulgação 
e o lapa – laboratório de práticas em administração e através dos professores do curso de administração e demais cursos 
da Universidade de Vassouras e, também, os alunos que farão a operacionalização das ações divulgadoras nas escolas e 
empresas conscientizando a população da importância e do evento do dia do descarte solidário que tem como objetivo 
direcionar os resíduos eletroeletrônicos que não são mais utilizados ao destino correto minimizando assim os impactos 
gerados pelos mesmos. Espera-se alcançar o maior número de pessoas conscientes e participantes das ações realizadas 
pelo projeto, arrecadar um número expressivo de resíduos e ainda desenvolver novas ações contínuas envolvendo cada 
vez mais a comunidade local.

Palavras-chave:resíduo; descarte; eletroeletrônico.
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Uso de emojis na comunicação de trabalho via Whatsapp
Atila Marques Alves Indalecio1, Paulo Sergio Da Rosa Kawaguchi2

Pesquisas demonstram que o aplicativo de mensagens instantâneas whatsapp tem sido utilizado em larga escala para a 
comunicação coorporativa, com ele o hábito de utilizar emojis com a intenção de melhorar a transmissão de emoções ao 
contexto da comunicação. Apesar de verdade, em pesquisas anteriores essas emoções prejudicaram a percepção de boa 
liderança no contexto de uso de comunicação por e-mail. Com base nesse paradoxo o objetivo da pesquisa é identificar 
o impacto do uso de emojis na comunicação corporativa por meio de whatsapp na percepção de liderança.

A pesquisa foi operacionalizada por meio de um experimento onde dois grupos diferentes receberam um questionário 
onde era exposto uma mensagem de um líder aos seus subordinados, um grupo com emojis e outro sem emojis. Os 
grupos deveriam sinalizar o nível de concordância em uma escala likert de 5 pontos à 44 afirmações que compõe do 
inventário big five de personalidade. Posteriormente foi feito um teste de comparação de médias entre os grupos para 
verificar a diferença de percepção dos traços de liderança. 

Os resultados, limitados pela percepção de várias dimensões em somente uma mensagem, demonstram significativa 
diferença positiva para a percepção de liderança no grupo que foi exposto à mensagem com emojis nas dimensões 
“amabilidade” e “extroversão”, além de uma percepção inferior de “neuroticismo”. 

Com os resultados é possível perceber que há maior tolerância ao uso de emojis nas mensagens de whatsapp do que 
por e-mail, o que é confirmado pelo caráter mais informal do uso da ferramenta e o perfil receptivo dos usuários com os 
emojis, largamente utilizados pela amostra.
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A ciência disponível no ensino da produção de sabão e biodiesel com 
o óleo de fritura reciclável
Gabriel Alves De Souza Gonçalves1, Elyakyn da Fonseca Guimarães2, Larah Cabral Soares3, Olívia Almeida 
Brito Teixeira4, Miguel Rascado Fraguas Neto5, Sandro Pereira Ribeiro6

É notório como a ciência passa despercebida no nosso dia a dia, sendo que essa vai muito além dos laboratórios, das 
explosões e das fórmulas. No nosso cotidiano, estamos sempre em contato com fenômenos físicos, químicos e tecnológicos. 
Não damos conta do quanto utilizamos e dependemos da biologia, da física, química e matemática regurlarmente em 
nosso âmbito. O simples interesse sobre o funcionamento de algo, a curiosidade e a observação é a maneira usual de 
se praticar ciência. Embora as pessoas tenham interesse pelo tema, a desigualdade no acesso e na falta de percepção 
aos conhecimentos científicos do ensino, voltado mais à teoria do que a prática, ainda perdura. Um exemplo que pode 
beneficiar a participação ativa do cidadão na tecnologia científica e estreitar a relação do ensino teórico com a prática da 
ciência é a reciclagem do óleo de fritura para a produção de sabão e biodiesel. Esse pode ser um valioso instrumento de 
aprendizado, ensino, educação e obtenção de renda, já que o óleo é um material útil, havendo outras finalidades ao invés 
do descarte após frituras. Muita das vezes, a manipulação e o descarte desse azeite é realizado de maneira incorreta, 
gerando assim, resíduos poluentes e, consequentemente, males à saúde. A sua tranformação em produto de limpeza e 
combustível contribui com o meio ambiente, além de tornar-se instrumento de ensino da ciência e possibilitar renda extra 
no reuso. Sendo assim, a proposta é de promoção do conhecimento ambiental, social e técnicas científicas na síntese de 
sabão e biodiesel para os alunos do curso de engenharia química da Universidade de Vassouras - RJ. Para esse trabalho, 
foi realizada a divisão interna do grupo de pesquisa biovass em atividades de projetos referentes à síntese do biodiesel e 
produção do sabão. Nesse último, foram utilizados hidróxido de sódio, etanol e óleo reciclável nas seguintes proporções: 
5g de soda diluída em 10ml de etanol e sendo agitada em 40 ml de óleo. Em seguida 1 gota de essência foi adicionada e 
o produto final adquiriu a consistência desejada. Para o biodiesel, na reação de transesterificação 1l de óleo é submetido 
à agitação por 1h junto com 7g naoh e 100ml de etanol. Depois de 24h, obteve-se o biodiesel após a separação pelo 
filtro de decantação. Dessa forma, foram obtidos resultados satisfatórios, ambos baseados nas metodologias referenciais 
pesquisadas. Com isso, é possível a compreensão dos fenômenos cotidianos e das tecnologias na interação individual e 
coletiva do ensino e o uso da ciência em nosso ambiente através de práticas relevantes, simples e disponíveis. 
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A importância da aplicação da NR18 na indústria da construção 
sustentável
Rodrigo Vieira Alves1, Bruna Barbosa Canuto2, Thaís dos Santos Furtado3, Alex Franco Ferreira4

Responsável por gerar impactos ambientais consideráveis, a construção civil conta com uma parceira para a redução 
destes impactos, a construção sustentável. Uma obra com base na construção sustentável é capaz de reduzir impactos 
causados ao meio ambiente, desde a aquisição de um terreno, preparo do mesmo, compra de matéria prima até a 
instalação e conclusão do projeto, é possível também fazer uso de materiais reaproveitáveis ou renováveis, proporcionar 
um conforto diferenciado aos operários durante o processo de construção, e quando terminada, aos ocupantes e por fim 
podem apresentar economia financeira no projeto de imediato ou durante um período. A nr 18 visa planejar e organizar 
o processo de construção, objetivando a implementação de medidas de controle e sistemas preventivos de segurança 
nos processos, nas condições e no meio ambiente de trabalho na indústria da construção civil; a obra para atender todos 
os requisitos na nr 18, terá que manter o manejo correto do armazenamento dos insumos, mantendo fora do acesso de 
amimais ou próximos de corpos hídricos para evitar a contaminação, utilização correta de maquinários e aparelhos 
utilizados na construção, disposição de áreas para suprimentos das necessidades dos operários, com banheiros que 
destinem os resíduas ao esgoto ou fossa séptica. Com objetivo de aprimorar ainda mais as construções sustentáveis, este 
artigo trará a importância da implantação da nr 18 durante o processo construtivo de um empreendimento sustentável. 
Será buscado na literatura sobre o tema sustentabilidade na construção civil e baseado na nr18 - condições e meio 
ambiente de trabalho na indústria da construção - do ministério do trabalho. Como resultados espera-se que a era de 
sustentabilidade ocupe seu espaço na sociedade e na construção civil e que seja de grande relevância tornando-se cada dia 
mais comum em edificações privadas e públicas, construindo-se uma sociedade mais consciente e sustentável. Conclui-
se então que as aplicações dos procedimentos impostos pela nr18 representam uma grande possibilidade de economia 
e sustentabilidade as construções sustentáveis na indústria da construção civil, tornando este trabalho importante não 
somente no quesito econômico, mas também como um grande aliado na redução de impactos ambientais.
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A importância da saúde ocupacional para prevenção e redução de 
riscos à saúde dos trabalhadores e melhora na qualidade de vida
Gabriela da Silva Moreira1, Alex Franco Ferreira2

A saúde ocupacional é utilizada em empresas de diversos segmentos que buscam proporcionar um local mais seguro 
aos seus colaboradores. É uma área voltada para cuidar da saúde dos trabalhadores ajudando a promover um melhor 
ambiente de trabalho. Sabendo da importância da saúde ocupacional, este artigo tem por objetivo ressaltar a necessidade 
de investimentos por parte das empresas, investimentos estes voltados ao ambiente de trabalho, e beneficiar o colaborador 
com uma melhor qualidade de vida. Para tal foi levado em consideração as normas regulamentadoras aplicadas a 
segurança e saúde ocupacional, bem como artigos, revistas e análise de fatos ocupacionais ocorridos em uma empresa do 
ramo metalurgico situada na região Sul- Fluminense no Estado do Rio de Janeiro. Partindo destes princípios espera-se 
com este artigo gerar medidas prevencionistas capazes de reduzir os ricos ocupacionais. Conclui-se que com as medidas 
e atitudes prevencionistas apontadas neste trabalho tornou-se possível ressaltar a necessidade de investimento na área, 
bem como beneficiar os trabalhadores da referida empresa.
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A importância da segurança do trabalho em um espaço confinado
Bruno Ribeiro Da Silva1, Alex Franco Ferreira2

Segundo a nr-33, um espaço confinado é definido como um espaço com limites de acesso, ventilação inadequada ou 
insuficiente, não sendo projetado para ocupação humana contínua, e que tem vários riscos à saúde dos trabalhadores 
que precisam entrar para executar os serviços, sendo de rotina ou não. Em espaços confinados os acidentes geralmente 
são fatais, o que requer uma série de medidas para garantir a segurança dos trabalhadores envolvidos. Uma das maiores 
preocupações com as condições de trabalho origina-se das expectativas do trabalhador ter uma vida adequada e saudável, 
de modo que ele não se desprenda dos direitos humanos e qualidade de vida, inseridos no contexto de seus direitos 
fundamentais. O artigo traz à discussão, a segurança e a saúde dos trabalhadores em atividades realizadas dentro de 
ambientes confinados, não somente descrevendo os riscos e medidas de controle, mas propondo um método de análise 
de risco que contribui de maneira a mitigar ou eliminar os riscos inerentes destas atividades. Fez-se necessária uma 
utilização de alguns métodos e técnicas para que o mesmo fosse atingido. O objetivo deste estudo é identificar os riscos 
do trabalho em espaço confinado e mitiga-los. O método principal é a elaboração de uma proposta de classificação dos 
espaços confinados quanto ao nível de perigo existente. Buscar informações sobre a definição de espaço confinado, 
sua caracterização, apresentar os lugares mais frequentes, os riscos e procedimentos para evitar acidentes. Pretende-
se, apontar as formas de minimização dos riscos, os cuidados que a gestão de riscos e segurança do trabalhador, 
demonstrar os aspectos normativos descritos na nr-33 que determinam os processos de segurança em áreas confinadas. 
Como resultados esperados para este trabalho, pretende-se, uma melhoria da parte de sst com o trabalhador, para que 
o mesmo possa executar suas atividades laborativas com tranquilidade e com mais eficiência, podendo sempre manter 
sua integridade física em ambientes de risco. Conclui-se que, o estudo realizado demonstra a importância da segurança 
e saúde no trabalho em espaços confinados, através de aspectos legais, das normas de sst. A saúde e segurança dos 
trabalhadores é um fator imprescindível.
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A preocupação da correta especificação de disjuntores BT em prol da 
segurança do homem
Matheus Machado de Souza1, Alex Franco Ferreira2

Desde que a eletricidade foi criada, o homem se tornou, com o tempo, cada vez mais dependente, fazendo com que 
se torne quase impossível a vida sem seus benefícios. Com o crescimento do uso da eletricidade, também surgiu a 
preocupação com a segurança dos seus usuários, um dos dispositivos que se criou para garantir a segurança foi o 
disjuntor de baixa tensão. Os disjuntores de baixa tensão, tem como função a proteção dos condutores e equipamentos 
contra sobrecargas e/ou curtos-circuitos, eles podem ser térmicos, magnéticos ou termomagnéticos. Este trabalho tem 
como objetivo, através do correto dimensionamento dos disjuntores de baixa tensão, garantir a integridade da instalação 
elétrica em prol da saúde e segurança do homem. Para o correto dimensionamento dos disjuntores bt devem-se basear 
na nbr 5410 de 2004 que define alguns parâmetros, como: número de polos; frequência; corrente de projeto ou nominal; 
tensão nominal; capacidade de ruptura. Se espera que com o correto dimensionamento e especificação dos disjuntores 
bt, resulte em um bom funcionamento do circuito e também a correta interrupção do circuito em condições de risco 
para a instalação, tal como na abertura de um arco voltaico, que este seja extinguido corretamente, e consequentemente 
seja salvaguardada a integridade das pessoas. Pode-se dizer que os disjuntores bt em uma instalação são responsáveis 
por proteger a instalação, mas em caso de um mal dimensionamento e especificação pode-se gerar extremo perigo 
ao patrimônio e as pessoas, então conclui-se que a determinação correta dos disjuntores bt, é crucial para a saúde e 
segurança das pessoas.
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A revolução das fintechs: uma análise sobre a o primeiro site de 
Crowdfunding imobiliário do Brasil
Silvany Esteves Rocha1, Jodiney Benedito Marques2

O mercado da construção civil é um dos mais importantes em qualquer sociedade, representando cerca de 40% do 
pib mundial. Assim, investir em imóveis torna-se uma das mais tradicionais formas de rentabilização de patrimônio, 
existindo diversas formas de investimento neste setor. Nos últimos anos, as fintechs - financial technology - startups 
que criam inovações na área de serviços financeiros incorporando tecnologias que tornam o mercado de finanças e seus 
sistemas mais eficientes, tem atraído uma parcela cada vez maior da população, na medida em que buscam trazer mais 
praticidade, acessibilidade e menores taxas a um setor caracterizado pela grande burocracia. Estas tem revolucionado 
o mercado de crédito, pagamentos, transferências, empréstimos e investimentos, alterando a relação das pessoas com 
o próprio dinheiro. O banco central estima que as empresas de tecnologia do setor financeiro contribuirão para maior 
competição no mercado, com potencial para aumentar sua eficiência e gerar grande valor à sociedade Brasileira. Diante 
disso, o presente trabalho apresenta um estudo dos indicadores econômicos - ipca, selic e pib - e outros que afetam o 
setor imobiliário – vso, pmv, vgv e incc - para subsidiar a análise da viabilidade econômica de um investimento em uma 
fintech Brasileira atuante no mesmo. O investimento no mercado imobiliário é uma das melhores formas de rentabilizar 
o patrimônio e pode ser feito de diversas formas. Entretanto, os maiores lucros desse setor ficam restritos a investidores 
com altos volumes de capital. Neste cenário, surge, em 2015, a urbe.Me, uma plataforma de crowdfunding imobiliário, 
financiamento coletivo de projetos, que possibilita aos investidores participar de empreendimentos imobiliários de alto 
desempenho com valores a partir de r$ 1 mil, investindo através da internet. Através de pesquisas bibliográficas, foi 
realizado o levantamento de referenciais teóricos para dar suporte à análise. E, por meio de consultas a websites e 
revistas especializados em finanças, artigos, e pesquisas e estatísticas da câmara Brasileira da indústria da construção 
(cbic) e do secovi sp, foram adquiridas todas as informações complementares que dizem respeito ao desenvolvimento 
do setor imobiliário. Foi utilizado o software microsoft excel para dar suporte à análise. O resultado mostra que o 
investimento é viável no atual cenário econômico do país, marcado pela inflação e juros baixos, assim sendo os imóveis 
uma boa alternativa para diversificar o portfólio de investimentos e reduzir os riscos do investidor.
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Análise dos sentimentos expressos na rede social Twitter em relação 
aos candidatos à presidência de 2018
Pedro Henrique Ferreira Fernandes1, Diogo Cordeiro Padilha2, Marco Antônio Pereira Araújo3

As redes sociais se tornaram uma das maiores fontes de dados existentes, através delas podemos extraí-los e processá-
los para gerar informações relevantes sobre diversos assuntos. O twitter, entre vários outros serviços disponíveis no 
mercado, destaca-se por ser uma grande fonte de opinião pública, dando-nos a possibilidade de, através de algoritmos 
de inteligência artificial, entender o sentimento empregado nas publicações de seus usuários, logo, o presente trabalho 
relacionou milhares de tuítes referentes às eleições presidenciais de 2018, buscando medir e analisar a afeição dos 
eleitores diante dos candidatos à presidência. Através do aplicativo “conheça seu candidato”, iniciou-se a obtenção da 
lista de nomes de todos os concorrentes, posteriormente, utilizou-se a suíte de ferramentas orange data mining toolbox, 
com o propósito de obter, desde os tuítes relacionados, integrando à api do twitter, até a análise e tratamento dos dados, 
aplicando conhecimentos de aprendizagem de máquina e inteligência artificial, tais como natural language toolkit e scikit-
learn para o auxílio na aplicação das técnicas com a linguagem de programação python. Ao realizar os procedimentos, 
pôde-se obter a relação das palavras mais presentes nas postagens e discriminar, de forma percentual, o nível emocional 
destas, referentes a cada candidato, dividindo-se em mensagens positivas, negativas, neutras e compostas, apresentadas 
em um mapa de calor, promovendo uma melhor visualização da predominância entre as categorias. Tendo em vista que 
a análise criteriosa das propostas dos candidatos se torna essencial nesse momento de indecisão política, o trabalho 
se propõe a aferir a credibilidade dos presidenciáveis na rede social twitter. As coletas de informações acontecem 
semanalmente durante o período de análise. O estudo tem conclusão prevista para a semana que antecede às eleições do 
dia 7 de outubro de 2018.
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Analise microbiologica das matérias primas utilizadas na produção 
do tijolo solo-cimento
Luíza Silveira Cabral1, Manoela Silva Lima Mariotini Carotta,2 Marcos Vinnicius de Freitas Hudson3, Érica 
Viera Barbosa4, Cristiane de Souza Siqueira Pereira5

A microbiologia do solo é o estudo de organismos que vivem no solo, sendo o principal foco suas atividades metabólicas 
e tarefas no fluxo de energia e ciclagem de nutrientes associadas a produtividades primárias. Na preparação do solo, 
para a produção de tijolo solo-cimento foi substituído 10% do solo pelo resíduo do caroço de azeitona. A produção do 
tijolo solo-cimento nada mais é do que solo residual, cimento e água. Dentro deste contexto, avaliou-se a presença de 
microrganismos em solo argiloso coletado no distrito de santanésia, município de Piraí/RJ, bem como o resíduo do 
caroço de azeitona proveniente da indústria antares do município de Três Rios- RJ, utilizados para a produção de tijolo 
solo-cimento. Na metodologia, foram utilizados os meios de culturas ágar sangue e ágar mycosel para identificação de 
bactérias e para identificação de fungos, respectivamente. As amostras foram dissolvidas em uma solução salina (0,85%), 
semeadas em placa de petri e em seguida colocadas em estufas a 37°C. Após 24 horas observou-se o crescimento de 
colônias de bactérias presentes nas placas referentes as amostras do caroço de azeitona e do solo argiloso, sendo vistas 
macroscopicamente. Após 7 dias, verificou-se o surgimento de fungos nas placas referentes a amostra do solo argiloso, 
vistas também macroscopicamente. Posteriormente utilizou-se a técnica de coloração de gram para a classificação das 
bactérias presentes no solo e no resíduo do caroço de azeitona, sendo observado bactérias gram-negativas de morfologia 
bacilo nas duas amostras. No fungo, a técnica utilizada para visualização do mesmo foi a adição do azul de algodão, 
sendo observado filamentos septados (hifas), com características semelhantes de fungo ambiental chamado geotrichum 
sp. Após análises microbiológicas, verificou-se que é necessário um estudado mais aprofundado para tratamento dessas 
matérias-primas e identificação desses microrganismos, para que não ocorra proliferação destes na produção do tijolo 
solo-cimento.
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Aplicação da teoria das filas no sistema de atendimento de caixa: 
estudo de caso na padaria dorabela em Vassouras - RJ
Lucas da Silva Pereira Ribeiro1, Bruno de Faria Barbosa2, Guilherme Caldas de Faria3, Lucas Alves Alcântara 
de Souza4, Matheus Dornelas Carbos5, Erick Barbosa De Souza6

O estudo da teoria das filas é importante para direcionar as tomadas de decisão do gestor do processo, pois sabe-se 
que o mesmo se apoia na filosofia da melhoria continua. A teoria das filas estuda a espera em todas as suas formas, 
usando modelos de filas para representar diversos sistemas que surgem no dia a dia. As fórmulas para cada modelo 
demonstram como cada sistema deverá funcionar. Diante dessas informações o presente trabalho visa promover uma 
análise descritiva e observacional do tempo de chegada e de atendimento de clientes na padaria dorabela do município 
de Vassouras – RJ, para assim detectar quais são os fatores que levam a formação de filas no sistema. O surgimento da 
fila se deve a um grande acúmulo de clientes que esperam ser atendidos em um determinado serviço que possui uma 
capacidade de execução inferior à necessária. Partindo dessa premissa, o presente estudo possui o objetivo de analisar 
diferentes configurações do sistema de atendimento ao cliente, como também avaliar outros possíveis métodos de 
atendimento no estabelecimento. Para o estudo do comportamento do sistema, foram coletados no período de cinquenta 
minutos em horário de maior movimento, a quantidade de chegadas de clientes a cada cinco minutos e o tempo de 
atendimento desses clientes, em seguida esses dados coletados foram aplicados em dois formulários, um para o evento 
de chegada e outro para o de atendimento. Após a aplicação dos referidos formulários definiu-se um modelo de fila 
que melhor representasse o sistema. Sendo assim, com a taxa média de chegada de 8 clientes a cada 5 minutos e a taxa 
média de atendimento de 8,25 a cada 5 minutos, o estudo mostrou que é possível encontrar outras configurações do 
sistema para melhor atender a demanda de clientes. Em suma esse trabalho apresentou o funcionamento do sistema de 
atendimento aos clientes na fila do caixa da padaria dorabela, onde foi possível identificar que a forma como o sistema 
opera atualmente não atende de maneira eficiente a quantidade de clientes que consomem no estabelecimento durante 
horário de maior movimento, com isso foi aplicado teoria das filas para encontrarmos alternativas mais eficientes para 
a resolução desse problema.
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Aplicação do método Pinch em uma rede de trocadores de calor
Barbara Gonçalves Prates1, Camilla Rocha de Oliveira Fontoura2, Elisa Barbosa Marra, Pedro Ricciardone3, 
Hídila Souza Teixeira da Silva4, Cristiane de Souza Siqueira Pereira5

A integração de processos é um termo que descreve atividades orientadas para um sistema, em relação aos processos 
químicos, que se traduzem em um uso eficiente da energia e na redução dos efeitos ao meio ambiente. Nesse contexto, 
o objetivo deste trabalho apresenta uma análise preliminar da avaliação do método pinch em uma rede de trocadores 
de calor em uma unidade fabril de produção de papel, com o objetivo principal de analisar o método e sua eficiência 
dentro do problema estipulado. Inicialmente, realizou-se um levantamento de dados tais como especificação técnica dos 
trocadores de calor, instruções operacionais, dados históricos da linha de produção, além de dados coletados com os 
colaboradores. Os cálculos de método heurístico foram realizados em uma planilha de excel, com apoio dos simuladores 
hint e prosimplus para as estimar as melhores trocas de energia possíveis entre os fluxos e determinar seu desempenho 
máximo de energia, estimando a eficiência energética real do processo. Ao final dos cálculos e dos resultados simulados 
foi quantificado as condições do sistema e a descrição de cada corrente, encontrando um total de 08 (04 quentes e 04 
frias) em malha aberta. As correntes são geralmente representadas como “degraus” ao lado das condições do sistema, de 
modo que, estes são inseridos em um diagrama de cascata do processo com o auxílio do simulador hint. Para análise do 
problema inicial, considerou-se um ∆tmín = 10°c. Após a integração energética realizada nos simuladores, os resultados 
indicaram uma temperatura pinch de 17,6ºc, em ambas as simulações. Com relação a quantidade mínima de trocadores 
para a integração energética, o problema inicial considerava 4 trocadores de calor, porém os resultados indicaram uma 
rede mínima contendo 9 trocadores de calor (simulado no hint) e 10 trocadores de calor (simulado no prosimplus). Os 
resultados preliminares obtidos estão de acordo com o objetivo esperado, em que foi possível identificar as correntes 
quentes e frias do processo, construir o diagrama de correntes e avaliar a quantidade mínima de trocadores de calor. 
Após aplicação do método pinch, observou-se que para a rede indicada, o número de trocadores de calor é maior que o 
número total de trocadores do processo estudado. O estudo contribuiu para ampliar o conhecimento de uma ferramenta 
de melhoria de processo, além de levar a empresa à discussão da busca de novas tecnologias necessárias ao setor 
produtivo.
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Automóveis em uma arquitetura colaborativa para geração de dados 
em cidades inteligentes
Taylon Assis Pereira1, Anrafel Fernandes Pereira2

Quando se findava a primeira década do século xxi, um dado interessante surgira nas análises de tendências do motor 
de busca do google: o termo internet of things (iot) ou em português, internet das coisas. Neste cenário, o nicho da iot 
que possui aplicações significativas na comunidade civil denomina-se cidades inteligentes. Este, por sua vez, abrange 
tecnologias voltadas à serviço da população urbana, garantindo maior conforto, usabilidade e segurança dos espaços 
públicos obtidos através do uso inteligente das tics - tecnologia da informação e comunicação. Este trabalho pleiteia uma 
variável fundamental que deve ser considerada em múltiplos aspectos das aplicações presentes em cidades inteligentes: o 
clima. Em internet das coisas, entende-se por coisas quaisquer elementos que possam ser monitorados, gerando conteúdo 
para uma rede de dados destes elementos. Este trabalho tem como propósito utilizar veículos como meios centrais para 
a aquisição e dados climáticos de uma cidade. Para isso, justifica-se esta proposta devido a quantidade e capacidade 
de locomoção dos veículos nas cidades, o que garante, respectivamente, a confiabilidade da informação capturada e 
gerada, e ainda, pela sua abrangência espacial. Com isso, esta proposta implanta uma rede de sensores colaborativa para 
aquisição de dados climáticos através do uso dos próprios automóveis presentes nas cidades. Para validar a viabilidade 
deste projeto, um protótipo foi desenvolvido. Trata-se de uma estação climática com serviço de gps embarcada instalada, 
inicialmente, em um automóvel de passeio. Com o automóvel ligado, a estação funciona, coletando os dados de cada 
periférico e enviando para o micro controlador. Este, por sua vez, conecta-se a internet por meio do módulo de rede gsm 
e envia os dados para um serviço de armazenamento de dados em nuvem. A comunicação entre o micro controlador e 
o serviço de armazenamento é feito através de um protocolo voltado para a internet das coisas, o mqtt. Este protocolo 
registra um dispositivo em um ambiente de nuvem e assim permite, que ele leia e envie dados deste ambiente. Com 
isso, pode-se garantir segurança e precisão na aquisição dos dados meteorológicos, evitando que qualquer dispositivo 
utilize da rede de sensores deste projeto. Para a validação deste protótipo, um experimento formal está sendo preparado. 
Entretanto, alguns testes prévios já foram realizados evidenciando a viabilidade deste projeto. A próxima etapa envolve 
o estudo de outras possibilidades de aplicações práticas a partir dos dados gerados e coletados através desta rede de 
sensores colaborativa.
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 Avaliação da neutralização do hipoclorito de sódio pelo tiossulfato 
de sódio visando à prevenção da formação da paracloroanilina na 
terapia endodôntica
Nayana De Figueiredo Pereira, Yasmin Frazão Ribeiro

A desinfecção do sistema de canal radicular é um fator base na terapia endodôntica para redução de microrganismos. 
No preparo químico-mecânico não há completa assepsia devido à complexa anatomia do sistema, sendo então utilizado 
um preparo químico para controle de infecções. O hipoclorito de sódio (naclo) é o principal irrigante endodôntico, pela 
alta capacidade antimicrobiana e a inativação metabólitos bacterianos. A clorexidina (chx) com naclo é usada como 
irrigante pela capacidade antimicrobiana, formando a paracloroanilina (pca), um precipitado castanho, que pode causar 
falha no selamento da obturação e pigmentação da dentina. Considerando a possibilidade de inativação do cloro, o 
presente estudo teve como finalidade avaliar o tiossulfato de sódio (na2s2o3) como substância irrigadora. Os ensaios 
foram realizados no laboratório da Universidade de Vassouras. Prepararam-se amostras padrões, que representam os 
possíveis resultados que podem ocorrer durante a análise. O teste positivo representa a presença da pca na amostra e o 
teste negativo representa a inativação do cloro. Avaliaram-se diferentes concentrações de naclo (1%, 2,5%, 5%, 10%) e 
do na2s2o3 (2,5% e 6%). Verteu-se a solução de naclo na placa de petri e adicionou-se 2 ml de na2s2o3. Aguardou-se 5 
minutos. Em seguida, adicionou-se 2 ml da chx (2%), verificando se ocorria a reação de formação da pca. Aguardou-se 
5 minutos. A partir dos resultados verificou-se que o aumento da concentração do na2s2o3 gerou o aumento na formação 
do precipitado e à turvação da amostra final, aumentando os efeitos degradantes e citotóxicos. Para confiabilidade 
dos ensaios, realizou-se análise de cloro total pelo kit vacu-vials. A quantificação dos resultados foi feita visualmente 
por comparadores colorimétricos com amostras padrões, sendo uma contendo solução de coloração rósea indicando a 
presença de cloro e uma contendo solução incolor, indicando a ausência de cloro. Após análises não foi identificada 
formação da coloração rósea, evidenciando a ausência do cloro nas amostras. As análises também foram caracterizadas 
por espectroscopia de infravermelho (ftir), que detecta vibrações das moléculas pela radiação para identificação dos 
compostos, tendo como base comprimentos de onda padrões para identificação de possível presença de água e da pca. 
Obteve-se como resultado apenas presença de água e água deutério, que é a presença de compostos indefinidos em meio 
aquoso. Portanto, não houve presença da paracloroanilina em nenhum dos testes realizados. Os resultados encontrados 
indicam ser promissores para um protocolo seguro com ação eficaz no procedimento endodôntico.
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Avaliação da segurança na construção civil no âmbito do mercado 
formal e informal
Allan Silva Ferreira1, Bernardo de Freitas Mello Cunha2, Bruna Brandão Alves do Pinho3, Gabriel de Almeida 
Assumpção4, Moisés Moreira de Paula5, Barbara Braga Barbosa6

O setor da construção civil é um dos que mais emprega trabalhadores, o aumento do número de obras está ligado ao 
crescimento de atividades com potencial de risco e muitas vezes sem a devida proteção. Surge assim o aumento dos 
registros de acidentes e doenças ocupacionais. Por isso a importância de um bom gerenciamento de riscos, onde se 
fazem necessárias avaliações de riscos ocupacionais e posterior implantação de medidas de controle. Para moterle 
(2014), muitos acidentes poderiam ser evitados se os locais de trabalho tivessem implantados um adequado programa de 
segurança do trabalho e que para prevenção de acidente deve-se aliar a conscientização dos funcionários e o cumprimento 
da legislação. A norma regulamentadora 6 (nr-6) dispõe sobre os equipamentos de proteção individual (epis) e estabelece 
que é obrigação do empregador o fornecimento gratuito dos epis de acordo com os riscos presentes na atividade, além 
disso estipula que cabe ao empregado cumprir as determinações do empregador sobre o uso adequado. Este trabalho tem 
como objetivo mostrar a importância do uso de epis a fim de prevenir os acidentes de trabalho e doenças ocupacionais 
nos canteiros de obra, além de verificar a ocorrência de acidentes na construção civil levando-se em conta o contraste 
entre o trabalho formal e informal. Na realização do trabalho foi utilizada como metodologia a visita a canteiros de obra, 
para a verificação do uso de epis, em seguida buscou-se dados estatísticos sobre os acidentes de trabalho, seja formal 
ou informal. Nos canteiros de obras visitados, nos quais se realiza trabalho formal, verificou-se a utilização dos epis. 
Segundo a previdência social em 2013 ocorreram no país 717.911 Acidentes, enquanto que para o instituto Brasileiro 
de geografia e estatística (ibge) foram 4.948.000. Segundo dados da pesquisa sobre os impactos da responsabilidade 
social na indústria da construção a construção civil emprega 2,2 milhões de trabalhadores com carteira assinada, outros 
2 milhões de profissionais integram o mercado informal. As estatísticas de acidentes de trabalho, seja na construção civil 
ou dos demais setores, não são completas pois os únicos acidentes de trabalho informados à previdência social são os que 
ocorrem com funcionários que exercem o trabalho formal, isso explica a diferença com os dados do ibge, que considera 
também os acidentes dos trabalhadores informais. Assim conclui-se que ocorrem mais acidentes no mercado informal, 
o que inclui a construção civil, devido à falta de garantias à segurança estabelecidas pela legislação aos trabalhadores 
formais, que recebem equipamentos e informação.
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Avaliação do desempenho dos aditivos impermeabilizantes para 
estruturas de concreto
Viviane Alves Silva1, Julio Ernesto Costa Maldonado Moncada2, Reinaldo Ferreira da Costa Júnior3, Ana Carolina 
da Silva Lima Vianna4, Gustavo José da Costa Gomes5

Um dos maiores problemas enfrentados em uma estrutura de concreto é a formação de poros devido à evaporação da água 
durante o período de cura. Esses vazios são constantes e servem como porta de entrada de agentes agressivos contidos no 
ambiente e estes contribuem para deterioração do concreto e da armadura. Uma das alternativas para minimizar as ações 
deletérias ocasionadas pela porosidade da estrutura de concreto é a utilização de aditivos impermeabilizantes, que se 
utilizados com a combinação de um cobrimento adequato e um fator água/aglomerante correto, garatem a funcionalidade 
quanto à ambientes agressivos. Visando uma maior proteção da armadura e minimizar gastos futuros com recuperação 
da estrutura, tem-se por objetivo melhorar a proteção (concreto) com o uso de aditivos impermeabilizantes por meio de 
um experimento prático. O presente trabalho colabora com uma metodologia de ensaio onde serão avaliados dois tipos 
de aditivos empregados em corpos de prova de concreto elaborados com cimento cp-ii. A averiguação dos resultados 
será feita através de ensaios de compressão e absorção, para avaliar se mesmo com adição de produtos químicos não 
interferiu na resistência do concreto e qual foi o percentual de impermeabilização.
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Avaliação do efeito térmico na resistência a compressão de concreto 
produzido com biomassa de azeitona
Manoela Silva Lima Mariotini Carotta1, Alan Carlos de Almeida2, Ana Paula de Carvalho Faria3, Luiz Felipe 
Lima Panizzi4, Jonas dos Santos Pacheco5, Cristiane de Souza Siqueira Pereira6

A geração de resíduos na área industrial ocasiona grandes impactos ambientais. Assim, se faz necessário a busca por 
alternativas viáveis para redução e reutilização desses resíduos. A indústria de produção de azeite e azeitona de mesa 
gera aproximadamente 123.500 Kg/mês de caroço, em seu processo de descaroçamento, sendo 40% reaproveitado como 
queima na caldeira e 60% descartado no meio ambiente. Deste modo, surge a necessidade da completa reutilização 
desse resíduo, e dentre as tecnologias existentes destaca-se a sua incorporação na produção de materiais de construção. 
O concreto é composto por diferentes materiais que podem reagir de diferentes formas sob a ação da temperatura. Desta 
forma torna-se imprescindível avaliar os efeitos que a elevação da temperatura provoca no concreto. Foram analisados os 
efeitos da elevação da temperatura em corpos de prova cilíndricos que estavam armazenados por um período de 70 dias 
(produzidos com a incorporação de 15% do caroço de azeitona) e corpos de prova armazenados por um período de 15 
dias (produzidos com a incorporação de 5% do caroço de azeitona). Os resultados foram comparados com análises dos 
corpos de prova submetidos à compressão sem a ação da temperatura, em que apresentaram resistência a compressão de 
12-15 mpa. Os resultados da resistência a compressão foram 2,25 ±0,36 mpa e 2,17 ±0,31 mpa para os corpos de prova 
de concreto armazenados durante 70 e 15 dias, respectivamente. Os resultados foram comparados com análises dos 
corpos de prova submetidos à compressão sem a ação da temperatura, em que apresentaram resistência a compressão de 
12-15 mpa. Diante dos resultados observa-se uma diminuição de aproximadamente 81-85% na resistência do concreto 
após o efeito da temperatura. Em comparação ao tempo (70 e 15 dias) e a % de incorporação (5 e 15%) os resultados 
não apresentaram diferenças significativas, evidenciando somente a ação da temperatura sobre os corpos de prova 
analisados. Os concretos submetidos à ação da temperatura perderam consideravelmente sua resistência, abaixo dos 
níveis desejados pela legislação.
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Avaliação do processo de pré refino (degomagem e clarificação) do 
óleo lampante de oliva
Renan Araujo de Sousa1, Wilson Ricardo Chimatti2, Cristiane de Souza Siqueira Pereira3, Manoela Silva Lima 
Mariotini Carotta3

O azeite de oliva é um produto muito presente na mesa dos Brasileiros. Devido aos seus inúmeros benefícios como 
contribuição para o controle do colesterol e favorecimento da saúde cardiovascular, há uma grande demanda por esse 
produto. Visando um reaproveitamento das azeitonas que não são utilizadas na produção do azeite por não atenderem 
aos padrões de produção e que seriam descartadas, foi proposto um projeto de utilização dessas azeitonas. Após serem 
prensadas, foi extraído um óleo bruto utilizado no presente trabalho para avaliar a clarificação do óleo através de um 
pré refino, buscando viabilizar o consumo do mesmo. O óleo designado lampante foi gentilmente cedido pela empresa 
antares Brasil (Três Rios/RJ). O óleo lampante é impróprio para consumo e para redução da acidez e da alta turbidez, 
são necessários processos de refinamento. O pré refino foi feito por duas etapas, sendo a primeira subdividida em duas 
partes: a degomagem hidratada e a degomagem ácida, com a finalidade de remoção dos fosfatídeos, ceras, substâncias 
coloidais, proteínas e amido. Posteriormente realizou a etapa de clarificação que teve como finalidade remover o excesso 
de pigmentos, corantes, resíduos de sabão e metais. As etapas do pré refino para clarificação do óleo lampante foram 
satisfatórias obtendo uma turbidez de 24,8 ntu. Novas etapas de refino deverão ser realizadas para completa redução da 
turbidez e adequação do óleo dentro dos critérios para consumo.
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Avaliação econômica comparativa de um protótipo motor síncrono 
com rotor de ímãs permanentes sob diferentes cenários
Jose Leandro Casa Nova Almeida, José Thomaz Carvalho, Anrafel Fernandes Pereira, José Antonio Bento de 
Andrade, Rodrigo de Souza Campista Ferraz, Alex Franco Ferreira

Máquinas elétricas construídas com ímãs permanentes estão tendo crescente popularidade graças a uma progressão de 
geometrias e projetos inovadores. Estas máquinas têm-se mostrado mais adequadas para o controle de posição, geração 
de energia para pequenas centrais descentralizadas, motores de alto rendimento aplicados em unidades industriais devido 
à sua excelente capacidade dinâmica, redução das perdas e alta relação torque/peso. O projeto do protótipo da máquina 
elétrica com o emprego de ímãs permanentes consistiu na obtenção de um motor síncrono convertendo um motor de 
indução trifásico com rotor gaiola de esquilo, enrolamentos concentrados e grande número de pólos num motor com a 
construção de um novo rotor de ímãs permanentes a partir dos parâmetros do enrolamento do estator. O estudo tem o 
objetivo de realizar uma avaliação econômica com a comparação do protótipo atuando como motor de rotor com ímãs 
inclinados com relação a diferentes cenários. Para o cálculo de retorno de investimento foram consideradas quatro 
possibilidades, respectivamente, as etapas 1, 2, 3 e 4, sendo: etapa 1 – custo pela construção de um novo rotor com ímãs 
permanentes; etapa 2 – custo do estator acrescido do custo pela construção do novo rotor com ímãs permanentes; etapa 
3 – custo da etapa 1, considerando o valor do conversor de frequência; etapa 4 – custo da etapa 2, considerando o valor 
do conversor de frequência. Resultando na análise comparativa entre as etapas com retorno de investimento por valor 
presente líquido, aplicando uma taxa de juros de 9% ao ano. De acordo com as análises dos dados apresentados, conclui-
se que a etapa 4 é atrativa em virtude de possuir o prazo do retorno de investimento de 8,4 anos relativo em cerca de há 
metade da vida útil.
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Bioconcreto: o futuro para uma construção sustentável
Lais Coelho Sanseverino do Nascimento, Matheus Dornelas Carbos

Embora o concreto seja o material de construção mais utilizado no mundo, tem uma falha grave, pode facilmente sofrer 
fissura ao longo de sua vida útil quando sob tensão. À medida que essas fissuras aumentam, o ambiente de concreto se 
torna cada vez mais favorável a infiltração de água podendo comprometer as armaduras e com o tempo, resultando em 
uma aparência pouco atrativa prejudicando as características mecânicas da estrutura. Ao notar o grande investimento com 
correção de fissuras e rachaduras no concreto um cientista holandês, henk jonkers, desenvolveu um material totalmente 
inovador: um concreto que tem o poder de auto-cicatrização, o bioconcreto. O bioconcreto, um material literalmente 
vivo é capaz de regenerar construções desgastadas, tendo como método de confecção, adicionar colônias da bactéria 
bacillus pseudofirmus ao concreto tradicional. O trabalho visa apresentar uma novidade alinhada com a viabilidade, 
no meio da construção civil. Este trabalho constitui-se de uma pesquisa realizada a partir de artigos científicos de henk 
jonkers (jonkers, h.M.2015). O resultado apresentado por jonkers, h.M. (2015), Foi que após cem dias de observações 
concluiu que realmente os microorganismos fazem o seu papel no processo de precipitação de carbonato de cálcio, e 
que em comparação com a amostra de controle, tem uma diferença no perfil do concreto com o carbonato de cálcio 
preenchendo as fissuras.O teste de compressão e flexão apresentado pelo revelou que, os ensaios introduzidos com 
bactéria tiveram um aumento na sua resistência em relação ao ensaio de controle (sem as bactérias). O estudo sobre 
o bioconcreto foi entender como funciona o seu processo de liberação do carbonato de cálcio e a regeneração e como 
é feito seu experimento e quantificação na análise após compressão do ensaio, verificando assim sua cicatrização na 
fissura ao passar dos dias. Comprovando que de fato este experimento com o uso de bactérias que tem a capacidade de 
precipitação, prolongando a vida útil do concreto e diminuindo gastos com manutenções. A partir da pesquisa realizada, 
nota-se que ainda este assunto não é muito conhecido no ramo da construção, porém, foi visto que o bioconcreto além 
de apresentar uma maior viabilidade apresenta também diversas vantagens, como reparar fissuras em lugares de difícil 
acesso, maior resistência, mais sustentável e mais econômico em longo prazo.
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Caracterização da torta de filtro obtida no processo de produção do 
biodiesel visando sua incorporação na produção de concretos
Sérgio Leonardo dos Santos Nascimento1, Manoela Silva Lima Mariotini Carotta2, Luiz Felipe Lima Panizzi3, 
Alan Carlos de Almeida4, Mayara Lisboa Santos5, Cristiane de Souza Siqueira Pereira6

A geração de resíduos no ramo industrial provoca grandes impactos ao meio ambiente. Com isso, se faz necessário 
a procura por tecnologias alternativas e sustentáveis para redução desse problema. Uma das alternativas ao 
reaproveitamento dos resíduos tem sido desenvolvida visando a utilização dos resíduos industriais para produção de 
insumos empregados na construção civil como concretos, argamassas e tijolos. Assim, esse trabalho teve como intuito 
caracterizar o resíduo industrial (torta de filtro) gerado no processamento do biodiesel visando sua incorporação na 
produção de concreto. O resíduo utilizado foi gentilmente cedido por uma usina de processamento de biodiesel de 
soja. O resíduo foi seco naturalmente e macerado. De acordo com as informações cedidas pela indústria, estima-se 
que o resíduo é composto majoritariamente por sulfato de alumínio e hidróxido de cálcio. O resíduo foi analisado por 
espectroscopia de infravermelho com transformada de fourier (ftir) com refletância total atenuada (atr) acoplado. A fim 
de evitar interferência nos picos, o resíduo foi adicionado em um anel metálico e compactado por uma prensa hidráulica. 
O espectro resultante foi comparado aos dados da biblioteca, presente no equipamento e caracterizados pela similaridade 
dos picos, que indicaram 71,08% de similaridade ao espectro de bentonita e presença de ligações inorgânicas em sua 
maioridade. Para a análise termogravimétrica, utilizou-se o equipamento modelo tga q50. A amostra foi submetida 
a aquecimento até atingir a temperatura final de 1000°c e os picos gerados em função da massa perdida. Nas curvas 
termogravimétricas observou-se perda e ganho de massa acima de 200°c relacionadas às perdas de massa de água e 
decomposição do sulfato de alumínio. Na faixa de 550-600°c identificou-se a decomposição do hidróxido de cálcio. 
Entre 800 - 1000°c identificou-se à saída do grupo sulfato. As análises realizadas foram consideradas satisfatórias visto 
que as composições do resíduo indicadas pelas técnicas descritas corroboraram as informações fornecidas pela indústria 
de biodiesel. Novos estudos deverão ser realizados para uma completa caracterização da torta de filtro.

Palavras-chave:biodiesel; termogravimetria; espectroscopia de infravermelho.

Agradecimentos:bolsa de pesquisa da FAPERJ

Afiliação dos autores:1. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil. 
2. Discente - Graduação (Bolsista De Iniciação Científica) da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil. 
3. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil. 
4. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil. 
5. Ex- Discente da Universidade Federal Fluminense, Volta Redonda, RJ, Brasil. 
6. Docente da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil



"Ciência Para Redução de Desigualdades"
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia

XVII Encontro Nacional de Iniciação Científica 
(XVII ENIC)

19 e 20 de outubro de 2018

ISBN  978-85- 88187-52-8

370

Caracterização dos resíduos sólidos domésticos do município de 
Vassouras-RJ
Tárik Soriano de Melo Pletsch, Margareth Maria de Carvalho Queiroz

O excessivo consumo de recursos naturais renováveis e não renováveis, junto com a ineficiência e o desperdício são 
fatores que contribuem para o aumento da geração de resíduos sólidos urbanos nas cidades. O presente trabalho teve 
como objetivos caracterizar a composição gravimétrica dos resíduos domiciliares produzidos na cidade de Vassouras-
RJ; avaliar seu potencial de reciclagem e quantificar o total destinado ao aterro sanitário sem nenhuma forma de triagem 
desde o seu início. Para a composição gravimétrica foram coletadas amostras na zona rural e na zona urbana, totalizando 
31,9 km de percurso de coleta de lixo e aproximadamente 2 m³ de amostra, nesta metodologia foi utilizado a técnica de 
quarteamento, segundo a nbr10.007/2004. Estes dados de destinação foram fornecidos pelo consórcio do aterro sanitário 
vale do café, que faz o manejo dos resíduos sólidos no município de Vassouras. Os resultados encontrados mostram 
que os resíduos produzidos se caracterizam pela presença do plástico, que se destacou representando 14,39 %, seguido 
do papel/papelão 3,66 %, tetrapack 2,59 %, metais 2,58 % e vidro 1,29 %, enquanto que foram encontrados 22,04 % 
de rejeito e 53,46 % de matéria orgânica. A receita estimada encontrada se aproxima de R$ 115.000,00 mensais com a 
venda dos reciclados. O total destinado ao aterro sanitário desde quando se começou a contabilizar em maio de 2016 até 
abril de 2018, totalizando 24 meses representa aproximadamente 14.646,20 toneladas aterradas sem nenhuma forma de 
triagem ou compostagem. Como conclusão deste trabalho, recomendamos que o município de Vassouras construa uma 
usina de triagem e compostagem para a geração de renda, emprego, sustentabilidade e aumento da vida útil do aterro 
sanitário.
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Caracterização preliminar da casca da banana (Musa spp.) Com 
potencial adsorvente para a adsorção de compostos orgânicos presente 
na gasolina
Gabriel Alves de Souza Gonçalves1, Guilherme Coutinho Firmino da Silva2, Elisa Barbosa Marra3, Larah Cabral 
Soares4, Cleber José Fermiano Paschoal5, Cristiane de Souza Siqueira Pereira6

A busca pela preservação dos recursos naturais vem se destacando ao longo dos anos, tendo em vista a poluição crescente 
no país, como por exemplo, a poluição de rios e nascentes devido o lançamento de efluentes não tratados. Além disso, 
postos de gasolina também estão propensos a vazamentos de combustíveis, contendo hidrocarbonetos que são maléficos 
à saúde. Na tentativa de conter esses poluentes, uma alternativa é a utilização de filtros com adsorventes, sendo o carvão 
ativado o mais utilizado para este fim e apesar de eficiente possui um custo elevado. Dito isso, estudos de biossorção vem 
sendo feitos com macrófitas aquáticas e cascas de frutas, com intuito de remover, de maneira sustentável e com menor 
custo, esses agentes tóxicos ao meio ambiente. Neste caso, caracterizou-se a casca de banana (musa spp.) Visando sua 
potencialidade como um bioadsorvente para descontaminação de efluentes contendo gasolina. As amostras da casca de 
banana passaram por um processo de secagem (em estufa por 2 horas a 180ºc), trituração e peneiramento (granulometria 
de 1mm). Uma análise por espectroscopia de infravermelho foi utilizada para identificação dos compostos presentes 
na casca. Ela foi realizada em um equipamento modelo thermo scientific nicolet iz10 help ft-ir. Para análise do ponto 
isoelétrico, adicionou-se 50mg da amostra em 50ml de água variando o ph (2-12). As amostras foram postas em agitação 
(100rpm por 30min) e em seguida mantidas em repouso por 24h. Os ensaios foram realizados em duplicata. Realizou-
se também o mesmo teste com 3g de adsorvente para a verificação do ph em uma concentração mais elevada, para que 
fossem estimados os parâmetros, mín-máx, relacionando à quantidade de biomassa utilizada ao maior poder de adsorção 
possível. Os resultados encontrados foram, respectivamente, ph= 6,55 e ph= 5,33. Afirmando que, o ponto de carga zero 
(pcz) encontrado, está dentro dos valores já confirmados pela literatura (entre 5 e 8). Podendo assim, prever em qual 
ph o adsorvente terá maior eficiência. Ademais, o espectro vibracional ftir da casca da banana identificou banda com 
similaridade (57,22%) associada ao estiramento celofane (derivado natural da celulose formado por hidrocarbonetos 
alifáticos e hidroxilas) podendo ser atribuído ao adsorvente presente. Concluindo assim que, os resultados estão de 
acordo com as referências pesquisadas e é viável prosseguir os estudos com o tema, salientando a importância de 
conciliar a proteção do meio ambiente e soluções de custos acessíveis.
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Cartão de visita virtual – utilização de um aplicativo móvel como 
proposta alternativa ao cartão de visita físico.
Valdir de Oliveira Neto1, Anrafel Fernandes Pereira2

Os aplicativos móveis se tornaram muito populares nos últimos anos, afinal, eles tornam nossas vidas mais fáceis e mais 
convenientes. Seja para realizar uma compra, acompanhar redes sociais e até mesmo para fazer negócios os aplicativos 
móveis estão ali, disponíveis para o usuário, quase sempre em suas mãos. Explorar essa oportunidade torna-se uma 
vantagem competitiva, seja para empresas, seja para usuários comuns. A ideia deste trabalho é apresentar um protótipo 
de aplicativo móvel que funcione inicialmente como uma alternativa ao cartão de visita físico. Para isso, a proposta é 
tornar o smartphone do usuário o seu próprio cartão de visita e com isso, diminuir impressões, favorecer a praticidade, 
e o risco de perda do cartão de visita impresso quando trocado entre clientes. A proposta é que o aplicativo funcione 
com um gerador de qr code, onde no código gerado esteja armazenado os dados que o usuário quiser disponibilizar, tais 
como redes sociais e meios de comunicação por exemplo. O receptor do cartão por sua vez, irá ler o qr code gerado com 
a câmera de seu smartphone e com isso, será armazenado em seu dispositivo, todos os dados de contato do seu emissor. 
O protótipo está sendo desenvolvido para o sistema operacional android, devido principalmente por ser utilizado por 
uma boa parcela do mercado. Além disso, fica mais barato e viável inicialmente para analisar a viabilidade do projeto. A 
ferramenta utilizada para o desenvolvimento do mesmo é o android studio, ide desenvolvida pela própria google, para 
aqueles que almejam desenvolver aplicativos gratuitamente. A linguagem de programação escolhida foi o java. Uma das 
propostas indiretas desse estudo é que com este aplicativo o usuário ajude o meio ambiente, pois a impressão de cartões 
de visita seria abolida, por exemplo. Além disso, o cliente não precisaria se preocupar com o espaço físico do cartão 
impresso. A praticidade de guardar todas as informações de contato em um único lugar seria outra vantagem.
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Classificação ABC como ferramenta de gerenciamento do pcp: análise 
do setor de suprimentos de uma área automotiva/ RJ
Juliana de Fátima da Silva Pardal1, Jesimar da Cruz Alves2, Caio Alves de Faria Diniz3

A análise de classificação abc é um dos métodos mais utilizados pelos gestores de estoque e pode se tornar uma importante 
ferramenta para auxiliar o gestor no gerenciamento do estoque, possibilitando informações sobre produtos e giro de 
estoque, relacionando-os com seus custos para aquisição. O presente estudo teve como objetivo estudar e analisar como 
a classificação abc pode apoiar no processo de planejamento e controle da produção automotivo como gerenciamento de 
processos a fim de colaborar para o bom desenvolvimento das atividades da empresa seu controle de estoque e processos 
produtivos. Utilizou-se como objeto do estudo em questão uma revisão bibliográfica analítica através dos principais 
autores que norteiam o tema em questão e como forma de verificação do estudo, usou-se como base de estudo de campo 
o setor de suprimentos de uma indústria de peças automotivas do município de porto real. Após a análise dos dados, uma 
proposta indicada é que alguém da empresa faça o controle das compras de acordo com o estudo, ou seja, priorize os 
itens apontados pela curva abc. Assim, a empresa poderá ampliar suas receitas e diminuir os estoques de peças que não 
vendem com frequência e não trazem ganhos significativos, além de reduzir seus gastos com estocagem.
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Coletor solar de alternativo: dimensionamento, construção e ensaio 
de eficiência
José Thomaz de Carvalho1, Rita Atieli de Oliveira2, Matheus dos Santos Silva3, José Leandro Casa Nova 
Almeida4

No Brasil as principais fontes de energia elétrica são as usinas hidrelétricas. Com advento de novas preocupações com a 
utilização dos recursos naturais do planeta, voltaram-se as atenções para fontes de energias consideradas “renováveis”. 
A energia solar é um exemplo típico de fonte energética limpa que pode ser transformada em energia elétrica ou térmica 
utilizada para o aquecimento de água em residências. Este trabalho aborda aspectos relacionados à parametrização de 
aquecedor solar de baixo custo (asa) tendo como base a nbr 15747-2: 2009, que estipula procedimentos para determinar a 
eficiência de coletores solares para este fim. Tem por objetivo apresentar metodologia em proveito da parametrização de 
um coletor solar de baixo custo como fonte renovável de energia. Para realizá-lo, foi feita ampla pesquisa bibliográfica 
pertinente. O trabalho apresenta ainda dimensionamento das partes essenciais a partir de placas de forro de pvc, com o 
desenvolvimento de um protótipo, em escala menor, a partir da aplicação da metodologia de cálculos apresentada.
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Comprovação da eficácia do teste Allium cepa através da analise 
química e física das amostras de água do Rio dos Macacos em 
Paracambi
Cleber José Fermiano Paschoal1, Beatriz Maria Baffa Lima2, Janaina Martins Theodoro3, Leonardo Feijó 
Silvestre Mattos4, Paulo Cesar Rodrigues Cassino5

As cidades Brasileiras estão crescendo cada vez mais e desordenadamente, e isso vem contribuindo com a degradação 
dos recursos hídricos, fazendo-se, necessário realizar estudos ambientais, o biomonitoramento significa obter grandezas 
através de algum organismo biológico como o allium cepa (cebola) sendo o mais utilizado para o biomonitoramento 
em biomas aquáticos. As análises físico-químicas e microbiológicas são importantes para certificação dos resultados 
encontrados pelos testes biológicos. Objetivou-se, avaliar o rio dos macacos do município de paracambi, foram 
escolhidos três pontos para coleta de água no rio e uma testemunha, água da (cedae). Dois ensaios, inverno e verão, a 
primeira análise na água foi através do método de allium cepa realizado no labisa, depois enviada para o laboratório de 
análises na empresa sumatex ambiental. As cebolas foram distribuídas no delineamento de blocos ao acaso, os dados 
foram submetidos à análise estatística, anova f, e teste de tukey. Verificou-se diferença estatística entre os tratamentos e 
a testemunha, no ponto 1 houve menor crescimento radicular médio, no inverno, o ponto 3 teve um crescimento de raiz 
significativo comparado com os pontos 1 e 2 (24,05 mm ± 6,9423) inverno e (32,12 mm ± 12,3247) verão por ser área de 
corredeira intensa fundo pedregoso com indicio de mata. O ponto 4 apresentou maior crescimento radicular, com maior 
enraizamento no inverno. Analise estatística, mostra que a água fornecida pela cedae se diferenciou (p<0,05) de todos 
os outros pontos, evidenciando a qualidade comprometida da água. Os pontos 1 e 2, 1 e 3, 2 e 3 não se diferenciaram 
entre si, e apresentam qualidade comprometida. Observando as diferenças estatísticas, este fator está relacionada a 
presença de compostos químicos na água do rio. As análises do laboratório serve para identificar as substâncias presentes 
nas amostras, os resultados foram comparados a portaria da potabilidade da água n°5/2017, verificamos que o ensaio 
teve índice maiores de poluição microbiológicas (coliformes termotolerantes e totais) e analises de metais (alumínio 
e manganês), que de acordo com a portaria respectivamente tem que ter ausência em 100ml (unidade p/a em 100 ml) 
para consumo humano e os metais em concentração menor que 0,2 mg/l alumínio e 0,1mg/l de manganês, mostrando 
que temos grande índices de coliformes totais, termotolerantes e metais pesados em excesso no ponto 1, comprovando 
que o método allium cepa l., É eficaz, as análises químicas, físicas mostram que as amostras não atendem aos limites 
estabelecidos conforme especificado nas resoluções conama 357/05, 396/08 e 430/2011.
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Conversão de cargas explosivas com aplicação do fator de efetividade 
relativa dos explosivos
Rodrigo de Andrade

Introdução: nos casos de execução de projetos de engenharia civil, onde seja necessário a aplicação de explosivos em 
desmonte de rocha ou detonação de estruturas em abertura de túneis, desobstrução de estradas, implosões de pontes ou 
edifícios, o responsável técnico poderá se encontrar numa situação onde deverá realizar a substituição de cargas de um 
determinado explosivo por um outro tipo de explosivo qualquer.  Nesse sentido, foi realizado um estudo para realizar a 
troca desse explosivo através de uma tabela de conversão. Objetivos gerais: avaliar a aplicação do fator de efetividade 
relativa na substituição de cargas explosivas. Objetivos específicos conhecer o fator de efetividade relativa; destacar a 
sua importância na substituição de cargas explosivas; e criar uma planilha de cálculo de conversão de carga. Materiais 
e métodos:  para a execução da conversão da carga explosiva, foi realizado o cálculo aplicando o fator de efetividade 
relativa, desenvolvido pelo professor do instituto militar de engenharia ubirajara da silva valença.  Utilizando esse 
estudo, foi confeccionada uma planilha eletrônica denominada camaiore , onde algumas células apresentam dados de 
entrada fornecidos pelo usuário enquanto outras apresentam os respectivos resultados das cargas explosivas substitutas. 
Resultados: ao inserir os dados, a planilha de conversão de explosivos “camaiore” fornece dados sobre a quantidade de 
carga explosiva necessária para a substituição. Uma tabela comparativa de carga e custos, também, será fornecida, assim 
como dois gráficos comparativos ilustrará esses resultados. Discussão: antes de fornecer os dados da carga explosiva 
substituta o usuário deverá consultar a tabela de explosivos que possui um número limitado de explosivos. Por isso uma 
leitura correta desses dados deverá ser imprescindível já que o lançamento errôneo ocasionará resultado não condizente 
com a realidade. Na tabela comparativa de carga e custo o usuário deverá realizar o lançamento atualizado dos custos de 
cada tipo de explosivo para que os gráficos, também, ofereça uma comparação atualizada afim de auxiliar o esponsável 
técnico na eventual tomada de decisão. Proponho que em estudos futuros sejam adicionados outros tipos de explosivos 
comerciais e militares afim que complementar ainda mais os estudos sobre a conversão dos xplosivos. Proponho, ainda, 
a criação de um programa de computador ou aplicativo de celular que venha realizar essa conversão. Conclusão a 
planilha de conversão de cargas explosivas mostrou efetiva para os fins a que se propõe.
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Desenvolvimento de sabonete glicerinado com adição do óleo extraído 
da borra do café
Ana Paula de Carvalho Faria1, Larissa Dionísio da Silva2, Nicole Aparecida Martins Klimko Fraguas3, Miguel 
Rascado Fraguas Neto4, Marisa Fernandes Mendes5, Cristiane de Souza Siqueira Pereira6

A borra de café é considerada um subproduto alimentar, sem significante reutilização, e que promove danos pelo 
seu impacto em termos ambientais. O óleo do café é considerado um composto bioativo por possuir propriedades 
antioxidantes e antiinflamatórias, além de promover a síntese do colágeno na pele. Sua composição é rica em lipídios 
proporcionando uma barreira protetora que garante uma pele hidratada, bloqueando a proliferação de bactérias e fungos. 
Diante desta temática, desenvolveu-se um sabonete incorporando o óleo extraído da borra do café, como forma de 
reaproveitamento desse resíduo. A borra de café foi cedida por estabelecimentos comerciais do entorno da Universidade. 
Para a obtenção do óleo da borra do café, utilizou-se um aparato soxhlet, utilizando como solvente o etanol (99,5%). 
O tempo de extração foi fixado em 4 horas. Desenvolveu-se sabonetes em barras, de base glicerinada e a formulação 
composta pelos seguintes componentes: base glicerinada transparente (90%), óleo extraído da borra de café (2,5%); 
metilparabeno (0,1%); propilparabeno (0,1%); glicerina (5%) e essência (2%). O rendimento do óleo extraído da borra 
do café foi de 15,7 ± 4,0. Realizou-se análises físico-químicas para avaliar a qualidade do produto como: índice de 
saponificação, índice de acidez, teste de absorção e resistência a água e ph. No teste de absorção e resistência a água, 
observou-se que o sabonete com adição do óleo absorveu uma menor quantidade de água, consequentemente, maior 
resistência e durabilidade. A farmacopeia Brasileira estabelece que o índice de saponificação esperado para sabonetes 
deve estar contido entra 10 e 40 mgkoh/g, e para o índice de acidez é esperado baixos valores, sendo os valores obtidos 
neste sabonete dentro dos parâmetros fornecidos. O sabonete apresentou um ph de 9,8, evidenciando que o sabonete se 
enquadra dentro dos parâmetros estabelecidos para sabonetes comerciais, que devem conter o ph entre 8 e 11. Realizou-
se também análises microbiológicas para a detecção de fungos e bactérias, utilizando os seguintes meios de cultura: ágar 
sabouraud, ágar nutriente, ágar sangue e ágar mycosel. Após o tempo de incubação de 72 hora, as placas com os meios de 
cultura analisados não apresentaram resultados para a proliferação de fungos e bactérias. Os resultados obtidos indicam 
que o óleo extraído da borra do café pode ser incorporado na produção de sabonete visando promover contribuindo para 
o reaproveitamento destes resíduos. Em contrapartida, podem exercer elevados benefícios para a pele, uma vez que, são 
consideradas excelentes esfoliantes naturais, além das suas propriedades já abordadas.
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Desenvolvimento do fluxograma de processo da produção do 
concreto
Luiz Felipe Lima Panizzi1, Cristiane de Souza Siqueira Pereira2, Wilson Ricardo Chimatti3, Marisa Fernandes 
Mendes4, Hídila Souza Teixeira da Silva5

A construção civil é um dos principais segmentos no desenvolvimento da economia Brasileira, responsável por cerca 
de 6,2% do PIB nacional e que emprega 13,6% da população Brasileira (2017). O setor consome 75% de todos os 
recursos extraídos da natureza. Procurando formas de reduzir o impacto causado ao meio ambiente e almejando maior 
sustentabilidade, alunos da Universidade de Vassouras utilizaram o caroço de azeitona – um rejeito cedido pela indústria 
antares Brasil – para produzir um concreto com apelo sustentável, minimizando os danos causados pela extração. 
Através de recursos computacionais, elaborou-se um fluxograma do processo de produção do concreto desenvolvido 
no laboratório de concreto da Universidade. Além de avaliar o balanço de massa do processo, o simulador permite 
também estimar os custos de produção do concreto com diferentes matérias primas. No simulador foram escolhidos os 
equipamentos utilizados no processo e implementadas as correntes de entrada e saída que interligam os equipamentos. 
Para representação da etapa de moagem da matéria prima considerou-se dentre as operações disponíveis no banco 
de dados, a operação: grinding que simula a moagem de sólidos. Para a representação da betoneira, utilizada para 
mistura das matérias primas, considerou-se a operação de mixing. O banco de dados de componentes puros e da mistura 
não continha todos os componentes necessários ao processo. Diante deste fato, realizou-se o levantamento dos dados 
técnicos sobre o caroço da azeitona, sendo o mesmo composto por lignina, celulose e hemicelulose. Para cadastro do 
cimento foram considerados para sua composição clínquer, gesso, escória siderúrgica e calcário. Para a brita considerou-
se a composição do basalto e a areia como sendo basicamente sílica. Simulou-se então a moagem do caroço de azeitona, 
tal como a sua mistura com as demais matérias primas na betoneira. Os conceitos de simulação apresentados neste 
trabalho fornecem base para entender a importância bem como a simulação de sistemas. A construção do fluxograma foi 
considerada satisfatória, evidenciando que a simulação de processos é uma ferramenta bastante utilizada pelos alunos 
de engenharia química, devido à possibilidade que oferece em prever condições operacionais ou simular equipamentos, 
sem interferir no sistema operante.
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Economia circular na Construção Civil
Ighor Martins de Brito Lamas Soares1, Lais Coelho Sanseverino do Nascimento2, Lucianne Neiva Reis3, Victória 
Machado Bacellar4, Carlos Eduardo Granadeiro Corrêa5

Os quase três mil lixões que existem no Brasil, de acordo com a abrelpe (associação Brasileira de empresas de limpeza 
pública), são apenas um dos indicativos de que existe algo muito errado no modelo atual de produção, também conhecido 
como economia linear. O mal gerenciamentodos resíduos agrava esse problema pois as cidades recorrem a depósitos 
irregulares, como os lixões, para armazenar os resíduos. A economia circular vai muito além da reciclagem dos produtos. 
Neste novo modelo de produção, cada material é usado e re-utilizado ao máximo com o mínimo de desperdício. Nela 
a atividade econômica contribui para a saúde geral do sistema. O conceito reconhece a importância de que a economia 
funcione em qualquer escala. A transição para uma economia circular não se limita a ajustes visando a reduzir os 
impactos negativos da economia linear. Ela representa uma mudança sistêmica que constrói resiliência em longo-prazo, 
gera oportunidades econômicas e de negócios, e proporciona benefícios ambientais e sociais.Um caso interessante de 
economia circular no Brasil é a votorantim. Ela ganha dinheiro para receber lixo (pneus inservíveis) gerado por outras 
indústrias e usa esses resíduos em suas fábricas. O negócio é duplamente vantajoso: ela é paga por empresas para receber 
o lixo e usa esses resíduos em seus processos, não precisando comprar mais petróleo. E a fabricante de pneus michelin, 
vende quilometragem para seus clientes, e não pneus. A indústria da construção civil composta de produtos como 
cimento, areia, tijolos, pedras, madeiras, tintas além de outros produtos e serviços, representam até 70% dos rejeitos 
sólidos produzidos pelas cidades Brasileiras médias e grandes. De acordo com pesquisa da abrecon, o design circular 
é aplicado ao projeto de edifícios e áreas construídas, devendo se voltar para o processo de concepção e montagem 
das partes que os constituem, ou seja, de suas paredes, colunas, lajes, telhados, fundações, pavimentos, tubulações, 
divisórias, mobiliário etc. O objetivo é tornar os materiais usados nessas estruturas reutilizáveis nas próximas gerações 
de construção. Assim, entendemos que nesse início do século xxi, a economia circular se opõe ao modelo linear, ou seja, 
os ganhos são visíveis. Podendo citar, a diminuição na extração de matéria prima, a redução dos impactos na poluição 
atmosférica, e nos recursos hídricos. Com isso, aumenta a geração de emprego e renda, logo, as empresas que adotarem 
a economia circular terão uma visão comprometedora com os seus consumidores prezando a sustentabilidade, e uma 
facilidade nas suas certificações.
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Estudo do processo de extração dos compostos bioativos do resíduo 
da cebola roxa (Allium ceppa l.)
Marianna Soares de Almeida1, Ana Paula de Carvalho Faria2, Larissa Dionisio da Silva3, Marisa Fernandes 
Mendes4, Cristiane de Souza Siqueira Pereira5

A busca por novos compostos na indústria alimentícia cresce incessantemente, fazendo com que novas tecnologias surjam 
em meio às pesquisas. Os compostos bioativos fazem total diferença quando aplicados na indústria. Tais compostos são 
importantes, pois estão presentes em verduras, legumes e frutas, favorecendo a saúde contribuindo para o funcionamento 
de órgãos e no combate a doenças. No Brasil a cebola é considerada a terceira hortaliça com maior importância econômica, 
com produtividade média de 17,88 t/h, sendo produzida em diversos estados Brasileiros, no entanto, apresenta baixa 
produtividade na utilização de novas tecnologias apropriadas, principalmente para o uso de fertilizantes e na oferta de 
nutrientes. A quercetina é um flavonóide encontrado na cebola roxa e apresenta funções antioxidantes, antiinflamatórias 
e anticarcinogênica. Também é possível encontrar tal composto em alimentos como alcaparras, pimentão amarelo, 
limão, maçã com casca, uva vermelha, brócolis, cervejas em lata, entre outros, apresentando uma quantidade variável 
em cada alimento. Para que ocorresse uma melhor extração, secou-se a cebola roxa em uma estufa com temperatura 
fixada de 105°c por um tempo de 26h, para que ocorresse a total secagem da massa de cebola as perdas por degradação 
microbiana antes do início do processo de extração. Para a extração do resíduo flavonóide encontrado na cebola roxa, 
utilizou-se um aparato soxhlet, levando em consideração parâmetros pré-determinados pela literatura estudada, sendo 
eles: solvente adequado para a extração, fração de cebola a ser utilizada (casca, polpa, inteira), temperaturas de secagem 
e de extração, relação massa da matéria-prima (g)/ volume solvente (mL). Após o processo de extração o resíduo foi 
levado a um rotvapor, onde pôde-se obter a separação do solvente e o extrato. O solvente utilizado para a extração foi o 
etanol (99,8%), a fração de cebola roxa a ser utilizada foi inteira, o tempo e a temperatura de extração fixado em 2 h e 80 
ºC com uma relação de 1,2:100 (gmatéria-prima/mL solvente). O rendimento obtido através da extração foi de 69,84% ± 
13,3%. Os resultados obtidos indicam que o resíduo extraído da cebola roxa tem um potencial de uso como conservante 
alimentar e está presente na cebola roxa. A busca por alternativas para a recuperação dos resíduos gerados torna-se 
extremamente relevante na área ambiental, social e econômica para os dias atuais. Prioritariamente, a conservação e 
preservação ambiental.
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Estudo envolvendo irregularidades encontradas no sistema de 
medição direta em baixa tensão
Leonardo de Oliveira Silva1, Raphael Alves dos Santos2, José Antonio Bento de Andrade3, José Thomaz de 
Carvalho4

Durante anos, concessionárias distribuidoras de energia elétrica trabalham constantemente para reduzirem o alto índice 
de perdas no sistema elétrico de potência (sep). O mesmo é composto por geração, transmissão e distribuição de energia 
elétrica. Porém as perdas mais preocupantes estão no processo de distribuição de energia, essas perdas podem ser 
separadas em duas categorias, as perdas técnicas que são inerentes ao transporte da energia elétrica na rede e as perdas 
não técnicas que são causadas por erros de medição, erros no processo de faturamento, unidades consumidoras sem 
medidores, equipamentos danificados e as ações mais temidas pelas concessionárias, que são os furtos e roubos de 
energia. Cabe ressaltar que existe uma diferença entre furto e fraude em uma instalação, pois o furto ocorre quando o 
consumidor não possui um equipamento de medição, ou seja, ocorrem às ligações diretas, já a fraude é reconhecida 
quando consumidor possui um equipamento de medição e ainda assim utiliza de algum artifício para burlar o sistema 
de medição. No decorrer de anos, as distribuidoras de energia já tentaram várias soluções para o problema, mas até o 
momento com pouquíssimo sucesso nas ações e novas tecnologias. O presente trabalho tem como objetivos, expor as 
barreiras que as concessionárias de energia elétrica enfrentam, especificamente na medição direta em baixa tensão (onde 
a energia consumida passa em sua totalidade pelo equipamento de medição) para administrar a quantidade de energia 
distribuída, apresentar os tipos de fraudes mais comuns no sistema de medição direta e demonstrar medidas tomadas para 
combater as irregularidades. O trabalho apresenta como principal medida de bloqueio a estrutura de rede de distribuição 
denominada como bt zero, nesta estrutura o consumidor não tem acesso a rede de baixa tensão, pois a mesma é blindada. 
Através do mesmo conclui-se que embora as concessionárias estejam investindo cada dia mais em novas tecnologias 
e melhorias na rede de distribuição, o caminho ainda é muito longo, pois se trata também de uma questão cultural e o 
momento em que o país vive, com a crise financeira, contribui para que a população de menor renda se torne cada vez 
mais inadimplente, buscando através das fraudes uma maneira de burlar o sistema e não pagar a energia consumida.
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Híbrido orgânico: shampoo-condicionador sólido
Kerilen Paola Teixeira de Castro1, Gabrielle Lannes Maurey2, Miguel Rascado Fraguas Neto3, Cristiane de 
Souza Siqueira Pereira4

Devido à crise ambiental eminente e à necessidade de sustentabilidade urgente, o uso de plástico e derivados do petróleo 
tem de ser reduzido drasticamente. Pensando nisso, reproduziu-se neste presente artigo, um híbrido orgânico: shampoo-
condicionador em barra que não é necessário embalagens, e além de seus ingredientes serem naturais, o produto é 100% 
biodegradável , sendo o produto sempre totalmente utilizado. Além disso, o produto rende até 80 lavagens quando 
comparado com shampoos regulares concorrentes, equivalendo de 2 à 3 garrafas dos mesmos. A finalidade do produto 
é ser parte da solução para redução do impacto ambiental, modificando o uso dos produtos de higiene pessoal da 
população, sendo uma resposta sustentável. Foram utilizados para a fabricação do condicionador a manteiga de karité, 
manteiga de cacau, manteiga de cupuaçu, óleo de lavanda e óleo de rícino. Os materiais são aquecidos e misturados 
até ficarem homogêneos, sendo despejados em uma bandeja para o seu resfriamento. Assim que o mesmo acontece, o 
condicionador é cortado no mesmo diâmetro que o shampoo. O shampoo contém óleo de babosa, óleo de copaíba, óleo 
de jojoba e flores de camomila. Foi feito um processo de saponificação para obter-se a função detergente. O método 
auxilia na limpeza do cabelo sem agredi-lo devido à neutralização do reagente. Logo após, flores de camomila são 
adicionadas por ultimo para que não quebrem. O shampoo-condicionador em barra pode limpar os cabelos sem deixá-los 
ressecados e quebradiços, deixando os fios mais leves e sedosos, devido aos ingredientes naturais usados na fabricação 
do produto. É uma forma de buscar uma alternativa singela, mas que contribui significativamente para a saúde capilar. 
Cada ingrediente possui uma finalidade terapêutica e sua linha de produção de shampoo-condicionador sólido envolve 
muito menos o gasto de água como recurso. Conclui-se que o produto apresenta alta funcionalidade em todos os pontos 
objetivados, pois é altamente sustentável, rentável e sem embalagens.
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Horta urbana comunitária: um benefício socioeconômico ambiental
Yasmin Rodrigues Gomes1, Lilian Levin Medeiros Ferreira da Gama2

Com a constante urbanização, alguns desequilíbrios ambientais transcorrem nas cidades cujos impactos negativos 
contribuem para a degradação do meio ambiente urbano. Assim, trazendo condições insatisfatórias para a sobrevivência 
da população. Esta pesquisa aborda os desafios da produção agrícola para uma sociedade em constante crescimento 
social, econômico tendo a necessidade, também, crescente da preservação ambiental. Promover as hortas urbanas 
levando-se em conta as suas diversas dimensões (econômica, social, ecológica, cultural, política e ética); Desta maneira 
a sustentabilidade da alimentação tem importante função nas relações sociais, ambientais, políticas e econômicas. A 
agroecologia urbana tem como objetivo principal um sistema sustentável que assegura a alimentação da população, de 
maneira a conter o consumo de agroquímicos e energéticos externos, proporcionando benefícios econômicos dentro 
das cidades, promovendo a autogestão da população e estimulando a educação ambiental e melhor convívio social.  O 
desenvolvimento do estudo tem como objetivo avaliar o papel das hortas urbanas comunitárias nas metrópoles e seu 
beneficio para a população de baixa renda. Foi utilizada para a pesquisa a revisão bibliografia com estudos de casos de 
alguns municípios: na cidade curitiba/pr, o agricultura urbana com 3 programas, hortas escolares, hortas institucionais 
e hortas comunitárias urbanas, atualmente atende cerca de 6 mil pessoas, entre elas agricultores, familiares, e outras 
pessoas, possui em toda sua extensão um total de 24 hortas espalhadas; na cidade de são paulo, o programa “cidade sem 
fome/horta comunitária” implementou um curso de capacitação, que tem como objetivo criar oportunidades no mercado 
de trabalho para as famílias de baixa renda. Entende-se que políticas públicas que priorizem a qualidade alimentar e 
ambiental da população se fazem necessárias para a construção de uma sociedade menos desigual.
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Implementação da visualização da linha neutra em estruturas 
submetidas à carregamento axial excêntrico utilizando o software 
geogebra
Hugo Felipe da Silva Pedro1, Carlos Vitor de Alencar Carvalho2

Atualmente observa-se a necessidade da utilização das tecnologias para a maioria das áreas do conhecimento. Podemos 
destacar atualmente o uso de tecnologias para apoio ao ensino, como por exemplo, nas disciplinas da área de engenharia. 
O objetivo principal do seu uso é sempre melhorar cada vez mais, as práticas de ensino e aprendizagem. Uma das 
formas de se atingir esse objetivo é utilizar recursos de visualização para o entendimento de alguns conceitos que, 
sem tais recursos, torna-se mais difícil a sua compreensão. Este trabalho mostra as possibilidades da utilização do 
software geogebra como ferramenta no ensino em cursos de engenharia na disciplina de resistência dos materiais e 
mecânica dos sólidos. O estudo foi elaborado utilizando uma aplicação desenvolvida para mostrar as tensões atuantes 
em um sistema estrutural com uma carga atuando sobre o eixo x ou y de uma seção transversal, ou seja, carregamentos 
excêntricos, que geram esforços de flexão composta. Assim, este trabalho teve como objetivo dar continuidade ao 
desenvolvimento da ferramenta, implementando a visualização da linha neutra, região onde as tensões são nulas. Para 
atingir esse objetivo foram necessários (a) deduzir as equações geradas a partir da modelagem das forças e momentos 
fletores no sistema estrutural; (b) e verificar matematicamente a equação da linha neutra. Após a análise matemática, 
iniciou-se o desenvolvimento da implementação computacional no geogebra. A validação do desenvolvimento feito no 
geogebra foi feita através reprodução dos dados e resultados conhecidos da literatura. O resultado mostrou claramente, 
através da visualização gráfica, que a posição da linha neutra se altera com a posição do carregamento pontual aplicado, 
bem como com as alterações das propriedades geométricas do sistema estrutural e tais resultados estão de acordo com os 
resultados previstos na literatura. O resultado obtido com a ferramenta torna o material potencialmente significativo para 
a utilização junto aos estudantes que estão cursando a disciplina resistência dos materiais em cursos de engenharia.
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Incorporação do resíduo do caroço de azeitona na produção de tijolo 
solo-cimento
Luíza Silveira Cabral1, Manoela Silva Lima Mariotini Carotta2, Ana Paula de Carvalho Faria3, Luiz Felipe Lima 
Panizzi4, Jonas dos Santos Pacheco5, Cristiane de Souza Siqueira Pereira, Cristiane de Souza Siqueira6

Devido o crescente avanço da construção civil, novas técnicas de produção e materiais vem se desenvolvendo, 
buscando assim, a inserção de resíduos e de materiais renováveis no setor construtivo, sendo de suma importância para 
o desenvolvimento de soluções sustentáveis. O caroço de azeitona, entre outras sementes, é um importante subproduto 
gerado nas indústrias de extração de azeite e após o processo de descaroçamento das azeitonas de mesa. Caracterizado 
como um material ligno-celulósico, o caroço de azeitona é composto por hemicelulose, celulose e lignina, sendo um 
material fibroso de alta resistência e de grande importância na fabricação de materiais de construção. Dentro do contexto, 
avaliou-se a incorporação de resíduos sólidos do caroço de azeitona na produção de tijolo solo-cimento. O resíduo foi 
gentilmente cedido pela indústria antares, localizada no município de Três Rios (RJ). Adotou-se a metodologia de 
acordo com a NBR 10833:2013/ABNT que versa sobre a fabricação de tijolo e bloco de solo-cimento com utilização 
de prensa manual ou hidráulica. Para a produção do tijolo solo-cimento utilizou-se como matéria-prima, solo residual, 
cimento e água para um traço de 9:1:0,5 respectivamente. Na preparação do solo, substituiu-se 10% do solo pelo resíduo 
do caroço de azeitona. Estes foram produzidos em prensa manual e curados com água potável durante 7,14, 21 e 28 dias, 
realizando-se, posteriormente, ensaios de resistência à compressão de acordo com a nbr 8492:2012/abnt, a norma cita 
que a resistência individual de cada corpo de prova deve ser igual ou superior a 1,7 MPA. Após os testes de compressão, 
verificou-se que o tijolo solo-cimento composto do resíduo de caroço de azeitona obteve resultados satisfatórios pois a 
resistência média de 7 e 14 dias de cura é de 2,03 MPA e 2,53 MPA respectivamente, atendendo assim as especificações 
da NBR 8491:2012/ABNT que versa sobre as condições exigíveis no recebimento de tijolo de solo-cimento. 
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Industria 4.0: Uso de IOT para auxiliar no gerenciamento de produção 
de uma empresa do setor plástico
Tiago Igreja dos Santos1, Anrafel Fernandes Pereira2, Adauri Silveira Rodrigues Júnior3, José Leandro Casa 
Nova5

Vivemos atualmente a chamada quarta revolução industrial, também conhecida como indústria 4.0, Sendo hoje 
considerada o futuro paradigma da produção. Esse paradigma propõe novos desafios no desenvolvimento de sistemas 
para o gerenciamento de produção, por exemplo, a integração de novas tecnologias neste ambiente. Desenvolver 
estas aplicações é uma tarefa complexa, visto que muitas soluções são proprietárias. Diante deste cenário, o projeto 
apresentado neste estudo originou-se a partir de um levantamento junto aos líderes de um determinado setor de uma 
empresa localizada na cidade de paraíba do sul, identificada neste trabalho como empresa a. A ausência de apontamento 
confiável da produção, indicadores e meios de monitoramento online, dificuldade na fidelidade das quantidades dos 
produtos fabricados, bem como no rastreamento do processo produtivo são alguns dos problemas levantados neste 
trabalho. Além disso, boa parte das máquinas da empresa são antigas, dificultando ainda mais a contagem das peças 
produzidas. Para isso, este trabalho apresenta uma proposta de implementação e uso de iot – internet of things em 
uma linha de produção. Para a minimização dos problemas apresentados anteriormente, foi apresentada uma solução 
web integrada com dispositivo i/o baseado em alguns padrões da indústria 4.0. Este, é interligado com a máquina no 
qual realiza monitoramentos da produção obtendo informações, por exemplo, sobre o ciclo da máquina, as perdas, 
os operadores que participaram da produção, as quantidades produzidas, histórico produtivo envolvido no processo, 
entre outros. Para o desenvolvimento desta solução, a plataforma arduino foi utilizada, sendo acoplada em uma das 
máquinas localizada no parque industrial da empresa. Através dela, foi possível realizar o monitoramento da máquina, 
onde se obteve informações do tipo: ciclo produtivo, tempo de parada, status da máquina, entre outros. Todos estes 
dados estão integrados com a aplicação web. Um estudo preliminar para avaliar a viabilidade do projeto já foi realizado 
em um ambiente real e controlado e segue sendo monitorado. Entretanto, estudos experimentais formais estão sendo 
preparados para serem executados. Apesar disso, já é possível perceber algumas contribuições desta solução para o setor, 
tais como: gerar relatórios, obter indicadores de desempenho e de todo rastreamento da produção desta máquina. Tudo 
isso colabora ainda, para a oferta de informações úteis para a tomada de decisão, além de contribuir fortemente para o 
aumento da produtividade da organização.
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Investimentos em segurança do trabalho em fábrica de abate de 
frangos com foco no aumento da produtividade
Jéssica Márcia Silva Barizon

Muitas empresas investem em segurança do trabalho devido apenas às obrigações legais, porém existe uma relação 
muito importante entre a segurança do trabalho e a produtividade, pois os gastos envolvidos com o tempo de paralisação 
do serviço devido à ocorrência de acidentes geram altas perdas produtivas que poderiam ser evitadas. Este trabalho 
teve como objetivo demonstrar a importância dos investimentos em segurança do trabalho, a fim de contribuir para 
a redução do índice de acidentes e assim, promover a conscientização dos colaboradores em uma fábrica de abate de 
frangos. A utilização de equipamentos de proteção coletiva e individual e a execução correta dos procedimentos em prol 
da segurança foram fundamentais em contribuir positivamente com a redução de gastos relacionados aos acidentes de 
trabalho, com isso foram estabelecidos procedimentos de segurança padronizados de acordo com os tipos de serviços a 
serem executados, tendo como base a norma regulamentadora 36, referente à segurança e saúde no trabalho em empresas 
de abate e processamento de carnes e derivados, definida pelo ministério do trabalho. Os resultados esperados com este 
trabalho foram reduzir o número de acidentes que ocorriam na fábrica de abate de frangos através dos investimentos 
em segurança do trabalho com o objetivo de ampliar a produtividade da empresa, expandindo assim, sua lucratividade. 
De acordo com o trabalho realizado foi possível observar que após o cumprimento dos itens estabelecidos houve uma 
melhora significativa na qualidade de vida dos funcionários que passaram a ter mais consciência da importância da 
segurança do trabalho na realização de suas atividades e o investimento mostrou-se ser altamente eficaz, pois com a 
redução dos acidentes no ambiente de trabalho ficou evidente o aumento do desempenho produtivo.
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Laje bubbledeck: uma relação de eficiência estrutural x custo benefício 
em obras
Dione de Oliveira Rozadas,José Guilherme da S Vasconcelos Ferreira

A tecnologia dinamarquesa bubbledeck é um sistema construtivo de laje composto por esferas plásticas, que são inseridas 
uniformemente entre duas armaduras e ocupam a zona de concreto que não desempenha função estrutural. Assim, é 
possível reduzir o peso próprio da laje entre 25% a 35%, quando comparado a um sistema convencional. O presente 
estudo aborda a viabilidade do uso da laje bubbledeck e seus aspectos estruturais, junto à realização de um estudo 
comparativo entre a sua utilização e a da laje steel deck. Esse conteúdo foi concretizado por meio do acompanhamento 
em campo da obra de ampliação do edifício garagem do terminal dois do aeroporto internacional Antônio Carlos Jobim, 
localizado no Galeão, Rio de Janeiro, onde foi desenvolvida essa tecnologia. Este estudo foi elaborado por meio de um 
levantamento de dados de artigos científicos e monografias, e embasado principalmente nas normas regulamentadoras que 
envolvem a técnica construtiva apresentada, como a norma alemã DIN 1045 e a britânica en 13747. Com a substituição 
da laje steel deck pela laje bubbledeck no projeto do edifício garagem, observou-se que esta tecnologia resultou em 
sustentabilidade, devido ao emprego de resina reciclada, à redução na emissão de gases do efeito estufa, dentre muitas 
outras particularidades; além disso, gerou uma economia de mais de 5 milhões de reais no projeto final.
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Nasceinfo – aplicativo para informar a qualidade d’água e o 
mapeamento das nascentes
Alvaro Luiz Pereira Leiroz

A evolução das tecnologias vem promovendo diversas mudanças na sociedade em geral, principalmente a tecnologia 
da informação, que está disponibilizando uma quantidade cada vez maior de informação, seja ela verdadeira ou falsa. 
Com isso, percebe-se uma carência de informação sobre a qualidade das águas potáveis que é retirada das nascentes para 
utilização do ser humano. A água é um dos recursos naturais mais importantes para a humanidade, da mesma forma para 
o planeta, visto que, seres humanos, animais e plantas necessitam de água para sua sobrevivência. Os seres humanos 
utilizam a água potável para o consumo, mas não é disponibilizado informações sobre a qualidade desta, muito menos 
o estado das nascentes que é retirada essa água potável. Conforme a seção iv da portaria 2914 do ministério da saúde, a 
água tem que passar por vários testes de qualidades, visto isto, têm se a possibilidade de criar um aplicativo para informar 
a população sobre a qualidade da água que é distribuída, e respectivamente de suas nascentes. Reafirmando que a água 
é um bem de domínio público e assegurar à atual e às futuras gerações a necessária disponibilidade de água, em padrões 
de qualidade adequados aos respectivos usos, recomenda-se o cumprimento da lei (Brasil, 1997). Diante dos fatos 
apresentados, este trabalho tem como objetivo transparecer a população as informações relevantes sobre a qualidade 
das nascentes que é retirada a água potável para consumo da população. Tem como objeto de estudo o desenvolvimento 
de uma aplicação móvel híbrida disponibilizada para as plataformas existentes. De início o aplicativo terá cadastrado 
29 (vinte e nove) nascentes localizadas no município de barra do piraí, disponibilizado pela secretaria municipal de 
obras, água e esgoto da prefeitura municipal de barra do piraí. O aplicativo disponibilizará essas nascentes cadastradas 
seguidas com seus parâmetros de qualidade d’águas, explicando-os detalhadamente. A localização de cada nascente 
estará disponível pelo aplicativo, que irá fazer integração com o global positioning system (gps) e google maps, para que 
o usuário possa localizar e se locomover até a nascente. Com base na pesquisa e estudo, observa-se uma oportunidade 
de um aplicativo voltado para a informação. O presente estudo busca melhorias para a informação e a praticidade da 
informação que chega ao usuário final, mais especificamente, a população em geral que não tem acesso a estes dados.
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O Lean manufacturing aplicado em uma indústria de bebidas
Paulo Ricardo Dutra Teixeira1, Erick Barbosa de Souza2

Lean manufacturing é uma abordagem sistemática que visa identificar e eliminar os desperdícios através da melhoria 
contínua, com o fluxo de material puxado pelo pedido do cliente. O lean é basicamente tudo o que se refere à obtenção 
de materiais exatos, no local exato, na quantidade exata, minimizando os desperdícios, sendo flexível e disponível a 
mudanças. Esta ferramenta surgiu na toyota, no Japão, pós-segunda guerra mundial. Seu criador foi Taiichi Ohno. No 
presente momento, com a crise econômica, muitas organizações estão passando por um período onde reduzir é um 
dos objetivos mais importantes. Muitas organizações precisam se reinventar e reduzir gastos, desta forma o lean se 
torna uma ferramenta essencial. Para visualizar como essa ferramenta é utilizada fora feita uma pesquisa de campo 
na empresa Rograne indústria e participações Ltda que atua no segmento de bebidas localizada na estrada Eurico do 
Vale, 1080 Paraíba do Sul/RJ. Onde foram avaliados os índices de desperdício dentro da fábrica em diversos setores: 
desenvolvimento de novos produtos, qualidade, produção, tratamento de água e tratamento de efluentes. A fábrica adota 
como margem máxima de desperdício em todos os setores abaixo de 1%. Nas áreas pesquisadas os indicadores de 
desempenho relativos a perdas estão abaixo da meta, ou seja, há evidências de que o lean manufacting esta trazendo bons 
resultados a empresa. O trabalho teve como objetivo compreensão de como a empresa rograne indústria e participações 
ltda faz uso das ferramentas de lean manufacturing. A fim de atingir o objetivo, um questionário estruturado foi elaborado 
para conduzir a pesquisa, onde foram usadas técnicas de coletas de dados por cada setor para avaliar de forma objetiva 
as respostas dos resultados coletados. Verificou-se que na empresa é utilizada uma constante melhoria nos pontos de 
desperdícios visando assim à redução. Em contra partida registrou-se que os colaboradores que recebem o conhecimento 
técnico específico para redução de desperdício não são alocados em áreas novas de atuação, o que nos mostra que a um 
custo para dar o conhecimento que nem sempre é resgatado. Viu-se também que há uma preocupação da empresa em 
reduzir os desperdícios, pois os mesmos geram impactos diretos no capital da empresa. Os resultados dessa pesquisa 
permitiram evidenciar que há poucos fatores críticos na indústria comparados com o máximo de 1% imposto pela 
mesma, mas que devem ser levados em consideração. A indústria se caracterizou pelo seu esforço contínuo em identificar 
e eliminar todas as fontes de desperdícios, enquanto cria valor para todos seus stakeholders.
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Os benefícios das certificações sustentáveis no setor da Construção 
Civil
Junio da Silva Amorim1, José Guilherme da S Vasconcelos Ferreira,2 Larissa Vieira Matias3, Luane da Silva 
Lavinas, Barbara Braga Barbosa4

A indústria da construção civil é considerada o setor que mais consome recursos naturais e energia, além de gerar muitos 
resíduos, tanto sólidos, quanto líquidos e gasosos, o que consequentemente ocasiona grandes impactos ao meio ambiente. 
Visando à redução desses efeitos, várias entidades nacionais e internacionais criaram as certificações ambientais, que 
são concedidas a corporações que têm práticas sustentáveis em sua produção ou prestação de serviços e que respeitam 
normas ambientais determinadas pela legislação e por essas instituições. O presente estudo aborda as certificações verdes, 
que são atribuídas às edificações sustentáveis, e relata os possíveis benefícios concedidos ao setor da construção civil 
no país. Esse conteúdo expõe uma revisão bibliográfica elaborada por meio de documentação indireta; um levantamento 
de dados de artigos, monografias e websites. Verificou-se que, apesar da burocracia necessária para a obtenção dos selos 
ambientais, os benefícios contemplados às empresas são muito amplos, e englobam desde o aumento nas vendas e na 
competitividade até a melhoria e o reconhecimento da imagem da corporação, além de atingir o principal objetivo de 
preservação do meio ambiente.
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Otimização da produção do biodiesel através do óleo de fritura
Lucas Pereira Ladeira1, Elyakyn da Fonseca Guimarães2, Thiago de Souza Martins3, Bruna de Souza Magalhães4, 
Sandro Pereira Ribeiro5

O crescimento da população, assim como da energia consumida e a natureza finita de recursos fósseis, provocou a 
necessidade de se investigar alternativas energéticas sustentáveis. O biodiesel - um substituto menos poluente para o 
diesel -, por exemplo, é um combustível biodegradável que pode ser produzido a partir de gorduras animais ou de óleos 
vegetais, sendo estes os mais utilizados. Dentre os métodos mais eficazes para sua produção, está a transesterificação do 
óleo de fritura. Neste trabalho, foi utilizado pelo grupo de pesquisa bio vass da Universidade de Vassouras rotas otimizadas 
para a obtenção do biodiesel, através da transesterificação por catálise básica e catálise ácida. O objetivo da síntese é de 
produzir o combustível natural para uso em transporte coletivo, assim como para contribuir com o meio ambiente. Para 
o processo de catálise básica foram utilizadas uma amostra de óleo, purificada através de uma torre de purificação. O 
processo de transesterificação foi realizado por catálise homogênea, utilizando-se álcool metílico (metanol) e hidróxido 
de potássio (koh) como catalisador. O rendimento da reação foi de 86%. Para o processo de catálise ácida, as amostras 
de óleo foram esterificadas: utilizou-se 200 ml de óleo a 65°c) e adicionou-se, também, uma mistura de 0,12 ml de ácido 
sulfúrico (concentração 95%, h2so4) e 14 ml de metanol (99,9%), mantendo sob aquecimento e agitação constante 
por 1 hora. Posteriormente, a amostra permaneceu em decantação por 12 horas. E o óleo esterificado foi submetido à 
transesterificação. Para isso, foi utilizado 1 grama de hidróxido de sódio (naoh) e 50 ml de metanol (98%). As amostras 
de óleo e de biodieseis produzidas foram caracterizadas por espectroscopia na região do infravermelho médio (ftir) e 
estão de acordo com as absorções características dos produtos da transesterificação. Logo depois, foi realizado o teste 
no viscosímetro de brookfield. Mesmo sendo realizada de duas formas diferentes, obtiveram-se resultados satisfatórios 
para a síntese e diante dos testes de caracterizações citados acima, observou-se que a catálise básica demonstrou maior 
rendimento em relação a ácida. Visto isso, o presente trabalho, propõe uma maneira de reutilizar o óleo de fritura - que 
pode ser descartado de forma inapropriada em muitos casos- como uma alternativa sustentável e que a ciência utilizada 
está ao alcance de muitos para sua realização.
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Panorama sobre energia maremotriz: aspectos técnico-econômicos e 
tendências
Werick Granja de Oliveira1, Carlos Jesivan Marques Albuquerque2, Alex Franco Ferreira3, Raphael Alves dos 
Santos4

Ao longo do tempo, com o crescimento dos índices de consumo de energia elétrica, função do desenvolvimento 
populacional e acesso a esse recurso, combustíveis fósseis tornaram-se os principais componentes da matriz energética 
mundial, pela abundância e aparente inesgotabilidade a baixos custos. Seu processo de queima, entretanto, libera 
gases na atmosfera e outras substâncias que contribuem para o aquecimento global e são prejudicam o meio ambiente 
em geral. Degradação ambiental avançada que hoje se verifica já alcançou níveis alarmantes com esse cenário. É, 
portanto, cada vez mais urgente, busca por fontes alternativas menos poluentes. A energia contida na dinâmica dos 
oceanos é recurso considerável para a geração de energia elétrica. O fenômeno das marés – relativo ao movimento 
vertical de variação do nível da água do mar bem como à respectiva corrente resultante – é alternativa relevante, 
mas é ainda pouco explorada como fonte de energia potencial para geração elétrica. Este trabalho apresenta aspectos 
técnicos e tecnologias envolvidas com o emprego dessa modalidade de energia. Apresenta ainda considerações gerais 
sobre aspectos econômicos envolvidos, um panorama e tendências mundiais acerca da utilização do potencial existente, 
que vem sendo gradativamente explorado para gerar eletricidade, estimado da ordem de 500 a 1.000 Twh/ano. Sua 
exploração pode dar-se por dois meios principais: barragens de maré, à semelhança das usadas na geraçao hidrelétrica 
- com turbinas, comportas, taludes e eclusas, explororando a variação marés altas e baixas, ou através de equipamentos 
especiais para extração da energia das correntes de maré. A implantaçao de uma usina maremotriz considera fortemente 
condições geográficas existentes no local, junto com outros aspectos de viabilidade. No Brasil o emprego é ainda muito 
incipiente. Em nivel mundial podem-se citar canadá e eua, além de países da europa e ásia como exemplos de exploraçao 
desse recurso. Encontram-se em águas europeias a maioria dos exemplos de sucesso com tecnologias mais recentes. 
No aspecto econômico, um projeto de usina maremotriz contempla custos diretos e indiretos - construção, operação e 
manutenção e possíveis danos ao ecossistema, havendo ainda ampla dependência do desenvolvimento de tecnologias 
adequadas. A tecnologia das marés ainda requer na atualidade altos investimentos em materiais e infraestrutura, além dos 
estudos de impactos ambientais. Análise de tendências aponta que tais custos, frente às crescentes demandas por fontes 
limpas, aliado à escassez das fontes poluentes tradicionais, possam ser gradativamente viáveis para novos projetos.
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Pesquisa de mercado e marketing como instrumento de decisão 
no lançamento de novos produtos: análise de uma fábrica de 
refrigerantes
Isabelle be Freitas Fernandes Victorino1, Jesimar da Cruz Alves2, Adailson da Silva Duarte3, Geneci Leme 
Monsores4

O presente estudo teve por objetivo analisar como as ferramentas de pesquisa de mercado e pesquisa de marketing 
podem ser aplicadas nas pequenas indústrias a fim de contribuir com o lançamento de novos produtos no mercado. 
Para isso, aplicou-se um estudo bibliográfico por meio dos principais autores que orientam o tema em questão, e para 
um melhor entendimento do estudo, foi analisada a evolução de vendas de uma linha de refrigerante de uma pequena 
indústria de bebidas. Ao final do estudo, pode-se concluir que o uso das ferramentas aplicadas em pequenas indústrias 
como forma de lançar produtos novos no mercado é essencial para auxiliar na análise de demanda através de um bom 
planejamento estratégico da empresa para que ela permaneça no mercado e atinja os resultados satisfatórios desejados. 
A realização deste estudo visou utilizar os instrumentos adequados para lançar refrigerantes em pequenas indústrias, tais 
instrumentos estão relacionados à pesquisa de mercado e marketing que são importantes para o planejamento do novo 
produto antes que seja lançado no mercado e para o estabelecimento das necessidades e desejos do cliente para que ele 
se mantenha no mercado de acordo com o diferencial competitivo da empresa. Se todo o processo das pesquisas for 
realizado da maneira adequada, resultará em um avanço em relação às metas atingidas pela empresa como a satisfação 
dos clientes e a lucratividade da empresa. Chegou-se a conclusão de que a realização da pesquisa de mercado é de suma 
importância, porque se percebeu que quando a empresa não realiza a pesquisa, ela produzia muito e vendia pouco e isso 
gerava elevados custos para a empresa, além de ocasionar em perdas de investimentos que impactavam na imagem da 
empresa.
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Plano de gerenciamento de resíduos de serviço de saúde: um estudo 
de caso
Bruna Barbosa Canuto1, Rodrigo Viera Alves2, Thaís dos Santos Furtado3, Alex Franco Ferreira4

O plano de gerenciamento de resíduos de serviço de saúde – pgrss é um documento relacionado ao processo de 
licenciamento ambiental baseado nos princípios da não geração ou minimização dos resíduos produzidos no ambiente 
de trabalho. Este documento contempla os aspectos referentes à geração, segregação, acondicionamento, coleta, 
armazenamento, transporte, tratamento e destinação final, além de assegurar a proteção à saúde pública, ao meio 
ambiente e aos funcionários. Este trabalho tem como objetivo a conscientização das pessoas envolvidas quanto ao 
impacto e riscos do manejo inadequado dos resíduos produzidos através dos processos de trabalho, bem como orientar 
e padronizar o descarte correto. Para a realização do pgrss foi escolhido uma sala de pequenas cirurgias e curativos em 
um Hospital do Sul Fluminense localizado na cidade de Barra do Piraí/RJ. Foram realizadas visitas ao local, análise 
qualitativa e quantitativa e organização da forma do manuseio até a destinação final de cada resíduo gerado. É esperado 
que o hospital em questão adote o plano para estar em conformidade com a legislação vigente, visto que a implantação 
do pgrss é obrigatória a todo gerador de resíduos de serviço de saúde, tais como: hospitais, clínicas e unidades de saúde e 
deve ser baseado na resolução da anvisa – rdc 306 e do conselho nacional do meio ambiente – conama 358. Foi possível 
concluir que a unidade de saúde não estava em conformidade com a lei, colocando em risco a vida dos funcionários, 
por não disponibilizar os EPI’s adequados para as atividades, e ao meio ambiente pela maneira incorreta de manejo e 
descarte dos resíduos utilizados.
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Praturvan: um aplicativo para melhorar a qualidade do transporte 
utilizado pelos estudantes de graduação
Ruan dos Santos Ferreira1, Marco Antônio Pereira Araújo2

Com o passar dos anos aconteceu uma crescente demanda por transporte rápido e eficiente em diversos lugares do 
Brasil, porém isso é um grande desafio para a sociedade moderna, não está sendo nada fácil garantir estabilidade à 
população em um sistema urbano bastante complexo. A Universidade de Vassouras tem um aumento considerável de 
alunos a cada ano, porém grande parte dos alunos só consegue chegar à Universidade através de vans ou ônibus, uma 
vez que a maioria dos estudantes de graduação não mora na cidade de Vassouras, eles precisam de vans ou ônibus para 
chegar até a Universidade e depois voltar para suas casas. Todavia ocorrem vários problemas com os universitários 
que necessitam de vans para conseguir chegar até a Universidade de Vassouras, o horário de embarcamento é um 
deles, não tem acompanhamento em tempo real sobre a localização atual da van, não tem como saber se ela está perto 
ou longe do local aonde o aluno embarcará. O monitoramento da frequência dos estudantes de graduação não é feito 
adequadamente. Por causa desses fatores, é necessário um aplicativo que auxiliará o transporte de alunos universitários, 
para garantir mobilidade aos proprietários de vans, melhorando o serviço prestado aos alunos. A metodologia tem 
como princípio uma pesquisa bibliográfica, para demonstrar como é importante a utilização de um aplicativo para 
aprimorar a qualidade do serviço utilizado por proprietários de van para transportar os alunos até a Universidade de 
Vassouras. Foi feita uma revisão sistemática da literatura, e através dela identificou-se 100 artigos relatando soluções 
buscando melhorar o transporte dos passageiros. O número de publicações é igualmente distribuído, mas diminui a 
partir de 2016. A metodologia prevê uma análise de requisitos, projeto e criação de um aplicativo para solucionar este 
problema, complementando com a utilização do aplicativo por alunos de graduação e motoristas. O aplicativo terá um 
acompanhamento em tempo real sobre a localização atual da van, com isso os passageiros irão saber se a van está perto 
ou não do lugar de embarque, também será possível o motorista ter o controle de presença dos passageiros. No estágio 
atual da pesquisa, o aplicativo encontra-se em fase de desenvolvimento.
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Previsão de demanda como estratégia de planejamento e controle da 
produção e vendas: análise de uma pequena indústria de laticínios
João Alessio Camargo Cortes Previsão1, Jesimar da Cruz Alves2, Geneci Leme Monsores3

O objetivo do presente estudo foi identificar e analisar o uso do planejamento da produção dentro de uma indústria 
de laticínios, comparado sua influência nas demandas de vendas. A pesquisa foi de caráter exploratório e descritivo, 
com um levantamento de informações acerca da previsão de demanda e capacidade produtiva do setor de laticínios da 
empresa analisada, com abordagem quantitativa, através de relatórios referentes à rotina de uma pequena indústria de 
laticínios, analisando seus processos de fabricação e vendas com o intuito de obter informações sobre o mercado e o 
processo produtivo. Mostrou-se que através de uma análise de demanda eficiente e um correto planejamento produtivo, os 
resultados do aumento das vendas foram muito positivos.A proposta de implementação de um programa de planejamento 
e controle da produção, objetivo principal deste estudo de caso, foi realizada em uma indústria de laticínios, de pequeno 
porte no município de Miguel Pereira/RJ. O estudo ocorreu no período de oito meses consecutivos, sendo iniciado 
no mês de maio com término no mês de dezembro de 2017. Nesse período, foram coletados os dados referentes à 
fornecimento de matéria-prima, produção e vendas, bem como de todos os setores de interesse. Deve-se saber que 
parte das informações obtidas para a realização deste estudo foram coletadas no livro de produção, que era preenchido 
diariamente pelo gerente de produção, o qual repassava as informações solicitadas para o desenvolvimento do mesmo, 
e também por meio do sistema de gestão da empresa. Viu-se que por meio de uma análise de demanda eficiente e um 
correto planejamento produtivo, os resultados relacionado ao aumento das vendas foram muito positivos.
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Produção de sabão artesanal através do glicerol residual gerado na 
síntese de biodiesel a partir do óleo de fritura
Fernanda Fajardo Nacif Petraglia ,Gabriel Alves de Souza Gonçalves, Sandro Pereira Ribeiro

A sustentabilidade, devido à relevância social e ambiental, é um dos assuntos mais mencionados pelos meios comunicativos 
do país nos últimos dez anos. A produção de combustível vegetal em detrimento dos fósseis ganhou certo destaque, visto 
que sua matéria prima é natural atrelada à emissão de menos gases poluentes. Com isso, a geração de biodiesel a partir 
de resíduos domésticos, tais como o óleo de fritura, pode contribuir com vários fatores sociais, ambientais e econômicos, 
já que sua síntese é simples e acessível. Em contrapartida, há geração de uma grande quantidade de resíduos orgânicos 
com potencial para utilização no mercado, a glicerina é um exemplo, por ser aplicada como insumo para a fabricação de 
cosméticos. O presente trabalho tem como objetivo a produção de sabão por meio da glicerina bruta gerada na síntese de 
biodiesel oriundo do óleo de fritura - produzido pelo grupo de pesquisa biovass, na Universidade de Vassouras - assim, 
diminuindo o descarte dos resíduos gerados. O método consiste na adição gradativa de 10,0g de naoh, pesada na balança 
semi-analítica (modelo al 200 c) em 37,5ml de água destilada no béquer de 250ml, agitou-se até dissolver-se por completo. 
Em seguida, adicionou-se 50,0ml de óleo residual, já limpo através da torre de purificação, realizada pelo biovass; e 
depois 5,00g de glicerina bruta. A mistura foi agitada por 40min. Após o processo de homogeneização, a mesma foi 
colocada em um recipiente de plástico resistente, onde permaneceu em repouso por 24h. Ao passar o tempo estabelecido, 
o sabão foi pesado e seu ph verificado. Os resultados obtidos apresentaram grande eficiência já que, a massa final do 
sabão foi de 74,6g, obtendo um aproveitamento notório da quantidade inicial de reagentes. Também, a medição do ph 
variou entre 9 e 10 (feito em triplicata), confirmando-se o padrão estabelecido pela anvisa, que decreta a alcalinidade 
máxima de 11,5. Além disso, o sabão produziu espuma em quantidade semelhante aos vendidos comercialmente. Desse 
modo, a aplicação da glicerina é de excelente alternativa para o aproveitamento do sabão artesanal. Podendo, então, 
ser implantada para uso coletivo, visto que, o trabalho apresentado tem um papel importante para a sociedade, como 
forma de conscientização aos cuidados com o meio ambiente. Portanto, os resultados foram satisfatórios referentes às 
referências adotadas, tornando-se viável prosseguir com os estudos visando sua otimização. 
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 Proposta de gestão de resíduos sólidos
Thais dos Santos Furtado1, Bruna Barbosa Canuto2, Rodrigo Vieira Alves3, Alex Franco Ferreira4

A produção de resíduos sólidos industriais e sua disposição final, atualmente, é um dos maiores problemas da sociedade. 
A tecnologia se desenvolveu, e seu lixo oriundo também, tonando a busca de soluções cada vez mais necessária. Diante 
dessa situação, este trabalho tem como objetivo identificar as melhores formas de tratamento e sua destinação final, como 
estabelecida pela lei 12.305/2010, Que instituiu a política nacional de resíduos sólidos - pnrs identificando os aspectos 
sociais, econômicos e ambientais, classificando-os e identificando os impactos potenciais. Para isso, o trabalho foi feito 
sob revisão bibliográfica, que contou com a pesquisa em bancos de dados científicos e literaturas complementares, 
mostrando a importância dos impactos causados ao meio ambiente pelo seu uso desumano. Como resultado obtido, uma 
proposta é apresentada, agregando ao gerenciamento de resíduos sólidos a produção mais limpa, verificando as melhorias 
da implantação da política nacional resíduos sólidos. Com isso, foi possível percebeu-se que a maioria dos impactos 
podem ser revertidos, desde que sejam mudados os aspectos sociais e econômicos na gestão dos resíduos, praticando o 
planejamento, a implementação e operando de forma eficiente, com a participação de todas as partes envolvidas.
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Proposta de um purificador de óleo residual a partir de componentes 
naturais para a produção de biodiesel
Barbara Reis Selvati Costa1,Olívia Almeida Brito Teixeira2, Sandro Pereira Ribeiro3

O óleo comestível é diariamente utilizado nas cozinhas residenciais, de restaurantes e lanchonetes pelo mundo inteiro e 
o descarte incorreto pode causar graves danos para o meio ambiente e para a saúde da população. Muitas vezes este óleo 
é despejado nos ralos, sendo levado ao esgoto e consequentemente aos rios. Segundo uma pesquisa feita pela sabesp, um 
litro de óleo pode poluir mais de 25 mil litros de água, desta forma além de ser prejudicial ao meio ambiente, poluindo 
rios e mares, também danifica o encanamento e encarece consideravelmente o tratamento de água. Visando o mau 
descarte e os danos causados pelo uso contínuo do óleo de cozinha, o grupo biovass da Universidade de Vassouras, deu 
início a um projeto para a fabricação do biodiesel a partir desse óleo, ressaltando que o primeiro passo para a utilização 
do óleo como matéria prima do biodiesel é a purificação, para posteriormente ser utilizado na síntese do combustível. 
O objetivo deste trabalho foi elaborar um purificador com biomateriais afim de que possa ser acessível e de fácil 
manipulação para a redução de cor, odor e do teor de acidez do óleo. O método utilizado foi a “torre de purificação”, 
desenvolvida pelo grupo, outros purificadores foram encontrados em literatura, porém, utilizando todos esses materiais, 
não foi encontrado nenhum dado para o mesmo princípio. A torre (utilizou-se inicialmente uma bureta de vidro de 
100ml para escala de laboratório) consiste em diversas camadas de componentes naturais responsáveis por diminuir as 
impurezas do óleo, foram utilizados: biomassa de banana, fibra de coco, algodão, bagaço de cana-de-açúcar e carvão 
vegetal, foram encontrados em literatura testes feitos com os materiais separadamente, como materiais adsorventes, 
sendo intercalados por lã de vidro e lã de aço com intuito de não haver perdas dos materiais citados no momento da 
purificação. Com o purificador já preparado, foi realizado um teste de fluidez, com óleos residuais coletados pelos 
alunos do projeto, a fim de verificar a necessidade de retirada ou diminuição na quantidade de algum material, caso este 
demonstrasse inviabilidade para a passagem do óleo. O teste descrito obteve o resultado esperado, fazendo com que o 
óleo fosse colocado na parte superior da bureta e saísse na parte inferior, podendo observar algumas impurezas retidas 
nos materiais dentro dela e uma diferença no aspecto deste óleo (mais limpo). Concluiu-se assim, que o método, apesar 
de novo, foi favorável e é viável prosseguir com os estudos, principalmente de caracterização do óleo final para fins de 
comprovação e com isso, sendo possível o aumento de escala.
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Reaproveitamento do resíduo da batata-doce (Ipomoea batatas L. 
(Lam.)) Para produção de bioetanol
Marcelo dos Santos Damasio Gomes1, Marisa Fernandes Mendes2, Moisés Teles Madureira3, Cristiane de Souza 
Siqueira Pereira4

Pesquisas sobre biocombustíveis têm recebido atenção mundial nos últimos anos, devido à preocupação com o 
desenvolvimento de fontes de energias renováveis, menos prejudiciais ao meio ambiente. Entretanto, para atingir níveis 
desejados, sérias dificuldades confrontam a produção destes biocombustíveis convencionais, pois são originados, em 
geral, de plantas com cultivares extensos, limitando a produção de alimentos, o que constitui um grande estímulo à 
adoção de tecnologias avançadas. Por isso, ao invés de ocupar novos campos com mais cultivares, atuais pesquisas 
sinalizam como emergente tecnologia de combustíveis renováveis a produção de etanol a partir de resíduos descartados 
em grande parte do território nacional. Nesse cenário, a fim de minimizar o desperdício de alimentos e maximizar o 
reaproveitamento destes como matéria primas renováveis, destaca-se a batata-doce como alternativa de matéria-prima 
para produção do bioetanol. Avaliou-se o potencial energético da batata-doce, através de ensaios preliminares físico-
químicos de °Brix, pH e produção de álcool a partir da fermentação e posterior destilação. A biomassa utilizada foi 
gentilmente cedida por um estabelecimento comercial da cidade de Vassouras/RJ, que descarta aproximadamente 10 kg 
do resíduo por semana. Preparou-se o mosto com a adição de 300 gramas de biomassa (triturada) em 100 mL de água 
destilada. Adicionou-se ao mosto 100g de fermento biológico comercial diluído em 400 mL de água destilada. Foram 
utilizadas as leveduras saccharomyces cerevisiae, que é a levedura tradicionalmente utilizada para a produção de álcool. 
Vedou-se a amostra e armazenou-se por um período de 07 dias. Após o período de fermentação, o fermentado foi filtrado 
e o álcool produzido separado por destilação fracionada. Recolheram-se duas alíquotas para análise de ph, sendo uma 
do mosto e outra após filtração do fermentado. O pH da amostra variou entre 3,29 e 3,60, não apresentando diferença 
significativa entre o início e o final da fermentação. Os resultados de °Brix variaram entre 14,9 e 10,3. Observou-se um 
baixo consumo de açúcar pelas leveduras utilizadas. O volume de álcool obtido após a destilação foi de 9,8 mL. Com 
os resultados obtidos, constatou-se a viabilidade da produção de álcool a partir do resíduo da batata-doce. Porém, novos 
estudos serão realizados para avaliação de leveduras específicas para a conversão do amido e posterior fermentação e a 
produção do álcool. A produção do bioetanol contribuiu para o uso total dos resíduos como fonte energética, minimizando 
os resíduos desperdiçados.
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Simplificação da utilização do método de Newton Raphson da 
disciplina de cálculo numérico para estudantes de Engenharia através 
do Microsoft Excel
Guilherme Coutinho Firmino da Silva, Elyakyn da Fonseca Guimarães, Bruno Nunes Myrrha Ribeiro, Victor 
Fabiano Carneiro de Azevedo

Este trabalho apresenta uma breve síntese do estudo feito acerca do método iterativo de newton com o intuito de instigar 
o estudante de engenharia a ter uma visão mais ampla acerca do software microsoft excel e de suas possíveis aplicações 
na disciplina de cálculo numérico, uma vez que é utilizada em quase todas as áreas da matemática aplicada a ponto de 
ser parte obrigatória dos cursos de engenharia. Em análise numérica, o método de newton-raphson, desenvolvido por 
isaac newton e joseph raphson(de acordo com o livro “cálculo numérico: aspectos teóricos e computacionais”), tem o 
objetivo encontrar a raiz de uma função. Para tal cálculo é necessário se escolher um valor inicial que esteja contida 
em um intervalo real de uma dada equação. Após isso, calcula-se a equação da reta tangente (por meio da derivada) da 
função nesse ponto e a interseção dela com o eixo das abcissas, a fim de encontrar uma melhor aproximação para a raiz. 
Repetindo-se o processo, cria-se um método iterativo para encontrarmos a raiz da função. Em resumo este método é 
exemplificado através de uma fórmula. Não se pode esquecer que para aplicar qualquer método numérico é necessário 
que se tenha uma ideia sobre a localização da raiz a ser determinada. Para isso, é importante ter conhecimento acerca da 
construção e análise – leitura e interpretação – de gráficos, uma vez que, tal localização pode ser obtida através destes. 
O objetivo principal do trabalho desenvolvido foi simplificar o método de newton-raphson muito utilizado nos cursos 
de engenharia e tornar a obtenção da raiz real da função utilizada mais dinâmica e viável de se obter desprezando erros 
supérfluos que poderiam ser cometidos caso o método fosse aplicado manualmente. O material utilizado no projeto foi 
o microsoft excel e o método adotado foi o método numérico de newton-raphson. Os resultados obtidos mostraram-se 
como positivos, considerando o fato de que o método foi aplicado ao software sem muita dificuldade. Também foi gerado 
um gráfico para denotar o completo sucesso da operação e demonstrar que um aluno de engenharia poderia realizá-la 
para fazer seus cálculos e ter uma melhor noção deles graficamente com facilidade. A partir do desenvolvimento e 
estruturação do trabalho feito no microsoft excel pode-se concluir que foram obtidos resultados bastante satisfatórios e 
aproximação muito próxima da esperada. Em visto disso, sua utilização pode ser considerada muito viável para o setor 
acadêmico e profissional ligado ao curso de engenharia.

Palavras-chave:calculo numérico ; microsoft excel

Agradecimentos:agradecemos primeiramente a deus por nos dar essa oportunidade e por nos trazer até aqui , ao professor bruno myrrha e pelo 
esforço e dedicação para com o nosso trabalho e ás nossas famílias por todo o apoio e suporte oferecido ate aqui.

Afiliação dos autores:. 1. Discente - graduação da Universidade de Vassouras,Vassouras,rio de janeiro,Brasil 
2. Discente - graduação da Universidade de Vassouras,Vassouras,rio de janeiro,Brasil 
3. Docente da Universidade de Vassouras,Vassouras,rio de janeiro,Brasil 
4. Discente - graduação da Universidade de Vassouras,Vassouras,rio de janeiro,Brasil



"Ciência Para Redução de Desigualdades"
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia

XVII Encontro Nacional de Iniciação Científica 
(XVII ENIC)

19 e 20 de outubro de 2018

ISBN  978-85- 88187-52-8

403

Simulação da geração de energia (vapor) a partir da queima da 
biomassa de azeitona
Hídila S. T. da Silva1, Wilson Ricardo Chimatti2, Rodrigo de Sousa Campista Ferraz3, Marisa Fernandes 
Mendes4, Cristiane de Souza Siqueira Pereira5

A utilização de biomassas para a produção de energia tem sido avaliada por muitos pesquisadores. As biomassas são 
materiais constituídos por substâncias de origem orgânica e apresentam como vantagem a possibilidade de utilização 
de resíduos com elevada capacidade calorífica. De acordo com informações pela indústria geradora do resíduo, no 
processo de descaroçamento da azeitona, geram-se aproximadamente 123.500,00 Kg/mês do resíduo. Com isso é de 
extrema importância que sejam desenvolvidos processos para a reutilização deste material. A reação exotérmica de 
combustão está ligada com a quantidade de energia interna contida no combustível, sendo que quanto maior a capacidade 
calorífica, maior é energia obtida na queima, o que favorece a utilização dessa biomassa como uma opção combustível, 
cuja capacidade calorífica está entre 17,79 ± 0,041 MJ. Kg-1.O presente trabalho avaliou com o auxílio da simulação 
computacional a utilização do caroço de azeitona como fonte de energia térmica (vapor) em uma pequena indústria 
do ramo alimentício da cidade de Três Rios (RJ). Compararam-se os resultados obtidos com dados da empresa e com 
outras formas de biomassa. Considerando uma T e P 480ºC e 200bar respectivamente, a caldeira estudada apresentou a 
eficiência térmica de 88% onde um fluxo de vapor de 1200,00 kg/batelada e um fluxo de vazão 18.000 L/batelada foram 
obtidos, considerando a batelada operando em 360 minutos/dia. O balanço energético desse estudo permitiu avaliar a 
eficiência da queima térmica e favorecer uma queima mais limpa criando um conceito de sustentabilidade, em relação à 
queima de gás natural, que por sua vez é muito eficiente, porém, conta com a desvantagem de ser poluente e um produto 
derivado do petróleo, uma fonte de energia finita. A utilização do caroço de azeitona como biomassa colabora na redução 
e otimização de problemas relacionados efeito estufa e evidencia que sua utilização é uma boa opção de substituição a 
fontes energéticas fósseis.
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Simulação do processo de geração do CLO2 em uma indústria de 
fabricação de papel
Samantha Cardoso Ferreira1, Hidila Souza Teixeira da Silva2, Marcela Galdino de Freitas3, Elisa Barbosa 
Marra4, Marisa Fernandes Mendes5, Cristiane de Souza Siqueira Pereira6

A vida microbiana afeta alguns processos industriais atrapalhando a eficiência das operações. Na fabricação de papel 
boas condições são apresentadas para o crescimento de microrganismos, tais como temperatura (entre 20ºc e 25ºc), ph 
e nutrientes de matéria orgânica. Para impedir a proliferação destes microrganismos utiliza-se o dióxido de cloro(clo2) 
como biocida e inibidor de crescimento de algas nas fábricas de produção de papel e celulose, sua descoberta foi feita 
por sir humphrey davy em 1811,acidificando clorato de potássio com ácido sulfúrico e por fim, produzindo um gás 
verde-amarelo.O controle deste composto é de grande importância, pois seu residual pode interferir negativamente 
causando ataque químico nas tubulações e vestimentas das máquinas como feltros, telas formadoras, dentre outras, 
destacando ainda, a saúde do trabalhador relacionada ao nível de exposição no ambiente.Objetivou-se com esse trabalho 
a simulação computacional de um processo de geração de clo2 a fim de estudar a cinética da reação e avaliar a melhor 
concentração para efetiva desinfecção dos pontos críticos de um processo de fabricação de papel, além de avaliar o 
residual de dióxido de cloro remanescente e o custo de recuperação deste produto. De acordo com dados da empresa, 
foram realizados ensaios experimentais com diferentes concentrações de dióxido de cloro em diferentes tempos para 
verificação do residual de clo2 dentro da tolerância preestabelecida que é de 0,05ppm a 0,5ppm para o meio reacional e 
limite de exposição máxima de 0,1ppm para o ambiente conforme a norma de referência osha – pel|tw, onde a dosagem 
ideal é de 0,07kg/ton, tendo em vista um range de 0,06kg/ton~0,09 kg/ton de acordo com a instrução de trabalho interna 
da empresa: it – 03/18. Conforme os dados repassados pela fábrica, foi desenvolvida uma simulação em um reator cstr 
para a produção de dióxido de cloro, sendo efetuado um balanço de massa e energia e estudos cinéticos e termodinâmicos 
para essa reação. O superprodesing estimou dados de temperatura e pressão para o reator onde foi alimentado a 25ºc e 
1,013bar. Uma vazão volumétrica de purate (solução aquosa de naclo3 + h2o2) e ácido sulfúrico alimentam o reator, 
23,2ml/min e 23,6ml/min respectivamente. A temperatura do reator foi de 50ºceo dióxido de cloro obtido na forma de 
gás é removido do reator através de vácuo gerado pela passagem de água de arraste no ejetor.Os resultados obtidos 
mostraram que a dosagem indicada para desinfecção do meio reacional sem agredir as tubulações, vestimentas e a saúde 
do trabalhador foi alcançada, visto que a eficiência obtida na simulação foi de 90%.
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Sistema de gestão e análise do atendimento de pacientes com dor 
torácica - sigiam: uma proposta de web app para minimização do 
tempo de atendimento a pacientes com dor torácica
Diego Soares Nascimento1, Anrafel Fernandes Pereira2, Eduardo Tavares Lima Trajano3

O infarto agudo do miocárdio - iam é uma das principais causas de morte na sala de emergência. Tudo isso, devido 
principalmente a demora durante o atendimento médico. Segundo a organização mundial da saúde (oms) a maioria 
das mortes nesta condição ocorre nas primeiras horas de manifestação da doença, sendo 40% a 65% na primeira hora 
e, aproximadamente 80% nas primeiras 24 horas.Com isso, observa-se a importância do controle dos profissionais 
de saúde com os sinais e sintomas do iam. Diante do desafio de um atendimento rápido e seguro para o paciente com 
dor torácica (dt), torna-se necessário uma equipe treinada e focada na execução do seu papel em encurtar os tempos 
de atendimento do paciente na sala de emergência. No processo de acelerar os tempos no atendimento no ambiente 
hospitalar, torna-se importante rever os fluxos praticados, analisar os pontos de retardo, estabelecer uma nova rota de 
entrada que associada a um processo de educação permanente que possibilite encurtar tempos e salvar vidas. Para isso, 
o uso de recursos tecnológicos adequados pode ser um diferencial. Diante deste cenário, este estudo tem como objetivo 
apresentar uma aplicação que possa melhorar o tempo de atendimento em pacientes com infarto agudo do miocárdio 
criando um histórico do atendimento e de tempo de cada etapa até sua saída, seja através da alta ou do óbito. Para 
isso, como primeiro passo, uma revisão sistemática da literatura foi realizada com o objetivo de identificar requisitos 
funcionais e não-funcionais que pudessem direcionar o desenvolvimento de uma aplicação para este fim. Como passo 
seguinte uma validação inicial da proposta foi realizada com profissionais da área de saúde, evidenciando assim a 
viabilidade da proposta deste projeto. Para tornar mais claro o cenário no qual este estudo pode ser aplicado, protótipos 
da aplicação foram desenvolvidos. Trata-se de uma aplicação web utilizando a tecnologia progressive web app – pwa 
para que pudesse funcionar em diversos ambientes computacionais, tais como na web e em dispositivos móveis. Novos 
estudos experimentais precisam ser desenvolvidos e aplicados em um contexto real e mais próximo do cenário descrito 
acima. Para isso, um estudo formal está sendo preparado. Apesar de se tratar de um estudo inicial, acredita-se que a 
ferramenta desenvolvida possa auxiliar, mesmo que inicialmente, o trabalho dos profissionais de saúde. Com isso, 
acredita-se na redução do tempo de atendimento dos pacientes com infarto agudo do miocárdio e como consequência, 
na minimização ou até mesmo evitar danos rotineiros causados por um infarto.
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Uma investigação sobre o uso de tecnologias no ambiente escolar
Gabriela Alves de Campos1, Marco Antonio Pereira Araújo2

Este trabalho tem por objetivo apresentar uma pesquisa sobre o uso de tecnologias em sala de aula, uma vez que esta 
faz-se cada vez mais presente exigindo do gestor escolar e educadores um posicionamento diante desta realidade. As 
tecnologias não substituem a presença do educador que deve orientar os alunos no processo de utilização de ferramentas, 
uma vez que o processo de aprendizagem não pode ser mecanizado, mas dinâmico, intuitivo e personalizado. O 
aprendizado decorre a partir de processos mentais que estão relacionados com a realidade de quem aprende, portanto, o 
desenvolvimento das tecnologias de informação e comunicação trazem ao processo de ensino-aprendizagem alterações 
significativas desde os métodos de ensino, materiais utilizados em sala de aula e até mesmo os modelos conceituais do 
ensino. Assim o questionamento que objetiva este trabalho é como utilizar as tecnologias da informação e comunicação 
para aprimorar o processo de ensino-aprendizagem. Para jean piaget, em suas teorias construtivistas, o aluno não é 
sujeito passivo na aprendizagem e cabe ao professor o papel de criar ambientes onde este aluno poderá lidar com os 
problemas propostos avançando cada um em sua própria individualidade, portanto, o professor age como mediador a 
fim de conduzir o aluno a cenários de desenvolvimento. Os avanços na comunicação e nas tecnologias da informação 
marcam a sociedade contemporânea o resultado disto é refletido na sala de aula como um desafio para os novos 
educadores, adaptar-se as tecnologias orientando os alunos a utiliza-las de maneira correta a atingir seus objetivos. 
Quando a tecnologia é integrada à aprendizagem diversas áreas podem ser desenvolvidas tanto pelo educando quando 
pelo educador: criatividade, maior empatia com os alunos, concentração, potencialização da capacidade de compartilhar 
informação e a expansão do conhecimento. O indivíduo não aprende aquilo que não lhe é interessante, o aluno deve 
ter prazer em ir à escola e para tal coisa é necessário que esta seja representativa e compreenda que os novos alunos 
possuem necessidade e hábitos de pesquisa e estudos diferentes, sendo assim o objetivo geral deste trabalho a criação de 
uma aplicação de desenvolvimento de plano de estudos personalizado para auxiliar o professor a identificar com maior 
precisão a dúvida específica de cada aluno desenvolvendo assim, atividades assertivas para cada um. Para paulo freire, 
“educar é impregnar de sentido cada ato cotidiano” e é necessário que a escola acompanhe a evolução das tecnologias 
para tornar coerente o fazer pedagógico com a novas gerações.
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Unreal engine e blueprints, uma forma visual de programação e 
desenvolvimento de jogos
Filipe Pereira Zanardi1, Fabio dos Santos Gonçalves2

Game engine ou motor de jogo consiste em um programa de computador ou conjunto de bibliotecas utilizado na confecção 
de jogos digitais, que tem a capacidade de construir os elementos de um jogo devido as facilidades que elas oferecem, 
como efeitos de física, gráficos e modelos de interação. Todas essas etapas são calculadas automaticamente pelo motor 
do jogo, sem que precise passar pelo problema em escrever em linguagem de programação as equações para estes 
eventos. Este trabalho tem como objetivo analisar o novo método de programação desenvolvido na unreal engine os 
“blueprints” ou pontos azuis e criar um protótipo utilizando esse método. Este trabalho tem como objetivo demonstrar a 
unreal engine 4, focando especificamente em seu método de visual script, e criar um jogo de alto desempenho utilizando 
a perspectiva em 3º pessoa como demonstração. Este trabalho utiliza a unreal engine como motor de jogo e seu método 
de programação por nós, além de utilizar ativos gratuitos disponibilizados pela desenvolvedora da ferramenta. O trabalho 
tem como propósito demonstrar as usualidades do motor de jogo unreal engine e do seu método de programação por nós, 
utilizando as mesmas ferramentas usadas por grandes estúdios e desenvolvedores independentes em todo o mundo. Pode 
se chega a conclusão que a utilização do método de programação por nós é mais veloz e eficiente que a programação por 
codificação em que muitas linhas de código são resumidas a simples funções, entretanto obtém se algumas limitações.
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Uso da programação linear para otimização da produção de bolos de 
brigaderia da cidade de Paraíba do Sul-RJ
Maria Carolina de Barros Lima1, Odiléia da Silva Rosa2, Orlando dos Santos Pereira3, Cristiane de Souza Siqueira 
Pereira4

O uso da pesquisa operacional tem sido utilizado em diferentes setores empresariais visando a maximização dos lucros. 
Ao aplicar os conceitos da programação linear desenvolve-se um modelo de distribuição de recursos no processo 
produtivo, minimizando o desperdício de material, da mão de obra e custos. Neste contexto, o objetivo deste trabalho foi 
a aplicação da programação identificando um modelo que permita o melhor aproveitamento dos recursos disponíveis para 
fabricação de três tipos de bolos da “brigaderia carol”, uma empresa de pequeno porte localizada na cidade de Paraíba 
do Sul-RJ. Consideraram-se como variáveis do modelo os três bolos mais vendidos pela brigaderia semanalmente, 
denotados por x1, x2 e x3 e como restrições dos recursos as quantidades disponíveis de: farinha, ovos, leite açúcar, óleo 
leite condensado e custos de mão de obra. Definiu como a função objetivo 55,7x1+38x2+21,35x2, devido à receita por 
unidade de cada tipo de bolo vendido. O resultado da otimização, que maximizou o lucro da brigaderia carol, foi de R$ 
304,79, sendo que para isso, seria necessário produzir somente os bolos tipo x1 e x2, com produção de 3 bolos do tipo 
x1 e 4 bolos do tipo x2 por semana, devido a estes produzirem o maior lucro semanal.
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Afiliação dos autores:1. Discente - Graduação da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil. 
2. Docente da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil 
3. Docente da Universidade Federal Rural do Rio De Janeiro, Seropédica, Rj, Brasil 
4. Docente da Universidade de Vassouras, Vassouras, RJ, Brasil



"Ciência Para Redução de Desigualdades"
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia

XVII Encontro Nacional de Iniciação Científica 
(XVII ENIC)

19 e 20 de outubro de 2018

ISBN  978-85- 88187-52-8

409

Vantagens e desvantagens da estrutura mista
Victória Machado Bacellar1, Lais Coelho Sanseverino do Nascimento2, Lucianne Neiva Reis3, Ighor Martins de 
Brito Lamas Soares4

A construção civil é um setor industrial de importante estratégia para a economia, necessitando cada vez mais de 
ferramentas que auxiliem os profissionais atuantes na área. O avanço científico e tecnológico dentro desta área tem-se 
preocupado muito com as estruturas e suas cargas, objetivo vem sendo transformar a obra em um local de montagem 
dos sistemas, evitando-se assim o improviso e o desperdício de materiais e tempo. Uma estrutura feita em concreto 
pré-moldado é muito comum em obras de grande porte, porém últimos anos têm sido utilizados em casas pré-moldadas 
e edifícios de pequeno porte. Dentre inúmeras vantagens que se encontram no sistema podemos destacar a redução de 
custos, rapidez na construção, redução do uso de escoramento e tantos outros benefícios. E para as desvantagens temos a 
limitação arquitetônica, limitação para futuras mudanças, disponibilidade em locais distantes, etc. O sistema construtivo 
em aço apresenta vantagens significativas sobre o sistema construtivo convencional como a liberdade no projeto de 
arquitetura, compatibilidade com outros materiais, racionalização de materiais e mão de obra, alivio de carga nas 
fundações e preservação do meio ambiente. Como principais desvantagens da utilização do aço estrutural, podemos citar 
a limitação e o custo do transporte até o local da montagem final, a necessidade de tratamento das peças estruturais contra 
oxidação, a necessidade de mão-de-obra e equipamentos especializados para a fabricação e montagem, e a limitação na 
disponibilidade de perfis estruturais. As estruturas mistas são um tipo de sistema no qual um perfil de aço trabalha em 
conjunto com o concreto por meios mecânicos, por atrito ou por simples aderência e repartição de cargas, formando um 
elemento estrutural único que procura associar as vantagens que cada um dos materiais pode oferecer. A escolha por este 
tipo de sistema construtivo está atrelada às vantagens oferecidas por ele em comparação aos sistemas convencionais, 
como a redução do prazo da obra com diminuição das despesas indiretas, redução de risco de acidentes de trabalho, obra 
sustentável com drástica redução na geração de resíduos, redução do peso próprio e consequente redução das fundações, 
etc. Para encontrar o melhor e mais adequado sistema construtivo para cada edificação, deve-se analisar o desempenho 
de cada um, a mão de obra disponível na região, a durabilidade, o objetivo e a função da construção. Cada sistema tem 
seus benefícios e suas particularidades, por isso é necessário conhecê-los a fundo para entendê-los e saber para qual tipo 
de obra é recomendado cada um deles.
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Ouvindo com seus olhos: O efeito Mcgurk
Adiel Queiroz Ricci

Estudos evidenciaram que a percepção do discurso não depende apenas da decodificação das ondas sonoras, mas 
também da informação visual transmitida pelas posições dos lábios e das mandíbulas do falante. Em 1976, mcgurk e 
macdonald realizaram uma gravação em vídeo na qual uma pessoa dizia |gɑ|, dublado com o som |bɑ|. Os sujeitos aos 
quais o vídeo foi exibido relataram que ouviam |dɑ|, após a pergunta sobre que consoante era percebida. Deu-se o nome 
a esse fenômeno de efeito mcgurk, em que nosso cérebro é induzido a uma ilusão sonora se há evidência visual de que 
outro som está sendo produzido, diferente daquele visualmente observável. Tal efeito ocorre ainda que o observador 
esteja consciente da discrepância audiovisual, sugerindo que o cérebro humano lida com estímulos visual e auditivo em 
conjunto, automaticamente integrando o que é visto ao que é ouvido. O objetivo desta pesquisa experimental, justificada 
pela parca participação do Brasil na área, foi verificar a percepção deste efeito multissensorial em indivíduos falantes 
do português Brasileiro. Foi gravado um vídeo com várias informações audiovisuais discrepantes, como uma pessoa 
proferindo a sílaba |gɑ| em vídeo, porém dublado por |bɑ|, por exemplo. O vídeo foi enviado para um canal restrito do 
youtube, e trabalhado com um software online para a inserção das questões experimentais. Os 40 voluntários falantes 
nativos de português Brasileiro iniciaram o experimento após o registro eletrônico de aceite do tcle. Assistiram ao vídeo, 
fazendo registros dos grupos sonoros percebidos a cada pausa, conforme instruções providas pelo programa. Os resultados 
dos testes foram similares àqueles em língua inglesa, evidenciando o efeito mcgurk em falantes do português Brasileiro. 
Algumas combinações não foram tão bem sucedidas na evocação do efeito, como no caso do vídeo |mɑ| dublado por |nɑ|, 
em que falantes do inglês percebem, tipicamente, como |lɑ|, conforme detalhado no artigo completo. O efeito mcgurk é 
conhecido por cientistas desde 1976, quando não havia tecnologia avançada o bastante para se determinar onde o efeito 
se origina. Através de ressonância magnética em participantes, cientistas (skipper et al., 2007) Descobriram que o sulco 
temporal superior cerebral é ativado durante o experimento. Anteriormente, ele fora identificado como relevante para 
a linguagem e para o processamento da fixação do olhar. Utilizou-se estimulação magnética para cancelar as funções 
do sulco temporal superior temporariamente, causando total inibição do efeito mcgurk, e os participantes puderam 
identificar o som gravado, desconsiderando os estímulos visuais discrepantes.
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Aplicação da teoria das filas no sistema de atendimento de caixa: 
estudo de caso na padaria dorabela em Vassouras - RJ
Lucas Da Silva Pereira Ribeiro1,Bruno De Faria Barbosa2, Guilherme Caldas De Faria3, Lucas Alves Alcântara 
De Souza4, Matheus Dornelas Carbos5, Erick Barbosa De Souza6

O estudo da teoria das filas é importante para direcionar as tomadas de decisão do gestor do processo, pois sabe-se 
que o mesmo se apoia na filosofia da melhoria continua. A teoria das filas estuda a espera em todas as suas formas, 
usando modelos de filas para representar diversos sistemas que surgem no dia a dia. As fórmulas para cada modelo 
demonstram como cada sistema deverá funcionar. Diante dessas informações o presente trabalho visa promover uma 
análise descritiva e observacional do tempo de chegada e de atendimento de clientes na padaria dorabela do município 
de vassouras – rj, para assim detectar quais são os fatores que levam a formação de filas no sistema. O surgimento da 
fila se deve a um grande acúmulo de clientes que esperam ser atendidos em um determinado serviço que possui uma 
capacidade de execução inferior à necessária. Partindo dessa premissa, o presente estudo possui o objetivo de analisar 
diferentes configurações do sistema de atendimento ao cliente, como também avaliar outros possíveis métodos de 
atendimento no estabelecimento. Para o estudo do comportamento do sistema, foram coletados no período de cinquenta 
minutos em horário de maior movimento, a quantidade de chegadas de clientes a cada cinco minutos e o tempo de 
atendimento desses clientes, em seguida esses dados coletados foram aplicados em dois formulários, um para o evento 
de chegada e outro para o de atendimento. Após a aplicação dos referidos formulários definiu-se um modelo de fila 
que melhor representasse o sistema. Sendo assim, com a taxa média de chegada de 8 clientes a cada 5 minutos e a taxa 
média de atendimento de 8,25 a cada 5 minutos, o estudo mostrou que é possível encontrar outras configurações do 
sistema para melhor atender a demanda de clientes. Em suma esse trabalho apresentou o funcionamento do sistema de 
atendimento aos clientes na fila do caixa da padaria dorabela, onde foi possível identificar que a forma como o sistema 
opera atualmente não atende de maneira eficiente a quantidade de clientes que consomem no estabelecimento durante 
horário de maior movimento, com isso foi aplicado teoria das filas para encontrarmos alternativas mais eficientes para 
a resolução desse problema.
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Aplicação do método Pinch em uma rede de trocadores de calor
Barbara Gonçalves Prates1, Camilla Rocha De Oliveira Fontoura2, Elisa Barbosa Marra, Pedro Ricciardone3, 
Hídila Souza Teixeira Da Silva4, Cristiane De Souza Siqueira Pereira5

A integração de processos é um termo que descreve atividades orientadas para um sistema, em relação aos processos 
químicos, que se traduzem em um uso eficiente da energia e na redução dos efeitos ao meio ambiente. Nesse contexto, 
o objetivo deste trabalho apresenta uma análise preliminar da avaliação do método pinch em uma rede de trocadores 
de calor em uma unidade fabril de produção de papel, com o objetivo principal de analisar o método e sua eficiência 
dentro do problema estipulado. Inicialmente, realizou-se um levantamento de dados tais como especificação técnica dos 
trocadores de calor, instruções operacionais, dados históricos da linha de produção, além de dados coletados com os 
colaboradores. Os cálculos de método heurístico foram realizados em uma planilha de excel, com apoio dos simuladores 
hint e prosimplus para as estimar as melhores trocas de energia possíveis entre os fluxos e determinar seu desempenho 
máximo de energia, estimando a eficiência energética real do processo. Ao final dos cálculos e dos resultados simulados 
foi quantificado as condições do sistema e a descrição de cada corrente, encontrando um total de 08 (04 quentes e 04 
frias) em malha aberta. As correntes são geralmente representadas como “degraus” ao lado das condições do sistema, de 
modo que, estes são inseridos em um diagrama de cascata do processo com o auxílio do simulador hint. Para análise do 
problema inicial, considerou-se um ∆tmín = 10°c. Após a integração energética realizada nos simuladores, os resultados 
indicaram uma temperatura pinch de 17,6ºc, em ambas as simulações. Com relação a quantidade mínima de trocadores 
para a integração energética, o problema inicial considerava 4 trocadores de calor, porém os resultados indicaram uma 
rede mínima contendo 9 trocadores de calor (simulado no hint) e 10 trocadores de calor (simulado no prosimplus). Os 
resultados preliminares obtidos estão de acordo com o objetivo esperado, em que foi possível identificar as correntes 
quentes e frias do processo, construir o diagrama de correntes e avaliar a quantidade mínima de trocadores de calor. 
Após aplicação do método pinch, observou-se que para a rede indicada, o número de trocadores de calor é maior que o 
número total de trocadores do processo estudado. O estudo contribuiu para ampliar o conhecimento de uma ferramenta 
de melhoria de processo, além de levar a empresa à discussão da busca de novas tecnologias necessárias ao setor 
produtivo.
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Automóveis em uma arquitetura colaborativa para geração de dados 
em cidades inteligentes
Taylon Assis Pereira1, Anrafel Fernandes Pereira2

Quando se findava a primeira década do século xxi, um dado interessante surgira nas análises de tendências do motor 
de busca do google: o termo internet of things (iot) ou em português, internet das coisas. Neste cenário, o nicho da iot 
que possui aplicações significativas na comunidade civil denomina-se cidades inteligentes. Este, por sua vez, abrange 
tecnologias voltadas à serviço da população urbana, garantindo maior conforto, usabilidade e segurança dos espaços 
públicos obtidos através do uso inteligente das tics - tecnologia da informação e comunicação. Este trabalho pleiteia uma 
variável fundamental que deve ser considerada em múltiplos aspectos das aplicações presentes em cidades inteligentes: o 
clima. Em internet das coisas, entende-se por coisas quaisquer elementos que possam ser monitorados, gerando conteúdo 
para uma rede de dados destes elementos. Este trabalho tem como propósito utilizar veículos como meios centrais para 
a aquisição e dados climáticos de uma cidade. Para isso, justifica-se esta proposta devido a quantidade e capacidade 
de locomoção dos veículos nas cidades, o que garante, respectivamente, a confiabilidade da informação capturada e 
gerada, e ainda, pela sua abrangência espacial. Com isso, esta proposta implanta uma rede de sensores colaborativa para 
aquisição de dados climáticos através do uso dos próprios automóveis presentes nas cidades. Para validar a viabilidade 
deste projeto, um protótipo foi desenvolvido. Trata-se de uma estação climática com serviço de gps embarcada instalada, 
inicialmente, em um automóvel de passeio. Com o automóvel ligado, a estação funciona, coletando os dados de cada 
periférico e enviando para o micro controlador. Este, por sua vez, conecta-se a internet por meio do módulo de rede gsm 
e envia os dados para um serviço de armazenamento de dados em nuvem. A comunicação entre o micro controlador e 
o serviço de armazenamento é feito através de um protocolo voltado para a internet das coisas, o mqtt. Este protocolo 
registra um dispositivo em um ambiente de nuvem e assim permite, que ele leia e envie dados deste ambiente. Com 
isso, pode-se garantir segurança e precisão na aquisição dos dados meteorológicos, evitando que qualquer dispositivo 
utilize da rede de sensores deste projeto. Para a validação deste protótipo, um experimento formal está sendo preparado. 
Entretanto, alguns testes prévios já foram realizados evidenciando a viabilidade deste projeto. A próxima etapa envolve 
o estudo de outras possibilidades de aplicações práticas a partir dos dados gerados e coletados através desta rede de 
sensores colaborativa.
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 Avaliação da neutralização do hipoclorito de sódio pelo tiossulfato 
de sódio visando à prevenção da formação da paracloroanilina na 
terapia endodôntica
Nayana De Figueiredo Pereira,Yasmin Frazão Ribeiro

A desinfecção do sistema de canal radicular é um fator base na terapia endodôntica para redução de microrganismos. 
No preparo químico-mecânico não há completa assepsia devido à complexa anatomia do sistema, sendo então utilizado 
um preparo químico para controle de infecções. O hipoclorito de sódio (naclo) é o principal irrigante endodôntico, pela 
alta capacidade antimicrobiana e a inativação metabólitos bacterianos. A clorexidina (chx) com naclo é usada como 
irrigante pela capacidade antimicrobiana, formando a paracloroanilina (pca), um precipitado castanho, que pode causar 
falha no selamento da obturação e pigmentação da dentina. Considerando a possibilidade de inativação do cloro, o 
presente estudo teve como finalidade avaliar o tiossulfato de sódio (na2s2o3) como substância irrigadora. Os ensaios 
foram realizados no laboratório da universidade de vassouras. Prepararam-se amostras padrões, que representam os 
possíveis resultados que podem ocorrer durante a análise. O teste positivo representa a presença da pca na amostra e o 
teste negativo representa a inativação do cloro. Avaliaram-se diferentes concentrações de naclo (1%, 2,5%, 5%, 10%) e 
do na2s2o3 (2,5% e 6%). Verteu-se a solução de naclo na placa de petri e adicionou-se 2 ml de na2s2o3. Aguardou-se 5 
minutos. Em seguida, adicionou-se 2 ml da chx (2%), verificando se ocorria a reação de formação da pca. Aguardou-se 
5 minutos. A partir dos resultados verificou-se que o aumento da concentração do na2s2o3 gerou o aumento na formação 
do precipitado e à turvação da amostra final, aumentando os efeitos degradantes e citotóxicos. Para confiabilidade 
dos ensaios, realizou-se análise de cloro total pelo kit vacu-vials. A quantificação dos resultados foi feita visualmente 
por comparadores colorimétricos com amostras padrões, sendo uma contendo solução de coloração rósea indicando a 
presença de cloro e uma contendo solução incolor, indicando a ausência de cloro. Após análises não foi identificada 
formação da coloração rósea, evidenciando a ausência do cloro nas amostras. As análises também foram caracterizadas 
por espectroscopia de infravermelho (ftir), que detecta vibrações das moléculas pela radiação para identificação dos 
compostos, tendo como base comprimentos de onda padrões para identificação de possível presença de água e da pca. 
Obteve-se como resultado apenas presença de água e água deutério, que é a presença de compostos indefinidos em meio 
aquoso. Portanto, não houve presença da paracloroanilina em nenhum dos testes realizados. Os resultados encontrados 
indicam ser promissores para um protocolo seguro com ação eficaz no procedimento endodôntico.

Palavras-chave:inativação; paracloroanilina; tiossulfato de sódio.
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Avaliação da segurança na construção civil no âmbito do mercado 
formal e informal
Allan Silva Ferreira1, Bernardo De Freitas Mello Cunha2, Bruna Brandão Alves Do Pinho3, Gabriel De Almeida 
Assumpção4, Moisés Moreira De Paula5, Barbara Braga Barbosa6

O setor da construção civil é um dos que mais emprega trabalhadores, o aumento do número de obras está ligado ao 
crescimento de atividades com potencial de risco e muitas vezes sem a devida proteção. Surge assim o aumento dos 
registros de acidentes e doenças ocupacionais. Por isso a importância de um bom gerenciamento de riscos, onde se 
fazem necessárias avaliações de riscos ocupacionais e posterior implantação de medidas de controle. Para moterle 
(2014), muitos acidentes poderiam ser evitados se os locais de trabalho tivessem implantados um adequado programa de 
segurança do trabalho e que para prevenção de acidente deve-se aliar a conscientização dos funcionários e o cumprimento 
da legislação. A norma regulamentadora 6 (nr-6) dispõe sobre os equipamentos de proteção individual (epis) e estabelece 
que é obrigação do empregador o fornecimento gratuito dos epis de acordo com os riscos presentes na atividade, além 
disso estipula que cabe ao empregado cumprir as determinações do empregador sobre o uso adequado. Este trabalho tem 
como objetivo mostrar a importância do uso de epis a fim de prevenir os acidentes de trabalho e doenças ocupacionais 
nos canteiros de obra, além de verificar a ocorrência de acidentes na construção civil levando-se em conta o contraste 
entre o trabalho formal e informal. Na realização do trabalho foi utilizada como metodologia a visita a canteiros de obra, 
para a verificação do uso de epis, em seguida buscou-se dados estatísticos sobre os acidentes de trabalho, seja formal 
ou informal. Nos canteiros de obras visitados, nos quais se realiza trabalho formal, verificou-se a utilização dos epis. 
Segundo a previdência social em 2013 ocorreram no país 717.911 Acidentes, enquanto que para o instituto brasileiro 
de geografia e estatística (ibge) foram 4.948.000. Segundo dados da pesquisa sobre os impactos da responsabilidade 
social na indústria da construção a construção civil emprega 2,2 milhões de trabalhadores com carteira assinada, outros 
2 milhões de profissionais integram o mercado informal. As estatísticas de acidentes de trabalho, seja na construção civil 
ou dos demais setores, não são completas pois os únicos acidentes de trabalho informados à previdência social são os que 
ocorrem com funcionários que exercem o trabalho formal, isso explica a diferença com os dados do ibge, que considera 
também os acidentes dos trabalhadores informais. Assim conclui-se que ocorrem mais acidentes no mercado informal, 
o que inclui a construção civil, devido à falta de garantias à segurança estabelecidas pela legislação aos trabalhadores 
formais, que recebem equipamentos e informação.
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Avaliação do desempenho dos aditivos impermeabilizantes para 
estruturas de concreto
Viviane Alves Silva1, Julio Ernesto Costa Maldonado Moncada2, Reinaldo Ferreira Da Costa Júnior3, Ana 
Carolina Da Silva Lima Vianna4, Gustavo José Da Costa Gomes5

Um dos maiores problemas enfrentados em uma estrutura de concreto é a formação de poros devido à evaporação da água 
durante o período de cura. Esses vazios são constantes e servem como porta de entrada de agentes agressivos contidos no 
ambiente e estes contribuem para deterioração do concreto e da armadura. Uma das alternativas para minimizar as ações 
deletérias ocasionadas pela porosidade da estrutura de concreto é a utilização de aditivos impermeabilizantes, que se 
utilizados com a combinação de um cobrimento adequato e um fator água/aglomerante correto, garatem a funcionalidade 
quanto à ambientes agressivos. Visando uma maior proteção da armadura e minimizar gastos futuros com recuperação 
da estrutura, tem-se por objetivo melhorar a proteção (concreto) com o uso de aditivos impermeabilizantes por meio de 
um experimento prático. O presente trabalho colabora com uma metodologia de ensaio onde serão avaliados dois tipos 
de aditivos empregados em corpos de prova de concreto elaborados com cimento cp-ii. A averiguação dos resultados 
será feita através de ensaios de compressão e absorção, para avaliar se mesmo com adição de produtos químicos não 
interferiu na resistência do concreto e qual foi o percentual de impermeabilização.
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Avaliação do efeito térmico na resistência a compressão de concreto 
produzido com biomassa de azeitona
Manoela Silva Lima Mariotini Carotta1,Alan Carlos De Almeida2, Ana Paula De Carvalho Faria3, Luiz Felipe 
Lima Panizzi4, Jonas Dos Santos Pacheco5, Cristiane De Souza Siqueira Pereira6

A geração de resíduos na área industrial ocasiona grandes impactos ambientais. Assim, se faz necessário a busca por 
alternativas viáveis para redução e reutilização desses resíduos. A indústria de produção de azeite e azeitona de mesa 
gera aproximadamente 123.500 Kg/mês de caroço, em seu processo de descaroçamento, sendo 40% reaproveitado como 
queima na caldeira e 60% descartado no meio ambiente. Deste modo, surge a necessidade da completa reutilização 
desse resíduo, e dentre as tecnologias existentes destaca-se a sua incorporação na produção de materiais de construção. 
O concreto é composto por diferentes materiais que podem reagir de diferentes formas sob a ação da temperatura. Desta 
forma torna-se imprescindível avaliar os efeitos que a elevação da temperatura provoca no concreto. Foram analisados os 
efeitos da elevação da temperatura em corpos de prova cilíndricos que estavam armazenados por um período de 70 dias 
(produzidos com a incorporação de 15% do caroço de azeitona) e corpos de prova armazenados por um período de 15 
dias (produzidos com a incorporação de 5% do caroço de azeitona). Os resultados foram comparados com análises dos 
corpos de prova submetidos à compressão sem a ação da temperatura, em que apresentaram resistência a compressão de 
12-15 mpa. Os resultados da resistência a compressão foram 2,25 ±0,36 mpa e 2,17 ±0,31 mpa para os corpos de prova 
de concreto armazenados durante 70 e 15 dias, respectivamente. Os resultados foram comparados com análises dos 
corpos de prova submetidos à compressão sem a ação da temperatura, em que apresentaram resistência a compressão de 
12-15 mpa. Diante dos resultados observa-se uma diminuição de aproximadamente 81-85% na resistência do concreto 
após o efeito da temperatura. Em comparação ao tempo (70 e 15 dias) e a % de incorporação (5 e 15%) os resultados 
não apresentaram diferenças significativas, evidenciando somente a ação da temperatura sobre os corpos de prova 
analisados. Os concretos submetidos à ação da temperatura perderam consideravelmente sua resistência, abaixo dos 
níveis desejados pela legislação.
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Avaliação do processo de pré refino (degomagem e clarificação) do 
óleo lampante de oliva
Renan Araujo De Sousa,1Wilson Ricardo Chimatti2, Cristiane De Souza Siqueira Pereira3, Manoela Silva Lima 
Mariotini Carotta3

O azeite de oliva é um produto muito presente na mesa dos brasileiros. Devido aos seus inúmeros benefícios como 
contribuição para o controle do colesterol e favorecimento da saúde cardiovascular, há uma grande demanda por esse 
produto. Visando um reaproveitamento das azeitonas que não são utilizadas na produção do azeite por não atenderem 
aos padrões de produção e que seriam descartadas, foi proposto um projeto de utilização dessas azeitonas. Após serem 
prensadas, foi extraído um óleo bruto utilizado no presente trabalho para avaliar a clarificação do óleo através de um 
pré refino, buscando viabilizar o consumo do mesmo. O óleo designado lampante foi gentilmente cedido pela empresa 
antares brasil (três rios/rj). O óleo lampante é impróprio para consumo e para redução da acidez e da alta turbidez, são 
necessários processos de refinamento. O pré refino foi feito por duas etapas, sendo a primeira subdividida em duas 
partes: a degomagem hidratada e a degomagem ácida, com a finalidade de remoção dos fosfatídeos, ceras, substâncias 
coloidais, proteínas e amido. Posteriormente realizou a etapa de clarificação que teve como finalidade remover o excesso 
de pigmentos, corantes, resíduos de sabão e metais. As etapas do pré refino para clarificação do óleo lampante foram 
satisfatórias obtendo uma turbidez de 24,8 ntu. Novas etapas de refino deverão ser realizadas para completa redução da 
turbidez e adequação do óleo dentro dos critérios para consumo.
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Avaliação econômica comparativa de um protótipo motor síncrono 
com rotor de ímãs permanentes sob diferentes cenários
Jose Leandro Casa Nova Almeida,José Thomaz Carvalho, Anrafel Fernandes Pereira, José Antonio Bento De 
Andrade, Rodrigo De Souza Campista Ferraz, Alex Franco Ferreira, Alex Franco Ferreira

Máquinas elétricas construídas com ímãs permanentes estão tendo crescente popularidade graças a uma progressão de 
geometrias e projetos inovadores. Estas máquinas têm-se mostrado mais adequadas para o controle de posição, geração 
de energia para pequenas centrais descentralizadas, motores de alto rendimento aplicados em unidades industriais devido 
à sua excelente capacidade dinâmica, redução das perdas e alta relação torque/peso. O projeto do protótipo da máquina 
elétrica com o emprego de ímãs permanentes consistiu na obtenção de um motor síncrono convertendo um motor de 
indução trifásico com rotor gaiola de esquilo, enrolamentos concentrados e grande número de pólos num motor com a 
construção de um novo rotor de ímãs permanentes a partir dos parâmetros do enrolamento do estator. O estudo tem o 
objetivo de realizar uma avaliação econômica com a comparação do protótipo atuando como motor de rotor com ímãs 
inclinados com relação a diferentes cenários. Para o cálculo de retorno de investimento foram consideradas quatro 
possibilidades, respectivamente, as etapas 1, 2, 3 e 4, sendo: etapa 1 – custo pela construção de um novo rotor com ímãs 
permanentes; etapa 2 – custo do estator acrescido do custo pela construção do novo rotor com ímãs permanentes; etapa 
3 – custo da etapa 1, considerando o valor do conversor de frequência; etapa 4 – custo da etapa 2, considerando o valor 
do conversor de frequência. Resultando na análise comparativa entre as etapas com retorno de investimento por valor 
presente líquido, aplicando uma taxa de juros de 9% ao ano. De acordo com as análises dos dados apresentados, conclui-
se que a etapa 4 é atrativa em virtude de possuir o prazo do retorno de investimento de 8,4 anos relativo em cerca de há 
metade da vida útil.
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Bioconcreto: o futuro para uma construção sustentável
Lais Coelho Sanseverino Do Nascimento,Matheus Dornelas Carbos, , , , , 

Embora o concreto seja o material de construção mais utilizado no mundo, tem uma falha grave, pode facilmente sofrer 
fissura ao longo de sua vida útil quando sob tensão. À medida que essas fissuras aumentam, o ambiente de concreto se 
torna cada vez mais favorável a infiltração de água podendo comprometer as armaduras e com o tempo, resultando em 
uma aparência pouco atrativa prejudicando as características mecânicas da estrutura. Ao notar o grande investimento com 
correção de fissuras e rachaduras no concreto um cientista holandês, henk jonkers, desenvolveu um material totalmente 
inovador: um concreto que tem o poder de auto-cicatrização, o bioconcreto. O bioconcreto, um material literalmente 
vivo é capaz de regenerar construções desgastadas, tendo como método de confecção, adicionar colônias da bactéria 
bacillus pseudofirmus ao concreto tradicional. O trabalho visa apresentar uma novidade alinhada com a viabilidade, 
no meio da construção civil. Este trabalho constitui-se de uma pesquisa realizada a partir de artigos científicos de henk 
jonkers (jonkers, h.M.2015). O resultado apresentado por jonkers, h.M. (2015), Foi que após cem dias de observações 
concluiu que realmente os microorganismos fazem o seu papel no processo de precipitação de carbonato de cálcio, e 
que em comparação com a amostra de controle, tem uma diferença no perfil do concreto com o carbonato de cálcio 
preenchendo as fissuras.O teste de compressão e flexão apresentado pelo revelou que, os ensaios introduzidos com 
bactéria tiveram um aumento na sua resistência em relação ao ensaio de controle (sem as bactérias). O estudo sobre 
o bioconcreto foi entender como funciona o seu processo de liberação do carbonato de cálcio e a regeneração e como 
é feito seu experimento e quantificação na análise após compressão do ensaio, verificando assim sua cicatrização na 
fissura ao passar dos dias. Comprovando que de fato este experimento com o uso de bactérias que tem a capacidade de 
precipitação, prolongando a vida útil do concreto e diminuindo gastos com manutenções. A partir da pesquisa realizada, 
nota-se que ainda este assunto não é muito conhecido no ramo da construção, porém, foi visto que o bioconcreto além 
de apresentar uma maior viabilidade apresenta também diversas vantagens, como reparar fissuras em lugares de difícil 
acesso, maior resistência, mais sustentável e mais econômico em longo prazo.

Palavras-chave:bactéria; bioconcreto; concreto.
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Caracterização da torta de filtro obtida no processo de produção do 
biodiesel visando sua incorporação na produção de concretos
Sérgio Leonardo Dos Santos Nascimento1, Manoela Silva Lima Mariotini Carotta2, Luiz Felipe Lima Panizzi3, 
Alan Carlos De Almeida4, Mayara Lisboa Santos5, Cristiane De Souza Siqueira Pereira6

A geração de resíduos no ramo industrial provoca grandes impactos ao meio ambiente. Com isso, se faz necessário 
a procura por tecnologias alternativas e sustentáveis para redução desse problema. Uma das alternativas ao 
reaproveitamento dos resíduos tem sido desenvolvida visando a utilização dos resíduos industriais para produção de 
insumos empregados na construção civil como concretos, argamassas e tijolos. Assim, esse trabalho teve como intuito 
caracterizar o resíduo industrial (torta de filtro) gerado no processamento do biodiesel visando sua incorporação na 
produção de concreto. O resíduo utilizado foi gentilmente cedido por uma usina de processamento de biodiesel de 
soja. O resíduo foi seco naturalmente e macerado. De acordo com as informações cedidas pela indústria, estima-se 
que o resíduo é composto majoritariamente por sulfato de alumínio e hidróxido de cálcio. O resíduo foi analisado por 
espectroscopia de infravermelho com transformada de fourier (ftir) com refletância total atenuada (atr) acoplado. A fim 
de evitar interferência nos picos, o resíduo foi adicionado em um anel metálico e compactado por uma prensa hidráulica. 
O espectro resultante foi comparado aos dados da biblioteca, presente no equipamento e caracterizados pela similaridade 
dos picos, que indicaram 71,08% de similaridade ao espectro de bentonita e presença de ligações inorgânicas em sua 
maioridade. Para a análise termogravimétrica, utilizou-se o equipamento modelo tga q50. A amostra foi submetida 
a aquecimento até atingir a temperatura final de 1000°c e os picos gerados em função da massa perdida. Nas curvas 
termogravimétricas observou-se perda e ganho de massa acima de 200°c relacionadas às perdas de massa de água e 
decomposição do sulfato de alumínio. Na faixa de 550-600°c identificou-se a decomposição do hidróxido de cálcio. 
Entre 800 - 1000°c identificou-se à saída do grupo sulfato. As análises realizadas foram consideradas satisfatórias visto 
que as composições do resíduo indicadas pelas técnicas descritas corroboraram as informações fornecidas pela indústria 
de biodiesel. Novos estudos deverão ser realizados para uma completa caracterização da torta de filtro.
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Caracterização dos resíduos sólidos domésticos do município de 
Vassouras-RJ
Tárik Soriano De Melo Pletsch,Margareth Maria De Carvalho Queiroz

O excessivo consumo de recursos naturais renováveis e não renováveis, junto com a ineficiência e o desperdício são 
fatores que contribuem para o aumento da geração de resíduos sólidos urbanos nas cidades. O presente trabalho teve 
como objetivos caracterizar a composição gravimétrica dos resíduos domiciliares produzidos na cidade de vassouras-rj; 
avaliar seu potencial de reciclagem e quantificar o total destinado ao aterro sanitário sem nenhuma forma de triagem 
desde o seu início. Para a composição gravimétrica foram coletadas amostras na zona rural e na zona urbana, totalizando 
31,9 km de percurso de coleta de lixo e aproximadamente 2 m³ de amostra, nesta metodologia foi utilizado a técnica de 
quarteamento, segundo a nbr10.007/2004. Estes dados de destinação foram fornecidos pelo consórcio do aterro sanitário 
vale do café, que faz o manejo dos resíduos sólidos no município de vassouras. Os resultados encontrados mostram 
que os resíduos produzidos se caracterizam pela presença do plástico, que se destacou representando 14,39 %, seguido 
do papel/papelão 3,66 %, tetrapack 2,59 %, metais 2,58 % e vidro 1,29 %, enquanto que foram encontrados 22,04 % 
de rejeito e 53,46 % de matéria orgânica. A receita estimada encontrada se aproxima de r$ 115.000,00 Mensais com a 
venda dos reciclados. O total destinado ao aterro sanitário desde quando se começou a contabilizar em maio de 2016 até 
abril de 2018, totalizando 24 meses representa aproximadamente 14.646,20 Toneladas aterradas sem nenhuma forma de 
triagem ou compostagem. Como conclusão deste trabalho, recomendamos que o município de vassouras construa uma 
usina de triagem e compostagem para a geração de renda, emprego, sustentabilidade e aumento da vida útil do aterro 
sanitário.

Palavras-chave:gravimetria; resíduos sólidos; caracterização de resíduos
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 Caracterização preliminar da casca da banana (Musa spp.) Com 
potencial adsorvente para a adsorção de compostos orgânicos presente 
na gasolina
Gabriel Alves De Souza Gonçalves1, Guilherme Coutinho Firmino Da Silva2, Elisa Barbosa Marra3, Larah 
Cabral Soares4, Cleber José Fermiano Paschoa5l, Cristiane De Souza Siqueira Pereira6

A busca pela preservação dos recursos naturais vem se destacando ao longo dos anos, tendo em vista a poluição crescente 
no país, como por exemplo, a poluição de rios e nascentes devido o lançamento de efluentes não tratados. Além disso, 
postos de gasolina também estão propensos a vazamentos de combustíveis, contendo hidrocarbonetos que são maléficos 
à saúde. Na tentativa de conter esses poluentes, uma alternativa é a utilização de filtros com adsorventes, sendo o carvão 
ativado o mais utilizado para este fim e apesar de eficiente possui um custo elevado. Dito isso, estudos de biossorção vem 
sendo feitos com macrófitas aquáticas e cascas de frutas, com intuito de remover, de maneira sustentável e com menor 
custo, esses agentes tóxicos ao meio ambiente. Neste caso, caracterizou-se a casca de banana (musa spp.) Visando sua 
potencialidade como um bioadsorvente para descontaminação de efluentes contendo gasolina. As amostras da casca de 
banana passaram por um processo de secagem (em estufa por 2 horas a 180ºc), trituração e peneiramento (granulometria 
de 1mm). Uma análise por espectroscopia de infravermelho foi utilizada para identificação dos compostos presentes 
na casca. Ela foi realizada em um equipamento modelo thermo scientific nicolet iz10 help ft-ir. Para análise do ponto 
isoelétrico, adicionou-se 50mg da amostra em 50ml de água variando o ph (2-12). As amostras foram postas em agitação 
(100rpm por 30min) e em seguida mantidas em repouso por 24h. Os ensaios foram realizados em duplicata. Realizou-
se também o mesmo teste com 3g de adsorvente para a verificação do ph em uma concentração mais elevada, para que 
fossem estimados os parâmetros, mín-máx, relacionando à quantidade de biomassa utilizada ao maior poder de adsorção 
possível. Os resultados encontrados foram, respectivamente, ph= 6,55 e ph= 5,33. Afirmando que, o ponto de carga zero 
(pcz) encontrado, está dentro dos valores já confirmados pela literatura (entre 5 e 8). Podendo assim, prever em qual 
ph o adsorvente terá maior eficiência. Ademais, o espectro vibracional ftir da casca da banana identificou banda com 
similaridade (57,22%) associada ao estiramento celofane (derivado natural da celulose formado por hidrocarbonetos 
alifáticos e hidroxilas) podendo ser atribuído ao adsorvente presente. Concluindo assim que, os resultados estão de 
acordo com as referências pesquisadas e é viável prosseguir os estudos com o tema, salientando a importância de 
conciliar a proteção do meio ambiente e soluções de custos acessíveis.
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Cartão de visita virtual – utilização de um aplicativo móvel como 
proposta alternativa ao cartão de visita físico.
Valdir De Oliveira Neto1, Anrafel Fernandes Pereira2

Os aplicativos móveis se tornaram muito populares nos últimos anos, afinal, eles tornam nossas vidas mais fáceis e mais 
convenientes. Seja para realizar uma compra, acompanhar redes sociais e até mesmo para fazer negócios os aplicativos 
móveis estão ali, disponíveis para o usuário, quase sempre em suas mãos. Explorar essa oportunidade torna-se uma 
vantagem competitiva, seja para empresas, seja para usuários comuns. A ideia deste trabalho é apresentar um protótipo 
de aplicativo móvel que funcione inicialmente como uma alternativa ao cartão de visita físico. Para isso, a proposta é 
tornar o smartphone do usuário o seu próprio cartão de visita e com isso, diminuir impressões, favorecer a praticidade, 
e o risco de perda do cartão de visita impresso quando trocado entre clientes. A proposta é que o aplicativo funcione 
com um gerador de qr code, onde no código gerado esteja armazenado os dados que o usuário quiser disponibilizar, tais 
como redes sociais e meios de comunicação por exemplo. O receptor do cartão por sua vez, irá ler o qr code gerado com 
a câmera de seu smartphone e com isso, será armazenado em seu dispositivo, todos os dados de contato do seu emissor. 
O protótipo está sendo desenvolvido para o sistema operacional android, devido principalmente por ser utilizado por 
uma boa parcela do mercado. Além disso, fica mais barato e viável inicialmente para analisar a viabilidade do projeto. A 
ferramenta utilizada para o desenvolvimento do mesmo é o android studio, ide desenvolvida pela própria google, para 
aqueles que almejam desenvolver aplicativos gratuitamente. A linguagem de programação escolhida foi o java. Uma das 
propostas indiretas desse estudo é que com este aplicativo o usuário ajude o meio ambiente, pois a impressão de cartões 
de visita seria abolida, por exemplo. Além disso, o cliente não precisaria se preocupar com o espaço físico do cartão 
impresso. A praticidade de guardar todas as informações de contato em um único lugar seria outra vantagem.
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Classificação ABC como ferramenta de gerenciamento do pcp: análise 
do setor de suprimentos de uma área automotiva/ RJ
Juliana De Fátima Da Silva Pardal1, Jesimar Da Cruz Alves2, Caio Alves De Faria Diniz3

A análise de classificação abc é um dos métodos mais utilizados pelos gestores de estoque e pode se tornar uma importante 
ferramenta para auxiliar o gestor no gerenciamento do estoque, possibilitando informações sobre produtos e giro de 
estoque, relacionando-os com seus custos para aquisição. O presente estudo teve como objetivo estudar e analisar como 
a classificação abc pode apoiar no processo de planejamento e controle da produção automotivo como gerenciamento de 
processos a fim de colaborar para o bom desenvolvimento das atividades da empresa seu controle de estoque e processos 
produtivos. Utilizou-se como objeto do estudo em questão uma revisão bibliográfica analítica através dos principais 
autores que norteiam o tema em questão e como forma de verificação do estudo, usou-se como base de estudo de campo 
o setor de suprimentos de uma indústria de peças automotivas do município de porto real. Após a análise dos dados, uma 
proposta indicada é que alguém da empresa faça o controle das compras de acordo com o estudo, ou seja, priorize os 
itens apontados pela curva abc. Assim, a empresa poderá ampliar suas receitas e diminuir os estoques de peças que não 
vendem com frequência e não trazem ganhos significativos, além de reduzir seus gastos com estocagem.

Palavras-chave:administração de materiais; pcp; curva abc;
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Coletor solar de alternativo: dimensionamento, construção e ensaio 
de eficiência
José Thomaz De Carvalho1, Rita Atieli De Oliveira2, Matheus Dos Santos Silva3, José Leandro Casa Nova 
Almeida4

No brasil as principais fontes de energia elétrica são as usinas hidrelétricas. Com advento de novas preocupações com a 
utilização dos recursos naturais do planeta, voltaram-se as atenções para fontes de energias consideradas “renováveis”. 
A energia solar é um exemplo típico de fonte energética limpa que pode ser transformada em energia elétrica ou térmica 
utilizada para o aquecimento de água em residências. Este trabalho aborda aspectos relacionados à parametrização de 
aquecedor solar de baixo custo (asa) tendo como base a nbr 15747-2: 2009, que estipula procedimentos para determinar a 
eficiência de coletores solares para este fim. Tem por objetivo apresentar metodologia em proveito da parametrização de 
um coletor solar de baixo custo como fonte renovável de energia. Para realizá-lo, foi feita ampla pesquisa bibliográfica 
pertinente. O trabalho apresenta ainda dimensionamento das partes essenciais a partir de placas de forro de pvc, com o 
desenvolvimento de um protótipo, em escala menor, a partir da aplicação da metodologia de cálculos apresentada.

Palavras-chave:energia elétrica, energia solar, coletor solar de baixo custo.
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Comprovação da eficácia do teste Allium cepa através da analise 
química e física das amostras de água do Rio dos Macacos em 
Paracambi
Cleber José Fermiano Paschoal1, Beatriz Maria Baffa Lima2, Janaina Martins Theodoro3, Leonardo Feijó 
Silvestre Mattos4, Paulo Cesar Rodrigues Cassino5

As cidades brasileiras estão crescendo cada vez mais e desordenadamente, e isso vem contribuindo com a degradação 
dos recursos hídricos, fazendo-se, necessário realizar estudos ambientais, o biomonitoramento significa obter grandezas 
através de algum organismo biológico como o allium cepa (cebola) sendo o mais utilizado para o biomonitoramento 
em biomas aquáticos. As análises físico-químicas e microbiológicas são importantes para certificação dos resultados 
encontrados pelos testes biológicos. Objetivou-se, avaliar o rio dos macacos do município de paracambi, foram 
escolhidos três pontos para coleta de água no rio e uma testemunha, água da (cedae). Dois ensaios, inverno e verão, a 
primeira análise na água foi através do método de allium cepa realizado no labisa, depois enviada para o laboratório de 
análises na empresa sumatex ambiental. As cebolas foram distribuídas no delineamento de blocos ao acaso, os dados 
foram submetidos à análise estatística, anova f, e teste de tukey. Verificou-se diferença estatística entre os tratamentos e 
a testemunha, no ponto 1 houve menor crescimento radicular médio, no inverno, o ponto 3 teve um crescimento de raiz 
significativo comparado com os pontos 1 e 2 (24,05 mm ± 6,9423) inverno e (32,12 mm ± 12,3247) verão por ser área de 
corredeira intensa fundo pedregoso com indicio de mata. O ponto 4 apresentou maior crescimento radicular, com maior 
enraizamento no inverno. Analise estatística, mostra que a água fornecida pela cedae se diferenciou (p<0,05) de todos 
os outros pontos, evidenciando a qualidade comprometida da água. Os pontos 1 e 2, 1 e 3, 2 e 3 não se diferenciaram 
entre si, e apresentam qualidade comprometida. Observando as diferenças estatísticas, este fator está relacionada a 
presença de compostos químicos na água do rio. As análises do laboratório serve para identificar as substâncias presentes 
nas amostras, os resultados foram comparados a portaria da potabilidade da água n°5/2017, verificamos que o ensaio 
teve índice maiores de poluição microbiológicas (coliformes termotolerantes e totais) e analises de metais (alumínio 
e manganês), que de acordo com a portaria respectivamente tem que ter ausência em 100ml (unidade p/a em 100 ml) 
para consumo humano e os metais em concentração menor que 0,2 mg/l alumínio e 0,1mg/l de manganês, mostrando 
que temos grande índices de coliformes totais, termotolerantes e metais pesados em excesso no ponto 1, comprovando 
que o método allium cepa l., É eficaz, as análises químicas, físicas mostram que as amostras não atendem aos limites 
estabelecidos conforme especificado nas resoluções conama 357/05, 396/08 e 430/2011.
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Conversão de cargas explosivas com aplicação do fator de efetividade 
relativa dos explosivos
Rodrigo De Andrade

Introdução: nos casos de execução de projetos de engenharia civil, onde seja necessário a aplicação de explosivos em 
desmonte de rocha ou detonação de estruturas em abertura de túneis, desobstrução de estradas, implosões de pontes ou 
edifícios, o responsável técnico poderá se encontrar numa situação onde deverá realizar a substituição de cargas de um 
determinado explosivo por um outro tipo de explosivo qualquer.  Nesse sentido, foi realizado um estudo para realizar a 
troca desse explosivo através de uma tabela de conversão. Objetivos gerais: avaliar a aplicação do fator de efetividade 
relativa na substituição de cargas explosivas. Objetivos específicos conhecer o fator de efetividade relativa; destacar a 
sua importância na substituição de cargas explosivas; e criar uma planilha de cálculo de conversão de carga. Materiais 
e métodos:  para a execução da conversão da carga explosiva, foi realizado o cálculo aplicando o fator de efetividade 
relativa, desenvolvido pelo professor do instituto militar de engenharia ubirajara da silva valença.  Utilizando esse 
estudo, foi confeccionada uma planilha eletrônica denominada camaiore , onde algumas células apresentam dados de 
entrada fornecidos pelo usuário enquanto outras apresentam os respectivos resultados das cargas explosivas substitutas. 
Resultados: ao inserir os dados, a planilha de conversão de explosivos “camaiore” fornece dados sobre a quantidade de 
carga explosiva necessária para a substituição. Uma tabela comparativa de carga e custos, também, será fornecida, assim 
como dois gráficos comparativos ilustrará esses resultados. Discussão: antes de fornecer os dados da carga explosiva 
substituta o usuário deverá consultar a tabela de explosivos que possui um número limitado de explosivos. Por isso uma 
leitura correta desses dados deverá ser imprescindível já que o lançamento errôneo ocasionará resultado não condizente 
com a realidade. Na tabela comparativa de carga e custo o usuário deverá realizar o lançamento atualizado dos custos de 
cada tipo de explosivo para que os gráficos, também, ofereça uma comparação atualizada afim de auxiliar o esponsável 
técnico na eventual tomada de decisão. Proponho que em estudos futuros sejam adicionados outros tipos de explosivos 
comerciais e militares afim que complementar ainda mais os estudos sobre a conversão dos xplosivos. Proponho, ainda, 
a criação de um programa de computador ou aplicativo de celular que venha realizar essa conversão. Conclusão a 
planilha de conversão de cargas explosivas mostrou efetiva para os fins a que se propõe.

Palavras-chave:conversão; explosivos; efetividade
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Desenvolvimento de sabonete glicerinado com adição do óleo extraído 
da borra do café
Ana Paula De Carvalho Faria1, Larissa Dionísio Da Silva2, Nicole Aparecida Martins Klimko Fraguas3, Miguel 
Rascado Fraguas Neto4, Marisa Fernandes Mendes5, Cristiane De Souza Siqueira Pereira6

A borra de café é considerada um subproduto alimentar, sem significante reutilização, e que promove danos pelo 
seu impacto em termos ambientais. O óleo do café é considerado um composto bioativo por possuir propriedades 
antioxidantes e antiinflamatórias, além de promover a síntese do colágeno na pele. Sua composição é rica em lipídios 
proporcionando uma barreira protetora que garante uma pele hidratada, bloqueando a proliferação de bactérias e fungos. 
Diante desta temática, desenvolveu-se um sabonete incorporando o óleo extraído da borra do café, como forma de 
reaproveitamento desse resíduo. A borra de café foi cedida por estabelecimentos comerciais do entorno da universidade. 
Para a obtenção do óleo da borra do café, utilizou-se um aparato soxhlet, utilizando como solvente o etanol (99,5%). 
O tempo de extração foi fixado em 4 horas. Desenvolveu-se sabonetes em barras, de base glicerinada e a formulação 
composta pelos seguintes componentes: base glicerinada transparente (90%), óleo extraído da borra de café (2,5%); 
metilparabeno (0,1%); propilparabeno (0,1%); glicerina (5%) e essência (2%). O rendimento do óleo extraído da borra 
do café foi de 15,7 ± 4,0. Realizou-se análises físico-químicas para avaliar a qualidade do produto como: índice de 
saponificação, índice de acidez, teste de absorção e resistência a água e ph. No teste de absorção e resistência a água, 
observou-se que o sabonete com adição do óleo absorveu uma menor quantidade de água, consequentemente, maior 
resistência e durabilidade. A farmacopeia brasileira estabelece que o índice de saponificação esperado para sabonetes 
deve estar contido entra 10 e 40 mgkoh/g, e para o índice de acidez é esperado baixos valores, sendo os valores obtidos 
neste sabonete dentro dos parâmetros fornecidos. O sabonete apresentou um ph de 9,8, evidenciando que o sabonete se 
enquadra dentro dos parâmetros estabelecidos para sabonetes comerciais, que devem conter o ph entre 8 e 11. Realizou-
se também análises microbiológicas para a detecção de fungos e bactérias, utilizando os seguintes meios de cultura: ágar 
sabouraud, ágar nutriente, ágar sangue e ágar mycosel. Após o tempo de incubação de 72 hora, as placas com os meios de 
cultura analisados não apresentaram resultados para a proliferação de fungos e bactérias. Os resultados obtidos indicam 
que o óleo extraído da borra do café pode ser incorporado na produção de sabonete visando promover contribuindo para 
o reaproveitamento destes resíduos. Em contrapartida, podem exercer elevados benefícios para a pele, uma vez que, são 
consideradas excelentes esfoliantes naturais, além das suas propriedades já abordadas.
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Desenvolvimento do fluxograma de processo da produção do 
concreto
Luiz Felipe Lima Panizzi1, Cristiane De Souza Siqueira Pereira2, Wilson Ricardo Chimatti3, Marisa Fernandes 
Mendes4, Hídila Souza Teixeira Da Silva5

A construção civil é um dos principais segmentos no desenvolvimento da economia brasileira, responsável por cerca 
de 6,2% do pib nacional e que emprega 13,6% da população brasileira (2017). O setor consome 75% de todos os 
recursos extraídos da natureza. Procurando formas de reduzir o impacto causado ao meio ambiente e almejando maior 
sustentabilidade, alunos da universidade de vassouras utilizaram o caroço de azeitona – um rejeito cedido pela indústria 
antares brasil – para produzir um concreto com apelo sustentável, minimizando os danos causados pela extração. 
Através de recursos computacionais, elaborou-se um fluxograma do processo de produção do concreto desenvolvido 
no laboratório de concreto da universidade. Além de avaliar o balanço de massa do processo, o simulador permite 
também estimar os custos de produção do concreto com diferentes matérias primas. No simulador foram escolhidos os 
equipamentos utilizados no processo e implementadas as correntes de entrada e saída que interligam os equipamentos. 
Para representação da etapa de moagem da matéria prima considerou-se dentre as operações disponíveis no banco 
de dados, a operação: grinding que simula a moagem de sólidos. Para a representação da betoneira, utilizada para 
mistura das matérias primas, considerou-se a operação de mixing. O banco de dados de componentes puros e da mistura 
não continha todos os componentes necessários ao processo. Diante deste fato, realizou-se o levantamento dos dados 
técnicos sobre o caroço da azeitona, sendo o mesmo composto por lignina, celulose e hemicelulose. Para cadastro do 
cimento foram considerados para sua composição clínquer, gesso, escória siderúrgica e calcário. Para a brita considerou-
se a composição do basalto e a areia como sendo basicamente sílica. Simulou-se então a moagem do caroço de azeitona, 
tal como a sua mistura com as demais matérias primas na betoneira. Os conceitos de simulação apresentados neste 
trabalho fornecem base para entender a importância bem como a simulação de sistemas. A construção do fluxograma foi 
considerada satisfatória, evidenciando que a simulação de processos é uma ferramenta bastante utilizada pelos alunos 
de engenharia química, devido à possibilidade que oferece em prever condições operacionais ou simular equipamentos, 
sem interferir no sistema operante.
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Economia circular na Construção Civil
Ighor Martins De Brito Lamas Soares1, Lais Coelho Sanseverino Do Nascimento2, Lucianne Neiva Reis3, 
Victória Machado Bacellar4, Carlos Eduardo Granadeiro Corrêa5

Os quase três mil lixões que existem no brasil, de acordo com a abrelpe (associação brasileira de empresas de limpeza 
pública), são apenas um dos indicativos de que existe algo muito errado no modelo atual de produção, também conhecido 
como economia linear. O mal gerenciamentodos resíduos agrava esse problema pois as cidades recorrem a depósitos 
irregulares, como os lixões, para armazenar os resíduos. A economia circular vai muito além da reciclagem dos produtos. 
Neste novo modelo de produção, cada material é usado e re-utilizado ao máximo com o mínimo de desperdício. Nela 
a atividade econômica contribui para a saúde geral do sistema. O conceito reconhece a importância de que a economia 
funcione em qualquer escala. A transição para uma economia circular não se limita a ajustes visando a reduzir os 
impactos negativos da economia linear. Ela representa uma mudança sistêmica que constrói resiliência em longo-prazo, 
gera oportunidades econômicas e de negócios, e proporciona benefícios ambientais e sociais.Um caso interessante de 
economia circular no brasil é a votorantim. Ela ganha dinheiro para receber lixo (pneus inservíveis) gerado por outras 
indústrias e usa esses resíduos em suas fábricas. O negócio é duplamente vantajoso: ela é paga por empresas para receber 
o lixo e usa esses resíduos em seus processos, não precisando comprar mais petróleo. E a fabricante de pneus michelin, 
vende quilometragem para seus clientes, e não pneus. A indústria da construção civil composta de produtos como 
cimento, areia, tijolos, pedras, madeiras, tintas além de outros produtos e serviços, representam até 70% dos rejeitos 
sólidos produzidos pelas cidades brasileiras médias e grandes. De acordo com pesquisa da abrecon, o design circular 
é aplicado ao projeto de edifícios e áreas construídas, devendo se voltar para o processo de concepção e montagem 
das partes que os constituem, ou seja, de suas paredes, colunas, lajes, telhados, fundações, pavimentos, tubulações, 
divisórias, mobiliário etc. O objetivo é tornar os materiais usados nessas estruturas reutilizáveis nas próximas gerações 
de construção. Assim, entendemos que nesse início do século xxi, a economia circular se opõe ao modelo linear, ou seja, 
os ganhos são visíveis. Podendo citar, a diminuição na extração de matéria prima, a redução dos impactos na poluição 
atmosférica, e nos recursos hídricos. Com isso, aumenta a geração de emprego e renda, logo, as empresas que adotarem 
a economia circular terão uma visão comprometedora com os seus consumidores prezando a sustentabilidade, e uma 
facilidade nas suas certificações.

Palavras-chave:economia; impactos; resíduos

Afiliação dos autores:1.discente - graduação da universidade de vassouras, vassouras, rj, brasil. 
2. Discente - graduação da universidade de vassouras, vassouras, rj, brasil. 
3. Discente - graduação da universidade de vassouras, vassouras, rj, brasil. 
4. Discente - graduação da universidade de vassouras, vassouras, rj, brasil. 
5 .Docente da universidade de vassouras, vassouras, rj, brasil.



"Ciência Para Redução de Desigualdades"
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia

XVII Encontro Nacional de Iniciação Científica 
(XVII ENIC)

19 e 20 de outubro de 2018

ISBN  978-85- 88187-52-8

380

Estudo do processo de extração dos compostos bioativos do resíduo 
da cebola roxa (Allium ceppa l.)
Marianna Soares De Almeida1, Ana Paula De Carvalho Faria2, Larissa Dionisio Da Silva3, Marisa Fernandes 
Mendes4, Cristiane De Souza Siqueira Pereira5

A busca por novos compostos na indústria alimentícia cresce incessantemente, fazendo com que novas tecnologias surjam 
em meio às pesquisas. Os compostos bioativos fazem total diferença quando aplicados na indústria. Tais compostos são 
importantes, pois estão presentes em verduras, legumes e frutas, favorecendo a saúde contribuindo para o funcionamento 
de órgãos e no combate a doenças. No brasil a cebola é considerada a terceira hortaliça com maior importância econômica, 
com produtividade média de 17,88 t/h, sendo produzida em diversos estados brasileiros, no entanto, apresenta baixa 
produtividade na utilização de novas tecnologias apropriadas, principalmente para o uso de fertilizantes e na oferta de 
nutrientes. A quercetina é um flavonóide encontrado na cebola roxa e apresenta funções antioxidantes, antiinflamatórias 
e anticarcinogênica. Também é possível encontrar tal composto em alimentos como alcaparras, pimentão amarelo, 
limão, maçã com casca, uva vermelha, brócolis, cervejas em lata, entre outros, apresentando uma quantidade variável 
em cada alimento. Para que ocorresse uma melhor extração, secou-se a cebola roxa em uma estufa com temperatura 
fixada de 105°c por um tempo de 26h, para que ocorresse a total secagem da massa de cebola as perdas por degradação 
microbiana antes do início do processo de extração. Para a extração do resíduo flavonóide encontrado na cebola roxa, 
utilizou-se um aparato soxhlet, levando em consideração parâmetros pré-determinados pela literatura estudada, sendo 
eles: solvente adequado para a extração, fração de cebola a ser utilizada (casca, polpa, inteira), temperaturas de secagem 
e de extração, relação massa da matéria-prima (g)/ volume solvente (ml). Após o processo de extração o resíduo foi 
levado a um rotvapor, onde pôde-se obter a separação do solvente e o extrato. O solvente utilizado para a extração foi o 
etanol (99,8%), a fração de cebola roxa a ser utilizada foi inteira, o tempo e a temperatura de extração fixado em 2 h e 80 
ºc com uma relação de 1,2:100 (gmatéria-prima/mlsolvente). O rendimento obtido através da extração foi de 69,84% ± 
13,3%. Os resultados obtidos indicam que o resíduo extraído da cebola roxa tem um potencial de uso como conservante 
alimentar e está presente na cebola roxa. A busca por alternativas para a recuperação dos resíduos gerados torna-se 
extremamente relevante na área ambiental, social e econômica para os dias atuais. Prioritariamente, a conservação e 
preservação ambiental.
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Estudo envolvendo irregularidades encontradas no sistema de 
medição direta em baixa tensão
Leonardo De Oliveira Silva1, Raphael Alves Dos Santos2, José Antonio Bento De Andrade3, José Thomaz De 
Carvalho4

Durante anos, concessionárias distribuidoras de energia elétrica trabalham constantemente para reduzirem o alto índice 
de perdas no sistema elétrico de potência (sep). O mesmo é composto por geração, transmissão e distribuição de energia 
elétrica. Porém as perdas mais preocupantes estão no processo de distribuição de energia, essas perdas podem ser 
separadas em duas categorias, as perdas técnicas que são inerentes ao transporte da energia elétrica na rede e as perdas 
não técnicas que são causadas por erros de medição, erros no processo de faturamento, unidades consumidoras sem 
medidores, equipamentos danificados e as ações mais temidas pelas concessionárias, que são os furtos e roubos de 
energia. Cabe ressaltar que existe uma diferença entre furto e fraude em uma instalação, pois o furto ocorre quando o 
consumidor não possui um equipamento de medição, ou seja, ocorrem às ligações diretas, já a fraude é reconhecida 
quando consumidor possui um equipamento de medição e ainda assim utiliza de algum artifício para burlar o sistema 
de medição. No decorrer de anos, as distribuidoras de energia já tentaram várias soluções para o problema, mas até o 
momento com pouquíssimo sucesso nas ações e novas tecnologias. O presente trabalho tem como objetivos, expor as 
barreiras que as concessionárias de energia elétrica enfrentam, especificamente na medição direta em baixa tensão (onde 
a energia consumida passa em sua totalidade pelo equipamento de medição) para administrar a quantidade de energia 
distribuída, apresentar os tipos de fraudes mais comuns no sistema de medição direta e demonstrar medidas tomadas para 
combater as irregularidades. O trabalho apresenta como principal medida de bloqueio a estrutura de rede de distribuição 
denominada como bt zero, nesta estrutura o consumidor não tem acesso a rede de baixa tensão, pois a mesma é blindada. 
Através do mesmo conclui-se que embora as concessionárias estejam investindo cada dia mais em novas tecnologias 
e melhorias na rede de distribuição, o caminho ainda é muito longo, pois se trata também de uma questão cultural e o 
momento em que o país vive, com a crise financeira, contribui para que a população de menor renda se torne cada vez 
mais inadimplente, buscando através das fraudes uma maneira de burlar o sistema e não pagar a energia consumida.
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Híbrido orgânico: shampoo-condicionador sólido
Kerilen Paola Teixeira De Castro1, Gabrielle Lannes Maurey2, Miguel Rascado Fraguas Neto3, Cristiane De 
Souza Siqueira Pereira4

Devido à crise ambiental eminente e à necessidade de sustentabilidade urgente, o uso de plástico e derivados do petróleo 
tem de ser reduzido drasticamente. Pensando nisso, reproduziu-se neste presente artigo, um híbrido orgânico: shampoo-
condicionador em barra que não é necessário embalagens, e além de seus ingredientes serem naturais, o produto é 100% 
biodegradável , sendo o produto sempre totalmente utilizado. Além disso, o produto rende até 80 lavagens quando 
comparado com shampoos regulares concorrentes, equivalendo de 2 à 3 garrafas dos mesmos. A finalidade do produto 
é ser parte da solução para redução do impacto ambiental, modificando o uso dos produtos de higiene pessoal da 
população, sendo uma resposta sustentável. Foram utilizados para a fabricação do condicionador a manteiga de karité, 
manteiga de cacau, manteiga de cupuaçu, óleo de lavanda e óleo de rícino. Os materiais são aquecidos e misturados 
até ficarem homogêneos, sendo despejados em uma bandeja para o seu resfriamento. Assim que o mesmo acontece, o 
condicionador é cortado no mesmo diâmetro que o shampoo. O shampoo contém óleo de babosa, óleo de copaíba, óleo 
de jojoba e flores de camomila. Foi feito um processo de saponificação para obter-se a função detergente. O método 
auxilia na limpeza do cabelo sem agredi-lo devido à neutralização do reagente. Logo após, flores de camomila são 
adicionadas por ultimo para que não quebrem. O shampoo-condicionador em barra pode limpar os cabelos sem deixá-los 
ressecados e quebradiços, deixando os fios mais leves e sedosos, devido aos ingredientes naturais usados na fabricação 
do produto. É uma forma de buscar uma alternativa singela, mas que contribui significativamente para a saúde capilar. 
Cada ingrediente possui uma finalidade terapêutica e sua linha de produção de shampoo-condicionador sólido envolve 
muito menos o gasto de água como recurso. Conclui-se que o produto apresenta alta funcionalidade em todos os pontos 
objetivados, pois é altamente sustentável, rentável e sem embalagens.
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Horta urbana comunitária: um benefício socioeconômico ambiental
Yasmin Rodrigues Gomes1, Lilian Levin Medeiros Ferreira Da Gama2

Com a constante urbanização, alguns desequilíbrios ambientais transcorrem nas cidades cujos impactos negativos 
contribuem para a degradação do meio ambiente urbano. Assim, trazendo condições insatisfatórias para a sobrevivência 
da população. Esta pesquisa aborda os desafios da produção agrícola para uma sociedade em constante crescimento 
social, econômico tendo a necessidade, também, crescente da preservação ambiental. Promover as hortas urbanas 
levando-se em conta as suas diversas dimensões (econômica, social, ecológica, cultural, política e ética); Desta maneira 
a sustentabilidade da alimentação tem importante função nas relações sociais, ambientais, políticas e econômicas. A 
agroecologia urbana tem como objetivo principal um sistema sustentável que assegura a alimentação da população, de 
maneira a conter o consumo de agroquímicos e energéticos externos, proporcionando benefícios econômicos dentro 
das cidades, promovendo a autogestão da população e estimulando a educação ambiental e melhor convívio social.  O 
desenvolvimento do estudo tem como objetivo avaliar o papel das hortas urbanas comunitárias nas metrópoles e seu 
beneficio para a população de baixa renda. Foi utilizada para a pesquisa a revisão bibliografia com estudos de casos de 
alguns municípios: na cidade curitiba/pr, o agricultura urbana com 3 programas, hortas escolares, hortas institucionais 
e hortas comunitárias urbanas, atualmente atende cerca de 6 mil pessoas, entre elas agricultores, familiares, e outras 
pessoas, possui em toda sua extensão um total de 24 hortas espalhadas; na cidade de são paulo, o programa “cidade sem 
fome/horta comunitária” implementou um curso de capacitação, que tem como objetivo criar oportunidades no mercado 
de trabalho para as famílias de baixa renda. Entende-se que políticas públicas que priorizem a qualidade alimentar e 
ambiental da população se fazem necessárias para a construção de uma sociedade menos desigual.
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Implementação da visualização da linha neutra em estruturas 
submetidas à carregamento axial excêntrico utilizando o software 
geogebra
Hugo Felipe Da Silva Pedro1, Carlos Vitor De Alencar Carvalho2

Atualmente observa-se a necessidade da utilização das tecnologias para a maioria das áreas do conhecimento. Podemos 
destacar atualmente o uso de tecnologias para apoio ao ensino, como por exemplo, nas disciplinas da área de engenharia. 
O objetivo principal do seu uso é sempre melhorar cada vez mais, as práticas de ensino e aprendizagem. Uma das 
formas de se atingir esse objetivo é utilizar recursos de visualização para o entendimento de alguns conceitos que, 
sem tais recursos, torna-se mais difícil a sua compreensão. Este trabalho mostra as possibilidades da utilização do 
software geogebra como ferramenta no ensino em cursos de engenharia na disciplina de resistência dos materiais e 
mecânica dos sólidos. O estudo foi elaborado utilizando uma aplicação desenvolvida para mostrar as tensões atuantes 
em um sistema estrutural com uma carga atuando sobre o eixo x ou y de uma seção transversal, ou seja, carregamentos 
excêntricos, que geram esforços de flexão composta. Assim, este trabalho teve como objetivo dar continuidade ao 
desenvolvimento da ferramenta, implementando a visualização da linha neutra, região onde as tensões são nulas. Para 
atingir esse objetivo foram necessários (a) deduzir as equações geradas a partir da modelagem das forças e momentos 
fletores no sistema estrutural; (b) e verificar matematicamente a equação da linha neutra. Após a análise matemática, 
iniciou-se o desenvolvimento da implementação computacional no geogebra. A validação do desenvolvimento feito no 
geogebra foi feita através reprodução dos dados e resultados conhecidos da literatura. O resultado mostrou claramente, 
através da visualização gráfica, que a posição da linha neutra se altera com a posição do carregamento pontual aplicado, 
bem como com as alterações das propriedades geométricas do sistema estrutural e tais resultados estão de acordo com os 
resultados previstos na literatura. O resultado obtido com a ferramenta torna o material potencialmente significativo para 
a utilização junto aos estudantes que estão cursando a disciplina resistência dos materiais em cursos de engenharia.
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Incorporação do resíduo do caroço de azeitona na produção de tijolo 
solo-cimento
Luíza Silveira Cabral1, Manoela Silva Lima Mariotini Carotta2, Ana Paula De Carvalho Faria3, Luiz Felipe 
Lima Panizzi4, Jonas Dos Santos Pacheco5, Cristiane De Souza Siqueira Pereira, Cristiane De Souza Siqueira6

Devido o crescente avanço da construção civil, novas técnicas de produção e materiais vem se desenvolvendo, 
buscando assim, a inserção de resíduos e de materiais renováveis no setor construtivo, sendo de suma importância para 
o desenvolvimento de soluções sustentáveis. O caroço de azeitona, entre outras sementes, é um importante subproduto 
gerado nas indústrias de extração de azeite e após o processo de descaroçamento das azeitonas de mesa. Caracterizado 
como um material ligno-celulósico, o caroço de azeitona é composto por hemicelulose, celulose e lignina, sendo um 
material fibroso de alta resistência e de grande importância na fabricação de materiais de construção. Dentro do contexto, 
avaliou-se a incorporação de resíduos sólidos do caroço de azeitona na produção de tijolo solo-cimento. O resíduo foi 
gentilmente cedido pela indústria antares, localizada no município de três rios (rj). Adotou-se a metodologia de acordo 
com a nbr 10833:2013/abnt que versa sobre a fabricação de tijolo e bloco de solo-cimento com utilização de prensa 
manual ou hidráulica. Para a produção do tijolo solo-cimento utilizou-se como matéria-prima, solo residual, cimento 
e água para um traço de 9:1:0,5 respectivamente. Na preparação do solo, substituiu-se 10% do solo pelo resíduo do 
caroço de azeitona. Estes foram produzidos em prensa manual e curados com água potável durante 7,14, 21 e 28 dias, 
realizando-se, posteriormente, ensaios de resistência à compressão de acordo com a nbr 8492:2012/abnt, a norma cita 
que a resistência individual de cada corpo de prova deve ser igual ou superior a 1,7 mpa. Após os testes de compressão, 
verificou-se que o tijolo solo-cimento composto do resíduo de caroço de azeitona obteve resultados satisfatórios pois a 
resistência média de 7 e 14 dias de cura é de 2,03mpa e 2,53mpa respectivamente, atendendo assim as especificações da 
nbr 8491:2012/abnt que versa sobre as condições exigíveis no recebimento de tijolo de solo-cimento. 
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Industria 4.0: Uso de IOT para auxiliar no gerenciamento de produção 
de uma empresa do setor plástico
Tiago Igreja Dos Santos1, Anrafel Fernandes Pereira2, Adauri Silveira Rodrigues Júnior3, José Leandro Casa 
Nova5

Vivemos atualmente a chamada quarta revolução industrial, também conhecida como indústria 4.0, Sendo hoje 
considerada o futuro paradigma da produção. Esse paradigma propõe novos desafios no desenvolvimento de sistemas 
para o gerenciamento de produção, por exemplo, a integração de novas tecnologias neste ambiente. Desenvolver 
estas aplicações é uma tarefa complexa, visto que muitas soluções são proprietárias. Diante deste cenário, o projeto 
apresentado neste estudo originou-se a partir de um levantamento junto aos líderes de um determinado setor de uma 
empresa localizada na cidade de paraíba do sul, identificada neste trabalho como empresa a. A ausência de apontamento 
confiável da produção, indicadores e meios de monitoramento online, dificuldade na fidelidade das quantidades dos 
produtos fabricados, bem como no rastreamento do processo produtivo são alguns dos problemas levantados neste 
trabalho. Além disso, boa parte das máquinas da empresa são antigas, dificultando ainda mais a contagem das peças 
produzidas. Para isso, este trabalho apresenta uma proposta de implementação e uso de iot – internet of things em 
uma linha de produção. Para a minimização dos problemas apresentados anteriormente, foi apresentada uma solução 
web integrada com dispositivo i/o baseado em alguns padrões da indústria 4.0. Este, é interligado com a máquina no 
qual realiza monitoramentos da produção obtendo informações, por exemplo, sobre o ciclo da máquina, as perdas, 
os operadores que participaram da produção, as quantidades produzidas, histórico produtivo envolvido no processo, 
entre outros. Para o desenvolvimento desta solução, a plataforma arduino foi utilizada, sendo acoplada em uma das 
máquinas localizada no parque industrial da empresa. Através dela, foi possível realizar o monitoramento da máquina, 
onde se obteve informações do tipo: ciclo produtivo, tempo de parada, status da máquina, entre outros. Todos estes 
dados estão integrados com a aplicação web. Um estudo preliminar para avaliar a viabilidade do projeto já foi realizado 
em um ambiente real e controlado e segue sendo monitorado. Entretanto, estudos experimentais formais estão sendo 
preparados para serem executados. Apesar disso, já é possível perceber algumas contribuições desta solução para o setor, 
tais como: gerar relatórios, obter indicadores de desempenho e de todo rastreamento da produção desta máquina. Tudo 
isso colabora ainda, para a oferta de informações úteis para a tomada de decisão, além de contribuir fortemente para o 
aumento da produtividade da organização.
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Investimentos em segurança do trabalho em fábrica de abate de 
frangos com foco no aumento da produtividade
Jéssica Márcia Silva Barizon

Muitas empresas investem em segurança do trabalho devido apenas às obrigações legais, porém existe uma relação 
muito importante entre a segurança do trabalho e a produtividade, pois os gastos envolvidos com o tempo de paralisação 
do serviço devido à ocorrência de acidentes geram altas perdas produtivas que poderiam ser evitadas. Este trabalho 
teve como objetivo demonstrar a importância dos investimentos em segurança do trabalho, a fim de contribuir para 
a redução do índice de acidentes e assim, promover a conscientização dos colaboradores em uma fábrica de abate de 
frangos. A utilização de equipamentos de proteção coletiva e individual e a execução correta dos procedimentos em prol 
da segurança foram fundamentais em contribuir positivamente com a redução de gastos relacionados aos acidentes de 
trabalho, com isso foram estabelecidos procedimentos de segurança padronizados de acordo com os tipos de serviços a 
serem executados, tendo como base a norma regulamentadora 36, referente à segurança e saúde no trabalho em empresas 
de abate e processamento de carnes e derivados, definida pelo ministério do trabalho. Os resultados esperados com este 
trabalho foram reduzir o número de acidentes que ocorriam na fábrica de abate de frangos através dos investimentos 
em segurança do trabalho com o objetivo de ampliar a produtividade da empresa, expandindo assim, sua lucratividade. 
De acordo com o trabalho realizado foi possível observar que após o cumprimento dos itens estabelecidos houve uma 
melhora significativa na qualidade de vida dos funcionários que passaram a ter mais consciência da importância da 
segurança do trabalho na realização de suas atividades e o investimento mostrou-se ser altamente eficaz, pois com a 
redução dos acidentes no ambiente de trabalho ficou evidente o aumento do desempenho produtivo.

Palavras-chave:segurança do trabalho; acidentes no trabalho; procedimentos de segurança.

Afiliação dos autores: discente - pós-graduação (lato-sensu) da universidade de vassouras, vassouras, rj, brasil 
 



"Ciência Para Redução de Desigualdades"
Semana Nacional de Ciência e Tecnologia

XVII Encontro Nacional de Iniciação Científica 
(XVII ENIC)

19 e 20 de outubro de 2018

ISBN  978-85- 88187-52-8

388

Laje bubbledeck: uma relação de eficiência estrutural x custo benefício 
em obras
Dione De Oliveira Rozadas,José Guilherme Da S Vasconcelos Ferreira

A tecnologia dinamarquesa bubbledeck é um sistema construtivo de laje composto por esferas plásticas, que são inseridas 
uniformemente entre duas armaduras e ocupam a zona de concreto que não desempenha função estrutural. Assim, é 
possível reduzir o peso próprio da laje entre 25% a 35%, quando comparado a um sistema convencional. O presente 
estudo aborda a viabilidade do uso da laje bubbledeck e seus aspectos estruturais, junto à realização de um estudo 
comparativo entre a sua utilização e a da laje steel deck. Esse conteúdo foi concretizado por meio do acompanhamento 
em campo da obra de ampliação do edifício garagem do terminal dois do aeroporto internacional antônio carlos jobim, 
localizado no galeão, rio de janeiro, onde foi desenvolvida essa tecnologia. Este estudo foi elaborado por meio de um 
levantamento de dados de artigos científicos e monografias, e embasado principalmente nas normas regulamentadoras 
que envolvem a técnica construtiva apresentada, como a norma alemã din 1045 e a britânica en 13747. Com a substituição 
da laje steel deck pela laje bubbledeck no projeto do edifício garagem, observou-se que esta tecnologia resultou em 
sustentabilidade, devido ao emprego de resina reciclada, à redução na emissão de gases do efeito estufa, dentre muitas 
outras particularidades; além disso, gerou uma economia de mais de 5 milhões de reais no projeto final.
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Nasceinfo – aplicativo para informar a qualidade d’água e o 
mapeamento das nascentes
Alvaro Luiz Pereira Leiroz

A evolução das tecnologias vem promovendo diversas mudanças na sociedade em geral, principalmente a tecnologia 
da informação, que está disponibilizando uma quantidade cada vez maior de informação, seja ela verdadeira ou falsa. 
Com isso, percebe-se uma carência de informação sobre a qualidade das águas potáveis que é retirada das nascentes para 
utilização do ser humano. A água é um dos recursos naturais mais importantes para a humanidade, da mesma forma para 
o planeta, visto que, seres humanos, animais e plantas necessitam de água para sua sobrevivência. Os seres humanos 
utilizam a água potável para o consumo, mas não é disponibilizado informações sobre a qualidade desta, muito menos 
o estado das nascentes que é retirada essa água potável. Conforme a seção iv da portaria 2914 do ministério da saúde, a 
água tem que passar por vários testes de qualidades, visto isto, têm se a possibilidade de criar um aplicativo para informar 
a população sobre a qualidade da água que é distribuída, e respectivamente de suas nascentes. Reafirmando que a água 
é um bem de domínio público e assegurar à atual e às futuras gerações a necessária disponibilidade de água, em padrões 
de qualidade adequados aos respectivos usos, recomenda-se o cumprimento da lei (brasil, 1997). Diante dos fatos 
apresentados, este trabalho tem como objetivo transparecer a população as informações relevantes sobre a qualidade 
das nascentes que é retirada a água potável para consumo da população. Tem como objeto de estudo o desenvolvimento 
de uma aplicação móvel híbrida disponibilizada para as plataformas existentes. De início o aplicativo terá cadastrado 
29 (vinte e nove) nascentes localizadas no município de barra do piraí, disponibilizado pela secretaria municipal de 
obras, água e esgoto da prefeitura municipal de barra do piraí. O aplicativo disponibilizará essas nascentes cadastradas 
seguidas com seus parâmetros de qualidade d’águas, explicando-os detalhadamente. A localização de cada nascente 
estará disponível pelo aplicativo, que irá fazer integração com o global positioning system (gps) e google maps, para que 
o usuário possa localizar e se locomover até a nascente. Com base na pesquisa e estudo, observa-se uma oportunidade 
de um aplicativo voltado para a informação. O presente estudo busca melhorias para a informação e a praticidade da 
informação que chega ao usuário final, mais especificamente, a população em geral que não tem acesso a estes dados.
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O Lean manufacturing aplicado em uma indústria de bebidas
Paulo Ricardo Dutra Teixeira1, Erick Barbosa de Souza2

Lean manufacturing é uma abordagem sistemática que visa identificar e eliminar os desperdícios através da melhoria 
contínua, com o fluxo de material puxado pelo pedido do cliente. O lean é basicamente tudo o que se refere à obtenção 
de materiais exatos, no local exato, na quantidade exata, minimizando os desperdícios, sendo flexível e disponível a 
mudanças. Esta ferramenta surgiu na toyota, no japão, pós-segunda guerra mundial. Seu criador foi taiichi ohno. No 
presente momento, com a crise econômica, muitas organizações estão passando por um período onde reduzir é um dos 
objetivos mais importantes. Muitas organizações precisam se reinventar e reduzir gastos, desta forma o lean se torna 
uma ferramenta essencial. Para visualizar como essa ferramenta é utilizada fora feita uma pesquisa de campo na empresa 
rograne indústria e participações ltda que atua no segmento de bebidas localizada na estrada eurico do vale, 1080 paraíba 
do sul/rj. Onde foram avaliados os índices de desperdício dentro da fábrica em diversos setores: desenvolvimento de 
novos produtos, qualidade, produção, tratamento de água e tratamento de efluentes. A fábrica adota como margem 
máxima de desperdício em todos os setores abaixo de 1%. Nas áreas pesquisadas os indicadores de desempenho relativos 
a perdas estão abaixo da meta, ou seja, há evidências de que o lean manufacting esta trazendo bons resultados a empresa. 
O trabalho teve como objetivo compreensão de como a empresa rograne indústria e participações ltda faz uso das 
ferramentas de lean manufacturing. A fim de atingir o objetivo, um questionário estruturado foi elaborado para conduzir 
a pesquisa, onde foram usadas técnicas de coletas de dados por cada setor para avaliar de forma objetiva as respostas 
dos resultados coletados. Verificou-se que na empresa é utilizada uma constante melhoria nos pontos de desperdícios 
visando assim à redução. Em contra partida registrou-se que os colaboradores que recebem o conhecimento técnico 
específico para redução de desperdício não são alocados em áreas novas de atuação, o que nos mostra que a um custo 
para dar o conhecimento que nem sempre é resgatado. Viu-se também que há uma preocupação da empresa em reduzir 
os desperdícios, pois os mesmos geram impactos diretos no capital da empresa. Os resultados dessa pesquisa permitiram 
evidenciar que há poucos fatores críticos na indústria comparados com o máximo de 1% imposto pela mesma, mas que 
devem ser levados em consideração. A indústria se caracterizou pelo seu esforço contínuo em identificar e eliminar todas 
as fontes de desperdícios, enquanto cria valor para todos seus stakeholders.
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Os benefícios das certificações sustentáveis no setor da Construção 
Civil
Junio Da Silva Amorim1, José Guilherme Da S Vasconcelos Ferreira,2 Larissa Vieira Matias3, Luane Da Silva 
Lavinas, Barbara Braga Barbosa4

A indústria da construção civil é considerada o setor que mais consome recursos naturais e energia, além de gerar muitos 
resíduos, tanto sólidos, quanto líquidos e gasosos, o que consequentemente ocasiona grandes impactos ao meio ambiente. 
Visando à redução desses efeitos, várias entidades nacionais e internacionais criaram as certificações ambientais, que 
são concedidas a corporações que têm práticas sustentáveis em sua produção ou prestação de serviços e que respeitam 
normas ambientais determinadas pela legislação e por essas instituições. O presente estudo aborda as certificações verdes, 
que são atribuídas às edificações sustentáveis, e relata os possíveis benefícios concedidos ao setor da construção civil 
no país. Esse conteúdo expõe uma revisão bibliográfica elaborada por meio de documentação indireta; um levantamento 
de dados de artigos, monografias e websites. Verificou-se que, apesar da burocracia necessária para a obtenção dos selos 
ambientais, os benefícios contemplados às empresas são muito amplos, e englobam desde o aumento nas vendas e na 
competitividade até a melhoria e o reconhecimento da imagem da corporação, além de atingir o principal objetivo de 
preservação do meio ambiente.
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Otimização da produção do biodiesel através do óleo de fritura
Lucas Pereira Ladeira1, Elyakyn Da Fonseca Guimarães2, Thiago De Souza Martins3, Bruna De Souza 
Magalhães4, Sandro Pereira Ribeiro5

O crescimento da população, assim como da energia consumida e a natureza finita de recursos fósseis, provocou a 
necessidade de se investigar alternativas energéticas sustentáveis. O biodiesel - um substituto menos poluente para o 
diesel -, por exemplo, é um combustível biodegradável que pode ser produzido a partir de gorduras animais ou de óleos 
vegetais, sendo estes os mais utilizados. Dentre os métodos mais eficazes para sua produção, está a transesterificação do 
óleo de fritura. Neste trabalho, foi utilizado pelo grupo de pesquisa bio vass da universidade de vassouras rotas otimizadas 
para a obtenção do biodiesel, através da transesterificação por catálise básica e catálise ácida. O objetivo da síntese é de 
produzir o combustível natural para uso em transporte coletivo, assim como para contribuir com o meio ambiente. Para 
o processo de catálise básica foram utilizadas uma amostra de óleo, purificada através de uma torre de purificação. O 
processo de transesterificação foi realizado por catálise homogênea, utilizando-se álcool metílico (metanol) e hidróxido 
de potássio (koh) como catalisador. O rendimento da reação foi de 86%. Para o processo de catálise ácida, as amostras 
de óleo foram esterificadas: utilizou-se 200 ml de óleo a 65°c) e adicionou-se, também, uma mistura de 0,12 ml de ácido 
sulfúrico (concentração 95%, h2so4) e 14 ml de metanol (99,9%), mantendo sob aquecimento e agitação constante 
por 1 hora. Posteriormente, a amostra permaneceu em decantação por 12 horas. E o óleo esterificado foi submetido à 
transesterificação. Para isso, foi utilizado 1 grama de hidróxido de sódio (naoh) e 50 ml de metanol (98%). As amostras 
de óleo e de biodieseis produzidas foram caracterizadas por espectroscopia na região do infravermelho médio (ftir) e 
estão de acordo com as absorções características dos produtos da transesterificação. Logo depois, foi realizado o teste 
no viscosímetro de brookfield. Mesmo sendo realizada de duas formas diferentes, obtiveram-se resultados satisfatórios 
para a síntese e diante dos testes de caracterizações citados acima, observou-se que a catálise básica demonstrou maior 
rendimento em relação a ácida. Visto isso, o presente trabalho, propõe uma maneira de reutilizar o óleo de fritura - que 
pode ser descartado de forma inapropriada em muitos casos- como uma alternativa sustentável e que a ciência utilizada 
está ao alcance de muitos para sua realização.
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Panorama sobre energia maremotriz: aspectos técnico-econômicos e 
tendências
Werick Granja De Oliveira1, Carlos Jesivan Marques Albuquerque2, Alex Franco Ferreira3, Raphael Alves Dos 
Santos4

Ao longo do tempo, com o crescimento dos índices de consumo de energia elétrica, função do desenvolvimento 
populacional e acesso a esse recurso, combustíveis fósseis tornaram-se os principais componentes da matriz energética 
mundial, pela abundância e aparente inesgotabilidade a baixos custos. Seu processo de queima, entretanto, libera 
gases na atmosfera e outras substâncias que contribuem para o aquecimento global e são prejudicam o meio ambiente 
em geral. Degradação ambiental avançada que hoje se verifica já alcançou níveis alarmantes com esse cenário. É, 
portanto, cada vez mais urgente, busca por fontes alternativas menos poluentes. A energia contida na dinâmica dos 
oceanos é recurso considerável para a geração de energia elétrica. O fenômeno das marés – relativo ao movimento 
vertical de variação do nível da água do mar bem como à respectiva corrente resultante – é alternativa relevante, 
mas é ainda pouco explorada como fonte de energia potencial para geração elétrica. Este trabalho apresenta aspectos 
técnicos e tecnologias envolvidas com o emprego dessa modalidade de energia. Apresenta ainda considerações gerais 
sobre aspectos econômicos envolvidos, um panorama e tendências mundiais acerca da utilização do potencial existente, 
que vem sendo gradativamente explorado para gerar eletricidade, estimado da ordem de 500 a 1.000 Twh/ano. Sua 
exploração pode dar-se por dois meios principais: barragens de maré, à semelhança das usadas na geraçao hidrelétrica 
- com turbinas, comportas, taludes e eclusas, explororando a variação marés altas e baixas, ou através de equipamentos 
especiais para extração da energia das correntes de maré. A implantaçao de uma usina maremotriz considera fortemente 
condições geográficas existentes no local, junto com outros aspectos de viabilidade. No brasil o emprego é ainda muito 
incipiente. Em nivel mundial podem-se citar canadá e eua, além de países da europa e ásia como exemplos de exploraçao 
desse recurso. Encontram-se em águas europeias a maioria dos exemplos de sucesso com tecnologias mais recentes. 
No aspecto econômico, um projeto de usina maremotriz contempla custos diretos e indiretos - construção, operação e 
manutenção e possíveis danos ao ecossistema, havendo ainda ampla dependência do desenvolvimento de tecnologias 
adequadas. A tecnologia das marés ainda requer na atualidade altos investimentos em materiais e infraestrutura, além dos 
estudos de impactos ambientais. Análise de tendências aponta que tais custos, frente às crescentes demandas por fontes 
limpas, aliado à escassez das fontes poluentes tradicionais, possam ser gradativamente viáveis para novos projetos.
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Pesquisa de mercado e marketing como instrumento de decisão 
no lançamento de novos produtos: análise de uma fábrica de 
refrigerantes
Isabelle De Freitas Fernandes Victorino1, Jesimar Da Cruz Alves2, Adailson Da Silva Duarte3, Geneci Leme 
Monsores4

O presente estudo teve por objetivo analisar como as ferramentas de pesquisa de mercado e pesquisa de marketing 
podem ser aplicadas nas pequenas indústrias a fim de contribuir com o lançamento de novos produtos no mercado. 
Para isso, aplicou-se um estudo bibliográfico por meio dos principais autores que orientam o tema em questão, e para 
um melhor entendimento do estudo, foi analisada a evolução de vendas de uma linha de refrigerante de uma pequena 
indústria de bebidas. Ao final do estudo, pode-se concluir que o uso das ferramentas aplicadas em pequenas indústrias 
como forma de lançar produtos novos no mercado é essencial para auxiliar na análise de demanda através de um bom 
planejamento estratégico da empresa para que ela permaneça no mercado e atinja os resultados satisfatórios desejados. 
A realização deste estudo visou utilizar os instrumentos adequados para lançar refrigerantes em pequenas indústrias, tais 
instrumentos estão relacionados à pesquisa de mercado e marketing que são importantes para o planejamento do novo 
produto antes que seja lançado no mercado e para o estabelecimento das necessidades e desejos do cliente para que ele 
se mantenha no mercado de acordo com o diferencial competitivo da empresa. Se todo o processo das pesquisas for 
realizado da maneira adequada, resultará em um avanço em relação às metas atingidas pela empresa como a satisfação 
dos clientes e a lucratividade da empresa. Chegou-se a conclusão de que a realização da pesquisa de mercado é de suma 
importância, porque se percebeu que quando a empresa não realiza a pesquisa, ela produzia muito e vendia pouco e isso 
gerava elevados custos para a empresa, além de ocasionar em perdas de investimentos que impactavam na imagem da 
empresa.
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Plano de gerenciamento de resíduos de serviço de saúde: um estudo 
de caso
Bruna Barbosa Canuto1, Rodrigo Viera Alves2, Thaís Dos Santos Furtado3, Alex Franco Ferreira4

O plano de gerenciamento de resíduos de serviço de saúde – pgrss é um documento relacionado ao processo de 
licenciamento ambiental baseado nos princípios da não geração ou minimização dos resíduos produzidos no ambiente 
de trabalho. Este documento contempla os aspectos referentes à geração, segregação, acondicionamento, coleta, 
armazenamento, transporte, tratamento e destinação final, além de assegurar a proteção à saúde pública, ao meio 
ambiente e aos funcionários. Este trabalho tem como objetivo a conscientização das pessoas envolvidas quanto ao 
impacto e riscos do manejo inadequado dos resíduos produzidos através dos processos de trabalho, bem como orientar 
e padronizar o descarte correto. Para a realização do pgrss foi escolhido uma sala de pequenas cirurgias e curativos 
em um hospital do sul fluminense localizado na cidade de barra do piraí/rj. Foram realizadas visitas ao local, análise 
qualitativa e quantitativa e organização da forma do manuseio até a destinação final de cada resíduo gerado. É esperado 
que o hospital em questão adote o plano para estar em conformidade com a legislação vigente, visto que a implantação 
do pgrss é obrigatória a todo gerador de resíduos de serviço de saúde, tais como: hospitais, clínicas e unidades de saúde e 
deve ser baseado na resolução da anvisa – rdc 306 e do conselho nacional do meio ambiente – conama 358. Foi possível 
concluir que a unidade de saúde não estava em conformidade com a lei, colocando em risco a vida dos funcionários, por 
não disponibilizar os epi’s adequados para as atividades, e ao meio ambiente pela maneira incorreta de manejo e descarte 
dos resíduos utilizados.
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Praturvan: um aplicativo para melhorar a qualidade do transporte 
utilizado pelos estudantes de graduação
Ruan Dos Santos Ferreira1, Marco Antônio Pereira Araújo2

Com o passar dos anos aconteceu uma crescente demanda por transporte rápido e eficiente em diversos lugares do 
brasil, porém isso é um grande desafio para a sociedade moderna, não está sendo nada fácil garantir estabilidade à 
população em um sistema urbano bastante complexo. A universidade de vassouras tem um aumento considerável de 
alunos a cada ano, porém grande parte dos alunos só consegue chegar à universidade através de vans ou ônibus, uma 
vez que a maioria dos estudantes de graduação não mora na cidade de vassouras, eles precisam de vans ou ônibus para 
chegar até a universidade e depois voltar para suas casas. Todavia ocorrem vários problemas com os universitários que 
necessitam de vans para conseguir chegar até a universidade de vassouras, o horário de embarcamento é um deles, não 
tem acompanhamento em tempo real sobre a localização atual da van, não tem como saber se ela está perto ou longe do 
local aonde o aluno embarcará. O monitoramento da frequência dos estudantes de graduação não é feito adequadamente. 
Por causa desses fatores, é necessário um aplicativo que auxiliará o transporte de alunos universitários, para garantir 
mobilidade aos proprietários de vans, melhorando o serviço prestado aos alunos. A metodologia tem como princípio uma 
pesquisa bibliográfica, para demonstrar como é importante a utilização de um aplicativo para aprimorar a qualidade do 
serviço utilizado por proprietários de van para transportar os alunos até a universidade de vassouras. Foi feita uma revisão 
sistemática da literatura, e através dela identificou-se 100 artigos relatando soluções buscando melhorar o transporte dos 
passageiros. O número de publicações é igualmente distribuído, mas diminui a partir de 2016. A metodologia prevê 
uma análise de requisitos, projeto e criação de um aplicativo para solucionar este problema, complementando com a 
utilização do aplicativo por alunos de graduação e motoristas. O aplicativo terá um acompanhamento em tempo real 
sobre a localização atual da van, com isso os passageiros irão saber se a van está perto ou não do lugar de embarque, 
também será possível o motorista ter o controle de presença dos passageiros. No estágio atual da pesquisa, o aplicativo 
encontra-se em fase de desenvolvimento.
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Previsão de demanda como estratégia de planejamento e controle da 
produção e vendas: análise de uma pequena indústria de laticínios
João Alessio Camargo Cortes Previsão1, Jesimar Da Cruz Alves2, Geneci Leme Monsores3

O objetivo do presente estudo foi identificar e analisar o uso do planejamento da produção dentro de uma indústria 
de laticínios, comparado sua influência nas demandas de vendas. A pesquisa foi de caráter exploratório e descritivo, 
com um levantamento de informações acerca da previsão de demanda e capacidade produtiva do setor de laticínios 
da empresa analisada, com abordagem quantitativa, através de relatórios referentes à rotina de uma pequena indústria 
de laticínios, analisando seus processos de fabricação e vendas com o intuito de obter informações sobre o mercado 
e o processo produtivo. Mostrou-se que através de uma análise de demanda eficiente e um correto planejamento 
produtivo, os resultados do aumento das vendas foram muito positivos.A proposta de implementação de um programa 
de planejamento e controle da produção, objetivo principal deste estudo de caso, foi realizada em uma indústria de 
laticínios, de pequeno porte no município de miguel pereira/rj. O estudo ocorreu no período de oito meses consecutivos, 
sendo iniciado no mês de maio com término no mês de dezembro de 2017. Nesse período, foram coletados os dados 
referentes à fornecimento de matéria-prima, produção e vendas, bem como de todos os setores de interesse. Deve-se 
saber que parte das informações obtidas para a realização deste estudo foram coletadas no livro de produção, que era 
preenchido diariamente pelo gerente de produção, o qual repassava as informações solicitadas para o desenvolvimento do 
mesmo, e também por meio do sistema de gestão da empresa. Viu-se que por meio de uma análise de demanda eficiente 
e um correto planejamento produtivo, os resultados relacionado ao aumento das vendas foram muito positivos.
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Produção de sabão artesanal através do glicerol residual gerado na 
síntese de biodiesel a partir do óleo de fritura
Fernanda Fajardo Nacif Petraglia,Gabriel Alves De Souza Gonçalves, Sandro Pereira Ribeiro

A sustentabilidade, devido à relevância social e ambiental, é um dos assuntos mais mencionados pelos meios comunicativos 
do país nos últimos dez anos. A produção de combustível vegetal em detrimento dos fósseis ganhou certo destaque, visto 
que sua matéria prima é natural atrelada à emissão de menos gases poluentes. Com isso, a geração de biodiesel a partir 
de resíduos domésticos, tais como o óleo de fritura, pode contribuir com vários fatores sociais, ambientais e econômicos, 
já que sua síntese é simples e acessível. Em contrapartida, há geração de uma grande quantidade de resíduos orgânicos 
com potencial para utilização no mercado, a glicerina é um exemplo, por ser aplicada como insumo para a fabricação de 
cosméticos. O presente trabalho tem como objetivo a produção de sabão por meio da glicerina bruta gerada na síntese de 
biodiesel oriundo do óleo de fritura - produzido pelo grupo de pesquisa biovass, na universidade de vassouras - assim, 
diminuindo o descarte dos resíduos gerados. O método consiste na adição gradativa de 10,0g de naoh, pesada na balança 
semi-analítica (modelo al 200 c) em 37,5ml de água destilada no béquer de 250ml, agitou-se até dissolver-se por completo. 
Em seguida, adicionou-se 50,0ml de óleo residual, já limpo através da torre de purificação, realizada pelo biovass; e 
depois 5,00g de glicerina bruta. A mistura foi agitada por 40min. Após o processo de homogeneização, a mesma foi 
colocada em um recipiente de plástico resistente, onde permaneceu em repouso por 24h. Ao passar o tempo estabelecido, 
o sabão foi pesado e seu ph verificado. Os resultados obtidos apresentaram grande eficiência já que, a massa final do 
sabão foi de 74,6g, obtendo um aproveitamento notório da quantidade inicial de reagentes. Também, a medição do ph 
variou entre 9 e 10 (feito em triplicata), confirmando-se o padrão estabelecido pela anvisa, que decreta a alcalinidade 
máxima de 11,5. Além disso, o sabão produziu espuma em quantidade semelhante aos vendidos comercialmente. Desse 
modo, a aplicação da glicerina é de excelente alternativa para o aproveitamento do sabão artesanal. Podendo, então, 
ser implantada para uso coletivo, visto que, o trabalho apresentado tem um papel importante para a sociedade, como 
forma de conscientização aos cuidados com o meio ambiente. Portanto, os resultados foram satisfatórios referentes às 
referências adotadas, tornando-se viável prosseguir com os estudos visando sua otimização. 
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 Proposta de gestão de resíduos sólidos
Thais Dos Santos Furtado1, Bruna Barbosa Canuto2, Rodrigo Vieira Alves3, Alex Franco Ferreira4

A produção de resíduos sólidos industriais e sua disposição final, atualmente, é um dos maiores problemas da sociedade. 
A tecnologia se desenvolveu, e seu lixo oriundo também, tonando a busca de soluções cada vez mais necessária. Diante 
dessa situação, este trabalho tem como objetivo identificar as melhores formas de tratamento e sua destinação final, como 
estabelecida pela lei 12.305/2010, Que instituiu a política nacional de resíduos sólidos - pnrs identificando os aspectos 
sociais, econômicos e ambientais, classificando-os e identificando os impactos potenciais. Para isso, o trabalho foi feito 
sob revisão bibliográfica, que contou com a pesquisa em bancos de dados científicos e literaturas complementares, 
mostrando a importância dos impactos causados ao meio ambiente pelo seu uso desumano. Como resultado obtido, uma 
proposta é apresentada, agregando ao gerenciamento de resíduos sólidos a produção mais limpa, verificando as melhorias 
da implantação da política nacional resíduos sólidos. Com isso, foi possível percebeu-se que a maioria dos impactos 
podem ser revertidos, desde que sejam mudados os aspectos sociais e econômicos na gestão dos resíduos, praticando o 
planejamento, a implementação e operando de forma eficiente, com a participação de todas as partes envolvidas.
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Proposta de um purificador de óleo residual a partir de componentes 
naturais para a produção de biodiesel
Barbara Reis Selvati Costa1,Olívia Almeida Brito Teixeira2, Sandro Pereira Ribeiro3

O óleo comestível é diariamente utilizado nas cozinhas residenciais, de restaurantes e lanchonetes pelo mundo inteiro e 
o descarte incorreto pode causar graves danos para o meio ambiente e para a saúde da população. Muitas vezes este óleo 
é despejado nos ralos, sendo levado ao esgoto e consequentemente aos rios. Segundo uma pesquisa feita pela sabesp, um 
litro de óleo pode poluir mais de 25 mil litros de água, desta forma além de ser prejudicial ao meio ambiente, poluindo 
rios e mares, também danifica o encanamento e encarece consideravelmente o tratamento de água. Visando o mau 
descarte e os danos causados pelo uso contínuo do óleo de cozinha, o grupo biovass da universidade de vassouras, deu 
início a um projeto para a fabricação do biodiesel a partir desse óleo, ressaltando que o primeiro passo para a utilização 
do óleo como matéria prima do biodiesel é a purificação, para posteriormente ser utilizado na síntese do combustível. 
O objetivo deste trabalho foi elaborar um purificador com biomateriais afim de que possa ser acessível e de fácil 
manipulação para a redução de cor, odor e do teor de acidez do óleo. O método utilizado foi a “torre de purificação”, 
desenvolvida pelo grupo, outros purificadores foram encontrados em literatura, porém, utilizando todos esses materiais, 
não foi encontrado nenhum dado para o mesmo princípio. A torre (utilizou-se inicialmente uma bureta de vidro de 
100ml para escala de laboratório) consiste em diversas camadas de componentes naturais responsáveis por diminuir as 
impurezas do óleo, foram utilizados: biomassa de banana, fibra de coco, algodão, bagaço de cana-de-açúcar e carvão 
vegetal, foram encontrados em literatura testes feitos com os materiais separadamente, como materiais adsorventes, 
sendo intercalados por lã de vidro e lã de aço com intuito de não haver perdas dos materiais citados no momento da 
purificação. Com o purificador já preparado, foi realizado um teste de fluidez, com óleos residuais coletados pelos 
alunos do projeto, a fim de verificar a necessidade de retirada ou diminuição na quantidade de algum material, caso este 
demonstrasse inviabilidade para a passagem do óleo. O teste descrito obteve o resultado esperado, fazendo com que o 
óleo fosse colocado na parte superior da bureta e saísse na parte inferior, podendo observar algumas impurezas retidas 
nos materiais dentro dela e uma diferença no aspecto deste óleo (mais limpo). Concluiu-se assim, que o método, apesar 
de novo, foi favorável e é viável prosseguir com os estudos, principalmente de caracterização do óleo final para fins de 
comprovação e com isso, sendo possível o aumento de escala.
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Reaproveitamento do resíduo da batata-doce (Ipomoea batatas L. 
(Lam.)) Para produção de bioetanol
Marcelo Dos Santos Damasio Gomes1, Marisa Fernandes Mendes2, Moisés Teles Madureira3, Cristiane De 
Souza Siqueira Pereira4

Pesquisas sobre biocombustíveis têm recebido atenção mundial nos últimos anos, devido à preocupação com o 
desenvolvimento de fontes de energias renováveis, menos prejudiciais ao meio ambiente. Entretanto, para atingir níveis 
desejados, sérias dificuldades confrontam a produção destes biocombustíveis convencionais, pois são originados, em 
geral, de plantas com cultivares extensos, limitando a produção de alimentos, o que constitui um grande estímulo à 
adoção de tecnologias avançadas. Por isso, ao invés de ocupar novos campos com mais cultivares, atuais pesquisas 
sinalizam como emergente tecnologia de combustíveis renováveis a produção de etanol a partir de resíduos descartados 
em grande parte do território nacional. Nesse cenário, a fim de minimizar o desperdício de alimentos e maximizar o 
reaproveitamento destes como matéria primas renováveis, destaca-se a batata-doce como alternativa de matéria-prima 
para produção do bioetanol. Avaliou-se o potencial energético da batata-doce, através de ensaios preliminares físico-
químicos de °brix, ph e produção de álcool a partir da fermentação e posterior destilação. A biomassa utilizada foi 
gentilmente cedida por um estabelecimento comercial da cidade de vassouras/rj, que descarta aproximadamente 10 kg 
do resíduo por semana. Preparou-se o mosto com a adição de 300 gramas de biomassa (triturada) em 100 ml de água 
destilada. Adicionou-se ao mosto 100g de fermento biológico comercial diluído em 400 ml de água destilada. Foram 
utilizadas as leveduras saccharomyces cerevisiae, que é a levedura tradicionalmente utilizada para a produção de álcool. 
Vedou-se a amostra e armazenou-se por um período de 07 dias. Após o período de fermentação, o fermentado foi filtrado 
e o álcool produzido separado por destilação fracionada. Recolheram-se duas alíquotas para análise de ph, sendo uma 
do mosto e outra após filtração do fermentado. O ph da amostra variou entre 3,29 e 3,60, não apresentando diferença 
significativa entre o início e o final da fermentação. Os resultados de °brix variaram entre 14,9 e 10,3. Observou-se um 
baixo consumo de açúcar pelas leveduras utilizadas. O volume de álcool obtido após a destilação foi de 9,8 ml. Com os 
resultados obtidos, constatou-se a viabilidade da produção de álcool a partir do resíduo da batata-doce. Porém, novos 
estudos serão realizados para avaliação de leveduras específicas para a conversão do amido e posterior fermentação e a 
produção do álcool. A produção do bioetanol contribuiu para o uso total dos resíduos como fonte energética, minimizando 
os resíduos desperdiçados.
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Simplificação da utilização do método de Newton Raphson da 
disciplina de cálculo numérico para estudantes de Engenharia através 
do Microsoft Excel
Guilherme Coutinho Firmino Da Silva,Elyakyn Da Fonseca Guimarães, Bruno Nunes Myrrha Ribeiro, Victor 
Fabiano Carneiro De Azevedo

Este trabalho apresenta uma breve síntese do estudo feito acerca do método iterativo de newton com o intuito de instigar 
o estudante de engenharia a ter uma visão mais ampla acerca do software microsoft excel e de suas possíveis aplicações 
na disciplina de cálculo numérico, uma vez que é utilizada em quase todas as áreas da matemática aplicada a ponto de 
ser parte obrigatória dos cursos de engenharia. Em análise numérica, o método de newton-raphson, desenvolvido por 
isaac newton e joseph raphson(de acordo com o livro “cálculo numérico: aspectos teóricos e computacionais”), tem o 
objetivo encontrar a raiz de uma função. Para tal cálculo é necessário se escolher um valor inicial que esteja contida 
em um intervalo real de uma dada equação. Após isso, calcula-se a equação da reta tangente (por meio da derivada) da 
função nesse ponto e a interseção dela com o eixo das abcissas, a fim de encontrar uma melhor aproximação para a raiz. 
Repetindo-se o processo, cria-se um método iterativo para encontrarmos a raiz da função. Em resumo este método é 
exemplificado através de uma fórmula. Não se pode esquecer que para aplicar qualquer método numérico é necessário 
que se tenha uma ideia sobre a localização da raiz a ser determinada. Para isso, é importante ter conhecimento acerca da 
construção e análise – leitura e interpretação – de gráficos, uma vez que, tal localização pode ser obtida através destes. 
O objetivo principal do trabalho desenvolvido foi simplificar o método de newton-raphson muito utilizado nos cursos 
de engenharia e tornar a obtenção da raiz real da função utilizada mais dinâmica e viável de se obter desprezando erros 
supérfluos que poderiam ser cometidos caso o método fosse aplicado manualmente. O material utilizado no projeto foi 
o microsoft excel e o método adotado foi o método numérico de newton-raphson. Os resultados obtidos mostraram-se 
como positivos, considerando o fato de que o método foi aplicado ao software sem muita dificuldade. Também foi gerado 
um gráfico para denotar o completo sucesso da operação e demonstrar que um aluno de engenharia poderia realizá-la 
para fazer seus cálculos e ter uma melhor noção deles graficamente com facilidade. A partir do desenvolvimento e 
estruturação do trabalho feito no microsoft excel pode-se concluir que foram obtidos resultados bastante satisfatórios e 
aproximação muito próxima da esperada. Em visto disso, sua utilização pode ser considerada muito viável para o setor 
acadêmico e profissional ligado ao curso de engenharia.
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Simulação da geração de energia (vapor) a partir da queima da 
biomassa de azeitona
Hídila S. T. Da Silva1, Wilson Ricardo Chimatti2, Rodrigo De Sousa Campista Ferraz3, Marisa Fernandes 
Mendes4, Cristiane De Souza Siqueira Pereira5

A utilização de biomassas para a produção de energia tem sido avaliada por muitos pesquisadores. As biomassas são 
materiais constituídos por substâncias de origem orgânica e apresentam como vantagem a possibilidade de utilização 
de resíduos com elevada capacidade calorífica. De acordo com informações pela indústria geradora do resíduo, no 
processo de descaroçamento da azeitona, geram-se aproximadamente 123.500,00 Kg/mês do resíduo. Com isso é de 
extrema importância que sejam desenvolvidos processos para a reutilização deste material. A reação exotérmica de 
combustão está ligada com a quantidade de energia interna contida no combustível, sendo que quanto maior a capacidade 
calorífica, maior é energia obtida na queima, o que favorece a utilização dessa biomassa como uma opção combustível, 
cuja capacidade calorífica está entre 17,79 ± 0,041 mj. Kg-1.O presente trabalho avaliou com o auxílio da simulação 
computacional a utilização do caroço de azeitona como fonte de energia térmica (vapor) em uma pequena indústria do 
ramo alimentício da cidade de três rios (rj). Compararam-se os resultados obtidos com dados da empresa e com outras 
formas de biomassa. Considerando uma t e p 480ºc e 200bar respectivamente, a caldeira estudada apresentou a eficiência 
térmica de 88% onde um fluxo de vapor de 1200,00 kg/batelada e um fluxo de vazão 18.000 L/batelada foram obtidos, 
considerando a batelada operando em 360 minutos/dia. O balanço energético desse estudo permitiu avaliar a eficiência 
da queima térmica e favorecer uma queima mais limpa criando um conceito de sustentabilidade, em relação à queima de 
gás natural, que por sua vez é muito eficiente, porém, conta com a desvantagem de ser poluente e um produto derivado 
do petróleo, uma fonte de energia finita. A utilização do caroço de azeitona como biomassa colabora na redução e 
otimização de problemas relacionados efeito estufa e evidencia que sua utilização é uma boa opção de substituição a 
fontes energéticas fósseis.
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Simulação do processo de geração do CLO2 em uma indústria de 
fabricação de papel
Samantha Cardoso Ferreira1, Hidila Souza Teixeira Da Silva2, Marcela Galdino De Freitas3, Elisa Barbosa 
Marra4, Marisa Fernandes Mendes5, Cristiane De Souza Siqueira Pereira6

A vida microbiana afeta alguns processos industriais atrapalhando a eficiência das operações. Na fabricação de papel 
boas condições são apresentadas para o crescimento de microrganismos, tais como temperatura (entre 20ºc e 25ºc), ph 
e nutrientes de matéria orgânica. Para impedir a proliferação destes microrganismos utiliza-se o dióxido de cloro(clo2) 
como biocida e inibidor de crescimento de algas nas fábricas de produção de papel e celulose, sua descoberta foi feita 
por sir humphrey davy em 1811,acidificando clorato de potássio com ácido sulfúrico e por fim, produzindo um gás 
verde-amarelo.O controle deste composto é de grande importância, pois seu residual pode interferir negativamente 
causando ataque químico nas tubulações e vestimentas das máquinas como feltros, telas formadoras, dentre outras, 
destacando ainda, a saúde do trabalhador relacionada ao nível de exposição no ambiente.Objetivou-se com esse trabalho 
a simulação computacional de um processo de geração de clo2 a fim de estudar a cinética da reação e avaliar a melhor 
concentração para efetiva desinfecção dos pontos críticos de um processo de fabricação de papel, além de avaliar o 
residual de dióxido de cloro remanescente e o custo de recuperação deste produto. De acordo com dados da empresa, 
foram realizados ensaios experimentais com diferentes concentrações de dióxido de cloro em diferentes tempos para 
verificação do residual de clo2 dentro da tolerância preestabelecida que é de 0,05ppm a 0,5ppm para o meio reacional e 
limite de exposição máxima de 0,1ppm para o ambiente conforme a norma de referência osha – pel|tw, onde a dosagem 
ideal é de 0,07kg/ton, tendo em vista um range de 0,06kg/ton~0,09 kg/ton de acordo com a instrução de trabalho interna 
da empresa: it – 03/18. Conforme os dados repassados pela fábrica, foi desenvolvida uma simulação em um reator cstr 
para a produção de dióxido de cloro, sendo efetuado um balanço de massa e energia e estudos cinéticos e termodinâmicos 
para essa reação. O superprodesing estimou dados de temperatura e pressão para o reator onde foi alimentado a 25ºc e 
1,013bar. Uma vazão volumétrica de purate (solução aquosa de naclo3 + h2o2) e ácido sulfúrico alimentam o reator, 
23,2ml/min e 23,6ml/min respectivamente. A temperatura do reator foi de 50ºceo dióxido de cloro obtido na forma de 
gás é removido do reator através de vácuo gerado pela passagem de água de arraste no ejetor.Os resultados obtidos 
mostraram que a dosagem indicada para desinfecção do meio reacional sem agredir as tubulações, vestimentas e a saúde 
do trabalhador foi alcançada, visto que a eficiência obtida na simulação foi de 90%.
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Sistema de gestão e análise do atendimento de pacientes com dor 
torácica - sigiam: uma proposta de web app para minimização do 
tempo de atendimento a pacientes com dor torácica
Diego Soares Nascimento1, Anrafel Fernandes Pereira2, Eduardo Tavares Lima Trajano3

O infarto agudo do miocárdio - iam é uma das principais causas de morte na sala de emergência. Tudo isso, devido 
principalmente a demora durante o atendimento médico. Segundo a organização mundial da saúde (oms) a maioria 
das mortes nesta condição ocorre nas primeiras horas de manifestação da doença, sendo 40% a 65% na primeira hora 
e, aproximadamente 80% nas primeiras 24 horas.Com isso, observa-se a importância do controle dos profissionais 
de saúde com os sinais e sintomas do iam. Diante do desafio de um atendimento rápido e seguro para o paciente com 
dor torácica (dt), torna-se necessário uma equipe treinada e focada na execução do seu papel em encurtar os tempos 
de atendimento do paciente na sala de emergência. No processo de acelerar os tempos no atendimento no ambiente 
hospitalar, torna-se importante rever os fluxos praticados, analisar os pontos de retardo, estabelecer uma nova rota de 
entrada que associada a um processo de educação permanente que possibilite encurtar tempos e salvar vidas. Para isso, 
o uso de recursos tecnológicos adequados pode ser um diferencial. Diante deste cenário, este estudo tem como objetivo 
apresentar uma aplicação que possa melhorar o tempo de atendimento em pacientes com infarto agudo do miocárdio 
criando um histórico do atendimento e de tempo de cada etapa até sua saída, seja através da alta ou do óbito. Para 
isso, como primeiro passo, uma revisão sistemática da literatura foi realizada com o objetivo de identificar requisitos 
funcionais e não-funcionais que pudessem direcionar o desenvolvimento de uma aplicação para este fim. Como passo 
seguinte uma validação inicial da proposta foi realizada com profissionais da área de saúde, evidenciando assim a 
viabilidade da proposta deste projeto. Para tornar mais claro o cenário no qual este estudo pode ser aplicado, protótipos 
da aplicação foram desenvolvidos. Trata-se de uma aplicação web utilizando a tecnologia progressive web app – pwa 
para que pudesse funcionar em diversos ambientes computacionais, tais como na web e em dispositivos móveis. Novos 
estudos experimentais precisam ser desenvolvidos e aplicados em um contexto real e mais próximo do cenário descrito 
acima. Para isso, um estudo formal está sendo preparado. Apesar de se tratar de um estudo inicial, acredita-se que a 
ferramenta desenvolvida possa auxiliar, mesmo que inicialmente, o trabalho dos profissionais de saúde. Com isso, 
acredita-se na redução do tempo de atendimento dos pacientes com infarto agudo do miocárdio e como consequência, 
na minimização ou até mesmo evitar danos rotineiros causados por um infarto.
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Uma investigação sobre o uso de tecnologias no ambiente escolar
Gabriela Alves De Campos1, Marco Antonio Pereira Araújo2

Este trabalho tem por objetivo apresentar uma pesquisa sobre o uso de tecnologias em sala de aula, uma vez que esta 
faz-se cada vez mais presente exigindo do gestor escolar e educadores um posicionamento diante desta realidade. As 
tecnologias não substituem a presença do educador que deve orientar os alunos no processo de utilização de ferramentas, 
uma vez que o processo de aprendizagem não pode ser mecanizado, mas dinâmico, intuitivo e personalizado. O 
aprendizado decorre a partir de processos mentais que estão relacionados com a realidade de quem aprende, portanto, o 
desenvolvimento das tecnologias de informação e comunicação trazem ao processo de ensino-aprendizagem alterações 
significativas desde os métodos de ensino, materiais utilizados em sala de aula e até mesmo os modelos conceituais do 
ensino. Assim o questionamento que objetiva este trabalho é como utilizar as tecnologias da informação e comunicação 
para aprimorar o processo de ensino-aprendizagem. Para jean piaget, em suas teorias construtivistas, o aluno não é 
sujeito passivo na aprendizagem e cabe ao professor o papel de criar ambientes onde este aluno poderá lidar com os 
problemas propostos avançando cada um em sua própria individualidade, portanto, o professor age como mediador a 
fim de conduzir o aluno a cenários de desenvolvimento. Os avanços na comunicação e nas tecnologias da informação 
marcam a sociedade contemporânea o resultado disto é refletido na sala de aula como um desafio para os novos 
educadores, adaptar-se as tecnologias orientando os alunos a utiliza-las de maneira correta a atingir seus objetivos. 
Quando a tecnologia é integrada à aprendizagem diversas áreas podem ser desenvolvidas tanto pelo educando quando 
pelo educador: criatividade, maior empatia com os alunos, concentração, potencialização da capacidade de compartilhar 
informação e a expansão do conhecimento. O indivíduo não aprende aquilo que não lhe é interessante, o aluno deve 
ter prazer em ir à escola e para tal coisa é necessário que esta seja representativa e compreenda que os novos alunos 
possuem necessidade e hábitos de pesquisa e estudos diferentes, sendo assim o objetivo geral deste trabalho a criação de 
uma aplicação de desenvolvimento de plano de estudos personalizado para auxiliar o professor a identificar com maior 
precisão a dúvida específica de cada aluno desenvolvendo assim, atividades assertivas para cada um. Para paulo freire, 
“educar é impregnar de sentido cada ato cotidiano” e é necessário que a escola acompanhe a evolução das tecnologias 
para tornar coerente o fazer pedagógico com a novas gerações.

Palavras-chave:tecnologia; educação; aplicação
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Unreal engine e blueprints, uma forma visual de programação e 
desenvolvimento de jogos
Filipe Pereira Zanardi1, Fabio Dos Santos Gonçalves2

Game engine ou motor de jogo consiste em um programa de computador ou conjunto de bibliotecas utilizado na confecção 
de jogos digitais, que tem a capacidade de construir os elementos de um jogo devido as facilidades que elas oferecem, 
como efeitos de física, gráficos e modelos de interação. Todas essas etapas são calculadas automaticamente pelo motor 
do jogo, sem que precise passar pelo problema em escrever em linguagem de programação as equações para estes 
eventos. Este trabalho tem como objetivo analisar o novo método de programação desenvolvido na unreal engine os 
“blueprints” ou pontos azuis e criar um protótipo utilizando esse método. Este trabalho tem como objetivo demonstrar a 
unreal engine 4, focando especificamente em seu método de visual script, e criar um jogo de alto desempenho utilizando 
a perspectiva em 3º pessoa como demonstração. Este trabalho utiliza a unreal engine como motor de jogo e seu método 
de programação por nós, além de utilizar ativos gratuitos disponibilizados pela desenvolvedora da ferramenta. O trabalho 
tem como propósito demonstrar as usualidades do motor de jogo unreal engine e do seu método de programação por nós, 
utilizando as mesmas ferramentas usadas por grandes estúdios e desenvolvedores independentes em todo o mundo. Pode 
se chega a conclusão que a utilização do método de programação por nós é mais veloz e eficiente que a programação por 
codificação em que muitas linhas de código são resumidas a simples funções, entretanto obtém se algumas limitações.
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Uso da programação linear para otimização da produção de bolos de 
brigaderia da cidade de Paraíba do Sul-RJ
Maria Carolina De Barros Lima1, Odiléia Da Silva Rosa2, Orlando Dos Santos Pereira3, Cristiane De Souza 
Siqueira Pereira4

O uso da pesquisa operacional tem sido utilizado em diferentes setores empresariais visando a maximização dos lucros. 
Ao aplicar os conceitos da programação linear desenvolve-se um modelo de distribuição de recursos no processo 
produtivo, minimizando o desperdício de material, da mão de obra e custos. Neste contexto, o objetivo deste trabalho 
foi a aplicação da programação identificando um modelo que permita o melhor aproveitamento dos recursos disponíveis 
para fabricação de três tipos de bolos da “brigaderia carol”, uma empresa de pequeno porte localizada na cidade de 
paraíba do sul-rj. Consideraram-se como variáveis do modelo os três bolos mais vendidos pela brigaderia semanalmente, 
denotados por x1, x2 e x3 e como restrições dos recursos as quantidades disponíveis de: farinha, ovos, leite açúcar, óleo 
leite condensado e custos de mão de obra. Definiu como a função objetivo 55,7x1+38x2+21,35x2, devido à receita por 
unidade de cada tipo de bolo vendido. O resultado da otimização, que maximizou o lucro da brigaderia carol, foi de r$ 
304,79, sendo que para isso, seria necessário produzir somente os bolos tipo x1 e x2, com produção de 3 bolos do tipo 
x1 e 4 bolos do tipo x2 por semana, devido a estes produzirem o maior lucro semanal.

Palavras-chave:pesquisa operacional; método simplex; programação linear, confeitaria.
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Vantagens e desvantagens da estrutura mista
Victória Machado Bacellar1, Lais Coelho Sanseverino Do Nascimento2, Lucianne Neiva Reis3, Ighor Martins De 
Brito Lamas Soares4

A construção civil é um setor industrial de importante estratégia para a economia, necessitando cada vez mais de 
ferramentas que auxiliem os profissionais atuantes na área. O avanço científico e tecnológico dentro desta área tem-se 
preocupado muito com as estruturas e suas cargas, objetivo vem sendo transformar a obra em um local de montagem 
dos sistemas, evitando-se assim o improviso e o desperdício de materiais e tempo. Uma estrutura feita em concreto 
pré-moldado é muito comum em obras de grande porte, porém últimos anos têm sido utilizados em casas pré-moldadas 
e edifícios de pequeno porte. Dentre inúmeras vantagens que se encontram no sistema podemos destacar a redução de 
custos, rapidez na construção, redução do uso de escoramento e tantos outros benefícios. E para as desvantagens temos a 
limitação arquitetônica, limitação para futuras mudanças, disponibilidade em locais distantes, etc. O sistema construtivo 
em aço apresenta vantagens significativas sobre o sistema construtivo convencional como a liberdade no projeto de 
arquitetura, compatibilidade com outros materiais, racionalização de materiais e mão de obra, alivio de carga nas 
fundações e preservação do meio ambiente. Como principais desvantagens da utilização do aço estrutural, podemos citar 
a limitação e o custo do transporte até o local da montagem final, a necessidade de tratamento das peças estruturais contra 
oxidação, a necessidade de mão-de-obra e equipamentos especializados para a fabricação e montagem, e a limitação na 
disponibilidade de perfis estruturais. As estruturas mistas são um tipo de sistema no qual um perfil de aço trabalha em 
conjunto com o concreto por meios mecânicos, por atrito ou por simples aderência e repartição de cargas, formando um 
elemento estrutural único que procura associar as vantagens que cada um dos materiais pode oferecer. A escolha por este 
tipo de sistema construtivo está atrelada às vantagens oferecidas por ele em comparação aos sistemas convencionais, 
como a redução do prazo da obra com diminuição das despesas indiretas, redução de risco de acidentes de trabalho, obra 
sustentável com drástica redução na geração de resíduos, redução do peso próprio e consequente redução das fundações, 
etc. Para encontrar o melhor e mais adequado sistema construtivo para cada edificação, deve-se analisar o desempenho 
de cada um, a mão de obra disponível na região, a durabilidade, o objetivo e a função da construção. Cada sistema tem 
seus benefícios e suas particularidades, por isso é necessário conhecê-los a fundo para entendê-los e saber para qual tipo 
de obra é recomendado cada um deles.
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Ouvindo com seus olhos: o efeito Mcgurk
Adiel Queiroz Ricci

Estudos evidenciaram que a percepção do discurso não depende apenas da decodificação das ondas sonoras, mas 
também da informação visual transmitida pelas posições dos lábios e das mandíbulas do falante. Em 1976, mcgurk e 
macdonald realizaram uma gravação em vídeo na qual uma pessoa dizia |gɑ|, dublado com o som |bɑ|. Os sujeitos aos 
quais o vídeo foi exibido relataram que ouviam |dɑ|, após a pergunta sobre que consoante era percebida. Deu-se o nome 
a esse fenômeno de efeito mcgurk, em que nosso cérebro é induzido a uma ilusão sonora se há evidência visual de que 
outro som está sendo produzido, diferente daquele visualmente observável. Tal efeito ocorre ainda que o observador 
esteja consciente da discrepância audiovisual, sugerindo que o cérebro humano lida com estímulos visual e auditivo em 
conjunto, automaticamente integrando o que é visto ao que é ouvido. O objetivo desta pesquisa experimental, justificada 
pela parca participação do brasil na área, foi verificar a percepção deste efeito multissensorial em indivíduos falantes 
do português brasileiro. Foi gravado um vídeo com várias informações audiovisuais discrepantes, como uma pessoa 
proferindo a sílaba |gɑ| em vídeo, porém dublado por |bɑ|, por exemplo. O vídeo foi enviado para um canal restrito do 
youtube, e trabalhado com um software online para a inserção das questões experimentais. Os 40 voluntários falantes 
nativos de português brasileiro iniciaram o experimento após o registro eletrônico de aceite do tcle. Assistiram ao vídeo, 
fazendo registros dos grupos sonoros percebidos a cada pausa, conforme instruções providas pelo programa. Os resultados 
dos testes foram similares àqueles em língua inglesa, evidenciando o efeito mcgurk em falantes do português brasileiro. 
Algumas combinações não foram tão bem sucedidas na evocação do efeito, como no caso do vídeo |mɑ| dublado por |nɑ|, 
em que falantes do inglês percebem, tipicamente, como |lɑ|, conforme detalhado no artigo completo. O efeito mcgurk é 
conhecido por cientistas desde 1976, quando não havia tecnologia avançada o bastante para se determinar onde o efeito 
se origina. Através de ressonância magnética em participantes, cientistas (skipper et al., 2007) Descobriram que o sulco 
temporal superior cerebral é ativado durante o experimento. Anteriormente, ele fora identificado como relevante para 
a linguagem e para o processamento da fixação do olhar. Utilizou-se estimulação magnética para cancelar as funções 
do sulco temporal superior temporariamente, causando total inibição do efeito mcgurk, e os participantes puderam 
identificar o som gravado, desconsiderando os estímulos visuais discrepantes.

Palavras-chave:efeito mcgurk; processamento multissensorial; psicolinguística
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